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El neoliberalismo 
y el gobierno 
de los 10 anos 
de Balaguer, 
y los retos 
del empresariado 

Las elecciones celebradas en mayo de 1986 fueron muy renidas. El 18 de 
mayo la Comision de Asesores Electorales anunciaba al pais que el proceso 
electoral habia culminado y que los resultados se habian computados en la 
mas estricta imparcialidad. A pesar de esa declaracion, los partidarios de 
Majluta no estaban conformes. Intentaron detener el proceso al recusar al 
Presidente de la Junta Central Electoral, doctor Caonabo Fernandez Na- 
ranjo, a uno de sus miembros, Ruben Suro, y al suplente del Presidente, Dr. 
Ponciano Rondon. La actitud de los majlutistas crea panico y desencadeno 
una crisis. La Comision de Asesores Electorales decidio retirarse. Se intento 
constituir una nueva Junta Central Electoral, pero los recusados no acepta- 
ron la renuncia que habia solicitado el Senado de la Republica. 
El 24 de mayo, Fernandez Naranjo, el recusado Presidente de la Junta Cen- 
tral Electoral y el recusado miembro, Ruben suro, volvieron a ocupar sus 
posiciones. Lo primero que hicieron fue rechazar la recusacion formulada 
por los majlutistas. La normalidad volvio a la Junta. La Comision de Ase- 
sores, CAE, volvio a reitengrarse a sus labores. El 3 de junio de 1986 se 
anunciaba al pais que se habian escrutado las 6,024 mesas. El triunfo fue, 
como ya se sabe, de Joaquin Balaguer, quien gano con 44,229 por encima de 
Jacobo Majluta. Un analisis detallado de los resultados nos llevarian a tres 
~0n~1~s iones :  
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1. Por primera vez el PLD obtenia senadurias. Ganaron las senadurias de 
San Pedro de Macoris y La Romana. 

2. El PRSC tenia la mayoria en la Camara de Diputados y en el Senado. 
Podian facilmente imponerse aunque los legisladores de la oposicion se 
unieran. 

3. Era evidente que el PLD, aunque todavia era minoria congresional, esta- 
ba ganando espacio politico en las lides de las luchas electorales. 

Asi, despues de dos meses de grandes tensiones, el 16 de agosto de 1986, 
Joaquin Balaguer ocupaba de nuevo el solio presidencial. Gobernaria de 
nuevo por tres periodos consecutivos, inaugurando su periodo conocido 
como de los 10 anos, caracterizados de forma distinta a los 12 anos. Los 
tiempos habian cambiado y los aires internacionales se inclinaban hacia los 
derechos humanos y la democracia. Como politico sagaz que era, decidio 
entrar a la historia sin recorrer de nuevo por los caminos que habia trillado. 
Se habia fortalecido como lider politico despues de dos periodos consecuti- 
vos en la oposicion activa. Contaba con 86 anos de edad y estaba aquejado 
de graves dolencias de salud, la principal, la ceguera que habia comenzado 
a padecer varios anos antes. 
El Balaguer que asumio el poder en 1986 era otro. No tenia la energia del 
ano 1966, ni se vivian en el pais las tensiones de la lucha ideologica que 
caracterizaron su regimen de los 12 anos. Y ademas, las circunstancias 
politicas, economicas y sociales, nacionales e internacionales eran dife- 
rentes, muy diferentes. En el plano nacional, existia una voluntad expresa 
de las fuerzas sociales por logar un ambiente plural y democratico. Desde 
las mas altas cupulas economicas hasta los sectores mas bajos de la so- 
ciedad se aspiraba, se sonaba con la constitucion y construccion de un 
Estado de Derecho. Los Estados Unidos habian cambiado su politica ex- 
terior, y de la mano dura se paso a la alianza. En el Cono Sur se trabajaba 
por hacer desaparecer las dictaduras militares que habian tenido de rojo 
el continente. La Guerra Fria habia terminado. El mundo socialista co- 
menzaba a desmembrarse. La bipolaridad se diluyo, imponiendose como 
dueno y senor del mundo la unipolaridad norteamericana. La democracia 
era la aspiracion general. El libre mercado hacia su entrada triunfal en el 
mundo, la globalizacion era una realidad. Significaba pues que Balaguer 
no podria aplicar la linea de la "mano dura" como lo habia hecho 20 anos 
antes. 
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Balaguer tenia que adaptarse a las exigencias de los nuevos tiempos. Se 
vio obligado a aceptar las exigencias de los organismos internacionales, 
teniendo que iniciar, bajo el amparo de las Naciones Unidas, el inicio de las 
reformas economicas que propiciarian la integracion del pais en el nuevo 
esquema internacional. No se puede olvidar que el viejo politico tenia una 
vision estatista del desarrollo, en la cual el Estado era el promotor directo 
del crecimiento economico. En el nuevo periodo no tuvo mas remedio que 
aceptar la iniciativa privada y el mercado como los motores de la economia. 
Sin alternativa, se vio obligado a aceptar la globalizacion de la economia y 
de la democracia. Balaguer oriento su nueva gestion basado en dos politicas 
claves a saber: el relanzamiento de la economia, impulsando para lograrlo, 
el ahorro interno y lo que el denominaba como soberania economica. Y, 
como lo habia hecho y la habia dado resultado, incentivo y dinamizacion de 
la economia mediante las construcciones de grandes obras publicas. 
El cambio no iba a ser facil. El viejo caudillo heredo un Estado en quiebra, 
sin recursos, y sobre todo, muy endeudado, resultado de la politica aplicada 
por el PRD de Antonio Guzman y el PRD de Jorge Blanco de financiar las 
necesidades del Gobierno a traves de prestamos internacionales y por via 
impositiva. Y sumado a esto, el pais estaba sumido en una profunda crisis 
economica. No le quedo mas alternativa a Balaguer que aplicar las politicas 
del Fondo Monetario Internacional, aceptando un nuevo ajuste economico. 
En el plano politico tambien habia crisis. Durante el primer ano de go- 
bierno, Balaguer, animal politico a toda prueba, decidio enfrentar y acu- 
sar al hombre que lo habia apoyado en la contienda electoral. En efecto, 
Salvador Jorge Blanco fue acusado, junto a varios de sus ministros, de 
corrupcion, contrabando, trafico de influencia y uso de los mecanismos 
del Estado para fines el enriquecimiento ilicito y de conspiracion en con- 
tra del Gobierno y del asesinato del banquero Hector Mendez. Casi un 
ano despues de haber subido al poder, el 29 de abril de 1987, Jorge Blanco 
fue detenido y presentado ante el Juez de Instruccion. Pudo, sin embargo, 
al dia siguiente, refugiarse en la Embajada de Venezuela. Solicito asilo 
politico, pero le fue negado. La presion lo enfermo del corazon. Gracias 
a los espasmos coronarios consiguio un permiso especial del presidente 
Balaguer para ser enviado a Estados Unidos para tratamiento medico. 
En las filas gubernamentales tambien hubo conflictos, que llegaron a la 
ruptura con uno de sus principales lideres. Como habia ocurrido casi dos 
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decadas antes, uno de sus cercanos colaboradores oso aspirar. En 1988 
Fernando AIvarez Bogaert, antiguo candidato reformista a la Vicepresi- 
dencia en 1978, quiso ser alternativa politica en 1990. Su osadia le granjeo 
el encono del lider. No tuvo mas remedio que salir del Reformismo y tocar 
las puertas del PRD. 
Como se dijo, el 16 de agosto de 1986 ascendio Joaquin Balaguer al po- 
der por quinta vez en su vida. Sustituyo al Dr. Salvador Jorge Blanco. La 
coyuntura internacional era diferente. Atras habia quedado la concepcion 
del estado interventor. Balaguer tuvo, aunque se resistio hasta el ultimo 
momento, que aplicar las politicas economicas, calificadas por muchos 
como neoliberales, dictaminadas por el FMI, teniendo que tomar medidas 
de ajustes. A partir de entonces empezo un proceso de ajustes a la econo- 
mia, de acuerdo a la doctrina de Neoliberalismo que predicaba el llamado 
Consenso de Washington. Asi, el presidente Balaguer comenzo a aplicar 
una politica economica radicalmente distinta a la que habia pensado y ex- 
perimentado durante el regimen de los 12 anos. Tuvo que disenar un Plan 
de Estabilizacion con el FMI, entidad que habia logrado entonces anotarse 
varios exitos para reorganizar las finanzas publicas y la situacion cambia- 
ria. Sin embargo, a pesar de las limitaciones impuestas por el organismo, 
el presidente dominicano siguio aplicando su ya conocida politica de obras 
publicas y de infraestructura fisica, de canales, calles, acueductos y presas. 
Algunos economistas plantean que la politica economica del Balaguer de 
los 10 anos no tuvo impacto positivo en la economia del pais y que, sobre 
todo, representaba un retroceso: 
Producto de varias medidas, que no funcionaron, la economia se descontrolo y 
la moneda se devaluo. Ante eso, el Presidente Balaguer respondio con medidas 
estatizantes y de control de sectores de la economia, lo que representaba un  
gran retroceso. Eran medidas en contra del mercado y de la libertad empre- 
sarial. En efecto, mediante el Decreto 328-87 prohibio el uso de los dolares 
propios a los importadores industriales, cerro el mercado libre de divisas y 
restablecio u n  regimen de controles cambiarios. Hubo represion y persecucion 
de empresarios para que entregaran las divisas al Banco Central. Balaguer y 
su Gobernador del Banco Central pensaban que con medidas administrativas 
represivas podrian controlar el mercado de divisas, lo que resulto en u n  gran 
fiacaso al ano siguiente. Tambien la Junta Monetaria cerro los Bancos de 
Cambio y se utilizo la policia y el aparato de seguridad para perseguir a las 
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personas y empresas que no entregaran sus dolares al Banco Central o que 
operaran en el mercado negro.1 
El sislema monetario funcionaba con descontrol, inseguridades y descon- 
fianza de parte de la poblacion. Su modus operandi era mediante asignacio- 
nes y cuotas de divisas otorgadas discrecionalmente por el Banco Central. 
Los usuarios de las divisas tenian que solicitarlas. resultado? Como dice 
Eduardo Tejera, "significaba atrasos, favoritismos y corrupcion. Los sectores 
de turismo, zonas francas, los industriales e importadores se vieron m u y  afec- 
tados, lo que disloco mas  la economia y el mercado cambiario. Hubo menos 
divisas en el mercado y a tasas mas altas de la moneda. En  realidad, una 
devaluacion del peso frente al dolar"." 
A diferencia del periodo de los 12 anos, el gobierno de Balaguer no se inicio 
con buenas relaciones con los empresarios. Al contrario, los acusaba de 
especuladores y de retener las divisas. No entendia, o no queria entender el 
Presiente y su Equipo de Asesores Economico que las verdaderas causas de 
la devaluacion y de aguda inflacion "eran por la politica fiscal dejcitaria las 
emisiones masivas de dinero inorganico y por el desorden macroeconomico. 
La crisis que se gestaba era creada por las erradas politicas economicas del 
Gobierno y sus Ministros, no por especuladores. Negaron la realidad de las 
fuerzas del mercado y el concepto de la estabilidad macroeconomica".3 
En 1986 Roberto Martinez participo en unos de los encuentros de FORUM, 
dedicado a discutir "Los problemas de la inflacion en la Republica Domini- 
cana". Su exposicion titulada "Como vivir en inflacion", es un reflejo bien 
documentado de la posicion empresarial con respecto a la politica econo- 
mica del Gobierno. Su posicion, aunque muy academica y rigurosa, enfren- 
taba abiertamente al recien estrenado gobierno del lider maximo del que 
decia, entre otras cosas, lo siguiente: 
Ya nadie discute el hecho de que nos encontramos en  el umbral de una nueva 
configuracion economica que ha de modificar por primera vez,  de manera 
integral, el desenvolvimiento economico-social de la mayor parte de la pobla- 
cion dominicana. Si antes habiamos estoicamente soportado y, mas o menos, 
asimilado variantes parciales a nuestra tradicional ambientacion socio-eco- 
nomica por efecto de medidas de extraccion politica, - y  nuestra historia esta 

Eduardo Tejera, op. cit, p.291 

Ibidem, op. cit. p.292. 

Ibidern. 
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repleta de tales circunstancias- en esta oportunidad, tal motivacion o el fuero 
muchas veces obstinado o caprichoso de los protagonistas de la vida publica 
contemporanea, no ha sido causa aislada del proceso actual. 
Puede decirse que el momento mas bien es la resultante inequivoca de tantos 
comportamientos y actitudes de oportunidad, mezclados con u n  fenomeno que 
nuestras desacertadas directrices hacen que nos llegue magnificado: la infla- 
cion importada, con su raiz de proporciones globales tan complejas y agigan- 
tadas que desborda nuestro naturalmente reducido campo de accion, influen- 
cia, participacion y hasta comprension cabal, Me  estoy refiriendo, desde h e -  
go, al problema energetico mundial; el reordenamiento monetario del sistema 
capitalista; al interminable y frustratorio dialogo Norte-sur; a la dramatica 
tension en el Medio Oriente y a la preocupantemente creciente abrasion de las 
relaciones entre las naciones europeas occidentales y los Estados Unidos, por 
causa de la carrera armamentista nuclear norteamericano-sovietica. 
Son estos factores de repercusion internucional los que mueven el carro del 
destino economico de todas las naciones de la tierra y que a nosotros, como 
a cualquiera de ellas, nos golpea con fiereza. hacer? enfrentar 
eficazmente tan  formidable adversidad? 
Tomando en consideracion el dimensionamiento de la crisis, nuestras reaccio- 
nes deben ser de igual intensidad, y por eso he preparado para esta presenta- 
cion una combinacion de medidas que, interrelacionadas, podrian proporcio- 
nar el marco organizativo de decision e implementacion que requerimos. De 
la aplicacion o adopcion de estas sugerencias habria de derivarse una mayor 
salvaguarda de la evolucion pacifica y progresista de nuestra sociedad, afan 
y meta suprema de todos. 

EL FONDO DE LA CUESTION 
Por temor a lucirles hiperbolico yporque provengo de una disciplina academi- 
ca a la que se ha dado en llamar '?a ciencia deprimente", he retirado del titulo 
de este trabajo la acepcion 'Sobrevivir" con que lo habia calificado, aunque 
ciertamente se trata de la supervivencia de nuestro sistema secular, Y es que 
habremos de encontrarnos con una problematica tan compleja y dificil que, 
de no enfrentarla con medidas coherentes y monoliticas, podria acarrearnos 
consecuencias disolventes como nacion en libertad. 
Los primeros rigores han comenzado a sentirse con mas fuerza porque han 
sido manejados desde u n  solo sector, como si se tratara de acontecimientos de 
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limitado riesgo, reflejando con ello u n  comportamiento gubernamental tradi- 
cional en nosotros. El desasosiego y la confusion cunden en nuestro ambiente 

y la desazon y el colectivo efecto psicologico depresivo no tienen 
paralelo, demostraciones palpables del estremecimiento general. Y todo esto 
ante unicamente los primeros rigores. 
La inflacion es u n  fenomeno trastornador que destruye los ahorros, acelera 
el consumo y desvia las inversiones hacia los sectores de especulacion y, con- 
secuentemente, de baja productividad economica. Hasta los anos recientes, el 
mismo era totalmente desconocido por la mayoria de los dominicanos. 
' E n  este sentido, en 1984 el alza de los precios al consumidor supero el 40 por 
ciento y el impacto en los primeros meses de 1985 ha sido violento, obligando 
a las grandes mayorias a buscar u n  nuevo patron de consumo, practicamente 
inexistente, y a optar por novedosas formas de vida. 
De ahi que resulta imperativa la unificacion de las fuerzas vivas en la crea- 
cion y ejercicio permanente y rutinario del consenso como unico medio de 
llegar a lo que se le ha llamado "el pacto social". Todos nuestros dirigentes, 
tanto publicos como privados, han formulado urgentes llamados a este propo- 
sito. Aunque de caracter general, -estos enfoques acercan al pais a la via mas 
apropiada para conjurar sus grandes dificultades. El ingeniero Mario Cabrera, 
actual presidente del Consejo Nacional de Hombres de Empresa, uno de nues- 
tros mas pragmaticos lideres, es, a mi  juicio, quien mas se ha acercado a la 
dinamica de este valioso instrumento de decision cuando propone una agenda 
espec$ca para tratarla con el Gobierno Nacional. 
Sin embargo, y a pesar de todas las confluencias, nada podria hacerse sin que, 
basados en la practica integral del consenso, desarrollemos la metodologia 
funcional donde derechos y deberes sean llevados a planos de ejecucion para 
ser seguidos por todos. N o  es ocioso reproducir en este punto la definicion que 
M a x  Weber da al consenso cuando afirma que 'ademas de ser u n  elemento de 
pacto y consentimiento, conlleva cierta conciencia de obligatoriedad". 
Pacto; consentimiento; conciencia de obligatoriedad. decir que no- 
sotros concretamos nuestros pactos bajo u n  pleno consentimiento, que accede- 
mos a algo pero manteniendo siempre temor o desconfianza y que, entonces, 
nuestra aquiescencia resulta timorata y reservada, y que si nos obligamos a 
algo es por efecto de coaccion externa, pero raras veces porque adquirimos la 
conviccion de lo util y justo que resulta acatar determinados pactos o acuer- 
dos? Creo que las respuestas son obvias. 
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Realmente, nuestra incompetencia en desarrollar el consenso proviene de 
rasgos de intolerancia e incomunicacion individuales que sociologos y an- 
tropologos podrian explicar con mayor exactitud. De hecho, reaccionamos 
frente al debate de ideas encontradas espontaneamente con irritacion y me- 
nosprecio a la opinion ajena. En el plano nacional actuamos de igual ma- 
nera: los gobiernos desoyendo o disminuyendo las voces que surgen de los 
gobernados, pues el poder publico parece entender que debe trabajar solo, 
en funcion de una delegacion del electorado, y los gobernados, por su parte, 
maniobrando casi intuitivamente y de manera subrepticia burlan el cum- 
plimiento de las disposiciones legales para lograr la mediatizacion de la for- 
ma  y hasta el contenido mismo de esta o aquella directriz. Esta dicotomia, 
parte de nuestro folklore, sencillamente no puede seguir sirviendo de norma, 
pretendiendose que pueda dar respuestas correctas a la problematica que de 
manera integral nos afecta. 

NUESTRO PROCESO INFLACIONARIO Y OTRAS EXPERIENCLAS 
La mayoria de nuestros editorialistas nos comparan a la version sudame- 
ricana sin que se haya establecido con precision que nos encontramos en 
posicion desventajosa con respecto a esas naciones del Cono Sur que pasan 
por el trauma de la inflacion acelerada. Afirmo que salimos perdiendo en 
la comparacion por tres razones basicas: primero, porque nuestro nivel de 
dependencia con respecto a las economias centrales es m u y  superior al de 
las naciones sudamericanas; en segundo termino, porque debe tenerse en 
cuenta que nuestro patron de consumo es ambicioso aunque inalcanzable- 
mente emulatorio al del consumidor norteamericano, algo que, quizaspor el 
simple hecho de encontrarse geograficamente mas distantes del gigante del 
norte, no se acusa tanto en Suramerica, permitiendo a sus poblaciones man- 
tener mas o menos vivos usos y costumbres arraigadamente tradicionales; 
en tercer y ultimo termino y aun m u y  lejos del entendimiento nacional que 
se practica en las economias industrializadas, las sociedades de America del 
Sur, han sabido concertar pactos y obligarse de conciencia a desarrollarlos, 
cuando de asuntos vitales se trata. Considerando quimerico modificar en 
el corto plazo y por la via democratica los dos primeros aspectos, nada nos 
impide alcanzar al tercero. 
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MEDIDAS ESPECIFICAS 
V o y  a describir de inmediato las iniciativas que, a m i  juicio, podriamos efi- 
cazmente adelantar, basandome en la aspiracion de hacer causa comun la 
busqueda de soluciones. 
Desgloso estas ideas en dos grandes segmentos: primero, u n  acuerdo nacional, 
integrado por el Gobierno de la Republica, la iniciativa privada y el sindica- 
lismo organizado, y el segundo, la creacion de una estructura de trabajo entre 
las entidades, que componen la iniciativa privada. 

1. Acuerdo nacional (Gobierno de la Republica. Iniciativa privada- 
sindicalismo organizado) 
Facilitado por la existencia de organizaciones gremiales de notoria visibilidad 
a nivel nacional, debe ser compuesto u n  Comite intersectorial integrado por las 
mas altas instancias de cada uno de esos sectores, que reciba, pondere y decida 
sobre cuantas medidas de alto interes socio-economico sean posibles de aplicar. 
Desde luego, este cuerpo debe ser llamado y auspiciado por el Gobierno Nacio- 
nal, quien le rodearia de la mayor base decisoria a fin de que sus determinacio- 
nes puedan ser materia oficial por via de los canales legales establecidos. 
Concretamente, sus funciones serian las siguientes: 

A) PLAN NACIONAL DE ESTABILIDAD E C O N ~ M I C A  

Se trata de la elaboracion de u n  plan integrado, de alcance nacional ypor determi- 
nado numero de anos de vigencia, cuya$nalidad es la de establecer u n  programa 
minimo de inversion del Estado y de garantia y estimulo a la inversion privada, 
donde se consignen las prioridades nacionales. A l  ser sometido a la comunidadpo- 
litica, por via de la Junta Central Electoral, debera recibir ratijficacionporparte de 
los partidos politicos alli registrados. Complementariamente, y como consecuencia 
directa de tal endoso, los partidos representados en el Congreso Nacional deberan 
extender su apoyo a las medidas que dentro delplan requieran sancion legislativa. 
A este acuerdo, de gran significacion para la continuidad de planes y pro- 
gramas de respaldo colectivo, debe rodearsele del mayor sentido patriotico, lo 
mismo de alto valor desarrollista. 
Es obvio que su trasfondo es el de revestir del mayor respeto los diversos pro- 
gramas incluidos dentro de este gran concierto politico, de manera que no pue- 
dan sufrir menoscabo o alteracion alguna como consecuencia de la sucesion de 
los poderes publicos cada cuatro anos, ni mucho menos la distraccion de sus 
objetivos a causa de las pugnas interpartidarias. 
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B) PROGRAMA DE P R O M O C I ~ N  DE RUBROS Y E D U C A C I ~ N  AL CONSUMIDOR 

Con asignaciones adecuadas de fondos, provistos proporcionalmente por cada 
uno de los sectores envueltos y basandose en  el criterio de trabajar en  favor de 
las lineas de consumo de menorgrado de dependencia, se estableceria estepro- 
grama de produccion y habito consumidorpara, a traves de las herramientas 
financieras y otras facilidades en el caso de la produccion y la de adecuacion 
de los gustos de los consumidores por medio de la regulacion de los precios y 
metodos publicitarios de induccion de la preferencia del consumidor, llegar a 
iguales resultados: reducir sistematicamente nuestra dependencia del exterior, 
sobre todo en  renglones de consumo masivo. 
La produccion agricola, por ejemplo, orientada hacia las partidas mas  conve- 
nientes para su produccion masiva y economicamente rentable, ya sea para 
consumo interno como para la exportacion, resultaria u n  excelente punto de 
partida. El sector manufacturero es tambien susceptible de recibir esta jerar- 
quizacion de prioridades y, por lo tunto, debe ser objeto de estudio por igual. 

C) CENTRO DE ESTUDIOS Y DIVULGACI~N SOBRE LA I N F L A C I ~ N  

Es preciso sacar este tema de la clandestinidad para proporcionar a nuestros 
entes productivos, como tambien a toda la masa consumidora, informacionfi- 
dedigna y de sencilla comprension, servida amplia y rutinariamente. Por eso, 
la apertura de u n  centro tecnico de esta especialidad, compuesto por expertos 
de los sectores participantes del acuerdo nacional es m u y  deseable. Los orga- 
nismos del gobierno vinculados a este asunto, como lo son el Banco Central de 
la Republica Dominicana y el Secretariado Tecnico de la Presidencia, deben de 
servir de apoyo tecnico y estadistico al centro. Ademas,  pueden ser llamados 
a colaborar las universidades y centros especializados, lo mismo que gremios 
profesionales del ramo, como el Colegio Dominicano de Economistas y el Co- 
legio de Contadores Publicos Autorizados. 
Tomando en cuenta, por ultimo, nuestra poca familiaridad con u n  proceso 
injlacionario real, podria recabarse la asistencia de diversos organismos na- 
cionales sudamericanos. 

D) IMPORTANTIZACI~N DEL COMITE NACIONAL DE SALARIOS 

Adscrito desde su fundacion a la Secretaria de Estado del Trabajo, ha  lleva- 
do siempre una discreta pero efectiva labor. Propongo que se le acerque y 
coordine al Comite Intersectorial, sirviendo de vehiculo y fuente tecnica a las 
determinaciones de este. 
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manejo inteligente y cientijko del regimen salarial, en sus diversas cate- 
gorias, es una herramienta de cardinal importancia en todo proceso inJa- 
cionario. N o  pueden desarrollarse politicas de estado, ni mucho menos de la 
iniciativa privada, sin tener en cuenta el factor ingreso. que vale, por 
ejemplo, promover la inversion extranjera u otorgar incentivosjscales y faci- 
lidades crediticias en apoyo a la expansion de la actividad empresarial si no 
se armoniza la politica salarial con los programas de crecimiento economico? 

resulta totalmente contradictorio con los propositos de estabilidad social 
una politica economica cuyo componente ingreso no corresponda a la evolu- 
cion del gasto? que sirven los esfuerzos de creacion de nuevas plazas 
de trabajo si las condiciones de subempleo sabotean totalmente este movil y 
fracasan en lograr una mayor base consumidora? 
Identica responsabilidad debe ser atribuida al manejo eficaz de los niveles sa- 
lariales en el campo que en la ciudad. Aunque  la presion social y politica por 
mejores ingresos se manGestu rnuyorituriumente en el seclor- nzunuJucturet-u, 
que es fundamentalmente urbano y siempre hay  inclinacion por responder tal 
presion, es al campo dominicano que h a y  que dedicar por lo menos similar 
atencion, ofreciendo generosos parametros de ingreso que permitan un  mejor 
desenvolvimiento productivo y u n  mas estimulante clima laboral, sin los cua- 
les no tendria asidero nuestra evolucion economica. 
Encontrandose la produccion agricola apoyada sobre deficientes estructuras cre- 
diticias y de mercadeo, el factor salarial rural debe ser ambiciosamente movili- 
zado de forma que complemente las politicas y planes de estimulo otorgadas al 
sector patronal. Completado por una concepcion remunerativa de los renglones 
agricolas, el reajuste salarial rural podria llevamos al encarecimiento de lospre- 
cioslfinales hasta el consumidor, pero este efecto, sobre todo en rubros de ciclo 
corto, se estabilizaria rapidamente gracias a la mayor produccion que habria de 
generar. Asi, cultivadores y consumidores resultarian igualmente beneficiados. 

E) A D E C U A C I ~ N  DEL INSTITUTO DE ESTABILIZACI~N DE PRECIOS A LA ECONO- 

MIA DE INFLACION 

La necesidad de llevar las actividades del IhESPRE a cauces mas  consistentes 
con el momento se manifiesta ahora poderosamente. N o  solo se trata de acce- 
der a las recomendaciones del Fondo Monetario Internacional de reducir los 
programas de LNESPRE en base a la distorsion de los precios y al peso muerto 
del subsidio directo o indirecto, como de rectificar la innegable interferencia 
y empanamiento publico de las funciones naturales de mercadeo agricola de 



la empresa privada, sino que ahora se le suma la necesidad de expandir la 
produccion agricola agresivamente continuando con su politica de sustenta- 
cion y masivamente respaldando con su capacidad de compra de excedentes 
ocasionales el florecimiento rural. 
Si bien es cierto que esta mision es costosa, no es menos cierto que cae dentro 
de los lineamientos fundamentales de la entidad y que, sin ella, las iniciativas 
que adelanto serian incompletas. Por otro lado, parte de los recursos necesa- 
rios se obtendrian con la reformulacion del Programa de Ventas Populares. 
Propongo que INESPRE convierta esa actividad en algo parecido a lo que sus 
entidades homologas del Brasil y Mexico, por ejemplo, han venido establecien- 
do. Mexico, a traves de CONASUPO solo actua en  la fase final de la comer- 
cializacion, con expendios ocasionales al detalle, concentrandolos en  las areas 
urbanas y a veces rurales y donde se ha detectado u n  escalamiento de precios. 
Significa que se ingresa a una  determinada barriada y se rectifica por reflejo 
el nivel de los precios, tras lo cual se retira la estafeta de ventas. El detallista 
zona1 se ve obligado a ajustar sus precios a los ojciales que son los que, para 
seguir con Mexico, CONASUPO sostiene en  su propio local, casi siempre movil. 
La relacion crediticia, y en  todo sentido estrategica, del detallista en la barria- 
da jamas podria ser desvirtuada por ninguna accion gubernamental mientras 
sea respetada la actividad privada, pero se logra la comparacion de los precios 
de cada producto lo que habilita al consumidor enrostrar a su suplidor habi- 
tual con esta situacion. Funcionando asi, INESPRE reduciria enormemente sus 
inversiones en inventarios de productos alimenticios, algunos perecederos, ya 
que posiblemente no tendria que venderlos sino mas bien trasladarlos, como 
vitrina, a otra zona afectada por la especulacion. En  lugares algidos y recu- 
rrentes estos puestos podrian tener caracter permanente. 
U n  beneficio marginal lo constituye la ensenanza de higiene de los produc- 
tos alimenticios. LNESPRE, con su  estafeta de exhibicion y venta, induce al 
detallista, a traves del consumidor barrial, a introducir identicos metodos de 
salubridad. 

f )  A D E C U A C I ~ N  DEL IMPUESTO SOBRE TRANSFERENCIAS DE BIENES INDUS- 

TRIALIZADOS 

Todos los juicios externados en  torno al caracter inflacionario del ITBI son, a 
m i  parecer, atinados. Por eso no puedo dejar sin expresar dentro de este paque- 
te de iniciativas que entiendo complementarias entre si, la creencia de que este 
impuesto debe ser revisado dentro del ambito del comite intersectorial. 
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Pienso que un  analisis de esta situacion podria arrojar la conclusion de que el 
mantenimiento de elevados aranceles de importacion, debido a que gran parte 
de la produccion nacional de bienes gravados por el ITBI contiene materias pri- 
mas importadas, equivale en la practica a una doble tributacion. Una respuesta 
a esta situacion es la de abocarse a la eliminacion gradual de los aranceles a las 
materias primas que se emplean en las manufacturas que entran en la lista del 
I I  reduciendo asi, aunque sea parcialmente, el ingrediente encarecedor. 
Otro angulo digno de examinarse tiene que ver con las dificultades que se 
le presentan al sector exportador para casos en que u n  producto exportable, 
parcialmente elaborado con materiales que tributen al ITBI y que finalmente 
encuentre salida al exterior, sufriria la perdida de su indispensable competi- 
tividad en el mercado internacional para todos sus fines practicos, pues hasta 
que el gobierno reconozca, via el impuesto sobre la renta una vez  cada ano, la 
existencia y cuantia del impuesto sobre dicho producto, el exportador estaria, 
de hecho,, jnanciando al gobierno, algo que resulta ilogico e incosteable a 
todos nuestros exportadores. 
Una salida mas radical, si se desea, seria el reemplazo del ITBIpor otro metodo 
tributario como es el del impuesto directo a las ventas, que ni es remotamente 
tan complejo como el primero y que, de establecerse los controles adecuados, 
generaria u n  volumen de ingresos fiscales similar al que se pretende recaudar 
bajo el ITBL 

2. Estructura de trabajo entre las entidades que componen la inicia- 
tiva privada 
Mucho se ha logrado en el terreno de la configuracion gremial empresarial. 
Si bien las organizaciones tradicionales de este sector han funcionado desde 
el auge de los anos 60, es innegable que su propulsion como figura de primer 
orden dentro del sistema de correlacion de fuerzas de la nacion data de dos 
hechos recientes, ambos bajo una fisonomia gremialista para actuar como 
grupo de presion. El Consejo Nacional de Hombres de Empresa y la Federacion 
Dominicana de Comerciantes llenan esos lugares e impregnan el ambiente 
economico de u n  fuerte contenido clasista impulsando al sector publico o sin- 
dical a la fijacion de sus propias posiciones. Con su movilizacion, los dirigen- 
tes empresariales han logrado sacar de la dispersion y abulia a los entes que 
componen su sector y realzar, gracias a su nuevo perfil publico, la maltrecha 
imagen del hombre de negocios. 
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Sostengo que ahora el gremio empresarial tendra que superar su mayorprue- 
ba: la de impulsar mas constructivamente sus metas y aspiraciones y proyec- 
tarlas, nitidamente convertidas en propositos y responsabilidades tangibles, 
en favor de toda la comunidad nacional. Con medidas como las que siguen, 
podria darse sustancia a este proceso: 

A) C R E A C I ~ N  DE UNA C O M I S I ~ N  PERMANENTE CNUE-FDC 

Concentrandose en la necesidad de consulta reciproca y coordinacion en ma-  
teria de precios, margenes y expectativas de movimiento de estos yor efecto 
de la inflacion, se lograria desvirtuar el factor sorpresa que ha impedido la 
mas autentica cohesion de estos grupos. Reconozco que esta mecanica conlleva 
problemas de implementacion, sobre todo para el sector industrial, pero creo 
que de no  lograrse una plena identificacion, u n  proceso de reajuste economico 
continuo crearia fisuras quizas insalvables en la estructura gremial, debido 
principalmente a la volatilidad de los precios en una lista m u y  amplia de 
productos de manejo cotidiano. 
Un ejemplo: u n  producto manufacturado por efecto de la inflacion recibe el alza 
con gran recelo y se prepara para transferirla, posiblemente con nuevos marge- 
nes, al consumidor. El hecho de desconocer la dinamica de precios de losproduc- 
tos importados a que esta sometido el industrial, le obliga al comercio a actuar 
m u y  conservadoramente para prolegerse del factor de reposicion, posiblemente 
incrementandolo. El caso inverso tambien es valido. El industrial no puedepal- 
par desde su posicion los sentires y limites economicos del consumidor para tal 
o cual renglon, algo que solo el concurso del comerciante puede proporcionar. 
En muchos casos, ambos grupos pueden trabajar juntos para eliminar cual- 
quierfase o margen innecesario en la comercializacion de determinado rubro y 
asi lograr mayores niveles de ejkiencia e indudables beneficios al consumidor. 
Las organizaciones detallistas, todavia algo moviles, deberian ser llamadas a 
participar en  este organismo de consulta. 

B) INSTAURACI~N DEL PROGRAMA DE CONTROL VOLUNTARIO DE PRECIOS 

Tomando como premisa que la estabilidad de una  economia social de merca- 
do depende primordialmente de la participacion eficaz de sus componentes, 
he advertido publicamente en pasadas ocasiones que el sistema de control 
de precios prevaleciente en el pais es el elemento mas contraproducente para 
la vigencia de esa estabilidad, con el agravante adicional de que su  sistema 
regulatorio ha minado la imagen del empresario ante los ojos del consumidor 
como ninguna otra situacion lo haya hecho. 
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La vision eminentemente simplista del sistema actual, que toca la ')unta del 
iceberg" para teoricamente proteger al consumidor urbano, es la interpreta- 
cion que los politicos vienen dando a la Ley Numero 13 sobre economia po- 
pular. La practica no puede ser mas contraria a lo deseado. No se ha podido 
o querido imprimir la agilidad necesaria para estudiar y reajustar los precios 
de control en funcion de sus costos reales. De ahi que la produccion basica, 
nuestra canasta familiar, este permanentemente afectada por una situacion 
de incosteabilidad o infraccion cuando, como sucede comunmente, no se dic- 
tan las resoluciones que mas convienen al aparato productivo. 
La ironia de todo esto es que quien resulta finalmente perjudicado por esta am- 
bientacion es el mismo consumidor que se busca proteger. Al aplazar por dilacion 
burocratica o designio politico el reajuste de precios, la produccion se contrae y 
sobreviene el desfase. La controversia se agudiza y acabamos sin saber que hacer. 
Ademas, no puede pasarse por alto el dano que se ocasiona a la iniciativa privada 
como participarzte legitimo del pi-occso econor~zico, pues stlfve el menoscabo de su 

prestigio fiente a la sociedad a la que sirve, sobre todo cuando se procede a airear 
de manera publica y hasta penal una actividad constitucional. 
De ahi que se me ocurre proponer u n  plan de dos etapas. La primera consiste 
en la reactivacion de la comision asesora a la Direccion General de Control de 
Precios donde los productores, comerciantes y el propio gobierno ventilarian 
los problemas y asumirian identica carga en la busqueda de sus soluciones. La 
segunda contemplaria que el sector privado auspicie el establecimiento de un  
sistema de control voluntario de precios. 
Este metodo haria descansar en las propias estructuras empresariales la ob- 
servacion rigurosa de los niveles de precios a que las mercaderias deban ser 
vendidas una vez sean estos fijados de la manera mas idonea posible. Significa 
que la actividad privada autolegislaria todo u n  tinglado de fiiacion, vigilan- 
cia y penalidad, difusion y asesoria, que haria pasar la responsabilidad del 
mantenimiento de los precios de control desde las manos del gobierno hasta 
las propias organizaciones privadas. Aunque audaz, sus ventajas son incalcu- 
lables. Por u n  lado provee la flexibilidad requerida al sistema en beneficio de 
una produccion con flujos estables, y por otro promueve la conciencia gremial 
y la responsabilidad social de cada comerciante o productor, destacando a los 
que verdaderamente asumen posiciones eticas de respeto a los niveles estable- 
cidos, asi como reprobando y aislando aquellos reducidos grupos o individuos 
que por empecinarse en operar al margen de estos niveles contribuyen, tal 
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vez inconscientemente, al perjuicio de la economia popular y acarrear con su 
conducta la merma de la honra y credibilidad de su sector. 

C) ESTABLECIMIENTO DEL DIVIDENDO VOLUNTARIO PARA LA COMUNIDAD 

Esta y la propuesta que le sigue son medidas de incuestionable alcance social 
que reportan avances cualitativos en  la proyeccion humana del empresariado, 
mas  ahora que resulta realmente intolerable para algunos sectores de la sacie- 
dad, los desvalidos y los de menor acceso a las fuentes de trabajo yproduccion, 
los rigores de una economia reevaluada. 
Este programa cuando m e  permiti proponerlo por primera vez encontro cierto 
eco aunque luego dejo de considerarse. Los venezolanos han adoptado lo que 
en Estados Unidos se conoce como "?he United W a y n p a r a  crear u n  gran apa- 
rato recaudatorio donde los aportes de la iniciativa privada, consignados en 
capitulos de asistencia social y beneficencia de cada empresa, son voluntaria- 
mente reunidos para ser entonces destinados masivamente a Jinanciar obras 
de interes colectivo. 
Se trata de maximizar la contribucion empresarial dirigiendola hacia las 
areas de acuciante necesidad en obras cuya Jinanciacion este asi asegurada. 
Solo pensar lo que este sistema es capaz de hacer al eliminar la dispersion 
de los recursos que individualmente el empresariado otorga para estos fines, 
anima y estimula al mas indiferente. 
Grupos tecnicos se encargarian de detectar, disenar y presentar a los directivos 
empresariales las areas y proyectos especijkos, y estos ultimos determinarian 
su ejecucion. 
Dos senalamientos finales sobre este asunto. Aunque  se concibe como u n  fon- 
do comun, podria permitirse la segregacion hasta determinado monto, para 
acomodarlo al destino preferido por cada empresa donante. 
Tambien aclaro que las organizaciones beneficas y de servicios actualmente 
susceptibles de recibir aportes empresariales, no  sufririan necesariamente re- 
duccion en sus proyecciones de ingreso, salvo aquellas que no  puedan producir 
programas o proyectos suficientemente meritorios o prioritarios. 

D) C R E A C I ~ N  DE UN PLAN SOCIAL DE EMPLEO MARGINAL 

bajo la misma optica del programa anterior, este sencillo plan consiste en la 
asimilacion espontanea, por parte de empresas cuyo tamano lo permita, de 
empleados temporeros quienes determinados dias de la semana o del mes, se- 
gun  el caso, desplieguen labores ocasionales que les provean u n  ingreso digno. 



  es arrollado el criterio basico bajo el cual, por ejemplo, cada empresa emplee 
u n  trabajador de este tipo por cierto numero de empleados fijos, se estaria 
proporcionando algun paliativo a la creciente masa desprovista de sustento 
alguno. Sin que sea tomado como u n  elemento de sobrecarga a las nominas, 
ya que se concentraria sobre porciones m u y  limitadas y aplicables a la escala 
de subsistencia, podria en cierta medida, aliviar condiciones de indigencia en 
la poblacion principalmente urbana del pais. 
Hagamos u n  ejercicio. Con la utilizacion adicional de tan solamente un  1 por 
ciento del valor global a pagar mensualmente por cada empresa dentro del 
capitulo de sueldo y jornales, correspondientes exclusivamente a la nomina 
de empleados fijos, resultarian beneficiados 27 diadhombre, por cada 100 em- 
pleosfijos. Si la nomina mensual de esos 100 empleados es de RD$20,000, el 1 

por ciento; o sea, RD$200.00 adicionales seria el gasto marginal requerido para 
generar esos 27 dias/hombre. 
Esto quiere decir que los empleados moviles que reclutaria una empresa po- 
drian ser utilizados: 1) todos los dias; 2) 14personas en una quincena y 14 en 
la otra; 3) 4 semanas con grupos de 7personas, o cualquier otra modalidad. 
Recuerdese que esta erogacion marginal entra dentro de la cuenta de gastos 
del estado de resultados y es deducible del impuesto sobre la renta ... 

Conclusiones 
Todas estas iniciativas tienen como objetivo la materializacion de un  verdadero 
pacto social que sirva a todos para enfi-entar, con probabilidades de exito, una 
situacion economica en extremo sensible. Se refieren al manejo de las variables 
mas delicadas del proceso: empleo, salario, produccion, precios, mercados e in- 
version, lo mismo que proteccion social. Proporcionan, por anadidura, rectifica- 
cion y saneamiento de alguna de las practicas que no resultan ahora convenien- 
tes, todo bajo la garantia y el respeto que otorga la forma comun de decisiones. 
Si las caracteristicas individualistas que han normado nuestra conducta no 
diera cabida al esfuerzo mancomunado indispensable para llevar a cabo estas 
sugerencias, podriamos estar desaprovechando la oportunidad que la presente 
adversidad nos proporciona para dar satisfaccion a nuestros propios proble- 
mas. Solo se requiere buena voluntad y la adopcion responsable y abierta de 
los deberes del liderazgo, habida cuenta de que de todos es la nacion y que de 
nadie mas depende su preservacion". (FORUM 20, Frank Moya Pons, Editor, 
Santo Domingo, 1986, pp. 77-92). 



Acerca de la reactivacion economica, tema muy importante en esa epo- 
ca, hizo importantes planteamientos el Ing. George Arzeno Brugal, quien 
pocos anos despues seria Presidente del Consejo Nacional de Hombres de 
Empresa. Al participar en un FORUM celebrado en ese ano y exponer sobre 
"El sector industrial y la reactivacion economica de la Republica Domini- 
cana" planteo lo siguiente: 
El analisis multisectorial que realizamos bajo el amparo de esta formidable 
organizacion que es FORUM, que ha dado tantos frutos a nuestro pais, es 
una garantia de que los esfuerzos que se realizan de este seminario intensivo 
sobre la estrategia de reactivacion economica para Republica Dominicana, 
podrian aportar soluciones y programas que nos permitan reencauzar nues- 
tras actividades productivas. Es un  tema que no solo nos apasiona, sino que 
nos da la oportunidad para brindar nuestro aporte a este esfuerzo que cuenta 
con la participacion de los distinguidos representantes de las organizaciones 
internacionales que asisten a este encuentro que esta realizando tanto el sector 
publico como el privado. 
En el proceso de reactivacion, el sector industrial necesariamente debera te- 
ner una participacion importante que consideramos impostergable y decidida, 
que unicamente mediante u n  esfuerzo mancomunado intersectorial, sera fac- 
tible el obtener resultados positivos, especialmente sobre el nivel de empleo, el 
ahorro y la inversion. 
Es importante destacar en este momento la creacion por parte del senor Presi- 
dente de la Republica de la Comision de Reactivacion Industrial, en octubre de 
1984, u n  intento mas de unificar los esfuerzos del sector oficial con el privado, 
en la busqueda de viabilizar la politica industrial. 
Es necesario reactivar los planes y programas para enfi-entar los actuales 
constrenimientos formulando una politica industrial ajustada a la nueva rea- 
lidad economica del pais. Considero entonces conveniente que entremos en 
u n  somero analisis sobre distintos aspectos que hemos considerado oportuno 
tratar esta tarde, con el unico objetivo de contribuir en la formulacion de una 
estrategia de reactivacion de la economia enfocandola desde el punto de vista 
de nuestro sector industrial. 
En la evaluacion de la actividad manufacturera, voy a usar solo datos m u y  
recientes, ya que datos del ano 1985 demuestran que las actividades del sector 
manufacturero declinaron con relacion al 1984. Los datos mas recientes rela- 
tivos a las actividades del sector manufacturero, indican que en los primeros 
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tres meses del 1986 la produccion se redujo en un  12.4 por ciento en compa- 
racion con el mismo periodo de 1985. Esta reduccion tiene sus causas en el 
hecho de que las expectativas electorales redujeron sustancialmente todas las 
actividades economicas y, ademas, en que los problemas surgidos con las im-  
portaciones de braceros haitianos, hicieron declinar la produccion de los dife- 
rentes ingenios publicos y privados. En efecto, la disminucion en la produccion 
de azucar, de acuerdo con el LNAZUCAR, fue de 33 por ciento, desde 527,598 
toneladas metricas generadas, desde enero a marzo de 1985; para el mismo 
trimestre de 1986, la produccion se redujo a 365,622 toneladas metricas. A las 
dificultades citadas para el corte, alza y tiro de la cana de azucar, hay que 
agregar el hecho de que el precio del crudo en el mercado libre internacional, 
no incentiva los productores locales porque se ha mantenido en los ultimos 
tiempos en niveles m u y  bajos, hecho este que de por si demanda una atencion 
especial por parte de los que adoptan politica economica, a fin de preservar la 
estructura y as actividades de lu industria azucarera. 
Es conveniente agregar, por otra parte, que la produccion de harina de trigo, 
asi como la generada por las industrias que utilizan los derivados del trigo 
como materia prima, se redujeron en 9.1 por ciento los primeros tres meses de 
1986, y que la produccion de la fabrica de cemento tambien declino en 9.8por 
ciento en el presente ano. Se debe senalar, tambien, que la produccion de la 
leche pasteurizada declino sensiblemente 28.8 por ciento debido a las dificul- 
tades que enfrentaron las industrias procesadoras para obtener la leche cruda 
en las iincas y que otros renglones como la produccion de varillas, aceite de 
soya, etc., tambien declinaron en el periodo enero-marzo de 1986 en compara- 
cion con los primeros tres meses de 1985. 
Las autoridades economicas estiman, sin embargo, que la produccion manu- 
facturera aumentaria en u n  1 por ciento al finalizar el 1986, lo que significaria 
una, buena recuperacion de todos los renglones, excepto el azucar, los cuales 
mejorarian su nivel en los ultimos meses del ano. Esto, seria posible con la 
normalizacion de las actividades economicas; la mejoria del credito bancario 
debido a la liberalizacion y reduccion del encaje marginal creado por el Banco 
Central, lo que tendra efectos positivos sobre la demanda de los consumidores. 
Hay  que citar tambien el programa de reactivacion industrial, el cual como 
mecanismo creado para suministrar liquidez al sector industrial, debera cum- 
plir con mayor efectividad con ese papel que originalmente le fue asignado 
por el FLDE del Banco Central. 
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El sector industrial y la reforma fiscal 
Muchos especialistas dominicanos y extranjeros han afirmado, con funda- 
mento, que el sistema arancelario dominicano ha introducido un  sesgo antiex- 
portador; se ha afirmado que el regimen arancelario nuestro ha discriminado 
en contra de las exportaciones no tradicionales porque los incentivos que la 
ley 299, del 1986, ha creado para las ventas internas, han sobrepasado el sector 
exportador. Debe decirse, sin embargo, que si estas afirmaciones tuvieron fun- 
damento hace algunos anos, en la actualidad, y con justicia, no se puede hacer 
tal aseveracion pues resultaria facil demostrar que la industria nacional, lejos 
de encontrarse realmente favorecida, compite adversamente con gran parte de 
la industria internacional. 
La ley 299 sirve para dinamizar la industrializacion del pais, de industrias no 
tradicionales, especijcamente en la creacion de industrias dentro del esquema 
de sustitucion de importaciones, y la creacion de zonas francas, incentivo la 
inversion extranjera en el pais con m u y  poca participacion de capital nacional. 
Luego, no hace muchos anos, surge la ley 69 de incentivo a las exportaciones 
que si vino a llenar la necesidad para incentivar la actividad hacia el mercado 
externo y que nos ayuda para aprovechar mejor la oportunidad que nos ofrece 
hacia el mercado de Estados Unidos la iniciativa de la Cuenca del Caribe. 
Se debe aclarar el grado maximo de proteccion como se considera la produc- 
cion de importacion de mercancias, materias primas, insumos, maquinarias 
y equipos, cuando compiten con sus similares que se producen localmente, 
solamente ha sido utilizado en el caso de los bienes de consumo cuando estos 
se han considerado de naturaleza suntuaria o cuando se produce en el pais en 
condiciones de franca competencia con el fin de proteger al consumidor de me- 
diano y bajo ingreso. En el caso de materias primas, productos semielaborados 
y terminados, equipos, maquinarias, repuestos y accesorios, la prohibicion de 
importaciones tampoco se ha invocado de manera institucional a reconocerse 
los inconvenientes que podria acarrear ese grado de proteccion y, en ese sen- 
tido, es importante senalar que la ley 299, del 23 de abril de 1968, consigna 
unicamente el retiro de las exoneraciones parciales de impuestos aduanales 
sobre los bienes importados y no la prohibicion de su importacion, cuando di- 
chos bienes se producen en el pais en cantidad suficiente y en calidad y precio 
competitivo favoreciendo en la comparacion de los precios de los productos 
criollos con los del producto competidor importado, se incluyan sobre el costo 
local todos los derechos de importacion. 
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Desde el punto de vista del arancel, no puede considerarse que la proteccion 
arancelaria al producto nacional es exagerada. Esta se ajusta mas bien a una 
realidad propia de los paises que no se han integrado a ningun esquema de 
intercambio comercial de caracter regional, ni han realizado por su propia 
iniciativa o por otros condicionamientos, una reforma arancelaria completa. 
En el presente, las exoneraciones parciales de impuestos aprobados por el Di- 
rectorio de Desarrollo Industrial, no constituyen ningun privilegio, por lo que 
el sacrijcio fiscal por este concepto en una falacia. 

El sector industrial ante el ajuste 
No cabe duda que el reordenamiento economico, p u t o  del ajuste, ha planteado 
ante el inversionista una nueva regla de juego que en terminos generales se 
puede sintetizar como el otorgamiento de prioridad y preferencia a aquellas 
actividades economicas que generan divisas o las ahorran con mayor ejcien- 
cia y que simultaneamente generan empleo. Para el empresario con fondos 
disponibles se abre asi u n  abanico de posibles proyectos con claras indicacio- 
nes que emanan del mercado en funcion de la rentabilidad y del Estado en 
terminos de incentivos. 
En esta nueva situacion, el sector manufacturero debera abocarse a raciona- 
lizar sus operaciones mediante el uso de la tecnologia que resulte apropiada 
en cada caso, para disminuir sus costos, aumentar su productividad y mejorar 
su competitividad en el mercado. Esta re-orientacion contribuira a que la in- 
dustria trate de recuperar la demanda interna y que se decida incursionar con 
perspectivas mas favorables en el exterior. Durante este proceso de reconver- 
sion (como se le ha denominado en otros paises), deben estimularse una serie 
de acciones concebidas coherentemente como parte de una politica global que, 
al ser aplicadas, promuevan la consolidacion y la orientacion conveniente del 
sector manufacturero. 
Es necesario una revision de las leyes, decretos y reglamentos que orientan la 
actividad industrial con el j n  de adaptarla y condicionarla a la obtencion del 
objetivo de aumentar las exportaciones. La rentabilidad del sector industrial 
es de mucha importancia para la estabilidad de los objetivos que se obtengan 
y es por ello que entendemos que la tasa de cambio total que afecta al sector 
industrial, debe ser revisada a la luz del nivel que la politica economica global 
asigna en promedio a todas las demas actividades. 
Para mantener la competitividad internacional de la produccion manufacturera 
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de exportacion, es necesario el mantenimiento de una tasa real de cambio que 
no se aleje mucho de lo que pueda considerarse como nivel de equilibrio para 
dicha tasa de cambio porque solo asi se puede garantizar la estabilidad de las 
exportaciones dominicanas. N o  es posible pensar en el sector externo, si no se tie- 
ne como garantia una tasa de cambio real que sea capaz de enfientar cualquier 
reaccion por parte de nuestros principales competidores en los mercados inter- 
nacionales. Estas acciones son importantes en la integracion de una politica de 
desarrollo industrial pero deben ser complementadas con otras, entre las cuales 
podemos citar las siguientes: 1 )  promocion de la productividad y de las pautas 
tecnologicas asociadas; 2) integracion de la industria con el sector agropecuario 
y minero en procura de materias primas y bienes intermedios nacionales; 3) 

integracion de las zonas Ji-ancas industriales con el sector manufacturero para 
incrementar la demanda y recibir tecnologia; 4)  desarrollo de la metalmeca- 
nica y de los subsectores quimicos y energeticos para eventualmente sustituir 
importaczones de znsumos, repuestos, partes y blenes llgeros de cupltal; 5) deter- 
minacion de areas de sustitucion selectiva de importaciones a ser acogidas prio- 
ritariamente por esta politica; 6 )  promocion de reelaboramiento interindustrial 
para reducir la vulnerabilidad del sector e integrarlo mas; 7) aumento del nivel 
de empleo productivo; 8) contribucion al fomento de las actividades productivas 
que dinamicen la demanda interna. 
Y, por ultimo, antes de terminar, quiero hacer u n  llamado tanto a las actuales 
autoridades de la nacion como a las que tendran la responsabilidad de dirigir 
los destinos de nuestro pais en  el proximo cuatrienio, para que se inicien a la 
mayor brevedad posible los tramites para solicitar nuevamente al Banco Intera- 
mericano de Desarrollo, el esiudio acelerado de aquellos prestamos que habian 
sido negociados y aprobados por dicha institucion y que han perdido vigencia 
recientemente. Estos prestamos, de una extraordinaria incidencia en  el sector 
privado e industrial dominicano, son entre otros, el de preinversion, mineria, 
agroindustria, reactivacion industrial y turismo. A nadie escapa la importancia 
que para el desarrollo economico del pais podria significar la urgente renegocia- 
cion de estos prestamos con el organismo financiero regional mencionado, por- 
que creemos podremos recuperar, dando asi u n  vigoroso impulso a los esfuerzos 
que nuestro sector esta realizando en este proceso de desarrollo economico-social 
que trata de incorporar a todos los ciudadanos dominicanos.* 

FORUM 23. "Estrategias de Reactivacion Economica para la Republica Dominicana". Frank Moya 
Pons, Editor, Santo Domingo, 1986, pp. 125-130. 
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Presidencia 
de Jose del 
Carmen Ariza 
1986 9 1988 

El Consejo Directivo elegido para el bienio 1986-1988 quedo integrado por 
Jose del Carmen Ariza, Presidente; Silvestre Alba de Moya, primer vicepre- 
sidente; Juan Hache, segundo vicepresidente; Ing. George Arzeno Brugal, 
Secretario; Lic. Pedro Rodriguez Echavarria, Lic. Frank Rainieri, Carlos Ber- 
mudez, Juan Gasso Pereyra, Lic. Jose Manuel Paliza, Felipe Auffant Najri e 
Ing. Felix Garcia. En la ceremonia de juramentacion del Comite Ejecutivo 
del Consejo Nacional de Hombres de Empresa, Inc., para el periodo 1986- 
1988, el Presidente saliente, Ing. Mario Cabrera pronuncio el 12 de enero de 
1987 las siguientes palabras: 
Sustentando la continuidad del pronostico que motivo el establecimiento de 
este Consejo Nacional de Hombres de Empresa, l a  Defensa del Sistema de Li- 
bre Empresa y de la Economia de Mercado' dentro del contexto y la concepcion 
moderna de los mismos, que operan en beneficio de la comunidad en general, 
me complace, a nombre del ComiteEjecutivo, cuya gestion termina hoy, poner 
en posesion de la directiva electa el 12 de noviembre pasado. 
Estamos seguros que en el transcurra del periodo de la nueva directiva, que 
hoy inicia su gestion, se consolidara aun mas la union de todo el sector em- 
presarial. El individualismo que por algun tiempo caracterizo algunas de las 
asociacion del sector privado esta en vias de desaparicion, con la igualdad de 
condiciones en que todos debemos operar, y la toma de conciencia del empre- 
sariado de que es necesario dar cabida en sus directivas a pujantes hombres 
de valor y moderados empresarios que comprenden que la funcion de cada 
asociacion ni es pender unicamente en los interesesparticulares del sector que 
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directamente representan, sino que tiene ademas un  papel m u y  importante 
que jugar dentro del contexto del empresariado de la Nacion, por lo que debe 
participar desde adentro en la formulacion de la politica economica y social 
general del pais. 
Sera cada vez mas dificil para las asociaciones incidir aisladamente en la for- 
mulacion y la toma de decisiones adecuadas en materia de politica economica 
y social en la nacion, asi como sobre orientacion y direccion de instituciones 
autonomas o descentralizadas que por su incidencia en el que hacer nacional, 
son de inmensa importancia para el sector privado y para todo el pais, como 
lo son el LNFOTEP, Seguro Social, Corporacion de Fomento Industrial, Inespre, 
Bagricola, Junta Monetaria, etc. 
Solo con una monolitica union del sector empresarial podremos ser lo suficien- 
temente fuertes como para incidir constructivamente. El destino de la Nacion 
requiere de la union. 
Invito, por lo tanto, a todo el empresariado a participar activamente y respaldar 
economicamente cada una de las asociaciones que representen sus actividades, y 
a unirse solidariamente con el Consejo Nacional de Hombres de Empresa para la 
formulacion de politicas generales y la defensa de los principios de dieron origen 
a la creacion de este Consejo Nacional de Hombres de Empresa. 
Antes de terminar, quiero hacer u n  reconocimiento a los integrantes del Comi- 
te Ejecutivo Saliente, caballeros y verdaderos empresarios. 
Representativos, que sin grupismos o partidarismos, han sabido sacrificar el 
tiempo que necesitaria su famita o sus negocios, en beneficio no solo del em- 
presariado en general, sino de toda la Nacion, porque estamos firmemente 
convencidos que los objetivos del empresariado responsable, benefician a toda 
la Nacion. 
La directiva saliente reafirma su apoyo al Comite Ejecutivo que dirigira las 
funciones de este Consejo Nacional de Hombres de Empresa durante el periodo 
1986-88, confiando que por la capacidad y dedicacion de sus integrantes, se 
lograran los loables objetivos que se han trazado. Pedimos a la Junta Direc- 
tiva, integrada por todas las asociaciones miembros, los socios cooperadores 
y demas participantes, que siempre nos brindo su apoyo, a aportar como en 
derecho las corresponde, con su oportuna y permanente asistencia y participa- 
cion en las de liberaciones de los problemas nacionales. 
Agradecemos al Director Ejecutivo, su competente y solidaria asesoria, asi 
como a las secretarias y todo el personal de ente Consejo de eficiencia y de- 
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dicada labor. Son ellos todos u n  firme puntual para que esta entidad pueda 
realizar su eficiente labor.5 
por su parte, el Ing. Jose del Carmen Ariza, nuevo Presidente del Consejo 
Nacional de Hombres de Empresa, una vez fue juramentado, pronuncio las 
siguientes palabras: 
Estamos aqui reunidos para ejercitar mediante este acto u n  procedimiento 
mas de nuestro proceso eleccionario democratico empresarial, el cual culmina 
con la transicion de mando de la Directiva anterior presidida por el distingui- 
do colega don Mario Cabrera Morin y la toma de posesion del nuevo Comite 
Ejecutivo electo por las asociaciones empresariales y las empresas cooperado- 
ras que integran este Consejo Nacional de Hombres de Empresa, Inc., en las 
pasadas elecciones del 12 de noviembre de 1986. 

La plancha que encabeza quien les habla esta primordialmente sustentada por 
u n  amplio y representativo equipo de hombres constituido por las asociaciones 
de mayor prestigio del pais en las personus de sus respectivos presidentes. 
Todos los aqui presentes encarnamos simbolicamente el aparato productivo 
privado nacional que cotidianamente crea la riqueza y promueve la prosperi- 
dad de la sociedad dominicana. 
Nuestra procedencia geografica es variada y pertenecemos a diferentes secto- 
res de la produccion, sin que esta diversidad nos separe. M u y  por el contrario, 
entre todos compartimos celosamente una sola meta que es el bienestar de la 
Republica Dominicana. 
Nuestra directiva se inicia bajo u n  lema que queremos acunar hoy de la si- 
guiente manera: 'EL FUTURO DOMINICANO ES UNA EMPRESA c O M ~ N ' :  
No  son palabras vacias y para asegurar ese futuro estamos aqui  unidos como 
empresarios persiguiendo con el mismo ardor la union de nuestro sector con 
todas las fuerzas vivas de la sociedad. Porque, queremos repetir, nuestra lucha 
es una lucha por el futuro como empresa comun de todos ypara  todos. 
Empresa significa crear algo nuevo donde antes no habia nada. Es empren- 
der, empenandose y arriesgando lo que se tiene. Insistiendo y perseverando en 
u n  empeno, asumiendo incluso la posibilidad que este fracase. Es trabajando 
colectivamente en equipo mediante movimiento y dinamismo. Es cambiando 
intrinsecamente y buscando mediante esa transformacion la adaptacion a los 
fenomenos que senalan los nuevos rumbos sociales. 

Archivos del CONEP. Acta No. CE-10-87 del 12 de enero de 1987 
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Todo esto resulta en emplear, dar trabajo, formar buenos profesionales y ofre- 
cer a todos los miembros de la comunidad mas y mejor calidad de vida. 
Para ello podemos aportar la enorme experiencia acumulada en u n  sector 
privado que se ha estado desarrollando vigorosamente desde hace cerca de 25 
anos. 
Asegurar el mantenimiento de la paz social y procurar la armonia con los 
otros protagonistas sociales dentro de los lineamientos democraticos a los que 
nos hemos acogido ha sido nuestra labor principal. 
Nuestro comportamiento ha tenido como base el espiritu de la moderacion y 
las herramientas del dialogo y la negociacion. Creemos con nuestra accion 
haber contribuido a lograr esa paz social que no se basa en la sumision de una 
parte a la otra, ni en el paternalismo, ni la represion. Esa carisima paz tiene 
su base en pactos colectivos libremente negociados y en convenios aceptados 
por los diversos interlocutores sociales. 
Para afrontar ese futuro nos hemos congregado en esta nueva directiva los 
integrantes de la plancha "Unidad y Desarrollo" para seguir dandole conti- 
nuidad a ese esfuerzo que ha rendido el sector empresarial nacional en este 
ultimo cuarto de siglo. 
Nosotros, bajo el lema de "El futuro en una empresa comun" nos compromete- 
mos a trabajar con toda la sociedad dominicana para buscar una mayor liber- 
tad economica dentro de u n  marco tecnologico en el que debemos inscribirla 
para apoyar el esforzado incremento de la produccion nacional que resulta en 
una mayor calidad de vida para la familia dominicana. 
A nombre de los colegas que integran este Comite Ejecutivo, expreso la segu- 
ridad de nuestro compromiso y la certeza de que seremos puestos a prueba. 
Veremos como somos capaces de adaptarnos a los multiples desafios que hoy 
nos enfi-entan. Trataremos de abandonar los viejos prejuicios para ayudar a 
reformar en lo posible nuestras estructuras economicas. 
Veremos si la lucha contra la crisis nos ha ensenado lo suficiente para poder 
exportar y compartir en el exterior. Buscaremos la solidaridad nacional para 
movernos con las reglas del juego comunitario. 
Esperamos salir victoriosos y para ello; pedimos a todas las asociaciones em- 
presariales del pais y a todos y a cada uno de los colegas empresarios, que 
reflejen este compromiso de igual manera, para que la sociedad nos de u n  
voto de confianza y u n  margen de actuacion, para que nos comprenda y nos 
aliente. 



De ella esperamos estimulo y a ella nos someteremos con lo mejor de nosotros 
mismos. 
Apoyo y confianza esperamos de los dominicanos y de manera m u y  especial 
de las supremas autoridades que dirigen los destinos nacionales y en base 
a ello ofrecemos nuestro compromiso con el futuro dominicano, que es una 
empresa comun.6 

~l plan de trabajo 
de la nueva directiva 
El nuevo Presidente del Consejo Nacional de Hombres de Empresas, Ing. 
Jose del Carmen Ariza, definio como los objetivos de su gestion y de la 
directiva que encabezaba los siguientes: luchar por el aumento de las ex- 
portaciones, el desarrollo da la produccion agricola para la satisfaccion del 
mercado interno y el fomento de las nuevas fuentes de trabajo. El programa 
de trabajo de la nueva Directiva se enmarcaba en "la obtencion de una adap- 
tacion adecuada de la tecnologia moderna al aparato productivo nacional, la 
sustitucion eficiente y competitiva de las importaciones, el apoyo a las zonas 
francas industriales': Tambien 'Se apoyarian a los sectores turisticos, la in- 
version extranjera seria, la racionalizacion y mayor eficiencia de los actuales 
sistemas de produccion de bienes y servicios basicos para la actividad econo- 
mica y la poblacion". 7 

Invitado como Orador a l  Almuerzo de la Camara Americana de Comercio, 
celebrado en la ciudad de La Vega el 11 de febrero de 1987, el Ing. Jose del 
Carmen Ariza pronuncio una importante charla donde expuso "El Progra- 
ma Empresarial" a desarrollar por el Consejo Nacional de Hombres de Em- 
presa. La disertacion decia asi: 

Introduccion 
Toda persona o institucion existe para u n  proposito que va satisfaciendo en la 
medida en que realiza sus metas mediante u n  esfuerzo coherente que racio- 
naliza todos los recursos de que dispone y los potencia hacia la consecucion de 
las mismas. Ese proceso inteligente de decisiones y acciones en  procura de u n  
mejor estado de cosas, constituye lo que ha  dado en  definir como estrategia, 
plan o programa. 

Ibidern. 

El Caribe, 18 de enero de 1987, p. 7. 
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Como entidad federada representante de asociaciones sectoriales empresaria- 
les, el Consejo Nacional de Hombres de Empresa dispone de u n  programa 
de trabajo que debe llevar a cabo para lograr sus objetivos institucionales, 
los cuales estan indisolublemente identificados con el bienestar de la nacion 
dominicana, ya que el mejoramiento de las condiciones de vida de nuestra 
poblacion solo es obtenible mediante u n  vigoroso proceso de desarrollo eco- 
nomico y social que empuje el nivel de vida de la comunidad nacional a es- 
tadios superiores. Esa dinamica desarrollista primordialmente encaminada 
a aumentar la produccion induce y eslabona muchos efectos beneficiosos al 
conferirle al trabajador el poder adquisitivo que lo hace economicamente acti- 
vo y le permite demandar mas y mejores bienes y servicios, lo cual agranda el 
mercado y sirve a su vez de acicate para mayor inversion y produccion. 
De esta manera se pone de manifiesto que el mercado es uno de los mas efica- 
ces instrumentos para procurar el bienestar de los consumidores y productores, 
ya que su capacidad para multiplicar y distribuir la riqueza en u n  rigimen de 
economia de mercado es insustituible. 
Por ello, podemos afirmar que a traves de u n  mercado libre de distorsiones 
se conjugan eficientemente los intereses de la sociedad pues mientras los pro- 
ductores desempenan cabalmente su rol economico coadyuvan a mejorar las 
condiciones de vida de los consumidores y viceversa. El programa de trabajo 
que se propone ejecutar el Comite Ejecutivo que presidimos conjuntamente con 
otros diez distinguidos representantes del empresariado privado, esta dirigido 
a contribuir al incremento de la inversion y de las actividades productivas, asi 
como al fortalecimiento institucional y a la unidad del sector empresarial. Si- 
multaneamente, mientras velamos por la realizacion de estos planes debemos 
enfrentar tambien los problemas que ocasionalmente surgen del diario vivir. En 
ese sentido se hace necesario evitar que la atencion que requieran estos ultimos, 
pueda desviamos de los objetivos del programa basico. Por ello, tanto su estudio 
como el planteamiento de sus soluciones deben resultar coherentes con las poli- 
ticas y medidas que conforman el plan principal y aseguran su buena marcha. 

Programa de trabajo 
A continuacion enumeramos las siete metas que nos hemos propuesto alcan- 
zar dentro de la gestion que nos incumbe: 
1. Celebrar una convencion nacional de empresarios que se convierta en el 

auditorium donde se den cita en una intensa jornada de trabajo los hom- 
bres de negocio del pais para conocer y debatir la problematica nacional y 
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postular respuestas viables a la misma. Esta actividad imprimira mayor 
legitimidad a los planteamientos economicos, sociales y doctrinarios del 
Consejo y constituira la platajorma $losofica en que esta entidad basa- 
mentara sus decisiones y acciones. 

2. Ampliar y diversificar la membresia del Consejo, ensanchando sus bases, 
lo que producira u n  saludable efecto de renovacion y enriquecimiento de 
su liderazgo institucional, extendiendo su representatividad y su presencia 
dentro de los linderos nacionales, generando a su vez mayores recursos 
economicos conque solventar su gestion. 

3. Preparar una campana de promocion que comunique al publico las bon- 
dades que se derivan de vivir en u n  sistema democratico con respeto a 
las libertades publicas dentro del cual la libre iniciativa individual y el 
trabajo dignijcador constituyen la dinamica creadora de la empresa pri- 
vada. Donde el funcionamiento libre de los mercados, dentro de u n  marco 
etico ofrece a la poblacion las oportunidades y benejcios que se derivun de 
la motorizacion de la economia a traves del desarrollo de las actividades 
economicas. 

4. Incorporar u n  conjunto de comisiones asesoras de trabajo para colaborar 
con el Consejo, las cuales se integraran con experimentados directivos de 
las asociaciones miembros y especialistas que estudien particular y coyun- 
turalmente las actividades economicas y sus dificultades y necesidades, 
asi como aquellas otras areas de competencia puramente empresariales 
e institucionales que precisen de atencion para conferirle viabilidad a la 
realizacion exitosa del programa empresarial. Sin que la lista. siguiente 
se interprete limitativamente mencionamos a continuacion las comisiones 
que se consideran: 

Consultiva y de arbitraje. 
Politica economica. 

Juridica. 
Laboral. 
Programas internos y de servicio a la membresia. 
Imagen y relaciones publicas. 
Admisiones. 
Captacion de nuevos socios. 
Relaciones internacionales. 
Captacion financiera. 
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Agropecuaria. 
Turistica. 
Pequena y mediana empresa. 
Zonas Francas. 
Industria y Comercio. 
Construccion. 
Sector financiero y de servicios. 
Foresta y Ecologia. 
Estudios de poblacion y Desarrollo. 
Inversion Extranjera. 
Educacion y adiestramiento. 

Fortalecer la organizacion y los recursos internos de la institucion con el 
objetivo de que esta responda al flujo y a las caracteristicas de la labor 
a llevarse a cabo para darle sustentacion al programa empresarial. Una 
unidad legal, otra economica y una tercera de prensa y relaciones publicas 
seran debidamente activadas para que respalden diligentemente las labo- 
res ejecutivas. 
Formular u n  conjunto coherente de medidas alternas a ser aplicadas para 
procurar la recuperacion del aparato productivo nacional y de la economia 
con la intencion de presentarlo a las autoridades oficiales para su estudio y 
debate en el transcurso de u n  dialogo constructivo que propicie soluciones de 
consenso a los problemas nacionales y que prueban ser practicas y realistas. 
A seguidas mencionamos sin intencion de excluir las areas que considera- 
mos deben ser objeto de este analisis: 

El flujo negativo de divisas en relacion a los compromisos de pago del 
pais y a los ingresos que se producen por diferentes vias, resultando en 
balanzas de pago y cambiarias deficitarias. 
Tendencia de aumento de las importaciones y disminucion de las expor- 
taciones. 
La magnitud actual de la deuda externa, la cual excede la capacidad de 
pago del pais en base a sus reservas y a los ingresos generados por las 
exportaciones y otros renglones. 
El deficit presupuestario de las entidades autonomas y descentralizadas 
del Estado. 
El deterioro de los terminos de intercambio en nuestras transacciones del 
comercio internacional. 
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La disminucion de la cuota preferencial azucarera en el mercado nortea- 
mericano y el proteccionismo del mercado internacional. 
La disminucion (agotamiento) de la actual explotacion de oro de la Rosario. 
El aumento de los precios del petroleo. 
El aparato productivo nacional y la necesidad de que una parte de este se 
reoriente y acondicione de manera gradual. 
Las causas de la insuficiencia de la produccion nacional. 
Las causas de la insuficiencia de la demanda interna. 
Las causas de la insuficiencia de la oferta exportable. 
Las causas de la canalizacion de parte importante de los recursos dispo- 
nibles hacia las areas especulativas en lugar del sector productivo. 
Las causas del marcado deterioro del sector agropecuario. 
La deforestacion, el deterioro de suelos y cuencas hidrograficas. 
Los controles de precios y otras intervenciones en el mercado con miras 
a subvencionar determinados sectores o purumetros economicos determi- 
nados, lo que constituyen distorsiones en la economia. 
El problema energetico. 
El acelerado crecimiento demografico. 
El analfabetismo. 
El incremento del indice de desempleo y subempleo. 
La carencia de mano de obra calificada y de tecnicos para mandos medios. 
La necesidad de re-entrenar y actualizar la gerencia ante la nueva poli- 
tica economica. 
El deterioro del nivel de vida de la poblacion y mas notablemente en  los 
sectores de escasos ingresos, como se observa a traves de la precariedad 
del ingreso familiar y las insuficiencias habitacionales, nutricionales, de 
salubridad, de educacion y de servicios basicos, etc. 
El deterioro del Instituto Dominicano de Seguros Sociales y el futuro del 
tripartismo. 
Emigracion del campo a la ciudad y la arrabalizacion de esa ultima. 
La baja productividad laboral en relacion a otros paises. 
La actitud poco positiva de una parte importante de la poblacion frente 
a la vida y al trabajo. 
La descomposicion social, inversion de valores morales, prolijeracion de 
las practicas de corrupcion, incremento de la drogadiccion, del narcotra- 
fico y de otros vicios que minan la comunidad. 
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La necesidad de fortalecer la confianza de la nacion en el sistema democra- 
tico de organizacion social para resolver problemas economicos y sociales. 

7. Constituir al Comite Ejecutivo del Consejo en  la Comision de "Unidad Em- 
presarial", con el fin de: 
a )  Aglutinar en el seno de la entidad a todas aquellas asociaciones de em- 

presarios que califiquen como miembros. 
b) Congregar activamente en el seno de la entidad a aquellas otras que se 

retiraron perdieron su  calidad de miembros. 
c) Respaldar y auspiciar el desenvolvimiento independiente de las activi- 

dades gremiales de las asociaciones sectoriales, procurando de estas el 
entendimiento y acatamiento a las posiciones del Consejo, especialmen- 
te ante los conjictos intrasectoriales. 

Actividad a corto plazo 
En vista de la necesidad de dar difusion a la trascendencia del sector produc- 
tivo privado nos proponemos contabilizar sus actividades y dar a conocer sus 
estadisticas e indicadores mas  importantes en  el corto plazo. 
Para mostrar los aportes tangibles que hace el sector a la economia en  la ac- 
tualidad estamos efectuando una encuesta preliminar de las inversiones que 
se realizaran a partir del presente ano 1987. 

Con la presentacion de esas cifias a las mas altas autoridades del Gobierno y 
al pais, deseamos mostrar el compromiso del sector privado dominicano con 
el desarrollo economico y social de la nacion, a traves de una mayor  y mejor 
orientada inversion, de la generacion de empleos, de la produccion de bienes y 
servicios para el mercado interno y para la exportacion y de la utilizacion de 
los procesos tecnologicos adecuados. 

Consideraciones en torno a cuatro temas actuales 
Como indicamos en la introduccion de esta charla, existen situaciones que 
surgen esporadicamente como resultado de la interaccion economica y social 
de la nacion y sobre las cuales es ocasionalmente oportuno pronunciar crite- 
rios que contribuyan a esclarecerlas, sin que la difusion de esos juicios pro- 
duzcan inconvenientes indeseados, ni  se perciban como u n  aporte que no sea 
hecho con la mejor intencion de favorecer el interes nacional. 
Uno de los temas que merece nuestra mas cuidadosa atencion y respaldo es el 
de la campana de moralizacion que se ha iniciado en nuestra sociedad y que 
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persigue reivindicar la fe de la ciudadania en  nuestro sistema tradicional de 
valores, en el estado de derecho, en una justicia bien administrada y conse- 
cuentemente en la confiabilidad del sistema democratico. 
&tendemos que para que ese esfuerzo sea legitimo debe desarrollarse con 
apego irrestricto a la constitucion y las leyes y respetando lo que se ha venido 
a calificar como el "debido proceso de ley". Asimismo, la presuncion de la ino- 
cencia del acusado hasta que los tribunales no determinen definitivamente su 

debe constituirse en u n  principio inviolable. 
Para proteger la pureza de este esfuerzo moralizante y evitar que pueda des- 
acreditarse, debe tenerse la cautela de desestimar, en la instancia que corres- 
ponda, las acciones que partes interesadas pudiesen incoar en la busqueda 
de objetivos individuales, aprovechando el ambiente contestatario en que se 
desenvuelve esta causa, la cual, por su significacion, solo debe obedecer al 
genuino interes de la nacion dominicana. 
De igual manera, exhortamos a los ciudadanos dominicanos que actuan de 
buena fe, a que continuen participando en la solucion de los problemas nacio- 
nales desde posiciones oficiales y privadas, sin que los naturales riesgos que 
conlleva la vida publica los inhiban. 
Otro tema que amerita nuestra ponderacion es el de la insuficiencia de la pro- 
duccion agropecuaria. En  este sentido cabe resaltar los ingentes esfuerzos que 
esta realizando el Gobierno nacional para propiciar una rapida recuperacion 
en la oferta de gran parte de los productos basicos de la canasta familiar. 
Dentro de esta tematica nos preocupa especialmente la produccion arrocera 
y de leche. Creemos que ambos renglones requieren una urgente atencion de 
parte de los estamentos oficiales y privados competentes para evitar su colap- 
so. El precio de control fijado de la leche hace incosteable esta actividad en  el 
campo y es asi como hemos visto reducirse a traves de los anos la produccion 
lechera nacional hasta llegar a aportar apenas una intima parte riel consumo 
actual mientras se importa el grueso del volumen ingerido. 
Por otro lado, si bien algunos intermediarios dentro del sector arrocero pro- 
dujeron una detestable operacion conocida como "reciclaje7' que supuso la 
utilizacion del subsidio a ese cereal en su beneficio mediante u n a  operacion 
centrifuga, no es menos cierto que al eliminarse el subsidio no debe acumu- 
larse nuevamente una deuda que de acuerdo a los voceros autorizados de ese 
sector tiene mayor magnitud que la anterior y que les impedira que una parte 
de la cosecha de primavera pueda realizarse con el consiguiente perjuicio que 
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conllevaria para los productores, agricultores y abastecedores de insumos. La 
necesidad que se originaria de importar grandes cantidades del cereal para 
satisfacer la demanda nacional y las repercusiones de esa accion en la balan- 
za de pagos y en el nivel de precios internos, nos mueve a sugerir u n  urgente 
analisis entre las partes afectadas y las autoridades correspondientes. 
En dias pasados, la prima del dolar experimento una nerviosa escalada que 
ha ido neutralizandose en funcion de un  esfuerzo conjunto de las autoridades 
monetarias, las cuales han trabajado arduamente con mecanismos desmo- 
netizadores de pesos y de inyeccion de dolares en el mercado de divisas y las 
asociaciones privadas de Bancos de Cambio, Bancos Comerciales y de Impor- 
tadores Comerciales e Industriales. 
En una convencion de buena voluntad y teniendo como meta basica la estabi- 
lidad de la moneda nacional, todas las entidades mencionadas han arrimado 
el hombro para eliminar el factor sicologico y la especulacion que quiso aso- 
marse al mercado de divisas. 
Exhortamos a los usuarios de dolares del sector privado y oficial a que progra- 
men adecuadamente sus compras y no salgan abruptamente a este a deman- 
dar o anticipar sus necesidades. Recomendamos a los vendedores de la divisa 
que cautelen a sus clientes y promedien el costo de sus inventarios. La estabi- 
lidad del cambio y la eliminacion de los factores psicologicos deben prevalecer 
ante cualquier otra consideracion particular. 
Finalmente deseamos comentar que el auge experimentado por la construc- 
cion, zonas fiancas, turismo, la industria y otros sectores productivos que ha- 
bian experimentado contracciones en el ritmo de sus actividades en periodos 
anteriores, asi como el financiamiento de sectores de primordial importancia 
para el interes nacional han generado u n  mayor poder adquisitivo en manos 
de la poblacion consumidora, lo cual se ha traducido en u n  incremento en la 
demanda de bienes y servicios ante la cual no ha podido reaccionar de inme- 
diato el aparato productivo nacional para servirla. 
Esto se ha constituido en una escasez temporal que ha originado u n  incremen- 
to en el nivel de los precios. La expectativa resultante de mayor rentabilidad 
via mayor produccion y ventas como consecuencia de esta situacion, condu- 
cira al sector productivo a incrementar la capacidad productiva y traera la 
abundancia que demanda el mercado. 
Por ello, aprovechamos esta ocasion para apremiar a los hombres de negocio 
aquipresentes a que aprovechen las senales que les envia el mercado e incre- 
menten sus inversiones. 



Para concluir, deseo darles las gracias a todos los distinguidos integrantes 
de esta audiencia por haberme abierto las hospitalarias puertas del Valle de 
la Vega Real para desarrollar esta charla, que espero sea fruto de su valiosa 
critica y anal i~ i s" .~  

~l CNHE y 
las demas asociaciones 
En la sesion del 24 de marzo de 1987, el Ing. Ariza informaba a la Junta 
Directiva del Consejo sobre el contenido de la conferencia ofrecida en la 
Camara. Asimismo, en esa ocasion el Ing. Ariza, refiriendose al punto que 
se relacionaba con la admision de nuevos miembros, planteo la convenien- 
cia de "reincorporar las asociaciones empresariales que por una u otra razon 
han dejado de pertenecer a este Consejo. Asi  como tambien respaldar el des- 
envolvimiento independiente a las posiciones del Consejo, especialmente ante 
los conflictos intersectoriale~".~ 
Terminada la intervencion del Ing. Ariza, don Juan Hache refiriendose a 
ese punto comunicaba a los presentes que habia hecho una invitacion al 
senor Juan Valerio Sanchez, Presidente de la Federacion Dominicana de 
Comerciantes, al Dr. Jose Sallent, Presidente de APYME (Asociacion de Pe- 
quenas y Medianas Empresas) y al Ing. Pedro Hernandez, Presidente de 
CODOPYME (Corporacion Dominicana de Pequenas y Medianas Empre- 
sas), para que se acercaran al seno del CNHE a fin de que se integrasen 
como miembros activos. 
En esa sesion aprovecho el Ing. Jose del Carmen Ariza para informar que 
habia tenido conversaciones con la Comision de Unidad Empresarial para 
que preparase un programa de accion y lo presentase al Comite Ejecutivo. 
Despues de estas informaciones, prosiguieron los comentarios sobre di- 
ferentes temas de la actualidad nacional tomando la palabra el Director 
Ejecutivo del CNHE a fin de recordar que en los articulos 12 al 15 de los 
Estatutos del Consejo Nacional de Hombres de Empresa se explicaba de 
manera amplia y explicita la forma en que las Asociaciones que habian 
dejado de ser miembros de este Consejo podrian reingresar. 
Por su parte, el Ing. Ariza informo que habia contactado a la Asociacion 
de Empresas Industriales de Haina, la Asociacion de Productores de Le- 

' Archivos del CONEP. Acta No. JD-01-87 del 24 de marzo de 1987 
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che (APROLECHE), Asociacion de Representantes de Vehiculos de Motor 
y Efectos del Hogar, ASONAHORES, Asociacion de Empresas Industriales 
de Herrera y la Asociacion de Molineros de Arroz, en la persona de su 
Presidente el senor Joaquin Crespo que se encontraba presente, para que 
se integraran al seno del Consejo Nacional de Hombres de Empresa y par- 
ticipasen en las Comisiones de Trabajo. 
Tambien el Lic. Felix Rosa, Presidente de la Asociacion de Bancos de Cam- 
bios, y la senora Ana Maria Martijena, Directora Ejecutiva de ADITEX, 
mostraron su interes en formar parte de las Comisiones que esten dentro 
de su sector, como las de Finanzas e Industria y Comercio, respectivamente. 
Por ultimo, la senora Fidelina Thorman representante de la Asociacion de 
Embotelladores, Inc., solicito de todos los presentes un voto de confianza 
para la nueva directiva del Consejo Nacional de Hombres de Empresa, pues 
consideraba que se habia recuperado la confianza y la mistica para la cual 
se habia formado. 

Se inician las relaciones 
con el presidente Balaguer 
En la sesion del 20 de enero de 1987, los objetivos de la nueva Directiva fue- 
ron planteados por el Presidente del Consejo al Presidente de la Republica. 
En esa primera reunion del organismo Ariza ofrecia los detalles de los por- 
menores de la visita al Dr. Balaguer efectuada el 12 de ese mes de enero: 
El Presidente de la Republica esta en la mejor disposicion de tomar las decisio- 
nes adecuadas siempre que se le demuestre que se tiene la razon. Cito como 
ejemplo el caso de la sustitucion del Ex-Director General del Instituto Do- 
minicano de Seguro Social, Dr. Gonzalez Pantaleon, en cuya ocasion el Dr. 
Balaguer se mostro abierto yprocedio de inmediato al respecto. Existe, afirma 
el Ing. Ariza, una actitud positiva y receptiva de parte del Primer Mandatario 
de la Nacion.*o 
El Ing. Ariza solicito a los demas miembros presentes que externaran sus 
opiniones en torno al encuentro con el Senor Presidente de la Republica. Al 
respecto, la gran mayoria tomo la palabra para expresar sus impresiones. El 
primero que hablo fue el Lic. Silvestre Alba de Moya, ler. Vice-Presidente 
del Consejo Nacional de Hombres de Empresa. Consideraba que la presen- 
tacion que hizo el Ing. Ariza al Presidente de la Republica habia sido magis- 

lo Archivos del CONEP. Acta No. CE-02-87 del 20 de enero de 1987 
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tral y creia que habia causado muy buena impresion al Primer Mandatario 
de la Nacion. Aprovecho la ocasion para externar su preocupacion sobre 
la situacion del sector agropecuario. A su juicio el problema de la reforma 
agraria iba a desincentivar la inversion en la agropecuaria. Por otra par- 
te, tambien senalaba en su intervencion que la comision cambiarla del 2% 
sobre el comercio exterior era una calamidad, pues las exportaciones no 
debian estar sujetas a ningun tipo de tributacion. Cualquier carga tributaria 
que se deseara imponer debia hacerse por las vias legales correspondientes 
y no por la administrativa como habia sido el caso. 
Sobre el mismo tema, el Lic. Pedro Rodriguez Echevarria planteo que el 
problema de la agropecuaria se centraba en los aspectos relacionados con 
el mercado y los precios, y que mientras se pretendiera mantener controles 
artificiales de precios, los problemas de la agropecuaria no se resolverian. 
El Dr. Gasso consideraba que dicho sector agropecuario habia comenzado a 
deteriorarse con las leyes agrarias. Lo peor, decia, era que existia el propo- 
sito de ampliarlas. Afirmaba que nos quejamos de los cinturones de miseria 
que existian, sobre todo en la capital, pero la verdad era que el centro de la 
problematica se situaba en el propio campo. 
El Ing. George Arzeno Brugal, Secretario del Consejo Nacional de Hombres 
de Empresa, estimo que el problema del campo era grave, que urgia disenar 
politicas para aumentar la produccion agropecuaria y que el enfasis que 
estaba haciendo el Presidente de la Republica en la Reforma Agraria estaba 
creando problemas. 
En ese mismo orden de ideas, el Lic. Jose Manuel Paliza consideraba que 
desde hacia mas de 20 anos la inversion agricola era negativa y estimaba 
que la situacion agraria era dificil debido al ausentismo del capital. No hay 
vocacion del sector privado a invertir en el campo, ya que era la unica via 
para lograr el aumento de la produccion era a traves de los precios.ll 

El CNHE y los conflictos 
entre los empresarios 
El sabado 17 de enero, en el programa "Orientacion Economica" bajo la 
produccion de los economistas Carlos Despradel y Eduardo Garcia Michel, 
el Presidente del Consejo Nacional de Hombres de Empresas (CNHE) ex- 
presaba que a su juicio en los ultimos meses de ese ano 1987, habia ocurrido 

l1 Ibidem. 



un incremento del circulante y que al pais lo que mas le convenia era que 
existiera estabilidad de los precios. 
Decia tambien que varios miembros del CNHE se habian alejado del orga- 
nismo empresarial debido a las politicas que habia asumido la institucion 
con relacion a las medidas economicas de ajuste del FMI. Estas medidas, 
decia, afectaron a algunos sectores aunque favorecieron a otros, y, como 
era logico tambien, los sectores afectados manifestaron su desacuerdo por 
las medidas y querian que el Consejo se manifestara. Agregaba en su inter- 
vencion que a pesar de que el CNHE tuvo que actuar en base al consenso, 
lo cual no implicaba unanimidad, provoco que algunos grupos, prefirieran 
alejarse del Consejo.12 

EB CNHE ante 

Los conflictos sociales aunque habian amainado con la llegada del Presi- 
dente Balaguer, no cesaron. La demanda de los grupos menos favorecidos 
de las riquezas seguia inalterable. Los llamados a huelga eran bastantes 
consuetudinarios. 
Los trabajadores del Hotel Santo Domingo paralizaron sus actividades a 
principios del mes de marzo en reclamo de la reposicion de siete empleados 
cancelados por supuestamente haber cometido algunos hurtos. La huelga 
se mantuvo por muchos dias. En efecto, el 13 de abril de 1987, el Consejo 
Nacional de Hombres de Empresa (CNHE) hizo una declaracion publica 
respaldando a los ejecutivos del Hotel Santo Domingo, que habian cance- 
lado a un grupo de sus empleados tras iniciar una huelga por conquistas 
laborales: 
Los ejecutivos actuaron apegados a la ley al despedir a esos trabajadores que, 
a su juicio, cometieron faltas ilegales (...) que habrian cometido los ex  em- 
pleados. 
Sin, embargo, las resacas del conflicto han trascendido las instancias de las 
partes y de las asociaciones sectoriales a las que pertenecen sin que se avizore 
su solucion definitiva. 
Ese conflicto amenaza con trastornar el normal desenvolvimiento del hotel, 
la armonia obrero-patronal del sector turistico y finalmente el sosiego de la 
familia nacional. 

l2 El Caribe, 9 de enero de 1987, p. 9. 



Una situacion como esa repercute negativamente en el futuro promisorio del 
turismo y la captacion cada vez mas importante de las divisas que genera y en 
el nivel de las inversiones tan necesarias para el desarrollo nacional. 
Se estaria infligiendo asi u n  gran dano a muchas condicionantes que favore- 
cen la consecucion de las esperanzas de la mayoria de la poblacion y que se 
corresponden a la legitima aspiracion de u n  mejor nivel de vida a traves del 
esforzado trabajo que conlleva la reactivacion economica que se ha  promovido 
primordialmente con la vigorosa iniciativa del Poder Ejecutivo. 
En estos momentos se impone la renuncia del interes particular del sector 
sindical ante la trascendencia del interes nacional, lo cual implica a su vez  el 
cese de las actividades de esta jornada de lucha gremial y la reconsideracion 
de los enfoques individuales por parte del movimiento laboral. 
Todos los dominicanos nos debemos primeramente al pais y a las expectativas 
de su gente, que anoran y merecen u n  futuro mejor. Trabajemos todos unidos 
para el10.13 

El problema de las divisas 
y los empresarios 
Toda la reunion del Comite Ejecutivo del Consejo del 24 de febrero de 
1987 se centro en las medidas adoptadas por las autoridades monetarias, 
las cuales a primera vista suponian el inicio de una serie de mecanismos 
para controlar las importaciones. Los presentes consideraban "indeseable, 
contraproducente y u n  paso hacia atras en lo que se refiere a la politica econo- 
mica y al grado de desarrollo que han alcanzado las fuerzas productivas de 
la nacion".14 
Entre los puntos que merecieron la atencion de los asistentes estaban los 
siguientes: 

Los problemas que acarreaba para las empresas el operar con creditos 
de proveedores. 
Las operaciones comerciales que no se efectuarian a traves de los bancos 
comerciales. 
El problema para las zonas francas y para el regimen de internacion 
temporal contemplado en la Ley No. 69 de Incentivo a las Exportaciones 
no Tradicionales. 

l3 El Caribe, 14 de abril de 1987, p.3. 

l4 Archivos del CONEP. Acta-CE-05-8724 del 25 febrero de 1987. 
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Los problemas generales de desaduanamiento de las mercaderias. 
Y finalmente el impacto sobre el clima de negocios y sobre la banca 
internacional. 

Como resultado de esta reflexion, se resolvio solicitar de inmediato una cita 
con caracter de urgencia al Gobernador del Banco Central, Lic. Luis Julian 
Perez, quien accedio a recibir a los miembros del Comite Ejecutivo.15 
Prosiguiendo el analisis de la situacion economica nacional, el Consejo Na- 
cional de Hombres de Empresa discutio en la sesion del 3 de marzo de ese 
ano el discurso del Senor Presidente de la Republica pronunciado ante la 
Asamblea Nacional el 27 de febrero de ese ano. El Presidente del Consejo 
hizo un recuento de los puntos mas relevantes de la comparecencia y lue- 
go abrio un debate sobre el mismo. Los miembros del Comite Ejecutivo 
asistentes expresaron sus diferentes opiniones al respecto. La mayoria de 
los miembros del Comite Ejecutivo plantearon sus inquietudes y sus reco- 
mendaciones en torno a las decisiones adoptadas por la Junta Monetaria 
del Banco Central. Practicamente toda la sesion se centro sobre la proble- 
matica monetaria y cambiaria y sobre todo las vias de solucion. Acordaron 
la concertacion de una cita con el Senor Presidente de la Republica.16 
En la sesion del 10 de marzo se converso ampliamente sobre el comunicado 
publicado por el Consejo Nacional de Hombres de Empresa el dia anterior 
y las gestiones que se realizaron con las autoridades monetarias previo a la 
publicacion. El Director Ejecutivo comunico a los asistentes la llamada que 
recibio del Lic. Juan Jose Arteaga, Consultor Economico el Poder Ejecutivo, 
relacionada con los talleres barriales y el programa de presentacion de las 
inversiones que realizara el empresariado nacional.17 
En la sesion del 24 de marzo la conversacion giro en todo momento en re- 
lacion con la situacion cambiaria y, sobre todo, los esfuerzos que se hacian 
para tratar de mantener la estabilidad en el tipo de cambio.18 
En torno a la discusion con las autoridades monetarias de las cuatro reso- 
luciones importantes dictadas por la Junta Monetaria en el mes de febre- 
ro, en esa sesion de la Junta Directiva del Consejo informaron que habian 
hecho pronunciamientos: la Asociacion Nacional de Jovenes Empresarios 

l 5  Ibidern. 

l6  Archivos del CONEP. Acta No. CE-06-87 del 3 de marzo de 1987. 

l7 Archivos del CONEP. Acta No. CE-07-8 del 10 de marzo de 1987. 

l8  Archivos del CONEP. Acta No. CE-08-87 del 24 de marzo de 1987. 



(ANJE), Asociacion del Cibao y otras Asociaciones Empresariales. En el 
caso del CNHE, la politica fue, a fin de evitar enfrentamientos, siempre 

negociaciones con el Gobernador del Banco Central y las 
personas que tuvieran que ver directamente con este problema y en base 
a estas diligencia se pudo publicar el AVISO DE PRENSA del dia 12 de 
marzo, donde se indica que los controles de aduana existentes se descon- 
tinuarian lograndose asi mas rapidez para las transacciones. La noticia 
fue muy bien acogida. 
En los dias siguientes el Gobierno recibio presiones tan fuertes de parte 
de multiples intereses incluido la prensa, que colocaron a las Autoridades 
Monetarias en la situacion de dictar una resolucion mediante la cual se or- 
denaba practicamente un control cambiario y de importaciones, llegando 
algunos "a solicitar que detras de cada cambista se pusiese u n  guardia para 
combatir el mercado negro''. Algunos opinaron que "e1 mercado negro solo 
seria u n  10% por lo que seguirian luchando para que se respetara el mercado 
libre".19 
El 31 de marzo se volvio a conversar nuevamente sobre la situacion cam- 
biaria predominante en el pais, en el encaje legal marginal y en torno a la 
negociacion de la deuda externa. Estas discusiones expresaban la preocu- 
pacion que existia en el sector empresarial sobre las posibles medidas que 
pudiesen ser adoptadas y que redundasen de manera negativa en el tipo de 
carnbio.20 
En otro orden de ideas, la conversacion del Comite Ejecutivo estuvo cen- 
trada en la problematica del tipo de cambio y en la existencia de una tasa 
de cambio paralela, la cual de continuar separandose del tipo de cambio 
que reflejaban las tablillas del Banco Central conllevaria nuevos ajustes 
con su secuela en terminos de alzas de precios. Sobre el particular, el Ing. 
Ariza destacaba que era importante que el Consejo saliera a la opinion pu- 
blica antes de que se produjera la reunion de Junta Monetaria que se tenia 
previsto el jueves siguiente, ya que se temia que de dicha reunion pudiesen 
surgir Resoluciones en torno al mercado cambiario. Finalmente, se volvio a 
conversar en torno a la ausencia de un programa economico coherente y a 
la necesidad que tiene el pais de contar con tal pr0grarna.2~ 

l9 Archivos del CONEP. Acta JD-01-87. 

20 Archivos del CONEP. Acta No. CE-09-87 del 31 de marzo. 

21 Ibidern. 
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En cuanto a la situacion economica nacional de ese momento, el Ing. Jose 
del Carmen Ariza, Presidente del CNHE, y el Dr. Francisco Jose Castillo, Di- 
rector Ejecutivo, explicaban a los asistentes acerca de los pormenores de una 
reunion que habian celebrado con el Gobernador del Banco Central la ma- 
nana del 19 de mayo. Este encuentro conto con la participacion de todas las 
instituciones que de manera directa influian en el mercado carnbiario. Como 
resultado de este encuentro se encargo al Ing. Jose del Carmen Ariza la pre- 
paracion de un Comunicado que firmarian los asistentes y cuyo proposito 
central seria pedir que el mercado carnbiario retornara a su estabilidad. 
Se converso ampliamente sobre el contenido que deberia tener el referido 
Comunicado en cuya redaccion participarian: Ing. Jose del Carmen Ari- 
za, Dr. Francisco Jose Castillo, el Lic. Gustavo Volmar y Lic. Jose Manuel 
Paliza.22 El Comunicado aparecio publicado en el periodico El Caribe del 
28 de mayo. Los elementos mas importantes del comunicado fueron los 
siguientes: 
En un  espacio pagado (. . .) Ariza indico que con acciones como estas, se esta re- 
tando al empresariado nacional a complementar los esfuerzos de la inversion 
publica mediante disposiciones adecuadas en el sector privado. 
Senalo que con esto se persigue elevar el nivel de empleo para satisfacer, "en 
la proporcion que nos es dable y trabajando concertadamente con el sector o$- 
cial, las aspiraciones, de 736,000 desempleados, 808,000 subempleados y 90,000 
dominicanos mas que le sumaran en 1987, de obtener u n  trabajo productivo 
que dignijque su sudor". 
%te la coyuntura de la prima del dolar, se hace necesario mantener viva la 
exhortacion a los sectores empresariales que adquieran la divisa en el mercado 
cambiario para que posterguen las compras de dolares que no les sean ab- 
solutamente imprescindibles", indico. 
El ingeniero Ariza dijo que cuando los empresarios se vean obligados a tener 
que recurrir a dicho mercado, lo hagan de manera programada, en sumas 
parciales y sin repetir la demanda en mas de u n  banco de cambio o comercial. 
El presidente del CNHE dijo que con esto se busca que la demanda del dolar no 
se "magnifique y distorsione su verdadera cuantia, sobre-dimensionandose y 
creando una imagen que no se corresponde con una necesidad menor". 
Ariza indico que fue informado por las autoridades monetarias que ayer se 
han aprobado US$ZO.O de los $50.0 millones que habia prometido el Banco 

22 Archivos del CONEP. Acta-CE-12-87 del 19 de mayo de 1987. 
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central para importaciones especijkas a traves de los bancos comerciales del 
sistema financiero. 
~ a n i f e s t o  que esta inyeccion de dolares presionara hacia la baja al tipo de 

y sacara de circulacion RD$72 millones aproximadamente, "los cuales 
seran desmonetizados de inmediato". 
Igualmente 'esta operacion sera complementada con otra operacion que tiende 
a su vez a disminuir sustancialmente los pesos en exceso en el medio circulante 
mediante la oferta y promocion publica de bonos este viernes 29': subrayo. 
El presidente del CNHE dijo que para esos fines se daran cita en el Banco Cen- 
tral las instituciones financieras que podran adquirir los valores del Estado. 
Indico que estos valores seran avalados por el Banco Central, el cual garanti- 
zara por su parte la retribucion periodica y puntual a los adquirientes de esos 
documentos de u n  interes equivalente al 18 por ciento sobre el valor total de 
los mismos. El ingeniero Ariza afirmo que esta otra medida influira "igual- 
mente positiva hacia la baja de la prima del dolar". 
Manifesto que en base a estimados del Banco Central, "dentro de un  periodo 
breve podrian haberse colocado valores por una suma minima de RD$2OO mi- 
llones, dadas las atractivas caracteristicas de los bonos y la facilidad de que 
los mismos puedan ser tambien adquiridos por personas fisicas". 
Indico que las autoridades monetarias informaron tambien de otras resolucio- 
nes que combinadas tenderan a retirar del circulante en los meses que siguen 
hasta unos RD$850.0 millones o mas, si la venta de los bonos atrae mas com- 
pradores. 
El ingeniero Ariza dijo que en situaciones coyunturales como la que presento 
el mercado de divisas recientemente se da el caso de que la reposicion de los 
inventarios quisiese hacerse bajo el metodo ZFO'  (Lifo in First Out). Indico 
que esto significa que para la valorizacion del inventario el precio de la ultima 
unidad que entra es que se toma como base para valorar la primera unidad 
que sale. Ariza exhorto a los empresarios a utilizar otro sistema de costeo de 
inventario, como el F . O '  o el de costo promedio o ponderados. 
Dijo que esta de una oportunidad a que la prima del dolar se estabilice en ni- 
veles que correspondan a aquellos a los que ya se habia ajustado la economia 
previamente cuando la prima fluctuaba entre 3.30 y 3.50pesos por dolar.23 
Las medidas adoptadas por el Banco Central relativas a los controles de 
importacion y de cambio fueron objeto de discusion en la sesion del 23 de 

23 El Caribe, 28 de mayo de 1987, p.1 y 4. 
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junio. Al respecto se analizaron las diferentes repercusiones y alcances que 
tendrian dichas acciones en la economia nacional, en general, y en el sector 
empresarial en particular. Se escucharon todas las opiniones al respecto. 
El acuerdo mas importante fue que se considero conveniente dar un se- 
guimiento muy de cerca a la situacion, aunque todos los presentes eran de 
opinion que esas medidas no funcionarian y que por lo tanto era probable 
que habria que revisarlas en el futuro cercano.24 
Esa misma problematica siguio analizandose en posteriores reuniones. Asi 
sucedio en la del 30 de junio donde, ademas, se conocio el informe de la 
Unidad Economica del Consejo Nacional de Hombres de Empresa sobre la 
repercusion de las medida~.~5 
La reunion del 7 de julio verso sobre las medidas adoptadas por las auto- 
ridades nacionales en torno al mercado cambiario y al comercio exterior: 
Se externaron opiniones m u y  sentidas en relacion con el continuogolpeo de que 
esta siendo objeto el sector privado de parte del sector publico. Tambien de que 
el sectorprivado se encontraba sin rumbo y de que en el seno del empresariado 
existe una profunda inquietud sobre todos estos acontecimientos. Igualmente, 
que h a y  u n  interes politico marcado en dividir al sector empresarial a fin de 
hacer pasar medidas que lo afecten. Que la izquierda politica es la artifice de 
todas estas medidas. Que para tener f ierza  moral para hablar se hace im-  
prescindible que el sector empresarial fije una posicion en consonancia con la 
gravedad de la situacion.26 
Despues de escuchar las opiniones de todos los presentes, el Comite Eje- 
cutivo resolvio a unanimidad convocar a la Junta Directiva del Consejo 
Nacional de Hombres de Empresa, para el martes 14, a fin de conocer sobre 
las medidas adoptadas por las autoridades en torno a la economia nacional. 
El 14 de julio de ese ano el Presidente del Consejo informaba a la Junta 
Directiva que habia sido invitado por el Asesor Economico del Poder Eje- 
cutivo, a sostener una reunion con el Senor Presidente de la Republica, 
donde se conocerian, ademas del asunto cambiario, varios problemas que 
enfrentaban diversas asociaciones de empresas. Decia que tambien asisti- 
rian otros empresarios. 
Por razones de tiempo, porque la reunion con el presidente Balaguer era 

24 Archivos del CONEP. Acta-No. CE-13-87 del 23 de junio de 1987. 

25 Archivos del CONEP. Acta-No. CE-14-87 del 30 de junio de 1987. 

26 Archivos del CONEP. Acta-No. 15-87 del 7 de julio de 1987. 
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en el cortisimo plazo, el Ing. Ariza pidio a los representantes de asociacio- 
nes, que expusieran de manera sucinta sus inquietudes y sugerencias, a 
fin de poder conocerlas con detalles y exponerlas al senor Presidente. De 
inmediato el Lic. Silvestre Aybar Sanchez, representando a la Asociacion 
Dominicana de Exportadores, informaba que su sector tenia serias preo- 
cupaciones sobre la politica cambiaria actual por las distorsiones que la 
misma esta creando: 
Para nosotros los exportadores al realizar las importaciones debemos ir al 

paralelo y comprar las divisas a la tasa que se encuentre, en cambio 
cuando exportamos debemos entregar las divisas al Banco Central a la tasa 
fjada, esto nos trae problemas graves en los costos, ya que generalmente esta 
ultima tasa es menor que la primera: Sabemos de fabricas de muebles (talle- 
res) que han tenido que cerrar sus puertas dejando mas de 800 trabajadores 
sin empleo. Otra inquietud del sector exportador es la comision cambiaria del 
5% a las importaciones y el problema comun provocado por las Resoluciones 
dictadas el pasado viernes por la Junta Monetaria. 
Nuestra sugerencia para resolver parcialmente el problema podria ser que el 
exportador se le entregue divisas a la misma tasa que tiene que comprarlas. 
Que se expidan los C A T  y se resuelvan los problemas de los tramites burocra- 
t i ~ o s . ~ 7  
Prosiguiendo el orden de los turnos, le toco la oportunidad al senor Juan 
Periche, Presidente de la Asociacion de Navieros de Santo Domingo. El 
punto mas importantes destacado por el era el hecho de que los fletes ma- 
ritimos no estaban contemplados en el listado de prioridades de divisas 
del Banco Central. Esto puede representar la paralizacion del transporte. 
Informaba, ademas, que desde el dia anterior las lineas maritimas no esta- 
ban aceptando fletes pagaderos en el pais. La situacion podia catalogarse de 
confusa, ya que no existia un instructivo que les orientara. Recomendaba 
que se incluyeran los fletes maritimos en el listado de prioridades de divisas 
del Banco Central. 
De inmediato, el Lic. Ramon Vila-Piola solicito la palabra para hablar en 
nombre de la Asociacion de Industrias de la Republica Dominicana, infor- 
mando a los presentes que traia consigo unas notas basadas en los proble- 
mas que afectaban el sector y que las mismas podrian aportar ideas para su 
posible solucion. Las notas se copian a continuacion: 

27 Archivos del CONEP. Acta JD-02-87 del 14 de julio de 1987 
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En los paises desarrollados el Estado suele ofrecer determinadas ventajas para 
incentivar a los inversionistas a instalar industrias de tipos, o en lugares, que 
para ellos no resultan atractivos en las condiciones existentes. Esas ventajas 
tienen una duracion prefiiada, que se estima suficiente para que las industrias 
favorecidas hayan recuperado la inversion y puedan continuar operando sin 
necesitar ya de la ayuda inicialmente concedida. 
A l  menos, esta es la idea; pero en la practica, al vencerse el plazo de la ayuda, 
muchas de ellas perecen o emigran y otras suelen valerse de subterfugios para 
seguir gozando de las ventajas y poder sobrevivir. (Puerto Rico es buen ejem- 
plo de este tipo de incentivos). 
En nuestro pais, por lo contrario, se ideo la formula de los incentivos para 
promover la industrializacion en vista de que los inversionistas preferian de- 
dicarse al comercio importador de productos terminados, ya que el arancel de 
aduanas no oji-ecia alicientes para inducirlos a traer los insumos y fabricar 
aqui los articulos, como era el interes del Estado a fin de propiciar el valor 
agregado nacional, principalmente el empleo de la mano de obra criolla. El 
arancel impedia, pues, el proceso de industrializacion y la politica de incenti- 
vos eludio ese obstaculo, con extraordinario exito. 
Con frecuencia se oyen opiniones de tecnicos, politicos y escritores que con- 
funden la motivacion de los incentivos de nuestro pais con la de otros paises, 
que hemos senalado. 
Quizas esto se deba a que ellos ignoren las razones que originaron las leyes de 
incentivos dominicanas. 
De todos modos, resulta evidente, a la luz de lo que hemos explicado, que las 
industrias nacidas al amparo de la politica de incentivo y proteccion vigente, 
no podrian sobrevivir a la desaparicion de la misma, a menos que previamen- 
te se modifique en su favor el arancel, no in extenso porque ello conllevaria 
una labor ardua y prolongada, sino concretamente en lo referente a la im-  
portacion de las materias primas y demas insumos indispensables para la 
produccion industrial. 
La Ley 299 tal vez podria servir, previa adaptacion, como vehiculo idoneo y 
facil para realizar por la tangente la modificacion arancelaria antes mencio- 
nada, salvo obstaculos juridicos insalvables. 
En todo caso, el Directorio deberia seguir operando aunque ya solamente para 
fines de registro de las materias primas y demas insumos de cada industria en 
particular, asi como para supervisar el buen uso de tales cosas; a este proposito 
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se le dotaria de todos los medios necesarios para efectuar esa labor eficiente- 

mente. 
La modificacion de los derechos de aduana para la importacion de las mate- 
rias primas y demas insumos industriales debera hacerse con vista, en primer 
termino, a reducir la inflacion existente en  el pais, y en  segundo termino, a 
hacer competitivos nuestros productos manufacturados en el mercado exte- 
rior. ES completamente factible conquistar, en  breve tiempo a base de calidad 
y buenos precios, el mercado del Caribe, convirtiendo a la industria en nuestra 
fuente principal de divisas, aun  por encima de los productos de la agroindus- 
tris t r a d i c i o n a l e ~ . ~ ~  
Siguiendo el curso de la reunion, la senora Mariana Gomez tomo la palabra 
e informo que en el caso de la Asociacion de Fabricantes de Productos Qui- 
micos, Cosmeticos y Afines (ASOCOSMOS) su problema se centraba en la 
Ley 299. Decia que habia muchas solicitudes de empresas que habian sido 
devueltas por el Banco Central con la indicacion de que debian someterse 
a las nuevas normas. Sugerian que se hiciera un estudio profundo de esa 
situacion para que se reconsideraran algunos puntos. Por otra parte, decian 
que eran partidarios de que se oficializara la prima en el mercado de divisas 
y que se unificaran los aranceles. 
La Asociacion de Suplidores e Industriales de Materiales de Construccion, 
Inc. estuvo representada por su Presidente el Ing. Manuel Tavares, quien 
informo a la sala que hacia unos dias la Asociacion habia hecho un estu- 
dio para cuantificar los materiales de construccion y compararlos con los 
programas de construccion que tenia el Estado y se habia llegado a la con- 
clusion que habia que moderar la politica de construccion que llevaba el 
Gobierno, pues de seguir ese ritmo ellos no podrian hacerle frente. Decia, 
que en ese momento habian 1,500 millones de pesos invertidos en obras sin 
contar la presa de JigueyJAguacate, y con los costos de ese momento, con 
una fabrica de cemento que no cubria la demanda, dificilmente podrian 
satisfacer la demanda. En la Asociacion existia el consenso en hacer ver al 
Primer Mandatario de la Nacion que habia que moderar la construccion. 
Agregaba el ingeniero Tavares que tambien podria hablar en nombre de 
las empresas de Zonas Francas en su calidad de Presidente del Parque In- 
dustrial de Itabo. Podia informarles que habia hablado con algunos indus- 
triales de las diferentes Zonas Francas del pais y le habian manifestado sus 



temores con todas estas medidas. Si la ley de aumento salarial pasaba, ellos 
se verian en un gran aprieto. Era de opinion, que el espiritu de extraterrito- 
rialidad aduanal y fiscal habia que mantenerlos. 
El Dr. Antonio Isa Conde, representando la Asociacion de Empresas Indus- 
triales de Herrera, comunico a los presentes que la posicion de su entidad 
estaba explicada claramente en un documento publicado en la prensa la 
semana anterior, pero podria decirse que existia unanimidad de criterio 
en sus miembros con los problemas que conllevarian la aplicacion de los 
Decretos Nos. 3441 345: 
Creemos ademas, que seria m u y  oportuno el momento para que se hicieran 
arreglos a la Ley 299 y los errores que la misma pueda tener queden debida- 
mente saneados. Tambien somos de opinion que el sistema arancelario debe 
ser reestructurado. El sector industrial no puede competir con los productos 
extranjeros con estos aranceles. Entendemos que la necesidad del Estado por 
obtener recursos es inmediata, por tal razon deben buscarse soluciones media- 
doras. 
Nuestras conclusiones pueden resumirse de la siguiente manera: 
l. Sectorializar los productos teniendo en cuenta los de la canasta familiar 

para que no sean penalizados con esta medida. 
2. Romper la burocracia del sistema cambiario del Banco Central. 
3. Controlar la inflacion para que el salario minimo rinda su cometido. 
4. Ayudar a moderar las inversiones publicas, 
5. y finalmente, la solucion al problema de los fletes, esto requiere atencion 

inmediata.29 
Prosiguiendo el orden establecido, toco la palabra al Ing. Carlos Castillo, 
Presidente de la Asociacion de Bancos de Desarrollo, quien de inmediato 
manifesto la inquietud de su sector, indicando que tenian informes de que 
se aplicaria un ITBI a las empresas bancarias. Consideraba que ese proyec- 
to afectaria las empresas financieras, siendo de opinion que si el proyecto 
se hacia efectivo muchas instituciones bancarias dejarian de existir. 
El Lic. Juan Herrera, representante de la Asociacion Nacional de Jovenes 
Empresarios (ANJE), manifestaba en su turno que la mayor preocupacion 
de su sector era el estado de deterioro de la relacion que existia entre el 
Gobierno y el Sector Privado. Agregaba tambien que quien leyera la canti- 
dad de proyectos fiscales que esperaban la apertura de las Camaras Legis- 



lativas, se espantaria. Estos proyectos, sin duda, impiden el desarrollo y la 
inversion en nuestro pais. 
htervino el Lic. Felipe Mendoza, Presidente de la Camara Dominicana de 
~ ~ ~ ~ u r a d o r e s  y Reaseguradores, diciendo que al igual que los otros secto- 
res estaban preocupados por la situacion que existia en el sector cambiario. 
Informaba, ademas, que su sector no figuraba en el listado de prioridades 
de divisas del Banco Central, lo que dificultaba los pagos a las Reasegu- 
radora~ y cuando estos no llegaban a tiempo a su destino de inmediato 

desprovistos de proteccion a los bienes asegurados. Esto les 
colocaba en una posicion muy dificil, la cual les inquietaba sobremanera. 
El Lic. Felix Rosa, representante de la Asociacion de Bancos de Cambios, 
manifesto que su sector habia sido el mas lastimado, que las captaciones 
de divisas se habian caido en un 60% y la inversion extranjera por igual, 
y como consecuencia los bancos de cambio no estaban dando el servicio 
adecuado al Banco Central. A su entender el mercado cambiario se habia 
trasladado a las personas con mucho dinero, quienes estaban acaparando 
las divisas. El senor Victor Mendez Capellan, miembro de la misma asocia- 
cion, propuso que se le solicitara al presidente Balaguer que fueran dero- 
gadas las medidas de suspender la comercializacion de las divisas a traves 
del Banco Central. 
La Asociacion Dominicana de Empresas de Informatica, que estuvo repre- 
sentada por su presidente Rafael Cano, se solidarizo con las opiniones ex- 
ternadas. Agregaba que habia que alertar al presidente Balaguer, haciendo- 
le la pregunta de hasta donde podrian repercutir las medidas economicas 
en las recaudaciones de las aduanas y en las entradas fiscales. 
El senor Alexis Acosta, representante de la Asociacion de Comerciantes 
de Santiago, informaba que los problemas de su sector eran los mismos, 
pero consideraba que era necesario racionalizar el comercio que se habia 
desarrollado con el vecino pais de Haiti, ya que ocasionaba muchos proble- 
mas al mercado criollo. Finalizo su participacion diciendo que no estaba de 
acuerdo con los controles cambiarios, pero que consideraba que habia que 
dejarlos funcionar a ver los resultados. 
El pleno de la Junta Directiva escogio al Ing. Jose del Carmen Ariza, Presi- 
dente del Consejo Nacional de Hombres de Empresa, para que fungiera de 
vocero del Consejo en la reunion con el senor Presidente.30 

30 Ibidem. 
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En la sesion del mes de septiembre del Comite Ejecutivo el tema volvio a 
relucir. El Ing. Ariza informo a los asistentes de su encuentro con el Secre- 
tario de Estado de Finanzas y con el Director General de Impuesto Sobre la 
Renta para hablar sobre la obtencion del recibo para el diferencial cambia- 
rio para las importaciones documentadas, a fin de que el mismo pudiera ser 
adoptado en el Impuesto Sobre la Renta.31 
El 29 de septiembre de ese ano, el Ing. Ariza informaba a la Junta Directiva 
que habia sostenido conversaciones con el senor Presidente en relacion al 
preocupante tema cambiario. Segun informaba el Presidente del CNHE, el 
presidente Balaguer le habia autorizado a comunicarles que se le estaba 
buscando salida al problema: 
Le explicamos los inconvenientes por los que atraviesa el empresariado y lo 
preocupados que se encuentran con los registros contables de sus empresas, asi 
como la compra de dolares en el mercado negro, por tener el Banco Central el 
suministro de las mismas para el pago de las caretas de credito. 
En fin le resumimos los inconvenientes que afi-ontamos y este nos pidio tiempo. 
En pocos dias nos dimos cuenta que se estaba trabajando pues se publico en la 
prensa que el dolar sefijaba en RD$3.70; pero lamentablemente en esos mismos 
dias se produjo un  estudio realizado por tecnicos dominicanos donde se infor- 
maba que se habian emitido mas pesos de la cuenta, estimando que esto debia 
revisarse pues consideraban que la prima no debia pasar de RD$3.45 por dolar. 
A instancias del Primer mandatario de la Nacion nos reunimos con el Secreta- 
rio de Estado de Finanzas y con el Director de Impuesto Sobre la Renta, a fin 
de tratarles el tema del diferencial entra las tasas de cambio, especljLicamente 
que se les reconozca a las empresas los recibos del diferencial para pnes de 
Impuesto Sobre la Renta, (esto no fue acogido de inmediato por las autorida- 
des fiscales presentes, pero se comprometieron a estudiar el caso y estamos en 
espera de su declaracion final. 
Nos reunimos tambien con el Secretario de Estado de Industria y Comercio, a 
quien le planteamos que la mayor preocupacion del sector empresarial en los 
actuales momentos era el mercado cambiario y los Decretos sobre las clasifi- 
caciones. Se le hablo de la posibilidad de establecer una comision de consultas, 
pero este tambien prometio estudiar el tema para darnos una respuesta mas 
adelante.32 

31 Archivos del CONEP. Acta No. CE-23-87 del 15 de septiembre de 1987. 

32 Archivos del CONEP. Acta JD-04-87 del 29 de septiembre de 1987. 
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Una vez terminado el resumen de actividades, el Ing. Ariza solicito a los 
exponer SUS comentarios, por lo que tomo la palabra el senor Ro- 

senda avarez ,  representante de la ASIEX, quien se mostro muy complaci- 
do por las gestiones realizadas por el CNHE y catalogo de positiva la forma 
en que se habia manejado el Proyecto de Ley Salarial. Manifesto ademas, la 
inquietud que embargaba a los miembros de su Asociacion en el sentido de 
como una empresa de inversion extranjera podia hacer negociaciones que 

son ilegales (cambio de divisas), razon por la cual, decia, 
que mientras no se definiera lo de la legalidad de las divisas, la situacion 
era mas que preocupante. 
De inmediato el senor Victor Mendez Capellan, en representacion de la 
Asociacion de Bancos de Cambio, solicito la palabra para hacer una exhor- 
tacion al sector empresarial para que se abriera a un dialogo con el Presi- 
dente de la Republica y las Autoridades Monetarias para expresarles que 
este problema cambiario no puede continuar: 
Debemos abocarnos a u n  mercado libre ya que quien impuso este mercado en 
nuestro pais fue el mismo Presidente, hace 20 anos y este se desarrollo, motivo 
por el cual abogo por u n  'Dialogo urgente".33 
Prosiguiendo el orden de la reunion le toco la oportunidad a l  Dr. Antonio 
Isa Conde Herrera, quien expreso en su intervencion que desde que se ha- 
bian iniciado los problemas, se habian tocado todas las puertas de los sec- 
tores empresariales, llevando soluciones y dialogando para buscar la forma 
de paliar los problemas, pero que sentia que los empresarios habian sido 
pocos receptivos: 
Nos sentimos m u y  solos en esta lucha, creo que nos esta faltando coherencia. 
Es por esto que aprovecho el momento de esta reunion donde estan presentes 
aun gran parte del sector empresarial al para hacerles una  exhortacion de que 
nos acompanen en los trabajosos que estamos realizando y a todas las Asocia- 
ciones industriales que presenten politicas de soluciones fue esta manera sera 
la unica forma que podremos salir de los problemas que nos ahogan. Para esto 
le solicito al Ing. George Arzeno Brugal, Presidente de la Asociacion de Indus- 
trias que ampliara lo expresado.34 
Acto seguido, el Ing. Arzeno inicio diciendo que la Asociacion de Indus- 
trias estaba trabajando en coordinacion con la Asociacion de Empresas In- 

33 Ibidem. 

34 Ibidem. 



dustriales de Herrera, y que habian integrado a un grupo de tecnicos que 
estudiara y buscara soluciones a los problemas. Me siento optimista pues 
creo que vamos a recoger fi-utos positivos, no estoy autorizado a ser vocero 
del grupo pero me parece que dentro de poco la situacion mejorara en este 
sentido.35 
El Lic. Pedro Garcia Troncoso, Presidente de ASOCOSMOS, pregunto al 
Ing. Jose del Carmen Ariza, sobre el resultado de la Comision que se forma- 
ria con representantes de los sectores publico y privado para estudiar los 
problemas que aquejaban nuestra economia por una parte, y por otra, el 
tiempo prudente que habia pedido el senor Presidente, pues habian pasado 
muchos dias y no veian respuestas a todos los males: 
En cuanto a la primera pregunta, lamentablemente, dijo el Ing. Ariza esto 
no ha llegado a feliz termino debido a que cuando se nos solicito nuestra re- 
presentacion nosotros le enviamos una comunicacion al Senor Presidente de 
la Republica, indicandole los nombres de los miembros en su total once, que 
deseabamos representaran al Sector Privado, despues que nuestro Comite Eje- 
cutivo los seleccionara, pero la respuesta oficial no llego; luego supimos que al- 
guien alli comento que si el Sector Privado tenia once representantes el Estado 
debia tener doce por lo menos, lo que agrandaria demasiado la Comision ha- 
ciendola poco funcional, lo que por el momento parece que se ha descartado. 
En cuanto a la segunda parte de la pregunta se informo que el Poder Ejecuti- 
vo esta haciendo todo lo posible en aras de resolver el problema, por esto les 
exhorto a mantener nuestra lucha en terminos civilizados y a base de nego- 
ciaciones.36 
El 21 de octubre de 1987, en la sesion de la Junta Directiva, el Ing. Ariza 
empezo la sesion diciendo que desde hacia varios dias el Comite Ejecutivo 
tenia conocimiento de que las Autoridades Monetarias habian preparado 
un documento donde expresaban su pensar en torno a las nuevas medidas 
economicas que serian presentadas al Primer Mandatario de la Nacion en 
los dias subsiguientes: 
Despues de dos dias de espera fuimos llamados junto a cinco Asociaciones 
mas, por las autoridades del Banco Central para entregarnos el mencionado 
documento, del cual estamos suministrando copia a cada uno de los presentes, 
requiriendosenos una respuesta para hoy a las 5 p. m. 

35 Ibidern. 

36 Ibidern. 
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~ ~ ~ q u i p o E c o n o m i c o  del CNHE despues de estudiar con nuestro Comite Ejecu- 
tivo la posicion empresarial elaboro un  documento de respuesta el que desea- 
mos sea discutido y enriquecido con sus sugerencias y opiniones. 
por otra parte, no debemos sentirnos presionados por el hecho de que en dos 
horas nos esperan las Autoridades Monetarias, pues esto es algo de mucha 
importancia para el futuro economico de nuestro pais y la posicion del sector 
empresarial debe ser coherente yfirme.37 
~ c t o  seguido, el Ing. Ariza dio lectura al documento recientemente elabo- 
rado, el cual se resume de las maneras siguientes: 

Abogarpor un  sistema de cambio unificado. 
De persistirse en un  mercado de cambio dual, deberia ser por tiempo defi- 
nido, no mayor de tres meses. 
Que durante la etapa transitoria la tasa del mercado oficial no difiera so- 
bre el mercado libre en los 20 puntos. 
Se sugiere, exigir a la Banca Comercial, el envio al Banco Central de una 
relacion semanal de los pagos realizados por su intermedio para su veri- 
ficacion, con esto no habria necesidad de que las Autoridades Monetarias 
tengan que autorizar todos los pagos al exterior, y que esto ultimo no sea 
requisito indispensable para el retiro de las mercancias de las aduanas del 
pais. 
Buscar el equilibrio en la politica economica general de la nacion permi- 
tiendo asi una politica fiscal y monetaria que garantice la estabilidad eco- 
nomica, aplicada con u n  criterio de equidad que no recaiga sobre un  sector 
especijko de nuestra sociedad. 
Control de la inflacion con medidas efectivas.38 

Se suscitaron discusiones de caracter tecnico y el primero en objetar fue el 
senor Jorge Victor, representante de la Asociacion de Comerciantes e In- 
dustriales de la Region Norte, quien dijo que la carta debia hacer enfasis en 
la politica fiscal. De igual forma se expreso el Ing. Jose Turull de la Asocia- 
cion de Empresas Industriales de Herrera, diciendo que estaba de acuerdo 
en que se enfatizara mas lo fiscal que lo monetario. 
Por otra parte, el Ing. Carlos Castillo, representando la Asociacion de Ban- 
cos de Desarrollo, manifesto que no estaba de acuerdo con el parrafo de la 
carta donde se hablaba de los 20 puntos de diferencia en la tasa cambiarla, 

37 Archivos del CONEP. Acta No. JD-05-87 del 21 de octubre de 1987. 

38 Ibidern. 
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entre el mercado libre y el oficial, expresando su opinion de que debia dis- 
cutirse en base a 5 puntos. 
El Lic. Silvestre Alba de Moya, Primer Vicepresidente da este Consejo so- 
licito la palabra para exponer a los presentes su punto de vista sobre el 
particular e indico que la posicion del sector empresarial era muy delicada 
y cada paso que diera en estos momentos debia ser pensado muy bien, pues 
vendrian las criticas de inmediato por parte de la prensa y de los politicos: 
La politica es el arte de transigir, de entender lo que le conviene al contrario y 
lo que le conviene a uno, no existen posiciones ideales.39 
El Ing. Ariza apoyo las palabras de su antecesor, senalando que despues 
que empezo la nueva administracion del Banco Central, las autoridades 
monetarias tenian una tendencia a controlarlo todo y habian elaborado 
un paquete de laboratorio que tenian que desarrollarlo, dandose cuenta 
mas tarde que esas medidas no eran las mas efectivas, por esto es que han 
presentado este documento, estas personas son muy avezadas y debemos 
tener muy en cuenta que nosotros no somos politicos. 
No hubo consenso para esa formula. Entonces el Lic. Jose Manuel Paliza 
propuso que se entregara la carta, y bajar los 20 puntos a 10 seria la mejor 
salida. Se sometio a votacion y el resultado fue de aceptacion de parte de 
los presentes.40 
Prosiguiendo el analisis de la situacion economica nacional, el 3 de noviem- 
bre se hizo un pormenorizado analisis de la situacion cambiaria y de los 
acontecimientos que sucedieron previos a la reunion del sector empresarial 
con el Senor Presidente de la Republica. Tambien se converso ampliamente 
sobre la renuncia del Lic. Luis Julian Perez y la designacion del Dr. Roberto 
Saladin como Gobernador del Banco Central y del Lic. Jose Carlos Issaias 
como Secretario de Estado de Finanzas. Se informo a los asistentes que el 
equipo economico del Consejo estaba dando seguimiento muy de cerca a 
todo lo que tenia que ver con las politicas monetaria y fiscal, pero ademas 
que en los proximos dias se contactaria al nuevo incumbente del Banco 
Central.41 
El 16 de ese mes de noviembre, la Junta Directiva evaluo las medidas que 
habia tomado el Banco Central. En esa sesion el Ing. Ariza hizo un recuen- 

39 Ibidem. 

40 Ibidem. 

41 Archivos del CONEP. Acta-No. CE-26-87 del 3 de noviembre de 1987 
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to detallado de las diferentes actividades realizadas con antelacion a las 
nuevas medidas del Banco Central. Expreso el interes de estas autoridades 
en que el empresariado respaldase el nuevo modelo de politica economica 
para lo cual se habia elaborado un borrador de comunicado que fue leido 
a los  asistente^.^^ En tal sentido, se dicto la Resolucion No. 4/87, en la cual 
se aprobaba emitir un Comunicado de Prensa en respaldo a las nuevas me- 
didas adoptadas por el Banco Central y cuyo texto era el siguiente: 

~1 Consejo Nacional de Hombres de Empresa agradece al Honorable Senor 
Presidente de la Republica Dr. Joaquin Balaguer, la oportunidad de haber 

en la celebracion de u n  dialogo constructivo conducente a la im-  
plantacion, el pasado 12 de noviembre, de u n  conjunto de medidas dictadas 
por las autoridades monetarias que modificaron m u y  favorablemente el siste- 
ma carnbiario nacional. 
Es nuestra conviccion que las medidas adoptadas por la Junta Monetaria re- 
fuerzan el clima de confianza que contribuira a estabilizar la tasa de cambio 
y el grado de inflacion, manteniendolos en  niveles manejables, compatibles 
con la saludable y vigorosa dinamizacion que experimentan las actividades 
economicas del pais. 
Respaldamos las nuevas medidas en la seguridad de que su exito dependera 
en gran parte de la prudencia que exhortamos mantengan en el mercado cam- 
biario los ofertantes y usuarios de las divisas asi como de la correlacion que 
exista entre las politicas monetaria y fiscal. 
Este nuevo modelo cambiario requerira de u n  plazo suficientemente razonable 
para demostrar su eficacia por lo que solicitamos a los diferentes sectores que 
integran la comunidad nacional a ser consecuentes con el mismo.43 

En la sesion del 24 de noviembre se conocieron en detalles los diferentes 
proyectos de leyes impositivos sometidos por el Presidente de la Republica a 
la consideracion del Congreso Nacional. Tambien se conocieron las resolu- 
ciones emitidas por la Junta Monetaria en torno a la situacion carnbiaria y los 
decretos del Poder Ejecutivo mediante los cuales se aplican impuestos adm- 
nistrativamente a las exportaciones de azucar y minerales y a las gasolinas. 

42 Archivos del CONEP. Acta No. JD-06-87 dcl 16 de noviembre de 1987. 

43 Ibidem. 
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Sobre el particular hubo un amplio debate en torno a los aspectos lega- 
les y a la viabilidad y conveniencia de tales medidas, enfatizandose que 
constituia una iniquidad que se gravase nuevamente al sector azucarero, 
ya que este atravesaba por una crisis, ademas que constituia una incohe- 
rencia gravar las importaciones cuando el nuevo esquema de politica mo- 
netaria y cambiaria se orientaba a incentivar la actividad exportadora. 
Al respecto se resolvio comisionar al Ing. Jose del Carmen Ariza y al 
Lic. Felipe Auffant Najri para que contactasen a los ejecutivos de la Casa 
Vicini y del Central Romana Corporation con la finalidad de tratar con- 
juntamente con ellos una estrategia coherente que condujera a revertir 
la situacion creada por el indicado decreto. En cuanto a la actividad mi- 
nera se estimo conveniente analizarla separada de la azucarera, ya que 
la primera estaba regida por contratos y caracteristicas particulares que 
requerian una atencion diferente.44 
Paso el 1987, y la preocupacion por el derrotero de la economia persis- 
tia. En enero del ano 1988 el tema volvio a aflorar. Asi, el 1 2  de enero 
los miembros del Comite Ejecutivo sostuvieron un profundo y detallado 
intercambio de impresiones en torno a la situacion economica nacional y 
sobre las ultimas disposiciones adoptadas en materia de politica moneta- 
ria, cambiaria y fiscal. 
Todos los asistentes estuvieron de acuerdo en que la politica de unificacion 
cambiaria que aplicaba el Gobierno desde hacia un poco mas de un mes 
era la que mas convenia al pais y al sector privado. Sin embargo, el doctor 
Juan Gasso Pereyra, Tesorero del CNHE, hizo enfasis en la necesidad de 
que se ayudase al sector de productos farmaceuticos a buscar una salida 
al problema de los altos precios de los medicamentos, ya que a ellos se les 
habia hecho practicamente imposible definir un mecanismo que lograse ta- 
les objetivos, pues, solo si se estabilizaba el tipo de cambio, se liberaban los 
farmacos del ad valorem y de las demas cargas fiscales era que seria posible 
que los precios pudiesen descender. 
Un tema que volvio a relucir fue la necesidad imprescindible e imposterga- 
ble de una visita al Primer Mandatario de la Nacion para intercambiar im- 
presiones, para que tambien escuchase la voz del sector empresarial y para 
recordarle nuevamente la conveniencia de que se institucionalizaran las 
reuniones con el CNHE. El Ing. Ariza estuvo de acuerdo con la sugerencia, 

44 Archivos del CONEP. Acta-No. CE-28-87 del 24 de noviembre de 1987. 



, incluso informaba a los asistentes que cuando habia tenido oportunidad 
de conversar con el Presidente de la Republica le habia externado sus pare- 
ceres sobre la realidad economica nacional: 
Sin embargo, continuo el Ing. Ariza no hay que olvidar que un  Presidente esta 

de muchas gentes y que en el caso particular del nuestro este, por su 
estilo de trabajo, tiene diferentes contactos en distintos segmentos de la pobla- 
cion durante los siete dias de la semana. 
En consecuencia, lo procedente seria articular una estrategia que permita al 
Consejo lograr mejor sus objetivos para lo cual entiende que se debe profun- 
dizar en la misma y, mas que eso, dar seguimiento a los acontecimientos que 
se van ~ u c e d i e n d o . ~ ~  
La sesion del 8 de febrero fue dedicada exclusivamente a la discusion y de- 
cision en torno a los asuntos tratados en la reunion sostenida en la manana 
de ese dia con el Senor Gobernador del Banco Central. El Lic. Silvestre Alba 
de Moya, Vicepresidente en Funciones del CNHE, dio la bienvenida a los 
presentes y le solicito al Director Ejecutivo, Dr. Francisco Castillo, hacer 
una breve exposicion de como se habian desarrollado los hechos a la luz 
de las conversaciones que se han venido sosteniendo con las Autoridades 
Monetarias. El Director Ejecutivo introdujo el tema haciendo un enfoque 
de la situacion economica nacional dentro del contexto internacional en 
que se desenvolvia la economia nacional y describiendo sus principales 
problemas en lo que se referia a la economia interna. Escuchadas las pala- 
bras del Director Ejecutivo, los presentes intervinieron y como resultado de 
sus presentaciones se acordo: 
RESOLUCION No. 1/88: Crear una Comision integrada por los Ingenieros 
Mario Cabrera, Hugh Brache, Lic. Jose Manuel Paliza y Dr. Francisco Jose 
Castillo, para que redactaran u n  borrador de correspondencia a dirigirse al 
Senor Presidente de la Republica en torno a la situacion cambiaria, 
RESOLUCION No. 2/88: La junta Directiva decidio delegar en el Comite Eje- 
cutivo las acciones que fueran de lugar para que tanto la comunicacion a la 
que alude la Resolucion anterior asi como cualesquiera otras gestiones que 
fueren de lugar se hiciesen. 
RESOLUCION No. 3/88: Se ratijka la posicion adoptada por la Junta Directi- 
va del Consejo y expresada en su Comunicado publico del 16 de noviembre 
de 1987, en el sentido de que la politica de la unficacion cambiaria es la mas 

45 Archivos del CONEP. Acta CE-01-88 del 12 de enero de 1988. 
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adecuada y transparente para que la economia dominicana se desenvuelva 
dentro de u n  marco de estabilidad y crecimiento sostenido en el mediano y 
largo plazo. Asimismo, se estuvo de acuerdo en que esta politica solo seria 
viable si va acompanado de una compatibilidad entre las politicas monetaria 
y fiscal por lo que la correspondencia antes mencionada debera incluir esta 
situacion.46 
Prosiguiendo el analisis de la situacion cambiaria y las acciones tomadas 
en torno a ese asunto, el 16 de febrero se rindio un informe y se reviso una 
correspondencia que habia llegado a ultima hora suscrita por el Goberna- 
dor del Banco Central. Fue leida a los presentes. Se decidio acusar recibo, 
respaldando las acciones emprendidas por las Autoridades Monetarias con- 
ducentes a normalizar el comportamiento del mercado cambiario. Asimis- 
mo, se aprobo distribuir la correspondencia del Banco Central a todos los 
miembros exhortandoles a colaborar para que el acuerdo suscrito entre 
esa institucion y los Bancos de Cambio pudiera alcanzar exitosamente sus 
propositos. 
Sobre el particular, algunos miembros del Comite Ejecutivo expusieron 
el sentir de algunas organizaciones empresariales y empresarios en par- 
ticular sobre la conveniencia o no de que se mantuviera la unificacion 
cambiaria. Al respecto, se estuvo de acuerdo en que existia un consenso 
bastante amplio en el empresariado para que se mantuviera esa politi- 
ca, aunque se entendia que la politica fiscal aisladamente no lograria los 
propositos buscados y que se imponia una coordinacion con la politica 
monetaria. 
Al respecto, se estimo aconsejable la realizacion de un encuentro ya sea 
entre todas las Asociaciones Empresariales o con aquellas que disentian del 
sistema de la unificacion cambiaria, en busqueda de una posicion lo mas 
unanime posible. Se decidio esperar el regreso del Ing. Ariza antes de tomar 
una decision definitiva.47 
Ya para el mes de junio de ese ano, el Comite Ejecutivo sostuvo un profun- 
do intercambio de impresiones sobre la evolucion de la economia nacional, 
a la luz del comportamiento que seguia teniendo el tipo de cambio en el 
mercado libre. Se analizo la situacion que se estaba presentando en el sen- 
tido de que los factores politicos estaban prevaleciendo frente a los econo- 

46 Archivos del CONEP. Acta No. JD-1-88 del 8 de febrero de 1988. 

47 Archivos del CONEP. Acta No. CE-5-88 del 16 de febrero de 1988. 
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micos y que pareceria que en lo adelante esta situacion iba a tener cada vez 
mas incidencia en la vida nacional.48 
~1 19 de julio el Ing. Jose del Carmen Ariza presentaba a los miembros asis- 
tentes del Comite Ejecutivo copias de las cartas dirigidas al Presidente de la 
~ ~ ~ u b l i c a  y al Gobernador del Banco Central, en relacion con lo que podria 
ser una alternativa para el sistema cambiario. Se proponia una especie de 
punto intermedio entre un estricto control de cambio y una flotacion libre 
del tipo de cambio. Sobre el particular, se escucharon las diferentes opinio- 
nes y el Ing. Ariza quedo encargado en contactar al Gobernador del Banco 
Central para conocer la situacion en que se encontraba la correspondencia 
que se le habia dirigido.49 
En otro orden de ideas, el 27 de julio el Director Ejecutivo hizo entrega 
a los miembros del Comite Ejecutivo de las informaciones estadisticas 
relativas al Banco Central y al sector fiscal, correspondientes al mes de 
junio del ano 1988. Al respecto los presentes externaron sus opiniones y 
comentarios. 
El Comite Ejecutivo tambien conocio la Resolucion del pasado 21  de junio 
del Banco Central, mediante la cual se instituia el nuevo sistema carnbia- 
rio conocido bajo el nombre "Reintegro de Divisas". Sobre el particular se 
destaco que en el Banco Central se estaba en estos momentos laborando en 
los diferentes instructivos que instrumentaria la resolucion, los cuales se 
darian a conocer en los proximos dias a la opinion publica.50 

El CNHE y 
las huelgas 
Asi como existian inquietudes en el seno del sector empresarial, en los sec- 
tores populares y sindicales bullia el sindrome de la protesta. En el pais iba 
pesando cada vez mas un sector social que no correspondia ni al sindicalis- 
mo ni al campesinado, los dos tradicionales grupos de movilizacion. Habia 
nacido un poderoso movimiento barrial, que tenia en vilo a las autoridades 
con su capacidad de movilidad y de convocatoria. Las protestas eran cons- 
tantes, asi como los llamados a huelga. 

48 Archivos del CONEP. Acta No. CE-14-88 del 14 de junio de 1988. 

49 Archivos del CONEP. Acta CE-17-88 del 19 de julio de 1988. 
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Ante el llamado a huelga general, realizado el 26 de julio de ese ano 1988, 

el Consejo Nacional de Hombres de Empresa (CNHE) lo calificaba como un 
desafio al orden institucional y a la paz publica. Al mismo tiempo advertia 
que podria ser capitalizada por los enemigos de las libertades democraticas 
para precipitar acciones "indeseables". Fijo su posicion mediante un comu- 
nicado que hizo publico a traves de la prensa escrita, radial y televisiva: 

Llamado a repexion y rectificacion 
Actualmente la principal prioridad del pais es preservar y fortalecer la insti- 
tucionalidad y la paz social de la Republica Dominicana. 
Hacemos un  llamado a los trabajadores del pais a la serenidad y a la sensatez 
para que no se utilicen el peligroso recurso de la huelga en sus reclamos y se 
decidan a contribuir en la busqueda de salidas a los problemas del pais en 
lugar de obstaculizarlas. 
Un dia de huelga general le costaria al pais unos RD$63.O millones en perdidas 
dificilmente recuperables. 
El aumento del salario minimo a RD$400.00 mensuales seria inflacionario, pro- 
vocaria desabastecimiento, aumentos de precios y especulacion. 
La huelga no es sensata. Con la convocatoria se desestima el aumento salarial 
minimo del sector privado de u n  30 por ciento, que recoge la inflacion acu- 
mulada durante este ano y el pasado que, de acuerdo a cifias oficiales, no es 
mayor del 29.54%. 

El aumento propuesto mejoraria de inmediato los ingresos del 81 por ciento de 
la fuerza de trabajo formalmente empleada, que representa la gran mayoria 
del sector laboral. 
Se rechaza la huelga ademas porque aun siendo menor en cuantia el aumento 
propuesto por el sector publico, corresponde esa proporcion a la jornada de 
trabajo de sus servidores cuando se compara con la labor privada. 
La inflacion que generaria la propuesta sindical conllevaria, solo por efecto 
del aumento de los salarios, a u n  16 por ciento mientras que la propuesta de 
los empleadores y el sector oficial disminuiria en 11 puntos por ese mismo con- 
cepto traduciendose en una inflacion del orden de cinco por ciento. Los viveres 
y otros productos basicos no seran suficientes para atender la fuerte demanda 
que se crearia con el aumento salarial exigido por los sindicalistas. 
Al  postular u n  aumento para la empleomania formal de 1.1 millones de per- 
sonas, se ignora el efecto inflacionario que operara sobre sus propios ingresos, 
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pero mas grave aun se deja de lado el deterioro que se le causaria al de por si 
inseguro ingreso de los trabajadores informales, los cuales cijiran las 800,000 
personas y la suerte de los 700,000 desempleados que subsisten al margen de 
las actividades economicas. 
~1 cNWE entiende que preservar y fortalecer la institucionalidad y la paz so- 
cial del pais es la primera prioridad de la nacion. En segundo lugar esta, segun 
su orden de prioridades, el aumento de la produccion de bienes y servicios para 
satisfacer la demanda, en tercero la disminucion del desempleo, en  el cuarto 
la mejoria de la calidad de vida y en quinto llevar a cabo, con el objeto de au- 
mentar la produccion y disminuir el desempleo, u n  programa de inversiones 
por RD$10,000 millones. 
La primera prioridad es preservar y fortalecer la estabilidad institucional y 
la paz social que sirven de base al desenvolvimiento sosegado y normal de la 
vida nacional y hacen propicio el clima para que las inversiones y actividades 
economicas fructi jquen o incorporen a los murginados. 
La segunda es aumentar la produccion de bienes y servicios para satisfacer 
la demanda interna y elevar las exportaciones. Para este ano se proyecta u n  
incremento de u n  seis por ciento de esta, 216 por ciento mayor que en el ano 
1986 y 150 por ciento por encima del crecimiento de la poblacion. 
La tercera prioridad es disminuir al desempleo de u n  28 a u n  20 por ciento 
para 1990, lo cual implicaria crear 500,000 nuevas plazas de trabajo. Asegura 
que en lo que va de ano la industria de la construccion, el turismo, las zonas 
fiancas y otras actividades economicas han provocado u n  descenso de u n  2 p o r  
ciento en el indice de desempleo. 
La cuarta prioridad nacional es mejorar simultaneamente la calidad de vida 
y de los servicios basicos a la poblacion, disminuir la inflacion y preservar el 
poder adquisitivo de los salarios. 
Para disminuir el desempleo y aumentar la produccion, se requiere u n  pro- 
grama de inversiones por u n  monto aproximado de RD$10,000.0 millones, que  
constituye la quinta prioridad nacional. 
Muchos de los reclamos de la huelga coinciden con esas metas, aunque no con 
el orden de prioridades planteado n i  con la urgencia con que se postula, t am-  
poco obedecen a los prerrequisitos logicos, por lo que esos reclamos van contra 
la viabilidad misma de las soluciones que se proponen.51 

51 El Caribe, 27 de julio de 1987, pp. 1 y 4. 
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El CNHE, el dialogo tripartito 
y el salario minimo 
En marzo de 1987 la Junta Directiva del Consejo resumia su gestion frente 
a las Camaras Legislativas indicando que habia visitado al Congreso para 
que oyera su posicion frente a los proyectos de leyes en debate. Manifesta- 
ba su creencia de que estos proyectos presentados en las Camaras amerita- 
ban el dialogo entre las partes involucradas y para esos fines ya la Iglesia 
habia dado los primeros pasos invitando a participar del Dialogo Tripartito, 
del cual entendian podrian salir buenos frutos. 
La gestion realizada en el sector laboral frente a las Camaras Legislativas se 
resumia de la forma siguiente. Se habia visitado al Congreso para que escu- 
charan la posicion de los empresarios frente a los proyectos de leyes sobre: 
a) Inamovilidad Sindical, b) Aumento Salarial, c) Prestaciones Laborales, d) 
Fondo de Pensiones y Jubilaciones y otros.52 
El 23 de junio de 1987 en el seno del Comite Ejecutivo se converso en torno 
al Dialogo Tripartito y se solicitaba la opinion de los asistentes sobre una 
eventual alza del salario minimo. Luego de escuchar todas las opiniones al 
respecto se decidio que se hacia impostergable un alza en los salarios y que 
la misma deberia ser como sigue: 
Salario Minimo para el Gobierno RD$325.00. 
Salario Minimo para el Sector Privado RD$350.00, (para las medianas y 
grandes empresas). 
Salario Minimo para las Pequenas Empresas RD$225.00. 
En lo atinente al salario del campo se estimo que una alza de RD$6.00 a RD$8.00 
por dia era aceptable.53 
El 14 de julio el Ing. Ariza informaba acerca de las reuniones sostenidas con 
representantes del Gobierno, los Sindicatos, el Sector Privado y la Iglesia 
Catolica llamado DIALOGO SOCIAL TRIPARTITO, encuentros realizados 
en el recinto Santo Tomas de Aquino de la Pontificia Universidad Catolica 
Madre y Maestra. El objetivo era discutir juntos la posicion de aumento 
salarial que presentaban los sindicalistas.54 
En torno a ese problema, el 21 de julio se informaba al Comite Ejecutivo de 
la llamada de los sindicalistas y de la posicion que estos habian mantenido 

52 Archivos del CONEP. Acta D-01-87 del 4 de maro de 1987. 

53 Archivos del CONEP. Acta No. CE-13-87 del 23 de junio de 1987. 

54 Archivos del CONEP. Acta No. JD-02-87 del 14 de julio de 1987. 
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sobre la problematica en presencia de monsenor Agripino Nunez Collado. 
~ ~ t ~ s  sindicalistas informaban que creian que su sector aceptaria un sala- 
rio minimo de RD$350.00, aunque reconocian que el problema permanecia 
igual en lo que se referia al aumento del salario publico: 
En este momento se procedio a dar lectura a la correspondencia dirigida a 
Monsenor Nicolas Lopez Rodriguez en su calidad de Presidente de la Confe- 
rencia del Episcopado Dominicano, la cual no se entrego en el Dialogo Tri- 
partito debido al hecho de que el sector publico queria que el financiamiento 
del alza del salario minimo para dicho sector tambien fuese financiado por el 
sector privado, a traves de nuevas cargas impositivas.55 
~l respecto, el Ing. Ariza informaba que la referida misiva debia modifi- 
carse para incluir los aspectos estadisticos que justificaran la propuesta del 
empresariado. Recordo el Ing. Ariza que habia empresarios que no estaban 
de acuerdo con el alza de salarios, aunque la Junta Directiva habia hecho su 
pronunciamiento en ese sentido. 
En otro orden de ideas y respondiendo a inquietudes de miembros del Comi- 
te Ejecutivo, el Ing. Ariza destaco que las opiniones aparecidas en la prensa 
luego de la reunion con el Presidente de la Republica no fueron hechas por el 
Consejo Nacional de Hombres de Empresa sino por el Titular de la Cartera 
de Trabajo y por el Dr. Andres Dauhajre que, como se sabia, presidia una 
entidad no afiliada a ese Consejo. 
En relacion con el asunto salarial, el Comite Ejecutivo considero que el 
mismo se habia estado manejando muy bien y que deberia analizarse el au- 
mento a la luz de las medidas del Banco Central y de los posibles impuestos 
que se habla serian sometidos en la proxima legislatura. Algunos de los 
asistentes dijeron que esto lo que traeria seria despidos masivos. 
En otro orden de ideas, el Comite Ejecutivo aprobo la contratacion de la firma 
de economistas ECOCARIBE, la cual se encargaria de realizar una evaluacion 
de los proyectos fiscales en curso y de las medidas tomadas por las autorida- 
des nacionales en torno a la situacion monetaria, carnbiaria y de comercio, 
asi como las alternativas de solucion, para lo cual se requerira de aportes 
adicionales de las instituciones miembros para cumplir con esos propositos.56 
El 28 de julio todavia se discutia sobre el salario minimo en el seno del 
Comite Ejecutivo. Asi, la reunion de ese dia estuvo centrada en lo relativo 

55 Archivos del CONEP. Acta No. CE-17-87 del 28 de julio de 1987. 

56 Archivos del CONEP. Acta No. CE-16-87 del 21 de julio de 1987. 
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a la demanda salarial y a los diferentes aspectos de la politica economica 
que tienen que ver con las mismas. En esa sesion se aprobo por unanimi- 
dad respaldar la sugerencia del Presidente de la Republica en torno al nivel 
de RD$350.00 para el salario minimo de las empresas de gran capital y10 
existencias. 
Como resultado de la decision anterior, se resolvio entonces convocar de 
urgencia a la Junta Directiva del Consejo Nacional de Hombres de Empresa 
para solicitar la ratificacion de la decision y la autorizacion para la aceptacion 
del salario minimo de RD$350.00, asi como para obtener poderes especiales 
tan amplios como fuera posible para continuar la negociacion en el seno del 
Dialogo Tripartito.57 
La sesion de la Junta Directiva, del 30 de julio de ese ano, fue muy importan- 
te, ya que ahi se fijo la posicion del sector empresarial frente a las demandas 
salariales. Al respecto, el Ing. Ariza procedio a dar lectura al Proyecto de Ley 
sobre aumento salarial presentado al Congreso por los diputados Fernando 
Guante Garcia (PRSC), Fulgencio Espinal (PRD) y Nelsida Marmolejos (PLD). 
El proyecto se encontraba a la espera de la nueva legislatura que iniciaria el 
16 de agosto de ese ano 1988. En ese proyecto se establecia el reajuste salarial 
de la manera siguiente: 
ART. 1. Se establece como salario o sueldo minimo RD$400.00 (Cuatrocientos 
pesos oro) para todos los trabajadores, de los sectores publico y privado, donde 
hayan relaciones obrero-patronales cual que sea la naturaleza del contrato de 
trabajo y la forma de retribucion. 
PARRAFo I: En el caso de los maestros publicos de primaria y el personal do- 
cente en general de ese nivel, se pagara cada tanda con sueldo de RD$400.00 
(Cuatrocientos pesos oro) por considerarse que cada tanda es contrato de trabajo 
independiente. 
PARRAFo II: En el caso de los profesores de septimo grado hasta el ultimo grado 
del bachillerato y el personal docente de ese nivel en sentido general, se pagara 
el quinto (hora clase) a RD$20.00 (Veinte pesos oro), tanto en los liceos tradicio- 
nales como en los de reforma. 
PARRAFO m: En el caso de los Directores de escuelas, liceos y nucleos escola- 
res, de los Supervisores de Educacion de Adultos y del Programa Especial de 
Educacion Ciudadana, asi como de los Subdirectores correspondientes, se les 
agregara a sus actuales sueldos, u n  30%. 
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AJT. 2. Se establece como salario minimo para los trabajadores en labores del 
por jornada no mayor de 8 horas diarias un  salario o sueldo minimo de 

~ ~ $ 1 0 . 0 0  (Diez pesos oro) diarios. 
p M 0 :  Las actividades industriales, tecnicas o comerciales de empresas 

agroindustriales, pecuarias o forestales, no seran consideradas como 
labores del campo. 
ART. 3. Las personas que laboran en los servicios domesticos percibiran un  suel- 
do minimo de RD$150.00 (Ciento cincuenta pesos oro), con un descanso semanal 
de por lo menos un  dia, independientemente de los alimentos y la habitacion 
que reciban. 
ART. 4. Se establece el siguiente reajuste salarial para todos los trabajadores 

incluidos en la siguiente escala 
Con salarios de RD$250.00 a RD$400.00 un  reajuste de RD$160.00. 
Con salarios de RD$400.01 a RD$600.00 u n  reajuste de RD$140.00. 
Con salarios de RD$600.01 a RD$800.00 un  reajuste de RD$120.00. 

Con salarios de RD$800.01 a RD$1,500.00 u n  reajuste de RD$100.00. 
Todos los salarios por debajo de los RD$250.00 seran llevados al minimo de 
RD$400. OO. 

ART. 5. Las pensiones y jubilaciones, tanto del sector publico como del privado, 
incluyendo al Instituto Dominicano de Seguros Sociales y demas instituciones 
autonomas y descentralizadas del Estado, seran reajustadas tomando como base 
el minimo y los aumentos establecidos en los salarios segun la presente Ley. 
ART. 6. Los salarios y las pensiones y jubilaciones reajustados por la Ley esta- 
ran sujetos a revision cada 6 meses, de acuerdo con las variaciones del costo de 
la vida conforme a los datos que suministran el Banco Central de la Republica, 
con el objeto de mantenerles su capacidad de compra. 
ART. 7. Los montos salariales dispuestos en la presente Ley podran ser mejo- 
rudos, pero no disminuidos, por pactos colectivos de condiciones de trabajo, 
por tarifas del Comite Nacional de Salarios, por decretos del Poder Ejecutivo, 
por acuerdos entre trabajador y patrono, por reajustes automaticos segun se 
dispone en el articulo 6 de la presente Ley. 
ART. 8. Para cubrir los reajustes establecidos en la presente ley para los tra- 
bajadores del sector publico, el Poder Ejecutivo queda autorizado a utilizar los 
recursos del Estado en la forma siguiente: 
1. Se establece un  impuesto de 5% a los beneficios obtenidos por las empresas 

hoteleras turisticas establecidas en el pais. 
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2. Por transferencias de fondos enmarcadas en la Ley de Gastos Publicos vi- 
gente, y de los excedentes de la primera ejecucion presupuestaria.58 

Despues de terminar la lectura del Proyecto y para que los presentes que- 
dasen bien edificados, el Ing. Jose del Carmen Ariza procedio a analizarlo, 
haciendo las comparaciones con el por ciento que aumentarian los sueldos 
minimos vigentes sobre el solicitado, por ejemplo: 

Salario Minimo actual RD$250.00. 
Solicitado RD$400.00. 
(Incremento 60%). 

Salario Minimo actual en el campo RD$6.00. 
Solicitado en el campo 10.00. 
(Incremento 67%). 

El servicio domestico presenta un incremento de 100%. 
En el caso de las pensiones y jubilaciones el por ciento de aumento estaria 
de un 60% a un 129% aproximadamente, lo que despues de estudiar con 
detenimiento lo hemos considerado muy elevado.59 
Informaba que este analisis habia sido expuesto al Senor Presidente de la 
Republica. Sin embargo, los sindicalistas no estaban de acuerdo con la pro- 
puesta ni el analisis de los empresarios. La respuesta obtenida de parte de 
los sindicalistas fue el llamado a huelga. Ante ese llamado el Primer Man- 
datario de la Nacion solicito que se elevara a RD$350.00 el salario minimo 
en el sector privado. Despues de todo lo expuesto, el Comite Ejecutivo se 
reunio y decidio apoyar la sugerencia del Senor Presidente de la Republica 
y convocar de inmediato a su Junta Directiva para solicitar su ratificacion y 
autorizacion a esta solicitud, asi como tambien solicitarle a la directiva que 
le otorgase poderes especiales al Comite Ejecutivo a fin de poder negociar 
las demandas salariales solicitadas. 
Al iniciarse los comentarios sobre lo expuesto por el Presidente de este Con- 
sejo, el Lic. Ramon Vila Piola, representando la Asociacion de Industrias de 
la Republica Dominicana, explico que a su entender la huelga habia tenido 
exito politico no laboral, por lo que consideraba que el caso debia tratarse 
con sentido economico, no sentimental. Consideraba que no podia ponerse 
en juego la economia de las empresas por una demanda inducida. Tambien 

58 Archivos del CONEP. Acta No. JD-03-87 del 30 de julio de 1987. 

59 Ibidem. 
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senalaba que con el aumento salarial el nivel inflacionario aumentaria y si 
las leyes impositivas que esperaban la nueva legislatura en el Congreso para 
cubrir el alza salarial del sector publico eran aprobadas, entonces estarian 
pagando dos veces los aumentos. Al terminar su intervencion el senor Vila 
piola solicito al pleno secundar la mocion de: DARLE AUTORTDAD AL CO- 
MITE EJECUTIVO PARA CONTINUAR LAS NEGOCIACIONES Y PODER 
TOMAR LAS MEDIDAS PERTINENTES PARA ESTOS FINES. Pero por su- 
gerencia del Presidente del CNHE se propuso que esa mocion fuese vista al 
final de la reunion. 
~1 senor Carlos Bermudez, abundando a lo expresado por Don Ramon Vila 
Piola, dijo que lo mas importante era tratar de detener las causas de la in- 
flacion pues, de lo contrario, el problema seguiria. 
El Lic. Augusto Peignand solicito la palabra para preguntar al Ing. Ariza su 
opinion sobre el paquete de leyes, 8 en total, que se esperaba pasaran el 16 

de agosto en el Congreso. La respuesta del Ing. Ariza no se hizo esperar, 
informando que precisamente el dia anterior el Comite Ejecutivo habia con- 
tratado una acreditada firma de economistas "ECOCARIBE", por la suma de 
RD$20,000.00, para que hiciera un estudio sobre como afectarian a los secto- 
res financiero, comercial e industrial del pais estas leyes y esperaba tener el 
informe en breve tiempo. Tambien informaba que en la pasada reunion de 
los empresarios con el Senor Presidente de la Republica, este le habia mani- 
festado que se estaban dando los ultimos pasos para dar a conocer la nueva 
Reforma Tributaria. Ademas, informaba, que a solicitud del Primer Mandata- 
rio se habia formado una Comision que representaria al sector privado en los 
estudios para reformar las leyes de exenciones. 
El sector hotelero estuvo representado por el senor Enrique de Marchena, 
Presidente de ASONAHORES, quien se manifesto de acuerdo con el sala- 
rio de $350.00 para los empleados de su sector que no gozaran del 10% de 
Ley (propina). En lo relativo al salario del campo el Lic. Frank Tejada, repre- 
sentando a la Asociacion Nacional de Jovenes Empresarios, (ANJE), era de 
opinion que la peticion de los sindicalistas no era tan grave, pues habia em- 
presas que ya pagaban esa suma. 
El senor Rolando Martinez, de APROLECHE, difirio de esa opinion indicando 
que dependia del tipo de siembra, ya que existian frutos que si soportaban 
esa alza, pero otros no, pues encarecian mucho el producto. No objeto que el 
que pudiera pagar esa cantidad lo hiciera. Finalmente el senor Victor Mendez 
Capellan se mostro partidario de que toda empresa que su capital le permi- 
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tiera pagar el minimo de 400.00 lo hiciera, ya que una familia de mas de dos 
personas no podia vivir con los salarios existentes. Ademas solicito del empre- 
sariado la unidad, unica forma de enfrentar los problemas actuales y por venir. 
Hubo opiniones diversas, todas centradas en la misma posicion, consenso 
para el alza salarial a RD$350.00, tomar como base los RD$100,000.00 de capi- 
tal para el sueldo minimo, no aumentar los productos de primera necesidad, 
asi como aceptar el aumento salarial por via del Comite de Salarios y no en 
base al proyecto de Ley. Terminados los comentarios al respecto, se sometio 
a votacion la mocion presentada por el Lic. Ramon Vila Piola al inicio de los 
debates, la que fue acogida favorablemente a unanimidad. 
RESOLUCION No: 3/87. Se autoriza y ratlfica la posicion del Comite Ejecutivo 
en torno a la Demanda Salarial. Asimismo se otorgo a dicho Comite u n  poder 
tan amplio como sea necesario para continuar las referidas negociaciones en 
base a la posicion por el asumida.60 
Durante una reunion del Comite Ejecutivo y la Junta Directiva del CNHE se 
acordo asimismo que se introdujera un aumento de RD$50.00 para los que 
ganaran entre RD$300.00 hasta RD$550.00 mensuales. En un comunicado el 
CNHE manifestaba sus esperanzas de que su decision de pagar RD$350.00 
como sueldo minimo pusiera termino a la negociacion salarial que se habia 
venido realizando desde hacia algun tiempo. El 23 de julio pasado el CNHE 
habia remitido una carta a monsenor Nicolas de Jesus Lopez Rodriguez, Ar- 
zobispo Metropolitano de Santo Domingo, en la que le exponia los puntos de 
vista del sector empresarial con relacion a la solicitud sindical de establecer el 
sueldo minimo en RD$400.00 mensuales. En esa comunicacion se ofrecia fijar 
el sueldo minimo en RD$325.00 mensuales, pero, luego de una ponderacion, 
se decidio reconsiderar esa propuesta, luego de la sugerencia del presidente 
Balaguer, para fijar en RD$350.00 el salario basico. Sin embargo, el CNHE 
mantenia inalterable su posicion de proponer reajustes salariales unicamente 
para aquellos trabajadores que ganasen menos de RD$550.00 mensuales. 
En lo que respecta a los reajustes salariales el CNHE explicaba a monsenor 
Lopez Rodriguez que lo propuesto no se ajustaba a lo estipulado en el articu- 
lo 8, inciso 11 de la Constitucion de la Republica que solo facultaba el esta- 
blecimiento de sueldos y salarios minimos, asi como las disposiciones que en 
esa materia estaban contempladas en el articulo 423 del Codigo de Trabajo. 
En la comunicacion el CNHE solicitaba un compromiso entre obreros, patro- 
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nos y gobierno, de que no se buscarian mayores reajustes por ningun otro 
o instancia, en aras de evitar la duplicidad de acciones que repercu- 

tirian desfavorablemente en el sector productivo y la actividad economica. 
La sugerencia del CNHE se hizo, segun se establece en la comunicacion, to- 
rnando en consideracion datos del Indice Nacional de Precios al Consurni- 
dar elaborado por el Banco Central en julio de 1985. Segun ese documento, 
que fue ampliamente citado en la carta a monsenor Lopez Rodriguez, en 
julio de 1985, cuando se aprobo el salario minimo vigente, el indice de precios 
al consumidor estaba en u n  nivel de 294.15 mientras que el propio Banco Cen- 
tral estima que para diciembre de este ano sera de 370.21.61 
Los trabajadores, como era de esperarse, y los dirigentes sindicales se opusie- 
ron a la posicion del empresariado. El sindicalista Francisco Antonio Santos, 
Secretario General de la Central General de Trabajadores (CGT), expreso en 
una entrevista que la reunion del Comite era ilegal, pues a su juicio el Comite 
Nacional de Salarios no tenia facultad para fijar el salario minimo: 
El movimiento sindical quiere hacer constancia de que no nos sentimos expre- 
sados en lo planteado en el documento del Consejo Nacional de Hombres de 
Empresa. 
El pasado 28 de marzo, la Camara de Diputados recibio u n  proyecto de aumen- 
to salarial, en la que se fijan impuestos, y que la reunion del Comite buscaba 
adelantarse al proyecto para que no se creen impuestos al sector empresarial. 
La reunion como es u n  montaje. Nosotros vinimos a impugnarla, porque lo 
que se trata es de burlar el interes de los trabajadores.62 
Por su parte, el doctor Oscar Herasme, asesor de la Confederacion Patronal 
de la Republica Dominicana, hizo unas fuertes declaraciones para salirles al 
paso a los sindicalistas. Lo primero que d?jo fue que esa entidad apoyaba en 
todas sus partes la posicion del Consejo Nacional de Hombres de Empresa. 
Aseguraba que el aumento hecho por los empresarios era una muestra mas de 
la disposicion y buena voluntad del sector empresarial para coadyuvar a resolver 
un problema vital de caracter humano para la clase trabajadora dominicana.63 
El licenciado Silvestre Alba de Moya, Presidente de la Asociacion de Ha- 
cendados y Ganaderos de la Republica Dominicana, expreso su apoyo a 
la posicion del CNHE y se mostro de acuerdo a que el salario minimo se 

61 El Caribe, 31 de julio de 1987, pp. 1 y 4. 

62 El Caribe, 7 de agosto de 1987, pp. 1 y 5-A. 

63 Ibidem. 
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aumentase en el campo hasta RD$8.00 diarios. Aseguraba que ese aumento 
estaria por encima de la tasa de crecimiento de la inflacion en el pais. Al 
referirse a la demanda de las centrales, para que se aumentara hasta doce 
pesos diarios el salario minimo de los trabajadores agricolas, dijo que esa 
pretension revelaba ignorancia de lo que era la agricultura en el pais.64 
El Consejo Nacional de Hombres de Empresa (CNHE), poco tiempo des- 
pues, expresaba su satisfaccion por la resolucion 2-87 del Comite Nacional 
de Salarios que decidio aumentar a RD$350.00 el sueldo minimo e introducir 
algunos reajustes en los ingresos de determinados empleados. La posicion 
del CNHE se fijo en un comunicado firmado por su presidente. He aqui las 
principales ideas que fueron esbozadas en el importante documento: 
Aunque estamos conscientes de que ese aumento incrementara los costos de 
produccion de las diferentes actividades economicas y que incluso en algunos 
casos dichos incrementos no pueden ser absorbidos. 
Consideramos que por razones humanitarias era necesario reajustar el ingre- 
so minimo legal de los trabajadores, el cual se habla deteriorado a causa de la 
inflacion que se acumulo despues de la ultima revision de sueldos. 
Con la decision ojcial los casi 900,000 empleados del sector productivo priva- 
do podran llevar a sus casas u n  aumento que para los de mas bajos ingresos, 
sera de cien pesos sobre los RD$250.00 que antes ganaban. 
Confiamos que el aumento salarial conjuntamente con las medidas adoptadas 
por el sector ojcial de congelar precios de alimentos y medicinas e incremen- 
tar la produccion agricola contribuiran a que mejore notablemente la calidad 
de vida de los asalariados. 
Agradecemos al Poder Ejecutivo por su intervencion en la busqueda de so- 
luciones para este delicado problema asi como tambien a la Iglesia Catolica 
que participo como arbitro imparcial en el dialogo tripartito que contribuyo a 
moderar los intereses de los sectores envueltos. 
Hacemos un  llamado a las centrales sindicales del pais para que aunen es&erzos 
con los empresarios para incrementar la produccion en todas sus vertientes ya que 
el aumento vigoroso de esta constituye la mas alta prioridad de la republica.65 
El Secretario de Estado de Trabajo, doctor Roberto Martinez Villanueva, 
por su parte aclaraba que los aumentos de sueldos no perjudicarian en nada 
a las empresas textileras de Zonas Francas que operaban en la Republica 

64 Ibidem. 

65 El Caribe, 16 de agosto de 1987, pp. 1 y 4 
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~ ~ ~ i n i c a n a .  La afirmacion fue hecha en una carta dirigida a los integran- 
tes de la Asociacion de Industrias Textiles de la Zona Franca Industrial de 
santiap. El funcionario dijo que estudios del Banco Central y del Consejo 
promotor de Inversiones Extranjeras daban cuenta de que con todo y el 

de sueldo, todavia la Republica Dominicana seguia siendo uno de 
los paises donde habia menores niveles salariales para los obreros de Zonas 
Francas. Los unicos paises donde los niveles salariales resultarian menores 
que en la Republica Dominicana, segun explicaba en su carta, serian Haiti, 
donde se paga US$0.41 por hora, y Honduras donde se paga US$0.60.66 
Pero los sindicatos no estaban conformes. Por esta razon, cinco centrales 
sindicales del pais informaban que someterian a la justicia al Secretario de 
Estado de Trabajo, licenciado Roberto Martinez Villanueva y a los miem- 
bros del Comite Nacional de Salarios, por considerar que habian usurpado 
funciones y habian violado la Constitucion al establecer un aumento de 
salario para los trabajadores del sector privado. El senor Francisco Antonio 
Santos, Secretario General de la Central General de Trabajadores (CGT), 
ofrecio la informacion al tiempo que adelantaba que los sindicalistas se reu- 
nirian para planificar protestas de mayor envergadura que la huelga nacio- 
nal del 28 de julio. Las centrales sindicales que anunciaron el sometimiento 
contra los funcionarios oficiales fueron: la CGT, la Central de Trabajadores 
Clasistas (CTC), la Confederacion Nacional de Trabajadores Dominicanos 
(CNTD), la Union General de Trabajadores Dominicanos (UGTD) y la Cen- 
tral Unitaria de Trabajadores (CUT).67 
En la reunion del 29 de septiembre, el Ing. Ariza inicio la misma explicando 
los pasos que se habian dado en relacion al Proyecto de Ley Salarial y las 
gestiones con el Comite de Salarios, indicando que la posicion del CNHE 
fue acogida en un 90% , hecho que consideraba como uno de los logros mas 
importantes de ese Consejo. Informaba, ademas, acerca de las reuniones sos- 
tenidas con el senor Presidente de la Republica, con los sindicatos, con los 
presidentes de las Camaras Legislativas informando que a cada uno de ellos 
se les habia llevado el sentir del sector empresarial. Tambien se hizo publica 
la carta enviada a los congresistas donde les analizaban el impacto negativo 
que sufririan las empresas con la aprobacion del Proyecto Salarial.@ 

66 Ibidem. 

67 Ibidem. 

68 Archivos del CONEP. Acta No. JD-523-87 del 29 de septiembre de 1987. 
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Todavia al ano siguiente, el tema salarial estaba en la palestra publica. Las 
tensiones sociales aumentaban. El 7 de marzo de 1988, la Junta Directiva 
volvia a tratar el salario minimo, ademas del llamado a huelga. Antes de 
entrar en esa materia, el Ing. Ariza hizo un recuento de las actividades que 
habia venido realizando el Comite Ejecutivo de este Consejo, indicando 
que se habia estado en contacto con la Iglesia, a su mas alto nivel, para los 
preparativos del 'Dialogo Social Tripartito': 
Hemos tenido informacion que para estos fines la representacion del Poder 
Ejecutivo estara compuesta por los funcionarios mas relevantes del Gobierno. 
Tambien hemos dado los pasos para contactar al Senor Presidente de la Repu- 
blica, a traves de una comunicacion, donde le dejabamos conocer la posicion 
del empresariado ante esta situacion de crisis, pero aun no hemos recibido res- 
puesta. Esto lo hicimos por conducto del Lic. Silvestre Alba de Moya, canaliza- 
do por la via del Secretario Tecnico de la Presidencia. 
Esperamos las palabras del Senor Presidente de la Republica quien hablara 
esta noche, y, segun las informaciones que tenemos, dicen que se referira a 
una canasta familiar a precios modicos y una congelacion de precios en los 
articulos mas importantes del consumo diario.69 
El Ing. Ariza leyo un borrador de comunicado, preparado minutos antes 
de comenzar la reunion por los senores Lic. Silvestre Alba de Moya, don 
Juan Hache, Carlos Bermudez y el Dr. Francisco Jose Castillo, el cual de ser 
aprobado por los presentes se publicaria en la prensa y se haria constar en 
Acta como una Resolucion: 
"RESOLUCION No. 5/88: Apoderamiento al Comite Ejecutivo para que consti- 
tuya el Comite Representativo que acudira al Dialogo Social y de acuerdo a lo 
que indique la Iglesia como convocante. 
"RESOLUCION No. 6/88: Solicitar a las instituciones que estan representadas 
aquipara que nos dejen usar sus nombres adicionalmente si r e s e  necesario, 
para la firma del comunicado. 
"RESOLUCION No. 7/88: Autorizacion para que el Comite Ejecutivo redacte 
con el estilo y tomando en cuenta las sugerencias ya hechas, el comunicado 
que aparecera en la prensa de manana".70 

69 Archivos del CONEP. Acta No. JD-02-88 del 7 de marzo de 1988. 

70 Ibidem. 
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L~ Junta Directiva del Consejo en pleno reunida en Asamblea Ampliada con 
la presencia de Asociaciones Afines y simpatizantes para conocer la situacion 
nacional, resolvio a unanimidad: 
1. Respaldar solidariamente al Gobierno Nacional Constitucionalmente esta- 
blecido para que tome las medidas pertinentes que garanticen el Estado de 
Derecho, asi como las que complementen las ya  anunciadas por el Honorable 
senor Presidente de la Republica en su mensaje dirigido a la nacion, el pasado 
27 de febrero, en la Asamblea Nacional, para preservar el sano desarrollo eco- 
nomico y social que requiere el pais. 
2. correspondiendo a la oportuna iniciativa de la Iglesia Catolica, la cual 
corno moderadora ha manifestado la urgencia de llevar adelante u n  dialogo 
social de amplia representacion, expresamos nuestra determinacion de acudir 
a dicho encuentro con el Sector Oficial, el Sector Laboral y todos los demas 
sectores nacionules convocados al efecto para debatir, evaluar y contribuir a 
resolver la problematica economica y social en general por la que atraviesa 
la nacion y que se refleja de manera directa en el alza del costo de la vida y 
la perdida del poder adquisitivo de la familia dominicana, problematica que 
recomendamos sea analizada por una comision imparcial de trabajo a fin de 
determinar sus causas. 
3. Ante  esta situacion, el aumento de salario se hace impostergable por lo que 
el sector privado manifiesta su disposicion de otorgarlo y como prueba feha- 
ciente de esta actitud respalda la iniciativa del Poder Ejecutivo al respecto, 
y espera que como resultado del dialogo social mencionado se recomiende y 
apruebe al mas breve plazo, a traves de los organismos competentes, el nivel 
minimo de salario por actividades mas acorde con las posibilidades de los di- 
ferentes sectores que integran el aparato productivo nacional. 
4. Exhortamos por este medio a empresarios y trabajadores a concurrir ha- 
bitualmente a sus centros de trabajo que es de donde derivamos todos el sus- 
tento de nuestras familias y a rechazar los llamados a paros, huelgas y mo- 
vilizaciones hechas al margen de las leyes, a la vez que repudiamos a los 
promotores de actos contra la paz y la propiedad publica y privada. 
5. Por ultimo, hacemos u n  llamado a todos los medios de comunicacion social 
para que orienten y contribuyan al sosiego y la tranquilidad de la familia do- 
minicana en la difusion de sus correspondientes informaciones y mensajes.71 

71 Ibidem. 



El 5 de mayo, el Ing. Ariza informaba sobre los acontecimientos relativos a 
las reuniones del "DLALOGO SOCIAL TRIPARTITO". En ese sentido, hizo 
una breve introduccion informativa de los acontecimientos relativos a las 
reuniones del Dialogo Social Tripartito, entre Sector Publico, Sector Priva- 
do, Sindicalistas y como moderadora la Iglesia Catolica. Senalaba que ese 
dialogo se habia llevado a cabo en base a una agenda que constaba de va- 
rios puntos, los mas importantes eran: Salario, Seguridad Social e Impuesto 
sobre la Renta. 
En relacion al Sueldo Minimo informaba que se habia establecido que el 
salario que se acordase comenzaria a regir a partir del 1 de abril, o sea con 
efecto retroactivo; tambien se acordo que la Seguridad Social se hiciera 
extensiva a los familiares y dependientes directos de los trabajadores, para 
lo que se prometio realizar un estudio. Informaba que se acordo, ademas, 
hacer una revision de las Leyes Nos. 5325 sobre regalia pascua1 y 5911 sobre 
Impuesto sobre la Renta; tambien la revision de los articulos 69 y 78 del Co- 
digo de Trabajo. Para esto ultimo se formaron Comisiones dentro del seno 
del Dialogo Social Tripartito, a fin de que se pudiesen hacer los estudios 
correspondientes. Estos fueron los primeros puntos basicos de este Dialogo 
Social, resultando el mas algido de todos el caso SALARIO. 
Informaba el Ing. Ariza que en las ultimas reuniones del Dialogo le habian 
puesto numero al salario minimo ($450.00 empresas con $100,000.00 pesos 
de capital), $325.00 para la mediana y pequena empresa y para el campo 
$10.50 por dia. Decia tambien que las Centrales Sindicales lo habian aco- 
gido, pero no quisieron discutir. El silencio le indicaba, decia Ariza, que 
no estaban de acuerdo, pues la proporcion quedaba muy por debajo de 
sus aspiraciones. La Iglesia habia pedido que nos prepararamos y que me- 
joraramos esa suma para llevarlo entonces por la via del Comite Nacional 
de Salarios. El Ing. Ariza al terminar su informe se refirio a los presentes 
indicandoles: Ahora la palabra es de ustedes, pues lo que necesitamos esfle- 
xibilidad para con ello poder negociar sin tanta presion.72 
El Ing. Jorge Abbott se solidarizo con las palabras del Ing. Ariza, solicitan- 
do mas apoyo por parte del empresariado para el Grupo Negociador en el 
Dialogo Social Tripartito. Asimismo, estuvo de acuerdo el Ing. Jose Manuel 
Armenteros, el senor Guillermo Amore, el Senor Michel Contreras y otros. 
Por otra parte, el Lic. Jose Manuel Paliza, integrante del Grupo Negocia- 

72 Archivos del CONEP. Acta No. JD-03-525 de 5 de mayo de 1988. 
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dar del Dialogo y miembro de este Comite Ejecutivo, pidio la palabra para 
,,iterar los terminos del Ing. Abbot y pedir ademas que se emplazara a la 
Iglesia para que informara a todos cual habia sido la posicion del empresa- 
ria& en el Dialogo. 
~1 Ing. Ariza prometio hablar con los representantes de la Iglesia, pero con- 
sidero que no se debia emplazar pues no era lo que procedia en ese momen- 
to. Solicito de nuevo el consenso de los presentes para que se le aumenten 
10s poderes dandole apoyo y flexibilidad para negociar en el seno del Dia- 
logo Social Tripartito. La mocion fue apoyada por todos.73 
En la sesion del 17 de mayo del Comite Ejecutivo se sometio a la considera- 
cion de los miembros del Comite Ejecutivo un proyecto de correspondencia 
dirigida al Arzobispo de Santo Domingo, mediante el cual se haria una 
nueva oferta para reajustar el nivel de salario e igualmente en torno a los 
problemas de fondo que se relacionaban con el alza en el costo de la vida, la 
depreciacion de la moneda nacional y las presiones inflacionarias. Se reite- 
rarian tambien los planteamientos del sector empresarial relativos al sector 
agropecuario, a la libertad sindical, al seguro social, a l  transporte colectivo, 
y a la oferta de constituir un Fondo de Desarrollo Social integrado privada- 
mente y presidido por la Iglesia Catolica. Una vez escuchadas las diferentes 
opiniones al respecto se aprobo la remision de la referida c o m ~ n i c a c i o n . ~ ~  

Dificultades 
en INFOTEP 
El Instituto de Formacion Tecnica y Profesional, mejor conocido como IN- 
FOTEP, es un organisino estatal autonomo de la Republica Dominicana que 
se encarga de la formacion tecnica profesional del pais. Es una institucion 
investida de personalidad juridica y autonomia presupuestaria. Fue creada 
mediante la Ley No. 116 de fecha 16 de Enero del ano 1980, en el gobierno 
de Antonio Guzman Fernandez, y organizada por el Reglamento 1894 del 
11 de agosto del mismo 'ano. Su objetivo principal es: Organizar y regir 
el sistema nacional de formacion tecnico profesional que, con el esfuerzo 
conjunto del Estado, de los trabajadores y de los empleadores, enfoque el 
pleno desarrollo de los recursos humanos y el incremento de la productivi- 
dad de las empresas, en todos los sectores de la actividad economica. 

73 Ibidem. 

74 Archivos del CONEP. Acta No. CE-12-88 del 17 de mayo de 1988. 
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El Consejo Nacional de Hombres de Empresa ha estado ligado a esta insti- 
tucion desde su fundacion, pues formaba parte de su Junta de Directores. 
Con cierta frecuencia el Consejo tenia que intervenir para resolver proble- 
mas o zanjar diferencias que se presentaban en el organismo, que en ese 
momento estaba todavia en formacion. Por ejemplo, el 16 de febrero de 
1987 el Director Ejecutivo del Consejo informo a los asistentes sobre una 
visita que le cursaran los representantes privados ante la Junta de Directo- 
res del INFOTEP: 
Indico el Dr. Castillo que hasta ese momento ni de manera formal ni verbal ni 
a traves de las Actas que se envian de las reuniones de la Junta de Directores 
del LNFOTEP al Consejo, se le habia enterado de que en esta institucion exis- 
tiese problema alguno. 
El Dr. Castillo informo que en esa reunion se le comunico que los empleados del 
INFOTEP estaban reviviendo una vieja idea de crear una Asociacion y que para 
talesjnes estaban siendo asesorados por el Senor Fernando de la Rosa.75 
Terminada su exposicion, se le informo al Dr. Castillo en esa reunion que 
pareceria que el problema era que a la luz de una diferencia que parece 
existia con el Director del INFOTEP, los empleados, para protegerse habian 
optado por esa via: 
Todos los representantes privados presentes en la referida reunion, asi como 
uno de los Asesores del INFOTEP, enjuiciaron negativamente la administra- 
cion del Dr. Julio Cross. Estos pidieron la intervencion del Consejo Nacional 
de Hombres de Empresa a la luz de las derivaciones que dicho caso podria 
tener. El Comite Ejecutivo resolvio invitar para el martes 23 a las 11:30 a. m, a 
los representantes privados del INFOTEP y se estimo conveniente conseguir el 
Informe Anual de la institucion correspondiente al ano 1987.76 
El problema entre el Director del INFOTEP y los empleados persistia. El 27 
de septiembre de 1987, el Director Ejecutivo rindio a los asistentes un por- 
menorizado informe. Recordo a los miembros presentes que en fecha 13 de 
ese mismo mes le habia remitido una correspondencia en la cual le sugeria 
tomar algunas acciones sobre el particular: 
Finalmente, el Comite Ejecutivo resolvio invitar a todos los integrantes del 
sector privado ante la Junta de Directores del INFOTEP y a sus dos asesores 
Ing. Jose Turull y Dr. Cesar Estrella Sadhala, para que el proximo martes a las 

75 Archivos del CONEP. Acta CE-05-88 del 16 de febrero de 1988. 

76 Ibidem. 



1~:30p.m., visiten a este Comite Ejecutivo. Para tal ocasion, se recomendo a los 
referidos representantes elaborar u n  Informe Ejecutivo que contenga: 
es la situacion del AFOTEP y cuales son las sugerencias que ellos formulan?, 
para basados en el mismo tomar una decision dejhit iva el proximo martes al 
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Sobre la problematica de esa institucion, el 11 de octubre el Director Eje- 
cutivo informaba a los miembros del Comite Ejecutivo que el Lic. Arteaga, 
de manera cortes, le habia solicitado que transmitiera al Comite Ejecutivo 
el sentir del Poder Ejecutivo, en el sentido de que el Gobierno Nacional no 
estaba interesado en politizar el INFOTEP y que solo le animaba que esa 
organizacion funcionase de manera armonica, para lo cual sugeria al Co- 
mite Ejecutivo que se efectuaran algunos cambios en la composicion de la 
representacion empresarial ante la Junta de Directores del INFOTEP. El Dr. 
Castillo informaba, igualmente, a los asistentes que el Secretario de Estado 
de Trabajo, de conformidad con lo que establece la Ley de creacion del 
INFOTEP, solicitaba formalmente al Consejo los nombres de los titulares y 
suplentes que a partir de ese mes de octubre representarian al CNHE ante 
la Junta de Directores del INFOTEP. 
Tambien el Director Ejecutivo informaba a los presentes, que tal y como po- 
dian verificar en sus respectivas agendas, el senor Manuel E. Tavares hijo, 
Presidente de la Asociacion Dominicana de Zonas Francas de Exportacion, 
habia sugerido que los senores Nicolas ai intero y Lic. Jose Ceron sean in- 
cluidos en la Junta de Directores del Consejo de Directores del INFOTEP. 
Decia ademas el Dr. Castillo que el sector agropecuario deseaba tambien te- 
ner presencia en esa Junta, lo que fue confirmado por el Lic. Silvestre Alba de 
Moya. Asimismo, el Dr. Castillo presento a los miembros del Comite Ejecuti- 
vo una hoja de asistencia del sector empresarial a las 19 reuniones de la Junta 
de Directores del INFOTEP celebradas este ano. Igualmente, informaba a los 
asistentes, los sectores de la actividad economica que conforme a la Ley No. 
116, que habia creado al INFOTEP, cotizaban en esa institucion. 
Escuchadas las informaciones, los asistentes intervinieron para dar sus opi- 
niones sobre la situacion del INFOTEP. Una vez escuchadas las diferentes 
opiniones sobre el particular, se resolvio mayoritariamente: 
RESOLUCIONNO. 6/88: Ratficar, como al efecto se ratifica, a Los senores Victor 
A. n o m e n ,  Dr. Alcibiades Ovalles, Lic. Juan Jose Attias, Ing. Rafael Medina 

77 Archivos del CONEP. Acta No. CE-24-88 del 27 de septiembre de 1988. 
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Pena, Dr. Manuel Berges Coradin y Lic. Armando Messina, como representantes 
Titulares y Suplentes, respectivamente, del CNHE ante la Junta de Directores del 
LNFOTEP, de conformidad con lo que dispone la Ley No. 116 que crea el Instituto 
de Formacion Tecnico Profesional (INFOTEP), de fecha 16 de enero de 1980.78 

El Comite Ejecutivo estuvo tambien de acuerdo en que debia realizarse lo 
antes posible, una reunion con los representantes del Consejo ante el IN- 
FOTEP a fin de aclarar algunos aspectos relacionados con su participacion 
ante el organismo tripartito. 
Asi, el 8 de noviembre el Comite Ejecutivo recibio al Dr. Julio Cross Beras, 
Director General del INFOTEP, quien intercambio impresiones en torno a 
dicha institucion. Segun consta en el acta de ese dia, el Comite Ejecutivo 
escucho al Dr. Cross Beras quien, en resumidas cuentas, lo que buscaba era 
el apoyo del CNHE y, mas concretamente, que se le permitiera trabajar, que 
se le evaluara y que si no funcionaba se solicitase su destitucion. Tambien 
senalo el Dr. Cross que era importante que el CNHE le orientase en lo que 
se referia a los objetivos que debia enfatizar el INFOTEP.79 
Finalmente, el 13 de diciembre de ese ano, y en relacion con la corres- 
pondencia de los representantes privados ante la Junta de Directores del 
INFOTEP, el Comite Ejecutivo analizo pormenorizadamente la situacion y 
estimo que lo mas apropiado seria que el nuevo Comite Ejecutivo solicitase 
a dichas entidades informes periodicos, a fin de que el Comite Ejecutivo 
estuviese al tanto de los acontecimientos en esa institucion y de que los 
representantes no se extralimitasen en sus funciones.80 

La Fundacion para el 
Desarrollo Agropecuario 
En agosto de 1987, el senor Jose Miguel Bonetti solicito la colaboracion de 
los empresarios dominicanos para reunir RD$3.7 millones que servirian de 
contrapartida a prestamos que harian instituciones nacionales y extranje- 
ras para crear la Fundacion para el Desarrollo Agropecuario, que operaria 
con un fondo de RD$25.0 millones. 
Bonetti hablo durante un acto celebrado en el Consejo Nacional de Hom- 
bres de Empresas (CNHE) donde estuvieron presentes empresarios domi- 

78 Archivos del CONEP. Acta No. CE-25-8 del 11 de octubre de 1988. 

79 Archivos del. CONEP. Acta No. CE-29-88 del 8 de noviembre de 1988. 

80 Archivos del CONEP. Acta No. CE-30-88 del 13 de diciembre de 1988. 
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nicanos y miembros de la delegacion local de la Agencia para el Desarrollo 
(AID) de 10s Estados Unidos. El empresario destaco la impor- 

tancia que tendria esa fundacion en favor de las empresas agroindustriales 
del pais. Estimo que todos los empresarios dominicanos debian ofrecer su 
,porte para reunir la contrapartida necesaria, debido a que la actividad 
,ppecuaria era fundamental para el desarrollo del pais. Explicaba en su 
intervencion que los objetivos fundamentales de la Fundacion para el De- 
sarrollo Agropecuario serian los de facilitar la transferencia de tecnologia 
y otras facilidades que pudiesen contribuir con el avance de ese sector en la 
economia dominicana. Explico tambien que la Agencia para el Desarrollo 
Internacional de los Estados Unidos habia hecho un aporte de US$2.6 mi- 
llones, lo cual equivalia a cerca de RD$9.0 millones. Agregaba tambien que 
el Gobierno Dominicano dispondria de un total de RD$15.0 millones para 
aportarlos a la institucion y que el sector privado deberia reunir la contra- 
partida de RD$3.7 r n i l l o n e ~ . ~ ~  

Un grave conflicto juridico 
del presidente del CNHE 
En la sesion del Comite Ejecutivo, del 4 de agosto de 1987, se procedio a co- 
nocer la situacion por la que atravesaba el Presidente del Consejo Nacional 
de Hombres de Empresa, Ing. Jose del Carmen Ariza, en relacion con una 
situacion privada que estaba siendo ventilada en la justicia y que concernia 
a las Cartoneras HernandezIDominicana. El Ing. Ariza hizo una pormeno- 
rizada explicacion de los hechos en los cuales se encontraba involucrado y 
respondio a todas las preguntas e inquietudes de los asistentes. 
A unanimidad de los miembros presentes del Comite Ejecutivo, y previa 
inhibicion de parte del Ing. Jose del Carmen Ariza, se resolvio solicitar una 
opinion legal en torno a la situacion del Presidente del Consejo Nacional de 
Hombres de Empresa; tambien que se preparara un borrador de un posible 
comunicado a la prensa respaldando al Ing. Ariza, pero que para tales fines 
era conveniente que hubiera una asistencia masiva de los miembros del 
Comite Ejecutivo y que ojala el referido borrador pudiese ser conocido el 
martes sig~iente.8~ 
Ese problema ocupo la atencion del Consejo durante varias semanas. En tal 

81 El Caribe, 27 de agosto de 1987, p. 1. 

82 Archivos del CONEP. Acta No. CE-18-87 del 4 de agosto de 1987 
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sentido, el 29 de septiembre de ese ano, 1987, el Comite Ejecutivo conocio, 
estudio y reflexiono ampliamente sobre la opinion emitida, a solicitud de 
ese Consejo, por el Lic. Manuel Ramon Ruiz Tejada, en torno a la situacion 
juridica del Presidente Titular del CNHE, Ing. Jose del Carmen Ariza. 
Una vez escuchadas las diferentes opiniones al respecto, el Comite Ejecuti- 
vo por unanimidad de los miembros presentes resolvio: 
Hacer u n  pronunciamiento publico de respaldo al Presidente del Consejo ba- 
sado en la opinion legal emitida por el Lic. Manuel Ramon Ruiz Tejada, en 
el cual se transcribira in extenso la referida opinion, segun la redaccion ane- 
xa hecha en conjunto por los Miembros del Comite Ejecutivo presentes. Esta 
declaracion publica debera aparecer en el periodico 'El Caribe' de manana 
y el costo de la misma sera pagado por los miembros del Comite Ejecutivo 
presentes".83 
Asimismo, se autorizo a la Direccion Ejecutiva del CNHE suministrar una 
copia de la opinion del Lic. Manuel Ramon Ruiz Tejada a la empresa coope- 
radora Industria Cartonera Dominicana, S.A., como a cualquier otro miem- 
bro del Consejo que la solicitara. Despues de hacer un analisis juridico 
del caso, el informe del Lic. Ruiz Tejada concluia opinando de la siguiente 
manera: 
PRIMERO: Que no estan reunidos en el caso ocurrente los elementos constitu- 
tivos del delito que sanciona el articulo 175 del Codigo Penal; porque no se ha 
establecido que el ING. JOSE DEL CARMEN ARUA sea u n  funcionario o u n  
empleado publico. 
SEGUNDO: Que si el DLRECTORIO LNDUSTRIAL tomo una decision que creia 
ajustada al articulo 20 de la Ley 299 del 1968, por estimar que los productos 
cuya importacion se autorizaba, no se elaboraban en el pais en cantidad su- 
ficiente y en calidad y precio competitivos, la responsabilidad de tal decision, 
que fue la obra de una Comision, integrada por varios Secretarios de Estado y 
por varias entidades, no puede ponerse a gravitar sobre los hombros del LNG. 
AHZA, como una culpa de tipo personal que da lugar a sanciones penales. 
TERCERO: Que si alguna actuacion del LNG. AREA pudo dar lugar eventual- 
mente a que otra empresa competitiva se sintiera perjudicada era posible enton- 
ces, dentro de esa hipotesis, accionar en virtud del articulo 1382 del Codigo Civil, 
probando, desde luego, que el dano recibido era la obra exclusiva del Ingeniero 

83 Archivos del CONEP. Acta No. CE-24-87 del 29 de septiembre de 1987. 



Ariza. Esa demanda en responsabilidad tendria u n  caracterpuramente civil. 3a- 
mas el caracter de una accion penal. Esa es nuestra modesta opinion de acuerdo 
con los elementos de juicio que surgen del expediente que nos ha sido sometido y 
de acuerdo con las explicaciones que hemos escuchado al respecto, opinion que 

a solicitud del senor Vice-Presidente del Consejo Nacional de Hambres 
de Empresas, Licdo. Silvestre Alba de Moya, segun su comunicacion de fecha 31 

de julio de 1 987.84 
En tal sentido, el Comite Ejecutivo del Consejo Nacional de Hombres de 
Empresa, el 29 de septiembre de ese ano, dicto una resolucion que expre- 
saba lo siguiente: 
Respaldar de manera unanime y solidaria al Presidente de esta entidad em-  
presarial por entender que sus actuaciones publicas y privadas siempre se han  
cenido estrictamente a las leyes vigentes y a una impecable conducta moral, 
razones que le hicieron merecedor de presidir esta Asociacion cupula del em-  
presariado dominicano.85 
Ese conflicto fue conciliado. En esa tarea jugo un destacado papel el Lic. 
Felipe Auffant Najri, labor que fue reconocida por el Ing. Jose del Carmen 
Ariza y los demas miembros del Comite Ejecutivo del Consejo en su sesion 
del 7 de junio de 1988.86 

Acuerdo de trabajo con 
empresarios de Nueva York 
Tambien el 7 de junio de 1988, se daba a conocer un Acuerdo de Trabajo 
entre el Consejo Nacional de Hombres de Empresa, Inc., representado por 
su Presidente, Ing. Jose del Carmen Ariza, y la Federacion de Comerciantes 
e Industriales Dominicanos en New York, representada por el Sr. Simon 
Alfredo Dias, que decia asi: 

ACUERDO DE TRABAJO 
'Entre la Federacion de Comerciantes e Industriales Dominicanos en N e w  
York y el Consejo Nacional de Hombres de Empresa, representados por los 
senores Simon Alfredo Diaz e ing. Jose del Carmen Ariza,  respectivamente, se 
hace de publico conocimiento lo siguiente: 

84 Ibidern. 
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1. Que entre las Entidades Empresariales dominicanas antes mencionadas se 
establece u n  pujo permanente de comunicacion, a partir de la presente fecha, 
conducente a profundizar los lazos de solidaridad y promocion mutua; 
2. Que la Federacion de Comerciantes e Industriales Dominicanos en New 
York, se constituye en promotor del Consejo Nacional de Hombres de Empresa 
en la ciudad de New York, con la finalidad de promover los valores de la libre 
iniciativa privada y de la economia de mercado fundamentos esenciales de las 
actividades empresariales dominicanas; 
3. Que el Consejo Nacional de Hombres de Empresa se constituye en el re- 
presentante en la Republica Dominicana de la Federacion de Comerciantes e 
Industriales Dominicanos en New York, con la finalidad de que se promueva, 
igualmente los valores y el aporte que realizan los empresarios dominicanos 
en la urbe newyorkina y su contribucion al desarrollo economico nacional, 
mediante inversiones y ayudas a sus familiares residentes en el territorio na- 
cional. 
4. Que las partes firmantes se comprometen a realizar eventos promocionales 
rec~rocos  e intercambios que favorezcan el desarrollo nacional, las activida- 
des de las Instituciones Empresariales firmantes, y contribuyan a mejorar am- 
pliamente el buen clima existente entre los hombres de negocios que residen 
en New York y los que desarrollan sus actividades en el territorio nacional. 
5. Que a la luz de las manifestaciones hechas por el Honorable senor Vice- 
presidente de la Republica, Encargado de la Direccion Ejecutiva del Consejo 
Estatal del Azucar, Ing. Carlos A. Morales Troncoso, sobre la conveniencia de 
ir privatizando gradualmente este emporio azucarero estatal iniciativa que 
este Consejo apoya plenamente y del calido interes expresado por los empre- 
sarios dominicanos residentes en New York, a traves del reciente Congreso 
que celebraron en esta Capital en el sentido de que se les arriende tierras del 
CEA, este Consejo Nacional de Hombres de Empresa desea expresar su mas 
firme respaldo a que el Gobierno Nacional brinde las maximas facilidades 
a dichos compatriotas para que puedan materializar sus inversiones en ese 
campo, contribuyendo asi a dinamizar y diversificar nuestra economia, crear 
fuentes productivas de trabajo e integrarse activamente al proceso de desarro- 
llo nacional.87 
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Accion Empresarial: 
,,, competencia del CNHE? 

Al mes siguiente, julio de 1988, se conocio en una reunion del Comite Eje- 
cutivo un borrador presentado por "Accion Empresarial" titulado DECLA- 
R ~ ~ I O N  DE PROPOSITOS DE ACCION EMPRESARIAL, luego se escucha- 
ron las diferentes opiniones al respecto: 

EI Ing. Felix Garcia manifesto que habia que tener cuidado con esta ins- 
titucion, ya que si se queria mantener el liderazgo empresarial en el 
c ~ E  no se debia firmar esa declaracion. . ~1 Ing. George Arzeno comento que "Accion Empresarial" decia ser un 
apendice del CNHE. 

, Don Juan Hache considero que el CNHE no debia firmar, pues era inad- 
misible la forma en que se habia constituido la institucion. . El Lic. Jose Manuel Paliza considero que habia que pensar antes de fir- 
mar pues debia estudiarse las ventajas y desventajas que podria tener 
el empresariado, aunque era de opinion que la institucion era necesaria, 
ya que su labor principal era defender la libre empresa y tenia recursos 
para hacer un buen papel. 

Se concluyo este punto indicando que se enviaria dicho documento a un 
Consultor Juridico para fines de consulta, a fin de ver si sus principios no 
chocan con los Estatutos del CNHE. Ademas, el Ing. Ariza era de opinion 
que se podia tratar de que el Presidente de "Accion Empresarial" fuera el 
del CNHE.88 
El 2 de agosto volvio a tratarse el tema y se converso ampliamente sobre 
"Accion Empresarial", ya que algunos de los asistentes no habian estado 
presentes en la sesion anterior. Se informo que los miembros de este pro- 
grama serian invitados a almorzar con el Comite Ejecutivo el martes si- 
guiente para sostener un intercambio diafano sobre el programa.89 

de la 
economia dominicana? 
En 1988, en un evento organizado por FORUM para analizar el tema "Posi- 
bilidades de la Privatizacion Economica en la Republica Dominicana", Hugh 
Brache, quien habia sido Presidente del Consejo Nacional de Hombres de 
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Empresa, expuso sus consideraciones acerca de la "Filosofia de la Privatiza- 
cion economica". Decia asi su exposicion: 
Deseamos iniciar nuestra intervencion citando unas palabras de Mario Gron- 
dona que consideramos de actualidad en estos momentos: 
Solamente las sociedades donde ningun dogma bloquee la aventura de la dis- 
cusion y el conocimiento, podran competir por la vanguardia de la historia'. 
Esta cita es a nuestro juicio, oportuna y pertinente ante el fenomeno que se 
analizara. 
Debemos felicitar a los organizadores de este FORUM por haber escogido las 
empresas del Estado para que sean la aventura de nuestro dialogo de esta 
tarde. Se trata no solamente de u n  problema local sino que a nivel mundial 
se esta analizando a fondo cuales han sido las consecuencias negativas del 
Estado empresario en las economias de los pueblos. 
"Quisieramos aclarar y precisar a la vez que nuestra exposicion se circunscri- 
bira a presentar una especie de marco fifilosofico sobre la tematica ya que otros 
expositores tendran a su cargo la enorme tarea aportar czfras y analisis 
sobre el impacto de dicho fenomeno? 
Este fin de siglo se caracteriza por cambios radicales en areas que han sido ob- 
jeto de controversias por mucho tiempo. Entre estos cambios surge con-fuerza 
extraordinaria la conviccion del derrumbe estrepitoso de uno de los suenos y 
aspiraciones mas queridos y populares por varias generaciones en el campo 
socio-economico, la intervencion del Estado en  la vida economica de los pue- 
blos y sus efectos ni la asignacion de recursos de nuestras sociedades. 
Todo este extraordinario proceso se inicia hace mas de u n  siglo en el momento 
en que, con el proposito de contrarrestar los abusos resultantes de la codicia 
de los hombres, otros hombres, sanos, sabios y buenos, propugnaron mediante 
diversas modalidades la idea de que el Estado, como representante de toda la 
nacion, fuera dueno de una parte o de todos los bienes de produccion y servi- 
cios, lo cual, a su entender, permitiria la posibilidad de una justa y humana 
distribucion de la riqueza producida y, finalmente, se lograria la eliminacion 
de la miseria en la faz  de la tierra. 
De ahi que en casi todos los paises, desarrollados y subdesarrollados, los go- 
biernos hayan aumentado su intervencion en  la economia a traves de las de- 
nominadas empresas estatales, las cuales a traves de los anos han  ido recu- 
rriendo cada vez mas a los presupuestos nacionales para su mantenimiento 
con su secuela de deficit e ineficiencias administrativas. 
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~ ~ t ~ f o r m a  de pensar como la citada fue ganando popularidad de manera ace- 
lerada en los paises de Occidente y adquirio u n  dinamismo notorio al finalizar 
la segunda Guerra Mundial cuando los gobiernos de turno se consideraron en 

la y necesidad de participar en forma activa y masiva en el proceso 
de desarrollo industrial y agricola de los pueblos. 
En el caso de los paises pobres, el proceso fue de$nido por la modalidad es- 
tablecida por los paises desarrollados en sus planes de asistencia economica 
debido a que practicamente toda la asistencia se canalizaba por via de los 
gobiernos de turno no se tomo en cuenta el papel decisivo del sector privado en 
cualquier esfuerzo por dinamizar nuestras economias. 
Desde hace unos 25 anos, en los pueblos donde es posible el libre debate y cues- 
tionamiento de las politicas gubernamentales, se ha iniciado una campana 
analitica y demostrativa tendente a crear conciencia sobre el fiacaso a que nos 
conducia una politica economica de estatizacion cada vez mayor de los me- 
dios de produccion, y resulta interesante observar que la rebelion intelectual 
contra el proceso socializante surgiera de los centros academicos mas radicales 
de Europa y America. 
Un clasico conservador en materia economica luce indiferente y descolorido 
fiente a la actitud radical y agresiva de los jovenes filosofos franceses en sus 
criticas al Estado empresario. 
La teoria del Estado empresario ha fracasado porque la humanidad no produce 
hombres capaces de implementarla con eficiencia, con equidad ni con justicia. 
Con pesar hay que admitir la conviccion ya generalizada del derrumbe com- 
probado y estrepitoso de esos suenos y aspiraciones que fueron los mas queridos 
ypopulares que han surgido en el campo socioeconomico durante este siglo. Los 
hechos analizados con estricta objetividad demuestran que el Estado empresario 
ha resultado ser un  fiacaso total, universalmente absoluto y total. 
De acuerdo con el Informe sobre el Desarrollo Mundial para 1983 elaborado 
por el Banco Mundial, en una muestra de 27paises en desarrollo las empresas 
estatales recurrieron a recursos presupuestarios netos para el periodo 1976-79 
por sumas que representaron mas del 3 por ciento en promedio de su Producto 
Interno Bruto. 
Segun el citado informe, de conformidad con las cifias disponibles para em- 
presas estatales en 24 paises en desarrollo, estas mostraron en 1977 un  pe- 
queno superavit operacional antes de depreciacion. No obstante, el referido 
informe enfatiza que no se tomaron en cuenta en dichos calculos los pagos de 
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intereses, los subsidios en los precios de los insumos, los impuestos o determi- 
nados atrasos acumulados, todo lo cual si se hubiese tomado en consideracion, 
unido a la depreciacion, habria arrojado u n  dejc i t  considerable en todos los 
paises de las muestras. 
El Banco Mundial esta sumamente interesado en la administracion de estas 
empresas por su impacto en la vida economica de nuestros pueblos. 
Si analizamos nuestra America Latina, los detalles de casos como el de Mexico, 
Venezuela, Argentina, Chile, etc., vemos que son simplemente escaloJi-iantes. 
Estas naciones fueron conducidas a situaciones caoticas como resultado de la 
gradual estatizacion de sus economias y para rectificar los errores cometidos 
tendran que someter sus pueblos a terribles sacrificios economicos y sociales. 
A partir del ano 1970, el gobierno de Mexico incorporo de hecho la estatizacion 
progresiva dentro del dogma de la revolucion mexicana. 
Este gran pais, poseedor de u n  potencial economico enorme, que literalmente 
Jota sobre un  mar de petroleo y que durante la ultlma decada obtuvo lngresos 
nunca sonados, se encuentra hoy  postrado al borde de u n  colapso economico 
sin precedentes. Su unica alternativa ha sido iniciar u n  cambio radical en sus 
politicas estatizantes, cambio que ha tenido que adoptar por no tener ninguna 
otra opcion no le quedaron mas remedios; nada podia sacarlos del caos en 
que se hundian dia a dia; ni los dogmas mi l  veces repetidos, n i  las arengas 
revolucionarias. 
Dentro de la rectificacion de su politica economica, a partir de 1985 el gobier- 
no mexicano vendio 35 empresas estatales, declaro en quiebra la Siderurgica 
Fundidora Monterrey, a mas de que desaparecieron otros 200 entes guberna- 
mentales, algunos de los cuales, segun la prensa, eran apenas membretes con 
partidas en el presupuesto. Poco falto para que el Estado, gloton y prepotente, 
devorara a Mexico. 
A pesar de todo cuanta he narrado, el gran pueblo mexicano saldra adelante 
porque ha recurrido a riquezas mas valiosas que el petroleo; el destino de 
Mexico descansa ahora en el coraje y la capacidad de sacrificio de su pueblo. 
Otro de los paises latinoamericanos en los que se ha iniciado el proceso de des- 
estatizacion es el Peru, aunque justo es reconocer que de manera mas timida 
y sus resultados finales aun  estan realmente por verse. 
Tomemos ahora los casos de algunos paises del mundo desarrollado. 

vemos en e l ? A  nuestro entender cosas m u y  interesantes. 
Por ejemplo, Felipe Gonzalez, Presidente del gobierno espanol, al darse cuenta 
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de los perjuicios economicos y sociales que ha sufrido Francia por la politica 
socializante de Fran~ois  Miterrand, en una demostracion de pragmatismo y 
coraje, cambio radicalmente los programas economicos que habia sustentado 
toda su vida politica. 
LO mismo ha acontecido en el seno de los paises de la OCDE, al interior de la 
cual tambien se han producido transformaciones cuyo enfasis es promover la 
iniciativa privada y orientar sus economias hacia metas que conllevan menos 
intervencion del Estado. 
La evidencia, indica que no se trata de individuos o gobiernos corruptos, el caso 
que analizamos es mucho peor, pues se trata del colapso absoluto de u n  mito. El 
sueno de u n  Estado empresario eficiente, honesto y bondadoso ha muerto. 
Nuevos aires revolucionarios soplan en el mundo y estos habrian de concluir 
inevitablemente a u n  mayor grado de libertad economica, social y politica, y, 
sobre todo, renovaran la mentalidad del hombre que se aproxima con su acer- 
vo de conocimientos cientificos y tecnologicos al siglo veintiuno. 
Para concluir este breve recorrido por paises extranjeros, cito al brillante inte- 
lectual fiances Jean Francois Revel, quien nos dice: 
Hoy se advierte no solo en los paises desarrollados sino tambien en el Tercer Mun- 
do una verdadera nausea ante la hipertrofia de u n  Estado absorbente e ineficaz'. 

EL CASO DOMINICANO 
Nuestro pais se encuentra ante decisiones inaplazables de similar naturaleza 
a las que acabamos de referimos en parrafos anteriores y seria imprudente no 
estudiar serenamente los resultados de las experiencias vividas por otras na- 
ciones en vias de desarrollo e igualmente desarrolladas, como las mencionadas 
hace unos momentos. 
Debemos tomar conciencia del proceso de rectificacion que se esta operando 
en el mundo en cuanto al papel de las empresas estatales y su impacto en el 
desarrollo de los pueblos. 
Tras la liquidacion de la tirania trujillista, en  muchos aspectos nosotros vivi- 
mos u n  periodo romantico, una especie de ensueno causado por la aparente 
conviccion de que con la muerte del tirano habia desaparecido la causa de 
todos los males que habiamos sufiido. Pensamos que ahorafloreceria la demo- 
cracia con todas sus virtudes y como si esto fuera poco, estariamos en condi- 
ciones de poner en marcha los programas de justicia social necesarios para re- 
dimir al pueblo dominicano a quien el tirano le habia estafado su  patrimonio. 
PATRIMONIO DEL PUEBLO: tremenda expresion esta que llego a adquirir 
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connotaciones terribles; una especie de guillotina para quien osara cuestionar 
la pulcritud con que el Estado manejaba esta propiedad de los dominicanos. 
N o  h a y  duda de que una de las grandes virtudes de nuestra democracia es que 
podemos celebrar forum sobre temas como este. 
Andando el tiempo, tambien se esfumaron los suenos y, luego de 20 anos de 
experiencias, todos conocemos gran parte de la verdad. Sabemos que en vez de 
redencion el pueblo ha tenido que pagar u n  enorme tributo por su patrimonio 
y aun  no cesa de pagar. N o  conozco cifras confiables pero es casi seguro que 
los hombres de numeros y estadisticas en este panel nos daran interesantes 
detalles para hacernos reflexionar. 
Ante  estas realidades y en u n  momento historico decisivo e interesantisimo en 
la vida de nuestra nacion, todos nos preguntamos que es lo que mas nos convie- 
ne hacer con empresas en manos del Estado que amenazan con llevarnos a u n  
desastre. La primera advertencia que deseo hacer es que no debemos recurrir a 
nuestro habltual mlmetlsmo y copiar ciegamente lo que otros han  hecho. 
Nuestro caso tiene raices distintas y nuestras soluciones requieren modali- 
dades distintas. No  olvidemos que se dice de nosotros los latinos que vivimos 
fascinados por las palabras y que mas que los hechos nos importan los dichos. 
Recordemos que en el caso de las empresas del Estado, al plantear soluciones, 
debemos buscar u n  amplio consenso nacional para obtener hechos y no dichos. 
Debemos evitar soluciones que provoquen violentos debates que paralicen la 
accion de los gobiernos de turno, ya que hemos tenido deprimentes experien- 
cias en la calidad y duracion de los debates durante el ultimo proceso electoral. 
Busquemos afanosamente, casi desesperadamente, u n  gran consenso nacional 
para acelerar la marcha. 
Sentadas estas bases, veamos algunas sugerencias para que la comunidad res- 
palde con firmeza una nueva politica. Ante  todo, el pueblo debe tener solidos 
elementos de juicio, es decir, debe conocer la verdad. 
Todos admitimos que la descomposicion moral es el mas grave de nuestros 
problemas y existe en nuestro medio u n  cinismo corrosivo, por lo que el go- 
bierno debe ofrecer u n  gran ejemplo mostrando el costo que ha  significado el 
sostenimiento de esas empresas durante los ultimos 20 anos; se debe informar 
con exactitud cuales son las deudas de cada empresa y cual es su situacion de 
ganancias o perdidas en el ultimo ejercicio fiscal. 
De igual manera, seria m u y  saludable que las auditorias sean realizadas por 
instituciones de la mas alta cali$cacion del sector privado. 



MU-I<II:N A D R I A N A  S A N G  D E N  J O S e  C I I E Z  C I I E C O  

. . .  . . . . . . . . .  . . 

Convendria conocer la magnitud de la nomina y cual es el valor de su produc- 
cion para poder rejlexionar sobre el costo social de cualquier medida, a la vez 
que conocer que sign$ca para el pais el trabajo realizado, 
conocidos con exactitud estos elementos de juicio, el pueblo dominicano ten- 
dria una idea clara y precisa de la magnitud del problema que afrontamos 

y evaluar las soluciones que se habran de realizar, sobre las cuales 
sugiero algunas ideas. 

CONSEJO ESTATAL DEL AZUCAR (CEA) 
Entiendo que no es viable intentar vender los ingenios del Estado en los mo- 
mentos actuales. Dudo mucho que haya. compradores aceptables y el debate 
que se produciria podria distraer las energias y la voluntad del gobierno para 
proceder con otras formulas y en otras areas de las empresas estatales; ademas, 
ya se ha iniciado una modalidad m u y  interesante y prometedora como son los 
casos de las plantaciones de pina, de palma africana, citricos, tomates y otros 
desarrollos agroindustriales en cuyos proyectos el CEA participa mediante el 
arrendamiento de tierras o en el capital accionario, aportando areas ociosas o 
de rentabilidad m u y  baja. En ambos casos el sector privado organiza, controla 
y dirige todas las operaciones. Esta modalidad de colaboracion entre Estado 
y sector privado ofrece vastas perspectivas y su promocion y estimulo debe 
constituirse en objetivo prioritario cuando pensamos en la diversificacion del 
CEA, tanto en su fase agricola como en la industrial. 
Nada impide que el CEA venda parcelas en  areas dedicadas a proyectos de 
naturaleza muyparticular y de dimensiones limitadas, como son los casos del 
turismo, zonas francas, etc. 
Nada impide que el CEA incursione en otras areas que puedan ser m u y  ren- 
tables, asociandose con la empresa privada y, por supuesto, puede y debe re- 
organizarse para seguir produciendo azucar en la escala que la realidad del 
mercado aconseje. 
Lo esencial es partir de la base de que el Estado no puede seguir subsidiando 
deficit financieros monstruosos indejnidamente y que para sobrevivir, parti- 
cularmente en estas nuevas areas, necesita recursos de capital que no tiene y 
grupos gerenciales para las nuevas areas de actividad que habran de promo- 
verse utilizando sus vastas extensiones de tierras. 
El punto clave en este caso es que el gobierno designe una entidad o equipo que 
promueva la implementacion de esta politica y que analice con profesionalis- 
mo y rapidez las ofertas que se reciban de sectores interesados. 
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INSTITUTO NACIONAL DE ESTABILIZACI~N DE PRECIOS (INESPRE) 
Esta institucion creada para garantizar u n  precio justo a nuestros agricultores ha 
resultado ser una devastadora tentacion para nuestrospoliticos. Con esta empre- 
sa ya no hay nada que hacer y, sin embargo, hay que salvas la enorme inversion 
que tiene en instalaciones las cuales no deben abandonarse a que se desintegren. 
Los almacenes generales de deposito podrian asumir esa funcion como ha 
sucedido por largos anos en Colombia. Debe estudiarse tambien la posibilidad 
de algun tipo de asociacion (Estado-empresa privada), arrendamiento o ven- 
ta, particularmente en el caso de silos y almacenes en los cuales hay fuertes 
inversiones de capital. 
La alternativa de devolver al LNESPRE a las funciones para las cuales fue creado, 
es decir, mantener precios rentables al productor y posibilitar precios razonables 
al consumidor es una tarea ardua que muchas veces nos preguntamos si al nivel 
a que han llegado las cosas en esa institucion seria factible. Por estas razones es 
que nos hemos aventurado a proponer las medidas antes citadas, ya que lo cierto 
es que nuestra economia no resiste mas la operacion de esta institucion en las con- 
diciones en que lo ha venido haciendo y soportando el deficit por todos conocido. 

COMPANIA DOMINICANA DE AVIACION (CDA) 
Confieso que no entiendo el caso de la CDA. Sus bien logradas campanas pu- 
blicitarias me indujeron a creer que con el gran incremento en sus ventas ya 
habia superado sus penurias economicas. Hay que conocer su verdadera situa- 
cion y, de seguir el mismo patron de deficit constante, lo recomendable seria 
que se asociara con alguna empresa de aviacion de renombre. Para empeorar 
las cosas hoy hay  en el mundo una competencia de precios feroz entre todas 
las lineas aereas, lo cual aumenta los riesgos para su supervivencia jutura. 
Un aspecto que no debemos pasar por alto es el caso de los monopolios que tie- 
nen como unico proposito proteger a algunas empresas estatales de una sana 
competencia en beneficio del consumidor y que, por tanto, gozan de subsidios 
encubiertos. 
Entre las areas-problema de mas importancia solo me queda una por mencionar: 
el transporte publico, ONATRATE. Sin el menor asomo de cinismo me limita- 
ria a preguntar: iPodemos decir con absoluta honestidad intelectual 
y moral que en nuestras ciudades existe u n  sistema de transporte publico? 
Mi  sugerencia en este caso es igualmente breve y sencilla: nuestro gobierno 
recien electo, en el cual tenemos tantas esperanzas, solo tiene que observar el 
excelente servicio interurbano de que disponemos, obra de empresarios pri- 
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vados, comparemoslo con el horrible espectaculo que observamos a diario en 
nuestras principales ciudades. 

En lo a las demas empresas estatales, deben ser sometidas a los mis- 
mosProcedimientos de analisis veraz y verificado rigurosamente, porque ningun 
OtYOproceder habra de restaurar la confianza de la nacion y, hoy por hoy, necesi- 
tamos ante todo confianza, mucha confianza en nuestras instituciones. 
Dicho todo esto, seria injusto concluir estos comentarios sin referirnos a los 
hombres y mujeres que prestan servicio tanto en las empresas del Estado como 
en el gobierno mismo. 

que la baja moral de estos servidores? 
Hay una respuesta amarga y desconsoladora: su patron, el Estado, es un  pa- 
tron desleal y desconsiderado por necesidad; sus servidores son cancelados ca- 
prichosamente con los virajes de la politica o con el simple cambio de un  jefe 
departamental y viven por tanto en una angustiosa inseguridad. Sin embargo, 
hay miles de dominicanos que han dedicado su vidu sirviendo con admiruble 
devocion y rectitud a su pais recibiendo como unico reconocimiento un  sueldo 
miserable. En este FORUM que hacemos la critica del Estado empresario, ren- 
dimos tributo respetuoso a estos nobles desconocidos. 
Dejo a mis distinguidos companeros de panel la oportunidad de profundizar 
sobre estos y otros aspectos del problema, ya que mi  presentacion se ha limitado 
a breves pinceladas de u n  complejisimo tema para iniciar el FORUM de h0y.90 

Proyecto 
USAID-CNHE 
El 27 de julio de 1988 el Comite Ejecutivo recibio al Dr. Jorge Max Fernan- 
dez, Gerente del Proyecto de Adiestramiento para el Desarrollo del Sector 
Privado (USAID-CNHE), quien explico a los asistentes el estatuto en el que 
se encontraba dicho programa y planteo sobre la posibilidad de extension 
del proyecto por una cifra de hasta US$5.0 millones. Todos los presentes 
hicieron intervenciones y comentarios y respaldaron que se continuara 
adelante con el proyecto.91 
En la sesion del 9 de agosto el Director Ejecutivo presento nuevamente a los 
asistentes lo relativo a la extension del Proyecto de Donacion para el Desa- 
rrollo del Sector Privado, concertado entre el CNHE y la USAID. Entrego a 

90 FORUM 28, Frank Moya Pons, Editor, Santo Domingo, 1988, pp. 15-23. 

91 Archivos del CONEP. Acta No. CE-18-88 del 27 de julio de 1988. 
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los asistentes el Proyecto de Enmienda No. 4, mediante el cual se ampliaria 
la donacion hasta 1994, en una suma adicional de US$7,105,000.00. 
Decia el Dr. Castillo que para proceder a efectuar la firma de la Enmienda 
habia que hacer una serie de tramites legales. Una vez escuchadas las dife- 
rentes opiniones al respecto y vista la opinion legal del Asesor juridico del 
Consejo, Dr. Joaquin Ramirez de la Rocha, se resolvio: 
RESOLUCION NO. 2/88: Aprobar como al efecto se aprueba el Proyecto de En- 
mienda No. 4 al Acuerdo de Donacion de la AiD No. 51 7-0216 suscrito el 5 de 
agosto de 1986 y sus Enmiendas subsiguientes Nos. 1,2 y 3, del 11 de septiembre, 
1986; 23 de febrero, 1987: y 29 de abril, 1988, respectivamente, mediante la cual 
se extiende hasta agosto de 1994 por un  monto adicional de US$5,500,000.00 y 
una contrapartida nacional de US$1,605,000.00, y autorizar la suscripcion de 
la misma por parte del Presidente del Consejo, Ing. Jose del Carmen Ariza, de 
conformidad con lo que disponen los Arts. 58 literal h)  y 60 literales a) y b) de 
los Estatutos constitutivos del Consejo. 
"Tambien se estima conveniente que el referido Acuerdo sea refiendadopor la 
Junta Directiva del Consejo en la proxima reunion de esta. 
"Se hace constar que el Ing. Jose del Carmen Ariza, Presidente del CNHE, se 
abstuvo de participar en la deliberacion y votacion de este tema.92 

El CICYP 
En noviembre de 1988 el Ing. Ariza informaba a los asistentes su eleccion 
como Vicepresidente Continental del CICYP para el area del Caribe. Acla- 
raba que esa eleccion no era incompatible con la existencia del Capitulo 
Dominicano del CIC ya que era por un periodo de tres anos. 
El Ing. Ariza consideraba que el Capitulo y su Vicepresidencia deberian ejer- 
cerse dentro del Consejo para lo cual deseaba conocer las opiniones de los 
presentes, ya que no quiere en manera alguna causar conflictos innecesarios. 
El Ing. Arzeno Brugal destaco que la eleccion del Ing. Ariza fue recomen- 
dada por una reunion a la cual el habia asistido en Cartagena de Indias y 
que la misma fue un deseo expreso del entonces vicepresidente Morales 
Troncoso, del Ing. Tomas Pastoriza y de otros empresarios destacados del 
CICYP. El Ing. Arzeno Brugal se ofrecio para conversar al respecto con los 
nuevos incumbentes del Comite Ejecutivo, en particular su Presidente Dr. 
Luis Augusto Ginebra Hernandez.93 

92 Archivos del CONEP. Acta CE-20-88 del 9 de agosto de 1988. 

93 Archivos del CONEP. Acta CE-29-88 del 8 de noviembre de 1988. 
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de Luis Augusto 
Ginebra 
Hernandez 
(Don Payo) 
1988 1990 

El Consejo Directivo del Consejo Nacional de Hombres de Empresa para el 
1988-1990 quedo constituido de la siguiente manera: Luis Augusto 

Ginebra Hernandez, presidente; Heriberto de Castro, vicepresidente; Felix 
Garcia, segundo vicepresidente; George Arzeno Brugal, secretario; Ramon 
Menendez, vicesecretario; doctor Andres Dauhajre, ingeniero Lorenzo Gar- 
cia Troncoso, doctor Cesar Contreras y licenciado Leonel Gutierrez Polanco, 
vocales. 
La eleccion de don "Payo" Ginebra, como era conocido, se hizo como una 
forma de limar ciertas asperezas que existian con el gobierno del presiden- 
te Balaguer, aunque la directiva anterior hizo grandes esfuerzos por tener 
buenas relaciones con el sector oficial. Recuerdese que el Sr. Ginebra, como 
el mismo habia declarado cuando dejo la presidencia en 1982, era amigo cer- 
cano del Dr. Balaguer. Se pensaba, sin duda alguna, que el nuevo y gran reto 
de la nueva Directiva era mejorar aun mas las relaciones con el sector oficial, 
especialmente en un momento en que existian serios conflictos economicos 
y sociales en el pais. La nueva Junta Directiva tenia ante si grandes retos. 

Modificacion a la Ley 
del Impuesto sobre la Renta 
Uno de los temas en discusion para esa epoca era el relativo al impuesto 
sobre la renta. En ese sentido, en una de las reuniones del Comite Ejecutivo, 
de julio de 1989, se converso sobre la Propuesta de Reforma del Impuesto 
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Sobre la Renta elaborada por la Fundacion Economia y Desarrollo y la cual 
fue remitida, formalmente, al Secretario de Estado de Finanzas. 
Al respecto, la reaccion fue diversa. Por una parte, los representantes del 
sector industrial consideraban que la propuesta tenia que ser bien estu- 
diada, pues habia que ir con cuidado ya que podria no ser compartida por 
todos los empresarios. Tambien se estimo conveniente que se debatiese 
ampliamente, ya que existia un grado profundo de inquietud en la comuni- 
dad de .empresarios sobre todo a la luz de las declaraciones oficiales. 
Algunos de los asistentes consideraron que la propuesta debia ser remitida 
al Presidente de la Republica indicandole que formaba parte de un estudio 
mas amplio sobre la politica tributaria y arancelaria del pais y que en la 
medida en que fuesemos obteniendo los resultados, se iria presentando a la 
consideracion del Poder Ejecutivo. 
En ese mismo orden de ideas el Ing. George Arzeno Brugal distribuyo a 
los asistentes un Anteproyecto de modificacion a la Ley 299 de incentivo 
y proteccion industrial, a la cual el sector oficial, a la luz de lo acontecido 
con las declaraciones antes mencionadas, proponia la eliminacion de las 
reinversiones de utilidades.94 
El 15 de marzo de ese ano, la Junta Directiva del Consejo fue convocada 
de urgencia a fin de conocer el contenido de la modificacion de la ley No. 
5911. En tal sentido, su Presidente, el Ing. Ginebra Hernandez, expresaba 
que habia que hacer algunas renuncias, ya que la unica forma de lograr 
que el Gobierno modificara la Ley No. 59 11 del impuesto Sobre la Renta 
era ofreciendole algo a cambio. Hizo una exhortacion a los presentes en el 
sentido de que los unicos que podian hacer algo para que el pais continuase 
operando correctamente era el Sector Privado y, por tal razon, decia, tene- 
mos que ponernos de acuerdo y decidir si la modificacion de la Ley No. 5911 

nos favorece a todos o tenemos que hacerle algunas reformas adicionales.95 
El primero en tomar la palabra fue el Ing. Guillermo Amore, Presidente de 
la Camara Americana de Comercio, quien recordaba a los asistentes que 
el Presidente de la Republica habia confirmado su asistencia al Encuentro 
Empresarial de Solidaridad y Compromiso con la Nacion en tan solo cinco 
(5) y que la Propuesta de Reforma del Impuesto Sobre la Renta que prepa- 
raba la Fundacion Economia y Desarrollo no estaba aun lista. 

94 Archivos del CONEP. Acta No. CE-07-89 del 21 de febrero de 1989. 

95 Archivos del CONEP. Acta No. JD-01-89 del 15 de marzo de 1989. 
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Lic. ~ r m k  Tejada de la ANJE hablo sobre el Articulo Noveno de la Mo- 
dificacion del Impuesto Sobre la Renta, la cual deroga la Ley No. 71-8630 
que permitia la exencion en un 50% en cada ejercicio economico, de los 
impuestos a pagar por las inversiones o reinversiones de rentas o utilida- 
des, realizadas en empresas acogidas a las leyes de incentivo fiscal y que 
afectaba al sector que representaba. 
~1 Lic. Jose Vitienes, miembro de "Accion Empresarial" y de la Comision 
~ ~ o n o r n i c a  del CNHE, intervino para afirmar que no todas las modifica- 
ciones nos favorecian a todos, sino que habia cosas que afectaban a ciertos 
sectores. 
~1 Dr. Andres Dauhajre hijo, Director Ejecutivo de la Fundacion Economia 
y ~ ~ s a r r o l l o ,  Inc., hizo un resumen de los pasos seguidos por los tecnicos 
de dicha institucion para el estudio de la Propuesta de Reforma del Im- 
puesto Sobre la Renta. Decia que habia sido estudiado sobre la base de la 
metodologia del Banco Mundial que sugeria que las deducciones fuesen 
equivalentes a tres veces el ingreso per capita, a fin de excluir a los que 
devengaran bajos salarios e ingresos. Ademas, que la multitud de escalas 
sean sustituidas por unas pocas y que la tasa maxima no sobrepasase nunca 
el 30%. Afirmaba el Dr. Dauhajre que luego pasaron a evaluar la estructura 
impositiva y se determino que se deberia hacer una escala de impuesto 
de acuerdo con los ingresos reales para la reduccion del Impuesto Sobre 
la Renta. Que se deberia eliminar las tasas progresivas y el pago de ma- 
nera progresiva, pues si no se tendria un doble gravamen progresivo y, 
por ultimo, que se deberian disminuir las tasas maximas marginales. El Dr. 
Dauhajre hijo concluyo, pues, que el Sector Privado se independizara del 
Gobierno y que el pais precisaba aumentar su infraestructura fisica, mejo- 
rar el sector educacion y el de la salud. 
El Ing. Guillermo Amore pidio de nuevo la palabra e informo que "Accion 
Empresarial" habia sugerido la recoleccion de firmas para modificar la Ley 
No. 5911 y al respecto se recogieron 50,000 firmas, lo cual confirmaba que 
habia descontento y que tenian que actuar rapidamente. 
El Dr. Antonio Isa Conde, Representante de la Asociacion de Empresas In- 
dustriales de Herrera, Inc., comenzo diciendo que se ha hablado de las disi- 
dencias de los diferentes sectores de la Nacion para tratar de manejar la Ley 
NO. 5911. Aunque ellos se consideraban disidentes en terminos conceptuales 
tenian que tratar de ponerse de acuerdo para el bien del desarrollo del pais: 



H a y  ciertos instrumentos en el Proyecto de Modificacion de La Ley  No. 591 1 de 
Impuesto Sobre la Renta que el Estado no  puede, ni  debe renunciar, porque si 
renuncia a las recaudaciones de donde buscara los recursos para mantenerse. 
Aunque h a y  partes de la Modificacion en las que el pais se podria beneficiar y 
por ende, el Estado tambien. N o  podemos caer en el error deponernos a discu- 
tir con el Estado, a priori, tenemos que hacer una recaudacion extra para que 
podamos decir le estamos quitando esto, pero le estamos dando aquello y aqui 
es donde necesitamos unidad para buscar una  metodologia para que podamos 
tener el tiempo necesario para estudiar la Ley en cuestion. Sugirio llevar el 
tema al Dialogo Social Tripartito.96 
El Dr. Andres Dauhajre hijo pidio la palabra para refutar el criterio del Dr. 
Isa Conde, porque las inversiones se dirigirian siempre a donde hubiese un 
motivo de rentabilidad economica. Por ejemplo, "Teofilo Jimenez" tomo un 
prestamo en ADEMI una empresa que hacia dos anos tenia capital de RD$ 
200.00 y lo invirtio para fabricar objetos de ceramica. Hoy en dia, el senor 
Jimenez era uno de los mayores productores de ceramica del pais con una 
empresa que sobrepasaba el RD$1.0 millon de capital. Tenemos que tratar 
por todos los medios de bajar las tasas impositivas, pues el pais necesita em-  
plear mucho mas mano de obra y recursos.97 
El Ing. Luis Molina Achecar, Presidente de la Asociacion de Bancos Hipo- 
tecarios, comenzo haciendo un recuento del ano 1987, cuando el Gobierno 
creo la Ley de Patente y la Junta Monetaria tomo una serie de medidas que 
afectaron la Banca Hipotecaria. En ese momento hubo una serie de dis- 
cusiones que los llevaron a un acercamiento con las Autoridades para un 
proceso de negociacion y salieron a camino: 
Lo que esta pasando en estos momentos es que  no se nos ha dado participacion 
para nosotros poder expresar nuestras necesidades como sector. Despues del 
Discurso de Don Puyo nos quedamos atados de pies y manos. Hicimos una pri- 
mera reunion en la Asociacion y no llegamos a ningun acuerdo; en  una segun- 
da decidimos colaborar con el Consejo. Debemos unirnos todos para estudiar 
las opiniones de cada parte, pues cada sector tiene diferentes caracteristicas, 
propositos y objetivos. A la Banca Hipotecaria no se le puede dejar sin los ins- 
trumentos para trabajar.98 

96 Ibidem. 

97 Ibidem. 

98 Ibidem. 
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El Lic.  ose Vitienes dijo que este Proyecto de Modificacion de la Ley No. 
5911 de Impuesto Sobre la Renta resolveria lo de las tasas marginales pro- 
gresivas que eran sumamente altas. Dijo, ademas, que habia que buscar una 
solucion inmediata, ya que habia una injusticia brutal en la aplicacion del 

Sobre la Renta. 

A se le cedio la palabra al Dr. Rosendo Alvarez, Representante de 
ASEX, quien a su vez dijo que la posicion de esta entidad era la de apoyar 
las modificaciones de la Ley, pero que, sin embargo, la experiencia de los 
problemas del progreso de la empresa era la motivacion del individuo. Dijo 
que todo el que trabajaba para recibir algo a cambio, o sea que ganar dinero 
no era un crimen. El Lic. Jose Manuel Paliza dijo: 
Somos reacios al cambio por naturaleza, que solo nos preocupamos por nues- 
tros intereses. Sugiere que se debe ver las cosas desde un punto de vista op- 
timista y tratar de ponernos de acuerdo para el bien del pais. Hay en el Con- 
greso cinco (5) Proyectos de Leyes que no resuelven los problemas, somos la 
base del desarrollo del pais y, por ende, busquemos la forma de unirnos; no 
pensemos en intereses individuales para que no tengamos el grave problema 
de adaptarnos a un proyecto de ley preparado por una Nelsida Marmolejos. 
Esto es urgente y no puede esperar.99 
Dona Fidelina Borman de Aguilar, de la Asociacion de Embotelladores de 
Bebidas Gaseosas, afirmo que aunque el senor Paliza se le adelanto, estaba 
totalmente de acuerdo con el. 
Una vez escuchadas las diferentes opiniones de los presentes, el Dr. Luis 
Augusto Ginebra Hernandez solicito que se aprobara la creacion de una 
Comision para el estudio de las modificaciones de la Ley No. 5911 de Im- 
puesto Sobre la Renta sugerida por el CNHE, resolviendose lo siguiente: 
Crear, como al efecto se crea, una Comision para estudiar la Ley No. 5911 de 
Impuesto Sobre la Renta, que estara integrada por: el Dr. Andres Dauhajre hijo, 
Dr. Cesareo Contreras, Ing. Luis Molina Achecar, Dr. Pedro Garrido, Dr. Anto- 
nio h a  Conde, Ing. Feliz Garcia, Ing. George Arzeno Brugal, Lic. Jose Vitienes y 
Dr. Francisco Jose Castillo.l*o 
En la sesion del 25 de abril, el Ing. Ginebra, Presidente del Consejo, expre- 
saba a los demas directivos que ya era tiempo de que se presentara a las 
Camaras el Proyecto de Modificacion de la Ley No. 5911 del Impuesto sobre 

99 Ibidem. 

'O0 Ibidem 
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la Renta y Reforma a las Leyes de Incentivo Fiscal, elaborado por el CNHE 
y para esos fines era necesario el consenso del empresariado, por lo que les 
pedia sus comentarios y sugerencias al respecto. 
Antes de seguir adelante, el Director Ejecutivo del CNHE, Dr. Francisco 
Jose Castillo, explico a los presentes que este Proyecto de Ley habia sido 
elaborado por la Fundacion Economia y Desarrollo, de la cual el Dr. Andres 
Dauhajre hijo era su Director Ejecutivo, y en el mismo se habian tomado 
en cuenta los sectores del pais para que resultase lo mas equitativo posible. 
Asimismo, informaba que este Proyecto habia sido discutido por la Comi- 
sion creada por la Junta Directiva anterior y habia sido enviado a toda la 
membresia para su conocimiento, mediante Circular No. C-47-89, del 18 de 
abril de 1989. 
Despues de escuchadas las opiniones y, sin mas preambulos, el Dr. Luis 
Augusto Ginebra sometio a la aprobacion de la sala la siguiente resolucion: 
RESOLUCION No. 2/89: Aprobar, como al efecto se aprueba a unanimidad, 
con las modificaciones sugeridas en este Pleno, el Anteproyecto de Ley de con- 
senso elaborado por la Comision que al efecto designara la Junta Directiva del 
Consejo Nacional de Hombres de Empresa, Inc. en su sesion del 15 de marzo 
de 1989, el cual sugiere modificaciones a la Ley  No. 591 1 del Impuesto sobre la 
Renta, con el cual se mejorara el desarrollo nacional y la justicia distributiva. 
Asimismo, se autoriza al Presidente del CNHE, Dr. Luis Augusto Ginebra Her- 
nandezpara que someta el referido Anteproyecto de Ley  a la consideracion del 
Poder Ejecutivo y de las Camaras Legislati~as.~ol 
Prosiguiendo el curso de la reunion, el Presidente del CNHE comento a los 
asistentes la situacion existente entre el Director General de Aduanas y 
Puertos, Lic. Teofilo Quico Tabar y su persona, a raiz de unas declaraciones 
donde el habia pedido mejor trato y mas respeto para el sector empresarial, 
de parte de ese funcionario del Gobierno. A seguidas, el Dr. Ginebra solicito 
a la sala que de estar de acuerdo se dictase una resolucion donde se le diera 
un respaldo frente a la situacion suscitada entre ambos y de esa manera se 
le demostrara al senor Director de Aduanas el disgusto reinante en la clase 
empresarial. Fue acogida favorablemente por unanimidad tal solicitud: 
RESOLUCIONNO. 3/89: Aprobar, como al efecto se aprueba a unanimidad, res- 
paldar todas las gestiones del Presidente del C M ,  Dr. Luis A. Ginebra Hernan- 
dez, tendentes a lograr u n  desenvolvimiento de las actividades concernientes al 

Archivos del CONEP. Acta No. JD-02-89 del 25 de abril de 1989. 
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Ratamiento de que son objeto las importaciones en las aduanas del pais. Asi- 
mismo, se autoriza a hacer publico el presente respaldo solidario al Presidente 
del Consejo. 'O2 

Finalmente, el Dr. Luis Augusto Ginebra se dirigio a los presentes solicitando 

la de una Resolucion en la que se rechazara el Proyecto de Ley 
que cursaba en el Congreso, el cual obligaba a las empresas a realizar un 
deposito de un porcentaje de las prestaciones laborales de sus empleados, 
ya que descapitalizaria la empresa privada y se convertiria en una practica 
antipatica. Fue aprobado a unanimidad por todos los presentes. 
RESOLUCION No. 5/89: El Pleno de las Asociaciones Empresariales del Con- 
sejo Nacional de Hombres de Empresa, Inc. reunido en esta fecha resolvio 
a unanimidad rechazar, como al efecto se rechaza, el Proyecto de Ley que 
cursa en la Camara de Diputados que obligaria a las empresas a depositar en 
el Banco de los Trabajadores Dominicanos u n  porcentaje de las prestaciones 
laborales, ya que el mismo ocasionaria graves trastornosjnancieros al sector 
empresarial, se convertiria en una practica de dudosa legalidad constitucional 
y discriminaria al resto del sectorfinanciero, por lo que se considero indesea- 
ble su aprobacion.103 

La Iniciativa de la 
Cuenca del Caribe 
La Iniciativa de la Cuenca del Caribe o ICC era un programa economico 
que surgio a raiz de la Ley estadounidense para la Recuperacion Econo- 
mica de la Cuenca del Caribe de 1983. Contenia medidas arancelarias y de 
comercio, con el fin de dar un impulso a la economia regional mediante la 
desaparicion de los aranceles a los productos de los paises beneficiados. La 
iniciativa fue puesta en vigencia desde el 1 de enero de 1984 y era revali- 
dado periodicamente a voluntad del pais que se le otorgara. Los productos 
afectados por la ICC (provenientes de Centroamerica y las Islas del Caribe), 
gozaban de entrada libre de impuestos a Estados Unidos. Una vez el pro- 
ducto habia ingresado, se veia sometido a todos los impuestos federales 
internos. 
En relacion con el tema, el Dr. Luis A. Ginebra Hernandez comunicaba a 
los miembros del Consejo Directivo, en la sesion del 4 de abril, haber soste- 

'O2 Ibidem. 

'O3 Ibidem. 
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nido una reunion con el vicepresidente de la Republica Ing. Carlos Morales 
Troncoso, a la cual asistieron el Ing. Guillermo Amore, Ing. Manuel Tava- 
res, Lic. Michel Contreras y el Lic. Carlos Despradel. En la misma se trato 
sobre la necesidad impostergable que tiene el pais de hacer las gestiones 
correspondientes para que se aprobara la Iniciativa de la Cuenca del Caribe 
en su segunda fase. 
El Dr. Ginebra destacaba que el no asistiria a Washington, pero que enten- 
dia que aquellos que quisiesen hacerlo tendrian su respaldo y que al res- 
pecto hablaria con el Lic. Ramon Menendez, ya que era logico que el tema 
azucarero seria de prioridad en cualquier gestion que se hiciese. 
El Director Ejecutivo hizo entrega a los asistentes de una copia de la "De- 
claracion" que la 2da. Reunion de Presidentes de Organizaciones Empresaria- 
les Iberoamericanas hiciese en Santiago de Chile, en marzo del ano 1989, la 
cual se relacionaba con la solicitud formulada por la Republica Dominicana 
para incorporarse a la Convencion de Lome. Esta declaracion fue hecha gra- 
cias a las gestiones que sobre el particular hizo el Ing. Heriberto de Castro 
quien asistio a dicho evento en compania del Dr. Manuel Berges Coradin.104 

De nuevo 
el INFOTEP 
Los conflictos en el INFOTEP pareceria que no se detendrian. En ese senti- 
do, el 25 de abril de 1989, el Director Ejecutivo informo a los asistentes de la 
presencia en los locales del Consejo de los Representantes del CNHE ante 
la Junta de Directores del INFOTEP, quienes deseaban ser recibidos por el 
Comite Ejecutivo. Tambien el Director Ejecutivo senalo a los asistentes que 
en este punto entregaba el material que sobre dicha institucion habia esta- 
do apareciendo en los medios de comunicacion, asi como de un conjunto 
de informaciones que sobre el particular habia llevado el Ing. Heriberto de 
Castro. De inmediato, el Comite Ejecutivo invito a pasar a los Representan- 
tes del CNHE ante la Junta de Directores del INFOTEP. 
El Ing. Victor Thomen, Coordinador de los referidos Representantes, expli- 
co a los presentes la situacion extrema a la que habia llegado el conflicto 
entre el Director General y los miembros de la Junta de Directores. Tanto 
el Ing. Thomen como el Dr. Alcibiades Ovalles, el Lic. Armando Messina, el 
Ing. Rafael Medina Pena y los Asesores Cesar Estrella Sadhala e Ing. Jose 

lo4 Archivos del CONEP. Acta No. 12-89 del 4 de abril de 1989. 



~ ~ ~ ~ l l  hicieron observaciones en torno al problema del INFOTEP y solici- 
taron el respaldo del Comite Ejecutivo del CNHE. 

a el Presidente del CNHE, Dr. Luis Augusto Ginebra Hernandez, 
indico que ya el habia hecho unas declaraciones sobre el particular y que 
,,guia entendiendo que la dilucidacion del mencionado problema era de la 
competencia de la Junta Directiva del INFOTEP y que 10s mismos podrian 

con amplia discrecionalidad. 
De inmediato, los Representantes Privados presentes solicitaron al Comite 
Ejecutivo que les permitiesen hacer un comunicado a la opinion publica 

su version de 10s hechos y que fuese en papel timbrado del 
cNHE, aunque obviamente dicha publicacion saldria firmada por ellos. 
Tambien solicitaron que se les respaldara economicamente, ya que el costo 
de las publicaciones estaba muy caro. Ambos puntos fueron aprobados por 
los miembros del Comite Ejecutivo.105 

!Mas proyectos 
impositivos! 
En junio de 1989 el Consejo Nacional de Hombres de Empresa, en una 
Exposicion al Congreso Nacional, fijaba su posicion en torno a la cuestion 
impositiva en un Comunicado que decia: 

Ante la relevancia o incidencia economica del conjunto de proyectos impositi- 
vos sometidos por el poder ejecutivo al Congreso Nacional en esta legislatura 
extraordinaria, el Consejo Nacional de Hombres de Empresa considera perti- 
nente fijar su posicion institucional. 

Inflacion y de$cit publico 
La inflacion se ha convertido en unflagelopara los dominicanos, disminuyendo 
con drasticidad el poder adquisitivo de los consumidores, erosionando la capa- 
cidad de inversion de los empresarios y perturbando el mercado de capitales 
de mediano y largo plazo, conduciendo asi hacia una peligrosa tendencia de 
disminucion de la inversion productiva. 
Las raices de esa inflacion pueden encontrarse en el desequilibrio financiero 
del sectorpublico consolidado, cuyo deficit conjunto se estima que superara los 
RD$2,300 millones en el presente ano. 
Las principales partidas de ese deficit publico para 1989 estan constituidas 

los Archivos del CONEP. Acta No. 14-89 del 25 de abril de 1989 



por RD$1,300 millones de perdidas cambiarias del Banco Central como con- 
secuencia del pago de su deuda inaplazable por RD$480 millones de subsidio 
cambiario a las importaciones de petroleo o por la mitad de esa suma si dicho 
subsidio es eliminado segun se anuncio por RD$220 millones de perdidas de 
la Refineria Dominicana de Petroleo, por RD$400 millones de deficiencias$- 
nancieras de la CDE por RD$100 millones de faltantes del CEA yporRD$33.0 
millones de Molinos Dominicanos. 
junto a ese enorme deficit financiero del sector publico consolidado, el Go- 
bierno Central esta ejecutando u n  presupuesto que de seguir el ritmo actual 
de ingresos le dara disponibilidades de recursos internos de aproximadamente 
RD$7,100 millones para este ano 1989 es decir, casi RD$Z,500 millones mas que 
los ingresos internos proyectados. 
Con esos recursos el Gobierno Central se propone ejecutar gastos de capital 
que casi triplicarian a los proyectados en el presupuesto aprobado por el Con- 
greso Nacional. 
Todo lo anterior se realizaria con recursos internos, pues hasta mayo solo ha- 
bian ingresado RD$131 millones RD$1,700 millones que fueron previstos cono 
recursos externos. 
De estas realidades se desprenden siguientes conclusiones: 
1. Que el Gobierno Central se encamina disponer de mas de RD$2,500 millo- 

nes de recursos internos, por encima de lo presupuestado. 
2. Que, en adicion, el sector publico consolidado proyecta un  dejcit, lo que 

equivale a gastos por encima de sus posibilidades, de mas de RD$Z,OO0 mi- 
llones, que no estan siendo cubiertos con los excesos de ingresos del Gobierno 
Central, sino en parte, por emision monetaria del Banco Central, en parte por 
creditos del Banco de Reservas, y tambien, a traves de la descapitalizacion 
de algunas empresas. El exceso de ingresos fiscales permite, de hecho, enju- 
gar crecidamente este deficit, aunque lo ideal seria que el ajuste se hiciera 
mayormente por la via de la eliminacion de los subsidios, solucion a la que 
lamentablemente se es renuente debido a los llamados costos politicos. 

3. Que el desequilibrio aqui resenado, presiona a la creacion do dinero ha- 
biendo aumentado el medio circulante en RD$1,145 millones entre abril de 
1988 y abril 1989. 

4. Que la ejecucion de los desembolsos de recursos externos aprobados y pro- 
gramados se realiza con lentitud, privando al pais del alivio de comple- 
mentar el ahorro interno con ahorro externo. 
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crisis social, comedimiento y accion 
31 momento que vive el pais es critico y la poblacion parece estar cercana a 
agotar su caudal de tolerancia y reclama por dqerentes medios que se bus- 
quen soluciones efectivas al proceso inflacionario y simultaneamente que se le 
compense aun sea parcialmente de la erosion sufrida en su poder adquisitivo, 
como ocurre con el auxilio directo de programas orientados, espec$ca y exclu- 
sivamente a los sectores populares, como podria ser el perfeccionamiento del 

de las canastas populares. 
Ese, pues, interpretamos que deberia ser el objetivo basico del paquete impo- 
sitivo sometido por el Poder Ejecutivo: aliviar la penosa situacion de las clases 
de mas bajos ingresos y de la clase media, al tiempo que con otros instru- 
mentos de politica economica se enfienta el desequilibrio financiero del sector 
publico causante principal de la inflacion. 
Las circunstancias actuales demandan comedimiento de todos los sectores. 
El momento es de sacrificio, de sentar bases mas firmes para el crecimiento, 
de sanear la economia, de posponer aspiraciones, de asumir compromisos y 
renunciamientos mutuos, sector publico y privado, en pos de una convivencia 
mas armonica y fructifera. 

Los nuevos proyectos Zegislativos 
Guiados por las consideraciones anteriores que a nuestro entender tienen la virtud 
de presentar un  enfoque global del panorama economico, muy  util para facilitar 
la toma de decisiones, el Concejo Nacional do Hombres de Empresa quiere dejar 
constancia de su posicion debidamente ponderada, ante cada uno de los proyectos 
de leyes sometidos por el Poder Ejecutivo ante esta legislatura extraordinaria. 

1. M O D I ~ ~ C A C I O N  DE LA LEY 5911, DEL IMPUESTO SOBRE LA RENTA 

El proyecto del Poder Ejecutivo reajusta la exencion personal en RD$12,000 
anuales y consolida las deducciones tambien en RD$12,000 anuales sin tener 
en cuenta la carga familiar, ni el destino del gasto. 
Ademas, afecta con fines fiscales recaudatorios evidentes la distribucion de 
beneficios de las empresas, presumiendo que el 50% de los dividendos se dis- 
tribuye. Esto puede erosionar la liquidez de las empresas y hacer dano a sus 
planes de capitalizacion introduciendo a la par aumentos de costos, puesto 
que la insuficiencia de capitalizacion tendria que ser cubierta con prestamos 
bancarios, lo cual presionaria los costos al alza y repercutiria negativamente 
sobre los precios y en la creacion de nuevos puestos de trabajo. 
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Las estimaciones hechas por expertos en la materia indican que el Gobierno 
recaudaria por lo menos RD$150 millones adicionales, en caso de ser aprobado 
este impuesto, tal y como fue sometido por el Poder Ejecutivo, lo que aproxi- 
madamente compensaria las reduccion de ingresos originados en el aumento 
del minimo imponible y de las deducciones, por lo cual el Gobierno no asumi- 
ria sacrificio alguno, sino mas bien podria resultar beneficiado de la aproba- 
cion de este proyecto, en la suma antes senalada. 
El Consejo Nacional de Hombres de Empresa desea reafirmar su criterio de 
que la Ley 5911 sea modiJicada siguiendo los lineamientos del proyecto que 
tuvimos a bien someter al Congreso Nacional en fecha 23 de mayo de 1989, en 
razon de que esta orientado a proteger de la inflacion, sobre bases mas perma- 
nentes a los ingresos de las clases de menores recursos y de la clase media, al 
tiempo que se racionaliza la tributacion de las personas juridicas. 
Los principales elementos contenidos en este proyecto sometido por el Consejo 
Nacional de Hombres de Empresa queremos reiterar ante los senores legislu- 
dores, son los siguientes: 
1. La exencion de toda tributacion de las pensiones y jubilaciones. 
2. La exencion hasta RD$1,000 mensuales de los ingresos percibidos, rea- 

justando anualmente ese monto segun el indice de precios de cada ano. 
3. La reduccion do las tasas del impuesto personal complementario, hasta un  

maximo de 25%, reajustando anualmente las escalas segun la evolucion del 
indice de precios. 

4. La fijacion de una tasa unica de 25% para el impuesto a las sociedades. 
5. La reduccion de la reinversion deducible hasta solo el 20% anual. 
Estas propuestas van encaminadas a la obtencion de un  impuesto sobre la 
renta mas flexible y moderno, adecuado a los tiempos, de contenido social y 
a la vez estimulador de las actividades economicas creadoras de empleos y de 
mejores salarios y prestaciones, reajustable ano por ano segun la inflacion, 
comprensivo de las pensiones y jubilaciones, que incide con mayor peso sobre 
el ingreso personal, que es la verdadera manifestacion de capacidad de gastos, 
y no sobre el potencial de acumulacion productivo de las sociedades. 
A la vez esta propuesta permite al Estado resarcirse de lo que podria dejar de 
ingresar a traves de la reduccion de los incentivos fiscales a la reinversion, lo 
que constituye a la vez u n  acto de desprendimiento del sector empresarial, 
puesto en la linea de asumir sus propios sacrificios y de participar en el costo 
que conlleva mantener la estabilidad del sistema del sistema economico. 
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por otra parte, con esta reestructuracion del impuesto convirtiendolo en mas racio- 
nal, se crearia un  desestimulo a la evasion que provocaria la captacion de mayores 
yecUrSOS por parte del Estado, ademas de que el universo de contribuyentes se 
ampliari~ de 39,000 que es ahora a u n  potencial de mas de 200,000 contribuyentes. 
La experiencia de modificaciones similares introducidas en otros paises indica 
que cuando se reducen las tasas impositivas las recaudaciones h a n  aumenta- 
do, como ha sucedido en los casos de la India, Turquia, j'amaica y Mauricio. 

2. M ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ o ~  AL ITBIS 

~l proyecto sometido al Congreso por el Poder Ejecutivo, es lamentable ad- 
mitirlo y senalarlo, es caracter fiscalista e inflacionario. Generaria ingresos 
adic ionak~ alfisco de casi RD$300 millones en base anual, a cambio de incre- 
mentos en mas de u n  6% con los precios del ron, la cerveza, los cigarrillos y de 
las artesanias. Ademas, eliminaria la llamada tasa cero a las exportaciones, 
con la cual se lesiona la competitividad externa del pais. Su parte positiva 
esta dada por la exclusion del pago del ITBIS de la cocoa, la crema dental, la 
mantequilla y el jabon de cuaba. 
El proyecto sometido al Congreso por el Poder Ejecutivo por su caracter infla- 
cionario no debe ser aprobado en este momento, en que precisamente se esta 
tratando de enfrentar la inflacion. 

3. IMPUESTO AL CAPITAL DE LAS COMPANIAS. 

Esteproyecto crea u n  impuesto del 1% al capital accionario, que daria recursos 
adicionales de aproximadamente RD$40 millones al ano al Gobierno Central. 
Este impuesto tambien es inflacionario porque tendria que ser trasladado al 
consumidor. Conceptualmente es u n  impuesto que en vez de alentar la acumu- 
lacion de capital productivo tiende a castigar la misma, por lo que fomentara, de 
ser aprobado, el endeudamiento y debilitara la base de capital de las empresas. 
En consecuencia, el Consejo Nacional de Hombres de Empresa considera que 
no debe ser aprobado, para no alentar el proceso inflacionario, ya  que la rea- 
lidad historica demuestra que este no afectaria directamente a las corporacio- 
nes sino al consumidor final. 

4. CONTRIBUCI~N POR MEJORAS CONSTRUIDAS POR EL ESTADO 

Si este impuesto pudiera ser aplicado daria recursos alfisco de aproximadamente 
RD$770 millones en el ano en curso. Sin embargo, tropieza con inconvenientes 
de caracterpractico que lo convierten en u n  impuesto de dificil ejecucion: Falta 
eficacia y capacidad en la posible institucion evaluadora (Catastro Nacional); 
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hay que ponderar la falta de liquidez de los posibles contribuyentes que se les 
permita o pagar con el tiempo yplazo justo cuando hay plusvalia sin ejecucion 
de ventas de la propiedad; llevar al campo otra ley, que disminuya el capital 
real de los productores rurales, ademas de la de cuota parte, seria u n  elemento de 
presion indeseable. Ademas, se trata en este proyecto de asuntos tan controver- 
siales como la determinacion de utilidades reales imponibles, sobre todo cuando 
se da u n  proceso de espiral inflacionaria, como el que viene afectando el pais en 
los ultimos anos. 

5. REAJUSTE SALARIAL 

El Consejo Nacional de Hombres de Empresa estima que el costo para el Go- 
bierno Central del reajuste propuesto los salarios sera de RD$180 millones en 
base anual o sea un  2.5% de sus ingresos proyectados para el presente ano. 
A la luz de esa ciJi-a, parece evidente que el Gobierno Central esta en condicio- 
nes de cubrir estos gastos adicionales, procediendo a pequenos reajustes en su 
programacion financiera. 
En consecuencia, este Consejo respalda u n  reajuste salarial que se adecue a 
la realidad de cada sector en particular. De hecho, el sector empresarial ha 
venido revisando sus niveles salariales y continuara haciendolo consciente de 
la critica situacion que afecta al sector laboral y de la necesidad de preservar 
su poder adquisitivo. Asimismo, reiteramos la conveniencia de que la revision 
de la Ley 5911, de impuesto sobre la Renta, acoja los planteamientos mas 
progresistas, y de mayor contenido social presentados ya por este Consejo al 
Congreso Nacional, para no incidir negativamente en los asalariados, en la 
clase media, y en definitiva, en quienes mas necesitan del auxilio y arbitraje 
protector del Estado Nacional. 
De igual manera entendemos que los otros proyectos sometidos en esta legisla- 
cion extraordinaria contienen elementos que lucen incompatibles con el objetivo 
de fienar la inflacion por lo cual si bien pudieran justificarse en otras circuns- 
tancias, consideramos que este no es el momento mas apropiado para su conoci- 
miento si se piensa no en lo que conviene al empresariado sino a toda la nacion. 
Finalmente, expresamos nuestra determinacion de apoyar las demas medidas 
de politica economica anunciadas por el Poder Ejecutivo para Ji-enar la infla- 
cion, en particular la de especializacion de los recursos del recargo cambiarlo 
para que sean utilizados exclusivamente para cubrir la perdidas cambiarias 
del Banco Central.106 

106 Archivos del CONEP. Anexo de Acta No. CE-20-89. 



~1 ~ i a l o g o  
BipartitO 
~1 13 de julio de 1989, en la sesion de la Junta Directiva, el Presidente del 
consejo informaba sobre los pasos que se habian dado con las Centrales Sin- 
dicales iniciandose asi el llamado Dialogo Bipartito, entre los empresarios y 
los trabajadores. En tal sentido, hizo una breve introduccion diciendo que: 
D ~ ~ ~ u ~ s  de la huelga y en vista de la profunda crisis reinante en el pais, los 
Hombres de Empresa representados por el Comite Ejecutivo del CNHE habian 
decidido iniciar un  Dialogo ji-anco y abierto donde obreros y patronos pudie- 
ran solucionar, en parte, los problemas que les afectaban. 
~1 martes 11 de los corrientes, a las 4 p.m., nos reunimos en este local repre- 
sentantes de las Confederaciones Sindicales tales como CTM, CNTD UGTD, 
cASC, COD y la CG?;: estas nos dejaron conocer su interes en el Dialogo con 
el Sector Privado y la Iglesia como moderadora y testigo, pero sin la presencia 
del Sector Publico, ya que los acuerdos anteriores no habian sido cumplidos. 
Nos llamo mucho la atencion, la receptividad que mostraron en todo momento 
y el consenso en establecer una agenda que incluyera los siguientes temas de 
discusion: 
1. Ley 591 1 
2. Reajuste salarial 
3. Politica anti inflacionaria 
4. Regalia Pascua1 
5. Seguridad Social 
6. Evaluacion del Codigo de Trabajo 
7. Incentivos a la Produccion y al empleo 
8. Decidir que la proxima reunion se realice lo antes posible fecha sugerida 

13-7-89, a las 3 p.m. para fijar procedimientos. 
Despues de amplias conversaciones se convino redactar un  ACUERDO entre 
ambas partes donde se establecia, a saber: 
1. Reconocer la necesidad del Dialogo de las partes que representan el sector 

privado de la produccion (Empleadores y Trabajadores) y para ello esta- 
blecer procedimientos de encuentros tendentes a resolver de mutuo acuerdo 
las problematicas comunes, asi como presentar soluciones de manera man-  
comunada al Gobierno y a la comunidad nacional. 

2. Reconocer la posicion de la Iglesia Catolica y su disposicion para el estable- 
cimiento del Dialogo y consenso entre todos los dominicanos. 
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3. Establecer un  programa provisional de puntos a tratar entre las partes de 
forma periodica y continua para llegar a u n  acuerdo sobre ellos. 

Este pacto al cual hemos llamado "ACUERDO", resume lo antes expuesto y fue 
firmado por ambas partes, el dia 11 de julio de 1989.1•‹7 
Comentaba el Sr. Ginebra Hernandez que de comun acuerdo se habia esco- 
gido la tarde de ese dia 13-7-89, para realizar la reunion donde se establecie- 
ran las normas de procedimientos a seguir para las proximas reuniones con 
los sindicalistas. Les solicito a los presentes que expresaran sus opiniones. 
Se suscitaron diferentes comentarios todos centrados en el tema de seguir 
dando apoyo al Proyecto de Ley 5911 presentado por el CNHE por conside- 
rar que era el mas sensato, mas progresista y el mas profundo, en opinion 
del senor Camilo Lluberes; en cuanto a Seguridad Social seguir hacia delan- 
te con Accion Empresarial fue la opinion del senor Amore, quien dio una 
breve explicacion de los propositos de la misma. 
Por otra parte, el Ing. Heriberto de Castro, ler. Vicepresidente del CNHE, 
comunico a los presentes de la visita que el Dr. Francisco Jose Castillo, 
Director Ejecutivo de este Consejo, haria a la ciudad de Bogota, Colombia, 
junto a una Comision de Empresarios, en busca de conocimientos sobre 
Camaras de Compensacion para Obreros, y que en el futuro podrian fun- 
cionar en Republica Dominicana. 
Despues de escuchar las diferentes opiniones el Dr. Pablo Nadal, Asesor 
Laboral del CNHE, y a solicitud del Dr. Ginebra, pidio al pleno su decision 
para que se dictase una Resolucion autorizando al Comite Ejecutivo la ela- 
boracion de los procedimientos y la creacion de Comisiones Tecnicas que 
trabajarian en las reuniones con las Centrales Sindicales, solicitud que fue 
acogida por todos los presentes: 
RESOLUCION No. 8/89: Autorizar, como al efecto se autoriza al Comite Eje- 
cutivo del CNHE, para que dicte los procedimientos y nombre los integrantes 
de Comisiones Tecnicas que considere necesarias para las conversaciones que 
tendran lugar en las reuniones del Dialogo Obrero-Patronal. Asimismo, debe 
presentarse alfinal de las conversaciones una exposicion detallada de lo acor- 
dado para su aprobacion.108 
Dando seguimiento al dialogo bipartito, el 1 de agosto el Director Ejecutivo 
del Consejo rindio un informe de la reunion en que participara junto con 

lo7 Archivos del CONEP. Acta No. JD-555-89 del 13 de julio de 1989. 

lo8 Ibidern. 
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los demas tecnicos empresariales, con los representantes de las Centrales 
Sindicales. Tambien informo que las referidas centrales estaban interesadas 
en un aumento de RD$500.00 para todos los salarios sin tomar en cuenta ni 
salario minimo ni escala salarial.109 
por otra parte, en la misma sesion, el Comite Ejecutivo conocio el informe 
que recogia la propuesta que formularia al dia siguiente la parte empresa- 
rial en la reunion plenaria del Dialogo Bipartito, aprobando lo que a conti- 
nuacion sigue: 
RESOLUCION NO. 39/89: 'PLAN'EAIvflENTO DEL SECTOR EMPRESARLAL EN 
SORNO AL EA DE AUMENTO SALARIAL: PROPLESTA FORMAL''. 
1. Los empleados y trabajadores que perciban su retribucion por hora, dia, se- 

mana, quincena o mes, estaran sujetos a u n  salario o sueldo que se compu- 
tara sobre la base de u n  salario minimo de RD$650.00 (Seiscientos Cincuenta 
Pesos Oro) mensuales en negocios o establecimientos industriales o de sewi- 
cios, cuyas existencias excedun de RD$100,000.00 (Cien mil Pesos Oro). 
Se exceptuan de este grupo de empresas dedicadas a la agroindustria in- 
cluyendo la azucarera. 
Las Empresas Agroindustriales incluyendo la azucarera tendran u n  salario 
minimo de RD$600.00 (Seis cientos Pesos Oro), para todos los trabajadores 
que no sean de campo. 

2. Los empleados y trabajadores que perciban su retribucion por hora, dia, se- 
mana, quincena o mes, estaran sujetos a u n  salario o sueldo que se compu- 
tara sobre la base de u n  salario minimo de RD$400.00 (Cuatrocientos Pesos 
oro) mensuales en negocios o establecimientos comerciales, industriales o 
de servicios cuya existencia o capitalino excedan de RD$100.000.00 (Cien 
Mil Pesos Oro). 

3. Quedan aumentados en RD$150.00 (Ciento Cincuenta Pesos Oro) mensua- 
les, los salarios o sueldos de los trabajadores cuya retribucion mensual ac- 
tual este comprendida entre RDS500.00 y RD$1,500.00. 
Quedan exceptuados los trabajadores de las pequenas y medianas empre- 
sas descritas en el Punto No. 2, los cuales seran ausentados en RD$ 50.00 
(Cincuenta Pesos Oro) y trabajadores de la Agroindustria incluyendo los 
de la azucarera. 

4. Se sugiere que los trabajadores de las instituciones que laboran al amparo 
de la Ley No. 520 de Asociaciones sin Fines de Lucro, tales como el Instituto 

'O9 Archivos del CONEP. Acta No. CE-26-89 del 1 de agosto de 1989 



de Rehabilitacion, el Instituto de oncologia, el Instituto de Cardiologia, etc., 
sean asimilados para los fines de revision salarial, a los contemplados en 
el Punto No. 2. 

5. Todos estos aumentos seran efectivos hasta el limite de RD$1,500.00 men- 
suales. 

6. Los trabajadores del campo utilizados en cualquier actividad agropecuaria 
o industrial, entre ellas las empresas azucareras, incluyendo los desyerba- 
dores, ordenadores, recolectores y c1asiJicadore.s de fruto, y cosechas y cua- 
lesquiera otros percibiran un  salario o sueldo minimo de RD$15.00 (Quince 
Pesos Oro) por la Jornada de ocho horas diarias. Este salario minimo se 
aumentara o disminuira proporcionalmente, cuando la jornada de trabajo 
abarque u n  periodo mayor o menor de ocho horas diarias. 

7. Los aumentos salariales operados en el curso del presente ano y los con- 
templados en pactos colectivos de condiciones de trabajo para el ano 1989, 
deberan tomarse en consideracion pare ser deducidos de los aumentos sala- 
riales fijados por la presente conversacion. 

8. Quedan exceptuados de estas disposiciones, los salarios correspondientes a 
los trabajadores del servicio domestico, los trabajadores a que se refiere el 
articulo No. 265 del Codigo de Trabajo, asi como los de los trabajadores a 
que se contrae el Parrafo I del articulo No. 2 de la Ley No. 2059, a los que se 
aplican las leyes de trabajo en general. 
En los contratos de trabajo por unidad de obra (por ajuste o destajo deberan 
quedar racionalmente asegurados los salarios minimos establecidos.110 

La sesion de la Junta Directiva del 8 de agosto de 1989 estuvo dedicada a 
escuchar la exposicion del Dr. Francisco Bayo, Experto Actuarial de la OITI 
OPS, sobre la extension del Seguro Social al Nucleo Familiar, a la presen- 
tacion de un Estudio, y a conocer y decidir sobre la propuesta de revision 
salarial del sector laboral. 
En relacion con el primer asunto, el Dr. Luis Augusto Ginebra Hernandez 
inicio la reunion dando la bienvenida a los presentes y haciendo la pre- 
sentacion formal de la Mision Tecnica Extranjera que acompanaba al Dr. 
Rafael Gautreau, Director General del Instituto Dominicano de Seguro So- 
cial, la cual estuvo integrada por los senores: Dr. Francisco Bayo, Experto 
Actuarial en Seguridad Social de la OITIOPS; T. Esmahan Granados y Jor- 
ge Castellanos Robazo, representantes de la OPSIOMP; Alfredo H. Conte 

11•‹ Ibidem. 
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~ ~ ~ ~ d ,  de la OIT; Lic. Arismendi Diaz Santana, Asesor en Planificacion y 
Tecnico del IDSS; y la Lic. Rosa Roa de Lopez, Consejero Gu- 

bernamental del ID%. 
~1 Dr. Rafael Gautreau informo a los presentes que se sentia muy compla- 
cido al poder hacer entrega en este dia del Anteproyecto de Ley para la 
Extension del Seguro Social al Nucleo Familiar, lo que modificaria la Ley 
1896 que regia el IDSS, haciendo asi una realidad el compromiso hecho por 
,U sector en el Dialogo Tripartito. Indicaba, ademas, que el mismo fue un 
trabajo arduo de 11 meses de labor constante y serviria de base para futuras 
conversaciones. Aprovecho para invitar a todo el empresariado a los actos 

para hacer publico el referido Estudio, los cuales se celebra- 
ran en la PUCMM, 10s dias 10 y 11 de agosto. 
El Dr. Francisco Bayo dio las gracias al pleno por la acogida que se le habia 
brindado y expreso que no era su intencion decirles lo que debian hacer a 
traves de este Estudio, sino tratar de conseguir un balance entre el IDSS y 
los ingresos que pudiese tener, pues una institucion sin dinero no podia 
operar. 
El Lic. Frank Marino Hernandez, Asesor Especial Externo del Presidente 
del Consejo, comento que el IDSS tenia fallas administrativas, aunque elo- 
gio el trabajo del Director de ese momento, pero que era sabido por todos 
los problemas internos que arrastraba y, por tanto, el era de opinion que la 
Junta Directiva de ese organismo fuera escogida por el sector privado de- 
jando fuera al sector publico, que tantos problemas habia causado llevando 
la politica a la institucion y hasta tanto esos cambios no sucedieran era 
inutil cualquier proyecto tendente a ampliar la cobertura del trabajador.II1 
En torno al tema salarial, el Dr. Ginebra introdujo el tema presentando la 
posicion de las Centrales Sindicales en el Dialogo Bipartito que actualmen- 
te se lleva a cabo e indicando que el proximo lunes 14 de los corrientes, 
a las 4:00 p.m., en la PUCMM se reunirian Obreros-Patronos y que para 
entonces se tenia la necesidad de llevar algo concreto. 
El Presidente del CNHE solicito al Dr. Francisco Jose Castillo, Director 
Ejecutivo, que hiciese una breve explicacion de lo que habia preparado la 
Comision Tecnica, grupo creado para el estudio del reajuste salarial del 
Dialogo Obrero-Patronal. 

111 Archivos del CONEP. Acta No. 05-89 del 8 de agosto de 1989. 
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INFORME GRUPO TECNICO EMPRESARIAL 
ASUNTO: AJUSTE SALARIAL 
'21 grupo se reunio en este dia (7- 8- 89), asistiendo los senores: Lic. Frank Marino 
Hemandez, Dr. Pablo Nadal, Dr. Alcibiades Ovalles, Dr. Nicolas Quintero, Dr. 
Fabio Herrera Roa y el Director Ejecutivo del CNHE, Dr. Francisco Jose Castillo. 
"Se evaluo la estrategia negociadora a la luz del planteamiento realizado por 
las centrales sindicales en el sentido de que se aumenten todos los salarios en 
un  monto de RD$350.00 mensuales. 
"Tomando en cuenta la anterior situacion, y la propuesta que al respecto apro- 
bo el Comite Ejecutivo en su pasada reunion consistente en u n  reajuste de 
RD$150.00 al salario minimo actual, se considero conveniente tener una alter- 
nativa a una eventual respuesta negativa del Sector Laboral a la posicion 
anterior, la cual consistiria en la siguiente: 

% sobre RD$500.OO/mes: 
1. Keajuste Salarial Nominal RD$50.00 30%. 
2. Reajuste Regalia Pascua1 RD$54.17 10.83%. 
3. ACEBEN (para atencion medica familiares de los trabajadores/mes) 

20.00 4%. 
4. ACEBLEN (Para otros proyectos: transporte, vivienda, economato, etc.) 

20.85 4.17%. 
5. Fondo social de solidaridad (para no trabajadores, administrado por la Igle- 
sia Catolica, con una contrapartida adicional de 1% de las empresas) 
Talleres Barriales, etc. 6.50 1%. 
6. Revision Ley Impuesto sobre la Renta 4%-14%lf2 

Al terminar el Dr. Castillo, los comentarlos no se hicieron esperar y fue 
el senor Virgilio Ortega, representante de la Asociacion de Empresas de 
Haina, quien objeto la inclusion del porciento de ACEBIEN, indicando que 
todavia no podia usarse ACEBIEN como arma de negociacion, pues eso 
estaba muy en sus inicios y los sindicalistas no aceptarian tal propuesta. 
El 29 de agosto la Junta Directiva del Consejo se reunio para conocer y de- 
cidir sobre el Anteproyecto de Modificacion de la Ley No. 1896 del Seguro 
Social, preparado por una Comision Tecnica del CNHE. Discutido el asunto 
se tomo la siguiente resolucion: 



Aprobar el Anteproyecto de Ley  que introduce modi.ficaciones a la Ley No. 
1896 del Seguro Social, preparado por una Comision Tecnica del CNHE, auto- 
rizando al Comite Ejecutivo del Consejo a someter el mismo a la consideracion 
de la Secretaria Permanente del Dialogo Tripartito que coordina la Iglesia 
catolica, pero indicandosele que en  lo adelante el referido Anteproyecto po- 
dria ser enriquecido con las opiniones que puedan remitirle otras Asociaciones 
Afiliadas al CNHE".113 
~ 1 1 2  de septiembre la Junta Directiva se reunio para conocer la posicion del 
sector laboral y tomar una decision en relacion al reajuste salarial. El Dr. Luis 
~ugus to  Ginebra Hernandez, Presidente del CNHE, y los demas represen- 
tantes del sector empresarial accedieron, a solicitud de la Iglesia Catolica, a 
traer de nuevo al seno del Pleno Empresarial la posicion del sector laboral 
en torno al Reajuste Salarial a fin de que este revisara o ratificara la posicion 
adoptada en el Pleno de fecha 22 de agosto de 1989. Inmediatamente paso la 
palabra a los asistentes los cuales externaron sus diferentes puntos de vista. 
Una vez escuchadas las diferentes opiniones, se sometio a votacion el plan- 
teamiento del Sector Empresarial a fin de que el mismo fuese modificado ra- 
tificado, adoptandose por unanimidad de los asistentes la siguiente decision: 
RESOLUCI~N NO. 12/89:Rati.ficar, como al efecto rat$ca, la posicion del sec- 
tor empresarial recogida en  anexo, por entender elpleno empresarial que es la 
que mas se adapta a la situacion economica que vive el pais y es la que menos 
perjuicio le ocasiona a la sociedad dominicana".ll4 
El documento preparado por el Consejo Nacional de Hombres de Empresa 
es el que figura mas arriba y que fuera conocido era la sesion de la Junta 
Directiva del 8 de agosto de 1989. 
Un ano mas tarde seguia planteandose el problema del aumento salarial. 
Asi, el 20 de agosto de 1990 el Presidente del Consejo Nacional de Hombres 
de Empresa, Dr. Luis Augusto Ginebra Hernandez, introdujo el tema en la 
reunion de la Junta Directiva expresando lo siguiente: 
En el dia de hoy tenemos u n  problema m u y  espinoso, se trata del tema "SSAA- 
NO.  H a y  una corriente en  el pueblo basada en que los que estan creando lospro- 
blemas, especialmente el salarial, son los empresarios. El Comite de Salarios tie- 
ne autoridad para aumentar el por ciento del salario minimo, de ahi  en  adelante 
10s aumentos deben hacerse de acuerdo a las posibilidades del patron, por tanto 

'13 Archivos del CONEP. Acta No. JD-560-89 del 22 de agosto de 1989. 

'14 Archivos del CONEP. Acta No. JD-07-89 del 12 de septiembre de 1989. 
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el momento es preciso para que lleguemos a un  convenio antes de salir de esta 
sala. Para iniciar las discusiones el Dr. Ginebra propone un  40% de aumento al 
salario minimo dejando al criterio del patrono los sueldos por arriba de este.115 
El Director Ejecutivo del Consejo, Dr. Francisco Jose Castillo, solicito la 
palabra para pedirle al Dr. Pablo Nadal, Asesor Laboral de este Consejo y 
quien habia estado presente en las reuniones sobre el tema que se habian 
celebrado en el Comite Nacional de Salarios, que hiciera un breve resumen 
del caso. El Dr. Nadal informo a los presentes que en la ultima reunion ce- 
lebrada en el Comite Nacional de Salarios estaban representadas las nueve 
Centrales Sindicales y su propuesta se basaba en lo siguiente: 
Un 150% para todos los empleados del sector privado. Lo que fue rechazado 
de pleno, ya que es algo que no puede cumplirse. En cambio le presentarnos 
nuestra propuesta la cual fue escuchada por ellos y nos dijeron que podria ser 
discutida. La propuesta fue la siguiente: 
Empresas de capital menor a los $300,000.00 30%. 
Empresas de capital mayor a los $300,000.00 40%. 
Zonas Francas 60%. 
Trabajadores agricolas 40%. 
Los representantes de las Centrales hicieron hincapie en el hecho de que no se 
habia cumplido con los pactos anteriores, Dialogo Bipartito y tampoco habia 
funcionado ACEBLEN.116 
Terminada la exposicion del Dr. Nadal, los presentes expresaron sus opi- 
niones. Veamos las mas relevantes. 
Fernando Rodriguez, Presidente de la Asociacion Dominicana de Importado- 
res, Inc., se expreso en estos terminos: Despues de estudiar los costos estruc- 
turales de mis empresaspuedo asegurarles que la mano de obra tiene una impor- 
tancia vital en la produccion y es necesario mantener la armonia y tranquilidad 
dentro de la empresa para u n  mayor rendimiento, por lo que estaria de acuerdo 
en realizar u n  aumento sustancial para sus trabajadores.117 
Marcial Najri C., Representando a ADOEXPO, comento que no valia la 
pena hacer aumentos si no se llegaba a un acuerdo con el Gobierno para 
que reformase la Ley de Impuesto Sobre la Renta, pues de lo contrario esta 
lo absorberia. 

115 Archivos del CONEP. Acta No. JD-06-90 del 20 de agosto de 1990. 

116 Ibidern. 

117 Ibidem. 
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L~ ~ ~ ~ c i a c i o n  de Ferreteros de Santiago en la persona de su Presidente el 
Prisciliano Nunez, asi como APROTEX, representada por su Presi- 

dente el Lic. Luis Yanguela, comentaron que aumentar los salarios sin una 
compensatoria los dejaria en muy mala situacion y tendrian que 

a la calle a muchos padres de familia. Recomendaban no aumentar 
hasta tanto esas medidas no fuesen puestas en practica o aprobadas por el 
Gobierno Central. 
La representacion de la Asociacion de Empresas Industriales de Herrera 
estuvo a cargo de su Presidente el Dr. Antonio Isa Conde, quien sostuvo la 
tesis de que la solucion SALARIO debia salir ese dia, pues no se le podia 
seguir dando largas al asunto y despues seguir la lucha por las medidas 
compensatorias desde fuera. 
Finalmente, el Dr. Andres Dauhajre hijo solicito la palabra para dirigirse a 
10s presentes diciendoles: 
Estabamos en medio de una crisis politico-economica de grandes magnitudes 
por tanto habia que buscar una solucion, tambien recordo que representa- 
bamos al ernpresariado y que en estos momentos reflejabamos una division 
a todas luces que nos estaba haciendo mucho dano, razon por la que pide 
un respaldo publico para el Dr. Luis Augusto Ginebra Hernandez, por haber 
firmado con responsabilidad el Pacto de Solidaridad Economica, asi como su 
cumplimiento y la busqueda de solucion al problema SALARIO, mocion que 
fue acogida por todos los presentes. 
El Dr. Dauhajre prosiguio diciendo que habia que ver el aspecto humano de 
esta crisis. En el ano 1989 la cifra de inflacion era de u n  45%, h o y  la tenemos 
en u n  55%, lo que hace insostenible para nuestros trabajadores su manuten- 
cion. Hemos elaborado una propuesta que presentaremos a ustedes a fin de 
salir de esta plenaria con algo ya elaborado y es la siguiente: 
1. Los empleados y trabajadores de empresas con instalaciones y/o existencias 

que igualen o excedan RD$ZOO,000.00 SALARIO MENSUAL RD$1,050.00. 
2. Empresas de Zonas Francas o dedicadas a la exportacion por medio de la 

Ley No. 69 SALARIO MENSUAL RD$925.00. 
3. Los empleados y trabajadores de la industria azucarera que no realicen 

labores de campo SALARIO MENSUAL RD$850.00. 
4. Los empleados y trabajadores de empresas con instalaciones y/o existen- 

cias que igualen o excedan RD$100,000.00 pero menos de RD$200,000.00 * 
SALARIO MENSUAL RD$750. OO. 



5. Los empleados y trabajadores de empresas cuyas instalaciones y/o exislen- 
cias no alcancen RD$100,000.00 e instalaciones sinfines de lucro SALARIO 
MENSUAL RD$675. OO. 

6. Los trabajadores de campo utilizados en cualquier actividad agropecuaria 
por jornadas de ocho horas diarias SALARIO POR RD$22.50. 

Conjuntamente con esta propuesta debemos solicitar con urgencia al Presiden- 
te de la Republica la exencion del Impuesto sobre la Renta a los sueldos de los 
trabajadores y empleados del sector privado a fin de que cubra el aumento en 
los salarios minimos antes senalados.118 
Hubo consenso en la mesa plenaria ante la propuesta presentada, agre- 
gando que fuera publicada y puesta en vigencia a partir de la fecha, ya que 
de esa forma se buscaba un poco de tranquilidad a la familia trabajadora 
dominicana.119 

Problematica 
economica nacional 
Una de las preocupaciones permanentes del Consejo Nacional de Hombres 
de Empresa era dar seguimiento continuo a la problematica economica na- 
cional. En 1988, como afirma Eduardo Tejera: 
El pais y los empresarios estaban desconcertados y el Equipo Economico del Go- 
bierno ya habia perdido toda credibilidad. Como una de las principales causas 
de este desastre, estaba la desenfrenada expansion monetaria inorganica, que 
habia aumentado en 100.2% y el medio circulante den 46% para el ano. 
Para tratar de captar mas ingresos fiscales el Gobierno introdujo una Comision 
Cambiaria a las importaciones del ZO%, es decir u n  impuesto ad valoren sobre 
las importaciones, en adicion a arancel y los demas impuestos. Pero la situacion 
seguiria empeorando debido a que la politica economica, monetaria yfiscal no 
cambiaba.120 
El ano de 1989, sigue diciendo Tejera, fue todavia mas dramatico y dificil. 
Lo peor, escribe el autor, es que Balaguer y su Equipo Economico no enten- 
dian, quizas o no les interesaba, cambiar el rumbo de la politica economica, 
que ya habia provocado mucho dano al pais. Los conflictos con los empresa- 
rios seguian y se agrandaban. Las persecuciones a los importadores y a los 

'18 Ibidem. 

l9 Ibidern. 
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industriales no se detenian, a f i n  de forzarlos a entregar los dolares a una tasa 

de artificial impuesta por el Banco Central. Un elemento todavia mas 
grave es que la brecha entre la tasa de cambio oficial y la del mercado negro 
era de mas de 40%, era casi una expropiacion de la moneda. se 
produjo una alta fuga de capitales. Asipues,  las tensiones de la economia eran 
cada vez mas fuertes e insostenibles.121 
En ese contexto, el 7 de marzo de 1989 el Comite Ejecutivo del Consejo invito 
a las autoridades del Banco Central para escuchar sus planteamientos en tor- 
no a la situacion nacional. El Dr. Luis Augusto Ginebra Hernandez, Presiden- 
te del CNHE, despues de dar la bienvenida a todos los presentes, solicito a los 
asistentes que escuchasen a los funcionarios del Banco Central: Dr. Roberto 
~aladin, Gobernador, y a los Licenciados Maritza Amalia Guerrero, Directora 
del Departamento de Estudios Economicos, y Jose Jimenez, Director del De- 
partamento de Cambio Extranjero. El Dr. Roberto Saladin hizo su exposicion: 
El Senor Gobernador hizo u n  recuento pormenorizado a los presentes de los 
resultados que se han venido obteniendo con el actual Sistema de Reintegro de 
Divisas que rige las transacciones comerciales del pais con el extranjero, desde 
el 1 de agosto de 1988. 
El Dr. Saladin ofrecio una  amplia informacion estadistica a los asistentes, 
tanto en lo que se refiere a los ingresos y egresos promedios de divisas por mes 
durante el ano 1988 y en  lo que va del ano que discurre, indicando que como 
resultado de las medidas adoptadas por la Junta Monetaria, la captacion de 
divisas ha ido aumentando lo que le ha permitido al Banco Central cumplir 
con sus compromisos. Tambien destaco que han  mejorado los ingresos de divi- 
sas provenientes de otras fuentes. 
Sin embargo, el Senor Gobernador externo s u  preocupacion en  lo que con- 
cierne al mercado residual o denominado negro, en el cual se h a n  efectuado 
transacciones de hasta 25 puntos por encima de la tasa oficial. 
Senalo el Dr. Saladin que le inquieta el comportamiento que h a  venido te- 
niendo la compra por parte de los Bancos Comerciales y que por ello solicita 
al empresariado u n  apoyo institucional, de manera publica, al Sistema de 
Reintegro deDivisas, ya que el mismo ha logrado la estabilidad cambiaria y 
ha puesto orden en dicho mercado. 
El Dr. Saladin indico, por otra parte, que con la incorporacion de mayores di- 
visas provenientes del turismo, de las tarjetas de creditos y de las remesas de 

12' Cf. Tejera, op. cit., pp. 294-295. 
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dominicanos ausentes, el Banco Central estara en capacidad de captar cerca de 
2,200 millones de dolares, lo que le permitira cumplir con un  nivel razonable de 
importaciones y honrar unos 371 millones de dolares de compromisos externos, 
aun en la eventualidad de que no se contraten nuevos recursos externos e inde- 
pendientemente del nivel del gasto publico. 
No obstante, el Dr. Saladin destaco que le inquieta profundamente las senales 
que esta enviando la tasa del mercado residual, por lo que aspira a contar con 
el apoyo aludido.lzz 
Una vez escuchadas las diferentes opiniones y preguntas de los asistentes, 
el Dr. Luis Augusto Ginebra Hernandez, Presidente del CNHE, informo al 
Senor Gobernador que respaldarian el Sistema, lo cual fue corroborado y 
apoyado por todos los miembros presentes del Comite Ejecutivo, ya que 
se estimaba que el Sistema de Reintegro de Divisas era el mecanismo mas 
apropiado a las circunstancias economicas del pais en esa coyuntura. Ade- 
mas de que permitiria a los diferentes sectores de la vida nacional desen- 
volverse con fluidez y en orden.123 
La situacion economica seguia con serias dificultades. A esta situacion se 
sumaba el descontento social que desembocaban en protestas cotidianas en 
los barrios populares de la Capital y las principales ciudades del pais. Asi, 
preocupados por el dificil momento que vivia el pais, el 1 de noviembre de 
1989, ante el Pleno Empresarial, fueron conocidos los diferentes asuntos de 
corte economico que afectaban al Empresariado Nacional: 
Todos conocemos, dijo el Dr. Ginebra, el momento de crisis que vive la nacion y 
creo que es hora de que el empresariado se haga sentir, tenemos u n  sinnumero 
de males que gravitan en el quehacer nacional y nos sentimos impotentes para 
solucionarlos. Preocupado por todo esto me he dirigido nuevamente al SenorPresi- 
dente de la Republica para concertar una cita y asipoder conversar ampliamente, 
la que espero se produzca a mas tardar manana jueves en horas de la noche. 
He invitado a esta reunion a los distinguidos economistas Lic. Eduardo Gar- 
cia Michel y Lic. Carlos Despradel, de la firma ECOCARIBE, S.A., con el fin 
de que escuchen sus comentarios e inquietudes y luego elaborar con su ayuda 
profesional, u n  documento que lleve una vez mas el sentir del empresariado y 
pueda ser entregado por m i  en dicha reunion.124 

lZ2  Archivos del CONEP. Acta No.CE-09-89 del 7 de marzo de 1989. 

lZ3 Ibidern. 

124 Archivos del CONEP. Acta No. JD-08-89 del 1 de noviembre de 1989. 
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El prMero en hacer sus comentarios fue el Dr. Antonio Isa Conde por la 
Asociacion de Empresas Industriales de Herrera, indicando que la respon- 
sabilidad de lo que estaba sucediendo recaia en la politica economica del 
~ ~ b i e r n 0  y ya se sabia que no habia forma de cambiarla, aunque no perdia 
las esperanzas. Sugeria que se le solicitara al Senor Presidente variar la 
politica economica y fiscal, que disminuyera las obras de infraestructura y 
que se continuara el Dialogo Tripartito. 
La opinion del Senor Michael Contreras, representante de ASIEX, fue con- 
tundente. Decia que el Presidente de la Republica ya habia dado su res- 
puesta al empresariado. No obstante, sugeria que se le hiciera saber en el 
documento el marco de ilegalidad al que se estaba llevando al empresariado 
y que si se aceptaban las tasas de interes que sugerian los organismos in- 
ternacionales, tales como el BID y la CEPAL, serian muchas las financieras 
que se iran a la quiebra. 
La representacion de ADOZONA en la persona del Ing. Xlanuel E, Tava- 
res expuso que todo el empresariado sabia lo que habia que hacer, pero el 
problema era como hacerlo. Opinaba que un dialogo permanente seria una 
forma posible de solucion a los problemas, asi como tambien proseguir 
el Dialogo Tripartito con la iglesia como moderadora. Tambien considero 
oportuno comentar que el CNHE necesitaba fondos para seguir adelante 
sus trabajos, se debia fortalecer con una mayor unidad y una mayor repre- 
sentacion a nivel nacional, pues con esto si podriamos hacer lo que habia 
que hacer. 
En nombre de AFIPA hablo el senor Hugo Orizondo Diaz y por ARAPF la 
senora Mariana Gomez Franco. Ambos senalaron que en los proximos dias 
se produciria un desabastecimiento de productos basicos en el mercado 
nacional, por la falta de pago de las cartas de credito a traves del Banco 
Central. 
E1 Lic. Leonel Gutierrez Polanco solicito la palabra para sugerir que se 
hiciera constar en el documento la peticion de destitucion del Gobernador 
del Banco Central por lo poco acertado que habia sido en la conduccion de 
este organismo. 
Los representantes de ECOCARIBE, despues de escuchar los diferentes cri- 
terios emitidos por los asistentes comentaron que existia un problema de 
fondo y que el Consejo Nacional de Hombres de Empresa se lo habia plan- 
teado al Senor Presidente en diversas ocasiones. A su juicio: 
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No era facil solicitar una tasa de cambio real yfi ja sin saber que pasaria con el 
petroleo; la congelacion de los precios, sin sacrificar al sector privado; pedirle 
que acorte el gasto publico y que resuelva lo de los alquileres, sin pensar en el 
sacrificio politico que estas medidas le conllevaria, no obstante trataremos de 
hacer lo que se nos pide.125 
Finalmente, el Dr. Donald Reid Cabral, Miembro de la Comision Consultiva 
del Consejo, propuso que se le diera tiempo a los senores de ECOCARIBE 
para que trabajaran sin presion y que si alguien de la sala deseaba inte- 
grarse en el trabajo lo hiciera. Solicitaba ademas que se retiraran hasta las 
5 p.m. de este dia para reunirse nuevamente en esa misma sala y darle los 
toques finales al documento. Fue aprobada la mocion, adhiriendose a la Co- 
mision los senores Ing. Manuel Enrique Tavares, Ing. Luis Molina Achecar 
y el Dr. Francisco Jose Castillo. 
La reunion del Pleno Empresarial se reanudo a las 5 p.m. Luego de ha- 
cer algunas consideraciones, el Dr. Luis Augusto Ginebra, Presidente del 
Consejo Nacional de Hombres de Empresa, presento a los asistentes un 
Proyecto de comunicacion la cual se dirigiria al Senor Presidente y la que 
se entregaria personalmente. Una vez escuchadas las diferentes opiniones 
se resolvio: Aprobar el Proyecto de Comunicacion que a nombre del empre- 
sariado dirigira el Presidente del CNHE al Presidente de la Republica y la cual 
le seria entregada personalmente.126 
La reunion con el Presidente de la Republica se efectuo al dia siguiente. 
En tal sentido, el 7 de noviembre el Presidente del Consejo, Dr. Ginebra 
Hernandez, paso de inmediato a hacer un recuento de su entrevista con el 
Senor Presidente de la Republica la noche del jueves 2 de noviembre. Dijo 
entre otras cosas, que habia sido una reunion muy cordial y que cada uno 
expuso sus puntos de vista sin rodeos. 
Le explique, dijo el Dr. Ginebra, la inquietud e incertidumbre que abriga al 
sector empresarial, expresadas por ustedes en la pasada reunion de la Junta 
Directiva el miercoles lero. de noviembre de este ano; y enumerandole algunos 
puntos de la manera siguiente: 
1. Las remesas de los dominicanos residentes en Estados Unidos esta cerca de 

los 800 millones de dolares y estas no llegan al pais. Dijo que desconocia 
que Juera ese valor, pero que eso podria regularizarse. 

125 Ibidern. 

lZ6 Ibidern. 
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2. Sobre la tasa de cambio me dijo que no podia complacernos, al igual que 
con su politica de construccion, alegando que para esto ult imo no usaba 
inorgUnicO~. 

3. Sobre la Resolucion del Banco Central le exprese que los empresarios se 
que estaban en la ilegalidad, cosa muyperjudicial y que habia que 

buscar la forma de tranquilizarlos. 
4. Le hable ademas de los agroquimicos y los medicamentos, m e  respondio 

diciendo que habia dado ese mismo dia unos 15 millones para esos jnes  lo 
que mejoraria grandemente el pago de las cartas de credito. 

5. Por otra parte, le expuse lo de la Ley de Impuesto Sobre la Renta y el Decre- 
to #312 con los que se castigaba severamente a nuestro sector. Se extrano de 
que no estuviera resuelto a la fecha y m e  prometio que volveria a reunirse 
con la comision para dejar listo esto ultimo. 

6. Tambien le dije que los exportadores no iban a entregar sus divisas. 
Finalmente, el Primer Mandatario me pidio que formasemos una  Comision 
Mixta Sector Publico-Sector Privado, que trabaje unida para tratar de solucio- 
nar al mas breve plazo, parte de los males que nos aquejan. 
El Sector Publico estaria integrado de la siguiente manera: Sr. Rafael Bello A n -  
dino, Lic. Roberto Martinez, Lic. Jose Manuel Trullols, Lic. Juan Jose Arteaga, e 
Ing. Guillermo Caram. 
Ahora, dijo el Dr. Ginebra, es al Sector Privado a quien le corresponde nom- 
brar los miembros de esa Comision, pues considero que es la ult ima alternati- 
va que nos queda.lz7 
Despues de la exposicion, el Dr. Ginebra solicito a los presentes sus opiniones. 
El Ing. Pedro Rivera, Presidente de la Asociacion de Embutidos y Procesados 
de Carne, Inc., estuvo de acuerdo con la creacion de la Comision, aunque a su 
juicio los tecnicos del Gobierno no sabian lo que tenian entre manos yprueba de 
ello era la reunion que sostuvieron el dia anterior en la Asociacion de Industrias 
con los Secretarios Tecnico, Industria y Comercio, y tecnicos de esas dependen- 
cias del Estado. Opino que en la seleccion de la Comision por parte del Sector 
Privado debian escogerse verdaderos "Caballos".128 
El Dr. Antonio Isa Conde, representando la Asociacion de Empresas In- 
dustriales de Herrera, manifesto su preocupacion, pues consideraba que 
el factor tiempo estaba en contra. Afirmaba que si se dejaba que el tiempo 

127 Arcliivos del CONEP. Acta No. JD-09-89 del 7 de noviembre de  1989 

12' Ibidem. 
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avanzara la prima se subiria a un nivel que no se iba poder soportar. En 
Herrera habia muchas empresas que estaban cerrando y nosotros con los 
brazos cruzados sin poder hacer nada; lepedimos al Banco Central que hiciera 
los ajustes y no dio ninguna respuesta. Esta situacion hay que manejarla con 
sentido politico y nosotros no somos politicos, por eso soy de opinion que el do- 
cumentopresentado al Senor Presidente por el Dr. Ginebra, debe serpublicado 
para con ello hacerle mas presion, ademas de que si no estoy equivocado esto 
fue u n  mandato de la sala en la pasada reunion.lz9 
De inmediato el Ing. Hugh Brache, Presidente de la Asociacion de Industria- 
les de la Harina y pasado Presidente del Consejo, solicito la palabra para 
expresar que todo el pueblo dominicano sabia lo que estaba pasando, el 
porque de la falta de agua, de luz, transporte, inflacion, etc. etc., y no tenia 
temor de que pudieran echarle la culpa al empresariado. Compartia el crite- 
rio de los directivos de Herrera cuando hablaban de que habia que hacer 
presion al Gobierno, pero nunca enfrentandole y mucho menos por la via del 
Presidente del CNHE. Su experiencia le decia que si eran ignorantes con los 
que debiamos reunimos a negociar, entonces eduquemosles y tratemos de so- 
brevivir. Presionemos desde fuera y trabajemos desde adentro de la Comision 
con la rapidez necesaria.130 
Escuchados todos los comentarios de los presentes, el Dr. Ginebra Hernan- 
dez sometio los nombres de los integrantes de la mencionada Comision, lo 
que fue aceptado por el Pleno, tomandose la siguiente decision: 
RESOLUCION No. 14/89: Designar, como al efecto se designa, a los integran- 
tes de la Comision que representara al sector empresarial en las reuniones 
conjuntas que se celebran en la busqueda de soluciones plausibles a los males 
que nos aquejan, los cuales seran los siguientes: Dr. Luis Augusto Ginebra 
Hernandez, Ing. George Arzeno Brugal, Ing. Luis Molina Achecar, Dr. Andres 
Dauhajre, Dr. Camilo Lluberes, Ing. Manuel E. Tavares, y como asesores los 
Licenciados Carlos Despradel y Eduardo Garcia Michel, y Dr. Francisco Jose 
Castillo. 131 

El 21 de noviembre, el Dr. Luis Augusto Ginebra Hernandez, Presidente del 
CNHE, rindio un informe a los miembros del Comite Ejecutivo sobre las 
actividades desarrolladas por la Comision Mixta del Sector Publico y Sector 

129 Ibidem. 

130 Ibidem. 

131 Ibidem. 
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privado que buscaba soluciones a la situacion cambiaria. Informaba que en 
la ultima reunion celebrada en el Banco Central se hizo enfasis a los proble- 
mas que estaba confrontando el sector empresarial en las Aduanas del pais 
y parece der que en algo sirvieron los planteamientos, ya que el dia 20, se 
han visto instrucciones del Presidente de la Republica, al Director General 
de Aduanas, para que se agilizara el desaduanamiento de las mercaderias. 
~1 Director Ejecutivo senalo que hasta el momento se podia decir que habia 
consenso en lo atinente a las medidas antiinflacionarias; que la divergen- 
cia surgia en la variacion de la tasa de cambio, aunque todos los calculos 
hechos revelaban que una modificacion favoreceria en terminos fiscales al 
Gobierno. No obstante, se ordeno un nuevo trabajo al Departamento de Es- 
bdios Economicos del Banco Central para determinar el impacto indirecto 
de la variacion de la tasa de cambio, lo cual ya esta concluido.13z 
siguiendo la misma tonica, el 5 de diciembre en la sesion de la Junta Di- 
rectiva, convocada por analizar la situacion economica nacional, el Ing. 
Heriberto de Castro, Vicepresidente en Funciones del Consejo Nacional 
de Hombres de Empresa, Inc., felicito a la Comision creada por el Poder 
Ejecutivo para el estudio del Decreto No. 460, dictado por el Primer Man- 
datario. Asimismo, hizo una pormenorizada explicacion del desarrollo de 
las actividades realizadas hasta ese momento por la Comision Mixta Sector 
Publico-Sector Privado, instituida para la busqueda de soluciones a los pro- 
blemas que aquejaban. 
Informaba el Ing. de Castro que se habian efectuado alrededor de cinco reu- 
niones las cuales se desarrollaron en un ambiente cordial, pero sin ambages. 
Los representantes del Sector Publico se habian mostrado receptivos, pero 
habian pedido tiempo, aunque ya se habia podido ver que algunos de los 
puntos senalados, especificamente ADUANAS, el Senor Presidente autorizo 
retirar las mercancias en deposito sin haberse agotado los tramites reglamen- 
tarios hasta el 5 de diciembre a fin de descongestionar y evitar robos en las 
aduanas del pais. 
Tambien senalo don Heriberto que la representacion del Sector Privado en 
la referida Comision habia preparado el "Documento de Consenso", el cual 
constaba de unas cuatro paginas y trataba basicamente: estabilidad tasa de 
cambio; reduccion de la inflacion; fluidez y flexibilidad al sistema cambiarlo 
y por ultimo, mejorar el ingreso de recursos externos. Fue leido, a solicitud 

13' Archivos del CONEP. Acta No. CE-36-89 del 21 de noviembre de 1989. 
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del Ing. de Castro, por el Director Ejecutivo a todos los presentes, comen- 
tando el Ing. de Castro que el documento en si habia tenido aceptacion en 
un 90%, pues habian sido pocos los puntos objetados. 
El Lic. Michael Contreras, representante de la Asociacion de Inversion Ex- 
tranjera, comentaba que las declaraciones del Ing. Guillermo Caram, Go- 
bernador del Banco Central, diferian en gran medida del trabajo realizado 
por la Comision y proponia que se fijase una fecha limite que podria ser 
el 15-16 de diciembre para cumplir con lo solicitado, o de lo contrario los 
representantes del Sector Privado que negociaban en la Comision Mixta 
debian retirarse. 
Otro comentario que no se hizo esperar fue el del senor Fernando Rodri- 
guez, Presidente de la Asociacion Nacional de Importadores, quien solicito 
la publicacion de los puntos ya aprobados en las negociaciones, siendo la 
respuesta del Ing. de Castro que esto no lo consideraba prudente, ya que el 
Dr. Luis Augusto Ginebra no se encontraba en el pais, aunque no obstante 
lo consultaria. 
El Dr. Antonio Isa Conde, Presidente de la Asociacion Empresas Industria- 
les de Herrera, pidio la palabra para solicitar de los miembros de la Comi- 
sion del Sector Privado presentes en la sala que por favor le informasen al 
Pleno su sentir acerca de las reuniones y sobre todo de esta ultima, de parte 
del sector publico. 
Todos los miembros presentes estuvieron de acuerdo en que el factor "CAL- 
MA" era lo que imperaba en el animo del Sector Publico y pidieron a don 
Andres Dauhajre que explicara sucintamente su experiencia. Al responder, 
indicaba que al Sector Publico le interesaba darle largas al asunto debido a 
que esperaban llegar a acuerdos internacionales a mediados de enerol90, 
que influiria en la solucion de los problemas. Se presentaron diferentes pro- 
puestas llegandose por consenso a que el Dr. Andres Dauhajre planteara la 
estrategia final, concluyendose en la siguiente decision: 
Aprobar, como al efecto se aprueba en todas sus partes, el "Documento de Con- 
senso" presentado en las negociaciones realizadas en el seno de la Comision 
Mixta, asi como tambien declararse en sesion permanente ante el peligro de co- 
lapso de la economia que pudiese presentarse por falta de materia prima y otros 
requerimientos de la economia nacional, y dar un plazo hasta finales de enero 
de 1990 a la Comision para terminar las negociaciones.133 

133 Archivos del CONEP. Acta No. JD-569-89 del 5 de diciembre de 1989. 
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Finalmente, la sala designo una Comision de redaccion integrada por el 
Dr. ~~~e Francisco Castillo, Manuel E. Tavares, Lic. Jose Manuel Paliza, Dr. 
Antonio Isa Conde, Lic. Eduardo Garcia Michel, Dr. Andres Dauhajre, Lic. 
Luis Molina Achecar y Lic. Miguel Guerrero, para que redactasen una Nota 
de Prensa, la cual se enviaria a los diarios del pais indicando la posicion del 
empresariado. 13* 

un nuevo periodo del presidente Balaguer 
y el empresariado 
En mayo de 1990 hubo elecciones generales donde los principales candi- 
datos eran el Dr. Joaquin Balaguer, por el Partido Reformista, y el profesor 
Juan Bosch, por el Partido de la Liberacion Dominicana. Como era usual en 
el dicho evento no estuvo exento de crisis. En ese sentido, el Consejo 
Nacional de Hombres de Empresa se reunio el 21 de mayo a fin de delinear 
su posicion frente a la situacion politica nacional. 
La reunion se dio inicio con las palabras del Dr. Luis Augusto Ginebra Her- 
nandez, Presidente del Consejo Nacional de Hombres de Empresa. Expresaba 
que ese momento la unidad empresarial era mas que una necesidad frente a 
los ultimos acontecimientos postelectorales que se habian presentado a la luz 
de unas declaraciones hechas por el Prof. Juan Bosch, donde exhortaba a su 
militancia a desconocer los resultados de los boletines emitidos por la Junta 
Central Electoral e invitaba al pueblo a tirarse a la calle en defensa de lo que 
su Partido (PLD) consideraba verdadero. 
Despues de esta introduccion el Dr. Ginebra informo que en vista de lo 
antes expuesto el Comite Ejecutivo de este Consejo decidio claborar un 
Comunicado de Prensa dando su apoyo a la Junta Central Electoral, unico 
organismo encargado segun las leyes constitucionales de nuestro pais, de 
dar los resultados electorales. De inmediato, solicito al Dr. Francisco Jose 
Castillo, Director Ejecutivo del Consejo que leyera el borrador de Comu- 
nicado y pidio a los presentes hacer sus comentarios para enriquecer el 
mismo, si fuere necesario. 
Despues de la lectura se sucedieron comentarios de presentes, por lo que 
se pidio al Lic. Frank Marino Hernandez,   se sor Especial de este Consejo, 
para que introdujera algunos cambios de forma no de fondo en el Comuni- 
cado. Se paso entonces a la decision: 

134 Ibidem. 
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Aprobar la publicacion en los diarios de circulacion nacional, de u n  Comuni- 
cado de Prensa, donde el empresariado manifieste su apoyo a la Junta Central 
Electoral como unico organismo legal encargado del proceso electoral domi- 
nicano, asi como tambien exigir de la misma la pulcritud en los comicios 
recientemente realizados y el rechazo de cualquier llamado a la violencia que 
pueda poner en peligro la paz y el orden publico".135 
El Comunicado del Comite Ejecutivo del Consejo, con fecha 21 de mayo y 
publicado al dia siguiente, decia lo siguiente: 

COMUNICADO 
El Pleno de las Asociaciones Afiliadas al Consejo Nacional de Hombres de Em- 
presa y otras Organizaciones Empresariales invitadas, reunidas en asamblea 
la tarde del 21 de mayo en curso, desean llevar al animo y conocimiento do 
toda la nacion, que cumple con un  deber civico incuestionable en las actuales 
circunstancias alfijar su posicion en torno a los acontecimientos relacionados 
con las elecciones del pasado 16 de mayo en curso, y por tanto senala: 
PRLMERO: Que la Junta Central Electoral debe cumplir con sus deberes y obli- 
gaciones constitucionales, legales y morales, realizando sin demora las tareas 
basicas de contar con precision los votos emitidos validamente, evaluar y dic- 
taminar acerca de la adjudicacion de los votos observados, asi como examinar 
y resolver todos los casos pertinentes a la nulidad de boletas calijicadas de esa 
manera en la primera instancia de las mesas electorales. 
SEGUNDO: Que la Junta Central Electoral, aun en su calidad de supremo tri- 
bunal electoral, no debe retener informaciones que pertenecen legitimamente 
al pueblo soberano. Por tal razon se debe continuar el conteo y la informacion 
publica, periodica y permanente de los resultados hasta que se llegue a compi- 
lar los votos de la ultima mesa electoral. De otro modo la Junta asumiria como 
suyo u n  proceso que solo pertenece al pueblo elector y no solo a la Junta ni a 
los partidos, ni a los observadores que gentilmente han aportado su prestigio 
y experiencia para contribuir a este magno evento nacional. 
TERCERO: Que para garantizar la limpieza de los comicios la Junta Central 
Electoral debe actuar con la mayor diligencia en la revision de todas las actas 
electorales, tarea que deben realizar los funcionarios competentes de la Junta, 
con los delegados politicos acreditados, y con la presencia y asesoramiento de 

135 Archivos del CONEP. Acta No. JD-02-90 del 21 de mayo de 1990. 
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los observadores internacionales que han venido como invitados por nuestra 
maxima autoridad electoral. 
CUARTO: Que el proceso de revision debe irse informando y explicando publi- 
camente para que no queden dudas acerca de la existencia y consecuencias de 

errores, asi como para que aflore cualquier vestigio de irregularidad 
supuestamente cometida con las boletas electorales, con las urnas, con las ac- 
tas o con los computos de los resultados. 
Q ~ O :  Que concluido el proceso de conteo y revision la Junta Central Elec- 
toral emita su d ic tamenjna l  y que a ese resultado se obliguen todas las orga- 
nizaciones que acogieron como valido el proceso electoral vigente y aceptado 
por todos los partidos, movimientos y candidatos participantes. 
Finalmente, declaramos responsablemente, que consideramos u n  deber y obli- 
gacion civica el que la ciudadania acepte el d ic tamenjnal  de la Junta Central 
Electoral, y que los partidos, movimientos y personal que se sientan perjudicadas 
o lesionadas por tul dictamen se acojan a los debidos procedimientos de. ley para 
encaminar sus reclamos por la via pacijka y civilizada. En tal sentido se recha- 
za con toda energia y determinacion cualquier llamado a la violencia que pueda 
poner en peligro la paz y el orden publico prevalecientes". 

Fuente: El Caribe, 22 de mayo de 1990. 

Ya para el 16 de junio el Consejo Nacional de Hombres de Empresa, en un 
Comunicado a La Nacion, felicitaba a los ganadores de las elecciones ex- 
presando lo siguiente: 

A LA NACION 
El Consejo Nacional de Hombres de Empresa expresa su mas sincera felicita- 
cion al Presidente y Vicepresidente electos de la Republica, Dr. Joaquin Ba- 
laguer e Ing. Carlos A. Morales Troncoso, asi como a todos los congresistas y 
autoridades municipales electas, y los exhorta a no escatimar esfuerzos para 
acelerar el proceso de normalizacion de las actividades economicas, ya que de 
ellas dependen el bienestar y el futuro de la sociedad dominicana. 
Apelamos al buen juicio y al sentido patriotico de todos los dominicanos, sin 
importar banderias ni prejuicios politicos, ideologicos, o de cualquier natura- 
leza, para que unidos emprendamos la mas  grande y hermosa empresa que 
la Republica ha puesto sobre nuestros hombros: una sociedad m a s  digna, mas 
justa y mas humana. 



A l  quedar cerrado el proceso eleccionario con la proclamacion de los candida- 
tos electos, extendemos nuestra mas sincera felicitacion al pueblo dominicano 
por la ejemplar leccion de civismo ofrecida en  el mismo, con la cual ha reite- 
rado una vez mas su j r m e  e irrevocable decision de seguir viviendo bajo u n  
regimen democratico y de libre empresa. 

Fuente: El Caribe, 16 de junio de 1990. 

El 24 de julio de ese ano, la Junta Directiva fue convocada para sostener 
un intercambio con sus miembros en relacion con la situacion economica 
nacional. En ese sentido, el Ing. Ginebra indicaba a los asistentes que de- 
bido a la situacion electrica era conveniente iniciar gestiones para que las 
exoneraciones de impuestos a las plantas electricas se mantuviese por lo 
menos durante el tiempo que durase la severa crisis que afectaba al sector 
productivo, ya que se imponia la renovacion de las mismas y la sustitucion 
de piezas de repuestos. 
Asimismo, el Dr. Ginebra estimaba como un contrasentido que se le es- 
tuviese reteniendo al sector hotelero y a los exportadores en general un 
5% adicional sobre las divisas generadas, ya que el pensaba que existia un 
acuerdo al respecto con las autoridades correspondientes. 
Por otra parte, el Presidente del CNHE se refirio al seminario celebrado 
el sabado anterior en Casa de Campo, La Romana, en el cual se expuso 
todo un programa relacionado con el proceso de ajuste que precisaba la 
economia dominicana en lo atinente al equilibrio de la balanza de pagos, el 
sistema bancario, la deuda externa, los problemas monetarios y financieros, 
las finanzas publicas, asi como las medidas de ajuste en el marco de una 
estrategia de desarrollo economico. 
En ese mismo orden de ideas, el Dr. Ginebra explicaba a los asistentes sobre 
los diferentes informes presentados al Gobierno para ajustar la economia e 
indicaba que en relacion con las medidas que parece preparaba el Gobier- 
no, no se habia consultado al Consejo: 
N o  se nos ha pedido opinion alguna. Ahora bien, si se toman las medidas y 
estas son coincidentes con las nuestras, lo logico es que las apoyemos, pero de 
lo contrario no tendran nuestro respaldo para lo cual el Dr. Ginebra insistio 
en  la unidad monolitica del empresariado a fin de presentar u n  fiente comun 
y unico.. .l36 

136 Archivos del CONEP. Acta No. JD-04-90 del 24 de julio de 1990. 
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F-Ylalizada la introduccion a la reunion de la Junta Directiva, se dio opor- 
tunidad a los presentes. El Dr. Nicolas Casasnova, en representacion de 
FEDOCA, solicito a la mesa directiva que se le explicase el contenido del 
programa de ajuste que se conocio en La Romana. El Dr. Castillo hizo una 
explicacion sucinta del programa de ajuste expansivo, centrandose por una 

P 
arte en lo relativo a la parte sobre el desarrollo y, por la otra, abordando 

el mismo del programa, el cual se dividio en dos grandes areas: 
externa e interna: 
En 10 atinente a la parte externa esbozo lo relativo a la tasa de cambio y 
las medidas monetarias que debian adoptarse, sobre el flujo de capitales y 
la deuda externa. En el plano interno, se refirio a la inflacion, las finanzas 
publicas, los precios y los salarios, el flujo externo de recursos y las medidas 
compensatorias en el plano social que son imprescindibles de adoptar para 
que el programa de ajuste expansivo afecte, en menor medida, a las clases 
menos favorecidas.'3' 
Una vez concluidas las explicaciones del Dr. Castillo, el Dr. Casasnova in- 
sistio en que debia hacerse hincapie en la conversion de deuda en inversio- 
nes, en una tasa de interes razonable, que el recargo cambiario sea reducido 
y en que el Impuesto Sobre la Renta fuese recaudado sobre una base mas 
amplia. 
En otro orden de ideas, el senor Juan Luis Espinal, Presidente de la Aso- 
ciacion de Ferreteros del Distrito Nacional, se refirio al grave problema 
que confrontaba el mercadeo de cemento gris y solicito la intervencion 
del CNHE para conjurar tal situacion. Asimismo, informaba que el martes 
siguiente los ferreteros estaban inclinados a realizar un desfile a las 11:OO 
a.m. por el Palacio Nacional para protestar por la situacion e incluso expo- 
nerse a que fuesen apresados, ya que han tocado todas las puertas oficiales 
y esa era la hora que no se habia resuelto la situacion. Insistio, asimismo, 
que se tratase de ver como algunos ferreteros recobraban sus recursos que 
estaban bloqueados en el intervenido Banco Dominico-Hispano. 
El h g .  Pedro A. Rivera intervino para destacar los problemas de materia 
prima que confrontaba el sector de productos carnicos, asi como la situa- 
cion que padecian sus integrantes en lo relativo a las cartas de credito y 
creditos de suplidores en el Banco Central. Tambien destacaba la necesidad 
de que la tasa de interes se redujera y senalaba que no entendia como era 
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posible que ese sector no pudiese exportar sus pieles excedentes y tuvieran 
que venderlas a las tenerias. 
El Lic. Roberto Sanchez, Presidente de ASIEX, intervino para senalar que 
aunque saludaba la mencion que de ese sector hiciese el programa que se 
conocio en La Romana, era imprescindible para que la inversion extranjera 
afluyera en la cuantia que se requeria. Se precisaba, tambien, de reglas de 
juego claras, que existiese una apertura real y efectiva hacia los mercados 
internacionales y que era imperativo que se produjera una reforma a la Ley 
de Inversion Extranjera, para que esta se actualizara, se modernizara y se 
adecuara a los nuevos tiempos. 

La IV Convencion Nacional 
de Hombres de Empresa 
El empresariado dominicano se encontraba en una situacion mas que difi- 
cil, muy dificil: conflictos con el gobierno de Joaquin Ualaguer fruto de su 
politica economica; enfrentamientos cordiales, pero enfrentamientos, con 
los sindicalistas que permanentemente demandaban aumentos salariales; 
imagen negativa frente algunos sectores sociales que lo acusaban de defen- 
der unicamente sus intereses. Era imperativo sentarse, repensar y sopesar 
sus acciones. 
El ano 1990 comenzo con los aprestos para la celebracion de la IV Conven- 
cion de los Hombres de Empresa. Las tres anteriores Convenciones, eventos 
de suma trascendencia pues en ellos el Consejo planteaba los principios flo- 
soficos y economicos que le daban razon de ser, fueron celebradas en los anos 
1963, 1964 y 1969 como se ha visto en los capilulos anteriores de esta obra. 
El 6 de febrero de 1990 se informaba de los preparativos de la IV Conven- 
cion, ya que se habia celebrado un Encuentro Regional en Santiago y se 
proyectaba celebrar los correspondientes a las regiones Este y Sur del pais. 
En el Encuentro del Norte, realizado en el Anfiteatro de la PUCMM, se to- 
caron muchos y diversos temas, entre ellos: la creacion del Banco Cibao, de 
la situacion electoral, de la tasa de cambio, del Seguro Social, del ITBI, de la 
Ley 299, de los problemas financieros, de los ingresos del CNHE y culmino 
con un discurso del Presidente del CNHE Dr. Luis Augusto Ginebra Her- 
nandez, quien finalizaba sus palabras haciendo un elocuente llamado a la 
unidad y a la solidaridad empresarial.138 

138 Archivos del CONEP. Acta No. JD-574-90 del 6 de febrero de 1990. 
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el 15 de febrero de ese ano, el Consejo Nacional de Hombres de Empre- 
un Comunicado donde alertaba del grave problema inflacionario 

que existia en el pais. El Comunicado decia asi: 

A TODO EL PAIS 
Ante la proximidad de la Gran Convencion Nacional de Hombres de Empresa, 
que habra de celebrarse en esta capital el 28 de marzo venidero, el Consejo 
~ ~ ~ i o n a l  de Hombres de Empresa desea dejar constancia de sus esfuerzos di- 
@dos a buscarle una solucion inmediata a los grandes problemas nacionales 
en sus encuentros con el sector publico. 
~ s t o s  esfuerzos, que se detallan a continuacion, son una muestra inequivoca 
de la permanente preocupacion del sector privado organizado del pais por 
mejorar las condiciones de vida de los dominicanos. 
La Junta Directiva del CNHE, reunida en la sesion ordinaria, consternada 
ante el agravamiento de la situacion economica, inquieta por las dijcultades 
crecientes que encuentran sus miembros para realizar sus operaciones pro- 
ductivas normales, y preocupada por la demora de las autoridades en aplicar 
correctivos urgentes, ha decidido exponer su posicion al pais, con la esperanza 
de que pueda servir como elemento de reflexion para que las autoridades bus- 
quen soluciones inmediatas a los problemas que nos aquejan a todos. 
El CNHE, siempre ha tenido la moderacion como norma; el espiritu cons- 
tructivo y conciliador como bandera, la superacion de los conflictos a traves 
del dialogo y la concertacion como estilo y la profundizacion de los deberes 
sociales de la clase empresarial como meta, para que el pais se encamine por 
senderos de prosperidad, paz y justicia social. 
De ahi que, imbuidos de esas concepciones, cuando advertimos hace tiempo 
el peligroso rumbo hacia el que estaba derivando la economia, estimamos 
conveniente dirigir una comunicacion al Presidente de la Republica, lo cual 
hicimos en fecha 6 de junio de 1989, en la que expresamos que: 'El empre- 
sariado considera que la inflacion ha alcanzado niveles intolerables para la 
poblacion trabajadora, para los consumidores en general, y lo que es aun mas 
grave, para el sano ejercicio productivo, por lo que este proceso de deterioro 
de la capacidad adquisitiva debe merecer la mas alta prioridad en la agenda 
economica de la nacion'. 
En esa misma correspondencia senalamos que 'la inflacion, que es u n  aumen- 



to generalizado de precios, a la postre, provoca tambien el alza de la tasa de 
cambio, puesto que esta no es mas que otro precio de la economia: el de las 
divisas'. 
Como causa primaria de la inflacion citabamos en esa misiva el elevado incre- 
mento y nivel de los medios de pagos, del dinero nacional en circulacion, con- 
secuencia parcial de los altos deficits del sector publico consolidado, estimado 
por algunos organismos internacionales en  mas de RD$Z,000 millones para el 
ano 1989, lo que finalmente condujo a que la emision de billetes por parte del 
Banco Central creciera en u n  50% durante el pasado ano. 
Fue por esa razon que en nuestra comunicacion del mes de junio, citada, suge- 
rimos con espiritu de colaboracion, que para evitar presiones adicionales sobre 
la tasa de cambio se adoptaran medidas de control de la expansion monetaria 
y de contencion de los deficits del sector publico consolidado y que, ademas, se 
tomaran disposiciones compensatorias en  favor de las clases mas necesitadas 
y se restableciera el jlujo de recursos externos que pudiere estar disponible, 
infortunadamente esas sugerencias no fueron atendidas y como consecuencia 
de ello, en el mes de septiembre, el sistema de reintegro de divisas se derrumbo, 
originando u n  vacio que ha sido sustituido por la incertidumbre. 
Profundamente preocupados por el empeoramiento visible de la economia, 
pero con firmes esperanzas de rectificacion, el CNHE se dirigio de nuevo al 
Senor Presidente de la Republica, en fecha lro. de noviembre de 1989, en cuya 
ocasion le expreso que 'la identificacion que impera en  el mercado cambiarlo 
esta creando las condiciones para que se produzca u n  agudo desabastecimien- 
to  en  el mercado de bienes; para que se generen despidos por la imposibilidad 
de las empresas de obtener sus materias primas; para que se retraigan las 
exportaciones y los ingresos de divisas por remesas y servicios, y para que se 
estimule la salida de capitales. Pero mas grave aun, las disposiciones cambia- 
rias recientes, estan conduciendo a la ilegalidad, lo cual rechazamos, ya que 
u n  orden juridico transparente es u n  elemento fundamental a toda sociedad 
organizada'. 
En esta ultima comunicacion, el CNHE enfatizaba que 'la lucha contra la in- 
flacion tiene que basarse en  la asuncion de sacrificios temporales, tanto para el 
sector publico como para el privado'. A continuacion senalabamos que al em- 
presariado nacional le inquietaba que, dentro de este contexto, continuaran ini- 
ciandose nuevas obras que podrian dificultar aun mas la obtencion de u n  gasto 
publico que fuere compatible con u n  programa de estabilizacion de la economia. 
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1legamos al mes de diciembre pasado, en el que se configuro u n  panora- 
ma lleno de tensiones y de confusion, que mantuvo y mantiene en vilo a los 
integrantes de la clase empresarial, en razon de la ilegalidad forzosa a que es- 

tan y de las drasticas y arbitrarias penalizaciones que les han sido 
impuestas, a lo cual se agrega la convergencia tanto de una crisis de caracter 
cambiari~ como otra de caracterfinanciero. 
En ese contexto de claro deterioro, evidenciado por perdidas de reservas interna- 
cionales brutas del Banco Central por alrededor de US$100 millones, aumento 
de los atrasos internacionales por mas de US$300 millones; perdida del credito 

concedido por Venezuela por incapacidad para cubrir los compromisos 
aumento de la emision de pesos y de relativo estancamiento de la 

produccion nacional, ypor el surgimiento de una tasa de cambio crecientemente 
dqerenciada en el mercado paralelo de divisas, el CNHF se acerco de nuevo a las 
mas altas instancias de la Republica para solicitarle que actuara con sentido de 
urgencia para enfrentar la aguda crisis que afecta al pais. 
El Senor Presidente respondio a ese llamado sugiriendo la integracion de una 
Comision Mixta, con lo que estuvimos totalmente de acuerdo, que tuviese a 
su cargo, efectuar las recomendaciones pertinentes, la cual estuvo presidida 
por el Secretario de Estado de la Presidencia, por el lado del sector publico, y 
por el Presidente del CNHE de parte del sector privado, e integrada, ademas, 
por varios miembros actores con tus ambos sectores con sus correspondientes 
equipos tecnicos, luego de varias reuniones celebradas en diciembre, la Comi- 
sion Mixta pudo arribar a la elaboracion de u n  Documento de Consenso, con 
la previa aprobacion de ambas partes, que quedo sujeto a la ratificacion del 
Presidente de la Republica. 
Dicho Documento de Consenso plantea la adopcion urgente de decisiones para 
cubrir tres areas especijkas: a) u n  programa de control de la inflacion; b) el 
diseno de u n  sistema cambiario dotado de mayor fluidez y flexibilidad, y c) El 
uso mas intenso de recursos externos. 
Para reducir o eliminar la inflacion el documento aludido sugiere: 
1. El cobro solo por parte del Banco Central a partir del lro. de enero de 1990, 

de la totalidad de los pesos de la Comision Cambiaria, a las importaciones, 
(20%), para ser utilizados unicamente para fines de control monetario y no 
para pagar deudas, subsidios ni ningun otro tipo de pagos. En cuanto a este 
aspecto, el sector oficial ofrecio poner en practica esta medida a partir del 
mes de enero del presente ano. 



EL N E O L I B E R A L I S M O  1986 1996 

2. La congelacion efectiva del credito neto del Banco Central y del Banco de 
reservas al sector publico. 

3. La cobertura del deficit operativo de la CDE solo a traves de la mejoria de 
la eficiencia de la empresa, del mecanismo tarifario, siempre que este se 
corresponda con el servicio ofrecido, y en defecto de lo anterior, con recur- 
sos presupuestarios. 

4. La cobertura del dejcit  del CEA a traves de la mejoria de la eficiencia de 
la empresa y de la adecuacion de los precios domesticos a la realidad de 
los costos. 

5. El compromiso del Banco Central de vender en breve plazo, preferible- 
mente en moneda extranjera o en efectivo en moneda nacional, las tierras 
adquiridas del CEA en el ingenio Montellano, con objeto de utilizar esos 
recursos solo para fines de control de la expansion monetaria. 

6. Destinar por lo menos RD$100 millones mensuales del Presupuesto nacio- 
nal para jnanciamiento de la produccion agropecuaria. 

Por su parte, para dar fluidez y flexibilidad al sistema cambiarlo, el Documento 
de Consenso propone: 
1. La reposicion del sistema de reintegro de divisas, con una nueva tasa de 

cambio de compra de divisas, estimada en ese entonces en el nivel deRD$7.50 
por dolar. Sobre este tema, hay que reconocer que no hubo consenso entre los 
sectores participantes. 

2. N o  obstante, en este aspecto debe destacarse que analisis elaborados por el 
Departamento de Estudios Economicos del Banco Central demuestran que 
u n  aumento de la tasa de cambio a ese nivel, produciria excedentes al sec- 
torpublico que le permitirian absorber temporalmente, por lo menos hasta 
el proximo mes de junio, el aumento de costos de los combustibles, sin tener 
que traspasarlo el gobierno a los consumidores. 

3. La prohibicion absoluta al Banco Central de asumir subsidios cambiarios, 
asi como de establecer tasas de cambio diferentes. 

4. El anuncio de la revision periodica de la tasa de cambio utilizando como 
referencia la inflacion interna y el movimiento de las reservas internacio- 
nales Esto se basa en el supuesto de que con una inflacion controlada, la 
tasa de cambio tendra que mantenerse con estabilidad. 

5. La entrega de todas las divisas que recibe el sector publico al Banco Cen- 
tral, para que esten disponibles para las necesidades normales de la econo- 
mia dominicana. 



adicion, el documento recomienda el uso mas intensivo de los recursos 
externos, con objeto de incrementar la oferta de divisas y/o liberar recursos en 
divisas internamente. 
Como puede observarse, ese programa amplio y comprensivo, junto a la pro- 
puesta de reforma fiscal sometidos por el CNHE, que implican sacrificios fisca- 
les para nuestro sector, forman u n  conjunto de ideas coherentes y consistentes, 
con las cuales devolver la conjanza, el vigor y el entusiasmo a los agentes 
e c o n o m i ~ ~ ~ ,  Infortunadamente, en diciembre, cuando parecia que la Comision 
M k t a  se acercaba a u n  rapido acuerdo, surgieron senales que indicaban cla- 
yamente que las autoridades nacionales no estaban preparadas para la aplica- 
cion de los correctivos que requiere urgentemente la economia. 
En ese momento intervino la mano moderadora, conciliadora y constructiva 
de la Jerarquia Eclesiastica, a traves de Monsenor Agripino Nunez Collado, 
quien con anterioridad a la fecha de integracion de la Comision Mixta alu- 
dida, habia hecho contactos en Santo Domingo con un  reputado economista 
internacional independiente, gracias a lo cual el gobierno acepto recibir una 
mision de expertos internacionales, presidida por el reputado economista y 
profesor Dr. Arnold Harberger, con la encomienda de hacer un  diagnostico de 
la economia y ofiecer recomendaciones que dieran base a las decisiones que se 
esperaba el gobierno podria adoptar. A pesar de las dudas existentes en areas 
del empresariado sobre nuevos diagnosticos, pero movido por u n  extremado 
espiritu de conciliacion y de moderacion, el CNHE estuvo de acuerdo con la 
realizacion del nuevo estudio y quedo a la espera, en enero de los corrientes, de 
las recomendaciones de la mision presidida por el profesor Harberger. 
Hasta la fecha el CNHE no ha tenido acceso a ese documento, ni las medidas 
recomendadas en el se han ejecutado. 
En dias recientes, las mas altas autoridades de la nacion anunciaron que otra 
mision, esta vez del Banco Mundial, vendria al pais y que estudiaria las con- 
clusiones de la Mision Harberger y que el gobierno a su vez estudiaria las 
sugerencias de la Mision del Banco Mundial para entonces evaluar el tipo de 
decisiones a ser adoptadas. 
En tal virtud, ante la posicion de posposicion de decisiones asumida por las 
autoridades, y Ji-ente al desconcierto que embarga a gran parte de nuestra 
matricula afectada seriamente por el clima de incertidumbre e indefinicion 
producto de la falta de accion de dichas autoridades, la Junta Directiva del 
CNHE se ve en la obligacion de proceder a: 
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1. Dar por terminados los trabajos de la Comision Mixta integrada para estudiar 
los problemas cambiarios y monetarios de la economia nacional hasta tanto el 
Gobierno demuestre con hechos su disposicion de asumir las responsabilidades 
que en el ambito normativo que consideramos le son indelegables. 

2. Solicitar publicamente a los miembros de la Junta Monetaria para que 
procedan en consecuencia, a adoptar aquellas decisiones que sean de su 
responsabilidad y competencia, para viabilizar la competitividad de la eco- 
nomia dominicana frente al exterior, asegurar la fluidez del mercado de 
divisas y la estabilidad y poder adquisitivo de la moneda nacional. 

3. En particular, hacemos u n  llamado a los representantes privados en ese Or- 
ganismo Colegiado para que reflejen en el la posicion del sector productivo 
en aras del desarrollo autosostenido de la economia nacional. 

4. Instar a las autoridades nacionales a que enfrenten con decision la crisis que 
esta agobiando a la comunidad productiva y a la nacion en general para 
que se garantice el relanzamiento de la economia con estabilidad y aprove- 
chemos ventajosamente las enormes oportunidades que tenemos por delante 
todos los que vivimos en esta querida tierra.139 

Los dias 27 y 28 de marzo de 1990 se celebro la Convencion Nacional de 
Hombres de Empresa en el Hotel Dominican Concorde de la ciudad de San- 
to Domingo. En la apertura de las sesiones de trabajo, bajo el titulo de "La 
cuestion economica, social y politica", fue pronunciado por el Presidente 
del Consejo, Ing. Luis Augusto Ginebra H., un discurso que decia asi: 
Henchidos de gratitud os damos la mas sentida bienvenida y os acogemos con 
el masfraternal y solidario espiritu a este acto con el cual abrimos esperanza- 
dos esta gran Convencion Nacional de Hombres de Empresa. 
Nos sentimos felizmente obligados a dedicar unaspalabras de reconocimiento: 

A los hombres y mujeres que a todo lo largo y lo ancho del territorio na- 

cional hicieron posible los encuentros regionales de que se ha nutrido el 
cuerpo informativo y conceptual de este evento; 
A quienes han aportado desde ayer su presencia enriquecedora a esta mag- 

na Convencion; 
A los colaboradores cuyo financiamiento ha viabilizado esta celebracion y 
cuya demostrada fe ha sido columnar en el soporte de todas las actividades 
constructivas del Consejo; 

139 El Siglo, 15 de febrero de 1990 
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A los profesionales, tecnicos y consultores que han contribuido con su ta- 
lento a organizar, expandir y exponer las realidades, necesidades, aspira- 
ciones, esperanzas y temores del sector privado; . ~ l ~ e r s o n a l  de apoyo del Consejo, quienes han coordinado la aplicacion de 
todo tipo de recursos para el exito de esta Convencion. 
A todos, muchisimas gracias por lo antes expuesto, y ademas, por su tole- 
rancia y comprension para poner en el justo lugar que le corresponde a los 
actos, ideas y motivaciones que han de jalonar el curso de la organizacion 
y desarrollo de esta gran Convencion Nacional de Hombres de Empresa. 

Senores: 
NOS ha tocado vivir y desenvolver nuestras actividades en un  agitado mundo 
en que los cambios sociales, politicos y economicos, se estan produciendo con 
pasmosa rapidez y en formas y manifestaciones tan inesperadas como sorpre- 

sivas. 
En los ultimos tiempos, transformaciones tan  audaces e indetenibles que las 
gandes  revoluciones, como la francesa de 1789, la mexicana de 1910 y la rusa 
de 1917, que conmovieron la sociedad de su epoca, se puede afirmar que fueron 
mas lentas y limitadas en  la conquista de sus objetivos fundamentales, que los 
logros alcanzados en dias recientes por la gestion civil en  Rumania, Hungria, 
Checoslovaquia, Polonia y Alemania Oriental, para solo citar algunas de las 
naciones del Pacto de Varsovia que con el inerme poderio de la voluntad y del 
ansia de libertad individual de sus ciudadanos, rompieron las cadenas que 
una ideologia, u n  ejercito y u n  partido politico extranjeros impusieron como 
vasallaje al concluir la grande y aniquiladora Segunda Guerra Mundial. 
En el levantamiento de Europa del Este no h a  sido la perestroika la levadura 
y fermento del cambio. Este es el reconocimiento recogido y compilado bajo la 
guia del Senor Gorbachov para canalizar las inquietudes de cientos de millo- 
nes de hombres y mujeres que estaban clamando por vivir en las prerrogativas 
de la libertad individual, de los derechos civiles, de la identidad nacional, 
de la cultura autoctona insertada espontaneamente en  la cultura universal. 
Esta gente ha luchado para poner en la jerarquia que le corresponde y en 
las funciones y dimensiones restringidas que se compadezcan con sus deberes 
fundamentales a u n  Estado que arrebato al individuo su  protagonismo en la 
sociedad para convertirse en rector e interventor desconsiderado y arbitrario 
de toda actividad humana. Ese renacer, reverdecer o florecer, como se quiera 
llamar, de la libertad en  Europa Oriental, que esta llevando el aparato del 
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Estado a su autentico papel de guardian del orden colectivo, administrador 
de los servicios publicos, arbitro social, y promotor del desarrollo y progreso 
nacionales, tiene consecuencias para America Latina, para nosotros mismos, 
que no podemos desconocer ni soslayar. 
En Europa se hadado una clarinada de alerta para que en todo el planeta se 
valoricen y jerarquicen dos cuestiones basicas: 

Primero: No se puede abolir, destruir ni conculcar la fuerza vital de las na- 
ciones, que reside en la fortaleza de sus individuos y familias, y en la propia 
iniciativa de estos expresada en la busqueda de su crecimiento espiritual y 
material. Vale recordar que no hay ninguna cadena mas fuerte que su eslabon 
mas debil y que no se hace rica a una nacion con individuos pobres. 

Segundo: El fin de las ideologias preconizado en los levantamientos civilistas 
y anticomunistas de Europa, y refrendado en los resultados de las elecciones 
en Nicaragua o en el sostenido fracaso del populismo en Peru y Argentina y en 
la accion punitiva llevada a cabo por el ejercito de los Estados Unidos contra el 
gobierno del General Noriega, pone sobre el tapete no solo la cuestion politica, 
sino algo mas importante aun, en el corto y en el mediano plazo. Se trata del 
curso que seguira el flujo mundial en la asignacion de recursos financieros, 
ordinarios y preferenciales, para el desarrollo. 
Se espera que los Estados Unidos de America y la Comunidad Economica 
Europea, que a nosotros particularmente nos benefician, los primeros con la 
Iniciativa de la Cuenca del Caribe, y los segundos, con la admision al Acuerdo 
de Lome, habran de volcar su atencion a alimentar el fortalecimiento de una 
Europa que tradicionalmente ha sido por excelencia, el aliado mas cercano, 
mientras que America Latina, AJi-ica y Asia (exceptuando a Japon) hemos 
sido regiones de safari y excursiones, y cuando mejor, vecinos del traspatio, 
atendidos de acuerdo al grado de propension al peligro que para sus intereses 
represente la situacion de inestabilidad en u n  pais o region determinada. 
Esa ruptura, tan legitima como subitamente desencadenada, no puede ni debe 
ser ignorada por los dirigentes responsables de ningun pais en desarrollo. 
Para nosotros, los dominicanos especij%amente, ese vuelco en los paises que 
hasta ayer fueron vasallos del centralismo sovietico, significan y requiere que 
al desvanecerse el socialismo como meta de incautos, sonadores, y traficantes 
de mentiras, retomemos con mayor seriedad y mas denuedo que nunca el rol 
protagonico de la iniciativa privada y que luchemos inteligente, civilizada 
y tenazmente, para ir logrando que el aparato de gobierno se vaya dimen- 
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sionand~ en la medida justa en que lo requieran sus funciones basicas e in- 
declinable~, para que este pueda ser un  agente eficaz, y no u n  obstaculo, al 
desarrollo nacional, global y participativo. 
Debemos desterrar para siempre los mitos y falacias alentados a contrapelo de 
la r e a l i d a d p ~ r p ~ l i t o l ~ g ~ ~  conocedores de la literatura de los textos de politica, 
pelo ignorantes e incapaces de interpretar correctamente el discurrir de los he- 
chos que conforman una realidad concreta. Supuestos dirigentes que no saben 
desenredar la madeja tejida por las urgentes demandas de los hambrientos, 
por el azuzamiento de quienes al no tener nada que perder pueden contentarse 
y solazarse en ofrecerlo todo, y por el vericueto laberintico de las ideas, mode- 
los o esquemas de unos politicos irreverentes que se hacen dioses de sus propios 
suenos generados por una demagogia rampante trastornadora del orden social 
por las falsedades que anidan y por la incapacidad para ofrecer soluciones a 
10s problemas que afectan nuestro pueblo. 
Como si eso no bastara, se agrega a ello la insensibilidad de muchos de nuestros 
empresarios, que se enajenan en pos del lucro desmedido, de la especulacion 
mas desconsiderada, de la burla al Estado en su funcion de recaudador fiscal, 
y en ocasiones, por que no decirlo, quieren creer justificada y hasta santificada 
la pobreza, porque a los pobres amo nuestro Senor, y porque por su abundancia 
podria decirse que Dios los quiere mas ya que hizo tantos de ellos. 
En esa linea de pensamiento, frente a los extravios de a politicos y actores de 
la economia, hay que reconocer que tan nefastos son para el orden social, la 
paz y el desarrollo, los gobiernos populistas, como aquellos individuos que 
quieren tener en cada gobierno u n  complice que desde el Palacio Nacional, y 
desde sus sucursales en las Secretarias de Estado, representen y sustenten sus 
particulares intereses que resultarian indefendibles a la luz del bien comun, y 
del juicio de las colectividades que claman por una sana y elemental justicia. 
El populismo, por su parte, ha estado a punto de hundir mas de una vez las 
Republicas del Peru y de Argentina, y junto al amateurismo politico y a las 
habituales improvisaciones de sus dirigentes ha mantenido a Nicaragua en 
un  creciente e insostenible deterioro, que ha posibilitado el derrocamiento pa- 
c$co de u n  gobierno revolucionario en pie de guerra y provisto de las mas 
modernas armas de combate. 
Los populistas han sido presa de una '~upersticion de que corresponde a u n  
grupo de burocratas iluminados la tarea de planificar el desarrollo, canalizar 
las inversiones, controlar las empresas estrategicas y los servicios claves, ad- 
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ministrar los ahorros de los ciudadanos y corregir las supuestas di~torsione~ 
del mercado mediante u n  arbitrario sistema de aranceles y subsidios que solo 
ha servido para enriquecer a las camarillas proximas al poder a costa de los 
esquilmados consumidores". 
Esa estrategia, teorica y pragmatica, se ha hundido en el mas rotundo fracaso 
y descredito universales, y solo quienes persisten en mantener cierta arrit- 
mia historica insistirian en cultivar y sostener un  pseudosistema que solo ha 
generado desabastecimiento, inflacion, articulos caros y mal confeccionados, 
asi como, en su retorica tercermundista, anticapitalista, nacionalista y anti- 
norteamericana, ha dejado u n  legado evanescente de contusion en las gene- 
raciones atrapadas en los rezagos del neocolonialismo aun prevaleciente en 
America Latina. 
Si el populismo es condenable por fantasioso, ineficaz y perjudicial al interes 
o bien comun, asimismo es condenable la actitud ventajista, miope y des- 
considerada de quienes pretenden burlarse impunemente de las reglas del 
juego de neocapitalismo, violando las leyes inexorables del mercado, de la 
libre competencia, de la gestion moderadora y arbitral del gobierno, para 
pretender poner este ultimo al servicio de sus mas exclusivas aspiraciones. 
Si los empresarios no llegamos aceleradamente a entender que para hacer 
fi-ente al reto del futuro hace taita una sociedad fuerte y de que para esta se 
necesita de empresarios fuertes, y que esa fortaleza colectiva solo se consigue 
por la via de la unidad y la solidaridad, y que estas a su vez se construyen 
en base a la equidad e igualdad de oportunidades para todos, entonces quizas 
valga la pena considerar la posibilidad de cerrar este local de Republica Do- 
minicana, C. por A., y que como reza el dicho popular, "que apague la luz y 
cierre la puerta el ultimo que salga". 
Con ese relativamente amplio marco de referencia, nos permitiremos ahora 
comentar las lineas generales de la concepcion que tenemos los empresarios 
acerca de la economia, la politica y la cuestion social en nuestro pais, y cerra- 
mos con algunas breves conclusiones. 
Testimonios veraces, dramaticos, y hasta consternadores de la realidad eco- 
nomica, politica y social dominicana, y los cuales trascienden el alcance de 
esta a exposicion, han sido procesados en mayor detalle para integrarlos en 
motivaciones, resoluciones y documentos de trabajo que seran puestos a dis- 
posicion de todos, y se entregaran a los medios de informacion publica para 
su libre difusion. 
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Nuestro sistema economico, considerado como u n  todo, ha estado condiciona- 
do, desde los dias de la independencia nacional hasta la muerte de Trujillo, 
por la herencia colonial expresada en la dependencia y en el retraso economico 
con relacion a los paises del Atlantico del Norte. 
Hemos tenido la evolucion de ciudades esplendidas, como Santo Domingo y 
Santiago, o La Romana, a la par de comunidades rurales miserables. Hemos 

enclaves de tecnologia de punta y de grandes bondades, junto a primi- 
tivos metodos de explotacion agricola. Hemos tenido fasto y miseria dandose 
la mano y hambre y abundancia cara a cara. 
~1 tiranicidio abrio las puertas a la modernizacion, y a la vez  nos permitio 
descubrir el legado de retraso en el desarrollo de las ideas, de las profesiones, 
de la industria y del comercio. Tambien de la tirania recibimos, como costosa 
herencia, el complejo de empresas estatales que han creado los mayores defi- 
cits financieros del sector publico, y las mas  rentables oportunidades para el 
enriquecimiento sin causa y para acomodar irresponsablemente a parte de la 
clientela politica de los partidos en el poder. 
La prevalencia de la mentalidad colonial, desgraciadamente, puede explicar el 
por que las oportunidades de modernizacion no se han  aprovechado al maxi-  
mo, y p o r  que, tanto el sector privado como el gobierno tienen que imponerse 
la dura tarea de revisarse, para hacerse mas  eficientes, mas  competitivos, mas  
rentables, mas  aptos para crear mayor numero de empleos, para insertarse 
en la economia internacional, y para poder paliar con posibilidades de exito 
los resultados desalentadores y preocupantes de la ecuacion: crecimiento de- 
mografico versus crecimiento de la economia y deterioro del medio ambiente. 
Esa necesaria revision del Esi.ado o Gobierno y del sector productivo privado 
-patronos y obreros- se ha venido postergando de manera indolente por va- 
rias decadas, mientras se producia una positiva evolucion politica democrati- 
ca y se dejaba sin metas definidas el desarrollo y la organizacion de nuestra 
economia. 
Las metas politicas de estables y crecientes libertades publicas y de participacion 
popular son tangibles. Sin embargo, las metas de nuestro desarrollo economico 
no solo no se han definido con claridad, y consecuentemente no se alcanza lo 
desconocido, sino que lo logrado a la buena de Dios se encuentra seriamente 
amenazado por el proceso inflacionario, por el receso en  la inversion privada 
local y extranjera, y por las crecientes dificultades en poner en practica reglas de 
juego claras, expeditas, equitativas y observables por todos por igual. 
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Ahora se impone aunar esfuerzos, de una vez por todas, entre los gobiernos de 
turno y las fuerzas productivas generadoras de riqueza y de ingresosfiscales, 
representadas estas ultimas por el empresariado y los trabajadores, para su- 
perar el relativo estancamiento de nuestra economia y garantizar una partici- 
pacion justa de la poblacion en los beneficios que se deriven de su crecimiento 
y desarrollo. 
Para alcanzar la necesaria dinamizacion del sistema h a y  que dejar funcionar, 
con toda la libertad compatible con el bien comun, a la iniciativa privada 
para que cada uno de sus proyectos no sea la reminiscencia de una carrera 
de obstaculos, interpuestos por la sospecha y desconfianza oficiales y por la 
torpeza o la malicia de burocratas, mas preocupados por su participacion en 
el pastel de las tramitaciones, que en facilitar la creacion de u n  entorno en que 
se haga posible la creacion y distribucion de la riqueza y no la perpetuacion, 
ahondamiento y expansion de la pobreza colectiva. 
H a y  que propiciar u n  proceso de apertura economica en todos los ordenes 
para integrarnos internamente y en la economia internacional, y hacer esto de 
manera paulatina y programada, pero persistentemente, perseverantemente, 
y con periodicas evaluaciones de los logros alcanzados. 
No  debemos seguir desconociendo nuestras ventajas comparativas, como son 
la ubicacion geografica, el clima, los recursos naturales y humanos, y el alto 
espiritu de riesgo e innovacion de que son capaces nuestros mas  modernos 
empresarios. 
Para integrarnos con posibilidades de exito a la economia internacional, sobre 
todo ahora que tenemos a Lome en adicion a la Iniciativa de la Cuenca del 
Caribe, se hace necesario yue intentemos de manera renovada establecer el 
dialogo permanente con el sector laboral, para ver si es posible construir u n  
patron evolutivo mutuamente aceptable por las partes y que resulte menos 
frustratorio que los esfuerzos hasta ahora realizados. 
El papel del Estado en todo este proceso de cambio y modernizacion, no puede 
ser el de invitado de piedra como en el dialogo tripartito, o el de gran ausente, 
como lo fue en el dialogo bipartito, moderado de manera respetable e inspira- 
dora por la jerarquia de la Iglesia Catolica. 
Los empresarios tenemos que entender que no debemos tratar deponer el gobier- 
no al servicio de nuestra clase. Pero no es menos cierto que el gobierno no debe, 
so pena de actuar en contra del pueblo y de si mismo, actuar corno si su objetivo 
primordial f iera boicotear las iniciativas positivas, constructivas y productivas 



del sector privado, como si pretendiera hacer del empresariado u n  enemigo y 
un aliado, o como si se quisiera asumir el rol de propietario de los medios de 

pmducciOn, teoria y praxis, que justamente han colapsado en los ultimos meses 
en Europa Oriental y se ha venido revisando progresivamente en China. 
pareceria que no se entiende que la gravedad y magnitud de los problemas 

que enfrentamos no pueden ser resueltos por el gobierno solo, ni 
siquiera solo con nuestra colaboracion y ayuda, sino que sumando de verdad, 

y oportunamente, intenciones, esfuerzos y riquezas, aun asi necesita- 
riamos de recursos de capital y tecnologia del exterior, si en verdad queremos 
desactivar la bomba de tiempo que supone el estancamiento economico, y dar 
respuesta a las demandas de una poblacion que crece amenazadoramente por 
encima de la oferta global de los recursos locales. 
La unidad y solidaridad del empresariado para hacer por si, y con el gobierno, 
todo lo que se pueda para aliviar tensiones presentes y futuras, y la unidad y 
solidaridad con todos los gobiernos legitimamente electos por el pueblo, no de- 
berian postergarse so pena de que estemos dispuestos a enfrentar unas situa- 
ciones dificilmente manejables, dentro de u n  esquema de gobierno democrati- 
co y respetuoso de los derechos humanos y las libertades publicas esenciales. 
Para hacerfiente a la amenaza latente en todo proceso de estancamiento eco- 
nomico, el gobierno dominicano actual y el que surja de las urnas el 16 de 
mayo y los que le sigan, deben empezar de inmediato a tomar conciencia de 
que es preciso que se redeJina y modernice el papel del Estado, y que se empie- 
ce a aplicar u n  conjunto de medidas de politica economica y social que confor- 
men u n  marco propicio para estimular las actividades del pequeno, mediano 
y gran productor, y que por esa via se haga posible el desarrollo a plenitud 
de sus iniciativas, y competir eventualmente en los mercados internacionales. 
Entre las cuestiones mas urgentes a atender debemos citar de manera sucinta: 

Fomentar el acatamiento, respeto y cumplimiento de las leyes tanto por 
parte de la sociedad como por el gobierno mismo y sus representantes. 
El Estado debe inhibirse en su papel de empresario, como lo aconseja obje- 

tivamente la experiencia, y por el contrario deberia proponerse estimular 
la inversion privada, la libre competencia, y cerrar el paso a monopolios y 
oligopolios de economia privada, mixta o estatal. 
El nefasto, contraproducente y demagogico control de precios debe eliminar- 
se, asi como se debe derogar la Ley 13 de Economia Popular; cuya vigencia 
no se corresponde con u n  regimen de libre empresa y economia de mercado. 



Hay que estimular el ahorro interno, controlar la inflacion comopeor ame- 
naza a la estabilidad de las instituciones, y se debe devolver confianza y 
respeto a la propiedad privada, en especial en el campo agropecuario, ame- 
nazado con preocupante frecuencia por la accion de agitadores politicos 
profesionales. 
Se impone la adopcion de un  sistema tributario racional y mas flexible, sen- 
cillo y justo, y con enfasis en la imposicion directa, como el sugerido en el 
proyecto de reforma a la Ley de Impuesto sobre la Renta, depositado por el 
Consejo Nacional de Hombres de Empresa en manos del Poder Ejecutivo y del 
Congreso Nacional. La no adopcion de u n  sistema tributario acorde con los 
tiempos presentes, seguira fomentando la evasion mas grosera y agravara la 
estrechez de la base de los contribuyentes. Revisar y modEficar esta situacion 
es un  imperativo mayor para contribuir al desarrollo, y como corolario ten- 
dria como contrapartida la renuncia del sector empresarial a todas las exo- 
neruciones y privilegios jscales que podrian sumar cerca de 2,700 millones 
de pesos anuales, siempre que en dicha reforma tributaria se contemple como 
cuestion integral e inseparable la reforma arancelaria. 
Hay que revisar y redefinir todo lo concerniente al sistema cambiario, a 
las tasas de interes y al rol del encaje legal en las instituciones financieras, 
asi como reestructurar la Junta Monetaria para que en esta se integren 
empresarios a titulo de representantes del empresariado organizado y no a 
simple titulo personal. 
Reconocer la utilidad de la inversion extranjera es imperativo para comple- 
mentar y acelerar el desarrollo nacional. 
Poner fin al financiamiento del deficit del sector publico por la via de la 
emision monetaria. 
Ampliar las bases de aplicacion del ITBIS, pero tomando en cuenta los pun- 
tos de vista de los detallistas de provisiones. 
Como paliativo a la inflacion, se considera la conveniencia de eliminar de 
inmediato el cobro de la comision cambiaria a las importaciones y estimu- 
lar y simplificar todo lo relativo al fomento de las exportaciones. 
Se requiere un  definido y tangible apoyo al turismo, por la via de inversio- 
nes en obras de infraestructura y capacitacion del personal que trabaja en 
esta area, como hay  que estimular la agropecuaria con precios adecuados y 
recursos financieros suficientes y accesibles a intereses razonables. 
De la politica energetica, solo nos limitaremos a senalar que hay que dar 
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prioridad y seria atencion a la asignacion masiva de recursos, para resol- 
ver 10s problemas de electricidad y abastecimiento adecuado de todos los 

derivados del petroleo, pues de lo contrario no podra haber 
desarrollo sostenido y sin sobresaltos. . La reforestacion es urgente, urgente y vital, para la supervivencia del pue- 
blo dominicano. . En mineria mas que nada hacen falta claras reglas de juego, como se re- 
quiere por igual en el sectorjnanciero institucional y en lo relativo a las 
cuestiones aduanales. 

Hasta aqui vamos a limitar el catalogo de acciones que en lineas generales 
requieren atencion impostergable, y las cuales se tratan en mayor detalle en 
otras sesiones de trabajo de esta convencion. 
En cuanto a la politica en nuestro pais, unos de los problemas fundamenta- 
les reside en que nuestro aprendizaje democratico solo puede contabilizarse 
a partir de la segunda mitad de 1961, y que antes y despues, el gobierno no 
ha cesado de tener la impronta de u n  fuerte personalismo, que se ha dado en 
llamar, "regimen presidencialista': 
La formacion de la idea del lider politico en  nuestro pais, acendrada por el 
ejemplo ejiciente, y abominable si se quiere, de Trujillo, ha dado lugar a que 
el Presidente de la Republica sea una suerte de monarca republicano, rey sin 
corona, que parece mas bien elegido del Senor, como los antiguos gobernantes 
absolutos, que por los votos representativos de la soberania popular. 
Eso ha dado lugar en diversos niveles de actuacion a que se socave la represen- 
tatividad de los funcionarios electivos, en que se hayan erosionado aspectos 
claves y fundamentales como son el rol del Congreso, del gobierno local (los 
ayuntamientos), en la vida politica comunitaria, ya que los funcionarios no se 
sienten inclinados, y mucho menos obligados, a rendir cuenta de sus actuacio- 
nes a la ciudadania que provee los ingresos para pagar sus sueldos y los votos 
para poner los gobiernos que les acogen en su seno. 
El no compromiso de representatividad y responsabilidadJYente a los electores, 
limita el potencial de la opinion publica y la capacidad de regateo del sector 
privado cuando tiene proyectos bien intencionados y mejor fundamentados, 
como es el caso de la tardanza en el conocimiento del proyecto de Estudio para 
la Reforma Tributaria, elaborado con el patrocinio del Consejo Nacional de 
Hombres de Empresa. 
Para mejorar, en el corto plazo esta situacion, el empresariado tiene que sope- 
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sur y definir meticulosamente como y con quien, y sobre que bases, ofrecera 
su apoyo a candidatos y partidos. No para que pretendamos comprar, o para 
que sustituyamos o socavemos el gobierno, sino para contribuir como diestros 
productores de riquezas a resolver solidariamente los problemas nacionales y 
triunfar junto al Estado, Ji-ente al reto del desarrollo o sucumbir dignamente 
en el intento, y estoy seguro que no sera esto ultimo. 
Creemos llegada la hora de hacer real y efectiva la representatividad y exi- 
girla por medios institucionales, pac$cos y respetuosos de los procedimientos 
consignados en la ley. Al  mismo tiempo, consideramos llegada la hora para 
que el gobierno dominicano se aboque a cumplir con cuatro condiciones esen- 
ciales al perfeccionamiento del sistema politico: 
1. Preservar su legitimidad por su genuino origen en la votacion popular y 

por sus actuaciones dentro del marco de la Constitucion y de las leyes, y 
teniendo como proposito primario la preservacion de la sociedad, su inte- 
gridad, su moralidad, su creclente bienestar, su seguridad y paz, asi como 
la consolidacion de las instituciones basicas; 

2. Mejorar su eficiencia o eficacia para resolver los problemas inherentes al 
desarrollo economico, politico y social; 

3. Desarrollar una capacidad real para entender, definir y dimensionar la cri- 
sis global de la nacion y disenar y poner en juego las medidas pertinentes 
para resolverla, y; 

4. Consolidar la democracia, pero no solo en sus aspectos electorales, sino 
participativos, dialogales y de clara rendicion de cuentas al pueblo elector 
y pagador de impuestos. 

En todo ese proceso el dialogo entre el sector productivo y los politicos, deberia 
ser el principal vehiculo de persuasion, pues si los politicos, como hasta ahora, 
no se deciden por introducir cambios en la politica, entonces tendremos que 
cambiar a los politicos, apoyando un  nuevo liderazgo mas sensible, menos 
cerrado, y mas proclive a las transformaciones y a la participacion. 
La era de los politicos figureantes y discursantes, de las acciones y decisiones 
no explicadas y ventiladas publicamente, decisores de proyectos y obras cuyo 
impacto sectorial y global no se conocen, deben dar paso a una modalidad en 
que la racionalidad y la inteligencia ocupen el lugar de la pasion personalista 
y partidaria, lugar a unas relaciones constructivas y fluidas entre los ciudada- 
nos y el Estado, de manera que se fortalezcan los cimientos de una democracia 
mas estable y efectiva. 
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si logramos eso, tendriamos adelantado el proceso de transformaciones tan 
como ansiado, por quienes interpretamos los signos de los tiempos 

y nos preocupamos por u n  presente intranquilizador y u n  futuro lleno de in- 
certidumbre~ y de expectativas lamentablemente desalentadoras. 

el area social nuestra principal preocupacion es la pobreza 
~ ~ ~ ~ b r e z a  en su triple dimension economica, social y espiritual, es resultado 
y origen, origen y resultado, de nuestros grandes males y dejciencias como 
pueblo. Gran parte de nuestras calamidudes y debilidades encuentran explica- 
cion en las privaciones de amplios sectores de nuestra poblacion, que hoy mas  
que nunca, son golpeados por u n  proceso inflacionario devastador. 

consumo y el trafico de drogas el emergente gangsterismo -antes desconoci- 
do en nuestra sociedad- y el crimen de ribetes extranjerizantes, unidos a una 
prostitucion que ya es rubro importante de nuestras exportaciones, los desajus- 
tes producto de una migracion descontrolada, significan relativamente poco 
cuando se evalua el entorno de una sociedad tradicionalmente empobrecida y 
estimulada por los efectos de mostracion que nos llegan por los medios de comu- 
nicacion social y por el incremento de los viajes e intercambios internacionales. 
En la base de la expresion material del cuadro desolador de las carencias y 
patologias de nuestro pueblo, radica algo peor. Es la demostrada incapacidad, 
indferencia o abulia, de los sectores de poder para ejercer el magisterio moral 
para dar ejemplos de conducta superior a la que por empatia sigue el hombre 
dejado a su albedrio. 
Ni nosotros los empresarios, como u n  todo, n i  los gobiernos nacionales y m u -  
nicipales de distintas epocas, hemos ofkecido al pueblo los paradigmas a seguir 
para construir sobre bases eticas una sociedad mejor. Funcionarios publicos y 
hombres de negocios pretendemos pasarnos de listos y maliciosos, mientras 
predicamos una moralidad que solo se apoya en  la oratoria y no en  los hechos. 
Del apoyo simbolico y de oportunidad al mejoramiento de los pobres debemos 
pasar al campo de las situaciones concretas, multiplicando las oportunidades 
de empleo a traves de la inversion, y contribuyendo directamente a mejorar 
la suerte de los grupos sociales en situacion de privacion economica, social y 
cultural. 
El empresariado debe pasar a ser el enemigo publico numero uno  contra la 
pobreza. Habra que limpiar las conciencias en  u n  proceso de catarsis, que sea 
como u n  morir y nacer de nuevo, para tener una  patria mas limpia, formada 
Por ciudadanos decorosos y honestos, y asi hacer posible u n  futuro en que con- 
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cuerden la predica, con el ejercicio cotidiano de la vida en la familia, en los ne- 
gocios, en la iglesia, en los partidos, en el gobierno, en todo y en todas partes. 

Concluimos 
Queremos una sociedad mejor, mas justa y mas impregnada de espiritu tris- 
tiano, donde la pobreza sea arrinconada y reducida a su mas minima e in- 
evitable expresion y que esto se haga por imperativo moral primero. Por la 
paz y la supervivencia, segundo, ypara  quienes no entiendan los imperativos 
eticos y politicos de esos dos planteamientos, les recordariamos u n  tercer as- 
pecto: solo u n  mercado interno con suficiente capacidad de gasto y de consu- 
mo, puede permitir el auge y ampliacion de los negocios que alientan la labor 
profesional de los empresarios. En los pobres reside la reserva para expandir 
de inmediato nuestro mercado. Combatir la pobreza equivale, sin cinismo al- 
guno, a incrementar la demanda real sobre la cual se sustenta el desarrollo 
economico de los pueblos. 
Aspiramos a que sea consolidado y ampliado el sistema democratico sobre 
bases de participacion, de eficacia en la gestion de administrar la cosa publi- 
ca, de capacidad para enfrentar la crisis, y de legitimacion permanente por la 
vigencia de gobiernos electos por el pueblo, y ratificada su autoridad por su 
capacidad de servir a la sociedad dominicana como u n  todo. 
Abogamos por tener sin demora, sin sospechas ni desconfianzas infundadas, 
u n  gobierno abierto al dialogo, a la tolerancia y a la comprension, y que sin 
renunciar a su autoridad, tenga la flexibilidad para revisar y cambiarlo que 
deba ser cambiado en aras del bien comun, y que tenga la vocacion para mo- 
dernizarse y viabilizar la insercion efectiva de la Republica en el futuro, sin 
ataduras a nuestro pasado colonial, del cual solo debemos reservarnos lo mejor 
para no perder nuestras raices historicas y culturales. 
Para conseguir esas metas, expresadas de manera simplificada, el empresario 
esta dando muestras de que se atreve a hacer oir su voz, para denunciar ini- 
quidades y reclamar equidad y trato justo, y quiere mas, exige accion antes de 
que la paralisis y el solipsismo obstaculicen el funcionamiento de las institu- 
ciones publicas y privadas. 
Contamos en nuestra patria con los recursos humanos y naturales indispensa- 
bles para fomentar el desarrollo. Tenemos paz y orden social incuestionables. 
Tenemos los marcos institucionales impei$ectos, pero pe fectibles, para promo- 
ver el cambio, la eficacia y la modernizacion indispensables para romper el es- 
tancamiento economico y afianzar nuestra fe en el f i turo con criterios realistas. 
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solo nos falta u n  poco mas de dialogo sincero, de voluntad para trabajar uni- 
dos y solidariamente, entre nosotros, y nosotros con los gobiernos. 
irodas las condiciones estan dadas para romper la inercia y acelerar un  cam- 
bio positivo, constructivo y deseado por todas las personas, sectores e institu- 
ciones que no se encuentran atadas al pasado. 
Nuestra voz, nuestras inquietudes y pensamientos, que son los de la mayoria 
de 10s empresarios del pais, estaran contenidas en los documentos y resolucio- 
nes que habran de elaborarse en el curso de nuestros trabajos y discusiones, los 
cuales revelaran la mas alta expresion de honestidad en  el empeno y cumpli- 
miento de los compromisos y deberes que se esta proponiendo como metas el 
empresariado dominicano en su lucha por integrar una nacion impulsada por 
corrientes sostenidas de prosperidad con grandes y variadas oportunidades 
para todos los hijos de esta Patria. 
iAhora es el manana!;Ahora es el futuro! 
En nosotros, en los trabajadores y en  los politicos, y en su voluntad y espiritu 
de colaboracion, esta puesta la suerte de los dominicanos. 
,Que Dios nos ampare!14o 
Al final de la Convencion, el Consejo Nacional de Hombres de Empresa emi- 
tio el documento titulado "Actitud y Responsabilidad Social del Empresariado" 
donde se hacia un especial enfasis en la necesidad de crear empleos produc- 
tivos como una forma eficaz de erradicar la pobreza. El documento decia asi: 

La situacion de pobreza en  la que esta hundida gran parte de la poblacion es 
un hecho descorazonador que nos hiere y conmueve. Nos hiere porque como 
hemos venido reiterando, es una situacion que afecta desde hace largo t iempo 
a una gran parte de la poblacion dominicana. 
Sobre una situacion asi, elflagelo de la inflacion golpea de una manera des- 
piadada a toda la sociedad, con mayor inclemencia sobre la clase pobre. N o  es 
necesario recurrir a las estadisticas para entender esta realidad, basta abrir los 
ojos o pensar en el costo actual de la vida. 
La inflacion ha ido destruyendo la ilusion y la esperanza de bienestar de los 
grupos de medianos ingresos y los sectores mas  necesitados. N o  obstante ob- 
tener numericamente salarios mas altos, la capacidad adquisitiva de estos 
grupos -que es lo que cuenta- ha ido disminuyendo y el horizonte en vez de 

140 Publicaciones del Consejo Nacional de Hombres de Empresa. 
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presentarse halagueno, se les torna cada vez mas oscuro y amenazador. N, 
podemos ignorar esta situacion de la pobreza. 
Cuando el ordenamiento economico de una nacion produce sistematicamente 
por u n  lado grandes riquezas concentradas en pocos y espera pobreza repar- 
tida entre muchos, implica una situacion de injusticia u n  pueblo es rico no 
cuando hay  riqueza y ricos sino cuando no hay pobreza, sobre todo extrema. 
La supresion de la pobreza debe ser u n  imperativo de toda sociedad moderna 
y tarea fundamental de sus gobernantes. 
Consciente de esto, la supresion de la pobreza debe ser para los empresarios 
u n  objetivo ineludible, expresion de su humanismo y de su conciencia social, 
manifestacion de su pasion y apego a la justicia: argumento irrebatible de su 
integridad y honestidad. 

Reto de la pobreza 
Independientemente de la adopcion de medidas concretas dirigidas a combatir 
la pobreza, creemos pertinente resaltar la actitud del sector privado dominica- 
no frente a esta realidad, la cual se resume en los puntos siguientes: 
1. Reconocer que es mision del empresariado afrontar el reto de la pobreza 

conjuntamente con el Estado. 
2. Desarrollar en el sector empresarial u n  creciente espiritu creativo, a fin 

de poder emprender los proyectos que resulten necesarios para reducir los 
altos indices de pobreza en el mas breve plazo posible. 

3. Fortalecer la voluntad decidida de crear empleos productivos que pongan 
en funcionamiento toda la capacidad creativa y laboriosidad del pueblo 
dominicano y que hagan desaparecer de nuestra maquinaria economica 
tanta retribucion esteril y tanto parasitismo. La gran riqueza de u n  pueblo 
son sus ciudadanos productivos: su gran remora y ruina, sus ciudadanos 
ociosos. 

4. Fomentar el espiritu emprendedor, por entender que el riesgo es consustan- 
cial a toda actividad empresarial. 

5. Abogar por una gradual eliminacion de los privilegios. Entendemos que 
todo tiene su valor y precio que deben ser pagados justa y equitativamente. 
Lo contrario es atentar contra la justicia y contra la dignidad de las perso- 
nas y trastocar la racionalidad del mundo economico. 

6. Lograr una fuerte cohesion del sector empresarial en aras de unaplanifica- 
cion conjunta de acciones eficaces en provecho de la nacion. 

7. Estimular y considerar al trabajador como u n  asociado en u n  empeno co- 
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rnun, en una tarea solidaria. Y ser consecuente con esto en el trato laboral 
y personal, y en la retribucion de su aporte a la produccion. 

~ ~ ~ c i o n e s  basicas 
Beafirmar la irrestrictita voluntad del empresariado de trabajar denoda- 
damente para reducir las tasas de desempleo a traves de la creacion de ac- 
tividades productivas que satisfagan y expandan las expectativas sociales 
de la poblacion. 

2. plantear la necesidad de una redeflnicion del papel del Estado en la eco- 
nomia, con el objetivo de establecer con precision y claridad el marco de 
accion de la iniciativa privada en una sociedad democratica y de libre e m -  
presa y demandar el cumplimiento de las funciones basicas del Estado en 
las areas de la educacion, salud, vivienda, servicios publicos, etc., 

3. Reclamar el recurso del Dialogo como el instrumento mas eficaz e idoneo 
para resolver los con,flictos y llegar a acuerdos para enfrentar los proble- 
mas nacionales. 

4. Hacer de la defensa del medio ambiente preocupacion constante del empre- 
sariado yparte de su diaria labor. El tema del medio ambiente domina hoy  
el discurso de los mas sobresalientes lideres de la humanidad, entre los que 
merece una mencion especial el Papa Juan Pablo LI, quien en su mensaje 
en la Jornada Mundial de la Paz, el 8 de diciembre pasado, resalto que 'el 
respeto por la vida y p o r  la persona humana incluye tambien el respeto y el 
cuidado de la creacion' y nos advierte que 'la cuestion ecologica ha tomado 
tales dimensiones que implica la responsabilidad de todos'. 

Sana y realista 
El empresariado suscribe esaspalabras de Su  Santidad y esta decidido a refor- 
zar e incrementar su colaboracion con el Estado en la labor de conservacion de 
la salud de nuestra patria fisica que no es otra cosa que lograr sellar con u n  
abrazo al hombre dominicano con su naturaleza. 
Subrayadas estas actitudes son muchas las iniciativas que el mundo empresarial 
puede y debe asumir ante la realidad social dominicana. Los tiempos mandan y 
la gravedad urge. La pobreza espesa y extensa es caldo de todos los males ima- 
ginable~, acicate de toda clase de alborotos, incentivo de desordenes continuados 
y atentado permanente a la paz, y sin paz no h a y  armonia ni desarrollo posible. 
Entre las actividades que el sector empresarial debe asumir esta la de enfien- 
tar el proceso inflacionario, para evitar que empeore el alto costo de la vida. 
Esto implica luchar ante todo por una sana y realista politica economica. Para 
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ello es necesario aumentar produccion y productividad. Esto es un  gran reto 
para el empresariado porque supone u n  aumento de la inversion, que es un 
antidoto contra la desconfianza. 
Debemos tambien combatir el debil poder adquisitivo de los pobres con me- 
didas directas y eficientes que lo refuercen. Si la salud es hoy u n  flanco que 
erosiona sus ingresos se impone la creacion de sistemas que les permitan hacer 
frente a esta grave dificultad, sin dejar esta tarea solo al Estado. Si la vivienda 
es hoy antigua y frustracion de nuestras clases pobres, el empresariado debe 
embarcarse en planes eficaces y ambiciosos que ayuden a solucionar este pro- 
blema. Si la educacion de sus hijos es hoy problema inquietante y perturbador, 
urge u n  compromiso con planes serios y bien estructurados para solucionar un 
problema que es basico en la nacion. La grandeza de un  pueblo depende de la 
educacion, instruccion y preparacion de sus ciudadanos. De ninos y jovenes 
desatendidos, no puede surgir otra cosa que una sociedad sin orientacion y 
objetivos, lo cual implicarla la perdida de sentido de la esperanza de la naczon. 
Consciente de esta realidad social, el empresariado dominicano reafirma su 
vocacion de trabajar por mejorar las condiciones generales de vida del pueblo 
dominicano, entendiendo este compromiso como una responsabilidad nacida 
de su apego a los principios democraticos y los valores cristianos que forman 
nuestro sistema de vida politico.141 

Meses mas tarde de la celebracion de su IV Convencion, el Consejo Nacio- 
nal de Hombres de Empresa trazo planes para buscar su fortalecimiento 
institucional. Asi, en la sesion del 26 de junio de 1990, el Dr. Luis Augusto 
Ginebra Hernandez, Presidente de este Consejo, hizo una introduccion so- 
bre el Programa de Fortalecimiento del Consejo Nacional de Hombres de 
Empresa que se presentaria como ler. punto de la agenda y que en reunio- 
nes anteriores ya se habia tratado, pasando de inmediato la palabra al Lic. 
Manuel Enrique Tavares Sanchez: 
El Lic. Tavares Sanchez inicio su intervencion diciendo que la motivacion que 
le indujo a presentar este Proyecto al CNHE se debio a que en meses pasados 
viajo a Espana donde visito la Confederacion Espanola de Organizaciones 
Empresariales (CEOE), institucion que agrupa a la clase empresarial espa- 
nola, quedando m u y  bien impresionado de su organizacion, su filosofia, los 
servicios que brinda a su membresia y la solidez de su representacion. 

14' El Caribe, 31 de marzo de 1990. 
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Este programa prosiguio diciendo el Lic. Tavares, no conlleva cambios en los 
estatutos, ni lafilosofia de la institucion, sino que atraera membresia, nos dara 

entradas economicas, daremos mejores servicios y, por ende, nos forta- 
leceremos mas. A seguidas hizo su presentacion con cuadros demostrativos.142 
~1 termino de su exposicion, el Dr. Ginebra felicito al Lic. Tavares por su 
excelente explicacion y pidio a los presentes hacer sus comentarios, opinio- 
nes o aportes que pudieran enriquecer el trabajo presentado. 
La Sra. Fidelina Thorman de Aguilar en representacion de la Asociacion de 
Embotelladores de Bebidas Gaseosas (ASEBEGAS) pidio que se adicionara 
una Comision que llevaria exclusivamente los problemas sociales, no la parte 
de ayuda o cooperacion economica, sino la que abarcaba el comportamiento 
de la sociedad en todos sus aspectos. La opinion fue bien acogida por todos 
los presentes, asi como tambien la aprobacion por unanimidad del Proyecto. 
Despues de escuchar los pareceres, se tomo la siguiente decision: 
Aprobar el Programa de Fortalecimiento del CNHE preseniado por el Lic. Ma- 
nuel Enrique Tavares Sanchez, Presidente de la Asociacion Dominicana de 
Zonas Francas Industriales (ADOZONA), el cual fue previamente conocido y 
aprobado por el Comite Ejecutivo del CNHE en su sesion del 25 de mayo de 
1990, organismo este que establecio cuatro (4) categorias de Empresas Coo- 
peradoras denominadas A, B, C y D, asignandole a las mismas las siguientes 
cuotas: (A), mas de RD$6,000.00 al ano; (B), RD$6,000.00 al ano (RD$500.00 
por mes); (C), RD$3,000.00 al ano (RD$250.00 por mes); y (D), RD$1,500,00 al 
ano (RD$125.00 al mes).143 
Por otra parte, la Junta Directiva en base al Articulo 51, letra (1) capitulo VI 
de los Estatutos constitutivos del Consejo decidio tambien: 
Aprobar, para losfines de reglamentacion eleccionaria, que las empresas coo- 
peradoras establecidas en las categorias A, B, C y D, contaran con el siguiente 
numero de votos: Empresas Cooperadoras en  las categorias A y B un voto por 
cada RD$6,000.00 hasta u n  maximo de ocho votos; Empresas Cooperadoras en 
la categoria C, medio ( I D )  voto; y Empresas Cooperadoras en la categoria D, 
un  cuarto (Ud) de voto, las cuales podran considerar sus votos en los casos que 
asi se requiera, de conformidad con lo que disponen los E ~ t a t u t 0 s . l ~ ~  
Por otra parte, en la misma sesion, el Dr. Ginebra Hernandez informo al Pleno 

142 Archivos del CONEP. Acta No. JD-03-90 del 26 de junio de 1990. 

143 Ibidem. 

144 Ibidem. 
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Empresarial acerca de los preparativos para la celebracion de un Seminario 
Taller sobre la Economia Dominicana, el cual estaria a cargo de la firma ECO- 
CARIBE, S.A., con los auspicios del CNHE. El evento fue pensado porque, de- 
cia el Dr. Ginebra, nuestro pais requeria modificaciones economicas profundas 
que necesariamente iban a conmover sus estructuras sociales. Eran necesarios 
ajustes en la tasa carnbiaria que producirian aumentos en los combustibles, la 
energia, la harina, el azucar, etc., y no todos los empresarios conocian la meca- 
nica de ese problema, ni el papel, protagonico que debian jugar, por tanto, de 
no contribuir en la solucion de los mismos se hara muy dificil vivir. 
Para la celebracion de este Seminario-Taller, el cual se llevaria a cabo el 21 de 
julio de ese ano, en Casa de Campo, La Romana, experimentados economistas 
nacionales estaban dando forma a un programa que incluiria lo siguiente: 
l. Situacion de la balanza de pagos y cambiaria del pais (con enfasis en los 

problemas cambiarios y sus posibles soluciones). 
2. Situacion de las finanzas publicas del Gobierno Central y del Sector Publi- 

co Consolidado. 
3. Situacion de la deuda externa de la Republica Dominicana y sus posibles 

soluciones. 
4. Comportamiento de las variables monetarias y sus efectos sobre la economia. 
5. Necesidad y alcance de un  programa de ajuste economico y de una politica 

que promueva el desarrollo.145 
En el mismo orden de fortalecimiento del sector empresarial, el Ing. Gi- 
nebra Hernandez, en la sesion del 20 de septiembre de la Junta Directiva, 
volvio sobre el tema expresando que: 
Desde que asumio la presidencia del Consejo habia insistido en la necesidad 
de que los empresarios se uniesen para que tuvieran u n  prisma comun y pre- 
sentaran una imagen de grupo unificado, no solamente en aras de la libertad 
de empresa sino tambien de los mas caros intereses nacionales, como fuerza 
productiva de la nacion que somos. 
Un empresariado dividido ante los ojos de los grandes sectores nacionales, sobre 
todo del sectorpublico, del que hemos recibido arbitrariedades ypoliticas erradas, 
ha creado una imagen irreal y nos vemos acosados por el terrorismo arbitrario. 
Debemos tener el valor su.ciente para defender lo nuestro, sea que los embates 
vengan del Gobierno, de los Sindicalistas o de los propios trabajadores y para eso 
tenemos que unirnos o de lo contrario tendremos que despedimos para siempre. 
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Lo que vengo a proponerles este dia y en este momento que estamos reunidos 
,puies que 'PARALICEMOSEL P&", no con bombas, ni con tiros, sino con la 
fierza del poder productivo de la nacion. Vamos a cooperar todos, viajemos al 
interior del pais, busquemos el apoyo de nuestra clase y formemos una fuerza 
monolitica que nada ni nadie pueda destruir.146 
~1 primero en pedir la palabra fue el Ing. Pedro Rivera, Presidente de la 
Asociacion de Fabricantes de Embutidos y Procesadoras de Carne, Inc., 
quien dijo que cada vez que alguien proponia medidas que enfrentaren 
los problemas de la nacion siempre contarian con su respaldo. Comentaba, 

que para ello habia que trabajar duro a fin de preparar ese ejercito. 
~1 Lic. Manuel Enrique Tavares, Presidente de ADOZONA, indicaba que 
cada vez que los empresarios se reunian hablaban de unidad, pero no se 
lograba y un paro en estas condiciones le daba mucho miedo, pues pensa- 
ba que podria haber otro recurso que no fuera ese. Tambien opino hacer 
una gran campana publicitaria bien elaborada, sin darla a los programas o 
publicitarias que atacaban al empresariado. 
Otro de los presentes, el Lic. Silvestre Alba de Moya, representando la 
Asociacion Dominicana de Hacendados, se expreso en esos terminos: 
Mi opinion es contraria a cualquierparo empresarial, pues de esa manera nos 
estariamos igualando a los agitadores profesionales. Antes de dar este paso, 
creo que seria mas prudente ir donde el primer Mandatario y exponerle, de 
manera civilizada, cual es la situacion, pero nunca hacer lo mismo que u n  
Sindicalista cualquiera, debe haber una di$erencia.147 
Iguales opiniones se sucedieron en el desarrollo de la reunion como la 
del Ing. Ernesto Vilalta en representacion de la Asociacion de Empresas 
Industriales de Herrera; del Lic. Fernando Rodriguez por la Asociacion de 
Importadores; Dona Fidelina Thorman de Aguilar por ASEBEGAS y de 
otros, quienes compartian el criterio de que para la realizacion de un paro 
empresarial se necesitaria trazar una estrategia bien elaborada, con cam- 
panas publicitarias y llamados de unidad, ya que el empresariado no podia 
darse el lujo de fracasar. Sugirieron que se le diera el mandato al Comite 
Ejecutivo para que preparase esa estrategia y la presentase en una proxima 
reunion. 148 

146 Archivos del CONEP. Acta No. JD-07-90 del 20 de septiembre de 1990. 

147 Ibidem. 

148 Ibidem. 
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El "Pacto de Solidaridad 
Economica" 
Para la epoca era tal el deterioro de la economia que un sector importan- 
te de la cupula empresarial negocio en varias reuniones unos acuerdos y 
lineamientos directamente con el presidente Balaguer. Este proceso de ne- 
gociacion culmino en el llamado Pacto de Solidaridad Economica, que fue 
firmado el 6 de agosto de 1990: 
El presidente Balaguer comprendio que no podria gobernar con una crisis tan 
severa y sin recursos presupuestarios. La realidad se impuso y a base de pre- 
siones nacionales e internacionales, acepto cambiar Ea politica economica. El 
Gobierno se comprometio a equilibrar el Presupuesto, eliminar las emisiones 
monetarias y creditos del Banco Central, realizar una reforma tributaria, fijar 
nuevamente una tasa de cambio unica, como en el 1985, aumentar los salarios 
gradualmente, mas otros objetivos. El Pacto fue u n  gran paso y significaba 
que a l j n  el presidente Balaguer habia comprendido la necesidad de manejar 
con conservadurismo el Presupuesto Nacional y sin financiamiento del Banco 
Central y e1 Banco de Reservas. Por el momento eran metas y enunciados y 
pronto vendria la fase de negociacion e implementacion. El Gobierno se com- 
prometio a estudiar la reforma tributaria que le habia presentado el Consejo 
Nacional de Hombres de Empresa. Mas adelante participarian con estudios y 
propuestas diferentes economistas nacionales e internacionales y los mismos 
partidos politicos de oposicion, el PRD y el PLD.149 
El 2 de agosto de 1990 el Presidente habia tomado una serie de medidas de 
caracter economico. Ante esa situacion, la Junta Directiva fue convocada 
para tratar asuntos de importancia que concernian a los empresarios. El 
Presidente del CNHE inicio la reunion haciendo un historial de todo lo 
acontecido despues de la reunion sostenida en Palacio, cuando el Senor 
Presidente de la Republica les entrego a todos los alli reunidos un listado de 
medidas denominado "Pacto de Solidaridad Economica" que contaba con 
22 puntos de base eminentemente economica.150 
En su informe, el Dr. Ginebra informaba que le habia pedido al Senor Pre- 
sidente que le diera unas 48 horas, tiempo prudente para estudiar el docu- 
mento, peticion que fue atendida por el Primer Mandatario de la Nacion: 
De inmediato, entregamos el pliego de medidas a una comision de renombra- 

149 Tejera, op. cit., pp.304-305. Amplios detailes sobre la crisis de ese momento, pueden verse en Frank 
Moya Pons, Manual de Historia Dominicana, op. cit., pp.566-569. 

150 Archivos del CONEP. Acta No. JD-05-90 del 3 de agosto de 1990. 
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dos integrada por los Dres. Andres Dauhajre hijo, Carlos Despra- 
del y Francisco Jose Castillo, para que nos dieran su parecer, informandonos 
estos que necesitaban datos reales para poder realizar su trabajo, ya que el 
documento en si era m u y  superficial. 
De inmediato nos dirigimos al Secretario Tecnico de la Presidencia, Lic. Rober- 
to Martinez Villanueva, para que nos enviara esa informacion y la respuesta 
f i e  el envio de los tecnicos que habian trabajado en el documento, los senores 
JOseAntonio Herrero y Hector Guilliani, quienes nos dijeron que no podian ser 
m u y p r e ~ i s ~ ~ ,  pues no tenian autorizacion de entregar esos datos.151 

de esa breve introduccion el Dr. Ginebra Hernandez, paso la palabra 
al Lic. Carlos Despradel para que ampliara un poco la base del documento: 
primeramente estas medidas afectan a todos los sectores, sin excepcion. El 
primer ingrediente es el Deficit Fiscal, el cual se comprometen a eliminar abs- 
teniendose de emitir inorganicos; se establecera una tasa unica de cambio del 
RD$ al US$, revisable y ajustada; la modificacion del arancel, con la promesa 
de ejecutar una Reforma Tributaria moderna; u n  plazo para la fijacion de pre- 
cios en los articulos de primera necesidad; aumentos salariales adecuados; me- 
jorar el servicio energetico; eliminacion de los subsidios en los combustibles, 
harina, entre otros; en fin, prosiguio diciendo el Lic. Despradel, es un  listado 
de unos 20 y tantos puntos que nosotros en algunos con la poca informacion 
ofrecida, hemos podido modificar y ajustar a la situacion.152 
A seguidas el Dr. Ginebra Hernandez pidio al Dr. Francisco Jose Castillo, 
Director Ejecutivo del Consejo Nacional de Hombres de Empresa, que le- 
yera el documento ya tamizado por la Comision de Economistas a fin de 
edificar mejor a todos los presentes. 
Al termino de la lectura, el Dr. Jose Miguel Bonetti solicito la palabra para 
expresar que el Gobierno debia implementar las medidas necesarias para 
resolver el desabastecimiento lo antes posible y no podia fijarsele medidas 
especificas, pues el Presidente tenia la facultad de hacerlas efectivas cuan- 
do lo deseare, por tanto sugeria que el Punto No. 22 fuese modificado y 
en el Punto No. 13 que hablaba de tiempo para congelacion de precios, no 
pasar de tres meses como maximo. 
De inmediato se inicio un debate en la sala sobre si procedia o no la inclu- 
sion en el documento del punto No. 22, opinion muy dividida en el seno del 

15' Ibidem. 

152 Ibidem. 
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Pleno. El Dr. Luis Augusto Ginebra Hernandez tomo la palabra para expresar 
a los presentes que el sector empresarial tenia muchos meses diciendo al Go- 
bierno que tenia que tomar medidas de ajustes para tratar de sanear nuestra 
economia y ahora que nos habia presentado el paquete era el momento de 
apoyarlo, par tanto lo que el sugeria en esta ocasion era que se creara una 
Comision que saliera de este Pleno para que los puntos que consideraran 
accesibles a estudio o modificacion asi lo hicieran. La mocion fue acepta- 
da por los presentes. La Comision quedo integrada por los economistas de 
ECOCARIBE incluyendo a los senores Nicolas Quintero, representante de 
ADOZONA, Juan Barcelo en representacion del JAAC y agroindustrias y el 
Ing. Luis Molina Achecar en representacion del sector bancario.153 
Casi un mes mas tarde, luego de una reunion de mas de una hora, en la que 
se hicieron diferentes propuestas para enmendar el plan de reforma aran- 
celaria, el presidente Joaquin Balaguer desestimo las sugerencias que se le 
hicieron. La reforma arancelaria seria puesta en vigencia tal y como habia 
sido concebida y redactada por los tecnocratas gubernamentales, sin en- 
miendas de naturaleza alguna. Asimismo, durante noventa dias los cambios 
en el arancel, asi como las nuevas tasas serian aplicadas sin la intervencion 
del Congreso Nacional. 
Durante los debates el presidente del Consejo Nacional de Hombres de 
Empresa (CNHE) sugirio al Gobierno introducir en el proyecto de reformas 
arancelarias algunas modificaciones con la intencion constructiva de con- 
tribuir a su ejecucion mas armoniosa. Entre las modificaciones sugeridas 
por el CNHE estaba la de establecer siete niveles arancelarios a los cuales 
les correspondieran tasas arancelarias de 5, 10, 15, 20, 25, 30 y 35%. Solici- 
taba tambien la reduccion a la mitad de la comision cambiaria de un 20 por 
ciento a las importaciones, propuesto en el plan de reforma arancelaria. 
Sugirio al Gobierno la eliminacion total de los factores multiplicadores de 
los aranceles contenidos en la propuesta de reforma arancelaria.154 
Como lo ameritaba el momento de crisis nacional, el Consejo Nacional de 
Hombres de Empresa habia acordado celebrar reuniones de su Junta Direc- 
tiva cada quince dias con la finalidad de mantener debidamente informado 
a todos los miembros de la institucion. En ese sentido, en octubre se cele- 
bro una sesion a la cual fueron invitados los senores Carlos Despradel y 

153 Ibidem. 

154 Cf. El Caribe, 1 de septiembre de 1990. 
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~ d ~ ~ ~ d o  Garcia Michel de la firma ECOCARIBE, Asesores economicos del 
consejo, para que analizaran nueva vez  la situacion economica nacional. 
,777Lic. ~ e s p r a d e l  indico que a la crisis se le adicionaba u n  nuevo ingrediente. 
(ZOS COMBUSTLBLES", los cuales para u n  normal suministro a la poblacion 

la asignacion de divisas por el Banco Central que este no se en- 
cuentra en capacidad de facilitar, a menos que no se baje la factura petrolera 
y esto no podria hacerse si no se reduce el consumo, que a su vez  solo podria 
venir con aumentos de precios. 
por otra parte informo que el Pacto de Solidaridad Economica habia sido viola- 
do en algunas de sus partes, espec$camente en el Punto que trata de la emision 
inorganica, la que ascendio segun informaciones, a u n  valor de $141 millones 
a la fecha, lo que hara mas dificil cada dia el equilibrio de la tasa de cambio. 
Nosotros somos de opinion, prosiguio diciendo el Lic. Despradel, que deben 
tomarse algunas medidas ante la crisis reinante. Primeramente, creemos que 
el sacrificio que se le ha pedido al sector privado deberia venir del credito 
bancario y los recursos en divisas que se generen deben ser usadas en las ne- 
cesidades urgentes del sector productivo. 
Por otra parte, en lo que se refiere al pago del aumento salarial en  u n  60% a la 
empleomania, nuestra recomendacion es que el Consejo nombre una comision 
de reconocidos abogados laborales para que defienda a los empresarios que no 
puedan pagar el aumento en su nomina. 
Dentro del ambiente de crisis, cl Consejo Nacional de  Hombres de Empre- 
sas salio, el 27 de noviembre de ese ano, e n  defensa del sistema bancario 
nacional. Al respecto emitio un comunicado que decia: 

A L A  NACION 
Las Instituciones y Empresas que integran este Consejo de Hombres de Em- 
presa, se dirigen por este medio a la ciudadania en general, para hacerle una 
calurosa exhortacion a f i n  de que conserve la calma y la confianza en el Sis- 
tema Bancario Nacional, ya que el mismo es solido, sano y administrado con 
eficiencia yprobidad, lo que es una garantia para ahorrantes e inversionistas, 
ademas de que las autoridades monetarias de la nacion han adoptado las 
providencias de lugar conducentes a mantener la fluidez de las transacciones 
comerciales, industriales y privadas del pais. 
Las dificultades temporales por las que atraviesan algunos intermediariosfi- 
nancieros no deben constituir mayor inquietud, ya que por el contrario esto 



revela el celo y el seguimiento adecuado de las autoridades por conservar en 
operacion sana un  sistema que es esencial para todos. 
Situaciones como estas se han presentado tambien en otros paises, incluso 
de u n  gran desarrollo economico, y la intervencion oportuna de todos los in- 
tegrantes del Sistema Bancario ha posibilitado su conjuracion y mas aun el 
fortalecimiento del mismo, lo que constituyo una garantia para ahorrantes e 
inversionistas. 
Asi  pues, lo juicioso del momento es CONFIANZA desechar el PANICO y los 
RUMORES y contribuir TODOS con el proceso de estabilizacion en que esta- 
mos interesados los buenos hijos de esta patria conscientes de que solo la esta- 
bilidad continuara garantizando el PROGRESO y el DESARROLLO de todos 
los dominicanos.155 

Ante un llamado 
a huelga 
La situacion del pais estaba cada vez mas caldeada. A los pocos meses de 
que el Dr. Balaguer asumiera de nuevo la primera magistratura, los llama- 
dos a huelgas eran consuetudinarios, no solo de los sectores organizados 
sino, y sobre todo, por el creciente grupo barrial, liderado por COPADEBA. 
El pais estaba en plena ebullicion, casi ingobernable. A los llamados a paros 
se sumaban los problemas de suministros de gasolina y azucar. 
Asi, el 6 de septiembre de 1990, ante un llamado a huelga hecho por las 
Centrales Sindicales y varias organizaciones populares contra la situacion 
de crisis que vivia el pais, el Comite Ejecutivo del Consejo Nacional de 
Hombres de Empresa emitio el siguiente comunicado: 

A L A  NACION 
Ante  la convocatoria a u n  paro general de actividades realizada por los re- 
presentantes de entidades sindicales y de las organizaciones populares, para 
tener efecto los dias 10, 11 y 12 de septiembre en curso, el Consejo Nacional de 
Hombres de Empresa se siente en el deber defjarpublicamente suposicion en 
torno a diversos aspectos concernientes al paro propuesto: 
lro. Consideramos oportuno recomendar enfatica y sinceramente a lodos los 
empresarios que aun no lo hayan hecho, que procedan de inmediato a realizar 
los aumentos de salarios y el mejoramiento de las condiciones de trabajo de 

lS5 Archivos del CONEP. Referencia en El Caribe, 27 de noviembre de 1990, pp.1 y 6. 
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sus obreros y empleados, tal como se desprende de Ea realidad economica ac- 
tual Y de los compromisos concertados en el Pacto de Solidaridad Economica; 
2do. Frente a la incitacion al paro, actitud que solo acarrea perdidas materiales y 
praagia muerte y dolor absolutamente innecesarios, el empresariado a traves de 

organizaci~ne~ se mantiene abierto al dialogo, a la discusion, a la busqueda de 
soluciones, y en su actitud permanente de trabajar armonicamente con los repre- 
sentantes de los trabajadores, del Estado y de la Iglesia, esta ultima como testigo 
y moderador de condiciones excepcionales, para alcanzar la mayor prosperidad 
de la nacion en un  clima de orden, de derecho y de respeto a la institucionalidad. 
3ro. Por las convicciones antes senaladas, rechazamos categoricamente el llamado 

un paro general cuyo unico resultado cierto es el de agravar la dificil situacion 
economica y de escasez notoria porque atraviesa el pais. En este sentido, exhor- 
tamos a todas las Asociaciones Empresariales, entidades de servicio y a los pro- 
pietarios y gerentes de negocios a no plegarse a una incitacion que perjudica a 
todos y pone en peligro de desaparicion las debiles estructuras de coparticipacion 
y de solidaridad que tan arduamente se han ido forjando al calor y estimulo de 
las instituciones genuinamente democraticas y de la Iglesia Catolica dominicana. 
4to. Conviene recordar que la crisis nacional nos concierne, afecta e importa a 
todos. Por tanto el protagonismo laboral en el llamado paro parece tener mas 
ribetes partidarios que una defensa coherente, genuina, practica y ordenada 
de los intereses de la clase obrera. 
5to. Exhortamos a los empresarios para que inviten a sus trabajadores y emplea- 
dos a asistir a sus labores y desoir el llamado al paro, el cual no opece nada 
a cambio como no sea contribuir eficazmente a empeorar nuestra deteriorada 
economia. Asimismo consideramos que siendo una actividad contraria al interes 
de la nacion, los trabajadores y empleados que no asistan a sus centros de trabajo 
deben entender que con ello renuncian al salario de los dias dejados de trabajar. 
6to. A las empresas de transporte publico le solicitamos considerar como de 
alto interes nacional el mantenimiento de las facilidades de movimiento de 
pasajeros para que nadie falle a su trabajo por falta de vehiculos. 
7mo. Por ultimo, esperamos que las instituciones competentes del Estado ga- 
ranticen la segundad y libre movilidad de personas y vehiculos, el orden pu- 
blico y la integridad de Ea propiedad publica y privada durante estos dias en 
que se lanza u n  desafio a la institucionalidad se practica la progresiva parali- 
zacion de todas las actividades productivas de la nacion.lS6 

156 Archivos del CONEP. Referencia en El Caribe, 6 de septiembre de 1990, pp.1 y 4. 
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En el mes de noviembre, ante una situacion economica y social dificil, 
repetia la anterior situacion de un llamado a huelga general. En tal sentido 
expresaba el Consejo Nacional de Hombres de Empresa en un comunicado 
lo siguiente: 

A L A  NACION 
Ante  la convocatoria a una huelga general hecha por algunas organizaciones 
para el proximo lunes 19 de los corrientes, este Consejo llama poderosamente 
la atencion de sus promotores por el grave dano que la misma ocasionaria al 
aparato productivo de la nacion, cuyo impacto mas  grave seria el desabasteci- 
miento generalizado de productos basicos, el desempleo y la fragilidad a que 
se expondria el orden institucional. 
Por mas de dos decadas y media la nacion dominicana ha logrado instaurar 
u n  sistema democratico abierto que, aunque con sus naturales imperfecciones, 
le ha permitido a los dferentes actores sociales desenvolverse en un  marco de 
libertades publicas, ademas de que u n  recurso extremo como el de la huelga 
general en nada contribuiria a la solucion de los grandes problemas nacionales 
y a conjurar los males que afectan a los sectores mas necesitados de la poblacion 
nacional. 
Exhortamos a los organizadores de la proyectada huelga a cancelar dicho lla- 
mamiento y a que reanudemos el dialogo con miras a una gran concertacion 
nacional que devuelva a la nacion el sosiego, garantice la paz publica y la 
estabilidad laboral con miras a emprender las grandes tareas que el desafio 
del desarrollo y bienestar nacionales exigen en la hora actual. 
Confiamos en que esta exhortacion al buen sentido y a la conciencia ciudada- 
na sea acogida por todos los sectores de la vida nacional para que de esta for- 
m a  le evitemos a la nacion momentos de dolor, al tiempo que exhortamos a las 
autoridades nacionales a disponer cuantas medidas sean aconsejables, dentro 
de las normas de una buena y saludable administracion de la economia, para 
atender reclamos comprensibles y justos de los sectores que plantean una re- 
estructuracion economica acorde con las realidades nacionales que tienda a 
satisfacer los requerimientos inaplazables de los mas afectados por la crisis. 
La consigna de la hora debe ser la de PRODUCLR MAS, ? a c l ~ ~ ? A n  MAs, AHO- 
RRAR MAs E INVERTIR MAs E N A M  DE UN PLENO DESARROLLO NACIO- 
N A L  QUE DEMUESTRE NUESTRO AMOR A L A  

lS7 Archivos del CONEP. Referencia en El Caribe, 15 de noviembre de 1990, p.1 y 4. 
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crisis de 
los combustibles 
A de octubre del 1990 la  crisis de  los combustibles habia 

zado insoportables. Buscando explicacion al inusual fenomeno, el 
secretario de Estado de Industria y Comercio fue invitado a la sede del 
consejo con el fin de que explicara los motivos que la generaban. El Ing. 
~ ~ ~ i b e r t o  de Castro dio la bienvenida al Pleno Empresarial presentando al 
L ~ C .  Arturo Martinez Moya, Secretario de Estado de Industria y Comercio y 
presidente de la Refineria Dominicana de Petroleo, para que hiciera una  ex- 
plicacion sobre los motivos que generan la crisis actual de los carburantes. 
solicito ademas de los presentes, hacer sus preguntas al respecto. 
~1 Lic. Martinez Moya despues de saludar la concurrencia inicio sus palabras 
diciendo que la situacion en el Golfo Persico habia agravado los pagos del 
Banco Central, la kerosina aumento deprecio y con relacion a la cotizacion de 
Londres se hace necesaria una revision de precios. La Refineria esta importan- 
do solamente los productos blancos ya que asi le resulta mas economico. 
Necesitamos semanalmente unos 90 millones de dolares para poder exportar 
los combustibles y a la fecha el Banco Central solo nos ha entregado 8 mi- 
llones, prometiendonos u n  millon mas para manana, lo que sumaria unos 9 
millones para hacerfiente a la proxima semana, augurando una escasez igual 
o peor que la pasada. 
He organizado el orden de entrega del combustible de la siguiente manera: 
1. C.D.E., 2. Empresas Industriales y 3. Expendio. 
Por otra parte he hablado con las Empresas Shell y Esso para que llegue- 
mos a u n  acuerdo sirviendo de intermediarios financieros para que faciliten 
a ustedes por lo menos 180,000 barriles semanalmente, asi lo he comunicado 
al Banco Central, pues creo que a corto plazo esto podria ser la solucion al 
problema. Por ultimo siguio diciendo el Lic. Martinez Moya, con el acuerdo 
senalado podriamos volver a hacer la reserva que por el momento no existe. 
Ademas el aumento en el precio de los combustibles es inminente, ya que con 
eso pensamos poder bajar el consumo. 
Al termino de su intervencion, el Lic. Jose Manuel Paliza, Directivo de FER- 
SAN y Miembro del Comite  Ejecutivo, comento que era responsabilidad del 
Estado la distribucion y suministro de los carburantes al pueblo e n  general 
y consideraba que n o  podria ser otra la solucion. 
En iguales terminos se expresaron el Dr. Jose Miguel Bonetti, Presidente 



de la Sociedad Industrial Dominicana, y el Ing. George Arzeno de la firma 
Brugal & Cia., indicando que el problema estaba claro y se centraba en la 
palabra DIVISAS. 
De inmediato el Ing. de Castro instruyo al Director Ejecutivo Francisco Jose 
Castillo a realizar los contactos necesarios para reunir a los representantes 
de las empresas intermediarias para la importacion de los carburantes, estas 
son: Shell, Esso, Texaco e Isla, para sostener una reunion el dia siguiente a 
las 10 a.m., por lo que se dejaria abierta la sesion hasta tanto se realizara la 
misma. 158 

Asi pues, el 11 de octubre la Junta Directiva del Consejo celebro una re- 
union con las empresas distribuidoras de combustibles Asistieron por las 
empresas distribuidoras los siguientes funcionarios: 
SHELL, Sres. Pedro Pablo Cabra1 y Gerardo Simon; 
ESSO, Sr. Eduardo Lopez Alvarez; 
TEXACO, Sr. Fernando Sanchez; e 
ISLA, Sr. Juan Pagan Trinidad. 

DESARROLLO DE LA REUNION 
La reunion fue iniciada por el Ing. Heriberto de Castro, Presidente en fun- 
ciones del CNHE, quien agradecio a los asistentes su presencia y de inme- 
diato informo el proposito de este encuentro. 
En seguida, los representantes de las Distribuidoras informaron cual era la 
situacion por la que atravesaban sus empresas en torno a la problematica 
de los combustibles e indicaron que habian estado conversando con el Se- 
nor Secretario de Estado de Industria y Comercio sobre la posibilidad de un 
credito proveedor de parte de sus casas matrices, para que el pais pudiese 
conjurar la actual situacion. Afirmaron que el mecanismo para materiali- 
zar el referido credito dependeria de la aprobacion que al efecto hiciese el 
Banco Central de la Republica Dominicana y su Junta Monetaria, ya que 
el mismo conllevaria una garantia de parte de la entidad emisora de que el 
credito en cuestion seria honrado. 
Los Distribuidores estuvieron de acuerdo en que algunos de ellos podrian 
disponer de almacenaje limitado en Punta Torrecilla, aunque afirmaron 
que el estado de esos tanques era precario y que requerian de fuertes inver- 
siones para lograr su habilitacion completa. Tambien afirmaron que como 
existia el interes de trasladar las instalaciones de Punta Torrecilla a otro 

15' Archivos del CONEP. Acta No. JD-09-90 del 10 de octubre de 1990. 



M U - K I E N  A D R I A N A  S A N G  B E N  J O S E  C H E Z  C H E C O  

sitio, debido a las construcciones en torno al Faro a Colon, habia entonces 
incertidumbre sobre esas instalaciones.159 

proyecto de privatizacion 
de la CDE 
~1 problema de la energia electrica en el pais ha sido un problema no re- 
suelto a lo largo de muchisimos anos. En 1990, en una sesion de la Junta 
Daectiva, el senor Ginebra, Presidente del Consejo, despues de motivar a 
los presentes indicando que era inminente para el desarrollo y estabilidad 

de la nacion la privatizacion de la Energia Electrica por motivos 
harto conocidos, solicito de los presentes su aprobacion para que se dictase 
una resolucion en apoyo a la iniciativa del Poder Ejecutivo sobre este par- 
ticular. A ese respecto se dicto la resolucion que decia: 
~1 pleno de Asociaciones Empresariales del Consejo Nacional de Hombres de 
Empresa, h . ,  reunido en esta fecha resolvio a unanimidad apoyar calurosa- 
mente, la iniciativa del Poder Ejecutivo que mediante un Proyecto de Leypre- 
sentado al Senado de la Republica estimula el fomento e instalacion de empre- 
sas privadas generadoras de energia electrica, el cual promovera la inversion 
y participacion activa de la iniciativa empresarial en el campo energetico, lo 
que garantizara el suministro de energia electrica de manera eficiente a los 
sectores prioritarios para el desarrollo socioeconomico de la Nacion.160 
En ese mismo tenor, fue convocada la Junta Directiva del Consejo para oir 
la "Exposicion de Modalidad para un Posible Proyecto de Privatizacion de la 
Corporacion Dominicana de Electricidad que expondria el Ing. Ramon Pe- 
rez Martinez, Administrador General. El Dr. Luis Augusto Ginebra Hernan- 
dez hizo la presentacion del invitado y del grupo tecnico que le acompanaba: 
De inmediato el Administrador de la CDE les comunico a los asistentes su 
complacencia por su presencia en esta sala, pasando de inmediato al analisis 
de su exposicion. 
Es obligacion del Estado dar a la ciudadania los servicios basicos que requiere 
la poblacion para poder vivir, corno lo es el agua, la luz, la salud, etc., pero en 
nuestro caso no ha sido asi, este no ha sido capaz de resolver y lo peor no es 
eso sino que no esta en condiciones de hacerlo. 
Tan pronto nos encargaron la CDE comenzamos a trabajar creyendo que esta 

159 Archivos del CONEP. Acta No. JD-10-90 del 11 de octubre de 1990. 

Archivos del CONEP. Acta No. JD-09-90 del 10 de octubre de 1990. 
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se podia manejar igual que al sector publico, pero en poco tiempo nos dimo, 
cuenta que no era asi. La CDE debia privatizarse y manejarse con criterio em- 
presarial, y asi se lo hicimos saber al Senor Presidente, indicandole que habia 
tres puntos basicos para el inicio de este proyecto. 
PRIMERO: La reorganizacion de su Consejo Directivo con Optica empresarial. 
SEGUNDO: La necesidad de capital de trabajo, la limpieza de sus libros a la 
mayor brevedad posible, para que pueda convertirse en un  proyecto de inver- 
sion viable, y 
TERCERO: Poner en accion el Acuerdo-Programa que elaboramos conjunta- 
mente con Organizaciones Internacionales como el BiD, Banco Mundial y la 
Comunidad Economica Europea. 
Hemos solicitado la absorcion de la deuda de parte del Gobierno Central as- 
cendente a unos 380. millones y la eliminacion poco a poco del subsidio lasti- 
mero que otorga el Gobierno mensualmente, pues debido a la confianza que 
dia a dia estamos ganando de parte de la poblacion, los cobros se han incre- 
mentado en u n  300%. 
Los costos operacionales se calculan alrededor de los 200. millones, los cobros 
actuales ascienden a unos 140/145. millones mensuales y si sigue el mismo 
porcentaje de incremento en los cobros creemos que en tres meses podriamos 
consolidar estas dos partidas.161 
Al terminar la exposicion del Ing. Perez Martinez el Dr. Ginebra Hernan- 
dez pregunto a los presentes si deseaban hacer algun cuestionario sobre la 
forma de la inversion y aprovecho el momento para preguntarle al invitado 
lo siguiente: exento de Impuesto sobre la Renta el monto de la in- 
version? La respuesta del Ing. Perez Martinez fue que se buscaria la forma 
para que asi fuese. 
El primero de los presentes en atender al cuestionario fue el Senor Camilo 
Lluberes en representacion de ADEMI, indicando que en otros paises se ha 
llevado a la practica la colocacion de bonos de inversion y en el caso de la CDE 
podria ser una solucion, concomitantemente con el saneamiento de la institu- 
cion. El Ing. Perez Martinez respondio diciendo que el particularmente no era 
partidario de los bonos por la falta de credibilidad que se le tenia al Gobierno 
y que la inversion deberia hacerse como un incentivo al desarrollo electrico. 
El Ing. Jose Manuel Armenteros, Presidente de la Camara de Comercio y 
Produccion del Distrito Nacional, opino que la confianza vendria si se hacia 

161 Archivos del CONEP. Acta No. JD-11-90 del 4 de diciembre de 1990. 
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m compromiso y la direccion de la CDE siguiera tan o mas eficiente que 
la actual.16z Pregunto, ademas, si podria ser efectivo el microproyecto de 

P 
rivatizacion. La respuesta fue precisa de parte de Perez Martinez. Indicaba 

en su intervencion que podian tener confianza en su equipo de trabajo, 

P 
se habia trazado una meta y hasta ahora la habian estado logrando, 

que en este momento el se estaba dirigiendo a este escenario; pero si no 
respondian, entonces lo haria a nivel internacional, ya que el tenia el con- 
vencimiento de que la CDE sin una inyeccion privada no se reviviria: Por 
otra parte, dijo el senor Administrador de la CDE, que los micro proyectos de 
pivatizacion en la forma como se habian venido haciendo no eran rentables 
y alfin de cuentas fracasarian, aun mas cuando hubiere energia barata.163 
La representacion de la Asociacion de Bancos Hipotecarios estuvo a cargo 
del Ing. Luis Molina Achecar, quien presento en sus comentarios algunas 
formas posibles para la inversion: 
El primer paso a seguir, indico el Ing. ililolina es saber el monto necesitado para 
la inversion. Tambien sugirio que una posible modalidad seria hacer 'XCCIO- 
W S  PREERDAS" que puedan mas tarde convertirse en 'XCCIONES ORDI- 
NARIAS''. Otra forma seria mediante un 'PROGRAMA DE RECOMPRA" de 
acciones cada tres anos.164 
La exposicion del Ing. Molina Achecar motivo a la concurrencia, incluso 
fue felicitado por esa iniciativa y se solicito a otros seguir adelante con este 
proyecto que podria ser la solucion a la crisis energetica que sufria el pais 
en esos momentos. Finalmente, el Dr. Andres Dauhajre solicito la palabra 
y senalo: 
El Plan presentado por el Ing. Perez Martinez es sencillamente excelenie, inte- 
grando a los sectores publico y privado en una misma empresa; pero de nada 
valdran esos esfuerzos si el Gobierno no deJine la politica economica inmedia- 
ta, pues de lo contrario no podremos seguir trabajando.165 
Al termino de la reunion el Dr. Luis Augusto Ginebra Hernandez dio las 
gracias a los visitantes y les prometio convertirse en portavoz del Proyecto 
dando el calor y el apoyo necesario para que el mismo pudiera tener el 
exito deseado. 

16' Ibidem. 

163 Ibidem. 

164 ~bidem. 

16' Ibidem. 
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Presidencia 
de George 
Arzeno Brugal 
'990 " 1992 

Como era costumbre, en noviembre de 1990, se celebro la Asamblea Ge- 
neral Ordinaria, en la cual la directiva saliente presentaba su informe de 
gestion y se procedia a la seleccion del grupo de empresarios que asumiria 
los destinos institucionales. 
La Junta Directiva del Consejo Nacional de Hombres de Empresa, para el 
periodo 1990-1992, estaba integrado por: Ing. George Arzeno Brugal, presi- 
dente; licenciado Jose Vitienes, primer vicepresidente; ingeniero Felix Gar- 
cia, segundo vicepresidente; doctor Andres Dauhajre, secretario; ingeniero 
Luis Molina Achecar, vicesecretario; licenciado Jose Manuel Paliza, teso- 
rero; licenciado Ramon Menendez, vicetesorero; licenciado Carlos Manuel 
Alvarez, licenciado Manuel Enrique Tavares, licenciado Marcial Najri e in- 
geniero Jose Augusto Tomas, vocales. 
El 29 de enero de 1991 esa Junta Directiva tomo posesion en un acto cele- 
brado en el Hotel Lina y en el que el Presidente saliente, Ing. Luis Ginebra 
Hernandez, haciendo una especie de memoria de los principales logros de 
su gestion, pronuncio las siguientes palabras: 

DISCURSO DE LUIS GINEBRA HERNANDEZ (DON PAYO) 
1991 
EN EL ACTO DE ENTREGA DE LA PRESIDENCIA 
Con cierto dejo de nostalgia y a la vez de sano y sincero orgullo, os damos 
la bienvenida a este almuerzo en que transfiero por segunda, y tal vez por 
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ultima vez, la honrosa posicion con que el empresariado dominicano me  ha 
para dirigir con la pasion y el entusiasmo que me  caracteriza su 
cupula. 

Creo que, aun  manteniendome cerrando filas con los hombres, ideas y pla- 
n,, del Consejo, hablo de una ult ima vez como Presidente, pues no debe la 

de la vieja guardia cerrar el camino a tantos jovenes con capaci- 
dad de liderazgo, con inteligencia creadora y con u n  entrenamiento y una  
dinamica como son necesarias para aportar la energia, las decisiones y el 
tiempo que demandan las nuevas estructuras economicas, politicas y socia- 
les del pais, si es que sinceramente queremos hacer posible la convivencia 
armonica entre el Estado y el sector privado, en aras de la paz y el progreso 
de la Patria. 
He dado cuatro anos de m i  vida al servicio y defensa de los conceptos mas pu- 
ros de la libre empresa y he expresado y demostrado de manera perseverante 
y coherente, en innumeras ocasiones, lo importante y benejcioso que es paru 
el pais el respeto a los postulados en que se sustenta la nueva economia social 
de mercado y su correlato politico, la democracia representativa. 
He criticado con insistencia y perseverancia, y en ello no han fallado vestigios 
de dureza, las actuaciones de los funcionarios gubernamentales del mas alto 
nivel, que han pretendido manejar la economia de la nacion a contrapelo de 
la realidad y de los principios que justifican sobradamente la participacion 
empresarial en la creacion de la riqueza y el progreso nacionales, desdenando 
nuestra colaboracion en perjuicio de los mejores intereses del pais, que tanto 
necesita del aporte decidido y perseverante de los empresarios nacionales y 
extranjeros. 
Hemos criticado tambien las incursiones que hace el Estado a traves de al- 
gunas de sus instituciones en areas en que el sector privado ha dado, univer- 
salmente, una notacion de eficacia, a la cual no pueden ofrecer alternativas 
comparables los gobiernos que ha tenido la Republica, en ninguna etapa de 
su historia. 
He insistido en que al Estado, entiendase Gobierno, h a y  que llevarlo a su justa 
dimension de guardian del orden social y administrador de los servicios publi- 
tos, defensor de la soberania, promotor del desarrollo y arbitro eficiente y justo 
Para evitar los excesos y abusos de poder publico, asi como del propio sector 
privado en cualquiera de sus segmentos. 
De esas actuaciones m e  he sentido profundamente satisfecho porque las lleve 



a cabo con el mas noble de los propositos, que es el de tratar de contribuir a 
canalizar la actividad creadora del sector privado aisladamente, y junto al 
gobierno, para promover el bienestar colectivo, la libertad, la participacion 
responsable y el orden purijicado por su legitimidad como producto de la jus- 
ticia social y de la paz. 

Seguir en el Consejo 
No m e  apartare del Consejo, y seguire como u n  soldado compartiendo las 
responsabilidades de las acciones por las que he vivido y trabajado hasta 
ahora. 
No  todas las metas que como equipo nos propusimos alcanzar se han cumpli- 
do, pero hemos avanzado u n  buen trecho y dejamos la trocha abierta para que 
quienes nos siguen en la Direccion del Consejo puedan adelantar sus proposi- 
tos con mayor diligencia y suerte que la que hemos tenido. 
Nos propusimos, cuando ingresamos al Consejo en esta etapa: 

Tratar de fomentar e impulsar la unidad empresarial entre sectores, enti- 
dades y personas; 
Asumir  u n  rol de liderazgo, complementario y concertado con el Estado, 
para contribuir a dinamizar, con responsabilidad y entusiasmo, el pro- 
ceso de desarrollo socio-economico de la nacion para el bien de todos, y 
en especial con el proposito de beneJiciar los sectores mas  deprimidos del 
pais. 
Buscar y consolidar, en lo posible, una posicion de respeto, de prestigio y 

de credibilidad, y de justa y adecuada capacidad negociadora del empre- 
sariado, hacia el interior de nuestro sector, para con el sector publico, con 
los trabajadores organizados y con la comunidad nacional en general, de 
la cual son parte importante nuestros desempleados. 
Preocupados por la falta de vocacion del empresariado dominicano a for- 

jar una conciencia de clase, y a la diversidad de prismas para enfocar 
tanto la propia filosofia empresarial como los problemas nacionales, nos 
hicimos el proposito de unificar conceptos tan diversos y distintos, con- 
vocando una Gran Convencion Nacional para analizarlos y buscar las 
soluciones mas adecuadas y mas apropiadas al interes de la Nacion, y 
que a su vez reflejen el consenso y la identijicacion de la universalidad 
del empresariado del pais, sobre los problemas objeto de su consideracion 
y estudio. 
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~ ~ ~ e n t O  de l  dialogo 
 mentamos el dialogo con los mas altos funcionarios del gobierno, con los 

con la Iglesia, y entre nosotros mismos, tratando de alcanzar 
los mas elevados objetivos a que se puede aspirar paro resolver colectiva y 
participativamente los grandes problemas nacionales. 
Se dejaron establecidas las bases, y esta operando, aunque de manera limi- 
tada, la Accion Empresarial para el Bienestar de los Trabajadores (ACE- 
BIEN), creacion de Accion Empresarial u n  logro dinamico de u n  grupo de 

al cual el Consejo le dio todo su apoyo. 
Contribuimos a defender al pais de las acusaciones inmerecidas de que h a y  
trabajo esclavo en nuestros campos. Falacia que oculta sentimientos irres- 
ponsables y tal vez inconfesables, de los cuales son portavoces grupusculos 
de contestatarios con los cuales viene a coincidir el hoy electo Presidente 
de Haiti. 
Hemos defendido y promovido la privatizacion de empresas estatales, res- 
ponsables o beneficiarias directas del exceso de emision monetaria para 
cubrir sus deficits monumentales. 
Trabajamos para la revision del Impuesto Sobre la Renta, del sistema tri- 
butario en general y en la actualizacion del Seguro Social. 
Hemos promovido la iniciativa de la Cuenca del Caribe, el acceso a los 
fondos de la Ley No. 936, asi como hemos respondido al proyecto Sobre la 
Pobreza Critica que ejecuta el Secretariado Tecnico de la Presidencia con el 
Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). 
Apoyamos militantemente el ingreso a la Convencion de Lome IV y hemos 
estado presente en reuniones con representantes del Banco Mundial, del 
Banco Interamericano de Desarrollo, del Fondo Monetario Internacional, 
del ALD y de la Organizacion de las Naciones Unidas, de la Comunidad 
Economica Europea, y muchas otras entidades influyentes en el desarrollo 
de los pueblos. 
Hemos mantenido u n  programa de capacitacion y entrenamiento de al- 
cance formidable, hemos hecho y hacemos mucho mas a favor de nuestro 
pais, de lo que seria prudente ahora enumerar y lo cual la gente ignora. 

Teson t r a s  las  m e t a s  
EI Cornejo Nacional de Hombres de Empresa trabajado con teson para alcan- 
zar sus metas. 
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En eso hemos estado mas alla de declaraciones de principios y mas alla de los 
discursos, y para eso siempre vamos a estarpresentes, para arrimar el hombro 
con la energia y la pasion con que defendemos nuestros ideales de bien supre- 
mo, por y para la nacion dominicana. De ese mi  decidido apoyo al Consejo y 
a sus iniciativas no deben quedar duda ninguna. 
Por ultimo, y lo primero, mi  exhortacion de ayer y de siempre, el "leit motivJJ 
de todos mis discursos rayanos, en la arenga: Solidaridad, Senores, ji-aterna y 
responsable entre el empresariado de todos los generos y de todas las facciones. 
Solidaridad para sostenernos y crecer en el ideal y en todas las posibilidades 
de una sociedad libre, democratica y con una economia al servicio del hombre 
y de los hombres. 
Si no nos unimos seremos presa de politicos desaprensivos y hasta de nuestras 
propias codicias y egoismo. Si no estamos unidos, nunca seremos lo suficiente- 
mente fuertes para establecer el balance de poder con el poder politico, capaz 
de provocar mediante una presion efectiva un  cambio de politica, de actitud o 
de accion de parte de los administradores del Estado. 
Estegobierno, o cualquiergobierno que dirija los destinos del pais, jamas acce- 
dera a una peticion nuestra, mientras no constituyamos u n  poder economico, 
representativo de las mayorias empresariales, unidas y solidarias, capaces de 
inspirar el respeto y la atencion que merecen los sectores organizados en todo 
regimen democratico. 
Mientras no constituyamos una fuerza organizada, coherente, solidaria y res- 
petuosa de las leyes aunque estas sean confiscatorias como es la ley actual de 
Impuesto Sobre la Renta, seremos cultores del Hura-Kiri japones. 
Mientras no seamos capaces de aglutinarnos en un  poder decisorio, podremos 
ser victimas hasta de otros sectores que como el laboral actualmente, cursa 
en el Congreso Nacional a traves de sus representantes politicos, leyes dema- 
gogicas e irreflexivas que ponen en peligro la estabilidad de las empresas y 
las oportunidades de los mismos trabajadores y cierran las puertas al ejercito 
de desempleados y chiriperos que pululan las calles de todas las ciudades del 
pais. 
Si nos unimos seremos ya no la fuerza, sino impulsor e incuestionable del 
progreso nacional, creador, conjuntamente con un  sector publico consciente de 
sus atribuciones y responsabilidades, de una economia sana propulsora de un  
desarrollo sostenido.166 

166 El Caribe, 30 de enero de 1991 
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por su parte, el Presidente entrante del Consejo, el Ing. George Arzeno 
pronuncio un discurso que bajo el titulo de "El sector privado en la 

nueva estrategia de desarrollo nacional" decia: 

4 

D ~ ~ ~ U R S O  DE GEORGE ARZENO BRUGAL 
"EL SECTOR PRIVADO EN LA NUEVA ESTRATEGIA 
DE DESARROLLO NACIONAL" 
Asumo la Presidencia del Consejo Nacional de Hombres de Empresa en mo- 
mentos trascendentales no solo para la Nacion Dominicana, sino tambien 
para la comunidad internacional. 

conflicto belico que se desencadeno en el Golfo Persico, hace doce dias, con- 
cierne de una manera u otra a todos aquellos que habitamos este planeta y, 
en consecuencia, podria tener graves repercusiones para la economia mundial 
y para nuestro pais en particular. El desarrollo de estos acontecimientos y su 
curso de accion indicaran cuan dramaticos seran para nuestra Nacion y que 
deberemos hacer para minimizar su impacto entre nosotros. 
La sociedad dominicana enfrenta u n  decisivo reto de direccion sobre todo si 
entendemos esta como la consecuencia de una $losofia gerencia1 e historica 
que depende de u n  conjunto complejo de instancias, tales como, la economia, 
la politica y la etica. Estamos urgidos de una vision y de unas directrices que 
tomen la realidad como u n  todo y, a partir de ella, se establezca el Proyecto 
Colectivo que nos permita hablar y visualizar con seriedad el futuro. 
Por ello he considerado conveniente dividir esta disertacion en varios aspectos, 
interconectados entre si. 
De una parte, seria u n  ejercicio futil y de poca trascendencia si les hablase sin 
enmarcar mis palabras en el acontecer economico nacional, en la percepcion 
que los hombres de negocio tenemos hoy sobre la actividad productiva del pais 
y que inquietudes nos agobian. 
'%r otra parte, creo que pecariamos de irresponsables y, en cierta medida, el 
discurso careceria de sentido si no abordasemos de que manera entendemos 
que podriamos coadyuvar a que se conjuren los grandes problemas del pais y 
como podemos estrechar y aunar voluntades para la consecucion de los obje- 
tivos del desarrollo nacional. 
De igual manera, estimo imprescindible presentarles con que herramientas 
cuenta el empresariado institucional para poder alcanzar los objetivos que 
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consignan los estatutos constitutivos del Consejo, en especial, el que se refiere 
a 'La Defensa, el Desarrollo y la Diversificacion de la Economia Nacional ba- 
sados en el sistema de la empresa privada y de la libre iniciativa, dentro de un 
orden juridico que garantice los derechos fundamentales del hombre'. 
En definitiva, les estoy hablando en esencia de las acciones que instrumentara 
el Comite Ejecutivo del Consejo durante los proximos dos anos. 

1. Panorama economico nacional 
La sociedad dominicana se encuentra inmersa en una profunda crisis econo- 
mica y social que esta poniendo a prueba los propios cimientos de la Nacion 
y de sus instituciones. 
La expresion mas sensible de esa crisis se traduce en el angustioso proceso 
inflacionario que todos vivimos, fenomeno este que era desconocido hasta 
hace poco entre nosotros y que ha trastocado el clima de inversiones y la ne- 
cesaria estabilidad que u n  proceso de crecimiento economico auto sostenido 
requiere. 
De ahi que todos los pronunciamientos publicos formulados por el Consejo y 
otras instituciones empresariales alerten en tomo a la malignidad del proceso 
inflacionario, ya que contrariamente a lo que esgrimen algunos criticos del 
empresariado, este no beneficia en modo alguno a las fuerzas productivas de 
la Nacion por su efecto nefasto sobre la distribucion del ingreso, la asignacion 
de los recursos disponibles y el patron de motivaciones de la poblacion. 
En reiteradas oportunidades hemos expresado que este pernicioso proceso 
inhibe la corriente de ahorro e inversion, fomenta la depreciacion monetaria 
y disloca todo el sistema de precios internos. Tambien hemos reilerado de 
manera recurrente que el origen de este proceso se localiza en los deficit del 
sector publico consolidado que tienden a ser financiados con emisiones mo- 
netarias que agravan mas aun los resultados de la balanza de pagos sobre 
todo en momentos en los que el pais tiene graves dificultades en su sector 
externo y en los que la afluencia de creditos y capitales externos, imprescin- 
dibles para mantener la dinamica de una economia que se desenvuelve en 
u n  mundo interdependiente y caracterizado por la globalidad, se dificultan 
seriamente, debido a la ausencia de una politica que defina nuestra posi- 
cion frente a las agencias financieras internacionales, tanto bilaterales como 
multilaterales. 
La comunidad dominicana de negocios contempla con tristeza como u n  acu- 
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proceso de desabastecimiento esta tomando cada vez mas cuerpo en el 
pais, al tiempo que nota u n  retraso en las acciones de los que estan llamados 

tomar decisiones de trascendencia en la vida nacional. 
Este desabastecimiento que va desde materias primas, bienes terminados, in- 
termedio~ y de capitales, hasta los mismos alimentos de primera necesidad y 
las medicinas, mantiene en u n  estado de incertidumbre a los agentes econo- 
micos que se sienten impotentes para dar solucion a tan dramatica situacion. 
Estamos conscientes de que muchos acontecimientos exogenos a nuestras rea- 
lidades aceleran las condiciones que hemos citado. Sin embargo, los hombres 
de empresa del pais entendemos que la situacion antes descrita se podria con- 
jurar si las autoridades nacionales adoptan las politicas macroeconomicas 
consistentes con la estabilizacion y complementan las mismas con una serie 
de acciones en el plano internacional para lo cual pueden contar desde ya con 
el respaldo entusiasta e institucional de los que integramos este Consejo Na- 
cional de Hombres de Empresa. 
Al panorama economico global que esbozaramos, viene a agregarse una serie 
de iniciativas en el plano legislativo que lejos de fomentar las politicas de 
empleo desestimulan las iniciativas de los hombres de empresa, muchas de las 
cuales no se corresponden siquiera con la modernizacion de la economia y del 
Estado y mas bien forman parte del recetario que se aplica a sociedades que 
ya no existen o cuyo grado de desarrollo se encuentra a niveles m u y  precarios. 
Por otra parte, observamos como nuestras estructuras juridicas y diferentes 
instancias del poderjudicial se encuentran al margen de la modernidad y, mas 
aun, operan en u n  estado publico de descreimiento lo cual debilita el estado 
de derecho, ya que ninguna sociedad puede Juncionar adecuadamente si sus 
instituciones, leyes y normas que la regulan no son estrictamente observadas. 

2. El entorno internacional y la nueva estrategia de desarrollo 
La economia dominicana, tal y como la hemos descrito de manera sucinta 
anteriormente, se encuentra atravesando por momentos m u y  delicados con 
grandes retos, pero al mismo tiempo dispone de grandes oportunidades, sobre 
todo si hacemos un  uso oportuno y eficiente de los mecanismos de la coopera- 
cion internacional. 
Los parametros en los que descansa el sistema economico y financiero inter- 
nacional estan modificandose a gran velocidad y en los anos porvenir estos 
cambios se intensificaran. 
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La cooperacion al desarrollo estara basada esencialmente en el comercio 
y el flujo de inversiones. La tecnologia que hoy se desarrolla, sobre todo la 
centrada en la ciencia de la informacion, en las comunicaciones, en la ci- 
bernetica, en la ingenieria genetica, en los microprocesadores y en el desa- 
rrollo espacial, coadyuvaran apreciablemente a intensificar los intercambios 
de bienes y servicios y a posibilitar la diversificacion de nuestra economia. 
En nuestra region, la Iniciativa de la Cuenca del Caribe y mas reciente aun la 
Iniciativa Empresa para Las Americas del Presidente George Bush, no hacen 
mas que reforzar las lineas de accion de la nueva politica comercial en las 
que estaran basadas nuestras ventajas comparativas. La misma Convencion 
de Lome IV, a la que accedimos recientemente, centrara sus esfuerzos en el 
comercio, la inversion y las facilidades financieras a los paises miembros. 

rumbos nos aconseja entonces lo anterior? 
En primer lugar, la Republica Dominicana debe estructurar u n  modelo de 
politica economica estable que deje atras el estancamiento en que nos sumio 
la decada de los anos ochenta, la denominada Decada Perdida, durante la 
cual las indefiniciones, los errores en nuestras politicas internas y los choques 
petroleros previsibles desaceleraron notablemente el impulso que nuestra eco- 
nomia alcanzo en los finales de los sesenta y en la decada de los setenta. 
En segundo lugar, debido a la crisis de la deuda y al nuevo esquema definan- 
ciacion de la banca privada internacional y de las agencias multilaterales, 
nuestra economia debera centrar su desarrollo en una nueva estrategia en la 
que el sector privado desempene u n  rol protagonico en base a su diversifica- 
cion y al libre comercio y a u n  mucho mayor grado de apertura de la econo- 
mia. Tambien nuestro pais debera acceder a un  esquema supranacional de 
comercio en el marco de la integracion regional. 
Las empresas que en los ultimos veinticinco anos se desarrollaron y madura- 
ron al amparo del proceso de sustitucion de importaciones estan llamadas a 
desempenar u n  importante rol en la nueva economia que se avecina basada en 
el libre comercio. De ahi que, la eficiencia productiva, la innovacion tecnolo- 
gica, el conocimiento de los mercados internacionales y la calificacion geren- 
cial de los recursos humanos sean de una importancia inestimable, ya que la 
nueva estrategia de crecimiento y desarrollo economico estara cimentada en 
el mercado externo y en la habilidad empresarial, no solo para acceder a el en 
condiciones competitivas, sino mas aun para permanecer en el mismo. 
Es de inestimable importancia que los que toman decisiones en nuestro pais 
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sepersuadan definitivamente que en la economia moderna en que vivimos la 
por la atraccion de capitales y por la localizacion de inversiones 

fiSicas es cada vez mas ardua y que nosotros no estamos solos en El Caribe y 
en ocasiones, no somos los que ofrecemos los mejores atractivos en el area. 

"Por ello, es imprescindible que el modelo de zonas JTancas que tanto exito ha 
en nuestro pais en las ultimas decadas sea preservado e incentiva- 

do, ya que el mismo es u n  notable ejemplo de organizacion y disciplina que 
exhibir como prueba de que somos capaces de aprovechar las venta- 

jas comparativas que tiene el pais en cuanto a disponibilidad de mano  de obra 
y al aprovechamiento de tecnologias intensivas en trabajo. 

incuestionable que la nueva estrategia de crecimiento y desarrollo del pais 
esta justijkada en la necesidad que tiene la Nacion de estimular aquellos sec- 
tores motores de la economia que hoy  tambien contribuyen, junto a muchos 
otros mas, a generar las divisas imprescindibles que requiere el desarrollo 
nacional. De ahi que las actividades turisticas de slgnzjcatzva zmportancia 
para los dominicanos deben preservarse e incluso promoverse adecuadamente 
dentro del marco global que estimula la actividad economica nacional. 
En tercer lugar, de nada serviria que nuestro pais reorientara su  economia 
si la produccion nacional no encuentra u n  ambiente lo propicio para su cre- 
cimiento y expansion y si la productividad no aumenta signijcativamente. 
Para esto, es preciso que el Estado cree los estimulos apropiados y que las 
reglas del juego tengan caracter de permanencia en el tiempo a$n de que los 
hombres de negocio puedan planear y asignar optimamente sus recursos de 
inversion. Para ello, es de importancia inestimable la politica de precios que 
adopten las autoridades nacionales, ya que de ella depende el volumen y des- 
tino de las inversiones, asi como de la produccion. 
El rol dinamico del sector privado dentro de esta estrategia tiene u n a  alta de- 
pendencia del papel que desempene el Estado en  la Economia. 
Creemos que el mejor mecanismo para incentivar a los individuos a canalizar 
SU ahorro hacia la inversion productiva es a traves del sistema de la libre ini- 
ciativa privada y de la economia de mercado. 
Por ello, entendemos que el Estado debe conservar su rol de arbitro en  la sacie- 
dad y desempenar las facultades constitucionales que en  materia de soberania 
nacional y orden publico le fija la Constitucion de la Republica. 
En las sociedades democraticas, como la nuestra, el Estado debe conservar su  
funcion de promotor del bien comun. A este titulo, su intervencion es bienve- 
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nida en toda aquella actividad cuyafinalidad esencial concierna los llamados 
bienes publicos y los que se fundamentan en el desarrollo ecologico y la pre- 
servacion del medio ambiente. 
Como expresaramos en la Gran Convencion Nacional de Hombres de Empresa 
que celebramos los dias 27 y 28 de marzo del pasado ano, citamos: 
Como ente dinamizador de la economia, el Estado debe asumir un  papel de 
promotor y defensor de la libre competencia para evitar el surgimiento de mo- 
nopolios y oligopolios; debe crear u n  entorno macroeconomico propicio para 
el crecimiento sostenido de la inversion privada; debe promover la capacidad 
creadora de los individuos y debe velar para que se oftezca igualdad de opor- 
tunidades a todos los miembros de la sociedad'. 
En cuarto lugar, y como dijeramos anteriormente, en el contexto internacional 
los prestamos concesionarios tenderan a ser cada vez menos ftecuentes y 10s 
programas de financiacion estaran mas vinculados a los procesos de ajuste 
estructural de nuestras economias. De ahi que, la tasa interna de formacion 
de capital debera acelerarse para que la inversion productiva pueda satisfacer 
la demanda de consumo, al tiempo que el proceso economico y tecnico alcance 
niveles compatibles con nuestras metas de desarrollo nacional. 
Uno de los habitos que es menester estimular en el pais es el ahorro fuente 
fundamental del bienestar ciudadano. 
Esto solo se conseguira con politicas economicas adecuadas que preserven el 
crecimiento de esos habitos. Convendria, incluso, que en la educacion basica 
se hiciese enfasis en este tema resaltando su importancia y su benefico aporte 
al desarrollo nacional. 
En quinto lugar hay  dos temas en los que deseo detenerme y hacer u n  poco de 
enfasis. Ellos son el credito externo y la inversion extranjera. Lo hago por la 
importancia que ambos revisten en la actual etapa que vive el pais y por su 
calificativo, en algunos circulos, de temas tabu. Sabemos que en nuestro pais 
ha sido motivo de grandes debates, tanto en circulos oficiales como en centros 
academicos, de si debemos o no acudir a los emprestitos internacionales. 
A nuestro entender el endeudamiento externo per se no es ni malo, ni bueno. 
Todo depende para que u n  pais se endeuda, mas bien para que toma prestado 
recursos financieros a los cuales tiene derecho. Creemos que si nos endeuda- 
mos para desarrollar obras productivas, proyectos que generen ahorro neto en 
divisas y a la vez su propio repago, la economia como u n  todo se beneficiara. 
Ademas, en un  mundo caracterizado por la globalidad y la interdependen- 
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,ia el credito externo forma parte de esa propia realidad, aunque 
aceptarlo sin evaluar tecnicamente su uso no es aconsejable, ya que solo es 
eticamente justificable comprometer las generaciones futuras cuando ellas ha- 
bran de cosechar algun fruto con esa decision. 
A@ similar ocurre con la inversion extranjera. Para nosotros, la inversion 
debe estimularse, incrementarse y preservarse, sea esta domestica o extranje- 
ra. la cuestion del calificativo de extranjera ha pasado hoy a un  segundo plano 
despues que se internacionalizo la economia mundial y con ella, sus mercados 
financieros y monetarios. 
para nosotros, la inversion extranjera es bienvenida, de hecho hoy es una alia- 
da de la domestica con la cual coparticipa en numerosas actividades y en otros 
casos, es imprescindible por el alto contenido capitalistico de muchos proyec- 
tos de inversion que diJicilmente podrian ser acometidos exclusivamente por 
nacionales. De hecho, es u n  tema que es abordado hoy  con mucho menos 
aprension y con mas realismo sobre todo despues que u n  sinnumero de paises 
de diferentes sistemas sociales y economicos ha hecho u n  uso profuso de la 
inversion extranjera. 
En sexto lugar, es imprescindible que las autoridades nacionales definan el 
curso de accion de la nueva politica economica ya que solo esto permitira que 
el modelo de motivacion de los miembros de la sociedad se desenvuelva en 
un marco de fe y esperanza en el futuro de la nacion y no en u n  ambiente de 
pesimismo y fi-ustracion. 
Finalmente, instamos a las autoridades nacionales a concretar sus conversacio- 
nes con los funcionarios del Fondo Monetario Internacional y del Banco Mundial 
conscientes de que la concertacion de un  tipo de acuerdo con estos organismos 
le permitira al pais renegociar su deuda con los paises que integran el Club de 
Paris y con la banca privada internacional, al tiempo que posibilitara un  flujo 
de recursos fi-escos hacia el pais y el acceso a fondos bilaterales de paises amigos. 
Sobre este tema tambien debemos dejar de lado meras consideraciones politi- 
cas y visualizar la Nacion Dominicana en u n  marco de modernidad y dentro 
de un  nuevo esquema de relaciones en los que el pais debe desempenar su rol 
con inteligencia y gran habilidad. 

3. Las politicas macroeconomicas 
Los hombres de empresa de la Republica Dominicana estamos convencidos 
que hasta tanto las politicas macroeconomicas que adopten las autoridades 



nacionales no cumplan con los objetivos de estabilizacion, sera m u y  dificilpo,. 
no decir imposible, que las politicas sectoriales logren sus propositos ya que 
estas dependen esencialmente de aquellas. 
Es una verdad incontrovertible que existe una correspondencia entre las po- 
liticas monetarias y la fkcal. Que es incompatible, si se desea alcanzar los 
objetivos de estabilizacion interna y externa, que la politica monetaria pueda 
ser contraccionista, mientras la fiscal sea expansionista. 
Si nosotros propugnamos por u n  nivel general de precios bajos, las politicas 
monetaria y fiscal deben actuar en consecuencia ya que de lo contrario se pro- 
duciran emisiones monetarias que desestabilizaran el sistema de precios interno 
y, por ende, depreciaran la moneda nacional respecto de la extranjera. De ahi 
que, los diferentes instrumentos monetarios de que dispone el Banco Central 
deben ser manejados en consonancia con los objetivos de estabilizacion de tal 
forma que el credito interno, los redescuentos, las tasas de interes, el encaje legal 
y los demas instrumentos de control monetario oscilen dentro de los margenes 
establecidos por la autoridad monetaria para el logro de esos objetivos. 
Si como aj?rmaramos anteriormente es impostergable reorientar la politica 
economica del pais y esta debe dirigirse hacia el mercado externo, lo que re- 
querira u n  mayor grado de apertura de la economia, la politica cambiaria 
adquiere en  ese instante u n  rol determinante. 
De gran trascendencia sera, pues, el sistema cambiario que adopten las auto- 
ridades monetarias, ya que este sera el garante de la fluidez.de las transac- 
cienes internacionales y pautara el grado de eficiencia del comercio exterior 
dominicano. 
En  los ultimos veinticinco anos de vida democratica, la economia dominica- 
na ha ensayado una  variedad considerable de sistemas cambiarios que han 
ido desde sistemas de controles, prohibiciones de importaciones, restricciones 
cuantitativas al comercio exterior dominicano hasta u n  sistema de flotacion 
del tipo de cambio. 
Hasta el jueves pasado se ensayo por segunda vez el denominado Sistema de 
Reintegro de Divisas, que resulto nuevamente inoperante debido a la infle- 
xibilidad de las autoridades en aceptar variaciones en el tipo de cambio, no 
obstante que las partes que firmamos el Pacto de Solidaridad Economica, en 
agosto del ano pasado, estuvimos contestes en que el sistema cambiario fuese 
uno de tasa unica, flexible y que se ajustaria de conformidad con la evolucion 
de la oferta y demanda de divisas. 
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31 24 de este mes, las autoridades monetarias segmentaron el mercado cam- 
biario en uno oficial y el otro privado, rigiendo en el primero una tasa que sera 
fijada por el Banco Central, aunque esta institucion afirma que sera revisable 

veces sea necesario. El mercado privado sera libre, transado por inter- 
medio de los bancos comerciales. 

podemos poner en duda que las autoridades puedan sinceramente estar 
hacia u n  mercado eficiente de divisas, pero lo cierto es que la 

comunidad empresarial no esta satisfecha con las medidas, aunque justo es 
reconocer que el sistema en cuestion es preferible al que existia con la denomi- 
nada operacion Duarte que tanto acoso trajo al sector privado. 
Creemos que el sistema adoptado adolece de fallas que no contribuyen a ce- 
nar  las brechas de los desequilibrios existentes en la economia por lo que 
esperamos sea transitorio. Aspiramos a que de manera definitiva y perma- 
nente, se instaure u n  sistema cambiario estable, libre y fluido que promueva 
el crecimiento de los sectores con ventajas comparativas, que no cree mayores 
distorsiones y que no opere en detrimento de los sectores que tradicionalmente 
han sostenido el desarrollo nacional. 
El problema en este aspecto reside en el enorme peso politico que las autori- 
dades nacionales atribuyen a la variacion del tipo de cambio a pesar de que 
esta se debe a desequilibrios en los agregados monetarios y al proceso inflacio- 
nario. Sin embargo, los hombres de negocio entendemos que el tipo de cambio 
debe determinarlo la oferta y la demanda de divisas para lo cual el mercado 
de divisas debera ser de libre competencia sin presiones oligopolicas o coali- 
ciones de participantes. 
Somos de opinion que para que exista estabilidad en el mercado cambiario 
las politicas monetaria y fiscal deben estar sintonizadas y disciplinadas, y los 
deficits Publicos no deben financiarse con emisiones monetarias, ya  que estas 
son las causas de la inflacion. Esta es la unica garantia para la estabilidad 
cambiaria. Asi  lo revela la experiencia de los ultimos anos en el pais y es lo que 
en definitiva garantizaria la preservacion del valor real de nuestra moneda. 

UNA MENCION ESPECIAL NOS MERECE LA HERRAMIENTA TRIBUTARIA 

Desde hace muchos anos se debate entre nosotros la necesidad de que el pais 
modernice su sistema tributario y arancelario. Tambien ha  adquirido notorie- 
dad publica la ventilacion del Presupuesto de Ingresos y Ley  de Gastos Publi- 
cos, lo que es u n  paso de avance en esta materia, ya que la misma concierne 
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la propia existencia de la empresa privada y del curso de los acontecimientos 
nacionales en vista de la importante asignacion de recursos que a traves de 
estos instrumentos de politica se hace. 
En cuanto a la reforma tributaria esta se encuentra pendiente y en la misma 
ha trabajado una comision mixta integrada por el sector publico y el sector 
privado. Hasta la fecha, el sistema tributario dominicano se caracteriza por 
tener una elevada concentracion de impuestos indirectos, como es el caso en la 
mayoria de los paises en desarrollo, ademas de una diversidad de leyes impo- 
sitivas. Todo esto opera en detrimento de la distribucion del ingreso. 
El Consejo Nacional de Hombres de Empresa presento hace ya mas de ano y 
medio u n  proyecto para reformar el sistema tributario y arancelario del pais. 
Solo unas pocas leyes, de forma parcial, han  sido modificadas, entre ellas la 
del Impuesto sobre la Renta, la cual no ha sido tocada en lo que se refiere a las 
rentas de las sociedades, no obstante, las sugerencias del Consejo. 
En cuanto al Arancel de Aduanas, existe una reforma provisional instrumen- 
tada mediante u n  Decreto, pero esta pendiente en el Congreso Nacional el 
Proyecto de Reforma al respecto. 
La aplicacion del actual Arancel Provisional no ha satisfecho las expectativas 
del sector empresarial, ya que la subjetividad sigue primando al respecto, so- 
bre todo en materia de valoracion aduanera, todo lo cual repercute desfavora- 
blemente en el consumidor y en el nivel de inflacion del pais. 
Por otra parte, subsisten muchas discrepancias interpretativas e incluso sectores 
que entienden que dicho arancel no se corresponde con sus actividades respectivas. 
ElProyecto de Reforma Arancelaria conto con la asistencia tecnica del Programa 
de 1asNaciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), pero hasta la fecha no ha sido 
posible conciliar los objetivos del mismo con los interesesgenerales de las partes. 
En cuanto al Gasto Publico, el componente de inversion es significativo, no 
obstante que los recursos destinados a la educacion, la salud y la asistencia 
social son insuficientes. 
H a y  instituciones como el IDSS y el propio LNFOTEP que no reciben aportes 
del Estado, no obstante que sus respectivas leyes asi lo estipulan. Esto significa 
que es el sector privado quien sufraga el sostenimiento de ambas instituciones. 
Reiteramos por este medio las propuestas que hemos presentado a las autori- 
dades nacionales a j n  de que se produzcan las modificaciones tan anheladas 
por la comunidad nacional en materia de politica tributaria y arancelaria. 
El desarrollo de una economia moderna requiere yprecisa que las herrarnien- 



tas ~ i b u t a r i a  y arancelaria promuevan la vida economica de la Nacion. Sin la 
reforma de estos instrumentos el proceso de modernizacion de la economia se 

tronchado y mas dificil sera para todos aprovechar los esquemas nuevos 

de y de integracion. Exhortamos pues, al Poder Ejecutivo y a nues- 
tros legisladores a impulsar estas reformas en la seguridad de que la instru- 
mentacion de las mismas haran posible una mayor dinamica economica y, 
por ende, un  nivel mas apropiado de desarrollo nacional. 

4, ~1 sector privado, la concertacion y el desarrollo nacional 
EL empresariado es uno de los sectores de la sociedad dominicana que tiene 
sentido eficiente de porvenir. Por su naturaleza, y por el hecho mismo de que 
invierte y arriesga, asumiendo riesgos perennes, con exito razonable y estable, 
el empresariado construye esa dimension imprescindible de la vida humana 
que es el porvenir, sin la cual el presente carece de sentido. 
La vida del hombre, y por tanto la vida social, solo adquiere caracter a la luz 
de sus metas, que estan siempre inscritas en el futuro. La actividad de hoy esta 
referida invariablemente a u n  manana. Es el horizonte que nos hemos fijado 
el que confiere valor a los actos de cada dia. En este sentido, creo que a noso- 
tros nos corresponde u n  liderazgo esencial en la conduccion de los destinos del 
pais, entre otras cosas porque lo encarnamos practicamente con nuestros que- 
haceres cotidianos. Nuestra filosofia natural -nuestra natural actitud ante la 
historia- coincide plenamente con el destino esencial de la sociedad, a la que 
debemos transmitir el aliento creador y la vocacion indesmayable de progreso 
que son nuestras divisas permanentes. 
El empresariado tiene por delante una irrenunciable tarea pedagogica. Debe 
comunicar a toda la sociedad sus propias metas, para que todos la compartan. 
El principio basico de libre iniciativa es de hecho el principio medular de todos 
los dominicanos de nuestros tiempos. Todos se adhieren a el, ya que rige y or- 
dena la etica de la comunidad. Bastaria que adquiriese la eficiencia concreta 
que lo convierta en el motor de los grandes cambios esperados. El empresa- 
riada debe contribuir a su universalidad. Y debe contribuir a su universalidad 
Precisamente con el ejemplo, que es su mejor y mas convincente leccion. Esta 
pedagogia de la iniciativa privada que propongo es el mas alto mensaje que 
puede llevar al resto de la sociedad el Consejo Nacional de Hombres de Empre- 
sa. Es una pedagogia, pero desde luego es tambien una politica y una moral. 
Yes, sobre todo, una concepcion de la historia y una vision firme del porvenir. 



Estamos comprometidos, como lo establecen nuestros estatutos, "con la de- 
fensa, el desarrollo y la diversificacion de la economia nacional basados en el 
sistema de la empresa privada y la libre iniciativa dentro de u n  orden juridico 
que garantice los derechos fundamentales del hombre". La libertad en que se 
fundan nuestras actuaciones empresariales es el principio juridico que protege 
las libertades de todos los ciudadanos. El sistema de libertades es un  ordena- 
miento coherente y comprensivo que no excluye a nadie ni  excluye nada. Libre 
empresa y libertad de palabra, por ejemplo, parten del mismo irrenunciable 
concepto de libertad, algo que la humanidad consagro a t iempo en el mismo 
haz  de los derechos del hombre. El sistema legal lo establece para que se Tea- 
lice a plenitud, y simultaneamente, el crecimiento material y espiritual del 
ser humano. N o  vivimos en u n  regimen de libertades parciales. La libertad 
es una totalidad. De los avances materiales dependen los avances culturales, 
y viceversa. El desarrollo de la economia nacional, responsabilidad de todos, 
fortalece la estructura de la libertad porque amplia los espacios sociales. Un 
sujeto que produce es u n  sujeto de la libertad. 
Los estatutos tambien establecen "colaborar con el Estado y con sus orga- 
nismos autonomos en  la solucion de los problemas que afecten la economia 
nacional". Este convenio entre sector publico y sector privado es esencial para 
el pais. Participamos en el con la eficiencia y la firmeza que se espera de noso- 
tros. Llevamos a la mesa de trabajo nuestras experiencias y nuestras concep- 
ciones, pero tambien nuestro patriotismo. Se trata de u n  dialogo respetuoso y 
creador del que la Nacion espera mucho. 
Estamos forjando, al ritmo que permite la historia y en la medida de las posi- 
bilidades propias de nuestra sociedad, una  concertacion nacional que nosper- 
mita reorientar la economia y producir ajustes estructurales imprescindibles 
para encauzar el desarrollo. La concertacion nacional, aunque no lo hayamos 
advertido todavia, es una  empresa de nuestros tiempos. Como tal, es u n  acto 
economico y politico, ideologico y etico. Todas las fuerzas sociales deben con- 
currir y participar. Debemos crear una cultura de la concertacion. 
U n  elemento imprescindible de esa cultura de la concertacion consiste en de- 
mocratizar la toma de decisiones. Todos los sectores del pais deben tomar 
parte en ella. Lo que a todos nos afecta es responsabilidad de todos, mientras 
tanto -mientras se amplian las bases de la democracia- por lo menos el uni- 
verso de las medidas economicas y legales, que afectan directamente a todos 
los ciudadanos, debe ser objeto de mayores libertades a la hora de decidir. Las 
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grandes decisiones deben estar en manos de todos, a traves de los mecanismos 
que preve la democracia. 
La concertacion ha de ser universal. Debe Incluir a los sectores publico, pri- 
vado y laboral, pero debe incluir tambien a toda la sociedad civil. La opinion 
publica no puede limitarse a un  papel de espectadora. Ya la Iglesia Catolica 
conduce con desprendimiento los acercamientos y los dialogos. El pais es el 
g/an actor de la concertacion. Hablo de todo el pais. 
,g reto de la hora es la modernizacion. El empresariado, por las caracteristicas 
de su gestion, encabeza esta marcha. Desea comunicar al resto de la sociedad 
su fe y su determinacion. Comparte con todos el destino comun. Sabemos que 
la modernizacion es la logica de la sociedad planetaria que esta naciendo ante 
nosotros. Los estandares de calidad y competitividad son cada vez mas altos 
en el mundo de hoy. Modernizarse es u n  programa de trabajo que compete a 
toda la sociedad dominicana, no a una parte de ella. jLo lograremos! 
En el marco de esta Concertacion, los dferentes poderes publicos deben asu- 
mir las funciones que le fijan las leyes y normas que los conforman, pero de 
manera coherente y consistente. Debe desecharse la practica de que mientras 
uno de los poderes del Estado procura la modificacion de una estructura dada, 
al mismo tiempo otro impulsa iniciativas que en las mas de las veces desna- 
turalizan el sentir y la aspiracion de la sociedad civil y traban de este modo 
el desarrollo nacional. Es el caso de determinadas iniciativas legislativas en 
materia de politica social, cuando existe u n  grupo encargado de producir re- 
formas al Codigo de Trabajo. Lo mismo ocurre con el regimen de seguridad 
social, el cual esta siendo fuertemente trastocado y cuya repercusion podria 
ser nefasta para la propia clase laboral, ya que los costos de produccion de las 
empresas no resisten contribuciones sociales duplicadas, sobre todo cuando 
el beneficiario actual del seguro social no cuenta con servicios asistenciales 
consonos con sus necesidades, aportaciones y aspiraciones. 
En este contexto, la responsabilidad y la racionalidad deben prevalecer ante 
politicas que ya han revelado ser f i s tratorias  en otros ordenes y localidades. 
Propugnamos por reglas estables y precisas y lo hacemos con la fuerza moral y 
material que nos da el ser responsables en mas de un 80% de la produccion in- 
terna bruta de la Nacion, el generar el 84.4% de la fuerza de trabajo formal de la 
economia, el contribuir con mas del 90% de las divisas por concepto de exporta- 
ciones de bienes y servicios y en aportar mediante impuestos implicitos y expli- 
citos sumas considerables para el sostenimiento del Estado Dominicano, amen 



de sostener una serie de instituciones caritativas sinfines de lucro, relevando de 
esa forma una responsabilidad social de todo Estado Moderno. Sin embargo, esto 
lo hacemos con beneplacito, aunque aspiramos que como u n  gesto minimo de 
consecuencia y correspondencia, los hacedores de politica se persuadan de que 
las nuevas brisas son de equidad y justicia en las tareas del desarrollo nacional. 
Las nuevas lineas maestras hacia donde apunta la economia nacional requie- 
re de manera impostergable de u n  empresariado moderno con vision de futu- 
ro, unitario y solidario, liderado por su organismo cupula, el CNHE. 
Para tales fines, estamos fortaleciendo internamente el Consejo y queremos 
la participacion activa de todas las Asociaciones y empresarios para que de 
manera solidaria elaboremos y ejecutemos u n  programa de trabajo dinamico 
y acorde con nuestros objetivos institucionales para lo cual contamos desde ya 
con la incorporacion entusiasta de los empresarios en las comisiones de traba- 
jo. Tambien las asociaciones con su participacion dinamica en  las reuniones 
que celebraremos cada mes de nuestra Junta Directiva consolidaran y amplia- 
ran las bases de sustentacion del sector empresarial. Asimismo, captaremos 
nuevos asociados de todos los niveles y tamanos. 
Daremos cumplimiento al mandato estatutario para que cada dos anos se 
celebre una Convencion Nacional de Hombres de Empresa que sea u n  Foro en 
el que se debata la realidad economica y social de la Nacion. 
Nuestro Comite Ejecutivo promovera acciones que viabilicen las resoluciones 
adoptadas por la Gran Convencion Nacional de Hombres de Empresa que tuvo 
lugar los dias 27y 28 de marzo del pasado ano, las cuales recogen importantes 
decisiones del empresariado alli congregado y que se rejeren al desarrollo 
nacional. 
Estamos convencidos que solo unidos de forma solidaria lograremos la adop- 
cion de medidas que robustezcan la confianza y preserven la paz y el sosiego 
de la familia dominicana. 
Estamos trabajando para elaborar una serie de acciones que concreticen las 
actividades del Consejo. Para ello celebraremos u n  Seminario de Inmersion 
para la Fijacion de Objetivos al cual esperamos que toda nuestra membresia 
asista. 
El nuevo modelo de organizacion que de ese Seminario surgira sera dinamica, 
flexible y mult$acetica capaz de atacar los problemas en su nucleo y catalizar 
sus esfuerzos de manera eficiente coordinando acciones con otras organizacio- 
nes existentes en el sector privado. 
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Las nuevas tareas exigiran una organizacion abierta hacia el exterior y vin- 
culada a los esfuerzos que realizan los organismos internacionales, regionales, 
bilaterales y multilaterales en los campos socioeconomicos, culturales y tec- 

no@$~Os. 
Tradiciona~mente, el empresariado dominicano ha venido promoviendo ins- 
tituciones en diferentes campos, especialmente en el educativo como, APEC, 
la u~pw, la Universidad Catolica Santo Domingo y la PUCMM, asi como la 
Fundacion de Desarrollo Agropecuario, la YACC, Accion Empresarial y ACE- 
BEN entre otras, que estan contribuyendo al desarrollo nacional. 
Dentro de este contexto, el Consejo ejecuta desde hace mas de cuatro anos u n  
proyecto de Adiestramiento para el Desarrollo del Sector Privado, mediante 
una donacion de la Agencia para el Desarrollo Internacional de los Estados 
Unidos, a traves del cual se adiestra el capital humano privado y que podria 
relanzarse hacia otras dimensiones para promover y desarrollar nuevas ini- 
ciativas empresariales. 
Una accion m u y  particular de nuestro Comite Ejecutivo consistira en respal- 
dar los esfuerzos que una serie de organismos publicos y privados vienen ha- 
ciendo en el marco de la celebracion del Quinto Centenario de la Evangeliza- 
cion de America, evento este que habra de producir importantes cambios de 
actitudes en nuestra Nacion. 
Nuestras acciones deberan respaldar tambien aquellos programas de organis- 
mos que combaten la pobreza, la ninez desvalida, los males psicosociales como 
la drogadiccion, el alcoholismo, la corrupcion, entre otros. 
Nuestra etica de trabajo se cimentara en la honradez, la eficiencia, la colabo- 
racion institucional con los poderes publicos y el respeto a las normas legales 
y sociales en las que descansa nuestra Nacion. 
Empresarios todos, amigos todos, la consigna de la hora es el trabajo de todos, 
unidos solidariamente, cooperando institucional- mente con nuestras autori- 
dades, pero guiados por los principios eticos y filosoficos que nos impulsan, 
conscientes de que solo la libre iniciativa privada basada en una  economia 
de mercado genera progreso y bienestar y que solo si todos los Integrantes 
de la Nacion Dominicana somos capaces de construir este Proyecto Colectivo 
habremos logrado la consolidacion de la libertad economica y el consiguiente 
desarrollo nacional. Hacia esa meta avancemos todos, la Nacion esta aun en 
pie y con ella su sector empre~arial.l6~ 

167 Publicaciones del Consejo Nacional de Hombres de Empresa. 



Ambos discursos fueron muy bien ponderados por E1 Caribe, que en un 
Editorial titulado "Orientadores discursos" expresaba: 
La toma de posesion de la nueva directiva del Consejo Nacional de Hombres de 
Empresa (CNHE) ha sido ocasion para que el empresariado dominicano rea- 
firme posiciones tradicionales, explique su  orientacion al compas de las ideas 
contemporaneas sobre como conducir la economia de una nacion y, sobre todo, 
del papel del empresariado en sociedades en  desarrollo. 
Tanto el presidente saliente, doctor Luis Augusto Ginebra Hernandez, como el 
presidente entrante, ingeniero George Arzeno Brugal, pronunciaron discursos 
que, dada su forma y su contenido, constituyen una valiosa contribucion al 
pensamiento social, politico y economico del empresariado nacional. 
Mientras el de Ginebra Hernandez fue, como debia, una  mirada retrospectiva, 
matizada con algunas observaciones para la conducta futura del empresaria- 
do, a la luz  de la experiencia adquirida, el de Arzeno Brugal fue una elabora- 
da declaracion tanto de principios como de intenciones frente a las realidades 
del acontecer nacional. 
Esos discursos ya son del dominio publico y seran, no solo para empresarios 
sino para la sociedad en general, fuente inagotable de ideas con u n  valor teo- 
rico incuestionable y de una importancia practica que, aunque se quisiera, no 
se podria desconocer. 
Es preciso senalar que ni  Arzeno n i  Ginebra se mostraron timidos al senalar 
las cuestiones que, a juicio de cada uno de ellos, el empresariado debe afrontar 
como su contribucion a las soluciones que debemos aplicar a los multiples pro- 
blemas que tiene ante si  la sociedad dominicana. Muchas de sus ideas fueron 
coincidentes o complementarias las unas de las otras. 
Las miradas introspectivas de los oradores, frente a los problemas propios del 
empresariado, fueron de una claridad meridiana. Y no evadieron el estudio de 
algunos puntos sensibles de la esfera de accion del capital. 
Si algo podemos agregar a lo dicho por Arzeno y Ginebra es que sus palabras 
pueden servir de plataforma para u n  movimiento de accion empresarial que 
no solo u n i j q u e  a la clase sino que contribuya a la necesaria creacion de u n  
solido e imperecedero marco institucional que solidijque las instituciones pu- 
blicas y privadas que tienen como funcion la preservacion y ampliacion de la 
libertad y los derechos fundamentales de la persona humana. 
Y todo cuanto preserve y aumente la libertad y la democracia es esencial para 
el empresariado, en  particular, y para la sociedad dominicana, en general. 
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porque, la democracia y la libertad proveen los instrumentos para garantizar 
un intercambio pacifico de bienes, en una economia de mercado, asi como 

para el papel decisivo del empresariado en el desarrollo y el bien- 
estar de la nacion". (El Caribe, 31 de enero de 1991). 
31 12 de abril de ese ano, el Ing. Arzeno Brugal, al recibir el galardon como 
" ~ ~ p r e s a r i o  del Ano 1990" ratlfico muchas de las ideas que habia planteado 
en el acto en que tomo posesion como Presidente del Consejo. Entre otros con- 
ceptos, expreso el Ing. Arzeno Brugal que "una de las responsabilidades del 

dominicano de hoy es pagar a los trabajadores salarios justos y 
tener una mayor sensibilizacion en las relaciones con ellos". 
Afirmo que la concepcion biblica de que "al que mucho produjere, mucho mas 
se le dara': es "entranablemente humanista de lo que es la propiedad y su 
funcion social, va impregnando la mentalidad de todos aquellos que de una 
u otra manera intervenimos en la produccion y, por ende, en el desarrollo de 
la nacion". 
Sostuvo que la armonia obrero-patronal quiere decir "equidad y bienestar y 
que esta debe encontrar en la productividad su objetivo que trascienda para 
nutrir a la sociedad de mayores bienes y servicios con eficiencia". 
Indico que otra de las "cardinales" misiones del empresariado de hoy es forta- 
lecer y preservar el regimen de la libre empresa y contribuir al sostenimiento 
de la legalidad democratica y al funcionamiento creador de los gobiernos. 
En ese sentido, Arzeno Brugal afirmo que los empresarios de la Republica 
Dominicana se han hecho sentir con evidente notoriedad. 
Exhorto a todos los industriales de la nacion y a todas las fuerzas vivas del 
pais sobre la necesidad de que se haga eficiente y productiva la operacion 
empresarial en el pais. 
Asimismo, enfatizo en que la demanda moderna es producir bienes y servicios 
con precios competitivos y de calidad y cantidad capaces de responder al mer- 
cado con demanda selectiva y soJisticada. 
Resalto la necesidad de que los duenos de empresas contribuyan a la edu- 
cacion y el entrenamiento de los trabajadores, como una garantia de la paz 
social y tambien para que las firmas se beneficien con su rendimiento en la 
produccion. 
Arzeno Brugal resalto que era u n  consenso entre sus colegas del pais lo ina- 
plazable de la adecuacion a los tiempos modernos tanto del Codigo de Trabajo 
como de las estructuras del Instituto Dominicano de Seguros Sociales (IDSS). 



Duo que tanto el IDSS como el Codigo de Trabajo "deben generar u n  clima de 
justicia social" en el cual el obrero y su familia vivan con dignidad y sin la 
opresion de las necesidades. 
Abogo reiteradamente por una modernizacion del instrumento que norma las 
relaciones obreros-patronales en la Republica Dominicana y del sistema de se- 
guridad social dominicano en su deber de contribuir a la elevacion "del status 
de nuestros obreros y de sus familias". 
AJirmo que lo que decia no era simple retorica o mera consideracion puntual, 
sino que obedecia a una interpretacion del empresariado en forma coherente 
y consistente de la realidad. 
Como una muestra de su apreciacion cito las siete resoluciones que sobre la 
problematica social emitio la Gran Convencion de Hombres de Empresas los 
dias 27 y 28 de marzo del ano 1990. 
Arzeno Brugal indico que compartia el homenaje con todos los empresarios 
dominicanos y que era su deseo transformar el reconocimiento en una evoca- 
cion carinosa a sus antepasados "de quienes probablemente recibiera el legado 
de la direccion empresarial como mision, como compromiso y como profesion 
de alta conciencia social". 
Senalo que a medida que se va humanizando la economia del mundo, el rostro 
social del empresario dominicano se va tornando diferente y haciendo impac- 
to en la sensibilidad publica. 
Expreso que las experiencias fertiles de la vida va conduciendo a los hombres 
de empresas del pais hacia una nueva filosofia sobre lo que es la propiedad. 
Recordo la ensenanza de las Sagradas Escrituras como fuente eterna de sa- 
biduria inagotable en el sentido de que se premiaria a los que administran 
con sabiduria y en provecho para todos, tanto los bienes materiales como 
los hijos. 
A ese homenaje de reconocimiento al ingeniero Arzeno Brugal asistieron re- 
presentantes internacionales de la Asociacion Interamericana de Hombres de 
Empresa. La invocacion del acto la hizo monsenor Francisco Arnaiz quien 
dijo que "era m u y  signijicativo el sentido de la union y la solidaridad entre los 
empresarios modernos".168 

168 El Caribe, 13 de abril de 1991. 
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El transporte y 
FENATRADO 
~ ~ c h o s  problemas existian en el sector de trasporte de mercancias, contro- 
lado por la Federacion Nacional de Transporte Dominicano, que pretendia 
crear un monopolio. En ese sentido, el 20 de marzo del 1991 el Consejo 
Nacional de Hombres de Empresa publicaba un Comunicado donde hacia 
publico su reconocimiento al Presidente de la Republica por su Decreto 
NO. 104-91 del 14 de marzo que buscaba poner cierto orden en el sector. El 
Decreto decia: 

JOAQUIN BALAGUER 
PRESIDENTE DE LA REPUBLICA DOMINICANA 

h@A/IERO: 104-91 

CONSIDERANDO que el Gobierno Dominicano ha recibido informes de que 
algunas organizaciones de transporte de carga que operan en el territorio na- 
cional y en los muelles y puertos del pais monopolizan las actividades de 
carga y descarga de mercaderias, mediante tarifas excesivas que se traducen 
en aumentos de precios para los consumidores; 

CONSIDERANDO que tal forma de proceder constituye una violacion al arti- 
culo 12 de la Constitucion de la Republica que solo permite el establecimiento 
de monopolios cuando es en provecho del Estado o de instituciones estatales. 

En ejercicio de las atribuciones que me con$ere el Articulo 55 de la Constitu- 
cion de la Republica, 

DECRETO: 
Articulo unico. A partir de la fecha del presente Decreto, el Secretario de 
Estado de las Fuerzas Armadas y el Jefe de la Policia Nacional quedan en- 
cargados de otorgar todas las facilidades y proteccion necesaria a las per- 
sonas fisicas o morales que deseen transportar efectos de un  lugar a otro y 
retirar o depositar sus mercancias en las aduanas y puertos del pais, ha- 
ciendo uso de vehiculos de su propiedad o de particulares, en ejercicio de sus 
facultades constitucionales. 
DADO en Santo Domingo de Guzman, Distrito Nacional, Capital de la Repu- 
blica Dominicana, a los catorce (14) dias del mes de marzo del ano mil nove- 
cientos noventa y uno, ano 148 de la Independencia y 128 de la Restauracion. 
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En tal sentido, el Consejo instaba a todos los empresarios para que proce- 
dieran a la libre contratacion y transporte de sus cargas desde y hacia todos 
los puntos del pais al amparo de la Ley y exhortaba a las Asociaciones &- 
liadas a interponer sus buenos oficios ante las autoridades competentes en 
caso que se pretenda coartar la libertad de empresa y transito. 
Esa postura del Consejo era ponderada por El Caribe, que en un editorial 
del 21 de marzo, titulado "Buen Despertar" expresaba: 
La libertad de empresa y de comercio esta consagrada por la Constitucion y 
las leyes. Sin embargo, para que ese precepto tenga la vigencia que le corres- 
ponde en una sociedad democratica se requiere de ciudadanos y de institucio- 
nes dispuestos a defenderlo y a presentar u n  frente unido cuantas veces sea 
amenazado. 
Ese frente parece estarse formando en este pais. En estos dias ha habido mu- 
chas pruebas de eso. La mas reciente es la exhortacion del Consejo Nacional 
de Hombres de Empresa (CNHE) u todos sus miembros pura que no se dejen 
imponer tarifas ni transportistas en el manejo de sus mercancias. 
El CNHE no solo se une al movimiento que ha surgido en el pais en contra del 
monopolio existente en el caso de la carga sino que pone en la linea de batalla 
su influencia que, como cupula del empresariado, tiene suma importancia. 
Posturas como la asumida por el CNHE son la unica esperanza de que las 
practicas monopolicas no solo en el transporte de carga sino en todas las acti- 
vidades vitales para el comercio y el desarrollo del pais, al fin vayan a formar 
parte de la agenda nacional. 
La gente que habia convertido en un  monopolio el manejo de la carga en 
los muelles estaba envalentonada porque en la medida que han crecido ha 
disminuido la resistencia natural a sus practicas ilegitimas. Y eso les llevo, 
equivocadamente, a sentirse omnipotentes. 
La lucha contra los monopolios debe ser respaldada ahora por la ciudadania 
y sus instituciones. Es una empresa que contribuira a liberar a la economia 
nacional de muchas remoras. Y esta acorde con los tiempos.169 
Por su parte, el doctor Francisco Jose Castillo, Director Ejecutivo del CNHE, 
al ampliar el contenido de la comunicacion afirmaba que cada empresario 
podia contratar el medio de transporte que desease, incluyendo a los vehi- 
culos de la Federacion Nacional de Transporte (FENATRADO), la Asocia- 
cion de Furgoneros, y cualquier otro sindicato choferil. Afirmaba que: 

169 El Caribe, 21 de marzo de 1991, p.8. 
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Los no desean perjudicar a ninguna organizacion de transporte 
de carga del pais, pero que ellos tienen derecho de acuerdo a lo establecido por 
la constitucion de la Republica a contratar los vehiculos que deseen, sin que 
se le impongan tarifas, ni  contratantes. Enfatizaba que el transporte terrestre 
de la carga debia ser libre, y que todas las partes envueltas en el traslado de 

en los puertos y aeropuertos del pais tenian derecho a decidir sobre 

sus Reiteraba que debian ser los empresarios los que decidieran 
cual es el sistema que mas les convenia para el transporte de sus cargas, sin 
importar si los vehiculos estan afiliados a los furgoneros, a FENATRADO o 
cualquier otro sindicato.170 
Segun se decia, la Asociacion de Navieros habia agradecido al presidente 
Balaguer su disposicion de dar proteccion policial y militar a los empresa- 
rios que deseasen transportar sus cargas en vehiculos independientes.171 
El decreto 104-91 fue emitido por Balaguer, luego de que numerosas institu- 
ciones, incluyendo la Sociedad Dominicana de Diarios (SDD), se quejaran 
del monopolio que pretendia implantar FENATRADO en el transporte de 
carga en el pais. La SDD habla solicitado la intervencion de las autoridades 
para que frenaran "las actividades delictivas" en que a su juicio incurrian 
organizaciones transportistas que pretendian monopolizar el transporte de 
carga terrestre. 
En un comunicado emitido por la SDD, la entidad afirmaba que FENA- 
TRADO, la Asociacion de Transportistas de Furgones y el Sindicato de 
Transporte de Carga de los Muelles de Santo Domingo, Boca Chica y 
Haina, "mantenian un chantaje permanente contra el comercio y la in- 
dustria". 
Las cosas se complicaron cuando la Asociacion de Lineas Aereas Nacio- 
nales (ALANA) acuso a FENATRADO de aplicar medidas de terror en los 
aeropuertos del pais para lograr monopolizar el transporte de la carga te- 
rrestre. FENATRADO fue acusado ademas por el Sindicato de Camioneros 
Transportadores de Cargas de los Puertos y el Sindicato Unido de Camio- 
neros Transportadores de Cargas de los Puertos de Santo Domingo, Haina 
y Boca Chica, de destruirles camiones de su propiedad mientras transpor- 
taban mercancias.172 

170 El Caribe, 20 de marzo de 1991, pp.1 y 6. 

l7' Ibidern. 

17' Ibidern. 
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Las cosas no se solucionaron. El 17 de abril volvia de nuevo el Consejo 
Nacional de Hombres de Empresa a enfrentar a FENATRADO. En un co.. 
municado a la Nacion expresaba: 

COMUNICADO 
El Consejo Nacional de Hombres de Empresa rechaza categoricamente Ea ac- 
titud asumida desde el dia de ayer, por aquellos que se resisten a respetar l4 
Constitucion, las Leyes y las Disposiciones Administrativas de las autoridades 
legitimamente constituidas de la Nacion, destruyendo camiones del transporte 
de carga de propiedad privada, en momentos en que se desarrolla de manera 
parcial una huelga convocada por FENATRADO y la Asociacion Nacional de 
Transportistas de Furgones, que Persigue desconocer lo establecido en el Arti- 
culo 8, acapite 12 de la Constitucion de la Republica que contra 'Za Libertad 
de Empresa, Comercio e Industria. Solo podran establecerse monopolios en 
provecho del Estado o de instituciones estatales. La creacion y organizacion de 
esos monopolios se haran por Ley'', ademas de imponer tarifas de transporte 
de carga que no se corresponden con la eficiencia de tal negocio, repercutiendo 
todo ello en detrimento del consumidor dominicano y de la posicion competi- 
tiva de nuestros productos en el exterior. 
En consecuencia, hacemos un  llamado a las autoridades nacionales para que 
redoblen sus esfuerzos con miras a continuar garantizando el desenvolvimiento 
economico de nuestras empresas en total libertad, seguridad y con apego irres- 
tricto a la Constitucion y las Leyes, al tiempo que demandamos dar cumpli- 
miento estricto al Decreto No 104-91 del Poder Ejecutivo del 14 de marzo del 
ano que discurre, el cual dispuso entonces que "a partir de la fecha del presente 
Decreto, el Secretario de Estado de las Fuerzas Armadas y el Jefe de la Policia 
Nacional quedan encargados de otorgar todas las facilidades y proteccion nece- 
saria a las personas Jisicas o morales que deseen transportar efectos de u n  lugar 
a otro y retirar o depositar sus mercancias en las aduanas y puertos del pais, 
haciendo uso de vehiculos de su propiedad o de particulares, en ejercicio de sus 
facultades constitucionales". 
Finalmente, exhortamos a quienes no compartan lo antes mencionado, a dirimir 
sus conflictos a traves del dialogo constructivo y civilizado, conscientes de que 
en una democracia participativa existen los canales institucionales para resol- 
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ver los d@rendos, y no utilizar, por tanto, medios que solo traen mas destruc- 
cion, luto y dolor a la familia dominicana.173 

dura del CONEP fue respaldada por El Caribe, que  e n  un edito- 
nd titulado "Nueva Clarinada" expresaba: 
para que la libertad y todo el ordenamiento juridico que crean las leyes y la 
constitucion tengan plena vigencia en una sociedad democratica se necesita 

de y de instituciones conscientes y decididas a cumplir sus deberes 
y a defender sus derechos. 
La libertad de empresa y de comercio, por ejemplo, esta consagrada por nues- 
tra Carta Magna y p o r  claras leyes adjetivas. Pero para que ese precepto tenga 
aplicacion practica y real, tanto la ciudadania como las instituciones deben 
unirse cuantas veces sea amenazado. 
Por eso resulta alentador el frente que se ha estado formando en este pais para 
denunciar y enfrentar las deletereas practicas monopolicas que algunos gru- 
pos tratan de perpetuar para satisfacer necesidades espurius lesivas al interes 
pneral de la Nacion. 
En los ultimos dos meses ha habido muchas pruebas de que ese necesario fien- 
te esta en marcha. La mas reciente es el llamado hecho a las autoridades por 
el Consejo Nacional de Hombres de Empresa para que redoblen sus esfuerzos 
frente a la huelga Iniciada por transportistas de carga, a fin de garantizar el 
desenvolvimiento de la actividad productiva nacional. 
En u n  documento publicado en la prensa, el CNHE afirma que la huelga per- 
sigue desconocer la Constitucion, que consagra en su articulo ocho, acapite 12, 
la libertad de empresa, comercio e industria. 
El principal orgunismo empresarial del pais pide ademas que se le de cumpli- 
miento al decreto 104-91, emitido e1 15 de marzo pasado, en virtud del cual se 
encarga al secretario de las Fuerzas Armadas y al jefe de la Policia de proteger 
y dar facilidades a quienes deseen transportar efectos desde los muelles. 
En esta oportunidad el CNHE no solo se une  nuevamente al movimiento que 
ha surgido en el pais en contra del monopolio existente en  el caso de la carga, 
sino que ha llamado la atencion sobre el hecho de que se esten destruyendo 
camiones de propiedad privada en momentos en que se desarrolla el paro de 
10s transportistas. 
Posturas como la asumida por el CNHE son la unica esperanza de que lasprac- 
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ticas monopolicas, no solo en el transporte de carga sino en todas las activi- 
dades vitales para el comercio y el desarrollo, al fin van a ser enfrentadas con 

la energia y la decision que ameritan. 
Pero para que la economia nacional pueda ser efectivamente liberada de esta 
y de otras remoras, se necesita ahora que el fi-ente contra los monopolios se 
amplie y fortalezca y que todos estemos vigilantes contra cualquier intento de 
desconocer las leyes y de quebrantar la convivencia 

Panorama de la economia 
dominicana y el FMI 
Para inicios de 1991 la situacion economica era mas que dificil. El empresa- 
riado, encabezado por el CNHE, inicio una dura batalla contra el Gobierno 
para exigirle un cambio de la politica economica y el inicio de algunas re- 
formas estructurales, tales como: la reforma arancelaria, la reforma laboral, 
la tributarla, la reforma bancaria y financiera y la modificacion de la ley 299 
sobre Incentivo y Desarrollo Industrial. Los empresarios y los economistas 
clamaban por u n  rapido cambio en la conduccion de la economia, pues se veia 
llegar el desastre economico que exploto en 1990.175En este proceso, el CNHE 
tuvo un rol preponderante, dados los vinculos personales de algunos de 
los directivos y expresidentes como don Payo y don Mario Cabrera con 
el presidente Balaguer. Aprovechando este vinculo, el Consejo presento 
al Gobierno un Plan de Reforma Tributaria, pero no encontro muy buena 
receptividad. Pero, como ha mostrado la historia, el equipo economico del 
Dr. Balaguer tuvo que asumir el discurso de los tiempos: 
Para el 5 de julio de 1991 'el  Gobierno dio otro paso al comenzar u n  Plan de 
Estabilizacion, con el Fondo Monetario Internacional con u n  Acuerdo Stand-by, 
como el que tanto le critico al Presidente Jorge Blanco. Ironias de la politica 
criolla. Balaguer hizo lo correcto, pues necesitaba crear las bases para estabili- 
zar el pais, lograr conseguir prestamos y recursos del FMI, y empezar a dar los 
pasos para renegociar la deuda externa, que no se pagaba. El Gobierno estaba 
ahora empenado en seguir una politica economica que permitiera crecimiento 
con estabilidad. Balaguer y sus funcionarios del Equipo Economico, impulsaban 
este nuevo plan. Se regreso a la ortodoxia y a la estabilidad m a c r ~ e c o n o m i c a " . ~ ~ ~  

174 El Caribe, 18 de abril de 1991, p.8. 

175 Tejera, op. cit., pp.295-296. 

176 Tejera, op. cit., p.308. 
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Las con  el Fondo Monetario Internacional fueron tortuosas. 

Este fue analizado e n  detalle por Moya  Pons: 
Tomaron varios meses pero en julio de 1991 el Gobierno firmo con el FMI u n  
programa de estabilizacion fiscal y monetaria. Gracias a las garantias que 

este acuerdo, el Banco Central logro renegociar la deuda externa del 

Pa 
is. Este fue u n  acuerdo crucial pues Balaguer no habia querido reconocer 

la gravedad con que habia aumentado la deuda externa y, en consecuencia, 
la flepublica Dominicana habia perdido su credito en el exterior. Gran parte 
de la crisis alrededor de las importaciones se debio a que los importadores 
dominicanos no lograban obtener credito con los suplidores extranjeros. La 
renegociacion de la deuda en Paris tomo varios meses pero tuvo u n  resultado 
muy favorable para el pais ya que se pospuso el pago de ciertas obligaciones 
por cinco anos y otras por diez. El Banco Central tambien renegocio su deuda 
comercial con los bancos privados. Como resultado, la deuda externa publica 
descendio de $4,5 millones en 1991 a $3,9 millones en 1994 que, en ese tiempo, 
represento u n  respiro para la balanza de pagos. Las fuertes medidas impuestas 
por el FMI obligaron a Balaguer a suspender la impresion de dinero inorganico 
sin el respaldo de reservas internacionales. Tambien forzaron al gobierno a 
recortar sus gastos para reducir el deficit publico. El FMI tambien exigio una  
reforma tributaria que incluyera una revision sustancial al impuesto sobre la 
renta para eliminar la doble tributacion y prevenir la recaudacion arbitraria 
de impuestos. Esta reforma contenia otras disposiciones tales como la gradual 
eliminacion de las exenciones fiscales que el Estado habia otorgado a muchas 
industrias y empresarios a traves de los anos mediante numerosas leyes de 
incentivo. Su aplicacion tambien eliminaba beneficios fiscales otorgados ar- 
bitrariamente por el Poder Ejecutivo en violacion de la ley. La eliminacion de 
las exenciones fiscales compensaba los ingresos dejados de percibir por la re- 
duccion del impuesto sobre la renta de las personas fisicas. A l  mismo tiempo, 
la reduccion del numero de impuestos simplifico el cobro de estos.177 
Gracias a u n a  poderosa alianza estrategica de  los empresarios, la Iglesia 
Catolica, y los medios de  comunicacion, se pudo convencer a la sociedad 
dominicana de que las reformas eran vitales para proteger el pais de un 
colapso financiero. A este esfuerzo se sumaron activamente los organismos 
internacionales bilaterales y multilaterales. Asi ,  la USAID, el BID, el Banco 
Mundial, el PNUD y el FMI se hicieron eco d e  la campana de manera acti- 

177 Frank Moya Pons, Manual de Historia Dominicana, op. cit., pp.569-571. 



E L  N E O L I B E R A L I S M O  1986 - 1996 

. . . . . . . . . . . . . . . .  . .  . 

va, y, en la practica se convirtieron en verdaderos asesores personales del 
presidente Balaguer: 
Era frecuente en esos dias ver a los principales directivos de las instituciones 
mencionadas participando en debates publicos o reunidos con Balaguer y sus 
ministros para explicarles por que debian acometerse las reformas y los benefi- 
cios para el gobierno que se derivaria de ellas. Entre las estrategias de comuni- 
cacion utilizadas por estas organizaciones estaba la de invitar a expertos inter- 
nacionales de famosas universidades extranjeras y de organizaciones de ayuda 
internacional para que ofrecieran asesorias y conferencias publicas al igual que 
consultas privadas a oficiales gubernamentales, incluyendo al Presidente de la 
Republica. Al descubrir que los ingresos del gobierno aumentaban rapidamente, 
Balaguer termino favoreciendo las reformas pues eso le permitiria continuar su 
programa de obras publicas, aunque de manera mas limitada y concentrada.178 
En lo concerniente a una firma del pais con el Fondo Monetario Internacio- 
nal (FMI), el Presidente del Consejo, Ing. George Arzeno Brugal, al comen- 
tar un discurso del presidente Joaquin Balaguer en lo relativo a la firma con 
ese organismo internacional, expreso que un acuerdo crediticio ayudaria a 
aliviar el deficit externo de la economia dominicana. Tambien se referia al 
problema de la migracion haitiana al pais: 
La suscripcion de u n  convenio de facilidadfinanciera con el FMI no debe lesio- 
nar la soberania nacional. Nosotros hemos creidos que negociar con el Fondo 
Monetario Internacional es una decision importante, siempre y cuando de nin- 
guna manera lesione los intereses, dignidad nacional y la soberania del pais. 
Y en eso hemos estado de acuerdo con el Presidente Balaguer. Un convenio 
con el FMI era importante en esos momentos cuando la Republica Dominica- 
na tenia cerradas las ventanillas del credito internacional. El pais tiene que 
incorporarse en esos momentos a la economia global internacional y que para 
ello era necesario que las puertas del credito externo estuvieran abiertas ... Y 
las llaves de esas puertas ha quedado demostrado que (la tenia) el Fondo Mo- 
netario Internacional. 
El presidente Balaguer, independientemente de que haya estado negociado con 
el citado organismo y que no firmara con el mismo, en los hechos ha venido 
adoptando medidas en economia que son las sugeridas en ese caso ... Gran parte 
de las exigencias del FMI ya fieron tomadas por el gobierno y cito entre ellas 
tas medidas de las autoridades notarias sobre el sistemafinanciero nacional y la 

178 Ibidern. 



liberalizacion de 10s controles para varios productos industriales ... Es m u y  poco 
lo que nos faltaria para llegar a una negociacion con el Fondo que no sea lesiva 
para 10s intereses del pais. 
E ~ p a i s p ~ d r a  acceder a las ventanillas del FMI, tambien tendra la oportunidad 
de acudir a las fuentes de financiamiento con la banca internacional comer- 
cial. Empero el FMI no va a resolver todos los problemas del pais. Los proble- 
mas de nuestro pais los vamos a resolver nosotros, pues el FMI lo que nos dara 
sera la oportunidad de llegar a mercados que estan vedados para la Republica 
 mini ni cana, en estos momentos y que son importantes. Uno de los grandes 
problemas de Ea economia del pais son sus dejcits, incluido con el comercio 
exterior, pero con los recursos que se obtengan a traves del FMI se lograra u n  

Y otras instituciones multilaterales de credito.179 
La presion tuvo sus efectos. En el discurso pronunciado en ocasion del dia 
de la Independencia Nacional, ante la Asamblea Nacional, el presidente 
Balaguer afirmaba que habia llegado el momento de firmar con el FMI, pero 
sobre todo prometio que no se lesionaria la soberania nacional al suscribir 
el convenio. Afirmaba con cierto dejo de tristeza que era la realidad la que 
imponia la negociacion. 
La declaracion del presidente Balaguer trajo consecuencias. Por ejemplo, 
Arzeno Brugal dijo que estaba de acuerdo con el planteamiento. Pero afir- 
maba que necesitaba saber que era lo que realmente se estaba negociando 
el pais con el Fondo Monetario Internacional (FMI). Afirmaba que no le 
cabian dudas que el FMI ayudaria a la dinamizacion de la economia.180 
Ya, el 5 de julio, el Consejo consideraba que las negociaciones con el FMI 
que llevaba a cabo el Gobierno serian positivas y beneficiosas para el pais. 
Asi, el presidente del Consejo Nacional de Hombres de Empresa (CNHE) 
hacia una declaracion publica diciendo que en los ultimos seis meses los 
dominicanos se habian dado cuenta de lo positivo que habian resultado 
los ajustes economicos dispuestos por el Gobierno en el marco del acuerdo 
con el FMI: han detenido la inflacion y han traido estabilidad al sistema 
cambiario. Decia que era muy importante el hecho de que el Gobierno hu- 
biese manejado con prudencia la politica fiscal. Quizas porque esas eran las 
exigencias del FM1.181 

179 El Caribe, 1 de marzo de 1991, p.7-A. 

180 El Caribe, 22 de mayo de 1991, pp.1 y 6 .  

El Siglo, 5 de julio de 1991, p. 4D. 
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Aparte del FMI, otro de los asuntos que preocupaban al Consejo era el pro- 
blema de las divisas. En tal sentido, en mayo del 1992, el presidente del con- 
sejo Nacional de Hombres de Empresa, George Arzeno Brugal, advertia que 
los usuarios de divisas no debian involucrarse en el juego de la especulacion, 
porque lo mas saludable para el pais era la estabilidad de la tasa de cambio, 
pues aunque se habia notado alguna inestabilidad en el mercado cambiario, 
desde hacia unos dias, la tasa de cambio habia comenzado a ajustarse hacia 
la baja, lo que indicaba que el nerviosismo se habia controlado: 
Indico que el Banco Central ha jugado u n  papel m u y  importante en la esta- 
bilidad de la prima, porque cuando se nota ese nerviosismo, resultado del au- 
mento de la presion en el mercado de divisas, el organismo financiero guber- 
namental acude para inyectar los dolares necesarios y devolver el equilibrio. 
El miercoles pasado, el gobernador del Banco Central puso US$125 millones a 
disposicion de los importadores, como forma de garantizar las divisas necesa- 
rias a la tasa de cambio establecida por ese organismo. 
En el Banco Central existen las divisas necesarias para que los importadores 
puedan estar tranquilos y no tengan que pagar una tasa de especulacion, pero 
a veces hay importadores y usuarios de divisas que hacen caso omiso a las 
autoridades y entienden que cualquier especulacion ellos deben hacerse eco de 
ella, manifesto. Por otra parte. Arzeno Brugal considero que la economia ha 
dado algunas muestras de reactivacion aunque no sean tan visibles, sobre todo 
en la construccion y en otros diferentes sectores. 
A su juicio, el hecho de que esa reactivacion no sea tan explosiva resulta be- 
neficioso ya que cuando la economia crece con gradualidad la demanda de 
bienes y servicios crece en forma mas moderada y gradual. 
Si existiera una explosion de la actividad economica, los sectores productivos 
del pais no estarian en condiciones de suplir la demanda de bienes y servicios 
que demandarian los consumidores. 
Otro elemento que indica que se ha reactivado de algun modo la economia, es 
el hecho de que muchos recursos del sector financiero estan siendo utilizados 
por el sector productivo. La reactivacion debe ser gradual para que sea asimi- 
lada correctamente por los sectores productivos y que el sector comercial no se 
vea forzado a suplir con importaciones el aumento de la demanda, manifesto. 
Las afirmaciones del dirigente empresarial confirman los datos que otros sec- 
tores, en particular la Fundacion Siglo 21, han hecho publicos sobre u n  mayor 
movimiento en los distintos sectores economicos. 
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inclusive, en una pequena encuesta que hizo El Siglo entre u n  grupo de in- 
dustriales, se pudo confirmar que muchos de ellos habian incrernentado sus 

en 10s ultimos meses. 
La misma situacion se ha registrado en la industria de la construccion. De 

con representantes de ese sector, muchos promotores estan terminan- 
do construcciones que tenian paralizadas. 182 

@forma salarial 
huelgas 

Uno de los temas recurrentes entre los empresarios y los trabajadores era el 
problema del aumento salarial, los anuncios de huelgas se hicieron crecien- 
tes en abril de 1991. Interrogado sobre la posibilidad de que el sector priva- 
do aumentase el salario, el presidente del Consejo Nacional de Hombres de 
Empresa (CNHE), ingeniero George Arzeno Brugal, hizo unas declaracio- 
nes publicas diciendo que consideraba era un 'poco dificil" que el sectorpro- 
ductivo pudiera atender en estos momentos a los requerimientos de aumentos 
salariales, sin que hubiera u n  "relanzamiento de la economia nacional".l*3 
Afirmaba que en esos momentos lo mas importante era que los sectores 
obrero y patronal se acogieran al recurso del dialogo. Decia que la rece- 
sion de la economia nacional habia afectado a todos los sectores. Creo que 
debemos establecer u n  dialogo permanente con la participacion de todos los 
i n t e r l o c ~ t o r e s . ~ ~ ~  
A finales de junio un grupo de organizaciones sindicales y populares con- 
vocaron a una huelga general para la primera semana de julio, entre las 
que estaban el Colectivo de Organizaciones Populares, la Central General 
de Trabajadores y el Frente Amplio Popular (FALPO). Participaban tambien 
la Central de Trabajadores Unitaria (CTU) que agrupaba a varias centra- 
les obreras, entre ellas la Central de Trabajadores Mayoritaria (CTM) y la 
Central de Trabajadores Clasista (CTC), orientadas por los partidos de la 
Liberacion Dominicana y Revolucionario Dominicano, respectivamente. 
Siendo coherente con sus planteamientos, el Consejo Nacional de Hombres 
de Empresa (CNHE) se opuso a la huelga convocada por varias centrales 

18' El Siglo, 21 de mayo de 1992. 

lX3 El Caribe, 18 de abril de 1991, pp.1 y 4. 

lX4 Ibidem. 
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sindicales y organizaciones sociales para los primeros dias del mes de julio 
por los danos que representa una actividad de esa naturaleza para la econo- 
mia nacional y el pais, No estamos de acuerdo con la huelga.185 
Las organizaciones no escucharon los alegatos y explicaciones, sino que 
reiteraron el llamado a huelga y la misma fue realizada. El pais quedo pa- 
ralizado. Entonces, el CNHE decidio hacer publica su posicion en un co- 

municado, que entre otras cosas reafirmaba que las organizaciones em- 
presariales eran firmes creyentes de que solo el dialogo constructivo puede 
conducir a la nacion dominicana a estadios superiores de progreso economico 
y espiritual. 
Exhortaban a los convocantes de la huelga a agotar todos los recursos que 
la Constitucion de la Republica y leyes le otorgan sin que hubiese necesidad 
de recurrir a una huelga general que solo afectaria la produccion nacional, el 
empleo, el clima de inversiones y la posibilidad de bienestar de los dominica- 
nos. 'S6 

Las tensiones se habian hecho insostenibles. Ante la situacion y sobre todo 
el clima de ebullicion social, la Iglesia Catolica decidio servir de interme- 
diaria. Se inicio el proceso del llamado Dialogo Tripartito. Ese dialogo em- 
pezo a materializarse el 27 de agosto, pues ese dia los obreros y patronos 
iniciaron una ronda de conversaciones en busca de una posicion de consen- 
so para un aumento salarial en el sector privado. 
La primera reunion se inicio con tres posiciones, mientras los patronos 
entendian que el aumento de salario debia ser sectorial, la Central de Tra- 
bajadores Unitaria (CTU) proponia un incremento de un 100 por ciento 
en los sueldos existentes. Sin embargo, la Confederacion Autonoma Sindi- 
cal Clasista (CASC) consideraba que aun cuando el aumento no fuera de 
un 100 por ciento, el aumento debia responder a la realidad inflacionaria. 
La Iglesia Catolica, a traves de monsenor Agripino Nunez Collado, actuo 
como moderadora de las partes en la ronda de conversaciones que se inicia- 
ron en el recinto de la Universidad Catolica Madre y Maestra, en la capital. 
La agenda de la discusion contaba con varios puntos. Ademas del tema 
obligado del aumento salarial, tambien abarcaba la propuesta de modifi- 
cacion al Codigo de Trabajo y al regimen de la seguridad social para los 
obreros y sus familiares. 

185 El Caribe, 28 de junio de 1991, p.4 

186 Ibidem. 



La reaccion del CNHE no se hizo esperar. El presidente de la entidad, Geor- 

g 
, Arzeno Brugal, aprovecho un receso para hacer unas declaraciones an- 

tes de iniciarse el acto. Decia que el aumento de salario en el sector privado 
que fuera sectorial en atencion a las condiciones y posibi- 

lidades de las empresas e industrias. Agregaba que los empresarios estaban 
en que se llegaria a un acuerdo consensual con los representan- 

tes obreros para el aumento salarial, y que el sector empresarial siempre 
habia estado en disposicion de acudir al dialogo para la solucion de los 

que involucraran a los trabajadores y los patronos.187 
La representacion empresarial fue amplia. Ademas del presidente del 
cNHE, George Arzeno Brugal, asistieron Jose Vitienes, Luis Sanchez No- 
ble y Julio Batista, entre otros. Por los trabajadores estaban Gabriel del Rio 
~ o n e ,  de la CASC; Jacinto de los Santos, vocero de la CTU; Nelsida Marmo- 
lejos y Eugenio Perez Cepeda, de la Central de Trabajadores Mayoritaria 
(CTM) y Mariano Negron, de la Confederacion Nacional de Trabajadores 
Dominicanos (CNTD), entre otros dirigentes sindicales.188 
Muy dificiles eran las negociaciones entre los sindicalistas y el Consejo. 
Se hacian ofertas y contraofertas. Uno de esos agrios momentos acontecio 
el 10 de septiembre cuando una reunion entre las representaciones de los 
hombres de empresa y de los sindicatos quedo inconclusa cuando el sector 
patronal se nego a aceptar la demanda laboral de un aumento salarial del 
70 por ciento. El vocero de las discusiones, monsenor Agripino Nunez Co- 
llado, dijo al levantarse la sesion: 
Lo que a ustedes mas les agradaria escuchar es que se llego a u n  acuerdo sobre 
el monto del aumento salarial. No se logro nada hoy. Ellos prometieron co- 
municar lo mas pronto posible la fecha en que estaran preparados para una 
proxima reunion. Lo mas importante de todo es que las partes han mostrado 
la voluntad de continuar en las mesas de negociaciones. Los representantes 
empresariales no tienen unijcado a todo el sector industrial y empresarial, 
'por lo que deben hacer consultas entre estos antes de j j a r  su postura en re- 
lacion a la demanda de aumento de un  70 por ciento. El sector empresarial 
es m u y  complejo. Y recordo que existen desde la pequena industria hasta la 
gran empresa o la zonafi-anca en todo elpais. Elpedido de aumento del 70por 
ciento fue sometido a la mesa de negociaciones, segun revelo monsenorNunez, 

lS7 El Caribe, 28 de agosto de 1991, p.6-A. 

lZ8 Ibidern. 
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por la Central de Trabajadores Unitaria (CTU) que agrupa a la mayor parte 
de las centrales obreras, confederaciones y sindicatos. Nunez Collado tambien 
anadio que hubo otra propuesta de la Union General de Trabajadores (UGTD), 
distinta a la que presento la CUT.lg9 
El 16 de octubre, el presidente del Consejo Nacional de Hombres de Em- 

presa (CNHE), ingeniero George Arzeno Brugal expresaba que la propues- 
ta patronal para un aumento de sueldos y salarios seria a partir de "un 
minimo y sectorial". La propuesta expresada por Arzeno Brugal excluia la 
posibilidad de que los industriales y empresarios dispusieran un aumento 
general sobre todos los sueldos y salarios del sector privado. Aseguraba 
que el consenso entre las representaciones de las 54 asociaciones que for- 
ma el CNHE era que el incremento en los salarios privados se dispusiera 
sobre un minimo y de manera sectorial, pero no en general. La propuesta 
del empresariado fue presentada en una reunion con la participacion de 
representantes de los diversos sectores de la economia privada y fueron 
analizadas las propuestas de estos en relacion al monto en que pudieran 
aumentar los salarios.l90 
Dias mas tarde, el Consejo ratificaba su propuesta de aumentar el salario 
minimo vigente en un 20 por ciento y de manera sectorial. En ese sentido, 
Arzeno Brugal instaba a los trabajadores a comprender que si las empresas 
e industrias aumentan los salarios por encima del 20 por ciento se alteraria 
el programa de estabilizacion economica: 
Incrementar los salarios del sector privado por encima de la cifra citada des- 
encadenara nuevamente u n  proceso inflacionario. La postura del CNHE en 
relacion al tope que ha propuesto como aumento salarial no es concluyente, 
pero que es improbable que las empresas e industrias puedan dar mas. 
El CNHE sometio a la consideracion del sector laboral una propuesta, a tra- 
ves de monsenor Agripino Nunez Collado, en la que recomienda u n  aumento 
con u n  tope de u n  20 por ciento al salario minimo vigente establecido en la 
resolucion 1-90, excluyendo a varios sectores, entre ellos la construccion, las 
pequenas y medianas empresas, zona franca y turismo.191 
El Congreso del pais tambien tomo parte en asunto del aumento salarial. 
A ese respecto, los Presidentes de dos de las principales entidades empre- 

189 El Caribe, 11 de septiembre de 1991, pp.1 y 4 

190 El Caribe, 16 de octubre de 1991, pp.1 y 4. 

191 El Caribe, 21 de octubre de 1991, p.7-A. 
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sariales del pais manifestaron el 4 de noviembre sus objeciones a la apro- 
bacion de un proyecto de ley aprobado en la Camara de Diputado y que 
aumentaba los sueldos de los empleados privados desde un quince a un 40 

por ciento. 
Era de esperar la reaccion empresarial. Por ejemplo, el presidente del Con- 
sejo Nacional de Hombres de Empresa (CNHE) George Arzeno Brugal, al 
conocer la decision, advirtio que si aprobaban aumentos salariales que ex- 
cedieran las posibilidades del pais se desarticularia la actividad economica. 
La misma reaccion se produjo con la Confederacion Patronal de la Republi- 
ca Dominicana. Su presidente, el ingeniero Heriberto de Castro, hizo unas 
declaraciones instando al Congreso a escuchar y ponderar los argumentos 
del sector empresarial privado.192 
No obstante el pedimento del sector empresarial, el Congreso Nacional 
aprobo la ley sobre el aumento salarial, que fue inmediatamente calificada 
de inconstitucional por el Presidente del Consejo Nacional de Hombres de 
Empresa. Por su parte, Luis Augusto Ginebra Hernandez, quien hacia poco 
tiempo habia ocupado el puesto de presidente del CNHE, tambien entendia 
que la ley violaba la Constitucion de la Republica, ya que consideraban 
que el Congreso Nacional carecia de potestad legal para imponer mediante 
ley o cualquier otro mecanismo, u n  aumento general de salarios en el sector 
privado.193 
Arzeno Brugal afirmaba de forma energica que la Constitucion solo ponia 
en manos de los legisladores la potestad de aumentar el salario en su monto 
minimo, pero nunca por encima de ahi. Estimaba que el presidente Joaquin 
Balaguer debia tomar en consideracion, antes de promulgar la ley, en el 
caso de que lo fuera a hacer, si el pais estaba en condicion economica de so- 
portar u n  ajuste salarial como el aprobado por los legisladores.194 
Dias despues, El Caribe, en su editorial titulado "Generosos y Flexibles, 
ponderaba la posicion de los empresarios afirmando: 
Los empresarios oyeron la exhortacion y se portaron en  el Comite Nacional 
de Salarios con una flexibilidad y generosidad que asombra. Sin contar con 
estudios de factibilidad, como se dice ahora, generosamente ofrecieron u n  au- 
mento en el salario minimo de u n  30 por ciento. 

192 El Caribe, 5 noviembre 1991, pp.1 y 4. 

193 El Caribe, 15 de noviembre de 1991, pp.1 y 4). 

194 Ibidem. 
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Nadie sabe, por supuesto, cuales fueron las razones para una concesion que 
sobrepasa el indice de inflacion y que, hecha en u n  momento de recesion, hara 
pasar apuros a muchos empleadores y a muchos mas trabajadores. 
Es posible que con el nuevo salario haya quienes piensan que ganaran la gra- 
titud de los trabajadores y que, por supuesto, obtendran algun capital politico 
para satisfacer aspiraciones futuras. 
Si es asi, deben haber recibido tamana sorpresa. Lejos de expresar satisfaccion 
con el aumento, los representantes del sector laboral que asistieron a la reu- 
nion del Comite Nacional de Salarios manifestaron, ni tardos ni perezosos, su 
insatisfaccion con u n  aumento que habra deponer en serios aprietos a muchas 
empresas dominicanas. 
Tienen razon los trabajadores. 
Los que hicieron la oferta posiblemente sean empresarios que pueden tras- 
pasar el aumento de salarios al consumidor. Y asi, con una mano estaran 
quitando al obrero lo que dieron con la otra. Los que no estuvieron represen- 
tados, probablemente se defenderan del aumento reduciendo el numero de 
trabajadores en sus planillas. Y al hacerlo, contribuiran a acrecentar el ya alto 
indice de desempleo en el pais. 
Es posible que los dominicanos, que disfrutan de la epoca navidena, con eu- 
foria y hasta desenfreno, no se den cuenta del golpe que se le ha asestado a la 
economia. El aumento de salarios, que de seguro alguno empezaran a cobrar 
hoy mismo, no tendra mucha significacion en este momento. La resaca llegara 
mas tarde; cuando ya no haya nada que pueda disipar la borrachera de hoy. 
La respuesta de los patronos al llamado a portarse con generosidad y flexibi- 
lidad ha demostrado que son capaces, cuando es necesario, demostrar ambas 
cualidades. Lastima, empero, que tendran que volver a exhibirlas cuando la 
inflacion y el desempleo los obliguen a volver al Comite Nacional de Salarios 
en fecha no m u y  lejana". (El Caribe, 15 de noviembre de 1991, p.8). 
Concerniente al sector laboral, el Banco de los Trabajadores proponia la apli- 
cacion de una tarifa para descontar en su beneficio una parte de los sueldos de 
empleados publicos y privados. En ese sentido, mostrando su oposicion a tal 
iniciativa, el CNHE se oponia a esa iniciativa en una nota que decia: 
Queremos dejar constancia de manera publica, que disentimos totalmente de 
la propuesta hecha por el Banco de los Trabajadores, en el sentido de que 
todos los trabajadores sean obligados a depositar u n  1% de sus salarios en la 
indicada institucion bancaria, a titulo de ahorro. 
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Nuestra posicion se fundamenta en  el hecho de que a nadie se le puede con- 
minar a ahorrar compulsivamente en ninguna institucion bancaria. Esto seria 
unaJlagrante violacion a la libertad economica y a los derechos ciudadanos 
p e  forman parte integrante de los derechos humanos consagrados en  la Carta 
constitutiva de las Naciones Unidas y de la Republica. 
por otra parte, de consagrarse la cuestionable practica a la que nos referimos, 

afectando sensiblemente el nivel de vida de los trabajadores y es- 
tariamos contribuyendo a que otras desacertadas medidas pudiesen tomar 
cuerpo en nuestra sociedad democratica. Ademas, esta aun  por verse las reali- 
zaciones sociales en provecho de la clase trabajadora que, esta como otras ins- 
tituciones de servicio social, han hecho son capaces de realizar efectivamente. 
En consecuencia, hacemos u n  llamado enfatico a los diferentes Poderes del 
Estado, para que una inequidad como la senalada no sea consagrada, cons- 
cientes de que no redundara en beneficio de las clases necesitadas del pais, 
mientras nos dedicamos, en su lugar, sin amenazas, a propiciar mecanismos 
economicos y financieros transparentes que aceleren el mejoramiento de las 
condiciones de vida de las clases sociales menos favorecidas, mediante u n  de- 
sarrollo nacional justo y balanceado.195 

Accion Empresarial para el Bienestar de los Asociados 
(ACEBIEN) 
Accion Empresarial para el Bienestar de los Asociados (ACEBIEN) era una 
institucion que habia sido creada con el objetivo, entre otros, de fomentar 
la libre empresa. A principios de 1991 habia distribuido beneficios en 1990 
entre los empleados participantes por un monto de 11 millones, informaba 
su presidente el Dr. Jose Vitienes. 
ACEBIEN celebro para esos dias su primera asamblea anual, en la cual el 
senor Vitienes rindio las memorias de las actividades y eventos correspon- 
dientes a dicho periodo. En su informe ante los asambleistas, el presidente 
de la institucion, incorporada por decreto del poder Ejecutivo el 15 de junio 
de 1989, decia que en ese momento contaba con 54 empresas miembros. 
Afirmaba Vitienes que a traves de ACEBIEN recibian beneficios 10,064 
empleados de las empresas asociadas a los programas que se ejecutaban, 
incluyendo expendio de productos alimenticios de primera necesidad. Asi- 

195 El Caribe, 4 de agosto de 1991, pp.1 y 4. 



mismo, la entidad, que no perseguia fines lucrativos, tambien puso en vigor 
en su primer ano de actividad un programa de subsidios de la dieta ali- 
menticia a sus beneficiarios a traves de cupones con aceptacion a mas de 30 

supermercados en todo el pais. La entidad tambien habia laborado planes 
medicos mediante la oferta de seguros de salud con el fin de que los parti- 
cipantes pudieran acceder a los beneficios de dichos programas. 
Dentro de los planes para ese ano de 1991 Vitienes informaba al plenario 
de la asamblea que se habia previsto la apertura de nuevas oficinas en San 
Pedro de Macoris y Puerto Plata, asi como sucursales en Santo Domingo, 
en adicion a las existentes. Decia que se trabajaba en la confeccion de 
un plan para la venta de productos farmaceuticos a los empleados de las 
empresas asociadas y en un programa operativo que ayude a solucionar 
el problema del transporte de los obreros y empleados que carecian de 
vehiculos propios. 
En el area de la vivienda, afirmaba que estaban en las fases iniciales de los 
planes para, conjuntamente con terrenos que podrian aportar las empresas 
asociadas, llevar a cabo la construccion de viviendas en urbanizaciones 
bien disenadas a costo lo mas bajo posible. 
Otros aspectos que han sido tenidos en consideracion dentro de las metas 
para este ano estan relacionados con la recreacion de los empleados parti- 
cipantes y se contempla llevar a cabo actividades de campamentos y pro- 
gramas vacacionales colectivos. 
Dentro de las tareas orientadas al mejoramiento de las condiciones de vida 
de los empleados participantes de las empresas asociadas, ACEBIEN, decia 
Vitienes, se promovia el habito del ahorro entre los mismos empleados, 
pero ademas contaba con un vasto programa de becas para sus hijos. 
La Junta Directiva de ACEBIEN la componian, ademas del senor Vitienes, 
quien la presidia en representacion de Industrias Lavador, figuraban: el se- 
nor Jose Miguel Bonetti, de la Sociedad Industrial Dominicana; el doctor 
Luis Augusto Ginebra Hernandez, en representacion de Seguros Americas, 
y el senor Jose Leon Asencio, de la Cerveceria Nacional Dominicana. Tam- 
bien, el senor Manuel Alejandro Grullon, del Grupo Financiero Popular, 
Manuel Enrique Tavares, de Tavares Industrial; el senor Jose Urena, del 
Banco del Comercio Dominicano, y Ramon Menendez, del Central Roma- 

196 El Caribe, 25 de abril de 1991. 
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El 7 de marzo de 1992 la entidad Accion Empresarial puso en circulacion 
el folleto quieren los Empresarios?". En el acto su Presidente, se- 
nor Silvestre Aybar Sanchez, expresaba que la publicacion estaba dirigida 

P 
dcipalmente a esa gran masa de empresarios medianos y pequenos que 

muchas veces no se identificaban con lo que se conocia como "la gran em- 

presa''. 
Esa primera edicion de la publicacion, decia, consistia en un folleto de unos 
11,000 ejemplares, y seria distribuida en el pais a traves de diversas asocia- 
ciones. El folleto explicaba por que los intereses de los grandes y pequenos 
empresarios eran en realidad los mismos, "siempre que se tratase de cues- 
tiones de principios". 
Durante la puesta en circulacion del folleto, que tenia unas 24 paginas, el 
presidente del CNHE, Ing. George Arzeno Brugal, expresaba que la enti- 
dad que presidia gustosamente continuaria colaborando con Accion Em- 
presarial en sus actividades de promocion de la libre empresa. La  tarea de 
difusion de los valores en que creemos, realizadas por Accion Empresarial, ha 
servido para concientizar a miles de dominicanos, y este folleto seguramente 
servira para continuar esa mision tan importante.197 
El folleto fue escrito por Jose Baez Guerrero, director ejecutivo de Accion 
Empresarial, e ilustrado con caricaturas hechas por los dibujantes Frank 
Romero y Harold Priego y fue impreso por Editora Taller. 

El Codigo 
de Trabajo 
Uno de los temas mas relevantes que tuvo que afrontar el Consejo Nacional 
de Hombres Empresa para esa epoca fue el relativo a la modificacion del 
Codigo de Trabajo. Asi, el 7 de marzo de 1991, en la reunion de la Junta 
Directiva el Ing. Arzeno Brugal hablo de la reunion sostenida con los abo- 
gados laborales para tratar el tema del Anteproyecto de Reforma al Codigo 
de Trabajo, caso este al que habia que prestarle mucha atencion. Aprovecho 
para informar de un Seminario que estaba preparando la Confederacion 
Patronal de la Republica Dominicana, la Asociacion Dominicana de Rela- 
ciones Industriales, Inc., con los auspicios del CNHE que se realizaria el dia 
15 de ese mes de marzo. 
Antes de terminar este punto el Ing. George Arzeno Brugal, solicito al Dr. 

lg7 El Caribe, 6 de marzo de 1992. 
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Pablo Nadal, Asesor Laboral de este Consejo, que tomara la palabra para 
que explicara con palabras llanas, los puntos que a su consideracion resul- 
taban mas importantes del Anteproyecto de Reforma al Codigo de Trabajo. 
El Dr. Nadal senalo que existen puntos que no podian ser aceptados, sobre 
todo los aspectos juridicos, ya que los economicos podian ser negociados. 
El Asesor Laboral del Consejo fue amplio en sus comentarios indicando 
que habia que tomar accion rapida en este sentido. 
A seguidas el Dr. Francisco Jose Castillo, Director Ejecutivo del Consejo, 
leyo a los presentes el Plan de Accion que en este sentido se proponia llevar 
a cabo este Consejo y que consistia en lo siguiente: 
1. Revision articulo por articulo del Codigo de Trabajo vigente y del Antepro- 

yecto para establecer diferencias con Tabla de Concordancia. Se propone 
realizar esto con dos estudiantes de Derecho o con personal del CNHE. 

2. Remitir copia del indicado Anteproyecto a las siguientes Instituciones: 
Confederacion Espanola de Organizaciones Empresariales (CEOE), Con- 
sejo Coordinador Empresarial de Mexico, FEDECAIMARAS en Venezuela, 
Organizacion Internacional de Empleadores con sede en Ginebra, Suiza y 
la Organizacion Internacional del Trabajo (OIT), representacion regional 
con sede en el Peru (Dr. Espinosa) y la sede central de Ginebra, Suiza (Dr. 
Garcia Martinez). Esta revision sera precedida de llamadas telefonicas y 
paralelamente sera acompanada de comunicaciones adecuadas. Todo se 
hara a traves del sistema DHL. 

3. Celebracion de u n  Seminario-Taller sobre el nuevo Anteproyecto del Codi- 
go de Trabajo, el cual coauspiciaran: CNHE, Confederacion Patronal de la 
Republica Dominicana y Asociacion Dominicana de Relaciones Industria- 
les (ADORT). Se llevara a cabo el 15 de marzo, en los Salones del CNHE. 

4. Se hara una evaluacion economica del impacto que tendra en el sector 
empresarial el referido Anteproyecto. 

5. Se celebraran reuniones de trabajo con expertos en Derecho Laboral con el 
correspondiente apoyo Secretarial. 

6. Cada dos semanas se reunira la Comision Laboral del Consejo para cono- 
cer el curso de accion de los trabajos. 

7. Se solicitara al senor Presidente de la Republica una prorroga de tres meses 
para que el sector empresarial pueda pronunciarse sobre el citado Antepro- 
yecto. Esta solicitud sera debidamente motivada. 

8. Se sostendran reuniones de trabajo con el Secretario de Estado de Trabajo, 
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con el Consultor Juridico del Poder Ejecutivo y con los Presidentes de las 
Camaras Legislativas. 

9. Se celebraran encuentros con los Directivos de las Asociaciones Empresa- 
riales para explicarles el alcance de la reforma y recabar de ellos sus opi- 
niones para reforzar el planteamiento de consenso que al efecto debera 
formular el sector empresarial (Programado para el 19-3-91). 

10. Se desarrollara una actividad publica de promocion en torno a la posicion 
empresarial sobre la referida reforma. 

11.Se sostendran reuniones con el sector laboral con la finalidad de unlficar y 
llegar a un  proyecto de consenso.198 

Se iniciaron entonces las conversaciones entre los presentes en torno al 
caso, indicando el Ing. Jose Manuel Armenteros, Presidente de la Camara 
de Comercio y Produccion del Distrito Nacional, que se sentia consternado 
ante lo tratado, pues consideraba que con ello la jurisprudencia se perderia. 
Le respondio el Ing. Arzeno que al hablar con los sindicalistas ellos eran de 
opinion que con el Anteproyecto se destruirian los capitales de trabajo de las 
empresas que son las que aseguran sus empleos. Estarian de acuerdo con u n  
nuevo Codigo de Trabajo, pero mejor estudiado.199 
El Lic. Manuel Enrique Tavares, Presidente de ADOZONA, consideraba 
tan malo el Anteproyecto que todo lo que se hiciera por enmendarlo no 
conllevaria a nada, lo mejor a su criterio era discutir las modificaciones de 
los puntos verdaderamente inaceptables, pedirle al Senor Presidente de la 
Republica su modificacion y dejar todo lo demas igual. 
La Asociacion de Comerciantes e Industriales de Santiago (ACIS), estuvo 
representada por el senor Luis Maria Pieter, quien hizo sus comentarios 
diciendo que el era partidario de un encuentro entre empresarios y sindica- 
listas para poder conseguir el consenso. En este encuentro se les explicaria 
a los obreros el dano que les haria la aprobacion de ese Codigo de Trabajo, 
pues nadie podria cumplirlo. Tambien se lucharia por la adecuacion y for- 
ma mas expedita de aplicacion del mismo. 
El Dr. Fabio Herrera Roa era de opinion que se hiciera una reunion con los 
comisionados que participaron en la Reforma del Codigo, quizas esto les de 
una luz en toda esta penumbra. 
Al terminar los comentarios referentes a este punto el Dr. Andres Dauhajre 

19' Archivos del CONEP. Acta No. JD-645-91 del 7 de marzo de 1991. 

199 Ibidern. 



invito a todos los presentes a la reunion que se celebraria el 19 de marzo en 
el salon de reuniones de la Asociacion de Industrias de la Republica Domi- 
nicana. Los expositores serian Pablo Nada1 y Fabio Herrera Roa. Alli ambos 
tendrian la oportunidad de hacer las explicaciones en un lenguaje senciUo 
y de facil comprension para los presentes.200 
El tema del Codigo fue un largo y tortuoso proceso. Dias despues, el Con- 
sejo Nacional de Hombres de Empresa (CNHE) manifestaba el 15 de marzo, 
en una de las conclusiones del seminario, "su temor a que se produjera una 
disminucion del empleo si se aplica el proyecto de modificacion al Codigo de 
Trabajo en la forma que ha sido elaborado". En efecto, en el discurso inau- 
gural que pronunciara el presidente del CNHE, ingeniero George Arzeno 
Brugal, senalaba ademas que: 
Elproyecto de modificacion a la legislacion laboral vigente no  se corresponde 
con el principio de la libre empresa. Las amplias modifkaciones al Codigo 
de Trabajo podrian trastornar las armoniosas relaciones obrero-patronales 
existentes ... Los empresarios favorecen u n  Codigo de Trabajo de consenso, 
fundamentado en la justicia y la equidad, en consonancia con la capacidad 
interna de recursos y ajustado a la realidad del pais. El Codigo que se adopte 
como resultado de las modijcaciones sugeridas debe reflejar el consenso de los 
sectores nacionales y que ademas, debe ser el fruto de u n  ejercicio sincero de 
democracia. 
A veces podria tenerse la impresion de que nos oponemos a determinadas 
acciones por mero hecho de oponernos. Pero no es cierto, ni  correcto, ya que 
el Consejo siempre ha estado dispuesto a dialogar y negociar con los diferen- 
les interluculores sociales. Empero, los empresarios no pueden aceptar ciertos 
principios sobre todo cuando los mismos son pilares del sistema economico y 
social, por lo danino que ello resultaria para la Republica.Z01 
Como parte de las conclusiones, el seminario establecio que los hombres 
de empresa reconocian la necesidad de adecuar el Codigo de Trabajo sobre 
todo en cuanto a la libre sindicalizacion, proteccion del dirigente sindical. 
Al expresar su preocupacion sobre una posible disminucion del empleo 
como consecuencia de la aplicacion del proyecto, los empresarios e indus- 
triales indicaban que el mismo tampoco contribuiria a la generacion de di- 
visas, a la transferencia de tecnologia y a la formacion tecnico profesional. 

200 Ibidern. 

201 El Caribe, 16 de marzo de 1991, pp.1 y 4. 
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del CNHE, las resoluciones del seminario fueron asumidas por la 
Patronal de la Republica Dominicana. 

Otras de las resoluciones, de unas diez aprobadas por la plenaria del semi- 
nario, sostenian que el efecto de las reformas al Codigo de Trabajo podria 
resultar negativo para las zonas francas, en vista de que el pais debia com- 
petir en el ambito internacional con dicho sector. Agregaba que como deri- 
vacion de la aplicacion de las reformas contenidas en el proyecto, algunas 
hdustrias de zonas se desplazarian a otros paises donde existieran condi- 
ciones laborales mas apropiadas. Asimismo, alertaba tambien en cuanto a 
los efectos sobre la pequena y mediana empresa que no pudieran sostener 
la infraestructura gerencia1 que implicaria la puesta en vigencia de las re- 
formas planteadas. Otra de las resoluciones senalaba que: 
ES motivo de alta preocupacion al senalar las modificaciones sugeridas que se 
presuma como cierto y verdadero lo que el trabajador afirme en sus reclama- 
ciones hasta prueba en contrario, invirtiendose asi la carga de la prueba de 
los hechos, pues segun la legislacion vigente todo aquel que alega u n  hecho en  

.justicia debe probarlo. Los empresarios ratificaron su voluntad permanente al 
dialogo sobre el tema de la modificacion al Codigo de Trabajo y a cualquier 
otro topico que pueda mejorar las relaciones obrero-patronales para el bien- 
estar del p a i ~ . ~ O ~  
Los doctores Fabio Herrera Roa y Manuel Berges hicieron un analisis ge- 
neral del proyecto que contempla introducir modificaciones a la legislacion 
laboral vigente desde 1951. Por su parte, el doctor Pablo Nadal, de la Confe- 
deracion Patronal de la Republica Dominicana, analizo junto al doctor Je- 
sus Caminero los libros 1, 11, y 111 del proyecto citado. Asimismo, los libros 
IV, V y VI fueron comentados y analizados por el doctor Nadal y Herrera 
Roa, mientras que Nadal tambien hizo, junto al senor Luis Vilchez Gonza- 
lez, el analisis de los libros VII, VI11 y IX contenido en el proyecto que aun 
se encontraba en el ambito del Poder Ejecutivo, tras haber sido entregado 
por una comision designada por decreto para su elaboracion. El presidente 
de la Confederacion Patronal de la Republica Dominicana, ingeniero Heri- 
berto de Castro, pronuncio las palabras de cla~sura.~03 
Las discusiones formales entre dirigentes sindicales y patronales se inicia- 
ron el 18 de marzo de 1991, en un ciclo de conversaciones, con la media- 

'O2 Ibidem. 

'O3 Ibidem. 
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cion de la Iglesia Catolica, con el proposito de fijar una metodologia para 
la discusion y analisis del proyecto de modificacion al Codigo de Trabajo, 
antes de que fuera remitido al Congreso Nacional. La primera reunion en- 
tre los sectores obrero y patronal se efectuo en el recinto de la Universidad 
Catolica Madre y Maestra, Recinto Santo Tomas de Aquino, con monsefior 
Agripino Nunez Collado como moderador. Las partes acordaron que las 
centrales sindicales fijarian la fecha para la reunion siguiente dentro del 
ciclo iniciado. 
Por el sector patronal participaron en la reunion el presidente del Consejo 
Nacional de Hombres de Empresa (CNHE), ingeniero George Arzeno Bru- 
gal, el presidente de la Confederacion Patronal de la Republica Dominicana 
ingeniero Heriberto de Castro, el ex presidente del CNHE, ingeniero Mario 
Cabrera, el senor Luis Molina Achecar, del sector financiero, y en calidad 
de observador asistio el doctor Ramon A. Font Bernard por el Gobierno. 
En una declaracion publica, el presidente del CNHE, George Arzeno Brugal, 
decia que el sector patronal entendia que era necesario llegar al consenso. 
Aprovecho el momento para leer las conclusiones del seminario que se 
habia realizado dias antes. Una de esas conclusiones advertia que en caso 
de que el proyecto se aplicara en la forma concebida, podria conducir a una 
disminucion en la oferta de empleo y que ademas, las relaciones obreros pa- 
tronales existentes serian trast0cadas.~0~ Arzeno Brugal seguia diciendo en 
sus declaraciones que el inicio de conversaciones con el sector sindical y 
con la mediacion de la Iglesia Catolica era un signo alentador para llegar a 
un acuerdo de consenso sobre la modificacion del Codigo laboral. Anadio 
que el empresariado nacional que habia solicitado u n  plazo de 90 dias para 
estudiar y analizar el proyecto no lo hacia para ganar tiempo y que tampoco 
esta interesado en obstruir el conocimiento del mismo. Indico que la peticion 
del plazo citado tiene como proposito que los sectores involucrados en el pro- 
yecto tengan el tiempo suficiente para el analisis de este.Zo5 
En principio, los representantes de las centrales sindicales que habian acu- 
dido a la reunion con los fines mencionados expusieron posiciones diver- 
gentes en cuanto a los pasos que deberian darse para la discusion del pro- 
yecto, pero al final acordaron llevar una posicion conjunta relativa a una 
fecha para la siguiente ronda de conversaciones. 

'O4 El Caribe, 19 de marzo de 1991, pp.1 y 6 .  
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por su parte, el expresidente del CNHE, Mario Cabrera, planteaba que era 
necesario que al sector patronal se le diera el tiempo que habia solicitado 

P 
ara ponerse de acuerdo sobre el contenido del proyecto y las modifica- 

ciones que se sugerian. Asimismo, el dirigente empresarial, Jose Manuel 
paliza, quien tambien participaba en las discusiones preliminares con el 
sector sindical, exponia que el Codigo de Trabajo no se aplicaba por la exis- 
tencia de una Secretaria de Trabajo ni porque fuese una ley, sino porque era 
Uso y costumbre en el ambito de las relaciones obrero-patronales del pais 
desde que habia sido aprobado. En ese sentido llamo la atencion en cuanto 
al contenido del proyecto y lo que pudiera resultar en la practica para su real 
aplicacion por parte del Estad0.~O6 
~1 representante de la Central de Trabajadores Mayoritarios, senor Fernan- 
do de la Rosa, propuso en principio que lo mas aconsejable era que el Co- 
digo de Trabajo fuera introducido lo mas pronto posible al Congreso y dijo 
que a la legislatura ordinaria le quedaba escaso tiempo. Empero, Gabriel 
del Rio Done, de la CASC, dijo que en el curso de una semana se podria 
celebrar otra ronda de negociaciones con el sector patronal.207 
Al dia siguiente de ese encuentro, el presidente del Consejo Nacional de 
Hombres de Empresa (CNHE), ingeniero George Arzeno Brugal, expresa- 
ba que "un nuevo Codigo de Trabajo careceria de validez practica si no es el 
resultado de un consenso entre las fuerzas productivas y sociales del pais".z08 
El 21 de mayo sesiono la Junta Directiva para conocer la posicion del Con- 
sejo Nacional de Hombres de Empresa sobre el Anteproyecto del Codigo 
de Trabajo que se fijaria en seminario a celebrarse en Jarabacoa los dias 24, 
25 y 26 de mayo. En ese sentido, informaba el Presidente del Consejo que 
habia recibido de parte del Secretario de Estado de Trabajo una invitacion 
para que esta institucion participara en dicho seminario donde se estudia- 
ria el Anteproyecto de Codigo de Trabajo. A ese encuentro tambien habian 
sido invitados los sindicalistas, organizaciones, internacionales y los tecni- 
cos que elaboraron el indicado Anteproyecto. 
Al recibir la invitacion, acompanada del Programa que se llevaria a cabo, 
planteaba el Presidente del Consejo que los empresarios debian advertir a 
10s organizadores que irian a documentarse, no a buscar consenso: 

' O 6  Ibidem. 

'O7 Ibidern. 

'O8 El Caribe, 2 1  de marzo de 1991, pp.1 y 6 



Decidimos aceptar nuestra participacion haciendonos acompanar de los ab0- 
gados laboralistas Dres. Pablo Nadal, Fabio Herrera Roa y Lic. Juan Miguel 
Grisolia. De inmediato el Ing. Arzeno Brugal invito al Director Ejecutivo D,. 
Francisco Jose Castillo, a leer un  documento-borrador donde se recogia la Po- 
sicion del CNHE frente al documento en cuestion. Este trabajo se elaboro en 
base a los resaltados de Seminarios, reuniones y discusiones que sobre tal tema 
se habian realizado en este Consejo a la cabeza del Dr. Pablo Nada1.209 
El Dr. Francisco J. Castillo procedio entonces a dar lectura al documen- 
to-borrador, el cual fue discutido en varios aspectos por los presentes. ~1 
Lic. Ramon Menendez objetaba del documento-borrador el punto (3.6) re- 
ferente a que la OIT preparase una modificacion del Codigo de Trabajo 
vigente, tal y como se habia hecho en otros paises del area, para lo cual el 
Gobierno nacional deberia presentar una solicitud en tal sentido. Conside- 
raba que era mejor que los tecnicos de la OIT podian usarse como asesores. 
El Dr. Pablo Nadal comento entonces que la OIT era un Organismo Inter- 
nacional de mucho prestigio y sus tecnicos no hacian nada que el Consejo 
Directivo no se lo aprobase u ordenase, por tanto era una organizacion 
confiable a cabalidad. El Ing. Arzeno Brugal estuvo de acuerdo con los co- 
mentarios, pero no obstante aprobaba las palabras del Lic. Menendez di- 
ciendo que siempre habia que actuar con mucha cautela. 
El Lic. Jose Vitienes, ler. Vicepresidente del CNHE, decia que seria muy 
importante hacer notar que este "Codigo de Trabajo" era inconstitucional, 
basandose en el derecho a la defensa que tiene todo ciudadano. 
El Lic. Jose Manuel Paliza solicito eliminar del documento-borrador el ter- 
mino de "Anteproyecto" al referirse al nuevo Codigo de Trabajo y usar la 
palabra "Trabajo", pues con esto no le daba caracter de aceptacion. 
Los comentarios se sucedieron uno tras otro. En una oportunidad le toco 
el turno al Lic. Manuel Enrique Tavares, quien comentaba que los empre- 
sarios se encontraban en un caso muy especial. Se trataba de un Seminario 
para "estudiar" un nuevo Codigo de Trabajo en que el representante del 
sector oficial (Secretario de Estado de Trabajo) formaba parte en la elabo- 
racion del Anteproyecto del Codigo de Trabajo, los representantes sindica- 
listas eran en algunos casos, congresistas. A su entender lo que procedia 
era una reunion, lo antes posible, con el Presidente de la Republica y ahi se 
podrian dar cuenta de que lado se inclinaba el Primer Mandatario. 

209 Archivos del CONEP. Acta No. JD-04-91 del 21 de mayo de 1991. 



Antes de dar termino a esa reunion, el Ing. George Arzeno Brugal expreso 
que en ese Seminario no era procedente f j a r  posicion, pues no debiamos 
com~~ometernos ,  este seria uno de los tantos que debian celebrarse antes de 
culminar los trabajos y solicito al Director Ejecutivo leer de nuevo el docu- 
men to -borr~d~r  haciendo los arreglos y observaciones que se habian sugerido 
en esta sala.210 
En enero de 1992 el Consejo Nacional de Hombres de Empresa (CNHE) 
anunciaba que se reuniria en esa fecha para fijar la posicion que iba a pre- 
sentar en las vistas publicas que celebraria la Comision Especial de la Ca- 
mara de Diputados que estudiaba el proyecto de modificacion al Codigo de 

Trabajo. 
por su lado, la Comision Especial, presidida por el diputado Vinicio To- 
bal Urena (PLD-San Francisco de Macoris), tenia previsto reunirse en esos 
dias para analizar el proyecto. El anteproyecto de modificacion al Codigo 
de Trabajo fue redactado a iniciativa del Poder Ejecutivo por los doctores 
Lupo Hernandez Rueda, Milton Ray Guevara y Rafael Alburquerque, en- 
tonces Secretario de Estado de Trabajo. 
Entre las instituciones convocadas para participar en las vistas publicas, ade- 
mas del CNHE, estaban el Consejo Estatal del Azucar (CEA), la Confederacion 
Patronal de la Republica Dominicana, la Asociacion de Bancos Comerciales 
de la Republica Dominicana (ABCRD) y la Asociacion Nacional de Hoteles y 
Restaurantes (ASONAHORES). Tambien, fueron invitadas la Asociacion de 
Industrias de la Republica Dominicana (AIRD), la Asociacion de Empresas 
Industriales de Herrera (AEIH), asi como organizaciones sindica le^.^^* 
El 15 de enero de 1992, el presidente del Consejo Nacional de Hombres 
de Empresa (CNHE), ingeniero George Arzeno Brugal, informaba que ese 
organismo presentaria mas de noventa observaciones al proyecto de modi- 
ficacion al Codigo de Trabajo. Decia que el proyecto debia ser ampliamente 
ponderado para que se obtuviera un Codigo de Trabajo que contribuyera al 
desarrollo del pais. Arzeno Brugal se refirio al tema antes de una reunion 
del Comite Ejecutivo del CNHE, en la que esa entidad fijaria la posicion que 
llevara a las vistas publicas: 

Ibidern. 

211 Cf. El Caribe, 4 de enero de 1992, pp.1 y 4 
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Llevaremos a la reunion u n  documento con mas de noventa ~ b ~ e n > a ~ i ~ ~ ~ ~  al 
proyecto de modificacion del Codigo de Trabajo porque este debe ser un iu- 
trumento que contribuya al desarrollo del pais ... Para su aprobacion necesila 
del consenso de todos los sectores envueltos, lo que ... no ha sucedido hasta 
momento. Nosotros creemos que una pieza tan importante como esta, debe 
ser bien ponderada antes de aprobarse, porque de ella dependen las relaciones 
obrero-patronales del pais. Indico que los empresarios agrupados en el c m  
no estan totalmente de acuerdo con la posicion oficial manifestada agraves de 
la Secretaria de Trabajo debido a que no se ha creado el consenso necesario 
que requiere el proyecto.212 
Comentando el proyecto de Codigo Laboral, el presidente del Consejo Na- 
cional de Hombres de Empresa (CNHE) dijo a principios de febrero de 1992 
en Santiago que la comision de juristas a la que se le habia encomendado e1 
proyecto de reforma de la legislacion laboral lo que habia preparado en rea- 
lidad habia sido "un nuevo Codigo de Trabajo". Senalaba que se hizo a pesar 
de que un experto legal de la Organizacion Internacional del Trabajo (OIT) 
habia sugerido a la Secretaria de Trabajo que la modificacion al Codigo 
Laboral debia centrarse en los temas de la libertad sindical, la negociacion 
colectiva y un proyecto de sanciones: De acuerdo con dicho experto de con- 
centrarse algo sobre esos tres temas, la situacion enojosa en que han colocado 
injustamente a la Republica Dominicana algunas entidades en el exterior, 
estaria resuelta pues en ningun momento la OIT ha decidido, ni recomendado 
que debemos formular u n  nuevo ~odigo .~ l3  
Estas declaraciones fueron hechas al pronunciar una conferencia con el 
tema "Desarrollo Nacional: Retos para el Empresariado DominicanoJ', en el 
almuerzo de la regional de Santiago de la Camara Americana de Comercio. 
En esta intervencion dijo, ademas, que en todo momento hemos estado de 
acuerdo en que sean estos temas los que integren prioritariamente el proceso 
de reforma de nuestra legislacion laboral.z14 
Entendia Arzeno Brugal que se debia dejar el resto de los articulos del pro- 
yecto de Codigo preparado por los juristas Lupo Hernandez Rueda, Milton 
Ray Guevara y el actual Secretario de Estado de Trabajo, Rafael Alburquer- 
que, para ventilarlos "en el mediano plazo". Explicaba que una modificacion 

212 El Caribe, 15 de enero de 1992, pp.1 y 4. 

213 El Caribe, 6 de febrero de 1992, pp.1 y 4. 

214 Ibidern. 



de la de la planteada en el nuevo Proyecto de Codigo requeria 
mas tiempo del que se proponia para su conocimiento y aprobacion por 
parte de las camaras legislativas. 
Se& el doctor Arturo Bronstein, experto de la OIT que hizo la recomen- 
dacion referida por el ingeniero Arzeno Brugal, el conocimiento del nuevo 
codigo se Ilevaria un promedio de tres anos. 'En ese mismo contexto hemos 

que nadie conoce el costo que tendria para el pais la aprobacion de un  
p r w t o  de Codigo de Trabajo como el que cursa en las Camaras Legislativas, 
ya que el mismo nunca ha sido objeto de una evaluacion economica, tecnica y 
financiera", dijo. Agrego el presidente del CNHE a renglon seguido: "solo se 
han realizado estudios preliminares que atestiguan que el costo social se eleva- 
& de un  37por ciento a cerca de un  97por ciento, sin que se haya respondido 
quien y como se absorberia ese costo incremental': 
E] ingeniero Arzeno Brugal se refirio, tambien, a la ampliacion del Seguro 
Social, del que dijo ameritaba ser reformado a fin de que el pais contara con 
un mecanismo idoneo de seguridad social. "Solo cuando todos los dominica- 
nos tengamos la certeza de que disponemos de seguridad social a lo largo de 
nuestra vida y sepamos que va a pasar con todos nosotros afinales de la tercera 
edad, podremos aseverar que hemos logrado uno de 106 objetivos centrales del 
desarrollo': senalo. Dijo, sin embargo, que la revision de la seguridad social 
precisaba de definiciones claras en cuanto al hanciamiento y en lo referente 
a su transparencia y eficiencia administrativa, tecnica, financiera y actuarid 
de la principal institucion de seguro social del pais.215 
El 18 de febrero la Junta Directiva del Consejo conocio los tres Antepro- 
yectos preparados por la Comision Tecnica que estudiaba el Proyecto de 
Modificacion del Codigo de Trabajo y que cursaba en las Camaras Legisla- 
tivas. Este Proyecto era el resultado del trabajo que presento la Comision 
que encargo el Presidenle de la Republica para la confeccion de un nuevo 
Codigo de Trabajo, con el cual se consideraba que se habian ido mas alla 
de lo confiado. 
Se comentaba en la sesion que en otros paises donde se produjeron esos 
cambios se habian presentado muchos problemas y los representantes ex- 
tranjeros, especificamente los de la OIT, nos han recomendado centrarnos 
en los tres temas mas importantes, haciendo estos Anteproyectos para que 
los mismos puedan ser negociables con el sector sindical y luego trazar una 
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estrategia que nos permita a ambos sectores, presentar al Poder Ejecutivo ,l 
fruto de ese acuerdo.216 
El Ing. Arzeno Brugal solicito entonces al Dr. Pablo Nadal, Asesor Labo- 
ral del Consejo, que diera lectura a los Anteproyectos presentados. El D*. 
Nadal explicaba que la Comision que elaboro los Anteproyectos se habia 
basado en las recomendaciones hechas por los tecnicos de la OIT y que 
la propuesta era lo menos danino que se pudo lograr, ademas de que los 
mismos podian ser enriquecidos introduciendoles los puntos de vista de los 
sectores que asi lo deseasen. 
La Asociacion Dominicana de Zonas Francas, Inc., representada por los 
senores Julio Batista, Lic. Kalaff y Lic. Pereyra, manifestaron su desacuerdo, 
no con la estrategia sino con el texto de los Anteproyectos, pues considera- 
ban que su sector quedaria fuera de juego. Pidieron tiempo para estudiarlos. 
El Director Ejecutivo del CNHE, Dr. Francisco Jose Castillo, indico que se 
estaba contra el tiempo y que era posible que mientras la reunion trans- 
curria, se estuviera conociendo en la Camara de Diputados el Proyecto de 
Codigo de Trabajo, pues estaba como segundo punto en la agenda de ese 
dia, y si esto sucedia, solo quedaria el Senado para hacer cualquier arreglo. 
Ademas de que esos Anteproyectos resultaban ser los mas algidos, pero 
habia que tener en cuenta que era resultado del acuerdo del Dialogo Tripar- 
tito firmado por los Sectores Publico y Privado, y el Laboral con la Iglesia 
como moderadora el dia 26 de mayo de 1988.217 

Mientras tanto, la comision bicameral que estudiaba el proyecto de Codigo 
de Trabajo fijo un nuevo plazo para recibir nuevas objeciones de las partes 
interesadas y establecer una metodologia. El diputado Vinicio Toba1 Urena 
dijo al termino de la vista publica organizada para conocer las diferentes 
posiciones sobre el proyecto que en ese plazo se podian hacer nuevas pro- 
puestas o ampliaciones de las que ya se hicieron. 
Mientras tanto, las representaciones de los sectores patronal y laboral hi- 
cieron objeciones a amplios aspectos del proyecto de Codigo de Trabajo en 
la vista publica. La posicion patronal, entregada por escrito por el director 
ejecutivo del Consejo Nacional de Hombres de Empresa (CNHE), senor 
Frank Castillo, planteaba que: 
La opinion que los redactores del proyecto rebasaron las atribuciones que les 

216 Archivos del CONEP. Acta JD-652-92 del 18 de febrero de 1992. 

217 Ibidern. 



fueron conferidas. El proyecto conlleva la destruccion de las empresas del Es- 
tado como universidades y otras entidades sociales. el sector patronal que 
los del proyecto no tomaron en cuenta la gradualidad que es in- 
dispensable para los cambios economicos, juridicos y sociales. El proyecto, es 
incosteable por sus costos sociales, las sanciones y el efecto de varias medidas 
sobre la estabilidad de los centros de trabajo y su disciplina. 
A nivel internacional, se ata el CNHE, la pieza haria cargos a las empresas 
dominicanas o establecidas en el pais con costos sociales directos o indirectos 
que las sacarian del mercado. Decian asimismo, que el proyecto introducia 
cargas que aparecen en otros paises del area, pero que en cambio, no sopesa 
que en esos paises no han sido integradas cargas que desde hace tiempo se 
tienen en el pais. 
ES necesario por tanto, u n  estudio pormenorizado que ofiezca los costos sociales 
de cada legislacion en contraposicion con lo ofiecido en Republica Dominicana, 
de modo que pueda haber u n  equilibrio para que su sector productivo se pudiera 
mantener en el comercio internacional y que fuera productivo.218 
Otra de las objeciones que planteo el CNHE era el desequilibrio en el trata- 
miento a empleadores y trabajadores en aspectos de procedimientos adminis- 
trativos, judiciales y sancione~.~l9La parte patronal entendia que a la hora de 
sopesar el proyecto debia tomarse en cuenta, que el trabajo de la comision fue 
rodeado de situaciones precisamente no favorables para ese tipo de labor.220 
La parte sindical afirmaba que se hacia imperativo un nuevo Codigo de Tra- 
bajo, y senalaba una lista de puntos que entendia debian ser introducidos 
o modificados en el proyecto. Entre ellos senalaba que se protegiera a los 
trabajadores temporeros, que se eliminara la denominada enfermedad con- 
tagiosa vergonzosa, que se aumentase la distribucion de las utilidades de las 
empresas y que se eliminase que la sola denuncia terminara el contrato de 
trabajo.221 Entendia, ademas, que el proyecto no establecia con claridad que 
los obreros pudieran usar el derecho de huelga sin que "recibieran conse- 
cuencias funestas". 
El Secretario de Estado de Trabajo, doctor Rafael Alburquerque, dijo que 
el hecho de que los sectores empresarial y sindical tuvieran posiciones en- 

'18 Ibidem. 

'19 Ibidem. 

220 Ibidem. 
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contradas en el proyecto de reforma al Codigo de Trabajo, era un indicio 
para los redactores que habian hecho una obra de equilibrio. Afirmaba 
la comision bicameral que estudiaba el proyecto tenia ante si una gran 
labor que realizar, principalmente en lo relativo a los fondos de pensiones 
para las empresas con mas de 65 trabajadores y la creacion del fondo de 
garantias salariales. 
El doctor Alburquerque explicaba que los redactores, al momento de prepa- 
rar el proyecto, tuvieron en cuenta la realidad socioeconomica del pds, la 
jurisprudencia de la Suprema Corte de Justicia y los aportes de los diferen- 
tes pactos colectivos. Senalaba que los redactores solicitaron la colabora- 
cion de ambas partes de los sectores empresarial y sindical y que muchas 
de las sugerencias que hicieron esos sectores habian sido incorporadas en 
el proyecto. Los redactores del proyecto fueron Alburquerque, y los docto- 
res Milton Ray Guevara y Lupo Hernandez Rueda. 
Por su parte, el presidente de la Asociacion Nacional de Zonas Francas, otro 
de los que expresaron sus puntos de vista, dijo que ese sector se oponia 
a la sindicalizacion porque el mismo destruiria ese sector. El senor Julio 
Batista senalaba que tres dias de huelga en ese sector eran suficientes para 
hacer desaparecer cualquier empresa de zona franca. Explicaba que esos 
empresarios no eran duenos de sus productos, sino que actuaban en base a 
una promesa de un suplidor extranjero, que tenian que cumplir en el plazo 
fijado, porque de lo contrario perderian el trabajo.222 
El 20 de febrero tres dirigentes empresariales se expresaron en contra de la 
forma precipitada en que fue aprobado en la Camara Baja el proyecto de re- 
forma al Codigo de Trabajo. El ingeniero George Arzeno Brugal, presidente 
del CNHE, y los doctores Jorge Abott, de la Asociacion de Industrias de la 
Republica Dominicana, y Antonio Isa Conde, expresidente de la Asociacion 
de Empresas Industriales de Herrera, fueron entrevistados por separado 
previo al inicio del almuerzo mensual de la Camara Americana de Comer- 
cio. Los empresarios expresaban en sus intervenciones que en caso de que 
el Senado aprobara el proyecto, igual como habia ocurrido en la Camara de 
Diputados, afectaria la economia y reduciria el mercado de trabajo. 
Arzeno Brugal dijo que aunque los empresarios no tenian el informe so- 
bre el cual los diputados habian aprobado el proyecto, le parecia que fue 
"precipitado". Indicaba que los empresarios tenian el temor de que el pro- 

222 El Caribe, 16 de enero de 1992, pp.1 y 4. 



Y ecto de reforma al Codigo de Trabajo, e n  v e z  de contribuir al desarrollo 
fuese un "freno" para el avance del pais. Referia que la reforma al Codigo 
de Trabajo, al igual que otras que cursaban e n  las camaras Legislativas, e n  
,,S, de que fuesen bien ponderadas al momento  de ser aprobadas, eran las 
que permitirian que el pais se desarrollase: 
Estas reformas no deben ser festinadas porque "en vez de favorecer al pais, lo 
pepodrian es estancar su desarrollo". Sostuvo que en u n  momento en que la 
~ ~ ~ u b l i c a  Dominicana necesita dinamizar su economia, las reformas que se 
introduzcan deben ser equilibradas para que no afecten a un  sector determi- 
nado. 
para desarrollar el pais, se necesita no solo de fuentes de inversiones naciona- 
les, sino tambien extranjera y refirio que tienen temor de que como fue con- 
cebida la reforma al Codigo de Trabajo, "no sea lo suJiciente equilibrada para 
atraer esas inversiones". Arzeno Brugal dijo que el CNHE ha insistido en el 
hecho de que los proyectos de reformas sean suficientemente ponderados para 
que contribuyan con equidad al desarrollo del pais. N o  se puede pretender 
favorecer a un  sector determinado, en perjuicio de otros.223 
Por su parte, el expresidente de la Asociacion de Industrias de  Herrera, 
doctor Isa Conde, declaraba que el proyecto de  Codigo de Trabajo que se 
conocia e n  el Congreso Nacional tenia elementos que podrian contraer el 
mercado de trabajo de la Republica Dominicana. Expreso que cuando se le- 
gisla en materia como la del establecimiento de un  nuevo Codigo de Trabajo 
'?e tiene que pensar no solo en aquellos que tienen acceso al trabajo, sino 
(tambien) en esa gran masa de desocupadas que tiene el paisy'.224 El doctor 
Isa Conde manifestaba que el Codigo de Trabajo debia ser un "instrumento 
apropiado para la creacion de empleos, no entorpecerlo". Dijo que las reformas 
que se establezcan en ese orden deben tener u n  gran sentido de equidad y u n  
gran sentido desarrollista, es decir, equilibrio en materia social y en materia 
economica.225 
Mientras que el presidente de la Asociacion de Industrias de la  Republica 
Dominicana, ingeniero Jorge Abbott ,  expresaba que de aplicarse el Codigo 
de Trabajo aprobado e n  la  Camara de Diputados, los empresarios se queda- 
rian con un "minimo de obreros" y n o  emplearian mujeres. Entendia que el 

223 El Caribe, 20 de febrero de 1992, pp.1 y 6 
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Codigo de Trabajo, aprobado por los diputados en dos lecturas consecuti- 
vas, no se ajustaba a la realidad social del pais.226 
El 23 de febrero de 1992, el Consejo Nacional de Hombres de Empresa 
(CNHE) opinaba que el Codigo de Trabajo, aprobado en la Camara de ~ i -  
putados, podria tener efectos "muy negativos" para el trabajador si se apli- 
caba como estaba formulado. El presidente y el vicepresidente del CNHE, 
ingeniero George Arzeno Brugal y Jose Vitienes respectivamente, dijeron 
que en el acuerdo Tripartito se habia llegado a la conclusion de que el co- 
digo de Trabajo necesitaba una revision profunda para actualizarlo. Para 
el Consejo Nacional de Hombres de Empresa, el caracter antiempleador 
del nuevo Codigo afectaria, sin dudas, a las zonas francas, donde mas de 
150,000 personas, mujeres en su mayoria, han encontrado trabajo.227 
El Consejo Nacional de Hombres de Empresa (CNHE), el 20 de marzo, con- 
sideraba que el afan proselitista habia impedido a los legisladores tomar en 
cuenta el documento de la Organizacion Internacional del Trabajo (OIT) 
en el que exponia su opinion sobre el proyecto de Codigo de Trabajo que 
cursaba en el Congreso Nacional. El proyecto, empero, fue aprobado en 
la Camara de Diputados en la ultima legislatura extraordinaria y perimio 
antes de llegar a ser conocido por el Senado. Fue reintroducido esa semana 
por la Comision que lo estudiaba y que recomendo varias modificaciones. 
La aprobacion del proyecto, dice el CNHE, fue precedida do una campana 
que aducia que la OIT habia adoptado una resolucion que instaba a la Re- 
publica Dominicana a elaborar un nuevo Codigo de Trabajo: 
Las Organizaciones de Empleadores de la Republica Dominicana han recibido 
u n  respaldo solidario de la Organizacion Internacional de Empleadores (OLE) 
y de otras organizaciones homologas ... en opiniones tecnicas e informaciones 
de suma utilidad al tiempo que hemos contado con la visita de expertos y de 
materiales de invaluable importancia procedentes de Espana. Panama. Mexi- 
co, Venezuela, Ecuador, e t ~ e t e r a . ~ ~ 8  
En esos momentos, senalaba el CNHE en su documento, se estaban formu- 
lando "nuevas estrategias" en busca de consenso sobre la modificacion de 
la legislacion laboral, y se perseguia que se conformara una voluntad PO- 
litica: Incluso se sostiene una comunicacion permanente con organizaciones 
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laborales muchas de las cuales estan conscientes de las implicaciones que di- 
cho proyecto entrana, ya que podria ser el germen para que se establezca una 
central unica de trabajadores que iria en detrimento de la libertad sindical.zz9 
La esperanza de la organizacion cupula del empresario era que la sensatez 
y el signo de los tiempos prevalecieran en una materia tan delicada como la 
que nos ocupa. Agregaba inmediatamente que existian serios temores de que 
lo contrario conllevaria a situaciones m u y  enojosas, a la luz del proceso de 

estructural que vivimos con su secuela de disminucion de la actividad 
desempleo, inflacion yperdida del estandar de vida y del impulso 

al desarrollo n a c i ~ n a i . ~ ~ ~  
~ 1 3 0  de marzo el Consejo Nacional de Hombres de Empresa (CNHE) pidio 
un plazo prudente a la Comision Especial que estudiaba el proyecto de 
Codigo de Trabajo, para analizar el informe con el que se habia aprobado 
la pieza la legislatura anterior en la Camara de Diputados. Mientras tanto, 
los representantes sindicales que expusieron en la vista publica manifesta- 
ron su desacuerdo ante la peticion de consenso reclamada por los grupos 
empresariales y dijeron no entender por que el nuevo Codigo no estaba en 
ejecucion. Arzeno Brugal respondio que el CNHE mantenia su posicion en 
el sentido de que tanto las reformas laborales como las tributarias debian 
ser el producto de un consenso: Queremos plantear posiciones definitivas, 
pero para eso necesitamos u n  poco mas de tiempo. Es necesario eliminar el 
egoismo sectorial de querer que las medidas que se tomen sean para beneficiar 
a un  sector espec$c0.~31 
Mientras tanto, Eugenio Perez Cepeda, representante sindical, dijo en la 
vista publica que el proyecto laboral era necesario para el pais y que no 
entendia la oposicion de los empresarios a que se aplicara. Consideraba que 
al retrasar la aplicacion del Codigo Laboral se jugaba con la suerte del pais. 
Culpaba al CNHE de estar interesado en la anarquia. Jacinto de los Santos, 
otro de los representantes sindicales, dijo que no estaba de acuerdo con el 
consenso reclamado por los empresarios para discutir el proyecto laboral. 
Justificaba su posicion en la falta de confianza que le merecia el sector 
empresarial, pero reconocia la actitud de ese sector en participar en las 
vistas publicas. Manifestaba que los empresarios tenian todas las ventajas 
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y les aclaraba que las denuncias que descansaban ante la Organizacion In- 
ternacional del Trabajo no solo afectaban al Gobierno, sino tambien a los 
empresarios.z32 
En la vista publica tambien expuso su posicion la Union Nacional de Em- 
presarios (UNE). Manifesto que el proyecto del Codigo de Trabajo establecia 
medidas que sacrificarian la competitividad de muchas empresas y por con- 
siguiente no podrian cumplir con esas condiciones. En un documento entre- 
gado por su presidente Andres Dauhajre, la UNE pedia que se estableciera 
el equilibrio necesario para llegar a puntos de consenso entre los sectores 
involucrados. Entre las modificaciones sometidas al proyecto y que a juicio 
de Dauhajre no podrian ser cumplidas por la mayoria de las empresas esta- 
ba la relativa a las prestaciones laborales para la que presentaba una escala 
que abarcaba desde tres meses hasta 10 y mas anos otorgando desde 8 a 25 
dias de salarios por ano. La UNE consideraba que el articulo 86 del proyecto 
debia ser ponderado en cuanto no se le debia, a su juicio, entregar pension y 
cesantia a la vez a un trabajador como decia el articulo. La UNE expresaba su 
oposicion a la cesantia por incapacidad que entregaria, de acuerdo al proyec- 
to, el doble del auxilio de cesantia al empleado que no fuese abarcado por el 
programa de jubilacion o pension por vejez o retiro. Con relacion a la firma 
de un convenio colectivo, consideraba que el sindicato deberia representar 
a 160 por ciento de los empleados en contra del 30 planteado. Pedia revisar 
los margenes que afectaban las horas extras y las bonificaciones para evitar 
conflictos laborales futuros, por entender que los articulos 206 y 226 eran 
ambiguos. La UNE pidio a la Comision Especial ponderar lo suficiente el Ha- 
mado fondo de garantias laborales, ya que el mismo recargaria las nominas 
con cargos adicionales y planteaba que el fondo fuese sustituido por multas 
y10 sanciones a los empleadores. En cuanto a los trabajos realizados por me- 
nores, recomendaba que los mismos fueran prohibidos hasta los menores de 
14 anos de edad, por entender que los mismos estan aun en la etapa escolar. 
La UNE senalaba en su documento que el articulo relativo a la informacion a 
los empleados debia ser anulado porque afectaba la sana y libre administra- 
cion de las empresas. Lo relativo al fuero sindical la Union de Empresarios lo 
aceptaba, pero decia que era necesario aclarar el numero de sindicalistas que 
estarian protegidos y que tiempo duraria esa proteccion.233 
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La Asociacion de Empresas Industriales de Herrera solicito a las demas 
asociaciones empresariales y al movimiento sindical del pais formular so- 
luciones que permitieran impulsar sobre bases mas solidas, el proceso para 
reformar el Codigo de Trabajo. Para llevar a cabo esa propuesta, plantea- 
ba la entidad, cada sector debia designar en un plazo de cinco dias y por 

de sus organizaciones representativas, dos comisionados con ple- 
nos y absolutos poderes para actuar a nombre de los mismos. La propuesta 
fue hecha por los empresarios Luis Sanchez Noble y Antonio Isa Conde a 
nombre de la AEIH: Ese primer paquete debera presentarse a la Camara de 
~ i ~ u t a d o s  sin mayor dilacion para ser aprobado como reformas a la legisla- 
cion actual de inmediato, mientras se sigan discutiendo otros puntos en los 
que puedan haber mayores diferencias.z3* 
El dialogo y las discusiones continuaban entre el sector empresarial y los 
sindicatos. En ese sentido, una reunion de representantes de las centrales de 
trabajadores celebrada el 6 de abril con directivos del Consejo Nacional de 
Hombres de Empresa (CNHE) fue calificada de positiva por los participantes. 
En la reunion, celebrada por iniciativa del CNHE, se presentaron algunas 
observaciones. Aunque al termino de la reunion no se hizo declaracion for- 
mal alguna, participantes en la misma, como representantes de los emplea- 
dores, elogiaron la franqueza con que se llevaron a cabo las conversaciones. 
Otros representantes del sector patronal dijeron que lo mas significativo de 
la reunion fue que se realizo sin intervencion de intermediarios y que fue 
muy amplia y abierta. 
En la reunion estuvieron representantes de la Central General de Trabaja- 
dores (CGT), Confederacion Autonoma Sindical Clasista (CASC), Central 
de Trabajadores Unitaria (CTU), Union General de Trabajadores Domini- 
canos (UGTD), y la Confederacion Nacional de Trabajadores Dominicanos 
(CNTD). 
El texto de la carta dirigida por el CNHE a sindicalistas, legisladores y vo- 
ceros de los partidos politicos, era el siguiente: 
Distinguidos senores: 
Desde el miercoles de la semana pasada, hemos agotado una ardua laborpara 
presentarles la posicion que esta Entidad Empresarial sostiene respecto al Pro- 
yecto de Modificacion del Codigo de Trabajo que cursa actualmente en la 
Camara de Diputados. 



E L  N E O L I B E R A L I S M O  1986 1 9 9 6  

. .  . . . .  , . . . .  . . . .  . . . -  

A pesar de que a nivel publico se ha esgrimido la informacion de que nos 
nemos radicalmente a la referida iniciativa, queremos signlficarles que nada 
esta mas alejado de la realidad que esto. 
En esencia, de los 743 articulos que contiene el senalado Proyecto de Ley, solo 
tenemos divergencias parciales sobre unos 140 articulos, que al estudiarlos de 
manera detallada podemos destacar que solo existen profundas reservas en 
alrededor de unos 30 puntos, por ser estos indeseables e inviables para la nue- 
va economia en la que tendremos que insertarnos irreversiblemente si es que 
no deseamos quedarnos atras del resto de los paises del Continente. Tenemos, 
en consecuencia, gran coincidencia sobre u n  90% del Proyecto de Codigo de 
Trabajo y tan solo u n  10% de divergencia, ya que entendemos que seria irra- 
zonable incluir, por ejemplo, lo siguiente: 
Art. 412 que consagra el pago mientras se este en huelga: Art. 15 sobre el fardo 
de la prueba; el concepto de acoso sexual que es contradictorio con nuestra ac- 
tual estructura juridica; Art. 226 que limita la participacion en los beneficios 
a dos meses de salario; y otros que seria prolijo mencionar. 
Por tales motivos, les hacemos entrega del documento anexo que incluye: 
1. 31 7 Articulos que hasta ahora hemos podido estudiar y proponemos que el 
proceso de dialogo que hoy se ha iniciado continue en una fecha a acordar con 
los representantes del sector laboral. 
2. Proponemos, tambien, que de manera conjunta solicitemos a la Camara 
de Diputados que permita a las partes dialogantes concretar una posicion de 
consenso que haga propicio un  acuerdo, a la brevedad posible, que viabilice la 
herramienta social que estos momentos precisa la Nacion Dominicana. 
3. Hacemos u n  llamado a los presentes para que nos unamos en u n  esfuerzo 
por mantener informada a la opinion publica y darle seguridad a la Nacion 
de que solo nos animan los mejores intereses de la Republica. 
En espera de que nuestros planteamientos sean acogidos en el contexto que 
han sido formulados, saludan con sentimiento de consideracion y estima.z35 
La Camara de Diputados aprobo en primera lectura el proyecto de Codigo 
Laboral. Ante esa medida, el Comite Ejecutivo del Consejo Nacional de 
Hombres de Empresa expuso su parecer en el siguiente comunicado del 8 
de abril de 1992: 
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/ 

A LA NACION 
Ante la insolita aprobacion en primera lectura por parte de la Camara de Di- 

P utados del Proyecto de Modificacion del Codigo de Trabajo, desestimando las 
dferentes sugerencias que hemos hecho, este Consejo deja constancia publica 
de que el contenido de dicha pieza legal es desequilibrado y absurdo, porque: 
1. Afectara sensiblemente el comportamiento economico y social del pais. 
2. Repercutira negativamente en el empleo, provocando despidos masivos. 
3. Causara la sustitucion de mano de obra por maquinarias. 
4, Paralizara las inversiones en las zonas fiancas ausentandose empresas 

hacia otros paises. 
5. Desplazara mano de obra femenina por masculina. 
6. Suprimira los subsidios que las empresas conceden a sus empleados y tra- 

bajadores, asi como otros beneficios complementarios que repercutiran en 
males sociales de gran envergadura. 

7. Produciru efectos adversos al proceso de reestructuracion industriul que es 
preciso acelerar. 

8. Impondra una camisa de fuerza a la economia nacional en momentos en 
que nuestra insercion internacional competitiva se hace irreversible en el 
marco de la nueva economia global. 

Las razones juridicas en que fundamentamos nuestras afirmaciones son, entre 
otras, las siguientes: 
El principio elemental de todo Codigo es crear la armonia entre el capital y el 
trabajo para que rija como norma de equilibrio social. El Proyecto aprobado 
elimina este principio al suprimir el IIl Principio elemental. este u n  Codigo 
de urmonia o de guerra entre obreros y empleadores? 
He aqui algunos de los absurdos del Proyecto aprobado. 
'21 trabajador percibira su salario mientras este en huelga''. ' l a  huelga es legal 
con el voto favorable de uno o dos trabajadores". T/7[/?REMOS ENHUELGA. 
?En los litigios entre obreros y empleadores se presume que lo que afirme el 
obrero es siempre cierto. LO QUE DIGA EL TRABAJADOR ESO ES". 
'21 pacto  colectivo f i rmado  por  u n a  empresa  grande  es aplicable a una 
empresa pequena o viceversa". 

funcionara la justicia cuando las citaciones se haran por correo publi- 
co y los Secretarios de los Tribunales deban copiar y notificar todas las docu- 
mentaciones y escritos de las partes? 
Las reformas absurdas hechas al Proyecto quebrantan su estructura, intro- 



ducen modificaciones que contradicen su texto, copia normas y sugerencias 
internacionales que interpretan erroneamente, en definitiva, crean confusion 
y entorpeceran su funcion lo que sera fuente de perturbacion social y de con- 
Pictos. 
La actitud de este Consejo hacia la concertacion social y la busqueda de con- 
senso ha sido clara y constante. El lunes 6 de los corrientes entregamos a las 
mas importantes Centrales Sindicales u n  documento contentivo de nuestras 
propuestas concretas, el cual seria completado por una ultima entrega afina- 
les de esta semana, todo en procura de que la herramienta social que final- 
mente aprobase el Congreso Nacional fuese de consenso y se correspondiera 
con nuestro actual proceso de crecimiento y desarrollo economico. 
En consecuencza, hacemos un  llamado dramatico a quienes tienen la respon- 
sabilidad de decidir de forma equilibrada sobre el Proyecto de Mod$cacion 
del Codigo de Trabajo, para que no festinen tan importante herramienta so- 
cial, ya que serian los unicos responsables directos de los resultados nefastos 
a los que indefectiblemente se veria abocada la sociedad dominicana si se 
aprobase Jinalmente u n  regimen laboral incompatible con la realidad de su 
economia y con la capacidad intrinseca de esta parajnanciarlo. 
Observemos lo que esta aconteciendo en otras latitudes de nuestro Continente, 
aprendamos de los errores, no nos refugiemos en argumentos populistas de corto 
plazo que se desvaneceran muypronto en detrimento de todos los dominicanos. 
El Carrbe, 9 de abril de 1992 

Ante esa situacion, tres dias despues, dos altos dirigentes del Consejo Na- 
cional de Hombres de Empresa (CNHE) exhortaron a los diputados a pon- 
derar bien el proyecto de reforma al Codigo de Trabajo antes de aprobarlo 
en segunda lectura, tras informar que entregarian a la Camara Baja la se- 
gunda parte del trabajo de evaluacion y las sugerencias de la entidad que 
representaban. 
El 16 de abril el Consejo Nacional de Hombres de Empresa (CNHE) sugeria 
que en lo que se referia al contrato individual de trabajo, prevaleciera la 
legislacion vigente y que fuera la contratacion colectiva, como habia ocu- 
rrido en aquellas empresas donde existiese, la que lograse la conquista de 
mejores condiciones de trabajo. El CNHE hizo la precision al comentar los 
articulos del 80 al 89 del proyecto de Codigo de Trabajo sometido al Con- 
greso Nacional por el Poder Ejecutivo. 



~1 sector empresarial, decia el CNHE, consideraba que un Codigo de Tra- 
bajo era un compendio de requerimientos minimos, aplicables a todas las 
empresas, grandes y pequenas. Entendia que el sector empresarial que no 

podia pretender aplicar las conquistas laborales logradas mediante con- 
venios colectivos en las grandes empresas, igualmente a las pequenas y 

cuyas circunstancias economicas eran significativamente dife- 
rentes. Los comentarios del CNHE al proyecto de Codigo de Trabajo que ya 
habia sido aprobado en primera lectura en la Camara de Diputados y a las 
modificaciones sugeridas por la Comision especial que lo habia estudiado, 
fue entregado a los grupos sindicales. 
~1 CNHE tambien consideraba que no se justificaba la presencia de un pa- 
rrafo agregado por el proyecto del Poder Ejecutivo al articulo 96 del Codigo 
vigente, segun el cual la querella del trabajador en ningun caso suple la obli- 
gacion del patrono de comunicar el despido a las autoridades de Trabajo en el 
plazo legal. Entendia que el objeto de este articulo 96 era que las autori- 
dades del trabajo se enterasen del despido, a fin de que pudieran ejercer su 
funcion de control y vigilancia en el cumplimiento de la ley. 
En otro aspecto, el CNHE consideraba que la reforma introducida se apar- 
taba completamente de la realidad dominicana, donde la negociacion colecti- 
va se hacia a nivel de empresa exclusivamente. No es justo introducir un  texto 
que no corresponde ni al desarrollo economico ni al grado de organizacion 
sindical existente en el Entendia el CNHE que la reforma propuesta 
era una copia de modelos de paises altamente industrializados, y que de 
acogerse fomentaria el sectarismo sindical. 
El pliego de observaciones fue recibido por el senor Hector Medrano, de la 
Central Nacional de Trabajadores Dominicanos (CNTD). Estuvieron pre- 
sentes, ademas, los sindicalistas Rafael Abreu, de la Central General de 
Trabajadores (CGT); Gabriel del Rio Done, de la Confederacion Autonoma 
Sindical Clasista (CASC) y Mario Vasquez, de la Central de Trabajadores 
Progresistas (CTP). Tambien intervinieron los senores Jesus Caminero, de 
la Union General de Trabajadores Dominicanos (UGTD), y Jose Maldonado 
de Central Nacional de Trabajadores Dominicanos. 
Por el CNHE, ademas de Cabrera, participaron los senores Ramon Marti- 
nez, Sergio Grullon, Luis Cabrera, Jose Manuel Paliza y Pablo Nadal. El in- 
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geniero Cabrera dijo que la entrega de las observaciones era una invitacion 
al sector sindical para dialogar en el menor tiempo posible. El sector empresa- 
rial esta en disposicion de dialogarpara buscar soluciones de consenso que=a- 
ranticen la estabilidad del trabajo y la continuidad del progreso de la nacion 
Es nuestra disposicion dialogar y estamos dispuestos a buscar ~ o l u c i o n ~ ~  en 
interes del pais. El sector empresarial quisiera conocer por escrito los puntos 
de divergencia, para tener una base para iniciar el dialogo ... h a y  algunos sin- 
dicalistas que mantienen posiciones inflexible~.~38 
El sindicalista Del Rio Done dijo que tres dias eran suficientes para realizar 
negociaciones en torno al proyecto porque los empresarios habian tenido 
bastante tiempo para realizar propuestas concretas. Senalaba que desde que 
se habia entregado el proyecto, los empresarios pidieron un periodo de tres 
meses. En cuanto a la posposicion del conocimiento del proyecto de reforma 
al Codigo de Trabajo en la Camara de Diputados el sindicalista expresaba 
que entendia que era a los partidos politicos que le correspondia tomar esa 
decision, porque eran los que estaban representados en el Congreso.239 
A fin de tener una posicion unificada en torno a la debatida reforma al Co- 
digo Laboral, el Consejo Nacional de Hombres de Empresa (CNHE) invito a 
todas las organizaciones empresariales del pais a una reunion que realizaria 
en el local de la entidad. La reunion tenia como nnalidad intercambiar cri- 
terios y unificar posiciones en torno al proyecto de ley del nuevo Codigo de 
Trabajo, con miras a la celebracion del encuentro con las centrales sindicales. 
En un espacio pagado, el CNHE indicaba que en la reunion podian partici- 
par las asociaciones empresariales que no eran miembros del Consejo. Ex- 
presaba que las personas que no hubiesen recibido el estudio detallado con 
las observaciones del CNHE al proyecto, podrian procurarlo en las oficinas 
de ese gremio empresarial. 
El 21 de abril la Junta Directiva del Consejo analizaba la situacion creada 
con el Proyecto del nuevo Codigo de Trabajo. En ese sentido, el Lic. Jose 
Vitienes, ler. Vicepresidente en funciones, presento el trabajo elaborado 
por este Consejo, donde se recogia la posicion del sector empresarial frente 
al Proyecto del nuevo Codigo de Trabajo. 
El Dr. Francisco Jose Castillo, Director Ejecutivo del CNHE, senalaba en la 
reunion que no habia tiempo, pues dentro de poco se iniciarian las nego- 
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,iaciones con el sector sindical teniendo la Iglesia como moderadora y esa 
era una oportunidad que, a su modo de ver, no se podia perder, pues de no 

el Proyecto de Codigo de Trabajo pasaria por las Camaras a gran ve- 
locidad y luego solo habria que lamentarse. Ademas, de que tenemos los Or- 
ganismos Internacionales con los ojos puestos en nosotros. Esta inquietud fue 
apoyada por los senores Dr. Antonio Isa y Lic. Bienvenido Martinez, ambos 

de la Asociacion de Empresas Industriales de Herrera, quienes 
sugirieron nombrar un  mandatario con pleno poder y capacidad de negocia- 
cion que pudiera manejar la situacion, ya que los empresarios no tenian ni 
tiempo ni paciencia para enfi-entar al Sector Sindical en una negociacion de 
esta 
La palabra fue cedida al Dr. Jose Miguel Bonetti, quien expresaba que para 
negociar un Codigo de Trabajo se necesitaba, primero que todo, ser patron, 
por lo que sugeria se nombrase unaComision Negociadora compuesta ex- 
clusivamente por empresarios privados que pudieran hablar en nonibre del 
sector que representaban. 
El Lic. Vitienes se mostraba de acuerdo con lo expresado por el Dr. Bonetti, 
solicitaba a la sala autorizacion para someter algunos nombres de posibles 
integrantes de la Comision, lo que dio origen despues de un intenso debate. 
Finalmente se tomo la siguiente decision: 
RESOLUCIONNO. 2/92: Constituir, como al efecto se constituye, una Comision 
Negociadora con poderes tan amplios como sean necesarios, para que en re- 
presentacion del Pleno del Sector Empresarial, concerte u n  Proyecto de Codigo 
de Trabajo de consenso, en el marco del dialogo social que llevaran a cabo los 
sectores laborales, ojcial y empresarial, con el testimonio y la moderacion de 
la Iglesia Catolica, en el mas breve plazo posible, la cual quedaba integra- 
da como sigue: Ing. George Arzeno Brugal, Ing. Mario Cabrera, Dr. Andres 
Dauhajre, Lic. Bienvenido Martinez, Lic. Manuel Enrique Tavares, Ing. Felix 
Garcia, TITULARES; Lic. Jose Vitienes, Dr. Antonio Isa Conde, Ing. Diego de 
Moya Canaan, Lic. Jose Ceron, Lic. Jose Manuel Paliza e Ing. Heriberto de 
Castro, SUPLENTES.241 
Constituida la Comision Negociadora y estando todos los asistentes de 
acuerdo, el Dr. Andres Dauhajre, Presidente de la UNE, exhorto a los pre- 
sentes a mantener la unidad empresarial y senalaba que estaban en el me- 
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jor momento para iniciar esas negociaciones, las que veia con optimismo 
y esperanzas.242 
Al dia siguiente, el 22 de abril de 1992, ademas de dar conocer el nombra- 
miento de esa Comision, el senor Vitienes aseguro que los empresarios 
participarian en el encuentro con el sector laboral y oficial a realizarse 
en el auditorio de la Pontificia Universidad Catolica Madre y Maestra. ~1 
vicepresidente del CNHE, Sr. Vitienes, elogiaba el hecho que la Camara 
de Diputados habia pospuesto para el dia 30 el conocimiento en segunda 
lectura del proyecto de reforma al Codigo de Trabajo. Decia que esa actitud 
de los legisladores permitia que los sectores envueltos tuvieran la oportu- 
nidad de elaborar una pieza de consenso que fuese favorable para el pais. 
Vitienes destacaba la participacion de los lideres de los principales partidos 
politicos para que los legisladores dieran la oportunidad de que el proyecto 
fuera mejorado y elaborado en forma de consenso. Tambien elogio el papel 
que en este proceso habian jugado los medios de comunicacion, asi como 
la Iglesia Catolica, y dijo que esta ultima institucion siempre habia sido 
un factor de conciliacion y moderacion en los conflictos sociales. Senala- 
ba que la posicion de los congresistas reflejaba el consenso expresado por 
todas las instancias de la vida nacional para que las modificaciones que se 
hicieran que la legislacion laboral fueran sopesadas de manera muy cuida- 
dosa. Agregaba que los legisladores reconocieron el reclamo del pais en el 
sentido de que se pospusiera el conocimiento del proyecto de reforma a la 
legislacion laboral con el objetivo de que las partes involucradas llegaran 
a un consenso. Vitienes afirmo que el sector empresarial estaba en dis- 
posicion de trabajar a tiempo cornplcto y por cl tiempo que fuera necesario 
para que se lograse este proposito. Dijo que si cada sector hacia el esfuerzo 
que le correspondia se podia llegar a un consenso y aseguraba que el pais 
se iba a beneficiar de este proceso. Aclaro el senor Vitienes que el sector 
empresarial no deseaba retrasar ni posponer la elaboracion del proyecto 
de Codigo de Trabajo y que estaba dispuesto a trabajar para que el mismo 
fuera aprobado en el menor tiempo posible. 
El vicepresidente del CNHE defendio el documento que contenia la posi- 
cion del sector empresarial y dijo que, sin embargo, debia ser enriquecido 
en el proceso de las negociaciones. Senalo que de mas de 740 articulos del 
Codigo de Trabajo habia diferencias en unos 130, pero que de estos ultimos 

242 Ibidern. 



M U - K I E N  A I I K I A N A  S A N ( ;  B E N  J O S I  C H E Z  C H E C O  

. . . . . . . . . . . . .  

solo en 28 o 30 articulos eran que los empresarios consideraban verdadera- 
mente algidos para la economia nacional.243 

el 7 de mayo, el presidente del Consejo Nacional de Hombres de Em- 

P ,-esa (CNHE) declaraba que no veia ninguna razon por la cual no se pudie- 
,, Uegar a acuerdo en los 90 articulos del proyecto de Codigo de Trabajo, 
que faltaban por discutir entre el sector empresarial y los trabajadores. El 
hgeniero George Arzeno Brugal sostuvo que se sentia muy optimista en 
que las conversaciones se reanudaran. Senalo que el interes tanto de los 

como de los trabajadores era conseguir que se aprobara un 
codigo que no defendiera los intereses ni de uno ni del otro, sino el interes 
de la nacion. Nosotros tenemos u n  compromiso con nuestro pais y tenemos 
que pensar en aprobar una pieza de acuerdo al acuerdo que nosotros llegue- 
mos, para que sea sometida al Congreso, pero debe ser equilibrada. Sabemos 
que el codigo, cualquier tipo de pieza social probablemente tendra vigencia 
por muchos anos, asi que nosotros, en la decision que tenemos, vamos a com- 
prometer a las futuras generaciones.244 
El deseo del Consejo Nacional de Hombres de Empresa era que el Codigo 
de Trabajo que se aprobara fuera equilibrado. En ese tenor, el 8 de mayo 
de 1992 su Presidente, ingeniero George Arzeno Brugal, expresaba que el 
interes de los empleadores en las discusiones era que de alli surgiera un 
instrumento para el desarrollo del pais. 
El conocimiento en segunda lectura del proyecto laboral habia sido pos- 
puesto en dos ocasiones para facilitar las conversaciones de acercamiento 
entre sindicalistas y patronos, con el proposito de que la pieza fuera cono- 
cida con la previa participacion de las partes enfrentadas. Las posposicio- 
nes habian provocado fuertes criticas en la Camara de Diputados.245 
Por fin, a finales de mayo de 1992, y despues de largas e intensas discusio- 
nes, las Camaras Legislativas aprobaron el Codigo de Trabajo. Se organizo 
un gran acto para la promulgacion de la Ley. Fue celebrado en el Palacio 
Nacional. El presidente Joaquin Balaguer declaraba que la vigencia de ese 
instrumento juridico abria una etapa de armonia en las relaciones obrero-pa- 
tronales en el pais. El jefe del Estado expresaba tambien su esperanza de que 
las negociaciones entre las partes para dar a la luz ese instrumento servirian 

243 El Caribe, 22 de abril de 1992, pp.1 y 4. 
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de ejemplo a los demas sectores de la nacion. El presidente Balaguer expresa- 
ba su reconocimiento a la Iglesia Catolica, especialmente a Nunez Collado y 
Francisco Arnaiz. Tambien al Secretario de Estado de Trabajo, Rafael A J , ~ ~ -  
querque, por haber contribuido a redactar el documento junto a los doctores 
Milton Ray Guevara y Lupo Hernandez Rueda. Y despues, y muy especial- 
mente, al sector empresarial y a las organizaciones sindicales: 
Ojala que este Codigo de Trabajo sirva de ejemplo, como se ha dicho aqui, 
para que en todas las actividades del pais se promueva lo que monsenorAgri- 
pino Nunez Collado llama la concertacion. Tambien como lo ha dicho Rafael 
Santos, el dialogo, como una pieza indispensable para la creacion y el mante- 
nimiento de la paz en el pais. 
Muchas gracias, reitero la disposicion del Gobierno para cooperar con todos los 
interesados y todas las fuerzas vivas aqui representadas, y ese gran esfierzo 
nacional para consolidar la paz, no solamente material sino tambien mora1.246 
El presidente Balaguer fue el ultimo en hablar en el acto de puesta en vi- 
gencia del nuevo Codigo de Trabajo, que se realizo en el Salon del Consejo 
de Gobierno del Palacio Nacional. Le antecedieron en la palabra el Secre- 
tario de Estado de Trabajo, Rafael Alburquerque, el presidente del Consejo 
Nacional de Hombres de Empresa, el sindicalista Gabriel del Rio, el diputa- 
do Rafael Santos y monsenor Nunez Collado. 
En un breve discurso, el presidente del Consejo Nacional de Hombres de 
Empresa (CNHE), ingeniero George Arzeno Brugal, dijo que para el sector 
empresarial la aprobacion consensual del Codigo de Trabajo habia repre- 
sentado u n  hito de nuestra historia contemporanea y una rica experiencia que 
ha puesto m u y  en alto el nombre de todos los dominicanos. Hemos aprobado 
concertadamente el nuevo contrato social que al estilo del que concibiera Juan 
Jacobo Rousseau hace ya siglos, habra de normar en lo adelante las importan- 
tes relaciones entre trabajadores y empleadores.247 
Consideraba que el Codigo de Trabajo era ''una herramienta social que 
habra de coadyuvar a que el proceso de reformas estructurales en que esta- 
mos encausados, desemboque en u n  mayor estimulo para el aumento de la 
produccion, para el incremento de la inversion domestica y extranjera, para 
el fomento de una politica de empleo, para el equilibrio del tejido social de la 
nacion dominicana, y para que de una vez por todas, nuestros detractores en 

246 El Caribe, 30 de mayo de 1992, pp.1 y 4. 
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el internacional pierdan vigencia.248 A su juicio, la nacion ha pro- 
piciado un encomiable trabajo que contradice mucho de nuestras experiencias 
historicas que han afirmado que los dominicanos no somos capaces de dialo- 

g ,r y concertar civilizadamente, que no somos proclive al consenso y que nos 
debatimos siempre en contiendasfiatricidas.249 
~1 ofrecer las palabras de apertura al acto, el Secretario de Estado de Traba- 
jo, Rafael Alburquerque, dijo que ese dia era de importancia trascendental 
para el trabajo asalariado en el pais: 
Dentro de muy pocos dias el Codigo de Trabajo actual cumplira 42 anos de 
vigencia y aunque podria ser poco tiempo si se le compara con el Codigo Civil 
que tiene ya mas de 100 anos de vigencia, realmente, el derecho del trabajo, por 
su intima relacion con la realidad social y economica, es mucho mas dinamico 
que el civil y por eso requiere y demanda una actualizacion y renovacion cada 
cierto tiempo. Yo creo que es oportuno el momento para dar las gracias al Pre- 
sidente por su iniciativa en nombrar una comision encargada de la redaccion 
del proyecto y por someter al Congreso Nacional la version final de la pieza.250 
El secretario general de la Confederacion Autonoma Sindical Clasista, Ga- 
briel del Rio Done, dijo que todos los sectores de incidencia en la vida social 
del pais se encontraban orgullosos por la promulgacion del nuevo Codigo 
de Trabajo. Y agregaba que desde 1962 veniamos luchando para hacerposible 
este cambio importante en la historia de las relaciones obrero-patronales.251 
A su vez, el diputado Rafael Santos, presidente de la Confederacion de Tra- 
bajadores Unitaria (CUT), hizo un reconocimiento publico al esfuerzo que 
a su juicio hizo el presidente Balaguer para que el Codigo de Trabajo fuera 
una realidad. Dijo que de ese modo, Balaguer habia honrado el Acuerdo de 
Caballeros suscrito el ocho de septiembre de 1990. 
Entre los asistentes estaba el vicepresidente Carlos Morales Troncoso; el ase- 
sor economico del Poder Ejecutivo, licenciado Juan Jose Arteaga; el empre- 
sario Luis Augusto Ginebra Hernandez; el economista Andres Dauhajre; el 
empresario Antonio Isa Conde; el banquero Alejandro Grullon, presidente 
del Grupo Popular, y el gobernador del Banco Central, Luis Toral Cordova.252 

248 Ibidem. 

249 Ibidem. 

250 Ibidem. 

251 Ibidem. 
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Asi pues, la Ley num. 1692, de 29 de mayo de 1992, por la que se promulga el 
Codigo de Trabajo comenzo a aplicarse a mediados de ese ano. Contaba de 
146 paginas y constituyo un verdadero hito en la historia de la concertaci,jn. 
La Secretaria de Estado de Trabajo quedo empoderada de su aplicacion. 
Uno de los actores mas activos en ese proceso de concertacion del nuevo 
Codigo de Trabajo fue monsenor Agripino Nunez Collado, Rector de la 
Pontificia Universidad Catolica Madre y Maestra, quien jugo un papel im- 
portante como mediador entre los sindicatos y los empresarios. Monsenor 
Agripino, junto al cardenal Nicolas de Jesus Lopez Rodriguez y monsenor 
Francisco Jose Arnaiz, fueron designados por la Iglesia Catolica Dominica- 
na para mediar. 
Anos despues de la experiencia, Monsenor Agripino Nunez rememora, 
pondera la experiencia y la evalua como positiva y sobre todo reivindica el 
poder que tiene la concertacion y el dialogo: 
En la concertacion social se reconoce la pluralidad real existente en las socie- 
dades, a la vez que se confirma que el dialogo es imprescindible para evitar 
la descomposicion del tejido social y que el escenario pueda ser ocupado por el 
enfrentamiento y quizas la violencia ... Como se podra apreciar adelante, los 
esfuerzos se orientaron sobre esa primera base y los resultados no se hicieron 
esperar a pesar de las fuerzas centrlpetas que se movieron alrededor del proceso. 
En el ano 1986, como se recordara, fue ano de elecciones. El resultado de las 
mismas disputado y discutido, implico u n  cambio en la administracion del 
Estado. 
Este cambio obligo a los participantes en el dialogo y a los organizadores, a ini- 
ciar u n  proceso de socializacion sobre las virtudes de este instrumento, entre los 
miembros del nuevo gobierno, incluyendo al propio Presidente de la Republica. 
En el ano 1988, ante la persistencia de la crisis, se inician las presiones ante las 
autoridades para lograr aumentos salariales y otras reivindicaciones. Nuevos 
actores han entrado en accion, como las organizaciones populares y los comi- 
tes de amas de casa que pugnan por u n  espacio politico y social. 
Ese acuerdo se firmo en el Palacio Nacional, en presencia del Presidente de la 
Republica, contenia siete (7) puntos, de los cuales el No. 4 era: 'Bevision de 10s 
articulos 9 y 78 del Codigo de Trabajo". 
En el ano 1990, se agrava la crisis. Las elecciones produjeron en el pais una 
situacion de cuestionamiento de la legitimidad de las autoridades elegidas 
que fue encarada por el Gobierno con la busqueda de un  acuerdo global que se 
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denomino 'Pacto de Solidaridad Economica" firmado en el Palacio Nacional 
en agosto de 1990.. . 
tJn mes despues de la firma de1 Pacto de Solidaridad Economica, el Gobierno y 
los representantes de los sectores laborales organizados y de las agrupaciones 
comunitarias... suscribieron un  acuerdo especial para evitar ocurrencia de una 
huelga general de 72 horas convocada para iniciarse el lunes 10 de septiembre 
del ano 1990. En ese acuerdo, que incluia 20 puntos, que los trabajadores con- 
sideraron verdaderas conquistas para su sector, el Punto No. 5 expresa: 'apoyo 
del Gobierno a la modificacion del Codigo de Trabajo y otras leyes laborales". 
En octubre de 1990, mediante Decreto, el Presidente de la Republica designa 
una comision integrada por los doctores Lupo Hernandez Rueda, Rafael Al- 
burquerque y Milton Ray Guevara, para la revision del Codigo. 
Debemos reconocer que el Presidente de la Republica quiso que el Codigo fue- 
ra el resultado del consenso a traves del dialogo y por eso, antes de enviar el 
proyecto de Ley al Congreso Nacional, llamo a los actores laborales y empre- 
sariales al Palacio para entregarles el Proyecto del Codigo con la finalidad de 
que se pusieran de acuerdo en los asuntos en los que hubiera convergencia ... 
En ese momento la situacion era mas complicada pues ya no solo habia el pro- 
yecto de Codigo del Poder Ejecutivo, sino ademas el proyecto sustancialmente 
modificado por la Camara de Diputados y el documento contentivo de las 
observaciones del Consejo Nacional de Hombres de Empresa. 
De modo que, fue preciso trabajar con tres documentos, tanto del Poder Eje- 
cutivo como de los partidos mayoritarios. Esto tambien contribuyo a que ocu- 
rriera u n  hecho sin precedentes, no solo en nuestro pais, sino en America Lati- 
na, que algunos calificaron como "milagro": la aprobacion por consenso de los 
740 articulos del nuevo Codigo de Trabajo por parte de los interlocutores ...253 

El Dialogo 
Bipartito 
En todo momento el Consejo Nacional de Hombres de Empresa habia ma- 
nifestado que estaba abierto al dialogo y la concertacion con los demas 
sectores del pais para el debate de los temas relacionados con las politicas 
macroeconomicas, la insercion competitiva en el mercado internacional, y 
las reformas tributarias, arancelarias, financieras y sociales. Asi se manifes- 

253 Monsenor Agripino Nunez Collado, Realidad y Perspectivas de la Sociedad Dominicana, Santiago de 
10s Caballeros, PUCMM, Impreso en Amigo del Hogar, 2005, p. 373-375. 



taba el presidente del CNHE, ingeniero George Arzeno Brugal. Afirmaba 
que el organismo no aspiraba nada que no fuese justo y equitativo, sino 
que los empresarios estaban interesados en el bienestar colectivo: Muy mal 
podriamos estar tras la busqueda de la defensa de intereses particulares que 
no sean los que rigen nuestras acciones i n ~ t i t u c i o n a l e s . ~ ~ ~  
Entendia Arzeno Brugal que, de manera conjunta, los diversos sectores na- 
cionales podrian afrontar los cambios y asi mejorar las instituciones demo- 
craticas, propiciando un mayor bienestar y desarrollo para todos. Hizo un 
recuento de las diversas fases del proceso pasado de dialogo y negociacion 
entre el Gobierno, los empresarios y el sector laboral y dijo que a su juicio 
los esfuerzos habian valido la pena. Anadio que la situacion del pais habia 
cambiado notoriamente desde el seis de marzo de 1985, cuando se llevo a 
cabo el primer dialogo tripartito y decia que habia podido materializarse 
gracias a los esfuerzos de los diferentes sectores sociales. Afirmaba que el 
dialogo de esa epoca habia surgido en medio de una crisis de credibilidad 
de las instituciones nacionales. Esa crisis pudo ser superada por la presencia 
de la Iglesia Catolica.255 Afirmaba que en ese momento tambien se deba- 
tia la aplicacion de un programa de ajuste estructural que devolveria a la 
nacion el equilibrio macroeconomico para luego emprender el camino del 
crecimiento sostenido con estabilidad. Dijo que de esos encuentros para 
la concertacion de 1985 se obtuvieron resultados positivos y que se aban- 
donaron presiones que se tenian inju~ti$cadamente.~56 
Indico que el dialogo habia permitido elaborar un inventario de temas de 
gran trascendencia para la vida economica y social de la nacion y por esa 
razon el mismo continuo con la nueva administracion del Estado: 
Si en el marco de ese dialogo los sectores sociales concertabamos una estra- 
tegia para alcanzar la superacion de nuestros problemas y, juntos, las ins- 
trumentabamos, lo logico y razonable era que esas metas hubieran podido 
lograrse con mayor celeridad y al menor costo posible.257 
Al senalar lo que definio como errores del proceso de dialogo, dijo que el 
mismo no se habia hecho con una vision de futuro. Arzeno Brugal dijo que, 
por un lado, el Gobierno estuvo en cierto grado ausente en la instrumentacion 

254 El Caribe, 6 de agosto de 1991, pp.1 y 4 
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y que su equipo lucia, en muchos casos, incoherente, carente orientacion y sin 
decision.258 
A su juicio, lo que mas habia incidido en que no hubiera concretizado ade- 
cuadamente el proceso de dialogo habia sido el bajo nivel de participacion 
que se concedia a las fuerzas sociales del pais en la toma de decisiones: De 

que siempre hayamos clamado porque se democratice la toma de decisiones, 
se otorgue mayor participacion a los entes productivos en todas aquellas 

areas que conciernan al desarrollo nacional", preciso el presidente del CNHE.259 

el 15 de octubre de 1991, la Junta Directiva conocia la agenda que el 
sector empresarial llevaria a la reunion del dialogo bipartito entre los secto- 
res privado y laboral, con la mediacion de la Iglesia catolica. En tal sentido, 
decia el Presidente del CNHE que, asesorado por tecnicos entendidos en 
la materia, se habia elaborado un documento para ser presentado en esa 
sesion para opinion, enriquecimiento y finalmente su aprobacion. 
Antes de iniciar la lectura por parte del Dr. Francisco Jose Castillo, Direc- 
tor Ejecutivo del Consejo, indico que para la realizacion del documento se 
tomaron en cuenta las diferentes opiniones de las Asociaciones Empresa- 
riales, las cuales fueron recibidas a traves de las correspondencias envia- 
das. De inmediato se dio lectura al indicado documento, decidiendose por 
unanimidad lo siguiente: 
RESOLUCYON No. 5/91: Aprobar, como al efecto se aprueba, la presentacion del 
documento 'POSICION EMPRESARlAL ANTE EL DLALOGO BLPARTITO (No. 
2)': por considerar que el mismo representa el sentir de la mayoria del sector 
empresarial. 
El documento decia lo siguiente: 
Prosiguiendo con los terminos de nuestra exposicion entregada el 10 de agosto 
del cursante ano a la mesa moderadora del Dialogo Bipartito, el Consejo Na- 
cional de Hombres de Empresa procedio de acuerdo con lo convenido en dicho 
encuentro, a realizar una amplia consulta entre su membresia respecto a los 
temas de agenda del Dialogo, desembocando en u n  Pleno Empresarial, el 15 
de octubre de 1991, a las 10:OO a.m., el cual acordo a unanimidad lo siguiente: 
1. Ratificar la posicion expresada por el Consejo el 10 de agosto proximo pa- 
sado, en el sentido de que los temas salarial, Anteproyecto de Modificacion 
al Codigo de Trabajo y Seguridad Social deberan ser abordados de manera 
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conjunta, ya que los mismos estan relacionados en cuanto a c o ~ t o ~ J i n a n c i ~ ~ ~ ~  
y sociales se refiere. 
2. Respecto al tema salarial, uno de los puntos de la Agenda del Dialogo ~ i -  
partito, el Pleno Empresarial expreso que debia actuarse con suma prudencia 
en  esta materia ya que la economia dominicana inicio el 6 de agosto de 1991 
u n  Programa de Estabilizacion que ahora es cuando comienza a registrar re- 
sultados que podrian ser positivos en el corto plazo. 
Que este Programa de Estabilizacion ha logrado detener el proceso inflacio- 
nario que venia abatiendo a la poblacion dominicana gracias a lo cual en el 
curso del presente ano el indice de Precios al Consumidor solo vario de 1,865.92 
en diciembre de 1990, a 1,869.74 en agosto de 1991, ultimo mes para el que se 
dispone de informacion, lo que significa que solo ha crecido en  u n  0.2%, algo 
que ha sido encomiado por todas las agencias internacionales de cooperacion 
tecnica y financiera, lo cual es indicativo de que el proceso de estabilizacion 
estu en marcha. 
Que el Gobierno de la Nacion adopto en el curso del mes de agosto de 1990, 
una  serie de medidas tendentes a conjurar las causas del deJicit publico el cual 
fue el origen de la inflacion ya que el mismo era financiado con emisiones mo- 
netarias que contribuian a acelerar la inflacion, a deteriorar el tipo de cambio 
y a empeorar l a s  cuentas externas del pais. 
Que el 5 de julio de 1991, el Gobierno dominicano dio u n  paso aun mas significa- 
tivo en la via de la estabilizacion macroeconomica, al presentar al Director Ge- 
rente del FMI, Dr. Michel Candessus, una Carta de Intencion en  la cual no solo 
se comprometio a adoptar u n  programa de ajuste estructural, sino que tambien 
acordo instrumentar u n  Programa economico de una duracion de 19 meses que 
garantizaria el equilibrio interno y externo de la economia dominicana compro- 
metiendose en su Articulo 25 a no intervenir en  la determinacion de los sueldos 
y salarios del sector privado y acordo una politica prudente con respecto a los 
salarios minimos y los salarios del sector privado siempre guiado por el criterio 
de mejorias en productividad. 
Que sin embargo, se reconoce que entre octubre 1990, fecha en  que entro en 
vigencia la ultima Resolucion del Comite Nacional de Salarios, y diciembre de 
ese mismo ano, el indice de Precios al Consumidor vario en u n  21.3% como re- 
sultado del acusado proceso inflacionario que veniamos padeciendo a pesar de 
que en agosto de ese ano el Gobierno Nacional adopto las medidas citadas, pero 
el mismo aun continuaba aumentando por los efectos de la inflacion inerciada. 
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Que para conjurar el proceso inflacionario, el Gobierno se vio precisado a adop- 
tar una serie de medidas que han conducido a una recesion economica, aunque 
no de manera homogenea para los diferentes sectores de la vida nacional, lo que 
hace la situacion actual mucho mas dispersa, ya que existen sectores que defi- 
nitivamente no tienen capacidad para absorber ninguna alza salarial debido a 
que sus ventas han decrecido hasta en un 50%, mientras otros menos intensivos 
en mano de obra resisten mejor los cambios que se producen en los mercados de 
bienes y de capitales. 
Que las actividades de las empresas agropecuarias, las microempresas, las 
pequenas y medianas empresas, las zonas francas industriales, la actividad 
turistica la industria azucarera, la industria de la construccion, las empresas 
acogidas a la Ley 69 que son m u y  intensivas en mano de obra y dependen de 
contratos fijos, las instituciones sin fines de lucro y otras empresas y activi- 
dades empresariales cuyos resultados financieros son sumamente precarios, 
se encuentran en total imposibilidad de revisar los actuales niveles de salario. 
Que el actual Codigo de Trabajo, en su Articulo 423 establece que El Comi- 
te Nacional de Salarios esta encargado de fijar solamente tarqas de salarios 
minimos para los trabajadores de las diferentes actividades economicas en el 
pais. 
Que el Pleno Empresarial esta consciente de las urgencias de la clase trabaja- 
dora, razon por la cual siempre hemos clamado por la estabilidad y la defensa 
del poder adquisitivo de la misma, y que nuestra posicion se cimenta en el 
firme y genuino proposito de no causar distorsiones al programa de estabi- 
lizacion y danos al aparato productivo nacional que solo tendrian indesea- 
bles recuperaciones sobre el factor trabajo, sobre la politica de empleo y sobre 
aquellas personas que aun no participan en el mercado de trabajo, mas aun a 
la luz del proceso de globalizacion economica que vive el mundo. 
Por los motivos antes expuestos, el Pleno Empresarial resolvio RECOMENDAR 
AL 
2.1. Dialogo Bipartito que se dirya al Comite Nacional de Salarios, recomen- 
dandole un  aumento con u n  tope de un  20% al salario minimo vigente estable- 
cido en la Resolucion Num. 1/90. 
2.2. Que se excluya expresamente de ese aumento a las empresas agropecua- 
rias, las microempresas, a las pequenas y medianas empresas, a las empresas 
de zonas Ji-ancas industriales, a las empresas turisticas y hoteleras, a la in- 
dustria azucarera, la industria de la construccion, a las empresas acogidas a 



la Ley  69, a las Instituciones Sin Fines de Lucro y a todas aquellas compresas 
que acogiendose a lo dispuesto por el actual Codigo de Trabajo, demuestren 
mediante la presentacion de sus estados financieros que no le es posible reali- 
zar tal reajuste. 
2.3. Que las partes dialogantes se comprometen a continuar este proceso de 
conversaciones para seguir agotando los demas temas de agenda y que du- 
rante el curso de estos intercambias si las condiciones economicas mejoran, 
podrian abocarse a discutir otras revisiones salariales con posterioridad a la 
entrada en vigencia de la presente recomendacion, siempre apegados a las 
condiciones particulares de cada sector economico y que se continue el proceso 
de dialogo en torno a las modificaciones del actual Codigo de Trabajo y al 
sistema de Seguridad Social. 
3. El Pleno Empresarial hizo mucho enfasis en  que no debia ampliarse la bre- 
cha entre el salario publico vigente y el salario del sector privado para evitar 
discrinzen y distorsiones en el mercado laboral. 
Finalmente, El Pleno Empresarial otorgo plenos poderes al h g .  George Arzeno 
Brugal, Presidente del CNHE, para que represente al sector empresarial en el 
aludido dialogo y p a r a  que adopte la estrategia mas acorde a la instrumenta- 
cion de la decision adatada en torno a la Agenda que se debate en  el seno del 
Dialogo Biparti t0.~~0 

Renuncia de la Asociacion Nacional 
de Importadores 
Hacia el 5 de julio de 1991 afloraban divergencias entre los sectores im- 
portadores e industriales y surgio el rumor de que el Consejo Nacional de 
Hombres de Empresa (CNHE) estaba participando en reuniones con otras 
agrupaciones empresariales para respaldar o elaborar un anteproyecto de 
ley anti-dumping. A ese respecto, el Ing. George Arzeno Brugal, Presidente 
del Consejo, dijo que en este momento no deseaba opinar sobre los benefi- 
cios que se podrian derivar de una ley anti-dumping. Y aclaraba que en 
ningun momento el Consejo Nacional de Hombres de Empresa habia parti- 
cipado en ningun tipo de reunion en que se haya hablado de respaldar una 
ley en ese sentido. 
Aseguro que para el CNHE era importante que las grandes diferencias que 
habian surgido entre los sectores importadores e industriales fueran lleva- 

260 Archivos del CONEP. Anexo a Acta No. JD-06-91 del 15 de octubre de 1991. 
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das a la mesa de negociacion. Arzeno Brugal sostuvo que esa situacion de 
ninguna manera beneficiaba al pais ni a la clase empresarial. Expresaba que 
,l consejo Nacional de Hombres de Empresa esperaba que el buen juicio 
que siempre habia primado en esos sectores permitiera que esas diferencias 
,, pudieran dirimir de la mejor forma posible. Revelaba que la agrupacion 
empresarial propiciaria un proceso de negociaciones entre los industriales 
, importadores con miras a lograr un entendimiento favorable para todos. 
ArzenO Brugal entendia que no se justificaba una polemica publica tan ra- 
dicalizada de ninguno de los sectores, e insistia en que habia que buscar 
soluciones que permitieran mantenerse en un medio en que se pensara, 
principalmente, en el beneficio del pais. 
Se referia al hecho de que en un comunicado de prensa reciente nueve 
asociaciones de comerciantes e importadores expusieron su posicion ante 
una informacion en el sentido de que el Consejo Nacional de Hombres de 
Empresa y trece asociaciones industriales abogaban por la elaboracion de u n  
proyecto de ley anti-dumping que estableciera mecanismospara detectar sub- 
sidios, falsas declaraciones y sus penalizaciones. Explicaban que se resistian 
a creer que la participacion y respaldo de tal medida por parte del Consejo 
Nacional de Hombres de Empresa, a pesar de que el CNHE no lo habia 
desmentido. Se preguntaron si estos eran tiempos para proponer leyes un-  
ti-dumping cuando soplaban por el mundo entero los aires del libre comercio 
e integraciones, si debiamos seguir en el atraso y subdesarrollo y constituirnos 
en la Albania del Caribe aislandonos del mundo para beneficio de grupos 
industriales proteccionistas en detrimento de 7.3 millones de dominicanos.261 
Dias despues, la declaracion fue llevada al seno del Consejo. Asi, el Ing. Arze- 
no Brugal, en la sesion del 9 de julio, introdujo el tema indicando que en los 
Ultimos dias la prensa se habia hecho eco de una situacion muy desagradable. 
Se trataba de una virtual diferencia entre los sectores industrial e importador, 
la cual estaba haciendo mucho dano a la clase empresarial. Solicito en ese 
momento que cualesquier diferencia debia ser discutida en la mesa de nego- 
ciaciones de ese Consejo y si algun sector resultaba mas sacrificado que el 
stro debia ser asimilado por el bien de Ja clase. 
Solicito las opiniones de los presentes y dejo la libertad para que quien qui- 
siera expresarse asi lo hiciera. El senor Fernando Rodriguez, hablando en 
nombre de la Asociacion Nacional de Importadores, se dirigio a los presentes 

261 El Siglo, 5 de julio de 1991 



E L  N E O L I B E R A L I S M O  1986 1 9 9 6  

. ,  . , . . . . . . . . . .  . .  . .  

comentando que en este problema solo se habia oido la voz de los industriales 
y su sector no habia sido escuchado. Entendia el senor Rodriguez que el m0- 
mento no era para hacer tragedia, sino de buscar solucion. El sector industrial 
debia hacerle presion al Gobierno que era el que habia subido los impuestos y 
no les dejaba respir0,~6~ 
En ese sentido, don George Arzeno Brugal comento que su posicion no era 
la de defender grupos, debiamos mirar las cosas con equidad, ver como se 
producian las riquezas de este pais, pues no podiamos destruir las fuentes que 
las producian, ya que en u n  futuro no habria como sustituirlas. En los actua- 
les momentos resultaba mas barato importar que producir en el campo, solo 
la mano de obra, los insumos y el transporte hacian cada vez mas critica la 
situacion, y todo esto se producia por no tener el Gobierno unas reglas de juego 
disciplinarias, todos viviamos al margen de la ley, subvaluando y haciendo 
mil y una maroma para poder subsistir, era necesario entender que para que 
hubiera reconversion necesitabamos tiempo, no podia eliminarse la Ley 299 

si no se modificaban conjuntamente los aranceles, por esto era que debiamos 
luchar con todas las fuerzas y para ello necesitabamos hacerlo todos juntos, 
bien unidos. Las palabras del Ing. Arzeno Brugal fueron precisas, notandose 
en los presentes solidaridad a las mismas.z63 
Por los industriales hablo el Lic. Jose Manuel Paliza, quien dio su apoyo a 
las palabras del Presidente del Consejo y propuso que se nombrasen repre- 
sentantes de los dos sectores para que dirimieran en la mesa de negociacio- 
nes las diferencias. A esto se sumo el Lic. Manuel Enrique Tavares, quien 
expreso que para que pudiera haber una apertura en nuestra economia era 
necesario tomar en cuenta los factores que incidian como la Reforma Fiscal, 
aspectos laborales y energeticos, ya que todos eran influyentes en el caso. 
En representacion del sector agroindustrial estuvieron presentes los seno- 
res Lic. Silvestre Alba de Moya y el Ing. Leonardo de Leon, quienes soli- 
citaron participacion en la referida comision por sentirse afectados con la 
situacion, lo que fue aprobado por los presentes. 
Finalmente, el Ing. George Arzeno Brugal sometio a la sala la mocion de 
crear la Comision con representacion de todos los sectores involucrados en 
el asunto, siendo aceptado por todo el pleno y decidiendose lo siguiente: 
Crear una Comision con participacion de dos representantes por sector, para 

262 Archivos del CONEP. Acta JD-05-91 del 9 de julio de 1991 
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4 
ue se reuniera en el local del CNHE cuantas veces fuera necesario, a Jin de 

solucionar las diferencias existentes entre los sectores en pugna.264 
L~ situacion entre importadores e industriales no fue resuelta adecuada- 
mente, pues el 5 de noviembre de ese ano se anunciaba que el Comite Eje- 
cutivo del Consejo Nacional de Hombros de Empresa se reuniria ese dia 

P ara conocer la decision de la Asociacion Nacional de Importadores de 
renunciar a su calidad de miembro del organismo empresarial. 
La decision del sector importador de prescindir de la membresia del CNHE, 
decia su presidente doctor Andres Dahuajre, habia sido acordada por la 
Junta Directiva. Ademas de anunciar la retirada de la Asociacion Nacional 
de Importadores del seno del CNHE, Dauhajre, afirmaba que habia remi- 
tido una comunicacion al CNHE renunciando al cargo de Secretario del 
comite Ejecutivo que ocupaba en la Directiva.265 
A l  dia siguiente, se anunciaba que las 54 asociaciones empresariales e in- 
dustriales que formaban la Junta Directiva del CNHE habian sido invitadas 
a traves de sus representantes en el seno de la entidad empresarial para 
tratar, entre otros asuntos, la situacion interna del CNHE tras el retiro de la 
Asociacion Nacional de Importadores.266 
De esa manera, la Junta Directiva del CNHE se reunio el 8 de noviem- 
bre para conocer la renuncia de la Asociacion Nacional de Importadores, 
Inc. del Consejo Nacional de Hombres de Empresa, Inc. y la dimision del 
Dr. Andres Dauhajre en su calidad de Secretario del Comite Ejecutivo del 
CNHE. 
En dicha sesion el Ing. George Arzeno Brugal comento sobre el discurso del 
Dr. Andres Dauhajre (hijo), el cual era muy similar al de su padre y consi- 
deraba que en estos casos lo mejor seria no hablar de ello. Afirmaba que la 
situacion habia llegado a terminos intolerables, a un revanchismo absurdo. 
Prosiguio diciendo que era el momento de mirar hacia lo que podria ser el 
fituro de nuestra institucion y de comenzar a hacer observaciones de como us- 
tedes se sienten como miembros de este Consejo, como quisieran que este fuera, 
para tomar las medidas necesarias y obtener u n  Consejo que responda como tal 
en toda su extension a lo que son las expectativas del ernpresariad0.~6~ 

264 Ibidern. 

265 El Caribe, 5 de noviembre de 1991. 

266 El Caribe, 6 de noviembre de 1991. 
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Tambien considero que una de las causas por la cual esta institucion no 
habia hecho todo lo que debia hacer eran las razones economicas. Era cier- 
to, decia, que el Dr. Francisco Jose Castillo C., Director Ejecutivo, hacia 
las labores tecnicas, de promocion, etc. por lo que se habia efectuado una 
reunion de Socios Cooperadores. Acudimos a ellos para que ayuden al Con- 
sejo, los cuales con gran sentido de desprendimiento aceptaron duplicar sus 
cuotas, lo que le permitira a esta organizacion tener la respuesta que el sector 
empresarial necesita. A partir de este momento con el aumento aprobado de 
las cuotas de las Asociaciones afiliadas y los Socios Cooperadores este Consejo 
dispondra de fondos que le permitiran iniciar la creacion de una unidad tec- 
nica.268 
El Lic. Marcial Najri pidio la palabra para manifestar que se sentia ofendido 
por las declaraciones de Andy Dauhajre en la que tildaba de titeres a 10s 
Directivos del Consejo.269 Prosiguio diciendo que el consideraba que todo 
empresario tiene derecho a defender sus intereses y que la declaracion del 
Dr. Andres Dauhajre, de que el Consejo y sus integrantes habian actuado 
para beneficio de un grupo y que este era una aplanadora para ciertos sec- 
tores de la empresa privada, era una mentira malintencionada.270 
Despues de esos comentarios, el Ing. Arzeno continuo presentando a la 
consideracion de los asistentes la formal renuncia de la Asociacion Nacio- 
nal de Importadores del Consejo y del Dr. Andres Dauhajre en su calidad de 
Secretario del Comite Ejecutivo, para lo cual solicito al Dr. Francisco Jose 
Castillo que leyera las correspondencias recibidas para tales fines. 
El Dr. Francisco Jose Castillo procedio a leer la carta de renuncia de la 
Asociacion Nacional de Importadores, Inc. y del Dr. Andres Dauhajre a su 
cargo de Secretario del Comite Ejecutivo. El Ing. George Arzeno Brugal 
manifesto en la reunion que 
El CNHE y sus miembros debian ser cuidadosos para no servir de instrumento 
para fines premeditados, por las tantas personas que nos han atacado. Somos 
creyentes de que los pequenos y medianos empresarios son la base del desa- 
rrollo de nuestro pais y aprecio mucho su respaldo, lo que me alienta a seguir 
trabajando junto a todos con las mismas ideas.271 

268 Ibidem. 

269 Ibidem. 

270 Ibidem. 

271 Ibidem. 
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~1 rng. George Arzeno Brugal solicito a los presentes su opinion respecto a 
las comunicaciones de renuncia, leidas por el Dr. Castillo, Director Ejecu- 
tivo. Los asistentes estuvieron de acuerdo en que el Consejo nunca habia 
actuado a favor de un grupo de empresarios, y que esto habia sido demos- 
trado en las Juntas Directivas anteriores en las que se escuchaba la posicion 
de cada una de las asociaciones miembros y que acatando dichas posiciones 

la posicion que el Consejo como organismo cupula pre- 
sentaria ante las autoridades competentes de las diferentes materias, como 
fueron: Codigo de Trabajo, Reforma Tributaria, Reforma Arancelaria, Alza 
salarial, etc. 
~1 Ing. George Arzeno Brugal comento que lo que habia ocasionado el reti- 
ro de la ANI fueron las diferencias que habia tenido con el sector industrial 
que segun ellos tiene mucha influencia en las decisiones del CNHE, lo que 
no es verdad. Continuo expresando que como Presidente del Comite Ejecu- 
tivo es testigo de que en el CNHE los asuilhs se trataban de diriiiiii con la 
mayor equidad y que todas las decisiones, importantes o no, se traian a la 
Junta Directiva, algunas veces pudiendo ser estas tomadas en una reunion 
normal de Comite Ejecutivo. Despues de escuchar el pensar de los asisten- 
tes se tomo la siguiente decision: 
Aprobar la renuncia de la Asociacion Nacional de Importadores, Inc., asi como 
la dimision del Dr. Andres Dauhajre en  su calidad de Secretario del Comi- 
te Ejecutivo. Respondiendoles a traves de una  correspondencia redactada de 
forma tal que expresara que el Consejo lamenta su retiro y que  las puertas 
siempre estaran abiertas para cuando reconsideren su deci~ion.~7z 
El Ing. Arzeno solicito a los presentes pensar como llenar el hueco que 
dejaba el Dr. Andres Dauhajre en el Comite Ejecutivo y propuso que en su 
puesto fuese designado el Ing. Luis Molina Achecar, Vicesecretario. Esta 
propuesta fue aprobada por ~nanimidad.~73 
Al dia siguiente, El Caribe decia que se habia consumido la division del 
Consejo Nacional de Hombres de Empresa (CNHE) con la aceptacion de 
la renuncia presentada ante esa entidad por la Asociacion Nacional de Im- 
portadores, que encabezaba el doctor Andres Dauhajre. George Arzeno 
hizo una declaracion en la que decia: Estamos dispuestos a conversar con los 
importadores en  cualquier momento, por medio del dialogo es posible moderar 

272 Ibidem. 
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las diferencias que dieron lugar al retiro de la Asociacion de Importadores. L, 
renuncia fue aceptada, pero es bueno que el doctor Dauhajre y los importadores 
sepan que las puertas del CNHE continuaran abiertas para e1 momento que 
decidan volver. Siempre hemos estado en contra de las divisiones de las organi- 
zaciones sociales y empresaria le^.^^^ 
Muchos empresarios criticaron la decision de la Asociacion Nacional de 
Importadores de separarse del CNHE. Uno de ellos fue el Ing. Mario Cabre- 
ra, expresidente del Consejo, quien calificaba de injustificada la decision de 
los importadores de abandonar el organismo y formar una nueva confe- 
deracion empresarial externa. Ha sido u n  paso penoso y lamentable. No veo 
motivo real para que los importadores se separen del Consej0.~~5 
La unidad empresarial estaba en cuestionarniento. Los intereses que co- 
lindaban en la organizacion cupula afloraban constantemente, como se ha 
visto a lo largo de estas paginas. En abril de 1991, segun cronica de Jose 
Baez Guerrero, se trataba de cuestionar la unidad en el Consejo Nacional 
de Hombres de Empresa. En ese sentido, decia el periodista: 
Un grupo de economistas y empresarios que opera a la sombra de la Funda- 
cion Economia y Desarrollo, Inc., ha iniciado una polemica publica acerca de 
alegadas "contradicciones" en el seno del Consejo Nacional de Hombres de 
Empresa. Inc., (CNHE) en momentos en que este ultimo parece inclinado a ini- 
ciar importantes actividades propias de su condicion como organismo cupula 
del empresario dominicano. 
Las principales indicaciones de que la FEyD desea envolver al CNHE en una 
polemica las constituyen una publicacion realizada el sabado pasado en un  ves- 
pertino, y declaraciones hechas durante el fin de semana en u n  programa de 
television por el director ejecutivo de la Fundacion. Dr. Andres Dauhajre hijo. En 
la publicacion realizada el sabado por el diario Ultima Hora, se afirma que las 
"contradicciones empresariales" estarian "a punto de resurgir ante la creencia 
de u n  sector de que se quiere usar el organismo cupula para la defensa de un 
reducido sector". Ese "reducido sector" estaria integrado por la mayor parte de 
las industrias del pais, asi como grupos agroindustriales, consorcios financieros 
y otros negocios privados, incluyendo empresas de servicios. 
La cronica de Ultima Hora, sin firma, atribuye la posibilidad de las alegadas 

274 El Caribe, 9 de noviembre de 1991. 
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contradicciones dentro del CNHE a la "creacion de una unidad tecnica" que 
dirigiria el economista Carlos Despradel, competidor de la FEyD en el mer- 
cado de la consultoria economica y empresarial. Hasta donde ha sido posible 
establecer, el CNHE todavia no ha formalizado su relacion contractual con 
el economista Despradel. Las unidades tecnicas, contrario a lo publicado por 
fltima Hora, no serian una  "creacion" dentro del CNHE, sino que han existido 
practicamente desde su fundacion a principios de la decada de 1960. 
a t i m a  Hora alego que la Fundacion "ha caido en desgracia en determinados 

del CNHE por favorecer la apertura de la economia dominicana a 
la competencia via la reduccion de los impuestos aduanales". Sin embargo, 
fuentes ligadas al CNHE confiaron al autor de esta cronica que no es cierto 
que la FEyD este en desgracia. ' l o  que sucede, sencillamente, es que existen 
otros economistas capacitados en el pais, aparte de los de la Fundacion, y re- 
sultarla dificil, por no decir imprudente, darle a u n  solo grupo todo el trabajo 
del Consejo': dijeron. 'Xdemas",  agrego la fuente, "ese grupo (la FEyD) se ha 
caracterizado por querer vender sus ideas de una forma harto agresiva, pole- 
mizando mas que convenciendo, creando frentes innecesarios, y se les olvida a 
menudo que para dialogar o convencer no h a y  que gritar, ni ofender". 
Segun la fuente del CNHE, "la Fundacion se ha  apartado de su rol de orienta- 
dor economico para incursionar con demasiada fi-ecuencia en asuntos mera- 
mente politicos, que desnaturalizan su funcion y alienan la buena voluntad 
de aquellos politicos a quienes es preciso convencer, persuadir o simplemente 
informar cordialmente de nuestros puntee de vista". La fuente anadio que 
'evidentemente, el CNHE no va a dirimir publicamente asuntos de orden ad- 
ministrativo interno, pero resulta preocupante que se distraiga la atencion de 
problemas verdaderos y mas  urgentes''. 
'2esultaria a todas luces esteril enfrascarnos en  una polemica, cuando todos 
defendemos en el fondo lo mismo. Cualquier dqerencia es consustancial de 
la democracia y la propia libre empresa, puesto que siempre habra intereses 
encontrados, pero el comun denominador mas  bajo siempre sera la serie de 
principios que nos animan", agrego la fuente del CNHE. Ypuntualizo: 
10 que el CNHE, ni ninguna entidad empresarial podrian hacer nunca es 
sostener economicamente a una entidad beligerante en cuestiones quasi-par- 
tidistas porque ello es completamente ajeno a nuestro proposito. Cada cual 
tiene una importancia especijca en la sociedad, pero n o  se puede ser ambas 
cosas a la vez". 
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En el programa de television Trialogo, en el cual el director de Ultima Hora, 
Anibal de Castro, el ingeniero Jose Israel Cuello, impresor y columnista, y 
Dauhajre hijo conversan entre si, apoyando las ideas neoliberales en boga ac- 
tualmente, el director de la FEyD dijo durante el fin de semana que u n  gmpo 
de empresarios habia intentado formar u n  "Consejo paralelo". 
El doctor Dauhajre hijo sustento su creencia senalando al programa Accion 
Empresarial, dirigido por el autor de esta cronica. Accion Empresarial, que 
nunca pretendio "competir" con el CNHE, ya que funciona bajo sus auspicios, 
es u n  programa de trabajo asumido por diez asociaciones del sector privado, 
dedicado a promover las bondades de la libre empresa. 
El primer presidente de Accion Empresarial fue el ing. Guillermo Amore, presi- 
dente de la Compania Dominicana de Telefonos, C. x A., y quien fuera tambien 
presidente de la Camara Americana de Comercio, desde hace aproximadamente 
u n  ano, preside Accion Empresarial, el Lic. Silvestre Aybar, pasado presidente de 
la Asociacion Dominicana de Exportadores. Inc. (ADOEXPO). Accion Empresa- 
rial ha funcionado con un  modesto presupuesto que es utilizado principalmente 
en la publicacion de folletos y libros El proyecto es sustentado economicamente 
por aportes anuales de empresas establecidas en el pais. 
La FEyD, por su parte, cuenta con un  s t a 8  de varios economistas y personal 
de apoyo en su local del mismo edificio del CNHE. La Fundacion es sustenta- 
da por aportes de empresas y cuenta tambien con ingresos generados por la 
venta de publicidad. Ademas, la FEyD hace trabajos de consultaria economica 
y financiera realizados por encargo de empresas nacionales y extranjera~.~7~ 

El Codigo 
Tributario 
Uno de los temas mas importantes en la agenda de los anos 90-91 fue el 
Codigo Tributario. Al respecto, Eduardo Tejera afirmaba que: 
Despues de discusiones entre los mismos agentes politicos y economicos sobre 
las opciones, gradualidad, nuevos impuestos, eliminacion de otros pequenos tri- 
butos y nuevas tajas del impuesto selectivo al consumo, se buscaba llegar a 
u n  Codigo Tributario lo bastante amplio y consensuado. Esta vez participaron 
ademas de 1osfUncionarios del Gobierno, con Luis Toral y Roberto Martinez a 
la cabeza, los empresarios y sus Asociaciones los politicos y economistas de los 
principales partidos y la oposicion. El Consejo Nacional de Hombres de Empresa 
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habia presentado una propuesta en 1990. Existian propuestas del Gobierno sobre 
la base de los estudios de los economistas de Harvard y el PNUD.277 
A ese respecto, en junio de 1991 el presidente del Consejo Nacional de 
~ ~ m b r e s  de Empresa (CNHE), ingeniero George Arzeno Brugal, expresaba 
que el sector privado desconocia todavia el contenido de los proyectos de 
reforma tributaria que elaboraban tecnicos de organismos internacionales 
y del Gobierno. Arzeno Brugal abogaba por una  democratizacion en la toma 
de decisiones y por una apertura participativa a las organizaciones represen- 
tantes del empresariado nacional, incluido el CNHE, en las medidas de alcan- 
ce nacional. Decia que al CNHE se le debia dar la oportunidad de aportar o 
de objetar en aquellos aspectos de la reforma tributaria que entendiera eran 
contrarios al bien nacional y al propio sector empresarial.278 
Afirmaba que el plan debia establecer con claridad el rumbo de la economia 
y los sacrificios que suponia su aplicacion a mediano plazo, y sostenia que 
era imprescindible que el Gobierno crease la infraestructura basica requerida 
para el desarrollo. Afirmaba tambien el ingeniero Arzeno Brugal que el sec- 
tor empresarial tenia la conviccion de que el desarrollo del pais tenia que 
orientarse sobre la base del disfrute de la estabilidad de la economia. 
Sostenia que la estructura e intereses de las tasas que prevalecian en los mer- 
cados financieros en eran el resultado de los altos niveles inflacionarios que 
habia vivido la economia. Indicaba Arzeno Brugal que la reversion en los 
intereses bancarios tendria que ser en forma gradual y afirmo que era una 
medida positiva que se redujeran, como lo habia anunciado el Gobernador 
del Banco Central, los intereses de los instrumentos que colocaba en el mer- 
cado, entre ellos certificados financieros y los recursos del Fondo FIDE.279 

A finales de octubre, el presidente del Consejo Nacional de Hombres de 
Empresa (CNHE), ingeniero George Arzeno Brugal, presento en un discur- 
so las principales objeciones y reparos de los industriales y empresarios 
a los anteproyectos de reforma fiscal. Arzeno Brugal pronuncio una con- 
ferencia ante los miembros de la Camara Americana de Comercio bajo el 
titulo "El Sector Empresarial ante la Nueva Politica Economica", en la que 
afirmaba que el CNHE compartia las reformas "en cuanto a su oportunidad 
y pertinencia". 

277 Tejer,, op. cit., p.309. 
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Dijo que los empresarios e industriales diferian de la forma en que habian 
sido instrumentados los anteproyectos para la modificacion a la Ley del 
Impuesto sobre la Renta, la legislacion del Impuesto a las Transferencias de 
Bienes Industrializados y Servicios (ITBIS), el Impuesto Selectivo al Consu- 
mo y el ante Proyecto de Normas, Procedimientos y Sanciones Tributarias. 
Respecto a la modificacion del Impuesto Sobre la renta, Arzeno Brugal dijo 
que el proyecto era superior a la vigente ley 591 1 pero que adolecia de fa- 

llas sustantivas que dificultan la concrecion de su objetivo central de justicia, 
equidad, transparencia y efecto redistributivo del ingreso. Anadia que si el 
anteproyecto era aprobado en la forma en que habia sido redactado, el mis- 
mo introduciria elementos de iniquidad y discrimen en perjuicio de quienes 
tradicionalmente cumplen sus obligaciones tributaria~.~80 
Agregaba que el concepto de ganancia de capital, contenido en la reforma, no 
era el mas adecuado, y sostenia que existian serias dudas de que las limitacio- 
nes que se ponian a la deduccion por intereses fuera aconsejable.281 Entendia 
que se debia permitir que los intereses puedan exceder del 50 por ciento de 
la Renta Neta Imponible. Y tambien consideraba un contrasentido imponer 
topes a las deducciones por concepto de donaciones de las empresas e in- 
dustrias a instituciones sin fines de lucro. El aspecto crucial, en el que tenemos 
profundas diferencias, es el relativo a la tasa del impuesto a la reduccion de las 
exoneraciones y la eliminacion gradual de los incentivos. 
En relacion al ITBIS, Arzeno Brugal dijo que el empresariado nacional con- 
sideraba que el mismo debia ser despojado de cualquier criterio de discre- 
cionalidad y que ademas habia que tomar muy en cuenta sus efectos sobre 
varias actividades de la economia. En el anteproyecto de reforma fiscal se 
planteaba que el ITBIS oscilase entre 6 y 10 por ciento en su aplicacion, 
conforme las circunstancias de la economia y de acuerdo con las facultades 
del Poder Ejecutivo. Asimismo, respecto al Impuesto Selectivo al Consu- 
mo, Arzeno Brugal dijo que nuestros senalamientos institucionales en todo 
momento se han centrado en los niveles elevados de las tasas fijadas en prac- 
ticamente todos los renglones y partidas y sus efectos sobre la demanda y las 
propias recaudaciones f i ~ c a l e s . ~ 8 ~  

280 El Caribe, 31 de octubre de 1991. 

281 Ibidem. 
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por otro lado, al tratar la propuesta de reforma fiscal para la elaboracion de 
un hstrumento legal regulador de la materia tributaria, Arzeno Brugal ase- 
guraba que el anteproyecto en tal sentido era motivo de preocupacion en el 
sector empresarial.283 El anteproyecto, decia, contenia una alta discrecionali- 
dad para interpretar la ley y dictar las normas generales que tendrian carac- 
ter obligatorio. Insistio en que el sector empresarial respaldaba los esfuerzos 
que hacia el Gobierno para poner en practica la reforma financiera y, sobre 
todo, si la misma era fruto de la concertacion de las partes interesadas. 
En su ponencia Arzeno Brugal hizo enfasis en resaltar lo que habia sido el 
comportamiento de la economia tras la aplicacion de los ajustes economi- 
cos puestos en vigor por el Gobierno desde finales de 1990 y principios de 
1991. La economia nacional ha superado una considerable cantidad de sus 
problemas, incluyendo la estabilidad cambiaria y la disminucion de la infla- 
cion. Lo que si necesitaba el sector empresarial eran reglas claras, precisas y 
mas importantes, que se nos permitiera colaborar de manera institucional con 
los hacedores de politicas.Z84 
El 21 de noviembre el Consejo Nacional de Hombres de Empresa (CNHE) 
se comprometio a enviar en los dias siguientes recomendaciones y suge- 
rencias al proyecto de reforma tributaria a la comision especial encargada 
por el Congreso para su estudio.285 
Transcurridos unos mes, a principios de 1992, el Consejo Nacional de Hom- 
bres de Empresa (CNHE) estimaba que la principal objecion al proyecto 
de Reforma Tributaria era que no incentivaba al contribuyente a pagar de 
manera voluntaria y a evitar la evasion. El presidente del CNHE, George 
Arzeno Brugal, dijo que la Reforma Tributaria formaba parte de un conjun- 
to de reformas necesarias para el pais, desde el punto de vista arancelario, 
financiero y del Estado, ya que estaban interrelacionadas, pero que aparen- 
temente no se iban a conocer en su conjunto: A nuestro parecer la tasa de un 
30por ciento, que es la que se contempla en el proyecto es excesiva todavia.286 
Explico que la tasa que actualmente pagaban las empresas era de alrededor 
de un 19 por ciento, y ponerla en 30 no iba a incentivar a los que todavia 
evadian los pagos. 

283 Ibidem. 

284 Ibidem. 
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Jose Vitienes opinaba que el nudo gordo de la cuestion estaba en lograr que 
no hubiera necesidad de evadir.287 Decia que las tasas se habian reducido, 
ya que antes eran hasta de un 70 por ciento para los mayores ingresos, y se 
habian bajado al 30 por ciento. Sin embargo, en su opinion todavia estaba 
demasiado alta. Entendia que en los Estados Unidos la tasa maxima era 
de un 28 por ciento para los ingresos de US$80,000 que era alrededor de 
un millon de pesos, mientras que en el pais se pretendia aplicar un 30 por 
ciento a unos ingresos de RD$180,000. Consideraba que era recomendable 
ajustar las actuales propuestas y llevarla a un 20 por ciento, si se decidiera 
no contemplar la posibilidad de deducciones por inversion, o de un 25 por 
ciento en el caso de que el Estado se reservara esta prerrogativa, de orientar 
y promover la reinversion mediante las deducciones. 
El 11 de marzo de ese ano el Consejo Nacional de Hombres de Empresa 
(CNHE) solicitaba que se incluyera a esa organizacion en las discusiones 
que llevaban a cabo las autoridades monetarias y los principales partidos 
politicos para arribar a un acuerdo sobre la Reforma Tributaria. 
La solicitud del CNHE habia sido hecha en un "Comunicado a la Nacion" 
donde senalaban los hombres de empresa que, enterados por la prensa de 
los aprestos de partidos politicos y autoridades, decidieron hacer publica 
su posicion al respecto: 
Reclamamos de manera enfatica que se nos permita participar en el proceso de 
dialogo iniciado entre las autoridades y los principales partidos politicos, ya 
que segun se advierte en los medios, muchas de las recomendaciones formu- 
ladaspor el sector empresarial, que fueron hechas con las mejores intenciones, 
podrian no haber sido tomadas en cuenta.288 
El CNHE reiteraba, asimismo, su respaldo a la Reforma Tributaria, en el 
entendido de que era fundamental para lograr un desarrollo equilibrado, 
de manera que el aumento de la base tributaria fuera obtenido en base a la 
expansion de la capacidad productiva. Entendia el CNHE y asi lo ponia de 
manifiesto, que "en  temas de tanta trascendencia para el futuro de la nacion", 
era imprescindible la participacion de todos los sectores productivos, a fin de 
que la reforma estuviera sostenida en el consenso.289 
La solicitad del CNHE, dos dias despues, recibio el apoyo de tres asociacio- 

287 Ibidem. 
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de bancos, las Asociaciones de Bancos Comerciales de la Republica Do- 
minicana (ABCRD), de Bancos Hipotecarios de la Construccion y de Ban- 
cos de Desarrollo, las cuales publicaron un comunicado donde senalaban 
que la reforma tributaria era vital para las transformaciones que necesitaba 
el pais. Asimismo, expresaban su adhesion a los planteamientos hechos 
por el CNHE cuando demandaba que se le incluyera en las negociaciones 
y reiteraba su apoyo al proyecto, en el entendido de que era f indamental 
para lograr u n  desarrollo equilibrado.z90 Las asociaciones bancarias refirie- 
ron, ademas, algunos aspectos relacionados con el sistema financiero que 
debian concitar la atencion de la Opinion Publica por la trascendencia que 
poseian. Esos aspectos eran el impuesto al ahorro, la ley de patentes, el 
doble impuesto al sector financiero, y la igualdad de tratamiento para los 
ahorrantes. 
A finales de ese mes de marzo se anunciaba que el Proyecto de Codigo 
Tributario, conocido en la Camara de Diputados, pasaba al Senado con la 
inclusion de unas 60 modificaciones recomendadas por la Comision Espe- 
cial encargada de su estudio, pero entre ellas figuraban muy pocas de las 
sugerencias de los sectores que habian expresado sus opiniones sobre el 
mismo en vistas publicas. 
La Comision habia rendido su informe el dia 19 de ese mes de marzo, que 
era jueves, y el martes siguiente el proyecto ya habia sido aprobado en 
primera lectura por los diputados. Dos dias despues, jueves 26 de este mes, 
lo aprobaban en segunda lectura. El Consejo Nacional de Hombres de Em- 
presa (CNHE) habia sugerido en vistas publicas que esa tasa fuera estable- 
cida en un 20 por ciento. Entendia el CNHE que una tasa de 30 por ciento 
obstaculizaria el objetivo de la reforma tributaria de ampliar la base de 
contribuyentes que declaraban voluntariamente. 
Uno de los puntos dejados tal como habia sido redactado en el proyecto de 
Reforma Tributaria, era el que dejaba a la discrecionalidad de los funciona- 
rios la aplicacion del regimen impositivo. Sobre este aspecto el CNHE en- 
trego un documento a la Comision que estudiaba el proyecto. En el mismo 
el CNHE puso como ejemplo de esa discrecionalidad, los articulos 14 y 81, 

el primero sobre Domicilio de Eleccion, y el segundo sobre Procedimiento 
para Ordenar Medidas Conservatorias. 
Sobre las ganancias de capital, aspecto en el que el CNHE hizo sugerencias 

290 El Caribe, 13 de marzo de 1992, pp.1 y 4. 
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y que estaba contenido en los articulos 292 del proyecto y 321, la Comision 
hizo modificaciones en este ultimo, pero dejo el primero tal y como habia 
sido redactado. El CNHE consideraba que el impuesto a las ganancias de 
capital era contraproducente porque tendia a obstaculizar la canalizacion 
de recursos financieros a programas de construccion de viviendas. 
La Comision Especial que estudio el Proyecto de Codigo Tributario mantu- 
vo el Impuesto a la Transferencia de Bienes Industrializados en un ocho por 
ciento, esto en virtud de un acuerdo al que arribaron los partidos Reformis- 
ta Social Cristiano (PRSC) y de la Liberacion Dominicana (PLD). 
Entre los sectores que presentaron objeciones al aumento de ese impuesto 
figuraban los representantes de la industria del cigarrillo, que presentaron 
reparos tambien al establecimiento de un impuesto ad valorem de 10 por 
ciento. El ad valorem, empero, era mantenido en diez por ciento para los 
productos derivados del tabaco, lo mismo que en el caso de los importados, 
que era del 30 por ciento. 
La industria cervecera tambien presento por escrito sus objeciones a la 
parte del Proyecto de Reforma Arancelaria que aumentaba la tasa del valor 
que se pagaba sobre el valor de las ventas de un 6.2 por ciento a un 10.0 por 
ciento, lo que junto al ITBIS elevaria sus impuestos al consumo de 12.2 por 
ciento a 18 por ciento. En la revision que hacia la Comision, estos produc- 
tos mantenian el pago de un ad valorem del 10 por ciento. 
En una carta dirigida al presidente de la Comision Especial de Finanzas, 
diputado Marino Collante, la Camara Americana de Comercio senalaba: 
Debemos llamar la atencion hacia la necesidad de que todo el proceso de su 
puesta en efecto por la via legislativa sea lo mas transparente posible, para 
que resulte de u n  ejercicio democratico autentico. 'Esta reforma requiere de 
analisis y deben hacerse consultas que le permitan a todos los sectores exponer 
sus puntos de vista. Por tanto, es nuestra opinion que no se deberia hacer de 
manera precipitada y sin ponderacion.291 
Esa carta fue firmada por su presidente, Jose Vitienes, y enviada el dia 17 de 
enero de 1992. La Comision Especial incluyo un articulo al final del Proyec- 
to de Codigo Tributario, con caracter transitorio, que decia: 
Se reduce el recargo cambiario sobre las importaciones del 15por ciento actual 
al 10 por ciento para todos los rubros. Este porcentaje regira para el primer 
ano de aplicacion de la presente Ley de Codigo Tributario. Durante el segundo 

291 El Caribe, 30 de marzo de 1992,  pp.1 y 6. 



M U - I < I E N  A D R I A N A  S A N G  B E N  J O S E  C H E Z  C H E C O  

. . , . .  . . , , . ,  . , . . .  . . . .  . , . , .  . . . . . . . .  

se reduce el siete por ciento; el tercer ano se reduce el tres por ciento y se 
elimina totalmente a partir del cuarto an0.292 
Un problema relacionado con el Impuesto Sustitutivo sobre Retribuciones 
complementarias surgio en el mes de julio. Al respecto el Consejo Nacio- 
nal de Hombres de Empresa (CNHE) hizo un llamado a la Secretaria de 
Finanzas para que reconsiderase su decision de iniciar el cobro de dicho 
impuesto. 
Las retribuciones complementarias, segun el articulo 318 del Codigo Tribu- 
tario, eran las compensaciones o beneficios individualizables que un em- 
pleador concedia a sus empleados en adicion a sus retribuciones en dinero. 
Este articulo decia: 
Las retribuciones complementarias deben brindar satisfaccion personal, por 
lo tanto los recursos otorgados a los empleados para llevar a cabo las opera- 
ciones del negocio no constituyen retribuciones complementarias y no estaran 
sujetas a este impuesto, para l o s j n e s  de la aplicacion de este gravamen, se 
considera individualizable todo bien, servicio o benejcio cuyo uso o disfiute 
esta dirigido a determinados benejciarios en  forma exclusiva.zY3 
El texto integro de la nota del CNHE era el siguiente: 
Con gran sorpresa hemos visto el Aviso publicado en esta fecha por la Secre- 
taria de Estado de Finanzas, a traves de la Direccion General del Impuesto 
sobre la Renta, relacionado con el Impuesto Sustitutivo sobre Retribuciones 
Complementarias, ya que el mismo no responde a los terminos de las conver- 
saciones que sostuvieramos con las Autoridades Tributarias. 
Consideramos la referida resolucion como incumplible, pues se publica apenas 
un  dia antes de que deberia efectuarse la liquidacion y elpago correspondiente 
a tal impuesto. 
En consecuencia, hacemos u n  llamado a la Secretaria de Estado de Finanzas 
para que reconsidere esa decision, al tiempo que le reiteramos el grave dano 
que ocasionara tal medida a los empleados medios del pais, sobre todo en pre- 
sencia de mecanismos operativos tan generales de dificil aplicacion y de u n  
inmediatismo incumplible a tan corto 
En agosto de ese ano 1992, la Junta Directiva del Consejo era convocada 
para estudiar el Proyecto de Reglamento al Codigo Tributario y fijar una 
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posicion al respecto. Se perseguia la busqueda de consenso a fin de conse- 
guir la modificacion de algunos articulos del Reglamento del Codigo Tribu- 
tario, que pudiera hacer mas facil su aplicacion, ya que la modificacion de 
una ley era imposible. Expresaba el Ing. Arzeno Brugal, Presidente del Con- 
sejo, que en conversaciones con la Secretaria de Estado de Finanzas le habia 
manifestado el interes del empresariado en que se elaborara u n  Reglamento 
viable y expedito para su implementacion. Para estos Jines hemos pensado en 
formar una comision integrada por representantes de asociaciones que ma- 
nejen la materia y que estos a su vez, trabajen conjuntamente con nuestros 
asesores economicos la firma ECOCARIBE, para que elaboren algo que puede 
presentarse lo antes posible, a los tecnicos de la Secretaria que trabajan en el 
indicado document0.~~5 
El Dr. Francisco Jose Castillo, Director Ejecutivo del Consejo, agregaba que 
en fecha 11 de agosto habia hecho circular una comunicacion a toda la 
membresia del CNHE, solicitandole sus comentarios sobre la aplicacion 
del Codigo Tributario y que habian sido muy pocas las opiniones recibidas. 
Exhortaba a los que no lo habian hecho todavia, hacerlo, pues eso tambien 
serviria de base para los trabajos en cuestion. 
El senor Luis Periche Vidal, representante de ADEFI, indico que en el nue- 
vo Codigo Tributario habia muchas incongruencias citando como ejemplo 
el caso de las financieras que al hacer el doble traspaso, se pagaba u n  4% y 
no u n  2% como se indicaba, es una sola operacion, pero se pagaba dos veces. 
Asimismo, sucedia con el articulo 308 del mismo Codigo, una cosa era la que 
estaba escrito y otra lo que se hacia.296 
De igual manera se expreso el senor Jose Marino Pena, representante de la 
Asociacion de Fabricantes de Embutidos y Procesados de Carne, indicando 
que tambien en la aplicacion del ITBIS en el nuevo Codigo Tributario, habia 
sus errores graves y su asociacion asi se lo habia manifestado a la Secreta- 
ria de Finanzas y al senor Presidente de la Republica, pero estos no habian 
respondido. 
Finalmente, el Presidente del CNHE presento al Pleno los nombres de 10s 
posibles integrantes de la Comision que estudiaria el Reglamento de Codi- 
go de Tributario, tomandose la siguiente decision: 
Aprobar la creacion de una Comision de Trabajo para estudiar el Reglamen- 

295 Archivos del CONEP. Acta No. JD-04-92 del 18 de agosto de 1992. 
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to de Codigo Tributario, la cual quedara integrada de la siguiente manera: 
Asociacion de Industrias de la Republica Dominica, Asociacion Dominicana 
de Empresas de Seguridad, Asociacion Dominicana de Exportadores, Junta 
~ ~ ~ o e m p r e s a r i a l  Dominicana, Asociacion Dominicana de Empresas de Lea- 
,ing, Asociacion de Industriales de la Region Norte, Asociacion Nacional de 
Hoteles y Restaurantes, Camara de Comercio y Produccion de Santo Domingo, 
Camara de Comercio y Produccion de Santiago, las Asociaciones Financieras, 
y como soporte tecnico estaran los senores Lic. Salvador Fondeur, Dr. Orlando 
~odr iguez  Fernandez, Ing. Luis Molina Achecar y la firma asesora ECOCA- 

A ese respecto, en la sesion de la Junta Directiva del 2 de noviembre, el Ing. 
George Arzeno Brugal, Presidente de este Consejo, informaba los pasos 
que se habian dado en relacion al Reglamento de Codigo Tributario. 
Al inicio de la reunion el Presidente del CNHE solicito al Dr. Francisco Jose 
Castillo dar lectura a la carta que, en fecha 31 de agosto del ano en curso, 
se entrego a la Secretaria de Finanzas y donde se le senalaba la posicion 
del Consejo en torno a los Proyectos de Reglamento del Codigo Tributario, 
Titulos 1 y 11 relativos a las Normas Generales, Procedimientos y Sanciones, 
asi como el Impuesto Sobre la Renta. Se indicaba en esa ocasion que ese era 
un trabajo preliminar y que nuestros tecnicos no habian tenido la opor- 
tunidad de concluir las evaluaciones en vista del poco tiempo que habia 
pasado desde la entrega del borrador, a la fecha, ademas de que se trataba 
de un  trabajo m u y  tecnico que solopersonas bien documentadas en la materia 
podrian preparar.298 

La Reforma Monetaria 
y Financiera 
Realizadas las reformas al Codigo de Trabajo y al Codigo Tributario solo 
faltaba la monetaria y financiera. Esta reforma, segun Eduardo Tejera, 
Fue mas compleja y dificil. Tomo diez anos en llegarse a acuerdos y acomodar 
intereses. Con la ayuda de los mismos economistas del PNUD y la CEPAL, y con 
los aportes de los economistas dominicanos, se trato de presentar u n  borrador de 
proyecto de ley consensuado. Esto fue imposible conseguir. Los puntos cruciales 
eran la definicion y controles a los gruposfinancieros, a las acciones preferidas, 
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las fusiones bancarias, cambios en el encaje legal, el futuro del sistema mutua- 
lista de las Asociaciones de Ahorros y Prestamos que se deseaba eliminar, los 
montos de aumento de capital y otras normas mas.299 
Ademas, prosigue afirmando ese autor, el sector bancario-financiero 
estaba conforme con algunos de los cambios y por esta razon habia decidi- 
do desatar una intensa campana de recriminaciones, y proponia por tanto 
nuevas negociaciones. Los representantes de los grupos financieros mas 
importantes fueron a Palacio Nacional a pedirle a Balaguer mayor gradua- 
lidad en el tiempo y cambios. Justificaban su solicitud al Presidente alegan- 
do que las nuevas normas no se podian cumplir en el plazo previsto.300 
Coinciden los economistas que con estas nuevas politicas el presidente Ba- 
laguer pudo enderezar la economia e iniciar un periodo de crecimiento 
con estabilidad macroeconomica. Las tres reformas estructurales que se 
debatian desde hacia anos y que habian sido estudiadas por el empresario 
y economistas dominicanos y extranjeros, finalmente pudieron realizarse. 
Era casi una obligacion hacer la reforma. La grave crisis en el 1990 hizo al 
pais tocar fondo y los actores asumieron conciencia de que debian impulsar 
las reformas: 
Las actividades economicas y empresariales comenzaron a dinamizarse y se 
vislumbraba una epoca de estabilidad con crecimiento, dentro de los Acuerdos 
con el FMI y el impacto de las tres reformas realizadas. Los sectores de turis- 
mo y zonas ji-ancas se expandieron, aunque quedaba sin solucion el problema 
de las empresas estatales y la Corporacion Dominicana de Electricidad. Pronto 
todas estas reformas y nueva politica fiscal tendrian un  impacto positivo en la 
economia y sobre los salarios y el poder adquisitivo de la clase trabajadora. (...) 
Con una tasa de cambio real, el Plan de Estabilizacion con el FMIy las reformas 
estructurales, comenzo una importante repatriacion de capitales dominicanos 
en el exterior. La recuperacion de la conjanza fue fundamental.301 
Asi pues, las reformas trajeron sus frutos. Ya para el ano 1992 se podia afir- 
mar comenzo a recuperarse la economia. En este crecimiento ademas de los 
efectos de la reforma, influyo notablemente el dinamismo del turismo, de 
las zonas francas y de las remesas de dominicanos en el exterior, asi como 
la industria, la construccion y la banca. 

299 Tejer,, op. cit., p.310-311. 
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301 Ibidem., pp.312 y 313. 



~ 1 2 4  de junio de 1992 tanto el rector de la Universidad Catolica Madre y 
Maestra (PUCMM) como el presidente del Consejo Nacional de Hombres 
de Empresa (CNHE) abogaron por un dialogo y concertacion en el proceso 
de reforma financiera y monetaria que se llevaba a efecto en el pais. 
 senor Agripino Nunez Collado decia que la reforma financiera y mone- 
taia era muy delicada, por lo que llamo a los sectores envueltos a sentarse 
a la mesa de las negociaciones. Destacaba que la Iglesia Catolica establecia 
dentro de sus declaraciones de principios el dialogo como forma de resol- 
ver los problemas que se presentaran en la sociedad. Decia que las discusio- 
nes que se habian sostenido sobre el proyecto de Codigo, y cuyos detalles 
se habian filtrado a los medios de comunicacion, mostraban que existian 
rnalentendidos que debian ser resueltos en la mesa de negociaciones. No 
veia la razon por la cual no se podia hacer algo similar a las discusiones del 
nuevo Codigo de Trabajo. Decia tambien de que el caso de que hubiesen 
contradicciones aparentemente insolubles, el Gobierno y las autoridades 
del Banco Central lo que debian hacer era importar tecnicos especializados 
con el fin de lograr una reforma financiera de consenso. 
En el mismo tenor se expresaba George Arzeno Brugal, presidente del CNHE, 
quien afirmaba que la experiencia que se habia obtenido en las discusiones 
del Codigo de Trabajo era verdaderamente inestimable y esperaba que la 
reforma financiera siguiera el mismo camino, es decir que fuese sometida a 
un proceso diafano de dialogo y concertacion: Consideramos como imprescin- 
dible que reformas que entranan cambiosfundamentales en las reglas del juego 
del proceso economico y social de la nacion, ameritan de nuestro concurso para 
que la nave de la Republica arribe a buen puerto, en condiciones seguras.302 
El 25 de junio de ese ano, la Junta Directiva conocia el nivel en que se 
encontraban las negociaciones sobre el Proyecto de Codigo Monetario y 
Financiero, que se discutia en esos momentos, dentro del programa de re- 
formas que habia iniciado el Gobierno y como afectaria el mismo al sector 
empresarial. Para ello el Ing. Luis Molina Achecar, Secretario del Comite 
Ejecutivo de este Consejo, Presidente de la Asociacion de Bancos Hipoteca- 
rios de la Republica Dominicana y quien habia estado presente en todas las 
discusiones sobre el tema, hizo una extensa explicacion sobre las negocia- 
ciones que se habian llevado a cabo hasta el momento y cuales habian sido 
las posiciones de los sectores involucrados en el caso. 

302 El Caribe, 24 de junio de 1992, pp.1 y 4. 



Inicio sus palabras diciendo que el Gobernador del Banco Central habia 
invitado a todos los representantes de bancos a sostener una reunion donde 
anunciaba que a partir de ese momento se abria un proceso de reforma y 
esto se haria, primeramente, con la liberalizacion de la tasa de interes. 
esta misma reunion el senor Luis Toral, Gobernador Banco Central, entre- 
go a los presentes un estudio titulado "Nuevo Codigo Monetario y Finan- 
ciero", para que fuera estudiado por los empresarios a la mayor brevedad 
posible y le presentaramos nuestras opiniones. 
Sin perdida de tiempo se formo una Comision de cinco personas, Presi- 
dentes de Asociaciones y se inicio el estudio analizando varios aspectos 
y leyendo uno por uno los doscientos y tantos articulos que contenia el 
indicado Codigo. Se dividio el trabajo en cuatro areas: la de transicion, la 
economica, la operativa y €1 poder reglamentario. 
De ese proceso nacio una version preliminar que fue llevada a debate en 
el seno de las asociaciones, para que la Comision al final rindiera su infor- 
me por escrito con sus observaciones correspondientes, en un termino de 
tiempo de 15 dias, maximo. Despues de una ardua labor fue incorporada 
a los trabajos la firma de consultores ECOCARIBE, dando como resultado 
divergencias en 150 articulos en el documento final. Fue presentado el dia 
16 de julio acompanado de una carta de remision la que al leerse suscito el 
problema entre las partes, opinando el Lic. Molina que el mismo no era de 
fondo sino de forma. 
Los problemas basicos seguian siendo: las tasas de interes para prestamos a 
menor cuantia, las acciones preferidas, la transicion, la estructural y la par- 
te legal, pues si se deseaba hacer un verdadero Codigo Monetario debian 
abarcarse todas las areas, abogando para que el Banco Central cumpliera 
las funciones para lo que verdaderamente habia sido creado y no para ser 
un Banco de Fomento. Los Miembros de la Junta Monetaria estaban traba- 
jando a tiempo completo y habian prometido encontrar solucion al caso 
para que de todo eso saliera un Codigo ponderado. 
Las palabras del Ing. Molina Achecar fueron escuchadas con mucho inte- 
res. Se solicito al senor Silvestre Aybar, Presidente de la Asociacion Domi- 
nicana de Empresas de Leasing, Inc., que era importante se analizara muy 
bien el articulo 144, pues su sector quedaria gravemente afectado si pasaba 
de la forma como estaba planteado. 
Finalmente, el senor Luis F. Vasquez, presidente de la Camara Dominicana 
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de Aseguradores y Reaseguradores, Inc., manifesto su interes de participar 
en caso de que el Consejo forme alguna Comision que estudiase el Codigo. 
Antes de terminar la reunion, el Ing. George Arzeno Brugal se despidio de 
los presentes, deseandoles a los integrantes de la Comision Negociadora 
del Nuevo Codigo Monetario y Financiero, a traves de la persona del Ing. 
Luis Molina Achecar, los mejores deseos de que las cosas se llevasen dentro 
de un marco de comprension y armonia, a fin de que la Banca dominicana 
,&era fortalecida y la confianza pudiera reinar de nuevo en el sector.303 
Dias mas tarde, el presidente del Consejo Nacional de Hombres de Empresa 
(cNHE) reclamo que el proyecto de Codigo Financiero y Monetario debia 
ser ponderado con mucho cuidado, tras senalar que no se debia precipitar 
el conocimiento de la pieza, sin antes consultar a los sectores que podrian 
afectados. Decia: Yo creo que las cosas toman  dimension cuando se llevan a 
dilucidarla de una forma publica y a veces crean unas aristas m u y  diJiciles de 
conciliar, contrario a si se hiciera en la intimidad de las asociaciones.j04 

Por un nuevo modelo: 
el exportador 
El tema de las exportaciones tambien adquiria importancia en aquellos 
anos. En ese sentido, el presidente del Consejo Nacional de Hombres de 
Empresa CNHE, ingeniero George Arzeno Brugal, pedia que fuera san- 
cionada en el Congreso la reforma arancelaria debido a que esta "era una 
herramienta indispensable" para fomentar la politica industrial y de creci- 
miento economico del pais. 
Hablando en el almuerzo mensual de la Camara Americana de Comercio, 
en la regional de San Pedro de Macoris, el ingeniero Arzeno Brugal senalo 
que de hecho el pais tenia un arancel por la via administrativa, por lo que 
solo tendria que formalizarse por los canales congresionales. El dirigente 
empresarial entendia que la reforma tributaria, aprobada en el Congreso, 
debio ser evaluada concomitantemente con la reforma arancelaria, debido 
a que esta ultima era una pieza clave para que el nuevo regimen de indus- 
trializacion se fundamentase en mercados mas abiertos y se orientase hacia 
los mercados extranjeros: 
Insistimos en a$rmar que dicha herramienta Jiscal (rejriendose al Codigo Tri- 

303 Archivos dcl CONEP. Acta No. JD-03-92 del 25 de junio de 1992. 
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butario) pudo ser mas equitativa y transparente, sobre todo, mas estimulan- 
te para la inversion productiva, domestica y extranjera. El ingeniero Arzeno 
Brugal senalo que en el proceso de transformacion mundial, el pais necesitaba 
de una gran cooperacion entre los sectores publico y privado para poder imple- 
mentar las reformas. En este sentido, dijo que el CNHE ha escogido la via de 
la concertacion social para dirimir los conflictos que se daban en la sociedad 
dominicana, que tienen que ver con la produccion. Segun Arzeno Brugal, para 
que el pais pueda insertarse en el entorno de la economia global, primero debe 
romper con los esquemas que en otros tiempos indujeron hacia politicas evadas. 
' 2 s  el signo que marcan los nuevos tiempos y el entorno de una economia 
global a la que tendremos que insertarnos si es que como nacion no deseamos 
quedarnos definitivamente en el pasado", dijo Brugal al pronunciar una confe- 
rencia sobre el componente social de la reforma estructural. El dirigente em- 
presarial dijo que era necesario eliminar los desequilibrios macroeconomico~ 
originados mayormente en emisiones monetarias parajnanciar el dejcit del 
sector publico que, segun explico, incidia determinantemente en el aumento de 
los precios internas y en el deterioro del tipo de cambio. Reitero el presidente 
del CNHE, que la politica monetaria y fiscal debian permanecer en perfecta 
armonia y compatibilidad para que los actores sociales pudieran desarrollar 
sus actividades en u n  marco de riesgo calculado y predecible, y para que se 
preservase el poder de compra de la clase trabajadora y los estratos medios. 
Aunque dijo que se estaba logrando u n  entorno propicio para que se logra- 
sen los citados objetivos, indico que todos los sectores sociales debian trabajar 
para que dichas reformas tuvieran exito y que se fortaleciera la confianza en 
el futuro del pais. El dirigente empresarial indico que la reforma financiera 
que se estaba estudiando en el pais debia responder a criterios de eficiencia y 
competitividad para que las transacciones que requeriria el nuevo escenario 
de intercambio mundial, se realizaran en u n  contexto favorable para el proce- 
so economico del pais. Informo que en esta area, asociados del CNHE estaban 
trabajando arduamente para que esta reforma correspondiera al principio de 
equidad a que aspiraba el pueblo dominicano.305 
En el mismo orden de ideas, a finales de ese mes, el presidente del Consejo 
Nacional de Hombres de Empresa (CNHE), George Arzeno Brugal, abogo 
por la formulacion y la aplicacion de un esquema de proteccion y promo- 
cion de las exportaciones nacionales. 

305 El Caribe, 8 de mayo de 1992, p.6. 
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planteaba la necesidad del desmantelamiento de todas las trabas internas 
que a su juicio afectaban las actividades exportadoras que existian en el 
sector publico. Y agregaba que se debian crear mecanismos para que en el 
valor agregado nacional exportado no se incluyeran impuestos internos, tal 
como sucedia en otros paises competidores. Decia tambien que el conjunto 
de iniciativas de reformas que se planteaban debian ser disenadas de forma 
que contribuyeran y participaran de manera efectiva en la reconversion del 
sector industrial de uno de sustitucion de importaciones a otro de exporta- 
cion. Sostenia que ese era el reto de nuestro tiempo.306 
En su conferencia dictada "El Desafio de la Industria Dominicana", auspi- 
ciado por la Asociacion Nacional de Jovenes Empresarios (ANJE), el pre- 
sidente del CNHE consideraba que el pliego de reformas que se planteaba 
era interesante e importante, pero la formulacion de un esquema de pro- 
mocion de las exportaciones constituia la pieza medular de las reformas y 
representaba una necesidad determinante y decisivamente estrategica para 
el futuro del pais. Estimaba asimismo que era indispensable que la indus- 
tria dispusiera de instrumentos promocionales que ayudaran a dar el sal- 
to desde los comodos mercados nacionales a los exigentes y competitivos 
mercados extranjeros. A su juicio, el resultado podria ser perfectamente 
anticipado, ya que desaparecerian importantes sectores productivos, algu- 
nos con mucho potencial. Consideraba que teniamos que mirarnos en el 
espejo de la experiencia del sudeste asiatico, particularmente, Taiwan y 
Corea, en cuyas naciones la insercion de la produccion en los mercados in- 
ternacionales se habia realizado bajo un esquema deliberado de proteccion 
de las exportaciones. 
Expreso que esos paises no han recorrido el camino que se queria imponer 
en la Republica Dominicana de liberar las importaciones para promover las 
exportaciones: El camino no es el de la simple liberalizacion de las impor- 
taciones y la simple apertura de nuestra economia nacional a competidores 
extranjeros.307 
En la misma tonica se expresaba el empresario Jose Vitienes, cuyos pro- 
nunciamientos apoyo el presidente del Consejo Nacional de Hombres de 
Empresa (CNHE). El empresario Jose Vitienes propuso, especificamente, la 
creacion de un grupo de trabajo especial para que se estudiase las formas 

306 El Siglo, 29 de mayo de 1992. 

307 Ibidem. 



de eliminar las trabas que afectaban el desarrollo del sector economico na- 
cional. Decia tambien que la Comision estaria compuesta por delegados 
empresariales, que formularian las propuestas de consenso que tendieran 
a identificar las trabas y proponer acciones para corregirlas. Al enumerar 
las areas de la economia que serian objeto de estudios, Vitienes citaba entre 
ellas la politica impositiva y la ineficiencia burocratica, las cuales desesti- 
mulaban a los sectores productivos. 
Al comentar la propuesta de Vitienes, el presidente de los empresarios 
advertia que el estamento burocratico detenia el desarrollo de las expor- 
taciones. El pais tenia la oportunidad de acceder a cualquier mercado, pero 
lo mas importante de esto era que nos dieramos cuenta de las necesidades 
de romper con toda esa burocracia que detenia las exportaciones hacia los 
diferentes mercados que pudieramos llegar. Indicaba (que) la industria de ex- 
portacion seria la base del desarrollo de la economia, pero siempre tomando 
en consideracion la eliminacion de las trabas que impedian el crecimiento 
e m p r e ~ a r i a l . 3 ~ ~  
Uno de los problemas que impedia el fomento de las exportaciones eran 
las aduanas. En ese sentido, el Consejo Nacional de Hombres de Empresa 
(CNHE) afirmaba que compartia con otras organizaciones empresariales 
la necesidad de que el pais contratase los servicios de valoracion de una 
compania para agilizar el proceso de desaduanamiento de mercancias: Una 
dinamica renovada que nos resolveria a todos u n  problema que consume enor- 
m e  tiempo y recursos a todo el sector economico nacionaL3O9 
Decia el CNHE que una de las inquietudes mas sentidas del sector empre- 
sarial en su totalidad era la lentitud con que marchaba el proceso de desa- 
duanamiento de las mercaderias en los puertos. Esto, segun el CNHE, se 
habia convertido en la causa principal de los atrasos del proceso productivo y 
de gran parte de nuestro comercio exterior. Incluso, en el contexto de la eco- 
nomia global que precisaba de entregas justo a tiempo, de alta calidad y con 
sentido de oportunidad, el proceso aduanero debia estar en consonancia con 
esa dinamica que de otra forma no agilizaria el proceso economico que un 
mundo  como el que vivimos exigia.310 

308 El Caribe, 2 de julio de 1992, pp.1 y 4. 
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La privatizacion de 
las empresas estatales 
para finales del 1991, el Consejo Nacional de Hombres de Empresa (CNHE) 
~ n ~ i t o  al Gobierno a dar inicio concreto al proceso de Privatizacion de las 

del Estado. Esta fue una de las grandes conclusiones en el semi- 
nario relativo a la Privatizacion de las empresas publicas. Los empresarios 
,&ortaban al Gobierno a que se acudiera al Banco Mundial y al Banco 
hteramericano de Desarrollo en busqueda de asesoria para la viabilizacion 
del proceso. Consideraba para hacer el proceso se requeria realmente de 
voluntad politica. 
La posicion de la cupula empresarial se leyo en un documento escrito que 
fue leido y distribuido a los participantes de dicho seminario. Iniciaba di- 
ciendo que en su discurso de juramentacion el 16 de agosto de 1990, el pre- 
sidente Balaguer habia hecho el anuncio de que la intencion del Gobierno 
era el de privatizar las empresas estatales. El CNHE sugeria la constitucion 
de un equipo tecnico de trabajo en el que estuviesen representados los 
sectores publico y privado para que tuviera a su cargo la ejecucion de un 
conjunto de tareas relacionadas con el programa privatizador: 
Ademas de determinar los objetivos del plan nacional de privatizacion, el equi- 
po se encargaria de propiciar u n  estudio acerca de las empresas publicas pa- 
sibles de ser traspasadas al sector privado, asi como los mecanismos tecnicos 
legales y economicos que serian usados en el proceso. Asimismo, encomienda la 
realizacion de una campana de opinion publica con el fin de que la ciudadania 
&era incorporada al debate de la privatizacion. En el debate, dice, participarian 
lideres politicos, sindicales, empresariales e industriales y los medios de comuni- 
cacion social para que la decision que se tomase fuera resultado de u n  consenso 
nacional. La privatizacion de las empresas estatales, dijo el CNHE en sus con- 
clusiones, debia ser vista como u n  componente clave para el exito del programa 
de reforma de la "macroeconomia" que se llevaba a cabo desde hacia varios 
meses. Otro valor atribuido por el CNHE al plan de privatizacion era que una 
vez las empresas hubiesen pasado al sector privado, el pais veria eliminados los 
deficits del sector publico consolidado. Entendia que el proceso de privatizacion, 
tal como habia ocurrido en paises que adoptaron de ese tipo de medidas, podia 
ser u n  valioso mecanismo para la promocion del empleo y la eficiencia de la 
calidad productiva.311 

311 El Caribe, 28 de septiembre de 1991, pp.1 y 4. 
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El presidente del Consejo Nacional de Hombres de Empresa (CNHE), in- 
geniero George Arzeno Brugal, dijo que el proceso de privatizacion de las 
empresas publicas que se proyecta en el pais debia ser resultado del esfuer- 
zo conjunto del Gobierno, el sector privado y la sociedad civil. 
Como parte del programa disenado para el seminario, el vicepresidente de 
la empresa Embotelladora Dominicana, senor Manuel Garcia Arevalo, pre- 
sento una ponencia titulada "Proyectos de Privatizacion: FAVIDRIO", en la 
cual delineaba un plan que afirmaba ya habia sido presentado al Gobierno 
para que la empresa fuera desarrollada con la participacion de los sectores 
privado y publico. En el programa para la privatizacion de FAVIDRIO, el 
sector privado pasaria a ser el mayor accionista en el capital de la empresa, 
de acuerdo a los detalles presentados por Garcia Arevalo. La decision del 
sector privado de asumir el control de las acciones de FAVIDRIO, era una 
contribucion importante para garantizar el suministro de envases de vidrio 
al mercado local, tanto en terminos de cantidad como de calidad. Sostenia 
que la privatizacion de FAVIDRIO seria, ademas, un paso hacia la moder- 
nizacion y ampliacion de la empresa y dijo que la propuesta implicaba una 
labor de cogestion entre el Gobierno y el sector privado en la direccion de 
la empresa.312 

312 El Caribe, 27 septiembre 1991, pp.1 y 4. 



Presidencia 
de Jose 
Vitienes Colubi 
'99" ' '994 

E] licenciado Jose Vitienes resulto electo presidente del Consejo Directi- 
vo del Consejo Nacional de Hombres de Empresa (CNHE) para el periodo 
1992-1994 en la Asamblea General Ordinaria, celebrada el 17 de noviem- 
bre de 1992. Los demas integrantes eran el licenciado Jose Manuel Paliza, 
primer vicepresidente; Felix Garcia, segundo vicepresidente; Luis Molina 
Achecar, secretario; licenciado Marcial Najri, vicesecretario; licenciado 
Manuel Enrique Tavares, tesorero; Marino Ginebra, vicetesorero; Pedro Pa- 
blo Cabral, Carlos Manuel Alvarez, Juan Ramos y Mauricio Hache, vocales. 
Tras su eleccion, el senor Vitienes prometio impulsar medidas que tendie- 
ran a crear las condiciones para el crecimiento de la produccion nacional. 
Anadio que alentaria, asimismo, las exportaciones a los mercados de Eu- 
ropa y Estados Unidos, a fin de dar a conocer la calidad de los productos 
que se fabricaban en el pais. Vitienes dijo que esas medidas deberian ser 
instrumentadas a traves del sector privado y en el marco de una economia 
de libre mercado. Anadio que el nuevo Comite Ejecutivo contribuira a que 
se terminase el proceso reformas economicas, a fin de que se convierta en 
ley el nuevo arancel. Vitienes solicito que al sector empresarial del pais se 
le diera participacion en la elaboracion de los reglamentos de los Codigos 
de Trabajo y Tributario. 
Senalo, ademas, que trabajaria con los sectores laboral y publico, con el 
objetivo de alcanzar una mejor armonia entre ambas partes, y tambien para 
crear una mejoria sustancial en el sistema de seguridad social: 
Nuestro pais esta inmerso en lo que llamamos la globalizacion de la economia 
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y nosotros tenemos que trabajar arduamente en los proximos anos para defi- 
nir que firma y que modelo y en que tiempo nosotros vamos a participar en 
esa medida; y tambien tenemos que definir ese proceso ... En el pais hay mU- 
chas barreras que atentan contra las exportaciones que debe realizar el pais a 
los mercados internacionales ... Y nosotros tenemos que trabajar en el sentido 
de que nuestra fuerza pueda competir en los mercados internacionales; y estoy 
seguro de que ustedes tambien estan con esa medida ...j13 

Por otra parte, el ingeniero George Arzeno Brugal, tras rendir la memoria 
de su gestion, destaco los esfuerzos que habia hecho la Directiva del C N m  
bajo su responsabilidad, a fin de lograr la modificacion de la reforma tribu- 
taria, pero el sector empresarial e industrial del pais no logro todos los puntos 
que se establecieron en el proyecto. Nosotros hicimos muchos esfuerzos para 
que el reglamento a dicho Codigo fuera adaptado a nuestro proceso produc- 
tivo; pero debemos destacar que en ese proyecto no estamos conformes.314 
Refiriendose a la Reforma del Codigo Monetario y Financiero, el presidente 
saliente dijo que los empresarios del pais todavia tenian la esperanza de 
que los sectores publico y privado se acercarian hacia ellos, a fin de lograr 
un acuerdo entre las partes: Para lograr los objetivos mencionados, el Comite 
Ejecutivo ha desplegado ingentes esfuerzos ante las mas altas autoridades de 
la nacion, las diferentes Secretarias de Estado, el Congreso Nacional y la pro- 
pia judicatura; y ademas elaboramos u n  proyecto para acercarnos al sector 
laboral del pais, lo que nos ha permitido coronar con exito muchas de esas 
metas y moderar otras.315 

Relanzamiento 
del Consejo 
En febrero de 1993 se estructuraron planes para relanzar el Consejo. Para 
tales fines, en la sesion del Comite Ejecutivo del dia 10, el Lic. Marcial Najri, 
Vicesecretario del Comite Ejecutivo y miembro de la Comision de Relacio- 
nes Empresariales, rindio un informe a los asistentes de una reunion en la 
cual se habia acordado someter a la ratificacion del Comite Ejecutivo una 
serie de temas que se estimaban de importancia para el relanzamiento de 
las actividades del Consejo. 

313 El Caribe, 18 de noviembre de 1992, pp.1 y 4. 
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,,-1 Lic. Najri indicaba que en la reunion se habia aprobado recomendar la edi- 
cion de un boletin informativo a la membresia, de unas cuatro hojas, diagra- 
rnado de forma sencilla, asi como recomendar la designacion de una persona 
que se ocuparia de la Unidad de Servicios a los Asociados, de la promocion 
del boletin y de la busqueda de nuevos afiliados para el Consejo. En ese rnis- 
,, orden de ideas, tambien se aprobo recomendar la elaboracion de una for- 
mulario de afiliacion al Consejo, la celebracion de reuniones de no mas de 15 

la conveniencia de que se concediera un escudo o emblema de 
membresia del Consejo, y la elaboracion de una carta circular modificada que 
recogiera los planes inmediatos del Consejo e invitase de manera informal 
a grupos de empresarios a reuniones que se sostendrian a finales de la tarde 
en los locales del Consejo. Los licenciados Manuel Enrique Tavares y Marcial 
Najri se comprometieron en esa reunion a obtener candidatos que reunieran 
el para ocupar la posicion. Fue aprobada la sugerencia. 
En ese mismo orden de ideas, se aprobo que durante el mes de mayo que se 
cumplirian 30 anos de la fundacion del Consejo, esta organizacion llevase a 
cabo alguna actividad de trascendencia que festejase tal motivo, en la que el 
Presidente del CNHE hiciera un planteamiento de profundidad a la Nacion 
D ~ r n i n i c a n a . ~ ~ ~  
En la reunion del nuevo Comite Ejecutivo, celebrada el 24 de febrero de 
1993, el nuevo presidente, Jose Vitienes Colubi, inicio la misma dando a 
conocer la Agenda preparada para la ocasion. Uno de los puntos mas inte- 
resantes fue la carta remitida al Dr. Manuel Garcia Lizardo, presidente de 
la Junta Central Electoral, donde se le solicitaba que el Programa de Cedu- 
lacion, preparado para los dias 18/21 de febrero, se hiciera sin perjuicio al 
proceso productivo de las empresas. Esa solicitud fue muy bien acogida por 
las altas instancias. 
A seguidas, el senor Jose Vitienes expuso el Programa de Trabajo que ese 
Comite Ejecutivo se proponia llevar a cabo para el periodo correspondiente 
92-94 y senalo las areas prioritarias que, a su juicio, debian ser reforzadas 
y los trabajos que en el sector externo faltaban por realizar. En este sentido 
informo que se habian dado los primeros pasos para que los senores Licdos. 
Carlos Despradel y Bernardo Vega realizaran un Estudio sobre el Proceso 
Mundial de la Integracion Economica, el cual estaria financiado un 50% por 
el AID y el otro 50% por el CNHE. 

316 Archivos del CONEP. Acta No. CE-03-93 del 10 de febrero de 1993. 
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Manuel E. Tavares informaba que dentro del programa de trabajo del co- 
mite Ejecutivo electo, se encontraba la creacion y modificacion de las co- 
misiones de Trabajo del CNHE, y hablando ya en su calidad de Coorba- 
dor de la Comision de Relaciones Empresariales, la cual estaba compuesta 
por los senores Ing. Felix Garcia, Lic. Marcial Najri y Juan Ramos Vicente, 
solicitaba la integracion de dos personas que desearan incorporarse a tra- 
bajar en la misma, por lo que pidio se lo hicieran saber al Director Ejecutivo 
de este Consejo. Por otra parte, el Lic. Tavares hablo de la necesidad que 
tenia el empresariado de mantener mecanismos apropiados de informacion 
y en ese tenor el CNHE se preparaba para elaborar un Boletin Mensual que 
sirviera de canal de informacion a la clase empresarial y en la medida que 
esto funcionase, la membresia cooperaria. Tambien explico a los presentes 
el "Proyecto de Ampliacion de Bases del CNHE", trabajo elaborado por el, 
el cual habia sido presentado en reuniones pasadas y que en esos momen- 
tos se proyectaba poner en practica. 
El Lic. Jose Manuel Paliza, ler. Vicepresidente de este Consejo y Coordina- 
dor de la Comision Laboral, motivo a los presentes a participar en los tra- 
bajos relativos de esta Comision invitando a los que deseasen a integrarse a 
la misma. Informo, ademas, que ya era sabido de todos los presentes lo que 
se habia hecho en materia laboral, pero que todavia quedaba pendiente el 
"Reglamento del Codigo de Trabajo", el cual se tenia algo avanzado aunque 
faltaban los toques finales, los cuales se esperaban realizar en la semana 
siguiente en los locales de la PUCMM.317 

El  Codigo 
Tributario 
En esa misma sesion del 24 de febrero, otra de las areas importantes a que se 
refirio el senor Vitienes fue la laboral. Tambien hizo alusion a la Seguridad 
Social, expresando que no se podia continuar pagando al IDSS un servicio 
que apenas utilizaban nuestros empleados, este valor esta siendo aplicado 
como un impuesto mas al sector privado. Abogo por la unidad empresarial 
como unica forma de lograr los objetivos que se habian trazado. Para esos 
fines el Presidente del CNHE informo que hacia un tiempo el Lic. Manuel 
E. Tavares habia elaborado un Proyecto de Ampliacion de las Bases, el cual 
expondria en esa reunion. 

317 Archivos del ONEP. Acta No. JD-01-93 del 24 de febrero de 1993. 
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para presentar el tema del Reglamento del Codigo Tributario el Lic. Vitie- 
nes Colubi solicito del Lic. Manuel Cocco, Presidente de la firma de Aseso- 
res ECOCARIBE, las explicaciones sobre los trabajos que hasta el momento 
se habian realizado en lo relativo a tal asunto. El Lic. Cocco: 

Informa a los presentes que desde el mes de junio de 1992 se iniciaron las 
discusiones relativas al CODIGO TRLBUTARIO, seguidas de jornadas m u y  
intensas de trabajo en los meses de septiembre/octubre/noviembre y hasta 
el momento, ya en el mes de febrero, no se habia podido poner en practica 
el cODIGO TRIBUTARTO. Es la propia Secretaria de Finanzas quien envia 
el Proyecto al Poder Ejecutivo desde el mes de diciembre, sin que hasta el 
momento se haya recibido ninguna respuesta y mucho menos su puesta 
en vigor. 
El cODIGO TRIBUTARIO consta basicamente de tres partes, Titulos I, 
II y III. En el Titulo I, que trata de las normas generales, Procedimientos 
y Sanciones Tributarias, se han  tomado en cuenta varias de las suge- 
rencias propuestas por el sector privado, por lo que no tenemos mayores 
problemas. 
En el Titulo a que trata del Impuesto Sobre la Renta, si tenemos dqerencias 
pro&ndas que no hemos podido resolver hasta el momento, ocasionando esto 
un  costo$nanciero m u y  alto para el area exportadora, entre otras. 
En el Titulo III, que trata del Impuesto sobre Transferencias de Bienes 
Industrializados y Servicios, ITBIS, no existen grandes diferencias, por lo 
menos que puedan ser remediadas. 
Por otra parte, El REGLAMENTO DEL CODIGO ?IIIBUTARIO no ha podido 
enviarse al Poder Ejecutivo, pues existen graves choques entre este y el cO- 
DIGO. Nosotros como Asesores Economicos pensamos que sera m u y  dificil 
llegar a u n  acuerdo y recomendamos reformar el mismo. 

Al termino del Lic. Cocco, el Lic. Candido Gomez, representante de la Aso- 
ciacion Dominicana de Empresas de Leasing, Inc., comento que el momento 
era propicio para que en el Reglamento del Codigo Tributario se reformara 
el articulo que trata del pago del Impuesto de Transferencia de Propiedad, 
pues en la actualidad se esta cobrando dos veces. Tambien se refirio al 
Decreto 388-91, por medio del cual deben presentarse copia de los cheques 
expedidos a las instituciones publicas, lo que les ocasiona inconvenientes 
en los asuntos contables de sus empresas.318 



E L  N E O L I B E R A L I S M O  1 9 8 6  1996 

. . . . . . . . . . . . . .  . . . . . .  . 

La Seguridad 
Social 
Prosiguiendo el orden de la agenda de esa sesion, el Ing. Hernando pereZ 
Montas y el Lic. Arismendy Diaz Santana, ambos Consultores en materia 
Actuarial y Seguridad Social, y con amplios conocimientos en la materia, 
hicieron un analisis sencillo del estudio titulado "Diagnostico Financie- 
ro-Actuarial y Costo de Factibilidad de la Ampliacion de Cobertura sin 
Modificar el Modelo de Prestacion del IDSS", el cual fue elaborado por los 
senores tras un encargo del Consejo y la Asociacion de Igualas Medicas. 
Explico el Ing. Montas la situacion del IDSS, aduciendo que este mantenia un 
superavit considerable que no era utilizado ni en las reservas tecnicas ni en 
la ampliacion de la cobertura de los trabajadores, lo que hacia deficiente sus 
servicios. Debia eliminarse la doble cotizacion, ya que el problema no radicaba 
en el aspecto economico sino en la organizacion de la institucion. Se entrego 
copia del Kesumen Ejecutivo del mencionado Estudio a todos los presentes.319 

Los lineamientos para 
el cuatrienio 1994 1998 
Ese importante tema fue analizado en la sesion de la Junta Directiva del 23 
de marzo de 1994. El Lic. Jose Vitienes, Presidente del Consejo, lo introdujo 
con una breve explicacion, refiriendose a que en el ano 1990 el empresa- 
riado habia propuesto la redaccion de un documento donde se recogiera lo 
que a su parecer podria ser una Agenda para el programa de gobierno de 
los candidatos que terciarian en las proximas elecciones. 
Para esos fines, se encargo a ECOCARIBE preparar el trabajo. Fue recibido 
y enviado a la membresia para su estudio y opinion. En ese momento ya se 
habian comenzado a recibir los primeros comentarios, los cuales se les han 
hecho llegar de inmediato a los tecnicos que trabajaron en el expediente 
para que pudieran hacer las arreglos correspondientes. 
El Director Ejecutivo hizo una explicacion pormenorizada del mencionado 
borrador titulado "ESTRATEGIA PARA EL CUATRIENIO 1994-1998", hablo 
ademas de las reuniones sostenidas con algunos representantes de las aso- 
ciaciones realizada el 9 de marzo, asi como los comentarios subsiguientes 
que se han recibido, pasando de inmediato la palabra al Lic. Manuel Cocco, 
quien responderia cualquier inquietud del pleno empresarial presente. 
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la Asociacion de Empresas Industriales de Haina, Inc., estu- 
vo presente el Lic. Franklin Litghow, quien expreso el interes de su repre- 
sentada de destacar de manera categorica la institucionalidad en lo relativo 
al codigo Tributario, ya que no deben modificarse leyes por la via admi- 
nistrativa. Tambien solicito el cambio de nombre del documento a saber: 
LINEAMIENTOS POR ESTRATEGIA. 
La Asociacion Dominicana de Zonas Francas, representada por el senor 
santiago Kalaf, manifesto sus puntos de vista, los cuales ya habian sido 
tomados en cuenta a traves de una comunicacion enviada por su presidente 
el Lic. Jose Ceron. 
~1 Lic. Manuel Cocco volvio a referirse al documento borrador y leyo la 
parte correspondiente a la Banca, por lo que el Lic. Ramon J. Puig, repre- 
sentando a la Asociacion de Empresas Financieras, solicito cambiar los ter- 
minos en relacion a las financieras e incluirlas dentro de la Banca, pues se 
consideraban con los mismos derechos. Esto fue tomado en cuenta para 
que en lo sucesivo se leyera en el indicado documento: "todas aquellas ins- 
tituciones que la Superintendencia de Bancos y Banco Central regulen o 
supervisen". 
Tambien fue incluida la parte solicitada por el senor Donato Pena, repre- 
sentante de la Asociacion de Representantes, Agentes y Productores Far- 
maceuticos, presentada en su comunicacion del pasado 16 de los corrientes. 
La parte al Mercado Laboral no habia sido incluida en el borrador prelimi- 
nar y se tomo en cuenta para introducirla en las nuevas correcciones. 
El Lic. Jose Vitienes Colubi, Presidente del CNHE, solicito de los presentes la 
aprobacion final del documento preliminar y que se enviara, antes del martes 
5 de abril, cualquier modificacion o introduccion al documento, de no ser asi 
se daria por aprobado. Al respecto se tomo la siguiente resolucion: 
Aprobar la entrega del documento preparado por el CNHE donde se recogen 
las necesidades de los diferentes sectores del empresariado nacional a los can- 
didatos de los partidos que terciaran en las elecciones de mayo de 1994.320 

En tal sentido, el CNHE publico un opusculo titulado "Lineamientos para el 
desarrollo, elaborado por el Consejo Nacional de Hombres de Empresa para 
ser presentado a los Partidos Politicos". El importante documento contenia 
10s siguientes grandes aspectos: La Realidad Socioeconomica del pais y el 
Papel del Estado; la Evolucion del entorno macroeconornico desde 1990; una 

320 Archivos del Conep. Acta JD-01-94 del 23 de marzo de 1994. 
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Evaluacion de las Reformas Economicas (Arancelaria, Tributaria, Financiera 
y el Servicio Civil y Carrera Administrativa); las Areas Pendientes: Politica 
de Servicios Sociales y la Lucha Contra la Pobreza, las Reformas I.stituciona- 
les, la Reforma de la Ley General de Aduanas, la Reforma Presupuestaria, la 
Reforma de las Empresas Publicas, la Descentralizacion, el Sistema de Apoyo 
a las Exportaciones,y la Ley de Inversion Extranjera; la Politica Economi- 
ca Global: la Politica Exterior, la Politica Monetaria, la Politica Cambiaria y 
la Politica Fiscal; la Politica Sectorial: Reestructuracion Industrial, Politica 
Agropecuaria y Agroindustrial, Politica Energetica, Politica Forestal, Politica 
Minera, y Politica Turistica; el Sector de Zonas Francas; el Mercado Laboral 
y las Conclusiones. 
Por su importancia se transcribe a continuacion el primer capitulo, relativo 
a "La Realidad Socioeconomica y el Papel del Estado", que dice: 

Introduccion 
El sector empresarial, representado por el Consejo Nacional de Hombres de 
Empresa presento, con miras a las Elecciones Nacionales de 1990, una Estrate- 
gia para el Decenio de los 90, la cual fue entregada a los principales partidos 
politicos de la nacion. En dicho documento se exponian los principales pro- 
blemas que debian enfi-entarse para orientar los destinos nacionales por los 
senderos de u n  desarrollo justo y autosostenible. 
En la propuesta de 1990 se ponderaba la importancia y el rol social del sector 
empresarial como nucleo de gravitacion permanente en la vida nacional, y se 
destacaba su responsabilidad de contribuir a que nuestro pais pueda encau- 
zarse definitivamente por los senderos del progreso y el bienestar general. 
En vista de la contienda electoral que tendra lugar en mayo de 1994, el Con- 
sejo Nacional de Hombres de Empresa considera que es su deber el compartir 
responsabilidades con los entes politicos de la vida nacional, razon por la cual 
presenta a la consideracion de los partidos politicos el presente documento so- 
bre Lineamientos para el Desarrollo con miras a sentar las bases solidas para 
el inicio del proximo milenio. 

1.2 la realidad socioeconomica de la republica dominicana 
La sociedad dominicana ha experimentado u n  significativo desarrollo desde 
el punto de vista politico, si se toma en consideracion que cuenta con una de- 
mocracia relativamente joven, y que durante mas de tres decadas ininterrum- 
pidas el pais vivio bajo los designios de una ferrea dictadura que la privaba 
de todos los derechos. 
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 hora bien, a pesar de ese avance en la vida democratica, el pais ha experi- 
men tad~  u n  retroceso en la calidad de vida de la poblacion, lo cual, en gran 
medida deriva, de la aplicacion de politicas macroeconomicas inadecuadas 
adoptadas al margen de las posibilidades reales de nuestro pais. 
junto con indicadores que muestran claramente la profunda transformacion ex- 
perimentad~ por la economia en los ultimos decenios, tales como el surgimiento 
de nuevos sectores dinamicos como el turismo y las zonas fiancas industriales; 
la progresiva urbanizacion que convierte en mayoria a la poblacion urbana; la 
subida significativa de la esperanza de vida de 67 anos; la reduccion notable de 
la mortalidad infantil; la mejoria sustancial en los medios de comunicacion y 
transporte, coexisten otros indicadores que hacen reflexionar acerca de la ne- 
cesidad de replantear la accion dirigida al desarrollo de la sociedad. Existen 

como las que citamos a continuacion que conforman la necesidad 
que tiene el pais de trazar una estrategia que nos permita ingresar al Siglo XXI 
en condiciones mas satisfactorias. Veamos. 
Los servicios publicos fundamentales para combatir la pobreza se han dete- 
riorado a u n  nivel tal que mas del 50% de los pobres dominicanos tienen que 
asistir a los centros privados de salud. Mas de 500,000 dominicanos padecen 
de desnutricion critica. El Estado destina a la educacion poco mas del 1% del 
PLB, de ahi que dos de cada diez dominicanos son analfabetos y la mitad de la 
poblacion no ha superado los cuatro anos de educacion primaria. 
La Republica Dominicana presenta u n  sistema de seguridad social ineficiente. 
En efecto, la cobertura del sistema de seguridad social es la mas baja de Ame-  
rica Latina, con apenas u n  16% de la poblacion economicamente activa y u n  
6.2% de la poblacion total. Apenas u n  5% de los ancianos cuenta con pensiones. 
Informaciones resultantes de estudios nacionales dan cuenta de que el 22% de 
la poblacion dominicana carece del servicio de energia electrica incluyendo la 
mitad de los hogares campesinos. Igualmente, mas de las dos terceras partes 
de los hogares para cocer sus alimentos tienen que utilizar el carbon y la lena 
intensijcando de ese modo la deforestacion que ha aumentado enormemente 
en las ultimas decadas. 
Asimismo es alarmante el hecho de que alrededor de 500,000 familias habiten 
en viviendas desechables, que deben su existencia a la buenaventura de la 
naturaleza. 
Informaciones similares dan cuenta tambien de situaciones sumamente criti- 
cas en lo que se refiere a la cobertura y calidad de los servicios de agua pota- 
ble, alcantarillado sanitario y recogida de basura. 



En adicion, el pais no  ha sido capaz de crear empleos productivos al ritmo en 
que crece la poblacion economicamente activa. 
Este panorama sombrio de la realidad social y economica dominicana preocupa 
altamente al sector empresarial. Por ello, y tal como afirmabamos en 1990, esta 
realidad 'tenemos que aclararla con una firme y decidida determinacion, con con- 
tinuidad, tanto en las politicas como en los objetivos, y con u n  amplio sentido de 
unidad, concertacion y solidaridad, pues de lo contrario se fracasara en el intento: 
La superacion del problema de la marginalidad y la pobreza en nuestro pais se 
lograra cuando toda la sociedad pueda establecer u n  proceso de participacion 
politica, que permita fortalecer la cohesion social, promover la participacion 
de la sociedad entera en  el proceso productivo y lograr acuerdos de largo plazo 
que favorezcan el crecimiento sostenido del producto y una creciente equidad 
en la distribucion de los beneficios del crecimiento economico. 
Siguen pues con plena vigencia las palabras expresadas en la Estrategia para 
el Decenzo de los 90, cuando deciamos que "la hzstorza, fuente de sabzduria, 
nos demuestra que las naciones que han podido alcanzar el desarrollo son 
aquellas donde se ha dejado funcionar plenamente, la iniciativa del individuo 
dentro de u n  regimen de libertades publicas y ademas donde el empresariado 
y los lideres nacionales han comprendido que nada estimula mas el progreso 
y el adelanto tecnologico, que la libre competencia, especialmente cuando esta 
se entiende dentro de u n  contexto internacional". 

1.3 el papel del Estado en la estrategia de desarrollo 
La Enciclica Centesimus Annus  del Sumo Pont$ce Juan Pablo II, precisa m u y  
claro el papel del Estado en Ea economia. Dice al respecto que "la actividad 
economica, en  particular la economia de mercado, no puede desenvolverse en 
medio de u n  vacio institucional, juridico y politico. Por el contrario, supone 
una  seguridad que garantiza la libertad individual y la propiedad, ademas de 
u n  sistema monetario estable y servicios publicos ejcientes. La primera in- 
cumbencia del Estado, es pues, la de garantizar esa seguridad, de manera que 
quien trabaja y produce pueda gozar de los fiutos de su trabajo, y por tanto, 
se sienta estimulado a realizarlo eficiente y honestamente". 
Los hombres de empresas apreciamos e n  toda su dimension estos objetivos 
e ilustrisimas apreciaciones de Su Santidad, y en el plano mas  amplio de la 
relacion Hombre/Estado somos de opinion que la preservacion de la libertad 
plena del individuo es compatible con el reconocimiento y aceptacion de la 
autoridad politica democraticamente elegida. 
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Creemos que en una verdadera democracia la autoridad debe ser ejercida por 
todos los individuos que integran la sociedad, por lo que la sumision a las 
leyes, no es otra cosa que el acatamiento a la voluntad colectiva de la que 
forman parte todos los individuos. 
De lo anterior se desprende la importancia de que el Congreso Nacional repre- 
sente genuinamente a todos los sectores de la sociedad y de que la base funda- 
mental en que descanse la organizacion social del pais sea el respeto absoluto a 
las leyes, las cuales deben irse adecuando a la realidad economica, social y poli- 
tica de la nacion, para de esa forma entrar con base solida al inicio del Siglo XXI. 
LOS hombres de empresas entendemos que la funcion principal de u n  Estado 

lo constituye el mantenimiento de u n  clima de respeto a las leyes 
democraticamente dictadas por los representantes de los distintos segmentos 
de la sociedad. Pero al mismo tiempo que el Estado garantiza esta funcion 
basica, debe constituirse en u n  baluarte de la preservacion de la moral. Tal 
como a j r m a  el Sumo Yont$ce en la Carta Enciclica ya citada 'la corrupcion 
de los poderes publicos y la proliferacion de fuentes impropias de enriqueci- 
miento y de benejcios faciles, basados en actividades ilegales o puramente 
especulativas, es uno de los obstaculos principales para el desarrollo y para el 
orden economico '. 
El sector empresarial considera que es necesaria la consolidacion de una eco- 
nomia capitalista basada en las indicaciones del mercado. De ahi que el Esta- 
do tiene el deber de secundar la actividad de las empresas, creando condiciones 
que aseguren oportunidades de trabajo, estimulandola donde sea insuficiente 
o sosteniendola en momentos de crisis. 
Para los empresarios el mercado como sistema de organizacion economica 
tiene virtudes que no pueden ser negadas. 
La economia de mercado conduce hacia el fortalecimiento de una clase empre- 
sarial que puede constituirse en agente dinamico de creatividad, de inversion 
y de crecimiento economico. Pero a ')pesar de las ventajas del mercado como 
mecanismo de asignacion de los recursos, los empresarios reconocemos que 
nuestro pais es generador de grandes desigualdades sociales. Existen fuertes 
imperfecciones que llevan a la concentracion de la riqueza, a la formacion de 
oligopolios y a la creacion de externalidades negativas. 
Las modernas economias constituyen sistemas mixtos de mercados, de ins- 
tituciones publicas y privadas, y de organizaciones de la sociedad civil, que 
cumplen la funcion de preservar el interes social. 



Hoy  en dia la eficiencia productiva y la competitividad ya no son resultados 
que dependen exclusivamente de la empresa individual, sino que son resul- 
tados de procesos sistemicos, en los que se ponen en juego no solo los agentes 
economicos, las politicas y los mercados, sino tambien los valores, las motiva- 
ciones, la educacion, las instituciones, las infraestructuras, la prevision delfu- 
turo y las dinamicas inter-generacionales. Frente a cada uno de estos aspectos 
se requieren nuevas articulaciones entre los intereses privados y los publicos, 
para lo cual el Estado tendra que fortalecer su capacidad de accion en nuevas 
direcciones, creando el marco y las condiciones propicias para el desarrollo de 
las actividades productivas privadas. 
En adicion a estas funciones basicas, los hombres de empresa de la Republi- 
ca Dominicana consideran que al Estado le corresponde realizar inversiones 
en actividades donde la empresa privada no esta en capacidad de hacerlo, 
tal como es el caso de las obras de infi-aestructura que son basicas para sus- 
tentur el desarrollo economico. Asimismo, upoyamos los esfuerzos del Estado 
dirigidos a la preservacion de la foresta, y la proteccion del medio ambiente. 
Tambien corresponde al Estado desempenar u n  importante papel como ente 
intermediario para lograr una mejor distribucion de la riqueza, lo cual puede 
alcanzar mediante una racional politica de ingreso y sobretodo con la asigna- 
cion de recursos sustanciosos al denominado gasto social. 
Como ente rector de la economia, el Estado debe asumir u n  papel de promotor 
y defensor de la libre competencia para evitar el surgimiento de monopolios 
y oligopolios. Coincidimos con las clarividentes palabras del Sumo PontljLice 
cuando expresa que 'el  Estado tiene el derecho a intervenir, cuando situacio- 
nes particulares de monopolio creen remoras u obstaculos al desarrollo". 
Dada la extension, magnitud y relevancia de las funciones citadas, se entien- 
de que el Estado debe limitar significativamente su rol de empresario, que 
en una sociedad democratica corresponde a la iniciativa individual, ya que 
"al intervenir directamente y quitar responsabilidad a la sociedad, el Estado 
asistencia1 propicia la perdida de energias humanas y el aumento exagerado 
de los aparatos publicos, dominados por logicas burocraticas mas  que por la 
preocupacion de servir a los usuarios, con enorme crecimiento de los gastos". 
(Carta Enciclica Centesimus Annus del Sumo PontSfice Juan Pablo II). 
La reforma del Estado y sus instituciones es u n  instrumento esencial para el buen 
desenvolvimiento de la nacion, y tambien para garantizar el exito de las reformas 
economicas actualmente en ejercicio, asi como de aquellas aun pendientes. 
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Las ~~nclusiones del opusculo decian: 
Tras un  periodo de traumatica inestabilidad que sobrevino como fruto de u n  
intento de reactivacion economica en los ultimos anos de la decada pasada, 
desde los mesesfinales de 1990, la economia comenzo a ser ajustada y estabi- 
liza& habiendose controlado la inflacion y mejorado las cuentas externas, no 

una profunda caida en los niveles de ingresos reales de la poblacion. Ya la 
dominicana ha sido estabilizada y, aunque con algunos tropiezos, 

se ha reiniciado el crecimiento. 
Como complemento al ajuste, el pais esta asistiendo a u n  intenso proceso de 

orientadas a remover estructuras obsoletas, a fin de adecuarlas, no 
solo a los cambios que se han venido operando en la propia economia nacio- 
nal, sino tambien a lograr u n  ambiente de mayor apertura para que el pais 
pueda insertarse con posibilidades de exito en los cambios mundiales. 
Por otra parte, el sector empresarial reitera que el Comite Nacional de Salarios 
debe intervenir exclusivamente en lo que es materia de su competencia de 
conformidad con lo establecido en el Codigo de Trabajo vigente. 
En ese sentido, se han planteado reformas al regimen arancelario, al tributa- 
rio, al sistema financiero, al servicio civil, al sector energetico y al regimen de 
seguridad social. Algunas ya han sido puestas en marcha, aunque ha de reco- 
nocerse que, al no haberse emprendido la tarea de fortalecimiento administra- 
tivo del aparato estatal, ni afiontarse el problema de la debilidad institucional 
para viabilizar que los cambios se hagan respetando las vias democraticas, el 
proceso de aplicacion se da en medio de una gran precariedad. Pero es impor- 
tante reconocer que se estan ejecutando. Hay reformas que estan en discusion 
en el Congreso Nacional, otras se encuentran en proceso de formulacion y 
otras mas, en gestacion. 
Las referidas reformas buscan crear u n  ambiente de mayor eficiencia produc- 
tiva, mayor competitividad y mayor transparencia de la gestion economica. 
Este proceso, junto a la estabilizacion macroeconomica y el reinicio del cre- 
cimiento en 1992 y 1993, han contribuido a atenuar el clima generalizado de 
pesimismo que afectaba a la sociedad dominicana, haciendo que se comience 
a ver el futuro menos confuso. 
Pero existe consenso en que dichas reformas estan destinadas a perder gran 
parte de su efectividad si no se ven acompanadas de otras reformas que se 
consideran necesarias, relativas al sistema de entrega de servicios sociales, a la 
democratizacion del Estado y el fortalecimiento de las instituciones. Se duda 
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que manteniendo u n  pesado aparato burocratico estatal, sistemas anticuad os, 
anacronicos y excluyentes de educacion y salud, asi como ninguna atencion 
a la nutricion y el bienestar social, la sociedad dominicana pueda mirar con 
optimismo la llegada del siglo XXI. 
El CNHE entiende que todos los sectores de la sociedad civil y politica debe- 
mos encontrar formulas que tiendan a superar los problemas f ~ n d a m e n t ~ l ~ ~  
de nuestro pais tomando en consideracion que los horizontes de maduracion 
y exito de las politicas y programas solo pueden percibirse con claridad en 
el largo plazo. Esto nos obliga a buscar medios para que las reformas econo- 
micas, sociales y politicas adquieran u n  caracter de permanencia, por lo que 
debemos involucrar u n  compromiso de toda la sociedad y convertirse en una 
politica de Estado.jzl 

La conferencia 
"El Caribe en Europa" 
El 24 de marzo de 1993 el Ing. George Arzeno Brugal rindio un informe a 
los asistentes de las actividades desplegadas por la Comision de Relaciones 
Internacionales y la necesidad de que la misma sostuviera encuentros con 
el Vicepresidente de la Republica y la Cancilleria, a fin de ultimar acciones 
conjuntas para todo lo que tenia que ver con la Conferencia del Consejo del 
Caribe para Europa y los mecanismos de integracion en la region.322 
Dando seguimiento a la organizacion de ese evento internacional que se 
celebraria en el pais, el Director Ejecutivo explico a la Junta Directiva del 
Consejo que la Comision de Relaciones Internacionales estaba trabajando 
en lo relativo a la reunion programada para el mes de noviembre donde el 
Consejo del Caribe para Europa, Entidad Privada con sede en Londres y voz 
de los paises del Caribe en los paises comunitarios, se aprestaban a reunirse 
en Republica Dominicana unos 400 empresarios del Caribe y America La- 
tina, con el apoyo del CNHE. 
La Republica Dominicana era miembro del Comite Administrativo de aquel 
Consejo y la agenda que se conocera en tal evento se discutiria en Bruselas 
el mes proximo, pues se hablaba de que se abogaria por un Lome V, por 
tanto, se tenian muchas expectativas y se esperaba poder contar con todo 
el empresariado nacional para el exito de dicho encuentro. 

321 Archivos del CONEP. 

322 Archivos del CONEP. Acta No. CE-06-93 del 24 de marzo de 1993. 



h4(1-K1F.N A D R I A N A  SANC; B E N  J O S E  C H E Z  C M E C O  

. . . . .  . . .  . . . . . . .  . 

Tambien como dato informativo era importante senalar que el encargado 
,,tudio sobre Integracion Economica se encontraba en plena fase de tra- 
bajo y aunque no teniamos fecha todavia, se creia que en poco tiempo se 
*,&irian los primeros comentarios sobre el mismo. 
por otra parte, un grupo de empresarios haitianos, encabezado por el senor 
~ u y  Alexandre, a instancias de la firma asesora del Consejo, giro una visita 
para bosquejar un programa de integracion con el vecino pais de Haiti. 
~1 Comite Ejecutivo apodero a la Comision de Relaciones Internacionales 
para que le diera seguimiento al tema, el cual se consideraba de especial 
atencion, dada la situacion que vivia ese pais y sin olvidar que se tenia 
~ o m e  gracias, en buena a aquellos. 
En esa ocasion se convino en tener una reunion con empresarios haitianos 
en el local del Consejo, para de esa manera iniciar un acercamiento. El Dr. 
Francisco Jose Castillo aprovecho el momento para invitar a todos los pre- 
sentes a leer un reciente articulo de Bernard Diederich, periodista de na- 
cionalidad norteamericana, pero bien relacionado con los medios de prensa 
tanto de Haiti como de Republica Dominicana, y dijo que la cooperacion 
que se debia brindar debia ser solo economica y tecnica.323 

El trigesimo aniversario 
del Consejo 
En esa reunion del 28 de abril el Lic. Jose Vitienes, Presidente del Consejo, 
expresaba que en el mes de mayo el CNHE se abocaba a celebrar el trige- 
simo aniversario de su fundacion y para esos fines el Comite Ejecutivo, 
conjuntamente con la Direccion Ejecutiva, se aprestaba a organizar una 
serie de actividades para conmemorar tan significativa fecha. 
Informaba a los presentes de las gestiones realizadas para traer al Sr. Ardito 
Barletta, a fin de que sirviera como Orador Internacional invitado al gran 
almuerzo que se celebraria en el Hotel Lina el dia 19 de mayo del cursante 
ano, las cuales fueron infructuosas ya que este tenia compromisos para esa 
fecha. Asimismo, comunico los contactos realizados con el senor Enrique 
Iglesias, Presidente del Banco Interamericano de Desarrollo, para que fuera 
el la persona que se dirigiera al empresariado en esa ocasion, pero todavia 
no se tenia la respuesta en ese sentido. 

323 Archivos del CONEP. Acta No. JD-02-93 del 28 de abril de 1993. 
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En este Gran Almuerzo se contaria con la presencia del Dr. Joaquin ~ ~ 1 ~ -  
guer, Presidente de la Republica, y se esperaba que la asistencia del e q r e -  
sariado fuera masiva. En cuanto a la divulgacion de ese evento, se habia 
iniciado aquel dia con una Nota de Prensa en todos los periodicos, en los 
dias subsiguientes saldrian entrevistas a los pasados presidentes, opiniones 
de personalidades importantes de nuestro pais, dando su parecer sobre el 
rol que le ha tocado jugar al Consejo en los momentos de decisiones 
nuestra nacion. 
Finalmente, el senor Vitienes invito a los asistentes que quisieran presentar 
sugerencias para el mayor lucimiento de este evento, a hacerlas, pues solo 
le abrigaba el interes de que los 30 anos del CNHE se celebrasen con el 
mayor entusiasmo posible. 
El senor Jose Delmonte, en representacion de la Asociacion de Distribui- 
dores de Ron, Inc., solicito la palabra para sugerir que en la celebracion del 
trigesimo aniversario del CNHE, procedia recoger en un libro todas las vi- 
vencias de ese organismo cupula del empresariado nacional, haciendo suyo 
el dicho las palabras vuelan y los escritos quedan. Esta mocion fue acogida 
con entusiasmo por todos los presentes, por lo que la senora Fidelina llar- 
man, en representacion de ASEBEGAS, solicito de manera formal que se 
hicieran los arreglos inmediatos para que ese deseo se hiciera realidad, por 
lo que se decidio lo siguiente: Autorizar a la Direccion Ejecutiva del CNHE, 
para que realice las gestiones pertinentes, a fin de recoger en un "GRAN 
LIBRO", las memorias del CNHE desde su fundacion a la fecha, labor esta 
que debe ser efectuada en el curso del ano 1993.324 

El  Codigo 
Tributario 
El 28 de abril de 1993 el Sr. Vitienes, Presidente del CNHE, hablo a la Junta 
Directiva sobre el Reglamento del Codigo Tributario, indicando que sus 
asesores, la firma ECOCARIBE, S.A., estaban siguiendo muy de cerca todo 
lo relativo a ese tema. Tambien comunico que habia visitado y entregado 
una correspondencia al Director del Impuesto Sobre la Renta, donde expo- 
nia los puntos de vistas en torno a la aplicacion de los ajustes por inflacion 
a los bienes de capital de las empresas y se esperaba una respuesta en cual- 
quier momento. 

324 Archivos del CONEP. Acta No. JD-02-93 del 28 de abril de 1993. 



Ya para octubre del mismo ano, el Lic. Vitienes rindio un informe porme- 
norizado de todo 10 realizado hasta el momento, por el Comite Ejecutivo 
del cNHE, indicando que ya habia sido aprobado por el Poder Ejecutivo 
el ~eglamento del Codigo de Trabajo y que se estaban dando los toques 
findes al Reglamento del Codigo Tributario. Tambien hablo de la Comision 
creada por la Direccion General de Aduanas para estudiar la modificacion 
de la Ley No. 3489, sobre el Regimen Aduanero, para la cual fue nombrado 
el Lic. Marcial Najri Cesani en representacion de del Consejo.325 

~1 Codigo 
de Trabajo 
En junio de 1993 el Lic. Jose Vitienes hizo un recuento de las actividades 

por las diferentes Comisiones de Trabajo del CNHE, indicando 
que en la ultima reunion realizada en la PUCMM para acordar el Reglamen- 
to del Codigo de Trabajo, las Centrales Sindicales propusieron nombrar un 
Petit Comite, el cual se acepto quedando integrado por representantes de 
todas las partes, a saber, el Dr. Julio Anibal Suarez, por los sindicalistas; el 
Dr. Pablo Nadal y Luis Arturo Cabrera, por los empresarios, y por el Estado 
el Lic. Breton. 
Afirmaba Vitienes que se habian realizado tres reuniones, pero no se habia 
llegado a nada, pues los sindicalistas decian que no cambiarian de posicion. 
Todo hacia pensar, dijo el senor Vitienes, que el Secretario de Trabajo de- 
seaba se aprobara lo que se le habia presentado al Senor Presidente. 
P,or otra parte, afirmaba que las declaraciones de la AFL-CIO dejaban a 
cualquiera inquieto, pues daban un plazo que vencia el 15 de julio para ac- 
tuar en contra del pais por la acusacion de violar la creacion de sindicatos 
en las zonas francas y no se habia nombrado todavia la Comision que debia 
trabajar en esto. 
El senor Vitienes hablo tambien del estudio que sobre Integracion Econo- 
mica se realizaba y sobre la necesidad de fondos para financiar el mismo. 
Para estos fines, se solicito mediante una comunicacion a la Camara Ame- 
ricana de Comercio, una ayuda de US$30,000.00 y se estaba a la espera de 
su respuesta en los proximos dias.326 

325 Archivos del CONEP. Acta No. JD-04-93 del 5 de octubre de 1993. 

326 Archivos del CONEP. Acta No. JD-03-93 del 30 de junio de 1993. 



Globalizacion, crisis economica y politica, 
convulsiones sociales y los grandes retos 

Entrevista realizada por Mu-kien Sang Ben, el 25 de marzo de 2014, a jOse 
Vitienes: 

que ano llegaste? circunstancia se dieron para que tu fueras pre- 
sidente? 

Yo creo que fue entre el 90 y 92, yo le entregue a Paliza y yo recibi de don 
George Arzeno Brugal. Solo estuve dos anos. YO creo que en las instituciones 
empresariales y en todo en la vida, parte de la fortaleza es lograr una alterna- 
bilidad de los actores porque ha habido m u y  mala experiencia cuando ha ha- 
bido actores que se eternizan en los puestos porque entonces las instituciones 
pierden dinamismo, se anquilosan. 

Sin embargo me dijo Celso que hay una especie de acuerdo para que se 
queden cuatro anos para que se vea un cambio, se han institucionalizado 
los cuatro anos. 

Pero esa era una conviccion mia personal. Yo pienso que uno debe dar su 
mejor esfuerzo, pero durante u n  tiempo limitado y h a y  que dejarle el paso 
a otras personas y por supuesto uno debe de tratar de fomentar que los que 
vengan detras sean mejores que uno y entonces por eso fue que yo no segui 
aparte de que yo tuve u n  problema serio de salud para esa fecha, u n  problema 
coronario. 

que circunstancias, estabamos en los 90? A don George le toco un mo- 
mento mas duro porque fueron los momentos de la huelga, usted estuvo 
92-94, usted vivio la crisis politica del 94. 

En parte, porque yo le entregue a Jose Manuel Paliza en noviembre pero la 
crisis siguio. Tambien ocurrio en el mes de agosto y en ese mes yo estaba fuera 
del pais y quien estuvo ahi  fue Jose Manuel Paliza que lo hizo m u y  bien. Yo 
estuve fuera todo el mes de agosto. Jose Manuel era el primer Vicepresidente y 
el tuvo que asumir, ademas, el era que venia. Yprecisamente cuando lo escogi 
como m i  primer vicepresidente yo sabia que el tenia la capacidad, la vocacion 
y la vision de miras para seguir porque eso se usaba. 

En esos dos anos que usted tuvo fue su principal reto con el que tuvo 
que lidiar y enfrentarse a fondo? 
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Esa epoca yo creo que fue u n  umbral porque estabamos en una epoca donde 
de un  proteccionismo y de una intervencion estatal m u y  grande y 

se estaba cambiando a una epoca de apertura. Acuerdate que esa fue la epoca 
donde se iniciaba la globalizacion, se hablaba de las zonas del libre comercio 
de las americas, la bajada de los aranceles, fue una epoca bastante de cambios 
continuos, siempre en le vida todo es cambio. Pero en esa epoca fue dificil. Una 
epoca de cambios continuos. 

Usted como empresario, no solamente como lider empresarial, sino como 
empresario per se, estos cambios hacia la globalizacion, porque antes los 
empresarios dominicanos estaban muy protegidos con la ley de proteccion 
y entonces ante esa situacion usted veia el futuro? mucha 
incertidumbre o no? 

Siempre hay  incertidumbre y siempre es buena porque es el acicate hacia la 
eficiencia y en definitiva al final de cuenta de entregarles mejores cosas a los 
consumidores. Los empresarios t u  dices que estabamos acostumbrados a la 
proteccion. 

Eso es lo que dicen los estudios. 

Cuando yo llegue a este pais yo venia de Norteamerica. En Lavador todos 
los anos teniamos que pedir las exoneraciones de la materia prima del ano 
siguiente. Y si no te daban las exoneraciones t u  no tenias negocio. Habia u n  
grado de inseguridad enorme. Y la ley de incentivo y de proteccion industrial 
lo que vino a hacer fue una liberalizacion para el empresario porque uno ob- 
tenia las exoneraciones porperiodo de tres anos, entonces te daba u n  grado de 
estabilidad durante ese tiempo, la gente lo ve como una proteccion, pero no fue 
una proteccion. Aqui  vino la costumbre de poner impuestos entonces, yo diria 
que mas que una proteccion la ley de incentivo industrial fue una ley que les 
permitio a los empresarios competir dentro de u n  marco. 

O sea que el rumor que existia de que se bajaran los aranceles, que iban a 
competir con el exterior, era una percepcion negativa pero no era con base 
real. 

Yo creo que habia sectores dentro del empresariado y dentro de la industria 
que no querian perder sus posiciones de proteccion porque habia proteccion. 
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Esa era una ley de la epoca de Balaguer, del 69. 

La ley de incentivos, pero los impuestos empezaron en el ano 61 y 62. Entonces 
hay  que verlo como una continuidad. La ley de incentivo industrial real ,, 
efectivamente fue una ley mas bien de apertura para los empresarios porque 
hasta ese momento nosotros viviamos dia a dia. 

usted se hizo como presidente del CONSEJO ante esa incertidumbre 
que habia generado en algunos sectores del sector industrial y empresarial 

usted se manejo con eso? 

Yo, en m i  opinion y en las empresas nuestras, estabamos convencidos de que 
teniamos que competir, nuestro deseo era competir, porque siempre competi- 
mos. Nosotros competimos contra Colgate, contra Undever, contra Sociedad 
Industrial Dominicana, contra Cesar Iglesias. Nosotros competiamos, lo que 
pasa es que nosotros entendiamos que ir de una situacion de altos impuestos 
y de dificultades a una apertura inmediata era m u y  dijicil, tenia que haber 
una gradualidad, esa era la unica diferencia. Pero habia empresarios que no 
querian de ninguna manera. 

usted se manejo en esa parte? Lo que usted me esta diciendo es muy 
interesante, que no es la percepcion de lo que yo he oido de la mayoria de 
los empresarios. Es una percepcion muy diferente incluso a lo que se escri- 
bio, a lo que se dijo. 

Y hubo libros lo que t u  mencionaste antes, los dinosaurios. Se nos llamaba 
dinosaurios. 

Pero tu eres de la generacion que sustituyo a la generacion anterior, a don 
Payo. Yo creo que usted, Jose Manuel, Celso, el mismo Marino, fue una ge- 
neracion del empresariado joven de ese momento. 

Si, es cierto. Pero la verdad tambien sea dicha, que los que nos precedieron 
tambien venian de la dictadura. Algunos de ellos habian sido parte de los ne- 
gocios favorecidos, pero otros no. Entonces era dificil porque uno tenia muchos 
temores y muchas ansiedades creadas previamente. A veces algunos tenian 
que lidiar con empresas que tenian unas condiciones m u y  favorables y ellos 
no. Por ejemplo, Industrias Lavador nunca tuvo ninguna exencion, opero sen- 
cillamente como una empresa que pagaba sus impuestos normalmente, enton- 
ces viene la etapa postTrujillo que vienen los temas de mayores impuestos y 
mayores cosas y nosotros pagabamos y si habia exoneraciones las pediamos y 



nos las daban pero era una ansiedad terrible. Despues viviamos en una situa- 
cion de control de precio. Despues vino el INESPRE. Imaginate tu, una empresa 
donde tu  materia prima te la venda el Gobierno y ademas tu  tienes que vender 
a un  precio que lo fija el Gobierno. Es dificil. 

Ya no le estoy hablando al lider empresarial sino al empresario us- 
tedes lograron sobrevivir? Porque fue hasta el otro dia que ustedes tuvieron 
batallando en el mercado. 

Te voy a decir que el empresario dominicano es m u y  innovador y m u y  lucha- 
dorporquefijate, una vez u n  empresario m u y  exitoso de este pais dijo delante 
de mi algo que me abrio los ojos. Dice que el empresario que no esta dispuesto 
a trabajar en Republica Dominicana donde hay  u n  constante cambio en las 
reglas del juego no deberia instalarse en Republica Dominicana. Y esa es la 
norma. La norma no es la estabilidad, es el cambio. Ahora, yo me las 
arreglaba en el Consejo? Mira, en el Consejo yo siempre lo vi como una orga- 
nizacion cupula, la organizacion paraguas. Yo siempre me cuide de tener a 
todos los sectores representados en la Junta Directiva y a las regiones. Siempre 
teniamos minimo dos representantes de Santiago y se le pedia a ellos que pre- 
sentaran una terna de tres candidatos y entonces en la asamblea se elegian dos 
de esos tres, numero uno. Numero dos, yo trate de que en el Consejo siempre se 
trataran los problemas generales y los problemas especijkos de cada sector se 
le dejaban al sector o a la asociacion que tenia que ver con eso, si era algo Ea- 
boral a la Confederacion, si era algo industrial, a la Asociacion de Industrias, 
si era algo de exportacion los exportadores y esa era la manera de hacerlo 
porque el problema en nuestro medio es como la influencia del Estado es tan 
grande, indefectiblemente habia la tendencia que la gente fiera a resolver sus 
problemas con el Presidente y entonces nos debilitaban a todos nosotros. 

tuvo alguna situacion que no lo dejara dormir, en el CONEP? 

U f j  muchas. El tema de la reforma arancelaria me toco a mi. A mi  a veces 
se me hace dificil recordar en que momento ocurrio porque yo estuve en la 
vicepresidencia. 

La reforma arancelaria fue en el Balaguer de los 90. Que fue cuando la 
huelga entre el 90-94 y en el 94 la crisis. O sea que usted estuvo entre vice- 
presidente y presidente. Esos cuatro anos fueron muy dificiles. 

Fue tambien la reforma del Codigo tributario. 
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Y tambien para ese momento fue el tiempo de escasez. A usted le tocaron 
anos muy dificiles. 

El famoso grupo de los diez. Tambien hubo una crisis electoral. Hubo una si- 
tuacion en la que el pais estaba practicamente parado, en esa epoca habia un 
control en los precios de los combustibles que era el mayor problema. 

se acuerda las filas que habia que hacer para conseguir gasolina? 

Si. Entonces el gobierno, que en ese tiempo era el presidente Balaguer, ellos 
tenian una resistencia a subir los precios de los combustibles, pero era un 
drenaje terrible sobre las finanzas publicas. Entonces llego u n  momento don- 
de habia una crisis nacional. Habia un  desabastecimiento de todo. Entonces 
monsenor Agripino formo u n  grupo y reunio en su casa al empresariado y el 
empresariado escogio a diez personas entre las cuales estaba yo. 

ieuienes eran los otros? 

Jose Miguel Bonetti, George Arzeno, Carlos Despradel, Jose del Carmen, ha- 
bria que buscar esa lista, Antonio Rodriguez Echavarria del Banco Popular, 
Pedro Pablo Cabra1 de los petroleros, yo no recuerdo bien, creo que estaba 
Felipe Vicini. Y bueno, esas eran reuniones interminables. 

fue como Jose Vitienes empresario o como Presidente del Consejo? 

Era institucional. El presidente Balaguer nos recibio, tuvimos una reunion 
larga con el y nos escucho a todos y nosotros llevamos temas, por ejemplo el 
equilibrio fiscal, la eliminacion de los controles de precios, en fin, los temas 
puntuales. Acababa de pasar la operacion Duarte, que se llevaron a varios 
empresarios presos por tener dolares que supuestamente no eran autorizados 
y a m i  me asignaron tratar el tema de la libertad de cambio, de establecer un 
sistema de libre cambio y fluctuacion de divisas. 

Balaguer? Porque conociendolo el se quedo callado y escucho. 

El duro como una hora y media escuchando las exposiciones todas, el estaba 
en 1a.cabecera en la mesa en el Palacio, era uno de los salones en el tercerpiso, 
yo estaba entre los mas retirados, yo pensaba que el se habia dormido y le pase 
u n  papelito a Juan Jose Arteaga que estaba fiente a m i  y le escribi, se durmio 
y me  respondio no caigas en gancho esta escuchandolo todo. Y efectivamente 
cada uno fue exponiendo las cosas y al final fue contestando una por una 
diciendo esto me parece bien, esto me parece mal, comentando cada uno de 
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los y al final de todo dijo, pero todo es esta m u y  bien pero ayu-  
denme a pagar el proximo barco de combustible que llega en una semana. En 
la reunion estaba Luis Toral, que era el gobernador del Banco Central en ese 
momento, y como veniamos de la operacion Duarte en ese momento, yo pense 
que iba a ser u n  problema, sin embargo Luis fue fundamental. Un  hombre 
claro, que resolvia y fue m u y  positivo. Estaba Carlos Morales Troncoso, por- 
que el nombro a tres personas de parte del Gobierno para que interactuaran 
con nosotros y estaba este senor de mucha confianza del presidente Balaguer, 
un politico de los viejos de verbo florido. Monsenor tambien estaba. Despues 
fuimos a la casa de monsenor Agripino y le pedimos a don Antonio Rodriguez 
~chavarr ia  que se juntase con el sector bancario a ver si se le podia conseguir 
una linea de credito al Gobierno dominicano para que pudiese pagar el barco 
y entre el Popular, el Citibank y el Chase creo que fue, le consiguieron o quince 
o diez millones de dolares que era muchisimo dinero en ese momento. Eso fue 
lo que rompio la represa. Ahi el comenzo a ajustar los precios de los combus- 
tibles y tuvo tanta suerte que despues se derrumbo el precio del petroleo y ahi  
recupero todo porque dejo los precios altos. 

Eso lo aprendieron despues los proximos presidentes. Nada mas saben su- 
birlo. que otra crisis usted tuvo? Porque esos dos anos fueron bastante 
movidos. 

La otra fue la reforma del Codigo Laboral porque habian preparado u n  pro- 
yecto de ley para reformar el Codigo Laboral que a m i  entender hubiese des- 
truido todo el aparato productivo de este pais porque era demasiado paterna- 
lista y hubiera sacado al pais de competencia. Entonces nosotros nos reunimos 
y fuimos a hablar con el presidente Balaguer, ya lo habia aprobado el Congre- 
so en dos lecturas, la Camara de Diputados, faltaba el Senado. El Presidente 
nos dijo, bueno yo entiendo todo lo que ustedes estan exponiendo pero para 
mi va a ser m u y  df ic i l  pararlo porque ya eso esta aprobado en dos lecturas a 
menos que haya u n  consenso en todos los actores publicos. 

Ahi fue que comenzo el Dialogo Tripartito. 

Ya el dialogo venia de antes, pero esto se baso en el dialogo. De ah i  nosotros 
fuimos de inmediato a hablar con Jacobo Majluta, de inmediato dijo que si. 
Que el apoyaba que nosotros buscaramos una solucion consensuada, porque 
siempre la idea era hacerlo consensuado, de ahi  fuimos a hablar al profesor 
Bosch, que en ese momento tenia mucha gente en el Congreso, bueno el actual 



presidente Medina era el vocero del PLD en el Congreso y 10 llamo y recuerdo 
que le dijo, mira Danilo, nuestro partido no puede permitir que la &publica 
Dominicana pierda los 200 y pico de miles de empleos que tenemos en zona 
franca. No podemos ser participes de eso. Asi que hay  que buscar la manera de 
que las partes se pongan de acuerdo para que eso se resuelva, asi que aguanta 
el proyecto de ley. Fuimos a verlo Manuel Enrique Tavares, Jose Manuelpali- 
za, monsenor Agripino y yo. El nos pidio que nos quedasemos y nos estuvimos 
conversando como tres cuartos de horas sobre el modelo del seguro social de 
Costa Rica. El era u n  gran admirador del modelo. Y entre las cosas dijo, uS- 
tedes tienen que ir a u n  modelo similar al de Costa Rica, ese es el modelo que 
hay  que instalar. Entonces le pedimos una cita a Pena Gomez, nos recibio con 
toda su plana completa, le explicamos el problema y el inmediatamente dijo 
que tenian que darnos el apoyo, que para ellos era m u y  dificil porque el sec- 
tor sindical es nuestro, pero entendemos que ustedes tienen razon. Negocien, 
juntense, que nosotros vamos a aguantar el asunto. Entre el grupo habian 
algunos que no estaban de acuerdo, que pensaban que el PRD no debia hacer 
eso sino seguir empujando, pero Pena nos dio su palabra y la cumplio. 

podria decir que esos dos momentos dificiles fueron uno de sus exitos 
del CONSEJO? La negociacion con el Codigo y el momento de la crisis, 
fueron hitos importantes dentro de su presidencia. 

Fueron hitos importantes pero no fueron exitos mios, fue u n  exito en equipo. 
Luis Molina Achecar tambien fue u n  gran vicepresidente, yo siempre lo tuve 
en el tiempo que estuve en el Consejo. Pero nosotros trabajamos en equipo 
porque era m u y  dificil. Yo era mas bien u n  portavoz. 

en ese momento era un hombre bastante joven porque ya hace 20 

anos, estaba en los 40 y algo? 

Tenia 46 anos. 

Era joven. Usted relevo a la generacion anterior. Con usted es que comienza 
la nueva presidencia del Consejo. 

Pienso que siporque antes de mi  presidencia estuvo don George que era mu- 
cho mayor que yo. Pero el era u n  gran empresario y un  gran educador. YO 
aprendi mucho con el. Otro tambien fue Guillermo Amore, que fue presidente 
de Ea Camara Americana de Comercio y el fue que me promovio a m i  a la 
Camara America de Comercio y de ahi fue que yo fui a la vicepresidencia del 
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consejo y con la inspiracion de Guillermo Amore. La Camara Americana de 
comercio el que la ideo fue Guillermo Amore porque todos los dias era en los 

los especuladores, los comerciantes, los ladrones, hasta el mismo 
Gobierno atacandonos. 

Era una crisis dificil porque el Gobierno tuvo que actuar asi por los movi- 
mientos sociales que habia. Eran las huelgas nacionales que paralizaron el 

en los anos 90. 

pero nosotros teniamos que defender nuestra imagen. 

si, claro. Yo le estoy buscando una explicacion a la actitud del Gobierno 
porque el empresariado siempre estuvo cerca Balaguer, sin embargo ese fue 
uno de los momentos de enfrentamiento con Balaguer. 

Asies. Entonces nosotros formamos dos instituciones. Una que se llamaba Ac- 
cion Empresarial y otra que se llamaba Accion Empresarial para Bienestar de 
los trabajadores y yo las presidi ambas aunque el que las ideo fue Guillermo 
Amore. La primera accion empresariai fue organizar una campana en la que 
sacamos 15 o 20paginas en el periodico donde decia empresarios somos todos. 
Entonces el que vendia ji-utas, el que instalaba cosas electricas, el plomero, 
la senora que tenia su negocio de peluqueria, cambiando la imagen de que 
el empresario era el pirata y que se dieran cuenta de que empresarios somos 
todos. Esa fue una campana m u y  efectiva. Otra cosa fue que contratamos a la 
Fundacion Economia y Desarrollo, la de A n d y  Dauhajre, para que hicieran u n  
diagnostico de la economia dominicana. Lo preparo. Fueron como 400paginas 
donde se demostraba el peso del sector privado en la Republica Dominicana y 
evidentemente fue un  peso abrumador. 

Eso fue Andy recien llegado. 

Fue al principio, antes de que se hiciera la separacion. Otra cosa que hicimos 
fue que la ley de impuestos sobre la renta era una ley que se habia pasado en 
el ano 61, que la empujo la AID, se basaron en la ley americana del income 
tax entonces teniamos una escala que era el 90 y pico de impuestos sobre la 
renta, la ultima escala entraba cuando se ganaba 80 mil pesos o algo asi, que 
era mucho en ese momento. Entonces llego u n  momento cuando los propios 
empleados estaban siendo severamente castigados por el impuesto sobre la 
renta. Entonces nosotros preparamos un  borrador de ley para modificar la ley 
y llevarla al 25%, que es la que rigio hasta hace unos anos. Ese borrador de 
ley lo preparo la Fundacion Economia y Desarrollo. Nosotros reunimos, yo no 



recuerdo si fueron 600 mil  o 700 m i l j r m a s  y se la depositamos en  el Congreso 
pidiendo que se modlJicara la ley. Por supuesto al presidente Balaguer no le 
gusto para nada. 

Eso le disminuia sus ingresos. 

Pensaba que le disminuia pero al reves, le aumentaron las recaudaciones. 

Lo que se hizo fue que se amplio la base no vertical sino horizontal. La 
gente pagaba menos, pero se amplio la base impositiva. 

Hablate con Eduardo Ernesto Selman del CREES (Consejo Regional de Estrate- 
gias Economicas Sostenibles), porque ellos han  estudiado el tema del impuesto 
sobre la renta y los aranceles. Y ellos tienen la prueba de que cuando se baja- 
ron los aranceles, cuando se bajaron las tasas de los impuestos sobre la renta... 

Esa es la tendencia, ampliar la base pero no tan vertical. Entonces el Go- 
bierno recauda mas. 

Mientras logramos eso, nosotros hicimos lo siguiente. Creamos a ACEBIEN y 
llegamos a tener 11 o 12 supermercados y farmacias. A h i  se le vendia a los 
empleados los productos y los medicamentos al costo mas el 10% creo que era, 
nosotros lo que haciamos era que como las donaciones eran deducibles, las 
empresas le donaban por ejemplo si tenian 200 empleados, le donaban 50pesos 
por empleados a ACEBIEN, era una deduccion que era deducible del impuesto 
sobre la renta, pero cada empleado tenia derecho de coger hasta 50 pesos que 
era totalmente legal y mucho dinero. Para el empleado era una  gran ayuda. 
Pero el sector publico no  le gusto mucho eso y le pusieron la proa otra vez. Pero 
f i e  una  gran experiencia. 

Cuando usted dejo el CONEP jse sintio aliviado como empresario o lider 
empresarial? 

Y o  m e  senti m u y  orgulloso. 

su empresa? 

A l  presidente del CONEP, sea quien sea, le toma u n  tiempo que t u  no te pue- 
des imaginar y recursos. Porque una de las constantes en  el CONSEJO es que 
siempre era aranando con las unas y nosotros hicimos varias campanas, no 
solo en  m i  presidencia sino posterior y reuniones para recaudar fondos. Tu- 
vares trabajo muchisimo en eso conmigo, mientras yo era presidente pero es 
dificil. A la gente no le gusta. 
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LO que me han dicho otros presidentes es que tenian que autofinanciar sus 
propias actividades, es decir, de los fondos de sus empresas y descuidar sus 

 fortunad da mente en Lavador yo tenia a Mario Cabrera y a Jose Luis Renta, 
mi primo, que ellos cargaron pesado durante dos anos. Inclusive para las del 
codigo Laboral que fueron cerca de tres semanas, yo estuve al frente ellas 
como una semana y media y a la semana y media le pedi a Mario porque las 
reuniones empezaban a las 9 de la manana y ~erminaban  a las 3 de la mana- 
na, porque era en  el auditorio de la Madre y Maestra y ahi estaban todos los 
sectores representados. Nosotros trabajamos articulo por articulo de la ley y 
se llego a u n  acuerdo en todos ellos. Hubo alguno que tuvieron dijcultades, se 
negociaron y se llego a u n  acuerdo que esa ley esta vigente todavia. 

usted opina del nuevo Codigo Laboral que se esta abogando? 
esta de acuerdo? Porque algunos empresarios me han dicho que no, que el 
pais no necesita un nuevo Codigo. 

Yo creo que el pais tiene que ser competitivo por encima de todo. Porque de 
la unica manera que nosotros vamos a salir del subdesarrollo es si nosotros 
convertimos esta economia, en  una  economia orientada hacia las exporta- 
ciones de bienes y servicios. Entonces para nosotros competir en  el mercado 
mundial, nuestra competencia no es Rusia, n i  Guatemala, nuestra compe- 
tencia en  los productos que  se importan, que aqui  ya todo libre, mas  lo que 
nosotros tenemos que producir para exportacion nuestra competencia son 
Estados Unidos, China, Corea, Japon, que son los paises mas  competitivos 
del mundo. Entonces si nosotros tenemos una  energia mas cara que  la ener- 
gia de esos paises ya tenemos u n  handicap, si tenemos una  mano de obra con 
unas cargas sociales mucho mas altas que las que  tienen los demas ya ese es 
u n  handicap, si tenemos u n  sistema impositivo que grava excesivamente los 
factores de produccion ya  eso es u n  handicap, entonces en  el mundo  de hoy  
si t u  estas operando con u n  margen bruto digamos de u n  15% pero tu tienes 
un  1% de mas de la electricidad, u n  2% de mas  por el Codigo de Trabajo, u n  
1% de mas  por las cosas impositivas, u n  1% de mas por la duplicacion de los 
servicios que el Estado no  te provee y t u  vas  sumando y cuando t u  vienes 
a ver el cumulo de esas pequenas inejciencias te sacan del mercado, t u  no 
puedes competir. 
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usted opina como otros empresarios? Que no se debe modificar 
el Codigo Laboral. 

Yo creo que hay  que preservar los derechos adquiridos de todos los traba- 
jadores. Tu no puedes venir a alguien que tiene 30 anos O 20 anos con una 
situacion juridica y que tu  le digas, mira te lo vamos a cambiar. Tu no se lo 
puedes cambiar. Ahora viendo para adelante si debemos adecuarnos a lo que 
h a y  en el mundo. 

Una readecuacion no significa una transformacion total. 

Ademas fijate lo que ocurre tambien, en u n  salario X entre pitos yJlautas hay 
u n  40% o 60% de carga social. 

Nosotros los asalariados somos los que mas sufrimos. 

Efectivamente, entonces t u  como asalariada estas posponiendo el recibir diga- 
mos un  40% de tu salario para un  beneficio futztro que tal vez tti no lo vas a 
recibir, o lo recibes de mala calidad o lo recibes con u n  valor del dinero que es 
menor que el que t u  recibes hoy. Yo creo que eso funciona en contra del propio 
asalariado. Naturalmente yo no estoy abogando por la falta de proteccion. Yo 
creo que debe haber una falta de proteccion en salud, en la vejez y en todas 
esas cosas pero debe ser competitivo, no debe ser una retranca y en estos mo- 
mentos yo pienso que es una retranca para el asalariado principalmente pero 
tambien para el empresario. 

Durante los anos que estuvo como presidente y tambien los anos que es- 
tuvo como vicepresidente usted evalua el papel de nuestro querido 
Frank Castillo? 

Yo  no hubiese podido hacer nada practicamente sin Frank. Porque Frank era 
la persona, Frank tenia vision de miras pero m u y  amplias, era una persona su- 
mamente culta. Tu no tenias que decirle las cosas. Tu le decias, Frank tenemos 
que elaborar un  plan de tal y tal cosa entonces el te decia, bueno, mira Jose, 
debemos hacerlo pero de esta manera. El te daba u n  input y te corregia y te 
daba una vision alterna y te daba la vision de uno que habia sido funcionario 
publico anteriormente. El lo elaboraba. Frank era u n  gran hombre. Frank era 
una  gran persona. 

A ver si le paso a usted. Frank tenia la delicadeza de externar para que 
el presidente no se sienta mal, dice Celso, Frank me quiere decir que mi 
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opinion no es correcta, ya yo le cogi la sena y conversabamos. El en algun 
momento de su planteamiento el le dijo alguna observacion. Frank era doc- 
tor en economia. 

~ r a d u a d o  en Lovaina. Frank era el que diariamente que me decia cosas. 

fue el exito de Frank? Porque en gran medida por lo que he visto la 
constante, como habia alternabilidad frecuente de los presidentes, la cons- 
tante era Frank. que se debe el exito de Frank que a pesar de tener tan- 
tos presidentes diversos con visiones y temperamentos diferentes, el pudo 
mantener la coherencia. 

Yo te diria tres cosas. Primero un  gran conocimiento. Frank era una persona 
de u n  intelecto verdaderamente superior. Ecuanimidad. Era una persona in- 
creiblemente ecuanime. 

nunca lo vio desesperarse ni en los momentos dificiles? Cuando el 
Codigo Laboral y eso. 

No. Yo sabia que el me queria decir algo cuando me miraba con los ojos gran- 
des abiertos. Yo sabia que ahi habia algun peligro o que me aguantase. El te 
comunicaba las cosas sin decirtelas. Y la otra cosa era u n  gran don de gente, 
por eso se llevaba bien con tanta gente tan disimil. Frank era incapaz de decir 
una palabra destemplada a nadie. 

seria el gran aporte del CONEP a la sociedad? 

Yo creo que el CONEP ha fungido como u n  contra balance. La importancia 
del sector politico es fundamental. Es el eje de todo, porque esa es la demo- 
cracia. Sin el sector politico t u  no tienes democracia. Mayor o menor, per- 
fecto o imperfecto, pero t u  necesitas del sector politico. Pero el sector politico 
necesita tener los famosos "checks and balances", y h a y  veces que el sector 
politico no se provee sus propios checks and balances, entonces el CONSEJO 
era el portavoz de otro sector de la economia importante y de la sociedad 
porque tambien se piensa que nosotros nada mas pensamos en nuestros in- 
tereses y yo te digo, una de las cosas que mas satisfaccion me produjo a mi,  
fue que nunca, ni en la Camara Americana, ni  en el CONSEJO, nunca na- 
die expuso posiciones ni ninguna cosa pensando en su interes propio. Todos 
siempre exponiamos las cosas y sosteniamos las posiciones con una gran 
altura y con mucha generosidad. 
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Como presidente, por sus posiciones, tuvo algun conflicto con al- 
gun empresario? Por ejemplo, por lo que he visto, como les decian, los 
muchachos de Herrera eran.. . 

Yo no  tuve problemas con ellos, nunca. 

ya eran miembros? 

No. Ellos se habian separado. Yo era m u y  amigo de los principales actores, 
de 3ose Turul, de Cesar Nicolas Penson, en  Jin, de todos. Luis Sanchez Noble. 
Y nosotros hablabamos las cosas y coordinabamos. Por lo menos cuando yo 
estaba nosotros coordinabamos. Ellos tenian su interes espec$co o su version 
especifica que afectaba los intereses de ellos pero el Sol sale para todos. 

Ese ha sido un punto constante que he visto en los documentos. Herrera 
como un granito de arena molestando en el zapato a todos los desarrollos 
del Consejo. 

Yo si tuve u n  conflicto con una empresa que fue m u y  d$cil porque era un 
conflicto m u y  clasico entre una empresa altamente protegida que estaba afec- 
tando los intereses de una  empresa agroindustrial que estaba dirigida a la 
exportacion y entonces fue una situacion. 

se manejo con esa situacion? 

Yo llame al actor domestico porque en algunos momentos utilizo el nombre 
del Consejo y le dije que no podia utilizarlo porque el portavoz del CONSEJO 
era yo  y a el que sus diferencias las dirimiera en  el seno de la Asociacion de 
Industrias y lo entendio y lo acato y asi lo hizo. Lamentablemente la empresa 
exportadora se fue del pais. N o  se lo achaco exclusivamente a la personalidad 
de la persona involucrada sino es que estabamos metidos todos. 

Era la lucha entre el libre cambio o el no libre cambio. 

Eran dos engranajes que llega u n  momento que uno colapsa. 

seria el futuro del CONEP? ve el CONEP como un brazo por- 
tavoz del empresariado o usted cree que puede ser una ONG que desarrolle 
proyectos? 

ONG yo no creo que deba ser. Digo, puede desarrollar proyectos pero funda- 
mentalmente el CONEP lo que debe de ser el portavoz, el representante, la 
aglutinante de todos los sectores del empresariado que es la unica organiza- 
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cion que puede hacer eso. Porque cuando habla la Asociacion de Industrias, la 
~soc iac ion  de Industrias esta hablando por los industriales. Pero los intereses 
de los industriales pueden ser dramaticamente opuestos a los intereses de los 
exportadores por ejemplo. O puede ser totalmente opuesto a los intereses de los 
generadores de electricidad, por ejemplo. 

cuando se fue el papa de Andy Dauhajre, don Andres, el creo su propia 
asociacion y fue un conflicto porque el defendia al sector exportador 
ted estaba en que posicion en ese momento? 

Yo estaba en la presidencia. 

usted manejo eso? no fue un momento dificil tambien? 

Si. Lo senti muchisimo porque don Andres era una persona m u y  valiosa, pero 
yo no entendiporque su base y sus intereses venian del sector comercial. En- 
tonces el entendia que en  el Consejo predominaban los intereses de los otros 
sectores por encima de su sector. 

usted trato de negociar con el, como Presidente? 

Sipero el tenia su posicion y yo la respete y mantuvimos la amistad y todo. 

Pero fue dificil porque yo recuerdo las declaraciones de el contra el Consejo. 

Fue dificil, yo hubiese querido que el se hubiera quedado porque yo creo que 
juntos eramos mas que separados, pero en este mundo t u  sabes que las cosas 
son como son y t u  las aceptas y te acomodas y bien. Yo creo que posiblemente 
ellos hubiesen logrado mas dentro del Consejo porque tenian mucho peso pero 
tenian menos peso que juntos con nosotros. 

Si, lo que pasa es que el tenia una voz fuerte pero no tenia el peso del CO- 
NEP, eso esta claro. 

Y dentro de la misma institucion de el habia intereses divergentes. 

Hay una version de que el Consejo nace como una manera de contrarrestar 
a Bosch, nace en el 63. Q u e  hay de cierto en eso? 

Yo no estaba aqui, yo estaba en Canada. Y o  vivi  alla desde que tenia cuatro 
anos hasta que volvigraduado y casado que tenia 22 anos. Yo los cumpli e n  el 
66. O sea que esa parte yo no la vivi. Pero yo  creo que mas que contra Bosch 
especijkamente, cuando matan a Trujillo, e n  el pais estuvo m u y  de moda el 
movimiento, las ideas estatizantes y como u n  incremento de la izquierda. 



E L  N E O L I B E R A L I S M O  1986 1996 

. . . . . . . . . . . . . . . . 

Si, porque en el 63 ya habia triunfado Cuba, ya estaba el muro de Berlin, ya 
estaba la cortina de hierro. 

Efectivamente. Entonces yo creo que el Consejo y la Asociacion de Industriaa 
La Asociacion de Industrias surge mas bien de lo que yo te explicaba antes, 
de esa tendencia de los impuestos y los controles. Entonces la Asociacion de 
Industrias se une para buscar una manera de sobrevivir, es decir, fundamen- 
talmente ellos lo que dicen es, si yo no tengo u n  marco de accion no voy a 
sobrevivir, voy a desaparecer. Entonces se unen para defender sus intereses 
e hicieron huelgas, hicieron paros y el comercio tambien, entonces el Consejo 
fue algo u n  poco mas inclusivo en el sentido de que yo creo que eso fue mas 
bien contra el estatismo, la percepcion del estatismo. Eso incluia que muchos 
del sector se sintieran mas confortables con el modelo mas al estilo antiguo 
que hacia las ideas modernas. 

Hubo un momento en el que el Consejo estaba muy aliado a Balaguer. En la 
epoca de don Payo, Balaguer y don Payo eran muy cercanos. 

Si, eso es posible. 

Lo dice la prensa. Como lo hemos buscado porque en las actas del CONEP 
no se dice nada. 

Pero eso f ie  a proposito. Eso era porque nosotros estabamos m u y  conscientes de 
que ibamos a ser infiltrados. Yo recuerdo una vez cuando el famoso tranque de 
Pena Gomez en el 94, ellos fueron al Consejo, nos pidieron una cita y fueron. 
Entonces yo les hice u n  comentario porque ellos nos presentaron el caso y en 
uno de los comentarios que yo les dije, que se rieron todos a carcajadas, yo les 
dije, todos ustedes deben pensar que yo soy u n  idiota, porque yo por telefono lo 
unico que digo es jAnja ... no me digas! Porque estabamos conscientes de que nos 
estaban grabando. Yo mande a hacer con la compania de seguridad nuestra un  
dispositivo para saber si nos estaban grabando. Entonces yo tenia dos telefonos 
en m i  casa. Uno era privado y el otro no lo era. Y el que no lo era estaba pin- 
chado y entonces la oficina tambien. Lo que decidimosfie dejarlos ahi, pero por 
ese telefono yo no decia nada. Y en casa teniamos una joven que trabajaba que 
tenia como cinco novios y yo le dije, mira usa este. Se pasaba como cuatro horas 
al dia en el telefono. Yo decia bueno, se van a aburrir oyendola. 

Futuro del CONEP usted lo ve? 

Yo creo que el CONEP tiene un  papel importantisimo, precisamente en el que 
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yo te decia que es balance y contrabalance. Yo no se en espanol pero uno de 
las armas mas potentes que tiene el Banco Central de Canada, ellos lo llaman 
moralsuation, la traduccion podria ser como persuasion moral que es el de que 
el gobernador del Banco llama al banco y les dice, mira, vamos a razonar. Yo 
creo que esa es la funcion porque el COAEP no tiene armas. Anteriormente los 
politicos necesitaban a los empresarios paraJinanciar sus campanas, pero ya no. 

Todavia le piden a ustedes los politicos. 

Si, pero ya no es lo mismo. Entonces yo entiendo que la fuerza mayor del CO- 
NEP como institucion del sector privado, es trabajar con la razon, con integri- 
dad y hablar y discutir y conversar y convencer. Porque en dejnitiva, la labor 
empresarial es una labor basicamente de libertad y esa libertad esta dentro del 
concepto de la libertad mayor. La libertad personal, la libertad de religion, la 
libertad de transito, es una libertad como otra cualquiera. 

Ese es el principio del liberalismo, la libertad. 

Entonces tu lo que estas hablando es de una funcion dentro de una pais libre 
y de u n  pais donde se respetan las libertades. Tu lo que tienes que hacer es 
trabajar por ese segmento de libertad. 

Usted fue la generacion que sustituyo a los anteriores, a don Payo, a don 
George. Ahora hay una nueva generacion que debe subir. Manuel es una 
generacion menos que ustedes. usted ve el futuro de cambio gene- 
racional en el CONEP? esta cerca del CONEP ahora? 

No. Por lo mismo que yo dije antes, yo creo en la alternabilidad. Yo creo que la 
funcion mas importante que tenemos en todas las cosas, pero en las empresas 
y en toda actividad es tu  escoger bien a tu  sucesor. Entonces en u n  empresa 
mas que vender mas o mas que ganar, tu lo que tienes que asegurarte es que 
esa empresa siga en el tiempo, entonces cuando tu  eliges bien a alguien que 
viene detras es importante que tu  lo dejes que el haga su trabajo y tu  no debes 
de interferir, si te piden consejos darlos evidentemente pero yo sali del Consejo, 
le entregue a Jose Manuel Paliza y le dije, Jose Manuel de aquipara alante es 
tu trabajo y yo volvia cuando me llamaban pero si no m e  llamaban yo no iba. 

no ha vuelto? le han pedido opinion? 

Ocasionalmente si. Pero yo entiendo que ahi  hay jovenes excelentes y m u y  
aguerridos. Que defienden sus posiciones y tienen ideas claras. Yo creo que 



este pais cada dia esta mejor a pesar de todas las cosas. Tenemos problemas 
m u y  serios. El problema de la delincuencia, el narcotrafico, la educacion, no- 
sotros tenemos un  problema m u y  serio del nivel educativo. 

Si. Somos los primeros de los ultimos. Bueno hoy se esta firmando el pacto 
educativo. 

Que bueno. El otro tema son las relaciones con Haiti. Nosotros tenemos que 
buscar un  punto de interaccion porque compartimos la isla, entonces tenemos 
que buscar la manera de coexistir con ellos y yo entiendo que se buscara pero 
esa es una de las tareas mas grandes. 

Ese es uno de los grandes temas. Tambien esta el tema electrico como usted 
dijo anteriormente. 

Ese problema empezo en el 74, ya llevamos 40 anos. Yo recuerdo porque Julio 
Sauri que manejaba la Corporacion bien, en una manera, no la llamemos ru- 
dimentaria, pero el tenia sus sistema. El mando a hacer un  estudio y el habia 
determinado que cada dos anos tenian que comprar una planta electrica nue- 
va para la demanda y tal y cobraba la electricidad. Hubo un  ano en el gobier- 
no del presidente Balaguer que decidio saltar porque tenia problemas de pre- 
supuesto, entonces salto la compra de una de las plantas y ahi comenzo todo, 
porque para poder mantener el servicio, parte del programa de Julio Sauri era 
que el paraba una de las plantas y le daba mantenimiento cada mes a cada 
una entonces siempre tenia suficiente, pero si no le podia dar mantenimiento, 
se deterioraban, no producian como debian producir, fue empeorando, por los 
apagones la gente no pagaba. Como habia apagones la gente compraba sus 
propias plantas electricas, como tenian que comprar sus propias plantas elec- 
tricas estaban resentidos con la Corporacion y no querian pagar y eso empezo 
toda esa voragine y es el lio que tenemos hoy en dia. 

Y el presidente dice que eso va a estar listo en el 2016, pero eso es muy dificil. 

Por lo menos yo entiendo que el esta enfrentando la situacion, pero es m u y  
dificil. Porque en u n  paisito como este, como t u  vas a tener 3 distribuidoras, 
como 18 generadores. Eso es complicar las cosas demasiado. En la Florida hay 
un  solo distribuidor de electricidad que es el Florida Power and Light. 

Y lo grande es que ha habido experiencia y ha resultado pero aqui no se 
toma. Hay que poner el cascabel al gato y eso es lo mas dificil. 
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yo creo que con la reforma que se hizo en el 96 o 97. La reforma del sector 
si no hubiesen dividido el pais en tres y si no hubiesen exigido que el 

Estado fuese duena del 50% de las generadoras, eso hubiese funcionado. Por- 
que fue lo que paso? Que cuando llego el momento de aportar el capital, 
el Estado no aporto, entonces como el Estado no aportaba al capital, el sector 
privado no aportaba, entonces ahi comenzo de nuevo la bola de nieve a la in- 
versa. Y empezaron las tensiones, los retrasos en los pagos y aparte de que no 
se esta cobrando la energia que se entrega. 

La gente paga los telefonos. Deberia ser lo mismo. Y ahi no hay como el 
PRA (Programa de Regulacion de Apagones) ni hay cobros estandarizados. 
Eso es el consumo que tu tienes y tienes que pagarlo en el sector privado 
con las telecomunicaciones y estabamos bien a nivel de telecomunicacio- 
nes. Es un problema. 

Ningun poder del pais puede competir, yo lo veo desde el punto de vista de 
la competencia, yo no lo veo ni de intereses ni nada porque no tengo ningun 
interes en la generacion, ni en la distribucion, ni nada de eso, yo n o  tengo nin- 
gun negocio en eso, pero ningun pais puede competir donde los generadores le 
entregan al sistema la energia a, digamos 10 u 11 centavos de dolar y eso se lo 
cobran al publico en general, a los que pagan alrededor de 30 o 32 centavos y 
la tarifa ponderada es como 22 centavos. Mira, de 12 a 22 es u n  90% de mar- 
kup. Eso es demasiada ineficiencia y no digamos a 32. 

Yo creo que debio privatizarse. 

Yo entiendo que si. 

Lo dije con el caso de las telecomunicaciones, pero yo creo que es la unica 
solucion. 

La solucion del problema, aqui habia u n  problema similar con los combus- 
tibles. Tu te acuerdas los lios que se armaban. Cuando se privatizaron los 
combustibles en el pais fue realmente ajustar los precios. 

Pero privatizarlos realmente no distribuidos en base a algunos intereses 
sino en base a concursos y cosas asi obviamente. 

Una subasta publica. Y entonces que la Corporacion se convierta en u n  ente 
regulador. El costo suyo es 8 centavos de dolar, usted tiene que entregar a 12, 

Y Ya. 
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O a 13, un poquito mas pero que no sea como lo estan haciendo que es casi 
un 200% practicamente. 

No se puede competir con esa sobrecarga. 

82-86 fue Salvador, 78-82 fue don Antonio. 

Esto fue posterior. Fue en los 90. 

En el 90 estaba el PLD. Fue en los 90 que hubo la crisis que el PLD decia 
que habian ganado y entonces incluso Leonel Fernandez fue quien fue por 
Europa y a Estados Unidos a denunciar el fraude colosal. Esa era la frase 
que usaba Bosch, el fraude colosal. 

No pero eso fue cuando el PRD, eso fue en 94, esto tiene que haber sido en los 
90. Bosch dijo lo delJTaude colosalpero despues la repitio en el 94 Pena. El caso 
fue que se retiraron los partidos de oposicion y solo quedo Balaguer. Yo no me 
acuerdo que quien fue que sugirio que se formara una comision de notables 
fueron don Rafael Herrera, don Andres Dauhajre, monsenor Agripino y yo. 
Entonces yo no se si t u  recordaras que Juan Jose Arteaga era el Secretario de 
la Presidencia y no se que le dijo Juan Jose a Juan Bosch y Juan Bosch le dijo 
que cuando el ganara lo primero que iba a hacer era quitarle la nacionalidad. 
La cosa es que nosotros vamos a ver al Presidente, este pais le debe a monsenor 
Agripino lo que t u  no te puedes imaginar. 

El ha evitado muchas crisis. 

Es increible la capacidad de negociacion. El caso es que vamos a verlo y Bu- 
laguer dice que si, que el acepta cualquier mediacion. El primero que fuimos 
a ver fue a Juan Bosch y dijo que m u y  bien, que el no tiene ningun problema, 
pero que antes de hablar lo primero que tienen que hacer es quitar a Arteaga. 
Vamos a ver a Jacobo y dice que si, que estaba m u y  bien esa actividad, esa 
iniciativa. 

En el 86 fue que salio la Estructura pero participo en el 90. 

Exacto. Pero el profesor Bosch tenia una espina que era Juan Jose Arteaga que 
le dijo esto y esto. Fuimos a ver a Pena Gomez y dice que el esta de acuerdo 
pero que el recomendaria que quitaran a Juan Jose Arteaga. Vamos al Pala- 
cio, nos recibe el presidente Balaguer y me  eligieron a m i  para que le hiciese 
u n  recuento al presidente Balaguer. 
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estaba Arteaga ahi? 

NO estaba. Entonces estamos ahi, llevaba u n  papel con mis notas. Mire, Presi- 
dente, siguiendo con lo que usted nos encomendo, nos reunimos con el profesor 
Juan Bosch y el sugirio esto y esto y nos reunimos con el Sr. Majluta y nos 
sugirio esto y esto y el Sr. Pena nos sugirio esto y esto. Entonces el dijo que esos 
no eran problemas insalvables, que se podian resolver. Yo quiero decirle que yo 
le voy a decir algo, pero que no representa mi  opinion porque es una persona 
que es amiga mia y yo le tengo aprecio, ni tampoco representa lo que pensamos 
ninguno de los que estamos aqui, lo que estamos es transmitiendole lo que nos 
dijeron las tres personas con las que hablamos y es nuestro deber decirselo. Si, 
no hay problemas, es lo que tiene que decir? Digamelo. Los tres, princi- 
palmente el profesor Bosch. Ellos sugieren que usted haga un  remozamiento del 
gabinete. Y se queda asi y pregunta quiere decir remozar el gabinete?Ellos 
dicen que usted deberia de cambiar alguno de los ministros. 2Pero cual ministro? 
El sabia. A ellos les gustaria que usted cambiase principalmente el portavoz. 
iPortavoz?,j Y quien es el portavoz? Bueno, 33.2 Y quien es JJ? Perdon, Presiden- 
te, Juan Jose Arteaga. Dice, no, pero Arteaga no es el portavoz del Gobierno, el 
portavoz del Gobierno soy yo, no habria por que cambiarlo. Bueno, cumplimos 
con transmitirle el mensaje. Nos despedimos. Antes del despacho de Balaguer 
habia como un  espacio de vidrio, u n  despacho en el medio y una sala de espera. 
Cuando abrimos la puerta del interior, entra Juan Jose Arteaga, nos saludamos, 
nos despedimos y salimos. Y como a la semana nos juntamos Juan Jose y yo en 
un coctel, no sabes lo que me dijo Balaguer cuando ustedes salian de la o$- 
cina de el? Le digo, no, te dijo? Me dijo, ahi estaba tu  amigo Jose Vitienes 
pidiendo que te cancelaran. 

que le dijiste? 

Le dije, no Juan Jose, eso no fue  asi. El no te dijo que yo le habia dicho ... y me 
dijo, si, yo se. Esas son vainas de Balaguer. 

Bosch hacia un juego de palabra. Una vez le cogio con Enmanuel Esquea y 
decia Enmanuel Esquea me asquea. Eso fue en el 80 y pico. Y con Arteaga 
era Arteaga me harta. Esas eran sus frases. Yo me acuerdo perfectamente. 
Esta escrito en los documentos. 

Elpresidente Balaguerpara mi  era u n  caballero y era u n  hombre de una mente 
increible pero en materia politica, el era dos personas. George Arzeno, yo lo se 



porque yo era su vicepresidente, cuando gano la presidencia del Consejo le pidio 
una entrevista con el Comite Ejecutivo y nunca en los dos anos que estuvo nos 
recibio como Comite Ejecutivo, cuando yo gane hice lo mismo y tampoco nunca 
nos recibio como Comite Ejecutivo, pero sin embargo a m i  me recibio tres veces 
y era una manera de el dividimos y esa era una estrategia. 

Divide y venceras. Esa era la estrategia de Balaguer siempre. 

Yo iba y me pasaba un tiempo con el. Y me decia, digameiComo esta su mama? 
como se esta manejando? Porque mi papa habia muerto. Inclusive el conde- 

coro a mi papa postumamente. Como 45 minutos hablando con la familia. Y yo 
le decia, mire Presidente yo estoy muy contento conversando con usted, para mi 
es un privilegio pero yo voy a hablarle de lo que yo vine a tratarle porque si no, 
no va a querer recibirme despues. A bueno, pues, dime. 
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Presidencia 
de Jose Manuel 
Paliza 
'994 '996 

A Jose Manuel Paliza le toco dirigir la cupula empresarial en un dificil e 
interesante momento politico y social del pais. Por un lado, se habia salido 
de una crisis politica sin precedenes en agosto de 1994 que culmino con una 
modificacion a la Constitucion, el acortamiento del periodo constitucional 
a dos anos, la separacion de elecciones y la creacion de nuevos organismos 
en la estructura estatal. Ademas, se vivia un hecho sin precedentes: habia 
una efervescencia de las organizaciones sociales que exigian participacion 
en las grandes decisiones. Se abria una etapa nueva y desconocida en el for- 
talecimiento democratico dominicano. El CONEP se integro activamente, 
despojandose del vestido empresarial para sumarse al discurso institucio- 
nal de la sociedad civil. 
El Comite Ejecutivo que encabezo el Lic. Jose Manuel Paliza, como Presi- 
dente, estuvo integrado, ademas, por Lic. Manuel E. Tavares, ler. Vicepresi- 
dente; Ing. Felix Garcia, 2do. Vicepresidente; Lic. Frank Rainieri, Secretario; 
Juan Enrique Ramos Vicente, Vicesecretario; Sr. Ernesto Burri, Tesorero; 
Ing. Luis Molina Achecar, Vicetesorero; Lic. Celso Marranzini, Lic. Carlos 
Fondeur, Lic. Jose Turull, y Ing. Mauricio Hache, Vocales. 

Una nueva Suprema 
Corte de Justicia 
Una de las mayores criticas que habian surgido en los ultimos anos era el 
manejo politico y dependiente de la justicia y todos sus estarnentos del 
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Poder Ejecutivo, y del Partido Reformista. Se abogaba por la conformacion 
de una nueva Suprema Corte de Justicia. El CONEP su sumo al reclamo. 
Asi como diferentes instituciones del pais sugirieron candidatos que serian 
evaluados por el Consejo Nacional de la Magistratura, el Consejo Nacio- 
nal de Hombres de Empresa propuso a los partidos politicos y al liderazgo 
nacional los siguientes distinguidos abogados, los cuales figuran en la si- 
guiente relacion por orden alfabetico de apellidos: 

Manuel Berges Chupani, expresidente de la Suprema Corte de Justicia (SCJ). 
Dedicado a la consulta privada. Presidente de la Fundacion In~ t i tuc ion~ l i -  
dad y Justicia. Ideologo de la Escuela Nacional de la Magistratura de la 
UNPHU. El de mas edad, junto con el siguiente, en la lista del CNHE. 
Dario Balcacer, ex-juez de la SCJ. Ha ejercido otros cargos en  el aparato 
judicial. Profesor universitario. Abogado en ejercicio. 
Julio Genaro Campillo Perez, antiguo miembro de la Junta Central Elec- 
toral (JCE), historiador. Experto en historia electoral, genealogista, autor 
de varias obras. 
Luis Burget Frometa, juez de la Camara Civil de la Corte de Apelacion. 
Estudio en Francia. Profesor de la UASD y de la W H U .  
Arita Berges de Farray, experta en Derecho Bancario. E x  consultora juri- 
dica del Banco Central, exdirectora del departamento legal de la Sociedad 
Industrial Dominicana. Profesora de Derecho Bancario de la PUCMM. 
Ulises Cabrera, abogado empresarial de largo ejercicio. 
Victor Jose Castellanos, juez Presidente de la Camara Penal de la Corte de 
Apelacion de Santiago. Director del Departamento de Ciencias Juridicas 
de la PUCMM. Autor  del "Manual del Juez de Paz". Partidario de la repre- 
sion severa al narcotraJico. Experto en Derecho de Familia. 
Zeneida Castro Calcano, abogada en ejercicio. Profesora de la PUCMM. 
Especializada en Derecho de Tierras. 
Vinicio Martin Cuello, antiguo funcionario de la Cancilleria. Dedicado a 
la practica privada, es profesor de Derecho Penal de la PUCMM. 
Mercedes Cosme de Gonell, Juez de la Corte de Apelacion de La Vega. 
Abogada de mucha experiencia. 
Luis del Castillo Morales, abogado en ejercicio, profesor de la UASD. Uno 
de los pioneros de la sociologia del Derecho. 
Eglys Esmurdoc, joven abogada, casada. Juez de Primera Instancia y poste- 
riormente de la Corte de Apelacion de San Francisco de Macoris. 



13. Bernardo Fernandez Pichardo, reputado jurista, antiguo decano de la Fa- 
cultad de Ciencias Juridicas de la UNPHU. Opina que los poderes regu- 
latorios de la Junta Monetaria son minimos a la luz de la Constitucion. 

14. Manuel Florencio, presidente de la Corte de Apelacion de San Francisco de 
Macoris, profesor del Centro Regional de la UASD. 

15. Luis Victor Garcia de Pena, ex  juez de la Suprema Corte de justicia (1982- 
86). Experto en Derecho Judicial. Profesor de la UNPHU y UNIBE. 

16, Mariano German, renombrado litigante de los tribunales. Experto en em- 
bargos y demas vias de ejecucion. Autor de 'Zas Vias de Ejecucion". Profe- 
sor de dicha materia en la Maestria de Derecho Empresarial y Legislacion 
Economica de la PUCMM. 

17. Ramon Horacio Gonzalez Perez, ex  juez de la Octava Camara Penal. De- 
cano de la facultad de ciencias juridicas de la UNPHU. Abogado en ejer- 
cicio. 

18. Rafael Gonzalez Tirado, abogado en ejercicio. Docente de por vida de la 
UASD. Asesor juridico de la Camara de Diputados. 

19. Porfirio Hernandez Quezada, experto en Derecho Laboral y docente uni- 
versitario. 

20. Jose Enrique Hernandez Machado, ex  juez de la Camara Civil de la Corte 
de Apelacion de Santo Domingo. Abogado en ejercicio. 

21. Olga Herrera Carbuccia, ex  juez de la Octava Camara Penal del Juzgado 
de Primera Instancia del Distrito Nacional. Juez de la Camara Penal de la 
Corte de Apelacion de Santo Domingo. 

22. Luisa Jorge Garcia, docente de la PUCMM. Nativa de Santiago, ha ejerci- 
do diferentes funciones judiciales. 

23. Amadeo Julian, juez de la SCJ. Miembro del Consejo de la Magistratura. 
24. Juan Luperon Vasquez, Jurisconsulto y abogado de mucha experiencia. 
25. Adalberto Maldonado, e x  juez de la Corte de Apelacion de Santo Domin- 

go. Ex Consultor Juridico de la JCE. 
26. Prospero Morales, juez de la Corte de Apelacion de Santo Domingo, gra- 

duado en la Sorbona de Paris. Uno de los jueces mas preparados de la 
Judicatura dominicana. 

27. Manuel Morel Cerda, reputado jurista, e x  Procurador General de la Repu- 
blica. Miembro de la barra de la defensa del expresidente Salvador Jorge 
Blanco. Sostiene la tesis de que el actual Gobierno es ilegitimo, pues cons- 
tituye una prolongacion del mandato anterior. 



28. Frank Pellerano Jimenez, e x  Presidente del Tribunal Superior de Tierra. 
Juez de la SCJ. 

29. Artagnan Perez, renombrado jurisconsulto y penalista, mocano. Antiguo 
profesor de la PUCMM de Derecho Procesal Civil, Procesal Penal, Nota- 
rial y Sucesoral. Abogado defensor de Leonel Almonte en cuyo juicio hizo 
galas de su ingenio y oratoria forenses. Autor de varias obras de derecho. 

30. Persiles Ayunes Perez, abogado en ejercicio, hermano de Artagnan. 
31. Jose Perez Gomez, abogado en ejercicio. 
32. Semiramis Olivo, ex  Procuradora General, de la Republica, director del de- 

partamento legal de Bancomercio, partidaria de la restriccion de los dere- 
chos del acusado. 

33. Josefina Pimentel Boves, hija de Jose Pimentel de la vieja guardia truji- 
llista, presidente de la seccional de San Cristobal del Partido Dominicano, 
e x  Gobernadora Provincial del gobierno de Trujillo y Juez actual del Tri- 
bunal Superior de Tierras. 

34. Wellington Ramos, reconocido jurista, fundador de 1aJirma Ramos Messi- 
na. Experto en Derecho Bancario. Autor  de varias obras juridicas. 

35. Manuel Ramon Ruiz Oleaga, hijo del fenecido expresidente de la SCJ Ra- 
mon Ruiz Tejada. Abogado en ejercicio. 

36. Luis Bircann Rojas, abogado santiaguero de reconocida experiencia. Ex- 
socio de Jose Augusto Vega Imbert en la firma Vega & Bircann. Gran 
polemista y defensor de companias de seguro. Critico, durante anos, de 
las decisiones de la SCJ en materia de accidentes de vehiculos de motor. 

37. Hugo Ramirez Lamarche, experto en derecho laboral, miembro de la fir- 
m a  Russin Vechi &, Heredia Bonetti. 

38. Augusto Sanchez Sanlley, ha ejercido distintas posiciones publicas, espe- 
cialmente en el aparato judicial. Exfuncionario de la JCE. 

39. Luis Schecker Ortiz, ex  Secretario de Deportes (1982-1986), abogado en 
ejercicio. Elevo u n  recurso de inconstitucionalidad contra el impuesto de 
salida en los aeropuertos. 

40. Froilan Tavarez, expresidente de la JCE (1986-90). 
41. Margarita Tavarez, gran jurisconsulta. Junto con Carmen Imbert Brugal y 

Rosina de Alvarado es una de las pocas que ha abordado la problematica de 
los derechos de la mujer. Hermana de Froilan. 
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42. Wenceslao Vega, abogado en ejercicio, historiador, autor de la "Historia 
del Derecho Dominicano".327 

~1 salario minimo o 
el eterno punto de agenda 
~ 1 5  de abril de 1995, en la sesion de la Junta Directiva, el Lic. Jose Manuel 
paliza, Presidente del CNHE, informaba a la sala que en el dia anterior la 
Camara de Diputados habia aprobado en segunda lectura el Proyecto de 
Ley donde se disponia un aumento general de sueldos y salarios de un 
treinta por ciento (30%) para todos los servidores privados y del sector 
publico, civiles, policias y militares, de organismos descentralizados del 
Estado y de los Ayuntamientos, incluyendo a los jubilados y pensionados. 
En vista de esta situacion el Lic. Paliza instruyo a la Direccion Ejecutiva de 
este Consejo para que la Fundacion Institucionalidad y Justicia (FINJUS) lo 
asesorara en este sentido, pues consideraba que esa disposicion era total- 
mente inconstitucional. 
En efecto, la respuesta de la FINJUS fue la siguiente: 
E1 Art. 8 Numeral 11 de la Constitucion, dedicado a la libertad de trabajo, se 
limita el campo de intervencion del legislador solo al establecido o fijacion 
de los sueldos y salarios minimos y sus formas de pago. Esto significa que 
fuera del salario minimo, cuyo monto normalmente es determinado por el 
Comite Nacional de Salarios, la ley  no puede referirse a los demas salarios. 
Estos son establecidos por las partes que intervienen en  la relacion laboral 
ya sea de manera unilateral, por mutuo acuerdo o mediante la negociacion 
colectiva. 
Lo antes expuesto esta avalado por el Art. 46 de la misma cuando dice: Son 
nulos de pleno derecho toda ley, decreto, resolucion, reglamento o acto contra- 
rios a esta C o n s t i t ~ c i o n . ~ ~ ~  
Conocida ya la posicion legal los asesores, el Presidente del CNHE solicito al 
Lic. Nassin Alemany, para que fuera el, como Presidente de la Confederacion 
Patronal de la Republica, quien expusiera los puntos de vista del sector patro- 
nal ante la demanda de aumento salarial. El Lic. Alemany expreso a la concu- 
rrencia que se habia diseminado entre los presentes un material contentivo 

327 Revista Rumbo, del 26 de julio al 1 de agosto de 1995, pp.27 y 28. 

328 Archivos del CONEP. Acta No. JD-01-95 del 5 de abril de 1995. 
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del informe tecnico suministrado por el Banco Central donde se indicaban 
el valor de la canasta familiar y los indices de precios al consumidor, lo que 
daba una idea del porcentaje base que deberian usar para las negociaciones 
de aumento salarial. Tambien informaba que estudios hechos por la Unidad 
Tecnica de la Confederacion habian revelado que el % de inflacion habia sido 
verdaderamente de un 11.1% y no de un 15% como se habia indicado, ya que 
si era cierto que a diciembre del 94 los precios de los principales articulos 
como la harina, el azucar, la leche y otros habian aumentado, ya a principios 
del 1995 habian comenzado a decrecer, razon por la cual la recomendacion 
era que debian tomar como base de negociacion de salario un porcentaje de 
un 11.1%. Asimismo, el senor Alemany pidio a los demas presentes no darle 
mucho calor a la disposicion de la Camara de Diputados, ya que entendia que 
ese proyecto no pasaria por inconstitucional y que el mismo seria vetado por 
el Poder Ejecutivo. Consideraba que toda negociacion salarial para el sector 
privado debia hacerse a traves el Comite Nacional de Salarios. 
El Ing. Luis Manuel Pellerano, Vicepresidente de la Asociacion de Empre- 
sas de Zonas Francas, expreso su inquietud por la situacion presentada y 
recomendo a los presentes aportar opiniones para sacar una estrategia que 
pudiera llevar a los empresarios a una salida sin tropiezos y que luego no 
tuvieran que lamentar. El Ing. Pellerano prosiguio su exposicion indicando 
que para su sector la forma mas expedita para negociar salarios era: 
1. No hacer caso a la disposicion del Congreso, pues ese proyecto de ley esta 

creado sobre bases falsas y p o r  tanto no se materializara. 
2. Discutir el aumento salarial solo en el Comite Nacional de Salarios, orga- 

nismo creado para tal fin. 
3. Las discusiones deben realizarse por sector. 
4. Y por ultimo, fijar valores, no porcentajes.3z9 
Despues de escuchar las diferentes opiniones, el Presidente del CNHE co- 
mento que el grupo, integrado por los senores Dr. Pablo Nadal, Dr. Fabio 
Herrera Roa y Dr. Manuel Berges Coradin, esperaba que se le diera un nu- 
mero piso para iniciar sus conversaciones en el seno del Comite Nacional de 
Salarios y tomando en cuenta que hablar de un aumento general de salarios 
conllevaria una inestabilidad economica y volveriamos a la epoca de los noven- 
ta, ademas de que muchas empresas tendrian que tirar a la calle a varios de sus 
empleados, consecuencia de un  aumento en la nomina que no podran cubrir, por 
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10 que se considera necesario y oportuno un  aumento al salario minimo en base 
a valores no a porcentajes, equivalente a: de RD$ 1,175.00 a $1,860.00.330 

La competitividad: 
el otro paradigma 
~ 1 3 1  de mayo de 1995, en ocasion del almuerzo de la Camara Americana 
de Comercio, el Lic. Jose Manuel Paliza, Presidente del Consejo Nacional de 
Hombres de Empresa, pronuncio el siguiente discurso: 
permitaseme expresar mi  mas profundo agradecimiento institucional y personal, 
al Presidente y demas directivos de la Camara Americana de Comercio, por la 
p t i l e z a  de invitarme a comparecerpor segunda vez ante ustedes, gesto que espe- 
ro no defraudar, pues representa otro esfierzo de solidaridad empresarial mas que 
procura aportar al desarrollo y a la institucionalidad de la nacion dominicana. 
Antes de empezar a hablarles sobre 'Competitividad: el otro Paradigma", les 
solicito un  permiso breve para tratar otro tema tambien abordado en otras 
muchas ocasiones por el Presidente de turno del Consejo Nacional de Hombres 
de Empresa, al utilizar esta tribuna durante los gobiernos del Excelentisimo 
Senor Presidente de la Republica, Dr. Joaquin Balaguer Ricardo. 
Permitanme citar partes de su discurso ante la augusta y solemne Asamblea 
Nacional del 27 de febrero pasado. 
Cito, "debo ahora ... hacer u n  llamamiento a mis compatriotas para que apo- 
yen el Pacto por la Democracia. Las elecciones del proximo ano de 1996 no se 
inventaron para dar satisfaccion a una necesidad fortuita. Se crearon para re- 
solver una crisis que pudo inclusive hacer zozobrar la soberania de la nacion". 
Cito otro parrafo: 
'Za solucion pragmatica que se dio a la crisis post-electoral de1 994 ha conver- 
tido el presente periodo presidencial en un  regimen casi de simple transicion. 
"Mi primer deber en consecuencia, es ofrecer a la Junta Electoral todas las 

facilidades necesarias en el rol historico que ese organismo debe protagonizar 
como organizador de u n  proceso comicial que sirva por su ejemplaridad de 
modelo para el presente y para el futuro de la democracia dominicana. 
"Mi segundo deber ya como administrador de la cosa publica es el de preparar 
el gobierno para que las nuevas autoridades, las que resulten electas en las 
elecciones de 1996, lo reciban en las condiciones mas optimas posibles': 
"He hablado claro, tan claro como el agua". Fin de la cita. 
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El Pacto por la Democracia y elJizlto mas valioso de ese acuerdo, las modlficacio- 
nes que se incorporaron a la Constitucion en agosto de 1994 constituyen reformas 
significativas del Estado en el sentido correcto. Redefinen claramente la indepen- 
dencia real de los Poderes del Estado por lo que perfeccionan nuestra democracia 
y fortalecen nuestra institucionalidad. En el corto plazo, es necesario por ende, 
que el Senado acate la Constitucion y nomine a su segundo representante para 
dejar conformado el "Consejo Nacional de la Magistratura". 
El empresariado valora la actitud del Senor Presidente en apoyo al Pacto por 
la Democracia y a la Constitucion. Por ello brindamos todo el apoyo institu- 
cional hacia la consecucion de esos logros y a las elecciones de mayo de 1996. 
Pasemos ahora a la competitividad, tema que el Presidente de la Camara 
Americana de Comercio me sugirio para esta charla y que titule ''Competiti- 
vidad, el otro paradigma': Hablemos ahora pues del futuro, hablemos pues del 
camino hacia el proximo siglo. 
Competitividad, producto de una nueva corriente de pensamiento hacia el 
desarrollo, que se ha aduenado del mundo en meses, que viene acompanada 
de otros proverbios como globalizacion, apertura, libre comercio, que a su 
vez generan otros en respuesta, tales como reestructuracion, reconversion, 
reingenieria, reconquista de mercados, alianzas estrategicas. Competitivi- 
dad, u n  cambio de pensamiento y de las actitudes a una filosofia positiva y 
optimista. 
Ya los cambios en este mundo, cada vez mas reducido, no se producen por la 
fuerza de las legiones sino por la tuerza de las ideas y de la nueva e instanta- 
nea capacidad de comunicarlas. La fuerza no esta en el guerrero, esta en los 
pensadores que disenaron este nuevo concepto para eficientizar al mundo y 
mejorar la humanidad. 
Competitividad, de eso se trata, de un  nuevo concepto, de u n  nuevo pensa- 
miento, de u n  nuevo paradigma que se ha entronizado ya en los paises mas 
desarrollados que han creado tambien su propio lenguaje para describir el 
cambio necesario para adaptarse, tales como calidad global, justo a tiempo, 
ejcientizacion, integracion, interempresas, ISO 9000.Competitividad, un  nue- 
vo paradigma, u n  nuevo modelo de desarrollo que los paises menos desarro- 
llados, cuyo pensamiento y desarrollo tiene anos de atraso no han podido 
entender, mucho menos asimilar. 
Competitividad, algo que empieza con "C" de cambio mundial que afecta a 
todos y cada uno de los paises. 
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La guerra fria se ha transformado afortunadamente en una guerra comercial 
que busca la mejor division del trabajo del y de los mercados para mejorar la 
calidad de vida de todos. Competitividad; el imperio mundial del comercio, 
que historicamente unio las naciones y difundio las diferentes culturas por el 

Competitividad, esquema de desarrollo, que implica la supremacia 
del comercio sobre la diplomacia. Cambio profundo que requiere de cambios 
pofundos  de mentalidad, de fortalecimiento de la democracia y de sus insti- 
tuciones, de legislaciones, de actitudes. 
Que requiere no que nos adaptemos al cambio lo que implica reaccionar, sino 
que seamos nosotros mismos los que provoquemos los cambios que requiere 
nuestra sociedad, nuestro pais, para ser competitivos, que seamos actores de 
esos cambios, pues de nada sirve que los empresarios seamos competitivos si 
el pais, la sociedad, no lo son tambien. Todos tenemos que ser competitivos. La 
sociedad como u n  todo y sus instituciones tambien. 
La competitividad no solo necesariamente interiorizada e impuesta al empre- 
sariado sino por igual al pais, al Estado y al gobierno en su conjunto. 
Convertir una industria en competitiva implica cambios sustanciales. El pri- 
mero es de mentalidad. H a y  que decidir hacerse competitivo. Solo, entonces, 
podra pensarse en reestructuracion, en reingenieria, o sea rediseno de los pro- 
cesos administrativos y de los sistemas, en estandares globales de calidad, sus 
nuevas normas, ISO-9000, la inversion adicional requerida, la nueva tecnolo- 
gia, el rediseno de empaque, la nueva presentacion comercial. Y esto de ma- 
nera flexible, constante, rapida en prevision a los cambios y transformaciones 
que llegan a nuestro entorno. Convertir una industria en competitiva implica 
tambien el involucionamiento de los empleados, el apoderamiento, la eficien- 
tizacion, integracion, interdependencia empresarial, y todo esto que aplica 
a la industria cuando se aplica al Estado se denomina 'good government", 
buena administracion publica. 
Entonces llegamos a la mayor encrucijada. Quienes van  a efectuar el cambio. 
Y he aqui que nos perdemos muchas veces. Pensamos que el cambio lo tienen 
que hacer los consultores que hemos contratado. Equivocado; el cambio, la 
reestructuracion, la reingenieria tiene que ser llevada a cabo en u n  esfuerzo de 
equipo entre la gerencia y los empleados que juntos con los accionistas redefi- 
nan la mision de esa empresa y tracen sus nuevas metas. El cambio hacia la 
competitividad lo ejecutan los de adentro, la misma gente, la propia plantilla 
de empleados y la gerencia. 
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Eso hemos tenido que iniciar algunos empresarios, otros mas afortunados ya 
han logrado cambiar y hacerse mas competitivos. Pero de nuevo, de nada sirve 
que el empresariado se esfuerce en ser competitivo si el pais no lo es. Tenemos 
que adecuamos a pasos agigantados para garantizarnos que las inversiones se 
hacen y que el pais crece antes de que sea demasiado tarde. 
Por ende, y ante la necesidad de hacernos competitivos para poder sobrevivir 
como empresarios del mundo y no solo de nuestro pais, ante la necesidad 
imperiosa de cambiar nosotros para hacernos competitivos, ante la necesidad 
imperiosa de que el pais sea competitivo para poder serlo nosotros tambien, la 
dirigencia empresarial del CNHE y el empresariado en su conjunto decidimos 
cambiar. 
Decidimos que en vez de ser reactivos como lo es el verbo defender, ibamos en 
lo adelante a ser agentes proactivos de transformacion. 
Seremos autores y actores en las iniciativas que contribuyan al desarrollo 
nacional, a la eliminacion de la pobreza, coparticiparemos licita y trampa- 
rentemente con los demas integrantes de la sociedad civil, para fortalecer la 
democracia y la institucionalidad que hagan posible u n  mejor Estado de Dere- 
cho que garantice la gobernabilidad y la estabilidad de nuestras instituciones. 
Redefinimos, pues, la mision del CNHE. La redefinio su Comite Ejecutivo y la 
ratifico su Junta Directiva y, como su portavoz, difundimos la nueva mision 
en el seminario sobre el "Nuevo Rol del Empresariado y las Universidades". 
Hoy  vuelvo a ser portavoz de la nueva mision que aprobamos, seremos "agen- 
tes proactivos de transformacion". 
Cambio radical de pensamiento empresarial, cambio de nuestro modelo, cam- 
bio de paradigma para no solo participar en  los cambios sino para contribuir 
a provocar los cambios necesarios para que hagamos al pais competitivo. 
Un nuevo modelo, u n  nuevo pensamiento empresarial, no de confrontacion, 
no de enfientamiento ni  a favor ni en contra de nadie ni  de nada. Todo lo con- 
trario, de solidaridad, de integracion, una nueva actitud, solo u n  cambio para 
responder a necesidades, solo que ahora lo haremos proactivamente, partici- 
pativamente, ante todos, democraticamente, con transparencia. 
Un  nuevo modelo hacia el futuro, u n  nuevo modelo que como nuevo no per- 
tenece al pasado, que debe superar al pasado. Seremos proactivos y participa- 
tivos para ser competitivos y para contribuir a que el resto del pais tambien 
lo sea, para que no nos dejemos avasallar, arrastrar y ser victimas de las co- 
rrientes ideologicas que estan volteando al mundo al reves con este cambio de 
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de desarrollo social que puede tener varios nombres pero que implica 
competitividad. 
No solo tenemos que aceptar el cambio que viene de afuera sino al igual que 
en la empresa individual tenemos que provocar el cambio en el pais para ser 

Es ahora en que ademas coinciden tantos factores. El nuevo milenio, el cambio 
generacional de liderato, el inicio de una nueva etapa historica para la nacion. 
Es ahora que contamos con el CBI, NAFTA, Lome, y con promesas de apoyo 
internacional. Es ahora que tenemos que relanzar el pais. Y al igual que en 
la empresa, el rediseno y la reestructuracion del pais, no la hacen tos tecnicos 
importados sino la gerencia nacional y los dominicanos, luchando juntos, en 
equipo hacia una meta comun, hacia una nueva mision, hacia hacer el mejor 
producto nacional dando lo mejor de si. Y al igual que en la empresa, tenemos 
que definir la mision como pais para entonces hacer un  gran equipo de domi- 
nicanos para realizar la agenda y la reestructuracion nacional necesaria para 
hacernos competitivos globalmente. 
Tenemos que repensar el pais. Tenemos que redefinir la mision del pais. Tene- 
mos todos que sentarnos a redefinir lo que queremos ser como nacion y adonde 
queremos llegar como nacion. Y cuando digo todos me refiero a la sociedad 
civil, no solo a los empresarios, o a los sindicatos o a las iglesias o a las amas 
de casa o madres y padres de familia o a los partidos politicos y a sus lideres. 
Me refiero a todos. 
Tenemos que decidirnos y comprometernos todos a ir mas alla de la definicion 
del pais que nos da nuestra constitucion para, ademas de cumplirla, anadirle 
que seremos no solo como nacion sino como parte del mundo. 
Tenemos que definir si queremos ser un  pais permanentemente receptor de 
ayudas internacionales o u n  pais que sabe superar sus vicisitudes con su pro- 
pia fuerza y que contribuye al desarrollo de otros menos afortunados. Tene- 
mos que definir si somos ciudadanos del mundo o ciudadanos de otra catego- 
ria. Tenemos que definir si queremos ser unos seres humanos que viajamos 
por desesperanza o si queremos ser turistas del mundo. 
Proponemos una mision hacia el proximo siglo. 

La Mision: 
Seremos desde hoy una nacion de individuos orgullosos de ser dominicanos, 
de trabajadores esforzados, que lo somos, comprometidos individual y colec- 
tivamente a provocar con arrojo y dedicacion el desarrollo economico y social 
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de este pueblo que, ademas de ser digno de mejor suerte, es capaz de lograrla 
para el bienestar comun. 
Aprovecharemos las ventajas comparativas y competitivas que nos aportan 
nuestra localizacion geografica y nuestras comunicaciones para producir con 
calidad global todo cuanto podamos extraer de cada pedazo de nuestra tierra, 
de nuestra creatividad, de nuestra industria. 
Aprovecharemos al maximo la ventaja competitiva con relacion al resto del 
mundo que nos brinda nuestra mano de obra abundante y calificable para 
elaborar y exportar productos a los bloques economicos mas grandes del mun- 
do, la Union Europea ya consolidada y a America entera en vias de consoli- 
dacion economica. 
Aprovecharemos la ventaja comparativa que nos aportan la belleza de nues- 
tras playas, nuestro legado y monumentos historicos, nuestro clima y la coy- 
dialidad, laboriosidad y espiritu de servicio de nuestros dominicanos para 
multiplicar ano tras ano el flujo turistico atraidos no solo por la belleza natu- 
ral sino por el calor de nuestra gente, por la excelencia en el servicio. 
Haremos todo esto a la vez que preservamos y mejoramos nuestro entorno 
ecologico; a la vez que mejoramos intensa y permanentemente la capacidad 
de nuestra gente. A la vez que brindaremos todo el apoyo a nuestro alcance a 
aquellos dominicanos que desesperados por nuestras indefiniciones, optaron 
por buscar mejor suerte. 
Con ello generaremos mucha mayor riqueza para todos y tendremos las di- 
visas para cubrir nuestras necesidades de importacion, pagar nuestra deuda 
externa y ahorrar el excedente. Con esta mayor riqueza habra mas que distri- 
buir y dejaremos a nuestros hijos una nacion productiva libre de hipotecas en 
vez de dejarle a nuestros nietos una hipoteca sin nacion. 
Fin de la mision. 
Esta es solo una vision de una mision. Puede haber otras. Debe haber otras. 
Cada uno de nosotros debe tener la suya. Lo importante es que todos de acuer- 
do elijamos una mision y tambien importante es que todus y cada uno estemos 
comprometidos con ella. 
Para lograr ejecutar la mision, la nueva mision, requerimos tambien cambiar 
otros paradigmas. Todo esfuerzo productivo requiere de dos principios fun- 
damentales: motivacion y organizacion. Y como el esfuerzo es de la sociedad, 
tendremos que reorientar y reincentivar la sociedad. 
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~ s t o  requiere de varias cosas: 
1. Leyes claras y cumplibles para que todos las entendamos y las podamos 

cumplir en vez de leyes incumplibles que conviertan a todo dominicano en 
u n  delincuente. Con ellas motivamos. 

2. Una justicia y sus instituciones conexas que hagan que todos, desde el mas 
humilde hasta el mas poderoso, tenga que cumplir y cumpla con la Cons- 
titucion y todas las leyes. Con esto traemos organizacion, sosiego y tran- 
quilidad, 

3. Instituciones que funcionen y se respeten por lo que son, no por el liderato o 
u n  forme del incumbente que las dirija. Y con ellas organizamos. 

4. Una sociedad que premie el merito, que incentive el esfuerzo individual y 
comunitario; una meritocracia. Con esto motivamos. 

De nada nos sirven las leyes y las reglas claras si despues nadie las cumple ni 
hay una institucion que haga que se cumplan. 
Debemos entronizar la cultura de la constitucionalidad, la legalidad, la jus- 
ticia y lograr que sean los que gobiernan, los que legislan y los que imparten 
justicia los primeros ejemplarizadores de ese cambio de paradigma. 
Competitividad en la empresa es sinonimo de transformacion de redefinicion 
de la mision, de rediseno de los procesos productivos y de gestion. Sinonimo 
sobre todo de unificacion de pensamiento, sinonimo de trabajo en equipo. 
Competitividad en la nacion sinonimo de transformacion, de redefinicion de 
la mision nacional, de rediseno de los procesos administrativos y de la gestion 
publica, sinonimo de nuevo pensamiento y trabajo en equipo nacionales. 
He aqui algunas ideas o cambios de paradigma para nuestra sociedad que 
podriamos revisar. 
Quizas los partidos politicos deban convertirse en lugares de estudio y analisis de 
programas, ideologias y de cultura de desarrollo. Que logren afiliacion en fun- 
cion de sus ideologias y de sus programas y no de la personalidad de sus lideres. 
Quiza el primer cambio de paradigma deba ser el de "dejar de ser u n  pais con 
una sociedad pasiva y permisiva y con u n  liderato politico m u y  activo, para 
pasar a ser u n  pais con lo positivo que tiene el contar con u n  liderato politico 
activo, pero tambien con una sociedad civil activa interactuando en un  rela- 
cionamiento dinamico con el liderato politico': 
Y esta sociedad podria cambiar el modelo de que el gobierno es el responsable 
de todo lo que acontece en el pais, por el de que todos somos responsables de lo 
que sucede en la sociedad que depende de cada uno de nosotros. 
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Debemos dejar de pensar en  que el papel del gobierno es el de cuidar el bienes- 
tar de todos los ciudadanos para decir que el rol del gobierno es crear espacios 
para el crecimiento y desarrollo individuales. 
Quiza debamos repensar el paternalismo para asumir gobiernos coordinado- 
res del esfuerzo individual y social. Quiza no  sea preciso controlar todo con 
extremo rigor, sino mas bien descentralizar y distribuir autoridad. 
Quiza no debamos escoger entre el interes del individuo y la comunidad, sino 
pensar que el interes individual y el comunitario se complementan y a la vez 
se compenetran. 
He dejado el tema de la competitividad del Estado casi para concluir, yporque 
quiza este, el mayor cambio de paradigma, el cambio de modelo ya se ha dado 
y por razones que poco tienen que ver con la competitividad. Estos cambios, 
esta reforma del Estado tan profunda, afectan a tanta gente que  muchos re- 
husamos aceptarlos, poro estan hechos. La constitucion de 1994 es u n  hecho. 
Segun ellu el Congreso deja de ser elegido por arrastre. Se elegira deforma in- 
dependiente del Poder Ejecutivo. Mayor independencia en el Poder Legislativo, 
mayor autoridad al Poder Legislativo. 
El Poder Judicial tendra presupuesto propio, y tendra que administrarlo res- 
ponsablemente. Y ya los jueces seran nombrados por la Suprema Corte de 
Justicia. El pais y su democracia crecera por la independencia del Poder Eje- 
cutivo, del Poder Judicial y del Poder Legislativo. Por la total independencia 
de los Poderes del Estado. 
El nombramiento de los jueces de la Suprema se realizara por el "Consejo de 
la Magistratura" y la sociedad exigira que la eleccion sea transparente. Y ha- 
remos la escuela de la magistratura y las leyes adjetivas necesarias en pro de 
una  justicia activa, justa y operante. 
Y esto esta en  la Constitucion vigente. Y el Poder Judicial tendra independen- 
cia del Legislativo y del Ejecutivo y habra real autonomia y habra transferen- 
cia de la autoridad del Palacio al Congreso y a la Suprema Corte de Justicia. 
La Constitucion del 1994 es u n  enorme logro de nuestra democracia, es una 
enorme oportunidad que aprovechamos producto de una  crisis. Es una enor- 
m e  deuda que tiene la sociedad con los lideres que ejecutaron el Pacto por la 
Democracia. Es u n  cambio significativo de paradigma, de modelo que la sacie- 
dad y la nacion tambien se dieron. Es una enorme reforma del Estado. Pero al 
igual que en la empresa estos cambios h a y  que ahora llevarlos a la practica. Y 
el empresariado apoyara su ejecucion. 



Nuestros politicos, nuestro ejecutivo, nuestro congreso, tambien nos dieron la 
ley que crea la carrera civil y administrativa. Esta garantiza estabilidad de 
trabajo y de pension al servidor publico independientemente de los vaivenes 
cada cuatro anos. Exigira calificaciones al servidor publico pero otorgara su- 
larios en funcion de la responsabilidad del cargo y acabara con la necesidad 
de completar los ingresos por otras vias. Y se ira al Estado a servir no a ser- 
virse, otro enorme cambio de paradigma necesario. Y ser funcionario sera una 
profesion de alta honorabilidad. Y cada cuatro anos solo se podran cambiar 
20s incumbentes que tracen politica y desaparecera el clientelismo y el recurso 
humano del Estado nada tendra que envidiarle al del sector privado. 
Ytodo esto es ya ley. Solo hay que implementarlo y apoyaremos su implemen- 
tacion, pues de nada sirve al empresario intentar ser competitivo si el Estado 
en vez de facilitar entorpece la gestion y si el pais no se despoja de todo aquello 
que implique un  despilfarro de impuestos que paga la sociedad subsidiando 
los deficits de empresas improductivas y haremos del nuestro u n  pais compe- 
titivo capaz de ejecutar la mision que nos tracemos. 
Citamos a David Osborne y Ted Gaebler quienes en su libro 'Za  Reinvencion 
del Gobierno", senalaron "creemos que los gobiernos de la era industrial con 
sus extensas burocracias centralizadas y estandarizadas y sus servicios de la 
misma magnitud para todas las cosas, no estan a la altura de los desafios que 
presenta la sociedad de la informacion que cambia aceleradamente y una 
economia basada en el conocimiento': 
Cito ahora a Michael Porter en su articulo 'Zas ventajas competitivas de las 
naciones", publicado en el Harvard Review de mayo de 1990, revista de la 
Escuela de Negocios de la Universidad de Harvard. 
"El rol del gobierno es crear el marco, la estructura institucional que esti- 
mule a las empresas a obtener ventajas competitivas. Las politicas guberna- 
mentales exitosas son aquellas que crean u n  marco en el cual las companias 
pueden ser mas competitivas en vez de aquellas que envuelven al gobierno 
en el proceso". 
Necesitamos implementar los cambios en el gobierno, necesitamos redel mirlo, 
modernizarlo. Pero dada su magnitud esta redejnicion, reorganizacion y mo- 
dernizacion, la responsabilidad de su ejecucion tiene que ser necesariamente 
de los proximos gobiernos que implementen los dictamenes de la nueva Cons- 
titucion y sus leyes. Esta implementacion tendremos que exigirsela al proximo 
gobierno. 



L L  N E O L I B E R A L I S M O  1986 1 9 9 6  

Cito ahora de nuevo a Michael Porter en  la misma fuente. 
'21 objetivo principal de una nacion es obtener u n  alto y creciente estandar de 
vida para sus ciudadanos. 

es una nacion competitiva? una  nacion en que todas sus industrias 
son competitivas? Ningun pais cumple con ese requerimiento ni  aun Japon. 

una nacion competitiva aquella en que su tasa de cambio hace que sus 
productos sean competitivos en  los mercados internacionales?Alemania y Ja- 
pon han mejorado su nivel de vida con una  moneda fuerte y largos periodos 
de apreciacion de su tasa de cambio. 

una nacion competitiva cuando tiene una  balanza comercial m u y  favo- 
rable? Este no es el caso de Suiza e Italia, sin embargo, su ingreso nacional ha 
mejorado sustancialmente. 

una  nacion competitiva aquella que tiene una fuerza laboral barata? La 
India y Mexico estan en  este caso pero ninguna tiene u n  modelo industrial 
atractivo. 
El unico concepto que tiene signijcado cuando se hable de competitividad de 
una  nacion es productividad. 
La productividad es el principal determinante del estandar de vida de una 
nacion y la raiz del ingreso per capita nacional. 
La productividad de los recursos humanos determina su nivel salarial y la 
productividad mediante la cual se emplea el capital determina el retorno y la 
ganancia de los empresarios". Fin de la cita. 
Competitividad yproductividad van  de la mano. El uno no lo es sin el otro. 
A la luz  de lo anterior tenemos que modificar y cambiar todo lo que necesite 
modificacion para lograr la nueva mision, la que elijamos todos, la que nos 
lleve a la productividad, a la competitividad, Pero tenemos que iniciar el cam- 
bio nacional modificando el pensamiento nacional. Los empresarios, quiza 
porque los cambios mundiales nos han llegado mas pronto, mas  cerca hemos 
tenido que cambiar la forma de pensar. Y esto no son palabras vacias. 
A traves de los ultimos 16 meses primero Don Jose Vitienes, pasado Presidente 
del CNHE, presento al pais la Agenda Inconclusa, esencialmente una  vision de 
lo que pensabamos habra que hacer desde el area economica, mas  tarde pre- 
sento a todos los 'Zineamientos para el Desarrollo" que se entregaron a mano 
al liderato politico previo a las elecciones. 
Recordemos tambien la charla magistral de Don George Arzeno Brugal tam- 
bien pasado Presidente del Consejo ante esta tribuna a la que nos trajo una 
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vision clara de las medidas que segun el Consejo Nacional de Hombres de Em- 
presa eran necesarias para ser mas competitivos, vision cuya vigencia parece 
prevalecer. 
NOS menciono, entonces, la imperiosa necesidad de la estabilidad macroecono- 
mica. La necesaria compatibilidad de las politicas monetarias y fiscales para 
que preservemos la estabilidad interna y externa. 
La necesidad de un  tipo de cambio unico, flexible competitivo para los agentes 
e c o n o m i ~ ~ ~ ,  y tasas de interes a niveles razonables y competitivos internacio- 
nalmente para que la produccion crezca. 
La necesidad de concertar u n  nuevo acuerdo con el FMI. La necesaria aproba- 
cion del Reglamento al Codigo Tributario. La aprobacion del Codigo Moneta- 
rio y Financiero. La necesidad de adecuar nuestro nivel maximo arancelario 
al vigente en Centroamerica. 
La impostergable necesidad de instalar u n  modelo de industrializacion basa- 
do en una economia exportadora, acompanado de apoyo financiero, seguro 
al credito de exportacion, una adecuada infraestructura tisica y facilidades 
portuarias. 
La necesaria reforma de la Ley General de Aduanas, e impulsar una reforma 
de la ley presupuestaria. Enfientar con enfasis los servicios sociales y la lucha 
contra la pobreza. 
El iniciar u n  programa de privatizacion de empresas publicas. El retomar e 
impulsar de nuevo la reestructuracion industrial. Aprobar la ley de inversion 
extranjera y respaldar las actividades agropecuarias y agroindustriales. 
De mayor relevancia fue el llamado de don George Arzeno Brugal para que se 
adopte u n  acuerdo suprapartido para aprobar una ley de energia que conjure 
la crisis actual que en esa area padece la nacion. Agrego yo: que competi- 
tividad y productividad podemos hablar hasta tanto esto no se resuelva? 
Finalmente, se senalo la urgencia de que el pais se adecue a lodo lo atinente 
al GATT, la OMC, el NAFTA, a los acuerdos de integracion y libre comercio y 
de nuestras relaciones comerciales con Haiti. No debemos perder de vista que 
para el caso de la OMC y el GATT solo tenemos cinco anos para adaptarnos 
a su nueva normativa y por ello tenemos que hacer el pais competitivo en ese 
plazo. 
Hacemos hincapie ahora en la necesidad de dar seguimiento a la Cumbre de 
Miami para lo cual se celebrara en Denver, Colorado, del 30 de junio al 3 de 
julio del cursante ano una importante reunion, tanto a nivel ministerial como 
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empresarial, en la que debemos estar presentes para que luego no nos ocurra 
lo que nos acontecio con las negociaciones del GATT que por nuestra au- 
sencia, nuestros negociadores fue m u y  poco lo que pudieron lograr. Debemos 
participar activamente en los grupos de trabajo que para tal ocasion se estan 
constituyendo bajo la coordinacion de la Camara de Comercio y Produccion 
del Distrito Nacional y ser proactivos aqui tambien. 
Es hora ya de que el sector privado cuente con sus negociadores permanentes 
para este y otros encuentros que habran de desarrollarse de cara a la zona 
hemisferica de libre comercio para el 2005. 
Estos y otros esfuerzos de participacion en el entorno tambien se han dado. 
Recordemos el rol de facilitadores que asumimos para contribuir a elegir la 
nueva Junta Central Electoral, nuestro rol de testigos ante la firma del Pacto 
por la Democracia, nuestros esfuerzos para lograr que se conforme el Consejo 
Nacional de la Magistratura, nuestro logro para que prevaleciera la institu- 
cionalidad y que los debates salariales se desarrollasen en el seno del Comite 
Nacional de Salarios y no en el Congreso Nacional. Y seguiremos! 
Hoy les invito a la gran convencion empresarial de octubre. En ella revisare- 
mos y definiremos nuestra vision acerca del desarrollo nacional. Definiremos 
cual creemos que debe de ser la ruta de trabajo, la ruta sostenible hacia el de- 
sarrollo del pais y la eliminacion de la pobreza, la ruta hacia la productividad 
y competitividad, y una vez definida la presentaremos transparentemente a 
la nacion. 
Entonces con las metas del empresariado claras, analizaremos las ofertas 
ideologicas de los partidos, el programa y el calendario de trabajo. Las juzga- 
remos y apoyaremos en funcion de su contenido y credibilidad, y apoyaremos 
al ganador porque con ello apoyamos la democracia y despues le exigiremos 
cumplimiento. Esa es la parte que nos corresponde, nuestro compromiso. 
Los demas componentes de la sociedad al igual que nosotros, pueden hacer lo 
mismo. Definir lo que puede ser una mision, la que cada uno de ellos conside- 
ren que debemos adoptar como mision nacional. Y el pais debiera analizarlas 
todas y adoptar la mejor, o bien una de compromiso. Y que la aceptemos 
todos, y luchar todos por ella. Unidos como uno, facilitaremos su ejecucion y 
entorpeceremos, prohibiremos o desalentaremos todo cuanto vaya en contra 
de la mision que este pueblo defina. Trabajaremos en equipo nacional y nos 
apoyaremos unos en otro y asi potenciaremos nuestra competitividad y pro- 
ductividad colectivas. 
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y todo eso tendremos que hacerlo teniendo tambien como norte, como prio- 
ridad nacional la educacion y capacitacion mejor, mayor y permanente de 
nuestra gente, para hacerlos mas productivos y mejorar sus posibilidades in- 
dividuales de desarrollo, a la vez que nos damos u n  mejor sistema de salud. 
Entonces, con fe en Dios y en el destino del pais, trazaremos el camino hacia 
la meta nacional, y seremos competitivos como nacion, miraremos al futuro 
con optimismo, se benejkiara el pais en primer lugar, y nosotros tambien. 
Habremos creado finalmente nuestra autoestima y seremos mas orgullosos de 
ser lo que somos, dominicanos. 331 

La V Convencion Nacional 
de Hombres de Empresa 
El 12 de julio de 1995 el Presidente del CNHE informo a los asistentes de 
la celebracion de la Convencion Nacional de Hombres de Empresa, la cual 
se llevaria a cabo en noviembre venidero. Seria la V en toda la historia de 
la institucion. 
Indicaba el senor Paliza que la tematica que formaria parte de dicha Con- 
vencion estaria basada en los resultados de una encuesta que habia hecho 
el Consejo a su membresia hace ya unos meses, en la cual se definieron seis 
areas prioritarias. Tambien se prepararia un documento global del empre- 
sariado y las posiciones sectoriales que entendia el Consejo debian elabo- 
rarse, asi como el curso de accion que se sugeriria a las autoridades que 
resultasen electas el 16 de mayo de 1996. 

Una vez escuchadas las diferentes opiniones se acordo integrar a la mem- 
bresia a la organizacion de dicho evento y se sugirio constituir un Comite 
de Trabajo al cual propusieron su integracion las siguientes asociaciones: 
Asociacion de Embotelladores de Bebidas Gaseosas, Inc.; Camara America- 
na de Comercio, Inc.; Junta Agroempresarial Dominicana; Asociacion para 
el Desarrollo de Microempresas, Inc.; Camara de Comercio y Produccion 
del Distrito Nacional; Camara de Comercio y Produccion de Santiago; Aso- 
ciacion de Industrias de la Region Norte, Inc.; Asociacion de Industrias Far- 
maceuticas Dominicana, Inc.; Asociacion Nacional de Mujeres Ejecutivas y 
Profesionales, Inc,; CNHE y cualesquiera otras asociaciones interesadas en 
participar en los preparativos de tal encuentro. 
Las posiciones que surgieran de la Convencion serian entregadas a los can- 

331 Publicaciones del Consejo Nacional de Hombres de Empresa. 



didatos potenciales de los partidos politicos. Seguiria a dicha Convencion 
un gran encuentro que llevara a cabo la sociedad civil, el cual seria or- 
ganizado y promovido por un grupo de importantes universidades de la 
na~ion.33~ 
El Discurso inaugural estuvo a cargo de George Arzeno Brugal, quien hizo 
una presentacion de la propuesta de agenda empresarial elaborado por la 
Junta Directiva. Un discurso inaugural trascendente. 

CHARLA DE APERTURA A CARGO 
DE GEORGE ARZENO BRUGAL, 
EX-PRESIDENTE DEL CNHE 

Distinguidos Miembros de la Mesa Directiva, 
Senoras y Senores, 
Amigos  Todos: 
Se m e  ha pedido que les presente el borrador del documento que engloba la 
X g e n d a  Empresarial para el desarrollo Integrado", el cual ustedes recibieron 
al momento de formalizar su inscripcion esta manana. 
Como podran verificar, este documento es bastante denso y agrupa la mayor 
parte de los puntos de vista del empresariado nacional respecto de tres areas 
de trabajo: la relativa a la reforma y modernizacion de las instituciones del 
Estado; la atinente a la impostergable reforma social; y lo que han  sido nues- 
tros planteamientos recurrentes a traves de los lineamientos de la politica 
economica imprescindibles para que alcancemos el desarrollo economico de 
nuestra nacion en u n  plano de equidad. 
Este documento, elaborado desde una perspectiva tecnica y pragmatica, debe 
ser objeto del debate amplio y participativo de todos ustedes, Sin embargo, 
como la mecanica de trabajo que se ha definido enfatiza en  el conocimiento 
de acciones concretas mediante resoluciones de esta Convencion, creo que lo 
mas productivo desde m i  optica, es dar algunas pinceladas sobre el telon de 
fondo que subyace en tan importante documento. Hace mas de cinco anos que 
el empresariado nacional ha venido insistiendo en que es preciso impulsar, a 
todos los niveles de nuestra sociedad, u n  proceso de transformacion institucio- 
nal que no solo aborde los tradicionales temas economicos que nos conciernen 
a todos, sino que es el momento para que el empresariado asuma su respon- 

332 Archivos del CONEP. Acta No. JD-02-95 del 12 de julio de 1995. 
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sabilidad social en el marco de u n  Estado que facilite y propicie instituciones 
modernas que capaciten a toda la nacion, para que con eficacia, demos la 
batalla en  ese nuevo escenario de guerra que es el mercado global. 
Las nuevas formas de articulacion entre la sociedad civil y un  Estado redi- 
mensionad~ y redefinido en  sus roles, nos enfrentan a nuevas responsabilida- 
des y a retos y oportunidades antes no sonadas. 
No nos basta contar con las leyes que estimulen las actividades productivas, 
obviamente necesarias; precisamos igualmente de una administracion publi- 
ca eficaz, profesional, bien remunerada, consciente de su importante rol ante 
los retos de la globalizacion y de la competitividad internacional. 
Es importante reordenar la administracion publica, fortalecer nuestro Estado 
de Derecho, velar para la ley se cumpla en igualdad de condicion para todos, y 
que haya garantia de poderes publicos que sean efectivamente independientes 
y actuen como contrapeso unos de otros. 
El proceso de iorna de decisiones debe darse en u n  rnorco descentralizudo con 
objetivos y metas claras, con eficacia en su instrumentacion publica y con su 
consecuente rendimiento y evaluacion de resultados. 
El Estado moderno implica que cada quien en  la cadena de la toma de deci- 
siones sepa q u  hacer, como y porque hacerlo, y cuando hacerlo, yf inalmente,  
evaluemos sus resultados. 
De ahi que el cumplimiento efectivo de la Ley y la carrera del servicio civil sea 
una condicion sine qua non para disponer de una  administracion publica de 
cata a los enormes desafios que se avecinan y a los cuales tendremos ineludi- 
blemente que hacer frente con eficacia y oportunidad. 
El Poder Municipal y la descentralizacion territorial es u n  tema que no resis- 
te mayores postergaciones, pues nuestras comunidades ameritan asumir, en  
una democracia participativa y abierta, sus responsabilidades, y las politicas 
fiscales y financieras deben de estar al servicio de las necesidades sentidas de 
todas las poblaciones del pais. 
La complejidad del crecimiento economico y social de nuestros tiempos, la 
expansion de la economia espacial en sus vertientes urbanas y rurales, exigen 
la adopcion y creacion de mecanismos eficaces de participacion de la sociedad 
civil en la toma de decisiones. 
De ahi que se plantee, como una impostergable accion del Gobierno, la crea- 
cion del Consejo Economico y Social, para que en el marco del Sistema Na- 
cional de planificacion existente, se integren los diferentes Poderes del Estado, 
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el Ejecutivo, el Legislativo, el Judicial y el Municipal, que juntos a los demas 
sectores organizados de la sociedad civil, discuta y concerte las politicas de 
desarrollo, y proponga a los Poderes Publicos las lineas de accion en todo lo 
relativo al desarrollo economico y social. 
De la misma forma, para evitar excesos en las decisiones de la administracion 
publica, convendria introducir la figura juridica de u n  '&al" que apere como 
'Defensor del Pueblo" tal como existe en otras legislaciones de paises latinoa- 
mericanos. Esto nos ahorrada la dispersion de tiempo y robusteceria el respeto 
a los derechos de todos los ciudadanos. 
Si hemos de encaminarnos, como irreversiblemente parece hacia una sociedad 
mas abierta y participativa, de oportunidades para todos, es preciso que la ca- 
lidad del gasto publico se oriente hacia lo que son las grandes responsabilida- 
des sociales de un  Estado moderno; la educacion, la salud, la seguridad social 
y u n  adecuado y programado desarrollo de nuestra infraestructura social y 
economica. 
El nuevo entorno mundial exige recursos humanos altamente calificados y 
competitivos. El desarrollo empresarial tambien necesita de recursos humanos 
entrenados y con niveles de educacion y de salud apropiados. 
En consecuencia, la insercion internacional competitiva esta fundamenta- 
da en el conocimiento, por lo que es menester asignar mayor prioridad a 
la educacion inicial y primaria, de donde consideramos atendible elevar 
progresivamente la financiacion de la educacion hasta alcanzar el 25% del 
presupuesto de la nacion para que se apoye, sobre todo, el nivel sobre todo 
el nivel basico. 
Los servicios de salud y seguridad social deben ser atendidos con mucho ma- 
yores recursos del presupuesto nacional, y la cobertura de nuestras clases tra- 
bajadoras y sus familiares deben ser incorporadas en funcion de u n  sistema 
eficaz que progresivamente vaya dando respuesta a tan importante tema. 
En esta area se impone llegar a u n  consenso entre los actores sociales, de ma- 
nera que se garanticen los servicios de salud no solo a niveles curativos sino, 
mas aun, preventivos, y se pueda asegurar a la clase trabajadora y a los domi- 
nicanos en general, u n  sistema de pensiones que atienda nuestras necesidades 
en la 2 etapa biologicamente no productiva. 
La infraestructura privada en materia de salud debe ser tomada m u y  en con- 
sideracion, ya que no solo cuenta con los equipos tecnicos apropiados, sino que 
tambien da cobertura a alrededor del 20% de la poblacion economicamente ac- 
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tiva, aunque es obvio que la misma tiene que ser apropiadamente articulada 
a nuestro sistema nacional de salud. 
Si hemos de instalar u n  modelo de industrializacion exportadora eficaz y com- 
petitivo, se requiere de la infraestructura portuaria, aeroportuaria y de servi- 
cios apropiada a tales propositos. 
Por eso, la rehabilitacion de nuestros puertos y la adecuacion de los medios de 
comercializacion internacionales es imprescindible para que podarnos susten- 
tar el crecimiento de una  economia que se mueva al impulso de las exporta- 
ciones de bienes y servicios. 
Es evidente que todos los planteamientos que hemos formulado anteriormente 
suponen politicas macroeconomicas consistentes con la estabilizacion mone- 
taria y fiscal, y asumen que el proceso de reformas estructurales pendientes de 
conclusion, finalmente se concrete. 
Consideramos que es impostergable concluir ese proceso, sobre todo en lo ati- 
nente a las leyes de energia, inversion extranjera, codigo monetario y j n a n -  
ciero, la ley organica de educacion y todas aquellas otras reformas que en  
el plano legislativo o administrativo, se encuentren en proceso de estudio o 
detenidas por otro genero de consideraciones. 
En resumen, el desarrollo y fortalecimiento institucional, la conclusion de las 
reformas sociales y economicas, y la adecuacion de las politicas promocionales 
y del servicio exterior, son parte de una misma cadena sin las cuales la nave de 
la nacion no arribara con energia al puerto del desarrollo nacional. 
Solo m e  queda exhortarles a participar activamente durante el resto de esta 
importante jornada de trabajo y de concertacion, para que analicen nuestra 
agenda y se concentren, prioritariamente, e n  las acciones que es preciso em-  
prender para que nuestra nacion pueda alcanzar su desarrollo integral en u n  
marco de equidad, y para que todos los dominicanos entremos en  el tercer 
milenio en condiciones de bienestar y prosperidad, en  consonancia con los 
fundamentales derechos humanos adoptados por la Asamblea General de la 
Naciones Unidas, en San Francisco, California, aquello de diciembre de 1948, 
en cuyo primer considerando se afirmo lo siguiente: 
"Que la libertad, la justicia y la paz en  el mundo tienen por base el recono- 
cimiento de la dignidad intrinseca y de los derechos iguales e inalienables de 
todos los miembros de la familia humana". 
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DOCUMENTO AGENDA NACIONAL 
PARA EL DESARROLLO INTEGRADO 
DOCUMENTO ELABORADO POR ECOCARIBE, S.A. 
RESUMEN 

MOTIVACI~N 
En la Republica Dominicana, al igual que en  la gran mayoria de los paises de 
America Latina y el Caribe, la decada de los anos 80 fue una epoca perdida, 
ya que los niveles de vida de la poblacion se colocaron, al finalizar la misma, 
cerca de lo que habian sido casi veinte anos atras. 
Tal situacion obedecio, entre otros factores, a la adopcion de politicas macro- 
economicas inadecuadas en materia fiscal, monetaria, cambiaria y de comer- 
cio exterior, todo esto unido a la presencia de u n  entorno economico-financiero 
internacional adverso. 
Como resultado de tal situacion, la Republica Dominicana, de manera similar 
a otros paises, tuvo que adoptar en la decada de los 80 y de los 90, una sede 
de programas de estabilizacion financiera a JCin de corregir los desequilibrios, 
tanto internos como externos. Es oportuno reconocer, que si bien en determi- 
nados momentos se logro restablecer el equilibrio macroeconomico, no es me- 
nos cierto que los desajustes de la economia repercutieron negativamente en 
la calidad de vida de la poblacion, sobre todo de aquella de menores ingresos, 
acentuando de esa manera los niveles de pobreza existentes. 
En adicion a los programas de estabilizacion macroeconomica, la Republica 
Dominicana inicio en la decada de los 90 importantes reformas estructurales, 
algunas de las cuales se encuentran parcialmente en  ejecucion, otras estan 
pendientes de diseno; otras aun no reciben la debida sancion Congresional y 
otras han sido aprobadas pero todavia no han sido puestas e n  vigencia. 
El proceso de reformas economicas ha confrontado serias dificultades, tanto 
para su puesta en marcha como para su conclusion, debido a la presencia de 
u n  Estado, como sus instituciones, centralizado, obsoleto y autoritario. Pro- 
ducto de esa situacion, la sociedad civil, asi como los sectores productivos de 
la Nacion, han adquirido la conciencia necesaria para entender que el funcio- 
namiento de la economia puede, y de hecho asi ha ocurrido, ser obstaculizado 
por la obsolescencia de las instituciones estatales, por la precaria gestion del 
Estado, por la inadecuacion de las politicas publicas y por la debilidad de 10s 
ordenamientos juridicos. 
Ese marco institucional endeble es lo que propicia la presencia tan generaliza- 



da del fenomeno de la corrupcion, asi como su impunidad, imposibilitando de 
esa manera el desarrollo de u n  modelo economico basado en valores morales, 
reglas de mercado y eficiencia. 
por eso, de lo que se trata ahora es de reordenar el Estado, fortalecer las ins- 
tituciones, profundizar el sistema democratico haciendolo mas participativo, 
orientar el gasto publico hacia el area social basica, impulsar la igualdad de 
oportunidades y promover el desarrollo humano. 
El sector empresarial, representado por el CNHE, diseno y entrego a los par- 
tidos politicos que participaron en las elecciones de 1990 y 1994, sendos docu- 
mentos donde se exponian los principales problemas economicos que debian 
ser enfrentados para orientar los destinos nacionales por los senderos de u n  
desarrollo justo y autosostenible. 
3usto es reconocer que dichos documentos puestos en su  oportunidad a la dis- 
posicion de los partidos politicos constituian enfoques basicamente de indole 
economica, que si bien eran validos, de ninguna manera reflejan la magnitud 
y complejidad de los problemas de nuestra sociedad dominicana, como tam-  
poco esbozaban soluciones integrales. 
Por tales motivos, el Consejo Nacional de Hombres de Empresa comparte el 
criterio expresado en diversas oportunidades por diversos sectores de la socie- 
dad civil y politica del pais, en el sentido de que es necesario una mayor Esta- 
do, como sus interdependencia y coordinacion de los factores economicos, tan;. 
Producto de sociales y politicos en  el diseno de una  estrategia de desarrollo que  
se fundamente en la vigencia de la democracia, en la existencia de u n  sistema 
economico yfinanciero de mercado, dotado de la presencia de u n  ordenamien- 
to juridico eficiente, que permita la fluida participacion de la sociedad civil, lo 
cual implica redefinir el rol del Estado, a fin de enfrentar con exito los desafios 
del nuevo milenio. 
En vista de que el 16 de mayo de 1996 seran celebradas elecciones presiden- 
ciales y vicepresidenciales en  el pais, el Consejo Nacional de Hombres de Em-  
presa considera necesario e imprescindible asumir las responsabilidades que 
le corresponden en la construccion de una nueva realidad economica, social y 
politica, motivo por el cual ha elaborado el presente documento sobre Moder- 
nizacion del Estado, Crecimiento democratico Economico y Fortalecimiento de 
la Sociedad Civil. Dicho documento sera puesto a la consideracion de toda la 
sociedad y m u y  especialmente de la sociedad enmarcada dentro de los parti- 
dos politicos. 
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1. MODERNIZACI~N Y REDIMENSIONAMIENTO DEL ESTADO 
Y SUS INSTITUCIONES 

1.1 Aspectos generales 
El Estado Dominicano no  responde en estos momentos a las necesidades de 
desarrollo de la sociedad. Mas bien luce desarticulado, desproporcionado en 
su tamano, mutilado en su eficiencia, arrastrando una precariedad alarmante 
que en la practica ha ido mermando y aniquilando las instituciones, incapaz 
de reaccionar ante la acumulacion de problemas creados, entre otras cosas, 
por la dinamica del crecimiento poblacional. 
En  cambio, el contexto externo, el mundo de hoy se modifica, se transforma 
con gran rapidez por medio de la asimilacion del conocimiento y de los pro- 
cesos tecnologicos, con lo que cada dia se abre mas la brecha que separa el 
mundo desarrollado del subdesarrollado. 
El dilema es simple, pero el reto es inmenso, O nos transformamos o estamos 
condenados a permanecer durante mucho tiempo en la oscuridad del subde- 
sarrollo, o nos modernizamos o veremos crecer aceleradamente los desequili- 
brios sociales, o nos democratizamos, impulsando la participacion dentro de 
u n  ordenamiento institucional eficiente o podriamos permanecer dentro de 
sistemas autoritarios. 
La debilidad de las instituciones es tan grave, que hace obligatorio que reajrme- 
mos principios basicos de nuestra Constitucion, como es el de la libertad de tran- 
sito, pues en algunas zonas del pais, en las inmediaciones de la fi-ontera los ciu- 
dadanos ven reducidos sus derechos y son limitados en sus actuaciones normales. 
Este documento tiene la intencion de incorporar en una sola agenda nacional 
de desarrollo, la reforma economica, la reforma social y la reforma del Estado, 
sobre la base del reconocimiento de que la economia opera en el marco de un  
conjunto de valores, instituciones y regulaciones que emanan de la sociedad y 
del Estado. La experiencia indica que no existe pais alguno que haya puesto 
en ejecucion reformas profundas en su politica de desarrollo sin modernizar 
el Estado y sus instituciones como tampoco sin fortalecer el estado de derecho 
que debe prevalecer en cualquier sociedad democratica. 
En otras palabras, se debe evitar que las reformas economicas puedan ser obs- 
~aculizadas o deformadas como consecuencia de la presencia de u n  Estado ob- 
soleto, autoritario, centralista; por la existencia de instituciones y organismos 
publicos ineficientes y corruptos y por la presencia de una gestion del ~ s t a d o  
que vulnera todo ordenamiento juridico. 



LOS propios organismos internacionales de financiamiento reconocen en la 
actualidad la validez de estos planteamientos, por ejemplo, el Banco Intera- 
mericano de Desarrollo en  u n  importante documento sobre Elementos para la 
~ o d e r n i z a c i o n  del Estado senala que una 'Solida politica de desarrollo soste- 
nido y equitativo, enel marco de u n  sistema economico de libre concurrencia, 
requiere condiciones de previsibilidad y estabilidad asociadas a la efectiva 
vigencia de u n  estado de derecho, a la existencia de una relacion eficiente y 
fluida entre el Estado y la sociedad civil, y al fortalecimiento de las bases de la 
estabilidad politica y social". 
De ahi, la importancia que el CNHE otorga a la elaboracion conceptual y 
operacional en cuanto se refiere a la redejnicion del papel del Estado y al for- 
talecimiento de su funcion regulatoria; a la adecuada transparencia, respon- 
sabilidad y control de la funcion publica; a los procesos de descentralizacion y 
racionalizacion del Estado; al desarrollo de programas tendentes a disminuir 
todas aquellas formas de exclusion social y finalmente el fortalecimiento de la 
sociedad civil y la definicion de sus relaciones con el Estado. 
La debilidad de las instituciones del Estado Dominicano ha tenido u n  efec- 
to adverso sobre el desarrollo de la participacion democratica en  el pais, no 
obstante los avances macroeconomicos logrados en  determinados momentos, 
aunque efimeros en otros. Se observa, que los paises que han obtenido logros 
permanentes y de importancia en  el manejo economico muestran tambien 
mayores niveles de equidad social y cuentan ademas con u n  entorno politico 
institucional que hace viable u n  proceso sostenido de crecimiento, mediante la 
realizacion de inversiones productivas, tanto publicas como privadas. 
Por eso, es importante para los empresarios redefinir el Estado, fortalecer las 
instituciones, profundizar el sistema democratico, disponer de reglas claras 
dotadas de permanencia y corregir los desequilibrios sociales. 

1.2 la funcion regulatoria del Estado 
Una de las funciones principales del Estado es la de ejercer la regulacion y 
fiscalizacion de aquellas actividades que son propias del sector privado, en el 
entendido de que dicha prerrogativa debe ser asumida dentro de u n  ambito de 
accion que permita la competencia y la equidad entre todos los entes sociales. 
Lo anterior conlleva e implica una  separacion bien clara entre el Estado como 
regulador y el Estado como empresario. El Estado tiene como funcion primor- 
dial regular la actividad economica asi como mantener y preservar funciones 
que le son propias: garantizar el orden interno, ofrecer servicios de justicia 
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como de defensa nacional, preservar 10s recursos naturales y el medio ambien- 
te y ser u n  proveedor eficiente de los servicios sociales. 
Deniro de esa concepcion, el Estado cesa como empresario y deja de ser un 
competidor del sector privado y se convierte en u n  ente regulador, reduciendo 
su rol de agente economico y convirtiendose en  u n  instrumento regulador que 
define el marco donde se enmarcan las actividades del sector privado. Esta 
funcion reguladora del Estado es una condicion necesaria, aunque no suficien- 
te, pava que el sector privado pueda actuar de manera eficiente en el proceso 
productivo, dentro de una  perspectiva de largo plazo, pues se requiere ademas 
de otros cambios profundos en la concepcion del Estado. 

1.3 e l  r e o r d e n a m i e n t o  d e  l a  a d m i n i s t r a c i o n  pub l i ca  (Poder  Ejecutivo) 
La administracion publica en lo que corresponde al area de influencia del Poder 
Ejecutivo debe ser reordenada para que pueda cumplir adecuadamente sus fun- 
ciones ypara  que se convierta en un  factor que coadyuve al desarrollo inte'yral. 
En particular, el sector empresarial siente la necesidad de que se fortalezca la 
Oficina Nacional de Administracion y Personal (ONAP), de modo que cumpla 
con el objetivo de aplicacion del Servicio Civil, de la puesta en vigencia de la Ca- 
rrera Administrativa y promueva eficientemente la modernizacion del Estado. 
De las propuestas existentes para el reordenamiento de la administracion 
publica (Poder Ejecutivo), el sector empresarial considera prioritarias las si- 
guientes: 

Crear una Comision que coordine la reforma del Estado. 
Implantar aceleradamente la Carrera Administrativa en toda la adminis- 

tracion publica. 
Requerir que todos los actos de la administracion publica se ajusten al 

principio de legalidad. 
Descentralizar en los Secretarios de Estado la facultad de nombramiento de 

los servzdores publicos de carrera, por rigurosos concursos de oposicion. 

2. REFORMA SOCIAL 
Existe consenso en que la mejoria de los niveles de vida de la poblacion no lle- 
gara a ser consistente y duradera si no va acompanada de u n  marco legal, ins- 
titucional y de estabilidad macroeconomica que viabilice y estimule la inver- 
sion productiva, mayores niveles de empleo, incremento de la productividad 
y de las remuneraciones. Esto es lo que se busca con las reformas economicas. 
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pero evidentemente que las mismas pierden gran parte de su efectividad sino 
van acompanadas de una  reforma social, la democratizacion del Estado y el 
fortalecimiento de las instituciones. Especificamente, manteniendo sistemas 
unacronicos y excluyentes de servicios sociales, y casi ninguna atencion al 
bienestar social, es dificil que la sociedad dominicana pueda mirar con op- 
timismo el futuro, pues una parte m u y  amplia de la poblacion, aun  en las 
mejores condiciones macroeconomicas, no esta en condiciones de desarrollar 
sus potencialidades sin u n  crucial apoyo del Estado. 
No es que no se haya avanzado nada en el area social, pues se inicio el Plan 
Decena1 de Educacion, y se han hecho diversos estudios basicos para la refor- 
ma del sector salud y de la seguridad social, lo cual ha contribuido a despertar 
la atencion publica frente al problema social. Pero es uno de los aspectos en  
que el pais arrastra el mayor rezago. 

2.1 El gasto  ptablico y l a  deuda social  
En tanto que el Estado tiene u n  rol insustituible que cumplir en la promocion 
del desarrollo a la vez que una mayor equidad, se admite que el gasto publico 
debe mantener una proporcion apreciable y racional del producto. Ademas, es 
imperativo que el presupuesto gubernamental sea concebido en  gran medida 
como u n  instrumento al servicio del desarrollo social. Esto implica la nece- 
sidad de que se destine una  fraccion bastante grande del gasto a los sectores 
sociales, que se reestructure la inversion y el gasto publico. 
Pero tambien es importante que dentro de las funciones sociales del Estado, 
sean identificadas y se les asigne la mas alta prioridad a aquellas que con 
mas efectividad benefician a la poblacion mas pobre, para evitar que se esten 
usando cuantiosos recursos en programas a los cuales la poblacion de menores 
ingresos tiene acceso limitado. 
La otra condicion es que el aparato burocratico del Estado opere con la sufi- 
ciente eficiencia como para identificar las verdaderas necesidades y los verda- 
deros necesitados, disenar planes efectivos, lograr que los recursos alcancen el 
destino previsto y que los programas cumplan eficazmente su funcion. 
En la Republica Dominicana siempre ha sido modesta la parte del gastopubli- 
co destinada al area social, y desde la decada pasada ha sufi-ido u n  deterioro 
notable, aunque despues de 1992 se ha recuperado algo. 
Sin embargo, la evolucion no ha sido en el mismo sentido para todos los ren- 
glones, pues una proporcion m u y  elevada del gasto se ha concentrado en pro- 
gramas asociados a la construccion de obras fisicas, de m u y  poco impacto 
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en favor de los pobres, pues van esencialmente dirigidos a sectores urbanos 
de otros estratos sociales. En  realidad, muchos de estos gastos han sido res- 
lizados, no con fines sociales, sino de remodelacion fisica de las principales 
ciudades del pais. 
Es bueno senalar que el PNUD considera preocupante cuando el indice de gas- 
to de alta prioridad humana esta por debajo del 5% del PBI, y en  la Republica 
Dominicana, tras muchos anos, solo a partir de 192 se ha logrado superarel 
2%, considerando de alta prioridad humana, como sugiere el PNUD, solo el 
gasto en la educacion primaria, los servicios primarios de salud, algunos pro- 
gramas de asistencia social, y el suministro de agua potable a los pobres. 
Como la inversion en  los seres humanos tiene efectos positivos que solo se 
perciben con claridad en el largo plazo, normalmente los gobiernos advierten 
los costos, pero sus efectos no  se miden en  el periodo transitorio de una gestion 
de gobierno. Esto obliga a buscar medios para que las reformas adquieran un  
caracter de permanencia, por lo que deben involucrar u n  compromiso de toda 
la sociedad y convertirse en  una politica de Estado. 
El aumento del gasto social demanda de una  reestructuracion del presupuesto. 
Normalmente, con la excepcion de las naciones que destinan mucho al arma- 
mento (Iraq, Israel, etc.) o las que estan afectadas por grandes deudas, el gasto 
social absorbe mas de la mitad de los recursosfiscales. Y es normal que asisea, 
debido a que la prestacion de servicios publicos constituye la mas  elemental 
responsabilidad de los Estados. Nuestro pais ha sido siempre una  excepcion en 
ese contexto. 
El incremento de los fondos dedicados al gasto social se lograria destinando 
una  porcion relativa menor a otras funciones, en  especial proyectos urbanisti- 
cos y similares, sectores en  los cuales, si bien el pais tiene grandes necesidades, 
las mismas no son tan perentorias. 
Pero sobre todo, habria que poner u n  empeno especial en reducir o eliminar 
los cuantiosos subsidios que ahora se requieren para mantener operando a 
las empresas publicas, como el CEA, la CDE y las de CORDE. Esto plantea 
la necesidad de insistir en  la conveniencia de privatizar estas empresas, para 
quitarles esa pesada carga de encima a los contribuyentes. 
Pero ademas de asignar mas recursos al gasto social, se requiere una  reestruc- 
turacion dentro del sector social, de modo que se preste mas atencion a lo que 
verdaderamente es mas  importante, que es la educacion basica, la salud y 10s 
planes previsionales y asistenciales de la seguridad social. 
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2.2 Cambios institucionales requeridos. Participacion de la sociedad 
civil 

aparato institucional de prestacion de servicios, incluyendo la adminis- 
tracion general del Gobierno, ha visto debilitarse su capacidad operativa a 
un grado tal que es m u y  poca su habilidad para concebir y disenar politicas, 
administrar recursos y ejecutar programas conducentes a lograr la efectivi- 
dad del gasto que se destina a los fines sociales. Gran parte de los recursos se 
diluye en el marasmo de una burocracia constituida por u n  personal excesivo 
e ineficiente. 
Una reforma social tiene que ser paralela a la reforma del Estado, conducente 
a su modernizacion, eficiencia y redefinicion de sus mecanismos de articula- 
cion con la sociedad civil. La misma debe implicar transferencia de responsa- 
bilidades a las organizaciones y agentes de la comunidad, pero preservando 
la atribucion del Estado de definir prioridades nacionales, formular politicas, 
redistribuir recursos y f j a r  y hacer valer las reglas de funcionamiento de to- 
dos los agentes de la sociedad. 
El aparato responsable de conducir las reformas debe estar constituido por 
personal tecnicamente preparado para llevar a feliz termino los programas a 
ejecutarse. Adicionalmente, se requieren cambios institucionales que conlle- 
ven a eliminar duplicidades, flexibilizacion y agilizacion de la gestion, viabi- 
lizar la participacion de la sociedad civil y potenciar el impacto distributivo. 
Modernamente, los medios mas eficaces para hacer que los programas de 
bienestar social tengan impacto positivo en la distribucion del ingreso son 
la descentralizacion de la gestion, la focalizacion, y la participacion de las 
organizaciones de la comunidad. La descentralizacion comienza con el forta- 
lecimiento de los organos de gobierno local, aspecto tratado en otra parte de 
este documento. 
La focalizacion, asu  vez, constituye un  instrumento mediante el cual, en algunos 
programas, se determina de antemano quien tendra acceso al mismo y quien no. 
Naturalmente, es un  prerrequisito que el sistema de informacion posibilite que 
los pobres resulten facilmente identificables y localizables, y que las institu- 
ciones funcionen con suficiente eficiencia para garantizar que la asistencia a 
los pobres llegue efectivamente a los mismos. 
Por tanto, solo en m u y  pocos casos esta nuestro pais en condiciones de apli- 
carla. Sin embargo, deberia ser seriamente considerada la focalizacion en los 
programas de viviendas y en la educacion superior, donde los que acceden 
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constituyen un  numero limitado, y se puede determinar su ubicacion social. 
Tambien en algunos programas de bienestar social, como pensiones asisten- 
ciales a ancianos, programas nutricionales, atencion a madres solieras, ninos 
huerfanos, desvalidos, etc. 
De esta forma, se evitaria que los fondos dirigidos a los mas necesitados sean 
aprovechados por grupos de ingresos mayores. En los casos en que las gran- 
des estructuras burocraticas no sean aptas, la focalizacion debe contemplar 
la participacion de la comunidad, para seleccionar a los beneficiarios y para 
administrar los programas. 
Un aspecto en que la sociedad dominicana puede exhibir algunas experiencias 
exitosas es en la prestacion de servicios sociales por medio de organizaciones 
no gubernamentales subsidiadas por el Estado. Esto ocurre en el caso del ser- 
vicio de salud (patronatos y fundaciones contra la diabetes, cancer, derma- 
tologia, rehabilitacion, etc.), de asistencia social (asilos, albergues), y en la 
educacion a nivel universitario. 
Aprendiendo de esta experiencia, en algunos de los servicios, basicamente sa- 
lud y bienestar social, convendria fomentar la creacion de organizaciones no 
gubernamentales que se encarguen de la administracion de los centros, me- 
diante contratos con el Estado, aunque comenzando a nivel experimental. En 
las ciudades del interior, que no suelen ser m u y  grandes, convendria que en 
los patronatos a formarse estuviera representado el gobierno local y la Iglesia. 
A l  estar la prestacion de los servicios a cargo de entidades surgidas de la 
misma comunidad, se hara mas sencilla la determinacion de cuales hogares, 
merecen el acceso gratuito y cuales pueden pagar cuotas de recuperacion, ha- 
ciendo mas efectivo el impacto distributivo del subsidio gubernamental. Un 
esquema como este puede aplicarse a los establecimientos de salud, algunas 
escuelas, y en la asignacion de los fondos de bienestar social, en lo relativo a 
la proteccion de la vejez y la ninez. 
Dado las nuevas tendencias sociales, en que las organizaciones de la sociedad 
civil adquieren una mayor participacion en la prestacion de servicios sociales, 
parece necesario que se promulgue una ley sobre organizaciones no guberna- 
mentales que operarian con apoyo estatal. 
Mediante dicho instrumento se procuraria definir u n  marco regulatorio de 
la relacion entre estas entidades y el Gobierno, bajo el entendido de que son 
depositarias del cumplimiento de responsabilidades publicas que les serian 
delegadas, que defina los criterios en base a cuales recibirian financiamiento, 



pero que les mantenga flexibilidad en sus fines, cuidando de conservar su 
autonomia y carisma propio. Posiblemente se requiera crear una Superinten- 
dencia de ONGs (solo para aquellas que operasen con apoyo estatal). 

2.3 Responsabilidades sociales del Estado: educacion, salud y seguri- 
dad social 
En la Republica Dominicana, la gestion fiscal se ha visto distorsionada por 
la cultura politica prevaleciente, segun la cual lo mejor que puede hacer el 
Gobierno es ahorrar cuanto pueda del presupuesto, para destinarlo bien a 
la construccion de obras de infraestructura o a financiar deficit de empresas 
publicas. 
Tal concepcion ha determinado que el esfuerzo en materia de servicios publi- 
cos basicos de educacion, salud y bienestar social, haya llegado a niveles, como 
proporcion del producto, que se encuentran entre los mas bajos del mundo. 
Mas aun, cuando el curso de la economia mundial obliga a competir en base 
a la capacidad de inventiva y de iniciativa del individuo, asi como de la e$- 
ciencia y' la productividad media de los factores, se aprecia la existencia de 
un  enorme cuello de botella en el factor humano, lo que exige enfocar la ges- 
tion estatal en una direccion totalmente diferente de lo que ha sido hasta el 
presente. 
El gasto en educacion no  solo concierne al proposito de la equidad; las nuevas 
tendencias de la economia mundial apuntan a una gran competencia que se 
basa en  el conocimiento. Esto conduce a requerimientos mayores para esta 
funcion, si el pais aspira a integrarse a esas tendencias con alguna posibili- 
dad de exito. Para que el gasto en  educacion sea realmente u n  instrumento 
eficiente de promocion social, es preciso que se asigne la mayor prioridad a la 
educacion inicial y primaria, que es donde la poblacion tiene mayor  posibili- 
dad de obtener beneficios. En  ese sentido, el sector empresarial apoya la idea 
de que se destine el 25% del presupuesto de la nacion afinanciar la educacion, 
sobre todo la basica. 
El gasto en salud debe tambien elevarse a fin de ser destinado parcialmente a 
incrementar la calificacion media y dedicacion del personal y por otro lado, a 
incrementar la dotacion de equipos y suministros hospitalarios. 
El otro componente fundamenta1 del gasto social es el relativo a la seguridad 
social, aspecto que requiere una profunda reforma, la cual reviste la mayor 
importancia para todos los sectores productivos de la Nacion: trabajadores y 
empleadores. 
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El sistema de seguridad social tiene dos componentes principales: el de salud 
y el de pensiones. 
Como el eje del sistema de salud deberia funcionar u n  organismo que ejerza 
las funciones de regulacion, supervision y tesoreria central, esta ultima para 
garantizar el ejercicio funcional de la solidaridad. Una opcion seria la de que 
la tesoreria sea ejercida por delegacion por alguna institucion financiera, la 
cual tramitaria los pagos segun las instrucciones que reciba. Otra es la de que 
los prestadores de servicios reciban el pago directo y el remanente lo envien al 
organismo regulador. 
El componente de salud tendria u n  plan basico que deberia ser ofertado y ser- 
vido por todas las instituciones de prestacion de servicios de salud acreditadas 
para tales fines y que cubriria las necesidades basicas de salud de la poblacion, 
incluyendo apoyo preventivo y la cobertura de u n  porcentaje igual a por 10 
menos el 50% del costo de la medicina generica que se consuma a nivel ambu- 
latorio y el 100% bajo el regimen de hospitalizacion. 
La familia del trabajador quedaria atendida por este servicio basico de salud. 
De esa manera, se persigue elevar la cobertura de alrededor del 10% de la 
poblacion que esta protegida actualmente aunque precariamente, a mas del 
60% en alrededor de cinco anos. El trabajador, a traves del colectivo empresa, 
podria elegir a su prestador de servicios de salud, en  funcion de la calidad de 
la atencion que reciba, lo que introduciria competencia en el sistema. 
El LDSS actual tendria que ser reestructurado para convertirse en u n  prestador 
mas de servicios de salud, el mayor y el mas  equipado, lo que le daria una 
ventaja inicial sobre otras instituciones, puesto que tendria como activos toda 
la estruclwa de hospitales, consultorios, policlinicas y otros servicios de apoyo 
logistico, con escasos pasivos. Seria u n  ente de propiedad y gerencia tripartita, 
con cobertura nacional. 
El IDSS, junto a instituciones de gestion y prestacion privadas y mixtas com- 
petirian por atraer a la poblacion como afiliados, en  base a la calidad y buen 
servicio, ya que el plan basico que oji-ecerian seria el mismo. La remuneracion 
a estas instituciones estaria en  funcion del numero de afiliados que tengan; 
es decir, seria u n  monto fijo mensual por afiliado. Esa limitacion financiera 
obligaria a la eficiencia interna, lo cual seria el mayor reto que enji-entaria el 
LDSS, una vez  se haya procedido a su restructuracion. 
Progresivamente el sistema disenado iria incorporando segmentos cada vez 
mas amplios de poblacion, incluyendo el rural y el informal. Todos los recep- 
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tores de ingresos, altos, medianos y bajos estarian protegidos por este subsiste- 
ma dentro del plan basico de salud. 
No habria, por consiguiente, tope de exclusion como en la actualidad. 
Habria, sin embargo, una  parte de la poblacion indigente, situada fuera del 

de trabajo, que estaria a cargo de los mecanismos asistenciales del 
Estado. 
El plan basico de salud podria ser ampliado con planes complementarios, que 
pueden ser agregados al basico por los prestadores de servicios de salud acre- 
ditados sobre una base contractual privada. Esto permitiria elevar el confort y 
la amplitud de ciertos servicios, asi como la articulacion mas natural no solo 
entre prestadores publicos y privados, sino tambien entre afiliados de diferen- 
tes niveles de ingresos. 
Un sistema como el que estamos sugiriendo permitiria ampliar la cobertura 
sin necesidad de ampliaciones inmediatas en la infraestructura, ya que los 
servicios se estarian integrando en u n  sistema unico: la dotacion fisica y hu-  
mana del IDSS con la del sector privado. La ampliacion de la cobertura de los 
servicios de salud requiere de tres procesos: 
debe consagrarse, como etapaJina1, la libre eleccion de los servicios por parte 
de los usuarios, 
debe separarse la funcion de administracion, gestion y asignacion de los recur- 
sos, de la funcion de prestacion de los servicios y 
deben crearse las condiciones minimas de actuacion, es decir, los parametros 
a los cuales tendrian que ajustarse los proveedores de servicios, tanto los pu- 
blicos como los privados. 
El sistema propuesto tendria una direccion trlpartita, que goce de independen- 
cia administrativa y tecnica. 
El concepto de seguridad social comprende tambien la proteccion contra ac- 
cidentes, asi como la cobertura de pensiones adecuadas para los anos de vida 
pasiva. Las pensiones deben revalorizarse y dotarse de agilidad en  su  otorga- 
miento, en la medida que constituyen u n  ahorro forzoso que se ha ido acumu- 
lando a traves de toda una  vida de trabajo activa. 
Es necesaria la existencia de u n  nivel minimo de pensiones que garantice ple- 
namente las necesidades basicas. La magnitud de las pensiones debe ser fun- 
cion de los aportes realizados al sistema y debe ser u n  estimulo para aquellos 
cuya cotizacion sea mayor en terminos nominales. Tales aportes deben preser- 
varse con celo estricto bajo la forma de reservas separadas o individualizadas, 
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cuya colocacion financiera obedezca a criterios de seguridad y rendimiento 
financiero para que no haya descapitalizacion y en estricta armonia con las 
disposiciones contenidas en la reforma financiera y que tienden a la preserva- 
cion de los ahorros de los depositantes. Estas reservas deben llegar a constituir 
una parte importante del ahorro nacional, por lo que su administracion y 
manejo tienen que dotarse de la mayor transparencia y supervision. 
Los aportes para las pensiones deben estar estrictamente separados y ser inde- 
pendientes de los relativos a la salud. 
Por esa razon, el sistema de pensiones deberia contar con su propio organismo 
de regulacion y de supervision, que actuaria como Superintendencia de Pen- 
siones. 

3. LINEAMIENTOS DE POLITICA ECONOMICA PARA LOGRAR 
EL DESARROLLO ECONOMICO 
La economia dominicana ha pasado por procesos permanentes de desestabili- 
zacion y ajustes macroeconomicos, todo lo cual ha repercutido negativamente 
en los procesos de ahorro e inversion, en un  deterioro de la calidad de vida de la 
poblacion y en una perdida sustancial en los niveles de competitividad del pais, 
precisamente en momentos de apertura y globalizacion de las economias. 
La sociedad dominicana no puede continuar mirando hacia tienen que los 
errores de las politicas macroeconomicas adoptadas en el pasado. La leccion 
del costo economico y social es algo que se percibe m u y  claramente cuando se 
evaluan los resultados y comportamiento de los principales indicadores de la 
economia. De ahi, que el enfasis de los sectores productivos debe concentrarse 
en coadyuvar al diseno de politicas claras, permanentes y transparentes asi 
como a la puesta en ejecucion de las mismas mediante una participacion mas 
activa de la sociedad civil, de forma tal que podamos entrar con exito en el 
nuevo milenio. 
La politica macroeconomica tiene tres componentes fundamentales cuya sin- 
cronizacion y armonia es u n  requisito fundamental para lograr sentar las 
bases de desarrollo economico y social autosostenido y permanente: la politica 
fiscal, la monetaria, y la cambiaria. 
Debemos estar conscientes de que en adicion a la adopcion de dichas politicas 
macroeconomicas el pais debe concluir el programa de reformas estructurales 
iniciado en 1990, el cual se encuentra deformado e inconcluso, lo que crea 
serias interrogantes y preocupaciones entre los agentes productivos de la na- 
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cion, a la vez que rezaga cada vez mas nuestra participacion competitiva en 
10s modelos de integracion economica existentes o por crearse en el futuro 
cercano. 
Las reformas economicas deben estar orientadas a crear un  ambiente de ma- 
yor eficiencia, mayor competitividad y mayor transparencia de la gestion 
economica de forma tal que el aparato productivo pueda operar dentro de u n  
clima donde las reglas del mercado sean el instrumento esencial en la asigna- 
cion de los recursos. 
En adicion al mantenimiento de politicas macroeconomicas estables asi como 
del proceso de reformas economicas, el pais requiere la adopcion de politicas 
sectoriales claras y competitivas en las diferentes ramas de la produccion de 
bienes y servicios de la economia. Se requiere pues de politicas sanas en ma- 
teria industrial, agropecuaria, forestal, turismo, zonas fiancas, exportaciones, 
mineria, energia, telecomunicaciones, transporte y de comercio exterior. 
Los lineamientos basicos sobre cada una de esas politicas han sido elaborados 
y presentados por cada una de las asociaciones que integran este CNHE y for- 
maran parte integral de los documentos que seran entregados a los partidos 
politicos y a la sociedad civil en ocasion de las proximas elecciones presiden- 
ciales. 

3.1 Politica fiscal 
La politica fiscal debe estar estrechamente vinculada con las politicas mone- 
taria y cambiaria, dada su influencia en la balanza de pagos, la acumulacion 
de la deuda externa, la tasa de inflacion y los tipos de interes y de cambio. 
La politica fiscal tiene tambien fuerte incidencia sobre el comportamiento de 
productores y consumidores asi como sobre la distribucion del ingreso en la 
economia. 
De ahi, que la politica fiscal deba ser manejada con prudencia y con sentido 
de equilibrio, teniendo como objetivo de largo plazo el logro de u n  uso mas 
racional de todos los recursos publicos y que garantice una reduccion de las 
distorsiones economicas. 
La adopcion de una politica fiscal prudente implica reconocer la necesidad que 
tiene el Estado de proveerse de una base tributaria adecuada, que le facilite la 
ejecucion de una politica sana de gasto publico financiada con recursos prove- 
nientes de la estructura impositiva, es decir con recursos propios. 
Es incuestionable que el numero y nivel de las tasas arancelarias actualmente 
vigentes en nuestro pais tendra que ser reducido con el objetivo de irnos in- 



tegrando cada vez mas a los procesos de globalizacion de las economias asi 
como para colocar al pais en mejores condiciones para desarrollar una cultura 
exportadora. 
Ahora bien, siendo en la actualidad los ingresos tributarios m u y  dependientes 
de los impuestos provenientes del comercio exterior, se requiere identificar 
nuevas fuentes impositivas que tiendan a fortalecer la base tributaria me- 
diante u n  fortalecimiento y mejoria de la administracion tributaria, de for- 
ma  tal de ampliar el numero de contribuyentes pero tambien para obtener el 
maximo rendimiento de os impuestos vigentes. 
No  tiene sentido alguno crear nuevas figuras impositivas o incrementar las 
tasas vigentes sin que previamente se hayan perfeccionado los procedimientos 
y organismos responsables de las recaudaciones, pues una gran parte de los 
recursos que se generasen servirian como fuentes de financiamiento adiciona- 
les a los actuales evasores. 
De acuerdo a cqras de los organismos oficiales, se estima que con la tasa ac- 
tual del ITBIS de 8% el Estado podria recaudar cerca de RD$11,000.0 millones 
en lugar de los aproximadamente RD$4,500.0 millones que se consideran in- 
gresaran al fisco en el presente ano. Eso significa que el fisco deja de recaudar 
cerca de RD$6,500 millones, o sea alrededor del 4% del PIB, que si se recauda- 
sen elevarian la presion tributaria a cerca del 20% del PLB. De lograrse reducir 
los niveles de evasion, se aumentarian sustancialmente las recaudaciones, sin 
necesidad de afectar a los sectores productivos en momentos de apertura de 
nuestra economia, como tampoco se afectaria al consumidor. 
Dentro de los impuestos indirectos, la Jigura que mejor se adaptaria a una 
elevacion de la presion mediante una mejoria de la administracion tributaria, 
seria el ITLBIS, pues ademas de no crear problemas significativos a la estructu- 
ra productiva, afecta en menor proporcion a la poblacion mas pobre. 
Luego de la puesta en vigencia de la reforma arancelaria y tributaria, la pre- 
sion tributaria en el pais llego cerca a de u n  20% del PLB, nivel que prevalece 
como promedio en los paises de America Latina y el Caribe; sin embargo, 
luego de la desaparicion del desmonte que se aplicaba en las aduanas asi 
como del recargo cambiario y de la erosion en los ingresos provenientes de los 
diferenciales del petroleo, la presion tributaria disminuyo, hasta llegar a cerca 
de u n  15% en 1994. 
El sector empresarial entiende que la carga tributaria que requiere el Estado, 
existe. Lo que no existe es el cumplimiento de la misma, por falta de cobro y 



por debilidad de las institucionespublicas. Por tanto, es de la mayorprioridad 
que se fortalezcan las oficinas recaudadoras. 
Asimismo se debe senalar que las recaudaciones fiscales deben siempre pro- 
venir de impuestos generales, sin perjudicar a u n  sector en particular, como 
tampoco gravar a sectores especijkos para financiar sectores determinados 
en razon de que esto violenta uno de los elementos basicos de toda reforma 
tributaria y se rompe ademas con el principio de unidad de caja que debe pre- 
valecer en el manejo del Presupuesto General de la Nacion. 
Es innegable que la adopcion de una politica fiscal sana tiene funciones dis- 
tributivas, aunque es necesario enfatizar que dicha funcion no es la unica 
que debe ser tomada en cuenta al momento de tomar una decision relativa a 
la creacion de u n  determinado impuesto, pues la misma podria resultar en la 
generacion de otros efectos no deseados sobre la actividad economica. 
En efecto, encarecer mucho algunos bienes o insumos, podria afectar la posi- 
cion competitiva del pais como tambien podria tener un  efecto inverso desde 
el punto de vista recaudatorio, dependiendo de la elasticidad-precio de la de- 
manda referente al consumo del bien que se este gravando. 
El Estado debe dar estricto cumplimiento a las disposiciones contempladas 
en las reformas actualmente en ejecucion, tal es el caso del Codigo Tributario 
donde el jsco ha mostrado una fuerte oposicion a poner en vigencia regula- 
ciones contempladas en el referido Codigo, las cuales estan afectando m u y  
seriamente el desenvolvimiento de los sectores productivos y los niveles de 
competitividad del pais: la compensacion en materia del ITBIS y la no aplica- 
cion de los ajustes por inflacion. 
De igual manera el Estado debe abstenerse de la creacion de impuestos por la 
via administrativa en razon de que esta es una funcion unica y exclusiva del 
Congreso Nacional como de igual modo pretender modijcar las regulaciones 
contenidas en una de las reformas economicas mediante la modalidad admi- 
nistrativa de u n  Reglamento del Poder Ejecutivo. 
Por otra parte, la politica fiscal por el lado del gasto publico debe orientarse 
hacia el establecimiento de prioridades claras y propias a las funciones de u n  
Estado moderno. La politica fiscal puede y debe jugar u n  papel importante 
en los esfuerzos para lograr una distribucion mas justa del ingreso y mejorar 
el bienestar de la poblacion. Lo fundamental consiste en destinar la mayor 
proporcion de los recursos del Estado a aumentar la cobertura y calidad de los 
servicios publicos en general y de los sociales en particular. 
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Para lograr los objetivos expresados anteriormente se requiere Comprender 
que la responsabilidad fundamental del Estado no  consiste en ahorrar para 
invertir, sino dar satisfaccion a las aspiraciones de la sociedad civil. Por tan- 
to, la eficacia de una gestion fiscal no puede evaluarse por la magnitud o 1, 
cuantia de las obras fisicas que construya, sino por sus efectos en  el bienestar 
de la poblacion. 
Conviene, sin embargo, senalar que cualquier esfuerzo por aplicar una efecti- 
va politica fiscal, requiere de u n  mejoramiento de la capacidad operativa del 
Estado; una mayor democratizacion de los mecanismos de toma de decisiones 
relativas a la asignacion de los recursos publicos, asi como de las suficientes 
garantias a los contribuyentes en terminos de la pulcritud de la gestion ingre- 
so-gasto fiscal. 

3.2 Politica monetaria y crediticia 
La formulacion y ejecucion de la politica monetaria deberian corresponder 
al Banco Central, fortalecido en su autonomia, cuyo objetivo basico es el de 
mantener la estabilidad y el poder de compra de la moneda nacional, a traves 
del control riguroso de la inflacion. 
La autonomia del Banco Central se reforzaria a traves de la integracion de 
una Junta Monetaria competente, que sea inmovible por u n  periodo de seis 
anos y que pueda dedicarse a tiempo completo al ejercicio de sus funciones, lo 
que atenuaria la posibilidad de que surjan conflictos de intereses. 
Promover la eficiencia del sistema finunciero en el proceso de intermediacion, 
a j n  de mejorar la asignacion de los recursos, es otro de los objetivos que deben 
perseguir las autoridades monetarias, junto con el de asegurar la solvencia del 
mismo para preservar los intereses de los depositantes. 
Las tasas de interes son una  de las variables basicas de la politica monetaria. 
En este aspecto se ha avanzado pues su determinacion la hacen las fuerzas 
del mercado. Sin embargo, de una forma u otra el nivel de las tasas de interes 
sigue dependiendo de la actuacion de las autoridades. 
H a y  una  serie de elementos que apuntan claramente al mantenimiento de las 
elevadas tasas activas de interes que desestimulan y Ji-enan el desarrollo de 
los sectores productivos. 
Entre ellas pueden citarse medidas que directamente o indirectamente influ- 
yen sobre el nivel de estas tasas. 
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Se elaboraron, para la discusion documentos sectoriales, que fueron prepa- 
r a d ~ ~  por las diferentes instituciones especialistas en el tema. Por ejemplo, 
FINJUS fue la responsable de escribir el correspondiente al sector Justicia. 
La Oficina Nacional de Personal (ONAP) escribio el que trataba sobre el 
sector publico. La Fundacion Siglo XXI e INSALUD prepararon el docu- 
mento base sobre el tema de Seguridad Social. El sector educativo fue anali- 
zado por EDUCA. Los aspectos ambientales fueron elaborados por el ISA de 
Santiago. El sector energetico fue abordado por la Fundacion Tecnologica 
Dominicana. Se creo un grupo conformado por FONDOMICRO, CODOPY- 
ME, APYME, FEDOM, ADOCALZA y ADEMI para elaborar el documento 
acercad de las micro, pequenas y medianas empresas. ADOZONA, como 
era de esperarse, fue la eniidad responsable de trabajar el tema de las zonas 
francas en el futuro economico dominicano. Con el tema "La globalizacion 
y sus retos para la economia dominicana", se abordo la insercion de la Re- 
publica Dominicana en el concierto de naciones. Este documento fue elabo- 
rado conjuntamente por el CNHE, CEDEMPRESA, Camara Americana de 
Comercio, Camara de Comercio y Produccion de Santo Domingo y ASIEX 
Los organizadores pensaron en todo, pues hasta se trabajo el tema de trans- 
porte, cuya responsabilidad de elaborar el documento base recayo en SER- 
CITEC. 

DIAGNOSTICO DEL SECTOR JUSTICIA 
DOCUMENTO PREPARADO POR FINJUS 

1. RESUMEN 
En la base fundamental de nuestro sistema de libertades publicas y de todo 
regimen democratico existe lo que se ha denominado el derecho a la justicia 
que tienen los ciudadanos. La forma en que el Estado hace viable el ejercicio 
de ese derecho fundamental es a traves del servicio publico de administracion 
de justicia. Si la justicia es u n  servicio publico esencial es indiscutible que 
sus caracteristicas mas relevantes deben ser la continuidad y la eficiencia, la 
gratuidad, la adaptacion a las variaciones del interes general y la igualdad 
de todos de acceder al servicio que se ofrece. A nadie escapa ya el caracter 
critico del funcionamiento del Poder Judicial, en  el cual la lentitud, inejcien- 
cia, la corrupcion judicial, la incompetencia, la falta de recursos humanos, 
tecnologicos y financieros, la inseguridad, la desconfianza y el desorden es- 
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tan  presentes con toda crudeza en su cotidiano quehacer. La ausencia de un  
Poder Judicial que arbitre las diferencias y controversias de 10s particulares 
entre si, y entre estos con el Estado y sancione a todo aquel que viole la ley es 
una  grave carencia de u n  Estado moderno. Naturalmente esta crisis se ha ido 
acentuando con el paso de los anos y ha tenido entre sus principales aliados 
la doble dependencia del Poder Judicial con relacion a los Poderes Legislativo 
y Ejecutivo, la precariedad de recursos presupuestales asignados y entregados 
a la justicia, el metodo de seleccion de los jueces y el control politico ejercido 
sobre el Poder judicial. Examinemos de manera principal estas cuestiones que 
contribuyeron a crear conciencia en tomo a la necesidad de iniciar el proceso 
de reforma judicial y determinaron en gran medida la introduccion en la re- 
forma constitucional del 14 de agosto de 1994 del tema judicial. 

1.1 Doble dependencia del Poder Judicial 
Uno de los mas graves escollos que ha tenido la existencia de u n  Poder Judicial 
realmente independiente ha sido su desventajosa posicion con relacion a los de- 
mas poderes del Estado. Sobre este particular, en u n  trabajo realizado para el 
Programa de Desarrollo de las Naciones Unidas (PNUD), intitulado La Justicia 
como Servicio Publico y Soporte Efectivo de la Democracia y de la Politica Social, 
el Doctor Milton Ray Guevara dice lo siguiente: "Ciertamente todos sabemos que 
formalmente los Poderes Legislativo, Ejecutivo y Judicial son declarados inde- 
pendientes por el articulo 4 de la Constitucion y situados en u n  plano de igual- 
dad, sin embargo la realidad es otra. A l  margen de la tradicional preeminencia 
que ha tenido entre nosotros el Poder Ejecutivo, el Poder Judicial en nuestro pais 
se encuentra en una doble dependencia: del Poder Legislativo porque u n  Orga- 
no de este, el Senado, elige los jueces, y del Poder Ejecutivo porque este tiene el 
control de la entrega de las partidas presupuestarias. Esta situacion se traduce 
en u n  progresivo deterioro del sistema judicial que actualmente es incapaz de 
garantizar una sana y optima administracion de justicia". 
Desgraciadamente esta doble dependencia todavia se mantiene y los propios 
estamentos de la justicia llegaron a aceptarla. 

1.2 Eleccion de jueces y botin politico 
Con el restablecimiento en 1966 de la facultad constitucional del Senado para 
elegir los jueces, empezo el largo calvario del Poder Judicial en la medida en 
que se entronizo el control politico de la justicia. El metodo fue  bautizado 
'Botin Judicial". 
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~l partido con mayoria en el Congreso ejercia el monopolio de la eleccion. 
sistema evoluciono en 1990, cuando los tres partidos con representacion 

senatorial se repartieron la eleccion de los jueces, al PRSC le correspondieron 
15provincias y el Distrito Nacional, al PLD 12 provincias y al PRD 2, aunque 
aun en estos dos ultimos casos tenian que ser colocados algunos a la existen- 
cia jueces presentados por el PRSC. icuales  criterios primaban de manera 
principal en la seleccion de los Magistrados?, el clientelismo, el amiguismo, 
los vinculos familiares y el partidarismo. En m u y  pocas ocasiones primaba 
en los senadores las cualidades personales, la probidad, experiencia, laborio- 
sidad, competencia y sentido de responsabilidad el candidato. En la logica del 
sistema, el Poder Ejecutivo tenia reservado el derecho preferencial para el se- 
nalamiento del Presidente de la Suprema Corte de Justicia y/o sus integrantes. 
En la practica este metodo de convertir la eleccion de los jueces en u n  botin 
politico, convirtio a los senadores en verdaderos caciques que tenian sus pro- 
pios jueces, y muchos de estos tenian que compartir con esos legisladores los 
fi-utos de sus actuaciones judiciales claramente corruptas. El caso del Distrito 
Nacional es elocuente. 

1.3 Duracion ejercicio del juez 
No existiendo en el pais la carrera judicial, los jueces eran designados porperio- 
dos de 4 anos que coincidian con el inicio y la expiracion del mandato presiden- 
cial y legislativo. Aunque en virtud de una disposicion constitucional los mis- 
mos debian permanecer en sus cargos hasta que fuesen nombrados sus sustitu- 
tos. Esto estimulo a determinados profesionales del Derecho a buscar o comprar 
un  cargo de juez para hacerse ricos en cuatro anos. Por el otro lado los buenos 
Magistrados eran arropados por la incertidumbre que producia la posibilidad 
de ser excluidos del tren judicial y muchos tenian que hablar con su senador 
o con el partido para mantener el puesto. La ausencia de carrera ahuyentaba 
tambien a muchos candidatos posibles que no querian correr el riesgo de cerrar 
sus bufetes para tener que abrirlos nuevamente a los 4 anos. 

2. PODER JUDICIAL Y PRESUPUESTO 
En el caso del Poder Judicial se puede senalar que 'Sin autonomia presupues- 
taria no hay  independencia real de la justicia". En materia presupuestaria el 
Poder Judicial se rige por las normas de la Ley Organica de Presupuesto para 
el sector publico, No. 531 del 11 de diciembre de 1969. A partir del Decreto No. 
3347 del 29 de septiembre de 1985 la Suprema Corte de 3usticia es la encarga- 
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da de formular, ejecutar y controlar el presupuesto anual correspondiente a 
los tribunales de la Republica, facultad que le correspondia hasta ese monto a 
la Procuraduria General de la Republica. Pese a la existencia de esas normati- 
vas, el manejo arbitrario que hace el Poder Ejecutivo del Presupuesto de Ingre- 
sos y Ley  de Gastos Publicos ha impedido una  real autonomia presupuestaria 
del Poder Judicial. En efecto en los ultimos anos se ha generalizado la practica 
que consiste en que el Poder Ejecutivo determina el porcentaje de ejecucion 
del presupuesto de las instituciones del Estado que en la gran mayoria de los 
casos no coincide con el monto del presupuesto aprobado, y ello sin realizar 
transferencias de fondos por ley. Pero la falta de atencion al Poder Judicial se 
evidencia cuando se observa que este no recibe ni  el 1% del presupuesto nacio- 
nal. Para ilustrar lo que decimos veamos la siguiente grajca: 

GASTO GASTO 
EFECTUADO TOTAL 
EN EL SISTEMA EJECUTADO 

JUDICIAL EN DEL 
RD$ MILLONES PRESUPUESTO 
(PROCURADURIA 
Y PODER JUDICIAL) 

NACIONAL 

PARTICIPACI~N 

DEL SISTEMA 

JUDICIAL 
EN EL GASTO 
TOTAL 

Esto contrasta con la tendencia que se desarrolla en el continente de consa- 
grar para el Poder Judicial por lo menos de u n  4% a u n  5% del Presupuesto 
Nacional. Es importante destacar que en la reforma constitucional se estable- 
cio la autonomia presupuestaria de la justicia. Sin embargo no ha habido en 
este sentido ningun cambio significativo. La ONAPpreparo para la Suprema 
Corte de Justicia u n  anteproyecto de ley sobre administracion presupuestaria 
del Poder Judicial. En  este se consigna que el presupuesto no podra ser menor 
del 6% del monto total, que no podra ser modijcado por el Poder Ejecutivo, se 
instituye la contraloria del Poder Judicial y se establece la forma de ejecucion, 
control y evolucion, entre otras disposiciones. Sin embargo no se explica por 
que no  ha sido sometido por el alto tribunal, ejerciendo asi el derecho de la 
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iniciativa legislativa que le confiere el Articulo 38, literal c) de la Constitucion 
y haciendo viable el principio constitucional de la autonomia presupuestaria. 

2.1 Jueces de tierras 
En adicion al desorden, desorganizacion y corrupcion que caracteriza la jus- 
ticia de tierras en sus diversos estamentos, se ha detectado y comprobado una 
nueva manifestacion dolosa consistente en que algunos jueces de jurisdiccion 
original, especialmente en regiones turisticas, solicitan, como condicion para 
fallar los casos, determinada cantidad de las tierras involucradas. 

3. REFORMA CONSTITUCIONAL Y JUSTICIA 
La reforma constitucional del 14 de agosto de 1994 sento las bases para el inicio 
de una reforma judicial integral en el pais. Los puntos basicos de esa reforma 
son los siguientes: a) Eliminacion de la atribucion exclusiva del Senado para 
la eleccion de los jueces; b) Creacion del Consejo Nacional de la Magistratura 
con la unica facultad de designar los jueces de la Suprema Corte de Justicia; 
e) Otorgamiento a la Suprema Corte de Justicia de la facultad de designar a 
todos los demas jueces de Cortes y Tribunales de conformidad a lo establecido 
en la Ley de Carrera judicial; d) Obligatoriedad de la existencia de la Ley de 
Carrera Judicial; Autonomia presupuestaria del Poder judicial; f )  Autonomia 
administrativa del Poder judicial; Consagracion de la inamovilidad de los jue- 
ces; h )  Creacion del recurso de inconstitucionalidad de las leyes por via de 
accion principal o apoderamiento directo a la Suprema Corte de Justicia. 

3.1 Estado de la reforma 
La reforma del Poder Judicial se encuentra actualmente estancada debido fun- 
damentalmente a la apatia, indiferencia y oposicion con relacion a la misma 
de parte del gobierno y los partidos de oposicion. La manifestacion visible de la 
situacion es el impasse existente en torno a la integracion definitiva del Con- 
sejo Nacional de la Magistratura. Si existiese voluntad politica hace tiempo 
que se hubiese resuelto mediante el compromiso previo de los partidos con re- 
presentacion en el mismo de adoptar un reglamento de funcionamiento inter- 
no, como el sugerido por FINJUS, que privilegie el consenso, estableciendo u n  
sistema de voto cualijicado o por unanimidad, excluyendo las consideraciones 
partidarias y consultando a la sociedad civil. Pero hay  otras manifestaciones 
del estancamiento, como son la lentitud en el conocimiento de la Ley de Carre- 
ra Judicial que incluye la creacion de la Escuela Nacional de la Magistratura, 
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la falta de iniciativa de la Suprema Corte de Justicia para someter el antepro- 
yecto de Ley de Administracion presupuestaria del Poder Judicial y la inexis- 
tencia de un  proyecto de Ley de Carrera Administrativa para los Servidores 
Judiciales. En adicion a esos temas directamente ligados a la reforma constitu- 
cional hay  otros de gran urgencia tales como la elaboracion de u n  Estatuto del 
Ministerio Publico, la capacitacion del personal administrativo, la depuracion 
de alguaciles, la Suprema modernizacion de tribunales, el control y supervi- 
sion de las 25 demas escuelas de derecho y la moralizacion y saneamiento del 
Establecido ejercicio de la profesion de abogado. La actual indefinicion es- 
timula a los jueces corruptos que quieren acumular la mayor cantidad po- 
sible de riqueza mal habida antes de marcharse, desespera y averguenza a 

los jueces laboriosos y honestos que no quieren estar tan mal acompanados, 
deleita al gobierno que la de accion puede seguir controlando politicamente 
a la justicia y actuando al margen de la Constitucion y las leyes, y estimula 
expectativas en los partidos de oposicion que buscarian heredar esta situacion 
para provecho propio al llegar al poder. 

3.2 Consecuencias de la situacion 
Todo esto se traduce hoy en dia en una falta de credibilidad de la justicia, en un  
deterioro del clima de libertades publicas, situacion (piensese en las actuaciones 
de Foresta y de Turismo), en u n  aumento de la delincuencia y de la criminalidad 
(violaciones, etc.), en una gran inseguridad en materia de propiedad inmobilia- 
ria, en u n  panico tremendo de inversionistas nacionales y extranjeros Ji-ente a 
la justicia laboral, en la impunidad creciente del narcotrafico, cuyos tentaculos 
han penetrado importantes estamentos de la judicatura, y en una gran incerti- 
dumbre en cuestiones familiares, contractuales y comerciales. 

4. PROPUESTAS DE SOLUCION 
Recientemente un  grupo de entidades ligadas al quehacerjuridico a traves de 
la FINJUS formularon la siguiente propuesta para el sector justicia, recabando 
el apoyo de toda la sociedad civil para su materializacion: 
1. Demandar la integracion del Consejo Nacional de la Magistratura respe- 

tando el espiritu de la Constitucion. 
2. Reclamar la aprobacion de u n  reglamento de funcionamiento interno para 

el Consejo. 
3. Nacional de la Magistratura en que se privilegie el consenso y se garantice 

la consulta de la sociedad civil para la eleccion de la Suprema Corte de 
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Justicia, en que se incluya la representacion de la mujer profesional del 
Derecho. 

4. Solicitar la discusion y aprobacion por el Congreso Nacional del Proyecto 
de Ley  de Carrera Judicial. 

5. Abogar por la designacion por la Suprema Corte de Justicia de los Jueces 
de Cortes y Tribunales de conformidad a la Ley  de Carrera Judicial, garan- 
tia de una seleccion que excluya los intereses partidarios, el clientelismo, el 
amiguismo o intereses mercuriales. 

6. Abogar por el sometimiento al Congreso Nacional de una ley de adminis- 
tracion presupuestaria del Poder Judicial. 

7. Contribuir a la elaboracion de u n  Estatuto del Ministerio Publico. 
8. Abogar por el restablecimiento de la Secretaria de Estado de Justicia como 

organo coordinador de las tareas administrativas del Estado con relacion 
al Poder Judicial, devolviendo al Procurador General de la Republica sus 
funciones naturales. 

9. Abogar por una reestructuracion de la Comision Carcelaria para conver- 
tirla en u n  organismo funcional y eficiente. 

10. Propugnar porque se declare de alto interes nacional el mejoramiento de 
la situacion de nuestros recintos carcelarios y se de cumplimiento a la Ley  
sobre Regimen Penitenciario. 

11.Solicitar de las entidades de profesionales del Derecho aplicar sanciones 
drasticas a sus miembros que deshonren el ejercicio profesional, violen el 
Codigo de Etica del Profesional del Derecho y enganen y t imen a los par- 
ticulares. 

12. Luchur por la instauracion de la Fiscalia General de la Nacion como orga- 
no especial dedicado a las pesquisas y a la persecucion de las responsabili- 
dades administrativas y de la corrupcion. 

13. Reclamar vigorosamente que en el Presupuesto de la Justicia, Ingresos y Ley 
de Gastos Publicos de 1996 sean incorporadas las asignaciones presupuestarias 
que permitan el absoluto y total funcionamiento del Codigo para la Proteccion 
de Ninas, Ninos y Adolescentes, incluyendo los tribunales correspondientes. 

14. Demandar la puesta en  funcionamiento del Tribunal Contencioso-Tributa- 
rio, y la promulgacion del Reglamento del Codigo Tributario. 

15.Abogar por la creacion de una Policia Tecnica Judicial que permita que la 
Policia Nacional pueda concentrar todos sus es&erzos en sus labores admi- 
nistrativas de prevencion de la alteracion y preservacion del orden publico. 
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16.Abogar por la creacion de un  sistema nacional de defensa publica para los 
sectores de menores ingresos. 

17.Reclamar de urgencia el restablecimiento de la credibilidad y la moderni- 
zacion de la justicia de tierras en el pais. 

CONCLUSI~N 
La aplicacion de la reforma judicial no puede esperar mas y en ello esta com- 
prometida la salud de la patria, el fortalecimiento de nuestras instituciones, la 
existencia de un  verdadero estado de derecho, el respeto de la libre empresa, la 
garantia de las inversiones nacionales y extranjeras, la paz social, la seguridad 
de los bienes, y el respeto de los derechos de los ciudadanos. 

REORDENAMIENTO DE LA ADMINISTRACION PUBLICA 
DOCUMENTO ELABOKADO POK LA OFICINA NACIONAL 
DE ADMINISTRACION Y PERSONAL (ONAP) 
RESUMEN 

INTRODUCCI~N 
Ante  todo, vaya nuestro agradecimiento al Consejo Nacional de Hombres de 
Empresas por la honrosa invitacion que nos formulara para participar en este 
transcendental foro, que ademas de constituir u n  hecho sin precedentes en 
nuestra incipiente democracia, trazara lineamientos generales para el fortale- 
cimiento de nuestro debil y fragmentado Estado Social de Derecho, los cuales 
abrigamos la esperanza de que constituyan las bases programaticas de una 
concertacion nacional entre los sectores publico y privado. 
En el mes de agosto de 1990, mientras el Honorable Senor Presidente de la 
Republica Dr. Joaquin Balaguer, dirigia los trabajos del Pacto de Solidaridad 
Economica organizado entre el Gobierno e instituciones representativas de 
la sociedad civil, que culminara con la adopcion de importantes decisiones 
dirigidas hacia la Reforma del Estado, entre ellas la promulgacion de la pro- 
pia Ley de Servicio Civil y Carrera Administrativa, propusimos al Jefe de 
Estado la organizacion de u n  evento similar para discutir las propuestas de 
modernizacion de la Administracion del Estado, hasta ese entonces pendiente, 
a lo cual el Dr. Balaguer asintio, ordenandonos preparar los instrumentos 
juridicos-administrativos de lugar, lo cual dio lugar al trabajo titulado '2e-  
forma del Estado", publicado por ONAP en edicion de circulacion limitada. 
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Sin embargo, no fue posible celebrar dicho evento por el distanciamiento que 
se produjo entre el Gobierno y la oposicion a partir del inicio del mandato 
constitucional 1990-1 994. 
Hoy retomamos nuevamente tales planteamientos y los sometemos a la consi- 
deracion de este selecto auditorio, integrandolos a esta Convencion Empresa- 
rial, con la seguridad de que seran enriquecidos con las valiosas observaciones 
que puedan formularsele. 
Este trabajo solo enuncia de manera m u y  general aquellas propuestas de re- 
formas referentes a la Administracion del Estado, de caracter institucional y 
de reordenamiento administrativo de los organismos superiores del Estado 
Dominicano. Excluye, pues, aspectos sustantivos de otros organos, como del 
Poder Judicial, tratados separadamente, aun cuando senala situaciones admi- 
nistrativas de este Poder, que, en virtud de convenio suscrito entre la Suprema 
Corte de Justicia y la ONAP, se encuentran en proceso de diseno; asi como lo 
concerniente a las empresas publicas e instituciones autonomas y descentrali- 
zadas, como el Banco Central. 

l. PODER EJECUTIVO 
1.1. Presidencia de la Republica 

Retornar al espiritu de las Constituciones de 1878 y 1887, instituyendo el 
ejercicio del Poder Ejecutivo a cargo del Presidente de la Republica, los Se- 
cretarios de Estado y demas funcionarios del mas alto nivel jerarquico de 
la rama Ejecutiva. 

Promover la atribucion constitucional de funciones especificas al 
Vicepresidente de la Republica para asi descongestionar el despa- 
cho del Primer Ejecutivo de la Nacion. 

Restablecer la facultad de los Secretarios de Estado para refrendar 
los Decretos del Presidente de la Republica cuando se refieran a la 
rama de su competencia. 

Descentralizar en los Secretarios de Estado la facultad de nom- 
bramiento de los servidores publicos de carrera, de modo que sean 
designados luego de rigurosos concursos de oposicion, de acuerdo 
con las previsiones de la Ley No. 14-91 de Servicio Civil y Carrera 
Administrativa y su Reglamento de aplicacion y solo puedan ser 
separados del servicio por la comision de una falta taxativamente 
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senalada por el precepto legal. El Presidente de la Republica 
tendria su facultad constitucional de nombrar a los funcionarios 
publicos del sector de libre nombramiento, como Secretarios y sub- 
secretarios de Estado, Directores Generales o Nacionales y otraspo- 
siciones de naturaleza politica. 

Crear constitucionalmente el Consejo de Gobierno. 

Reactivar el Consejo Nacional de Desarrollo previsto por la Ley 
No. 55 del 22 de noviembre de 1965, e incorporar a su  seno a re- 
presentantes de la sociedad civil fortaleciendo asi la capacidad 
del Estado para formular politicas coordinadas entre los actores 
que participen en el escenario de toma de decisiones estrategicas. 

Promover la consagracion constitucional del principio que defina 
la intervencion administrativa en la economia: "El Estado protege- 
ra y estimulara la iniciativa privada e intervendra en el proceso de 
produccion como accion complementaria, sin perjuicio de la facul- 
tad de dictar medidas para planificar, racionalizar y fomentar la 
produccion y regular la circulacion, distribucion y consumo de la 
riqueza, a j n  de impulsar el desarrollo economico del pais''. 

Crear una Comision Coordinadora de la Reforma del Estado, inte- 
grada por u n  representante de cada Camara legislativa y el Secre- 
tario Tecnico de la Presidencia, quien la presidira. 

Someter al Congreso Nacional, durante la segunda legislatura or- 
dinaria, el proyecto de Presupuesto de Ingresos y Ley  de Gastos Pu- 
blicos de todos los organismos del Estado, tanto del Gobierno Cen- 
tral como del descentralizado, para el ano siguiente, debidamente 
consolidado, el w a l  debera reflejar la expresion jnanciera de los 
planes y programas elaborados de acuerdo con los lineamientos 
formulados por el Consejo Nacional de Desarrollo. 

Reformular el excedente del estimado mensual de ingresos y solo 
autorizar u n  25% a disposicion del Presidente de la Republica para 
satisfacer aquellas necesidades publicas que juzgue prioritarias. 

Instituir el principio de que cada institucion de la Administracion 
centralizada recibira mensualmente la duodecima parte de la asig- 
nacion presupuestaria que le haya aprobado el Congreso Nacional, 
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sin que los desembolsos fuera del gastofijo esten condicionados por 
la previa autorizacion del Presidente de la Republica. 

Sujetar la facultad de indulto del Presidente de la Republica a la 
previa opinion de la Suprema Corte de Justicia. 

Limitar la facultad reglamentaria del Presidente de la Republica 
solo en los casos en que se trate de completar disposiciones legisla- 
tivas, sin alterar el espiritu y proposito de esta. 

Descentralizar en otros organos de gestion publica u n  sinnume- 
ro de asuntos administrativos irrelevantes, como la expedicion de 
exequatur para el ejercicio profesional, y el otorgamiento de incor- 
poracion de asociaciones sinfines lucrativos, actualmente centrali- 
zados en el Presidente de la Republica. 

Reordenar la ubicacion de instituciones y comisiones adscritas a la 
Presidencia de la Republica, las que, por sus cometidos, deberian 
estar vinculadas a otros organos superiores. 

Facultar constitucionalmente al Jefe de Estado para promover la 
descentralizacion y desconcentracion de los servicios de la Admi- 
nistracion Publica; 

Requerir al Presidente de la Republica que todos sus actos y los de la 
Administracion Publica se ajusten al principio de legalidad, para asi 
fortalecer la institucionalidad democratica del Estado de Derecho. 

Reservar al Presidente de la Republica la iniciativa legislativa en 
materia de Administracion Publica. 

Acelerar la formalizacion de la jubilacion de miles de servidores 
publicos en proceso de tramitacion, quienes en ocasiones reciben 
el sueldo asignado a la Juncion publica de la cual es titular, sin 
prestar los debidos servicios por incapacidad. 

Descontinuar la practica de conferir un  nivel jerarquico superior 
al correspondiente a la Juncion publica encomendada a u n  Juncio- 
nario, como cuando a un  Director General se le concede el rango 
adicional de Secretario de Estado. 

Definir la sectorizacion de la Administracion Publica y adscribir las institucio- 
nes autonomas y descentralizadas al sector a f i n  a su cometido institucional. 



Fortalecer los canales de comunicacion institucionalizados en la Adminis- 
tracion Publica, de manera tal que se respete el nivel jerarquico superior de 
los estratos de la Administracion Publica. 

Prohibir la creacion de cargos publicos en los casos en que no exista la 
prevision presupuestaria debidamente aprobada por el Congreso Nacional. 

Procurar el fortalecimiento de la institucionalidad del Estado y la cohe- 
rencia, unidad y homogeneidad de propositos de sus instituciones, a fin 
de que la Administracion Publica cumpla eficientemente las expectativas 
nacionales de lograr el bien comun y combatir la pobreza. 

Promover la adecuacion de la Ley Organica de Secretarias de Estado, de 
fecha 10 de febrero de 1956,de forma tal que rejleje el reordenamiento inte- 
gral de la Administracion Publica y la incorporacion de la sociedad civil a 
los procesos decisorios y de evaluacion de las politicas publicas. 

Elaborar los instrumentos legales necesarios para que el Presidente de la 
Republica y el Secretario de Estado cabeza del sector de que se trate, ejer- 
zan la debida supervision tutelar y administrativa sobre la gestion de los 
organismos autonomos y descentralizados del Estado adscritos a u n  deter- 
minado sector de la Administracion Publica. 

Instituir la Carrera Diplomatica y establecer la Escuela de Capacitacion 
Diplomatica y Consular dentro de los programas de profesionalizacion y 
capacitacion del Instituto Nacional de Administracion Publica (INAP). 

1.2. Procuraduria General de la Republica 

Facultar constitucionalmente al Presidente de la Republica para designar al 
Procurador General de la Republica por u n  periodo de cuatro anos, sujeta 
tal designacion los casos en a la aprobacion o no del Senado de la Republica. 

Consagrar u n  regimen de Carrera para todos los miembros del Ministerio 
Publico ante los Tribunales del orden judicial, a fin de que sean nombrados 
por el Presidente de la Republica en base a concursos de meritos personales, 
excluyentes de toda consideracion politico-partidista. 

Atribuir al Procurador General de la Republica y a los demas Miembros 
del Ministerio Publico la facultad de ejercer estricta vigilancia del compor- 
tamiento de los empleados y funcionarios que ejercen funciones publicas, 
incluyendo los de eleccion popular, y a iniciar la accion publica en los casos 
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en que proceda por haberse contravenido la Constitucion, las leyes y los 
reglamentos. 

Conferir al Procurador General de la Republica iniciativa legislativa en 
toda materia relacionada con su competencia. 

Atribuir al Ministerio Publico la funcion de vigilar el cumplimiento de la 
Constitucion de la Republica, de las del Estado leyes y la ejecucion de las 
decisiones de los organos jurisdiccionales y de los actos administrativos 
emanados de autoridad competente. 

Consagrar constitucionalmente la figura del Protector del Ciudadano, con 
la mision de garantizar los derechos humanos y proteger a la ciudadania 
de los excesos de poder de la Administracion del Estado y de practicas co- 
merciales abusivas. 

1.3 Administracion Publica 

Evaluar y reordenar con criterios de austeridad e interes publico toda la 
macro estructura organica de la Administracion del Estado, que ha crecido, 
mas bien por razones casuisticas que con sentido de prevision y unidad, lo 
cual ha producido u n  gigantismo burocratico aplastante. 

Estudiar las atribuciones de cada Secretaria de Estado, Direccion General 
o Nacional y de otras instituciones del Gobierno central, para erradicar la 
duplicidad de funciones e identificar la inoperancia institucional de deter- 
minados organismos del Estado. 

Racionalizar la organizacion administrativa de las dependencias del Po- 
der Ejecutivo, tanto centralizadas como descentralizadas, con la finalidad 
de procurar su eficiencia e instituir esquemas de organizacion administra- 
tiva uniformes y coherentes y definir la situacion juridica y administrativa 
de cada institucion para determinar su status de centralizada, descentra- 
lizada o autonoma. 

Aprobar patrones estructurales basicos para cada Secretaria de Estado y 
demas dependencias del Estado a fin de procurar su regular continuidad 
y evitar que sean modificados a discrecion del nuevo titular de la Cartera. 

Racionalizar, modernizar y tecnificar la Administracion Publica, en todos 
los niveles, sectores y regiones en que el Gobierno ejerce su accion tutelar, 
para beneficio de toda la comunidad nacional. 
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Lograr la eficiencia en  la gestion de todos los segmentos y estratos de la 
administracion Publica, mediante los procesos cientFcos de prevision, 
ganizacion, direccion y evaluacion de todas las fases e instancias adminis- 
trativas, que garanticen servicios publicos optimos y oportunos. 

Institucionalizar la Administracion Publica, en terminos de adecuada apro- 
ximacion entre gobernantes y gobernados, asi como de observancia de una 
conducta respetuosa de la legalidad y la justicia, por parte de unos y otros. 

Democratizar el servicio publico mediante la efectiva y justa participacion 
de los distintos sectores sociales en  la fijacion de las metas y la toma de 
decisiones que interesen a la comunidad nacional en su totalidad. 

Moralizar toda la gestion publica, como via principal de creacion de u n  
Estado de Derecho destinado a garantizar el bienestar social. 

Complementar y difundir los procedimientos contencioso-administrativos 
que garanticen a los administrados las vias de derecho para impugnar de- 
cisiones de la Administracion Publica carentes de base legal o lesivas a un  
interes juridicamente protegido. 

Promover la simplificacion y celeridad de los tramites de la gestion publica, 

con la finalidad de garantizar u n  nuevo orden de ejciencia y tratamiento 
mas humano al usuario de los servicios prestados por el aparato adminis- 
trativo del Estado. 

Instruir a la ONAP para que desarrolle, en estrecha coordinacion con las 
demas dependencias del Poder Ejecutivo, u n  programa general de simplifica- 
cion de los tramites y procedimientos de la Administracion Publica, el cual 
tendra los objetivos siguientes: 

1. Promover u n  tratamiento e$ciente, agil y humano a los ciudada- 
nos usuarios de los servicios publicos; 

2. Racionalizar agilizar la expedicion y legalizacion de documentos 
canalizados a traves de la Secretaria de Estado de Relaciones Exte- 
riores y las misiones diplomaticas y consulares del pais acreditadas 
en el extranjero; 

3. Instituir procedimientos y tratamientos especiales para el cobro de 
impuestos a grandes contribuyentes. 
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4. Promover la descentralizacion de las decisiones, la simplijkacion 
del trabajo administrativo y la eliminacion de formalidades y exi- 
gencias irrelevantes; 

5. Estimular la contratacion de servicios de profesionales especiali- 
zados para estudiar los diferentes procedimientos de la Adminis- 
tracion del Estado. 

6. Promover la comunicacion directa y el libre transito de informa- 
cion entre organos o unidades de la Administracion Publica centra- 
lizada y descentralizada. 

Disenar un  instrumento juridico que instituya los procedimientos yplazos 
en virtud de los cuales los titulares departamentales de la Administracion 
Publica deberan responder y sustanciar las peticiones de los ciudadanos. 

Conferir a la ONAP la mision de disenar u n  sistema de comunicacion que 
permita el acceso de los ciudadanos a informaciones de interes publico. A 
tal efecto, en coordinacion los demas organismos del Estado, debera pro- 
mover la difusion de: 

1. Los fines, competencia, organizacion y funcionamiento de cada 
organismo e indicar los procedimientos administrativos que deben 
iniciarse ante el mismo; 

2. Las atribuciones y localizacion de cada funcionario que interviene 
en el procedimiento administrativo; 

3. Los tramites que debe cumplir el ciudadano durante os dudada- el 
procedimiento administrativo y su costo, cuando lo hubiere; 

4. Las vias de Derecho y administrativas para impugnar las decisio- 
nes de la Administracion Publica; y 

5. Los canales de comunicacion para formular sugerencias, denun- 
cias y reclamaciones y la existencia de Comites de Usuarios. 

Establecer que cada organismo de la Administracion Publica debera editar 
en formato sencillo cada uno de los procedimientos administrativos que 
se tramitan ante el, y hojas o folletos que contendran, como minimo la 
siguiente informacion: 
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1. Identijkacion del procedimiento administrativo; 

2. Base legal; 

3. Pasos a seguir por el interesado para iniciarel procedimiento; 

4. Formularios o planillas que debe llenar; 

5. Valores y/o documentos que deben acompanarse; y 

6. Dependencia ante la cual debe introducirse la solicitud, con indi- 
cacion del cargo del funcionario receptor. 

Disponer que en la unidad de Informacion al Publico, de cada organismo, 
estaran disponibles los formularios y planillas que debe llenar el ciudada- 
no  para cada procedimiento. Los formularios y planillas senalados debe- 
ran contener instrucciones detalladas, claras y precisas sobre la forma de 
llenarlos. 

Fortalecer el Sistema Nacional de Planificacion Economica, Social y Ad-  
ministrativa, asi como revitalizar la Oficina Nacional de Planificacion 
(ONAPLAN) y las OJicinas institucionales y sectoriales de Planificacion 
en las Secretarias de Estado donde existan, y crearlas en aquellas donde no 
figuren en su organizacion. 

Preparar de inmediato u n  Plan Nacional de Desarrollo con la activa parti- 
cipacion del sector privado y de las instituciones municipales y regionales 
indicando los objetivos nacionales a fin de que dicho plan represente una 
concertacion entre los sectores publicos y privados. 

SISTEMA DE SERVICIO CIVIL Y CARRERA ADMINISTRATIVA 

Fortalecer la Oficina Nacional de Administracion y Personal (ONAP),,para 
que pueda cumplir con sus cometidos de aplicacion del Servicio Civil y 
promover la modernizacion de la Administracion Publica. Requerir para 
talesfines asistencia tecnica y economica de organismos internacionales. 

Implantar de manera acelerada la Carrera Administrativa en toda la Admi- 
nistracion Publica, incluyendo los entes autonomos y descentralizados del Es- 
tado y reordenar el ineficiente, incoherente y distorsionado sistema salarial. 
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Procurar la modernizacion del obsoleto sistema de pensiones y jubilaciones 
de los empleados y funcionarios os deberan del Estado, de manera tal que 
la pension a otorgar guarde relacion con el costo de la canasta familiar y 
las necesidades que habra de enfrentar el servidor publico jubilado. 

Adecuar la Ley de Servicio Civil y su Reglamento a las enmiendas consti- 
tucionales propuestas. 

Conformar de inmediato u n  Registro de Elegibles del Servicio Civil con 
candidatos idoneos interesados en ingresar a la Administracion Publica y 
que hayan demostrado, a traves de rigurosos concursos de oposicion y otros 
medios de evaluacion, poseer los requerimientos demandados por el cargo. 

Evaluar las tareas asignadas a cada cargo, las condiciones de idoneidad de 
su titular y su rendimiento institucional para reordenar las posiciones con 
funciones y atribuciones similares con el proposito de identificar el perso- 
nal super numerario de la Administracion Publica. 

Desarrollar un  moderno Registro Nacional de Servidores Publicos que ofiez- 
ca informaciones actualizadas de caracter cuantitativo y cualitativo referen- 
tes a la burocracia gubernamental. 

A los fines de la propuesta precedente, realizar un  Censo Nacional de Em- 
pleados y Funcionarios Publicos. 

Retornar la funcion editorial de ONAP para continuar con el incremento 
bibliografico nacional y el fomento de mover la cultura juridica y admi- 
nistrativa. 

Publicar una Revista de Administracion Publica. 

Desarrollar u n  amplio programa de difusion de los propositos y objetivos 
de la Reforma del Estado y del Servicio Civil. 

Instalar de inmediato el M, creado mediante el Reglamento para la apli- 

cacion de la Ley de Servicio Civil y Carrera Administrativa, a fin de que 
dicha institucion cumpla con la mision de formar y preparar los agentes de 
cambio social que requieren el Estado y la comunidad nacional. 

Reclutar desde ya profesionales del seno de los partidos politicos y la Admi- 



nistracion Publica, para que el INAP los forme tecnicamente en las princi- 
pales areas de gestion de la Administracion, confiriendoles u n  titulo de es- 
pecializacion, avalado academicamente por instituciones de estudios supe- 
riores reconocidas, como la UASD y los demas que han suscrito convenios 
de asistencia tecnica y academica con la ONAP y el LNAP. Los egresados 
seran incorporados al Registro de Elegibles del Servicio Civil a disposicion 
del nuevo Gobierno. 

Promover, a traves del LNAP, la formacion profesional y capacitacion en 
Administracion Publica, de estudiantes sobresalientes interesados en ingre- 
sar al servicio publico, provenientes de los centros de estudios secundarios 
y universitarios. 

Proponer convenios de asistencia tecnica y colaboracion con los dqerentes 
Institutos o Escuelas de Administracion Publica de America Latina, Esta- 
dos Unidos, Europa y de otros continentes. 

Realizar investigaciones en la Administracion Publica para determinar las 
necesidades de capacitacion y las demandas de personal en funcion de los 
modelos de desarrollo promovidos por la Reforma del Estado. Estas investi- 
gaciones deberan orientar u n  programa de formacion de profesionales para 
el nuevo estado de gestion publica. 

SISTEMAS DE CONTABILIDAD GUBERNAMENTAL 

Revisar y modernizar el sistema de contabilidad (Ej. institucion publica), 
el cual tiene una vigencia de varias decadas, a fin r agentes de que haga 
transparente el gasto publico en los procesos comunidad de gestion guberna- 
mental. Esta contabilidad debera limitarse al control a priori de los egresos 
de los organos del seno de los Poder Ejecutivo, cuyo titular debera depender 
del Presidente la Republica. 

Reordenar constitucionalmente el control financiero del Estado como una 

funcion publica puesta a cargo de u n  Contralor General de la Republica, 
quien vigilara la gestion fiscal de la Administracion estatal y de las empre- 
sas o articulares vinculados al manejo de fondos publicos. 

Consagrar en la Constitucion Politica que el Contralor General de la Repu- 
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blica sea designado por el Congreso Nacional, por un  periodo de cuatro anos, 
pudiendo ser reelecto para un  proximo periodo. Gozara de las inmunidades 
y prerrogativas de los miembros del Congreso Nacional. Podra ser removido 
por este en caso de negligencia, delito o falta de idoneidad. Rendira informe 
de su gestion cada vez que sea requerido y de oficio una vez al ano. 

Instituir constitucionalmente la autonomia administrativa ypresupuesta- 
ria de la Contraloria General de la Republica como institucion de natura- 
leza tecnica en sustitucion de la Camara de Cuentas, confiriendo al legis- 
lador ordinario determinar sus funciones y su regimen de organizacion. 

SISTEMA DE COMPRAS Y SUMINISTROS 

Revisar y actualizar la organizacion del sistema gubernamental de com- 
pras y suministros, asi como sus procedimientos administrativos y siste- 
mas de controles. 

2. PODER LEGISLATIVO 
2.1 Consagrar nuevamente la necesidad de la convocatoria de una Asamblea 

Revisora con eleccion de sus miembros para ese cometido especial, como 
unica institucion con capacidad para reformar la Carta Sustantiva; 

2.2 Asignar a cada Camara una partida presupuestaria anual fija, equiva- 
lente a u n  porcentaje determinado; 

2.3 Aprobar anualmente el Plan Nacional de Desarrollo elaborado bajo los 
lineamientos del Consejo Nacional de Desarrollo; 

2.4 Prohibir a los legisladores que aprueben aumentos de sus propios sueldos, 
durante el periodo de su respectivo ejercicio constitucional; 

2.5 Restablecer con plenitud de atribuciones el Tribunal Superior Administrativo. 

2.6 Consagrar la responsabilidad patrimonial del Estado. 

2.7 Ejercer u n  debido control de resultados de la gestion del Poder Ejecutivo y 
sus organos. 

3. PODER JUDICIAL 
3.1 Conferir a la Suprema Corte de Justicia iniciativa legislativa en cualquier 

materia. 



3.2 Procurar la aprobacion de una nueva Ley  que modzfique la Ley  Organica 
de Presupuesto, para hacer realidad la autonomia presupuestaria del po- 
der Judicial. 

3.3 Crear u n  Registro automatico de los empleados y funcionarios del Poder 
Judicial. 

3.4 Adecuar y modernizar la Ley de Organizacion judicial. 

3.5 Definir la organizacion administrativa de la Suprema Corte de Justicia. 

3.6 Elaborar el correspondiente Manual de Organizacion del Poder Judicial. 

3.7 Disenar el Reglamento de gestion de los recursos humanos de caracter ad- 
ministrativo del Poder Judicial. 

4. JUNTA CENTRAL ELECTORAL 
4.1 Legislar para conferir la autonomia presupuestaria al Organo electoral. 

4.2 Procurar la aplicacion de una Ley de Partidos Politicos que promueva su 
fortalecimiento institucional y democratico, el jnanciamiento de sus ac- 
tividades por el Estado y la erradicacion del "clientelismo" como forma de 
recompensa al activismo partidarista en las elecciones. 

4.3 Instituir la autonomia presupuestaria del organo electoral. 

4.4 Crear un  Registro automatico de los empleados yfuncionarios de la institucion. 

CONCLUSI~N 
Esta magna Convencion Empresarial se produce en la situacion mas critica 
de toda nuestra vida social la que, de continuar su deterioro acelerado podria 
incluso producir u n  grave colapso, y aun la desaparicion de la incipiente ins- 
titucionalidad democratica de la Nacion, lograda con abnegados sacrificios 
de esforzados compatriotas. N o  obstante, la gravedad de la crisis ha creado 
en cada dominicano una  plena conciencia de que debemos reconstruir y for- 
talecer nuestro Estado de Derecho, en busca de u n  porvenir mas  promisorio y 
menos traumatico para nuestro Pueblo. 
Y ello es mas  alentador cuando todos los candidatos a la Presidencia de la 
Republica han sido reiterativos en respaldar lo planes de reforma del Estado. 
Una accion m u y  significativa que ustedes, los Hombres de Empresas, podrian 
asumir y respaldar, seria la de auspiciar la consulta de u n  grupo de con- 
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notados jurisconsultos y politologos dominicanos, que tomara a su cargo la 
altruista mision de revisar cuidadosamente nuestra Carta Sustantiva e incor- 
porar las reformas demandadas por la modernizacion del Estado. Con ello los 
ciudadanos elegidos como miembros de la Asamblea Revisora tendrian en sus 
manos u n  enjundioso documento de estudio. 
Otra accion no menos relevante y necesaria podria ser la revision, actuali- 
zacion y adecuacion de nuestros centenarios Codigos Napoleonicos para asi 
emanciparnos del coloniaje juridico fi-ances. 
Organizadores de esta Convencion, y demas empresarios, reciban el testimo- 
nio de nuestras felicitaciones por tan significativo aporte que rinden en bene- 
ficio de la institucionalidad democratica del pais, ejerciendo una encomiable 
funcion social que bien deberia ser emulada por las demas organizaciones 
civiles de la Republica. 

.n/luchas Gracias, Dr. Raymundo Amaro Guzman 
Director ONAP 
Santo Domingo, R. D. Noviembre de 1995. 

LA REFORMA DE LA SEGURIDAD SOCIAL 
DOCUMENTO ELABORADO POR LA 
FUNDACION SIGLO 21, 
CON LA COLABORACION DE INSALUD 
RESUMEN 

LA REFORMA DE LA SEGURIDAD SOCIAL 

1. INTRODUCCI~N 
En el mundo existe una fuerte tendencia de introducir :profundas reformas en 
los regimenes de seguridad social, en asca de la elevacion de la cobertura para 
hacerla mas universal; de la vinculacion de las cotizaciones a los beneficios, 
talon de Aquiles de los sistemas de reparto; de la reduccion de los costos a 
traves de mejoras en la eficiencia via el fomento de la competitividad; del re- 
forzamiento de la participacion del usuario cotizante para aumentar su poder 
de negociacion e incidir sobre la mejoria de la calidad de lasprestaciones; de la 
obtencion de ahorros previsionales que sean la base del proceso de aversiones, 
a su vez elemento clave para el desarrollo; entre otras. 
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Asi en los paises industrializados se hacen esfuerzos para seguir aumentando 
la cobertura, aunque esta es ya alta en comparacion con losparametros vigen- 
tes en otros ambitos. En efecto, en terminos generales dicha cobertura en esos 
paises suele incluir por lo menos al 75% de la poblacion. Un  problema de en- 
vergadura en esos paises es el del crecimiento acelerado del costo de estas pres- 
taciones. Por ejemplo, en los Estados Unidos, el gasto en salud se incremento 
del 9% del PIB en 1980 al 14% en 1992 y se estima que alcanzara el 18.6% en el 
ano 2000, si no se reforma el sistema. Tal situacion afecta los ingresos de los 
trabajadores y de las empresas e impone una fuerte tara a la competitividad 
del aporte productivo. 
En los paises en vias de desarrollo la cobertura es mas baja que en los indus- 
trializados, con excepciones honrosas. Por ejemplo, en Costa Rica era de 82%, 
en Uruguay, 73%; en Argentina, 80%; Panama, 60%; Colombia, 21%. Los costos 
tambien son altos, por ineficiencias y tambien por fraudes y corrupcion. En 
algunos de estos paises, por otra parte, los fondos previsionales han  sido di- 
luidos; los sistemas de pensiones se encuentran descapitalizados y se echa de 
menos una vinculacion entre estos y los mercados de capitales susceptible de 
contribuir a la elevacion del empleo y del ingreso. Frente a estas evidencias 
en America Latina se han estado ejecutando reformas encaminadas en senti- 
do general a eliminar la falta de vinculacion entre cotizaciones y beneficios, 
presente en los sistemas de reparto; a combatir la tendencia a minimizar los 
aportes y maximizar beneficios; a prolongar la edad de jubilacion; a ampliar 
la cobertura; y a fomentar la creacion de ahorros forzosos, entre otras. 
Republica Dominicana tal vez sea u n  caso extremo de ineficiencia y baja co- 
bertura. Tambien lo es en cuanto a participacion del gasto social en el total 
del gasto. 
En efecto, mientras que en America Latina, en promedio, el gasto en seguridad 
social supera el 5% del PlB, en la Republica Dominicana ni siquiera llega al 1%. 

En la Republica Dominicana Ea cobertura del LDSS no alcanza el 10% de la 
poblacion, aparte de que los incluidos se benefician solo marginalmente de 
las prestaciones, por la baja calidad e insuficiencia de los servicios. De algo 
mas de 500,000 afiliados, menos de 20,000 disfrutan de pensiones, cuyo nivel 
es irrisorio, situado en alrededor de RD$500 mensuales. Existe una  amplia 
lista de espera para obtener esaspensiones, como si se tratara de u n  privilegio, 
porque el fondo de pensiones del LDSS esta descapitalizado y existe u n  pasivo 
actuarial estimado en mas de RD$2,000 millones. 



En esas circunstancias, el vacio dejado por la infuncionalidad del sistema de 
seguridad social ha sido llenado por la aparicion de prestaciones de caracter 
privado, otorgadas segun el juego de oferta y demanda, en cuyo espectro el 
usuario es solo u n  individuo sin poder de negociacion y el Estado u n  especta- 
dor silente, apartado de la funcion de regulacion, supervision y garante de la 
seguridad social que le corresponde asumir. 

2. EL BORRADOR DE ACUERDO SOBRE LA PARTE PREVISIONAL 

2.1 Aclaraciones previas 
La parte previsional del sistema de seguridad social no llego a ser discutida 
dentro del proceso de concertacion, debido a que se adopto la metodologia de 
posponer esta discusion hasta tanto se completaran los acuerdos relativos a la 
parte de salud. 
Sin embargo, se prepararon ciertos estudios tecnicos y se llevaron a cabo algu- 
nas discusiones preliminares, en las cuales se escucho el parecer de las institu- 
ciones financieras y de las centrales sindicales, aunque dichas discusiones no 
llegaran a constituir propiamente u n  esfuerzo de concertacion. 
Como fi-uto de los estudios y discusiones mencionados se llego a preparar u n  
borrador de acuerdo para ser sometido a las partes envueltas en  el dialogo, 
una vez se completara la discusion de la parte de salud. 
El aspecto mas crucial para el diseno de lo que seria el nuevo marco previsio- 
nal es definir el tipo de sistema. Algunos entendidos, sobre todo las institu- 
ciones financieras y de seguros, se inclinan por u n  sistema de capitalizacion 
individual, que hasta ahora ha mostrado bastante exito en los paises de Sud- 
america, particularmente en Chile que es donde tiene mas tiempo operando, 
gracias a su capacidad para la generacion de fuertes sumas de ahorro privado 
para la promocion del desarrollo economico. 
Sin embargo, las centrales sindicales insistian en la conveniencia de que se 
preserve la solidaridad en el regimen previsional, por lo cual se inclinan por 
u n  sistema de reparto. Otro aspecto a considerar es el de que el actual IDSS 
llene u n  gran deficit actuarial, y habria que buscar respuesta al problema de 
los recursos que se necesitarian para pagar en el futuro las pensiones vigentes 
y las que deberan seguirse otorgando a los afiliados que han estado cotizando. 
Aunque todo el mundo esta consciente de que el deficit actuarial del IDSS 
constituye una responsabilidad fundamental del Estado y que el mismo es 
quien debe sufragarlo, para la preparacion del borrador de acuerdo que se 
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presenta a continuacion, se considero que no era prudente dejar este aspecto a 
merced de decisiones que podrian no tomarse. 
En tal sentido, se propone u n  sistema dual, en que el trabajador tiene la opor- 
tunidad de optar por el regimen de su preferencia. Pero como se presume que 
los mas  jovenes y los de mas alto ingreso optaran por el regimen de capitali- 
zacion individual, se propone una contribucion temporal en favor del regimen 
de reparto, a fin de preservar la solidaridad del sistema. 
Habria que considerar, ademas, la posibilidad y conveniencia de que conti- 
nuen o no operando como regimenes especiales los planes de pensiones institu- 
cionales o por ocupacion que existen en la actualidad, siempre que se demues- 
tre su capacidad financiera para cumplir la responsabilidad que tienen frente 
a sus afiliados, y que se adopten a los lineamientos basicos de la reforma. 
Por otro lado, se sugiere la creacion de u n  fondo no contributivo de asistencia 
social con recursos aportados exclusivamente por el Estado, en  favor de los 
mas pobres y de aquellos ancianos que lleguen a la edad de retiro sin derecho 
a jubilacion. 
En vista de que estos asuntos no pudieron ser concluidos, n i  discutidos, se ha- 
cen constar solo como una  contribucion, con la esperanza de que puedan faci- 
litar el proceso de dialogo y concertacion que e n  algun momento ha de llevarse 
a cabo para establecer en  el pais u n  verdadero sistema de seguridad social. 
A l  t iempo que se trabajaba en la preparacion de este borrador que serviria 
como base para la discusion de la parte previsional, tambien se fue laborando 
en la formulacion del articulado concerniente al regimen de pensiones en el 
proyecto de ley de seguridad social, pero al no  haberse podido discutir, se opto 
por no incluir en esta publicacion esa parte del proyecto de ley. 

2.2 Proyecto de Acuerdo Tripartita sobre el Regimen Previsional 
Lo ideal es que la reforma cubra integralmente el area de salud y la previsio- 
nal; sin embargo, en las discusiones tripartitas se puso el enfasis en  la parte de 
salud, mientras que en  la previsional no fue posible profundizar la discusion. 
En consecuencia, lo que se expone a continuacion son conceptos que  no han 
sido sometidos a la ponderacion de los distintos sectores. Los aspectos basicos 
son los siguientes: 
l. Se propone la creacion de u n  Sistema General de Pensiones, de afiliacion 

obligatoria, basado en los principios de universalidad, solidaridad, eficien- 
cia y libre eleccion. 
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2. El proposito de este sistema es dar cumplimiento al principio consignado en 
la Constitucion de la Republica, que establece el derecho que asiste a toda 
persona de gozar de adecuada proteccion contra la incapacidad y la vejez, 
y dispone ademas que el Estado debe prestar su proteccion y asistencia a 
los ancianos y a los pobres. 

3. El Estado dominicano asumira la responsabilidad, via el organismo corres- 
pondiente de la seguridad social, de garantizar el buen Juncionamiento del 
sistema, su vigilancia y supervision, como forma de promover el bien comun, 
a la vez que contribuira a su sostenimiento material a traves de diversas 
modalidades. 

4. El Sistema General de Pensiones, estara regido por una institucion que ten- 
dra a su cargo la regulacion y supervision del mismo y constara de diferentes 
regimenes, pero en todo caso sera solidario, financiado de manera bipartita. 
Se establecen dos regimenes generales de prevision social, los cuales seran de 
afiliacion opcional. Tambien podran existir regimenes especiales y se esta- 
blecera u n  regimen asistencial. 

EDUCACION: BASE DEL DESARROLLO 
DOCUMENTO ELABORADO POR EDUCA 
RESUMEN 

REPUBLICA DOMINICANA EN LOS ALBORES DEL SIGLO XXI 
Estamos a cuatro anos de un  nuevo milenio y este nos sorprende en la pleni- 
tud del subdesarrollo, N o  hemos sido capaces de resolver, en todo u n  siglo que 
concluye, nuestros mas elementales problemas. N o  hemos satisfecho nuestras 
necesidades basicas. 
Mientras no pocos pueblos han entrado hace tiempo en la era de la energia 
nuclear y las centrales atomicas, nosotros permanecemos en la cultura de las 
velas y las lamparas de gas. Hoteles, grandes tiendas, comercios, colmados, 
centros de diversion, fabricas, miles de pequenos talleres ... han visto arrojadas 
al zafacon del tiempo perdido jornadas de tiempo sin energia electrica que, 
acumuladas, suman muchos anos ypudieron ser dedicadas a la produccion de 
riqueza. iY que perdidas tambien, las de aquellas grandes empresas que nunca 
se instalaron por esta perspectiva de atraso! 
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De acuerdo con el Informe Sobre Desarrollo Humano, 1995, del Programa Na- 
ciones Unidas para el desarrollo (PNUD), de 1.74 paises analizados, jerarqui- 
zados de acuerdo con su nivel de vida, Republica Dominicana tiene el numero 
96. Respecto a los paises de America Latina caemos en u n  cuarto y ultimo 
grupo: el de los menos desarrollados. 
El Indice de Desarrollo Humano del PNUD tiene en cuenta indicadores tales 
como las expectativas de vida al nacer, el ingreso bruto per capita, y varia- 
bles educativas como el indice de alfabetizacion y el grado de escolaridad de 
la poblacion. En esta lista, Canada ocupa el primer lugar; Japon, el tercero; los 
Estados Unidos, el octavo; el Reino Unido, el decimo ... Y paises mas pequenos 
que nosotros -Suiza, Holanda, Belgica, Dinamarca, e Israel estan en los veinte 
primeros lugares. El pequeno estado de Barbados ocupa el lugar veintiseis: se- 
tenta puestos por delante de nosotros. 
Se estima que, para que haya desarrollo, tiene que darse, por lo menos, u n  
crecimiento de un  3% del PIB, sostenido durante muchos anos. Pero entre 1985 

y 1993, de acuerdo con las cifras del Banco Mundial, nuestro PLB per capita 
apenas crecio u n  0.3%. 
Hemos sido testigos en este siglo de las mas bellas palabras en honor del Padre 
de la Patria, Juan Pablo Duarte. Pero no ha habido obras que se cowespondieran 
con esas. La Republica Dominicana que i m m p i r a  en el siglo XXl  ciertamente 
no es la que merece la memoria del fundador de nuestra nacionalidad. 

EXISTE LA POSIBILIDAD. HAY UNA FORMULA Y UNA ESPERANZA 
Existe, evidentemente, la posibilidad de salir del pantano. 
En los ultimos anos Indonesia y Tailandiu tenian mas de la mitad de su po- 
blacion por debajo del nivel de la pobreza, igual que Republica Dominicana 
ahora, y lograron bajarla a menos del 20%. ;Se puede! 
Taiwan es u n  pais mas pequeno que la Republica Dominicana, pero clasifi- 
cado en la lista de las naciones mas ricas y desarrolladas del mundo. Hace 
cuarenta anos, en cambio, no se diferenciaba mucho de nosotros. Cuando la 
Segunda Guerra Mundial concluyo, el PLB per capita de Taiwan apenas lle- 
gaba a los 90 dolares. Y en 1992, el ingreso per capita anual de Taiwan era de 
US$10,000.00. ;Ciento once veces mayor que en 1945! 
La fiebre agraria embargaba a aquella isla en el decenio del 40. Hoy la agri- 
cultura apenas representa u n  4% de su producto interno bruto. Y es que este 
pais paso de ser una economia agricola tradicional a convertirse en unapoten- 
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cia economica mundial, productora de motores y automoviles, de equipos de 
telecomunicaciones, de procesadoras de datos, de electrodomesticos ... 

cual es la formula que produjo estos resultados? Una estrategia generadora 
de muchisimos mas empleos y de mayor calidad. Si hay  trabajo, hay  ingresos 
para la familia, lo que le permite a esta una mayor participacion de los bienes 
y servicios producidos por la sociedad. Aumentar en grande la oferta de em- 
pleos es vital en toda estrategia de disminucion de la pobreza. 
Ahora bien: mientras mas productivo es el trabajo, mayores son los ingresos; y 
los trabajos productivos son los de mayor complejidad y estos estan radicados 
en los sectores modernos de la economia, es decir, los de aquellas empresas que 
son competitivas porque consiguen estandares de calidad aceptables interna- 
cionalmente. 
Hay que aumentar considerablemente, pues, el ritmo en la generacion de em- 
pleos de "buena calidad". Esto es: empleos con niveles aceptables de produc- 
tividad y remuneracion, Este fue un  leitmotiv del seminario sobre Reforma 
Social y Pobreza que en enero de 1993 el BID y el PNUD organizaron en Was- 
hington. 
Planteadas asi las .cosas, la educacion de calidad para todos se torna en u n  fac- 
tor indispensable para aumentar la competitividad y mejorar el rendimiento. 
Para poder elevar la productividad y conseguir la destreza tecnica, la mano 
de obra especializada y la profesionalizacion gerencia1 necesarias para la efi- 
ciencia productiva y los estandares de calidad aceptables internacionalmente, 
se necesita el recurso humano, capacitado, que lo haga posible. La sociedad 
contemporanea esta basada en la alta tecnologia y la alta gerencia; por tan- 
to, las sociedades cuyo nivel educativo y cientifico es m u y  bajo, ocupan una 
posicion tambien m u y  baja en el comercio internacional. La economia hoy 
depende muchisimo mas de la preparacion que de los recursos naturales de la 
fuerza bruta. 
Dicho mas en consonancia con nuestra realidad: para que los productos de 
Republica Dominicana puedan penetrar los mercados internacionales y com- 
petir en ellos, el nivel de conocimientos del dominicano tiene que estar a la 
altura de las tecnologias en permanente cambio y en permanente progreso. 
Nuestra gente, nuestros ciudadanos, nuestros recursos humanos debidamente 
preparados son los agentes del desarrollo. Y solo una educacion de calidad les 
dara esa capacitacion que necesitan. 
Para reducir significativamente la pobreza hay  que poner, pues, la educacion 
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de calidad para todos como primera prioridad de la agenda nacional. El desa- 
rrollo de ventajas competitivas exige invertir masivamente en el ser humano, 
y en su educacion y capacitacion. Si no lo hacemos, no habra futuro. 
Planteaba hace algun tiempo ?he Economist l o s  gobiernos tanto de los paises 
pobres como de los ricos han caido en la cuenta de que el capital humano -las 
habilidades de la fuerza de trabajo- son tan importantes para el exito econo- 
mico como lo son el capitalfisico, carreteras o maquinas". 
Y por eso, David T. Kearns, directivo de la Xerox Corporation, afirmaba que 
de todos los problemas economicos que reclamaban tiempo atras la atencion 
inmediata del entonces presidente electo de los EE.UU., George Bush, ninguno 
era mas urgente que el problema de la educacion. La razon de esta urgencia 
estribaba en que las deficiencias de la educacion publica estaban incidiendo 
negativamente en la productividad y habian puesto a los Estados Unidos en 
una posicion competitiva m u y  desventajosa. 
En efecto: la riqueza de una nacion estu en su  gente. Y la gente es lo que es su 
educacion. Como consigna el Banco Mundial, en u n  documento sobre politi- 
cas educativas: ' l a  educacion es la piedra angular del desarrollo economico 
y social y el principal medio para el logro del bienestar de los individuos de 
una sociedad': Algo que todavia no hemos comprendido en la Republica Do- 
minicana. 

EL EMPRESARIADO DOMINICANO Y LA SOCIEDAD CIVIL TIENEN QUE 
DESEMPENAR PAPEL PROTAGONICO EN ESTA HORA HISTORICA 
Todo lo dicho hasta aqui plantea tambien como una prioridad para los hom- 
bres de empresa la educacion del pais. 
Historicamente, en todo el proceso de transformacion educativa que se desa- 
rrolla ultimamente en  la nacion dominicana, el empresariado junto con otros 
sectores de la sociedad, a ha tenido u n  papel protagonico. 
A fines de 1988, dirigentes de la Asociacion de Industriales de Herrera, au- 
toridades del Instituto Tecnologico de Santo Domingo y funcionarios de la 
Fundacion Ebert crearon u n  espacio para serias rejexiones mensuales sobre 
los problemas educativos nacionales y sus posibles soluciones. Durante mas de 
u n  ano  representantes del sector empresarial y educadores se juntaron alli de 
manera periodica para discutir estos temas en  lo que se llamo Plan Educativo, 
antecedente del Plan Decenal. 
En 1990 se celebro en Tailandia la conferencia mundial  en lo que se llamo 
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Plan Educativo, antecedente del Plan Educacion para Todos, a la que asistio 
una delegacion dominicana formada por representantes de los sectores publico 
y privado de la educacion. El empresariado tuvo sus representantes en aquel 
selecto grupo. 
Previamente, desde Santiago, y con motivo de los 25 anos del ISA, Instituto 
Superior de Agricultura, u n  prestigioso empresario -don Tomas Pastoriza- 
invito a los organismos e instituciones correspondientes a acudir a Jontiem, a 
aquella conferencia internacional y regresar de alla con ideas concretas para 
u n  plan de accion de diez anos. El Plan Decenal todavia no se habia formula- 
do, pero ya latia esa inquietud en  nuestros lideres. 
Las deliberaciones y conclusiones de la Conferencia terminaron por convencer 
a todos los integrantes de la delegacion de que se debia emprender, con carac- 
ter de urgencia, aquel gran esfuerzo nacional para elaborar u n  plan global de 
desarrollo educativo, que permitiera al pais enfrentar con exito sus desafios, 
tanto del presente como del futuro proximo. 
A principios de 1989 surge EDUCA, fundada por empresarios, educadores y 
ciudadanos comprometidos en  dirigir sus acciones hacia el fortalecimiento de 
la educacion basica. Esta institucion empezo a participar en muchas de las 
actividades que venia realizando Plan Educativo, y que poco despues se trans- 
formaria en el grupo gestor del Plan Decenal de Educacion. 
La educacion ha sido desde 1990 una  obsesion nacional. Y los dirigentes em- 
presariales dominicanos han sido corresponsables importantes de ese gran lo- 
gro. 
Pero en  esto, h a y  mas. Para nosotros, pertenecientes a los sectores ligados al 
quehacer economico, la preocupacion por la educacion no debe ser solamente 
u n  rasgo de filantropia, sino que esta dictada por nuestra propia racionalidad 
economica -como nos decia hace anos u n  connotado asesor empresarial es decir: 
dictada por la necesidad de optimizar los rendimientos, de aumentar la pro- 
duccion y la productividad. Dicho de otra manera: que el propio deseo de lucro, 
que motoriza la iniciativa privada en los sistemas economicos de libre mercado, 
coincide con el interes social de multiplicar las oportunidades de acceso a la 
educacion. El sector inversionista -como se nos decia- de ser indiferente a las 
necesidades educacionales de la poblacion, estaria conspirando contra su propio 
interes de alcanzar el exito empresarial. 
Como empresarios, comprometidos antes que nada con el bienestar del pais 
y despues con nuestro propio exito profesional, tenemos que estar presentes 
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y llamar a los demas sectores de la sociedad en esta hora historica. Sabemos 
cuales son nuestras debilidades. En materia de educacion, poseemos el diag- 
nostico mas completo y exhaustivo y hasta hemos logrado trazar u n  plan 
estrategico que necesita ser renovado. 
Ha llegado pues el momento de poner en marcha una  accion sostenida que 
nos lleve a la consecucion de objetivos prioritarios, como son: la aprobacion 
de la Ley  General de Educacion; el incremento progresivo del presupuesto de 
la Nacion para la inversion en el renglon educativo; el mejoramiento de la co- 
bertura y calidad de la educacion en todos los niveles, desde el inicial basta el 
nivel superior o universitario; el establecimiento de u n  sistema nacional para 
la educacion tecnica y la reduccion del analfabetismo en nuestra sociedad. 
Revivamos la obsesion por una educacion de calidad para todos como el unico 
medio para crearla nacion dominicana que ingrese con dignidad en el con- 
cierto de las naciones en  los comienzos del siglo XXI. Recordemos que es esta 
la unlca formula para que el pais se tome competiiivo en el proceso de globa- 
lizacion que se avecina. 
Como ultima reflexion, no  podemos perder de vista que en este proceso de 
transformacion educativa buscamos la formacion de 'Seres humanos, hom- 
bres y mujeres libres, criticos y creativos, abiertos a la convivencia democra- 
tica y civilizada; capaces de participar y construir una  sociedad libre, justa y 
solidaria en la cual se promueva la paz y el bienestar sea patrimonio de todos 
los dominicanos". 

CONSIDERACIONES SOBRE LA PROBLEMATICA 
ENERGETICA DOMINICANA 
DOCUMENTO ELABORADO POR LA FUNDACION TECNOLOGICA 
(RESUMEN EJECUTIVO) 

INTRODUCCI~N 
1. Sometido a u n  proceso de modernizacion que implica no solo el rapido in- 
cremento del consumo de energia sino el movimiento desde combustibles mas 
tradicionales hacia combustibles de uso mas universal y generalmente impor- 
tado, por u n  lado, y escasez de recursos energeticos, de recursos jnancieros y 
de tecnologia, por el otro, el sector energetico es uno de los mas  vulnerables 
entre los sectores vitales de la nacion. 
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2. Pese a la busqueda de nuevos recursos y tecnologias, el balance energetico 
nacional no solo continua conformado por los mismos rubros (bagazo, lena 
y carbon vegetal, electricidad petroleo y derivados) sino que1 a produccion 
de lena y carbon tiene impactos ecologicos cada vez mas devastadores; se ha 
incrementado la dependencia del petroleo y derivados importados y la eco- 
nomia se ha vuelto mucho mas sensible a los deficit generados por el manejo 
inadecuado de las empresas energeticas y la politica de precios. 

LENA Y CARBON VEGETAL 
1. El consumo de madera combustible en su forma de lena y carbon vegetal si- 
gue siendo extremadamente importante en la Republica Dominicana. Ademas 
de su uso en el sector industrial, se estima que la mitad de las familias siguen 
usando lena o carbon para cocer sus alimentos y otras actividades domesticas. 
Y, aunque nadie desea hablar del asunto, desde hace muchos anos se conoce 
de u n  creciente mercado de carbon vegetal hacia Haiti y otros paises insulares 
caribenos. 
2. Sin embargo, la unica politica publica conocida en este subsector es la prohi- 
bicion que de vez en cuando se hace acompanar de publicitadas medidas repre- 
sivas que convierte el uso del bosque en una actividad semi clandestina. Des- 
afortunadamente, con u n  bosque disminuido, una politica represiva llevada a 
cabo al margen de grandes inversiones para promover la produccion comercial 
o la sustitucion masiva de madera combustible, explica que la carencia de estos 
elementos va reduciendo significativamente la vida de las presas, el caudal de 
los rios, la calidad de los suelos y el potencial agricola de la nacion. 

ELECTRICIDAD 
1. A pesar de disponer de unos 1400MW instalados por el Estado, 380MWpor 
el sector privado y sobre 5OOMWpor cogeneradores y autoproductores, la Re- 
publica Dominicana tiene uno de los consumos per capita mas bajo y uno de 
los servicios energeticos mas deficiente de America Latina. 
2. Operando susparques entre el 40% y el 50% de su capacidad nominal, cobran- 
do apenas el 45% de la energia que se coloca en las redes, el subsector electrico 
observa u n  deficit de oferta que alcanza el 30% de la demanda y u n  deficit de 
caja que se estima en RD$150.0 millones mensuales. Los problemasfinancieros 
de la empresa electrica estatal impiden la expansion del parque, la reparacion 
de las plantas y el pago a los generadores privados, anadiendo al deficit de su- 
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ministro por falta de capacidad instalada, e1 deficit de suministro por falta de 
190 recursos para operar el parque disponible. 
3. Se h a  planteado la reorganizacion general de la industria electrica a traves 
de una nueva ley general de electricidad que recoge los avances y las tenden- 
cias mundiales de la industria, ir la participacion del sector privado no solo en 
los programas de expansion sino tambien en las actividades que actualmente 
maneja la CDE. De igual manera, y como medida para asegurar una rapida 
y eficiente transicion, se ha propuesto la contratacion, a traves de un concur- 
so internacional o de u n  programa de cooperacion internacional de gobierno a 
gobierno, de una firma de reconocida experiencia internacional que administre 
el emporio estatal durante cinco o seis anos. Frente a los problemas financieros 
provocados por las perdidas de energia los compromisos contraidos con gene- 
radores privados, tambien se ha presentado como alternativa de transicion, la 
asignacion de mayor responsabilidad a los generadores en la busqueda de una 
solucion a las dificultades de la distribucion y comercializacion. 
4. N o  obstante las dificultades, el interes del sector privado nacional y extran- 
jero en  participar en la industria electrica crea condiciones propicias para 
enfrentar con exito y de manera dejnit iva el problema electrico nacional. La 
falta de u n  liderazgo nacional que de la cara al problema y promueva solu- 
ciones de consenso impide avanzar esta tarea. 

HIDROCARBUROS 
1. Desde los ajustes de precios de principio de la decada, el pais disfiuta de una 
oferta segura que va alimentando u n  consumo creciente, a traves de una red de 
distribucion que cubre toda la nacion y se expande diariamente. El consumidor 
paga el combustible que consume y, aunque los precios siguen sometidos a con- 
trol, se observa una ferrea competencia en el mercado. 
2. Sin embargo, subsiste una  serie de problemas que deberian ser finalmente 
clarificados: 
1. El establecimiento de impuestos por via administrativa no solo resulta in- 

constitucional sino incierto. 
2. La definicion sobre bases estrictamentejscalistas, tramando donde resulta 

mas  facil la recaudacion y el manejo politico, excluye del analisis, impor- 
tantes consideraciones de corte energetico y economico. Consecuentemente 
se han ido dando desplazamientos del consumo que afectan la racionalidad 
de la politica energetica y el manejo de la politica publica. 
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3. El diferencial que surge de los impuestos administrativamente establecidos 
y los costos de importacion, carece de los atributos macroeconomicos del im- 
puesto ad valorem. El consumidor no se siente obligado a reaccionarfiente 
a los cambios internacionales de precios, y la economia se vuelve extrema- 
damente sensible a los incrementos de los precios internacionales ya que au- 
mentan la demanda de divisas, reducen los aportes al presupuesto publico y 
se mantienen los niveles de consumo interno. 

4. La manera discrecional como ha sido asignado el impuesto ha dado lugar a 
una politica de exoneraciones que se iniciaron por contrato o para proteger 
a la CDE, se han extendido a otras industrias electricas y eventualmente 
a otras empresas nacionales, creando grandes d$erencias de costos de pro- 
duccion entre aquellas que deben pagar el dverencial petrolero y aquellas 
que no tienen que pagarlo, y provocando continuas presiones en favor de 
nuevas exoneraciones que hacen mas compleja la situacion. 

RECOMENDACIONES 
1. Definir una nueva politica forestal que, sin eliminar la politica de proteccion 

en u n  pais culturalmente ligado al manejo irresponsable del bosque como 
u n  bien libre, promueva la produccion forestal de corte comercial, ofiezca 
asistencia tecnica para esas tareas, y financiamiento apropiado para las in- 
versiones de largo plazo que la industria forestal requiere. 

2. Acelerar la aprobacion de una ley general de electricidad simple y clara, 
que organice el subsector electrico sobre una base transparente y competi- 
tiva, y promueva la participacion privada en los programas de expansion 
del servicio electrico y en las actividades que ahora realiza la Corporacion 
Dominicana de Electricidad. 

3. Contratar, mediante concurso internacional, una firma que administre la 
Corporacion Dominicana de Electricidad durante el proceso de transicion. 

4. Aprovechar la estabilidad de los mercados internacionales de hidrocarburos, 
para modificar el Codigo Arancelario, a fin de legalizar una politica racional 
de precios que permita superar las discrecionalidades y facilite una libera- 
cion planificada de los mercados, de suerte que el Estado pueda concentrar 
su atencion en las tareas normativas y fiscalizadoras vinculadas con la com- 
petencia, la seguridad y el medio ambiente. 
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EL DESARROLLO DE MICRO, PEQUENAS Y MEDIANAS EMPRESAS. 
DOCUMENTO ELABORADO POR 
FONDOMICRO, CODOPYME, APYME, 
FEDOM, ADOCALZA Y ADEMI 
RESUMEN 

EL DESARROLLO DE MICRO, PEQUENAS Y MEDIANAS EMPRESAS 
Las micro, pequenas y medianas empresas constituyen u n  componente impor- 
tante del esquema productivo y comercial del pais, por sus aportes al PIB y al 
nivel de empleo, y por su funcion estabilizadora al instaurar un  empresariado 
amplio y diversificado. Estas empresas tienen ventajas comparativas debido a 
su flexibilidad en la produccion, si cuentan con la tecnologia adecuada que a su 
vez requiere elevados niveles de calidad tecnologica y gerencial, para competir 
en u n  mercado globalizado que no conoce protecciones ni barreras. 
Por su insercion espec$ca en el escenario nacional, las micros, pequenas y 
medianas empresa sufYen en mayor grado que las grandes u n  sinnumero de 
dificultades e inconveniencias para una produccion eficiente que imposibili- 
tan u n  desarrollo sostenido. Entre esos factores destacan: 
l. La deficiente calidad de los servicios publicos basicos, tales como electri- 

cidad, agua, salud, transporte, seguro social, sanidad ambiental, y otros. 
Estas deficiencias constituyen costos adicionales que restan competitividad 
a todas las empresas nacionales independientemente de su dimension y las 
condena y relega a posiciones secundarias en el quehacer hemisferico. 

2. La secular costumbre de politizar coyunturalmente las instituciones del es- 
tado y sus estrategias, en perjuicio del diseno y ejecucion de politicas a lar- 
go plazo. Se requiere en el pais u n  plan de desarrollo nacional, consistente 
y equitativo, y respaldado por una Juerte voluntad politica que trascienda 
las fronteras partidarias. 

3. La incertidumbre sobre la estabilidad y la direccion de algunas variables 
macroeconomicas, especialmente en lo que se refiere a tasas de interes y de 
cambio extranjero. La expectativa de inestabilidad que gravita periodica 
y recurrentemente sobre el pais retrasa las inversiones y desactiva la eco- 
nomia. 

4. El deplorable estado del sistema judicial. que obstaculiza la equitativa 
aplicacion de la ley, y resta confiabilidad a niveles importantes de inver- 
sion extranjera, y al propio desarrollo sostenido de la industria nacional. 
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5. La interpretacion muchas veces arbitraria de normas y reglamentos fis- 
cales y arancelarios, que sesga el sistema productivo para beneficio de los 
que cuentan con relaciones especiales con organismos u oficinas de la bu- 
rocracia gubernamental. Las practicas deshonestas, sobre todo en la con- 
tratacion y asignacion de recursos publicos (...) no son compatibles con u n  
desarrollo sostenido donde los agentes economicos tengan todos igualdad 
de oportunidades en el quehacer empresarial. 

6. La ausencia de legislaciones adecuada que promuevan las exportaciones, 
impidan las actividades monopolicas, e incentiven la verdadera competen- 
cia, atentan igualmente contra el desarrollo industrial. El estado rudimen- 
tario del sistema de titulacion de tierras impide el acceso a los esquemas 
de financiamientos, mientras que la ausencia de legislacion adecuada que 
norme las relaciones de subcontratacion impide el uso efectivo de novedo- 
sus tecnicas de produccion de las que se benefician otros paises. 

7. La escasa o nula especializacion de la fuerza laboral, que no posee una 
cultura industrial minima como consecuencia de una deficiente educacion 
primaria y una ausencia total de educacion laboral, es una carencia impor- 
tante que se traduce en ineficiencias en el sistema productivo. 

8. La escasa formacion empresarial y gerencia1 en los cuadros directivos de 
muchas empresas, debido primordialmente a la ausencia de programas 
educacionales estructurados para elevar la calidad empresarial, por otro 
lado, veda al empresario de cualquier dimension el uso de las nuevas tec- 
nicas gerenciales y de financiamiento. 

9. La obsolescencia de las tecnicas productivas y el inventario de maquinarias 
y equipos, debido a la ausencia de informacion oportuna sobre los avances 
tecnologicos en las diferentes ramas del quehacer industrial constituyen 
una desventaja importante en el escenario actual. Igualmente, la incapa- 
cidad de financiar la adquisicion de equipos que apoyarian la renovacion 
tecnologica, debido a las altas tasas reales de interes y los cortos plazos de 
financiamiento que operan en el mercado financiero nacional, condena a 
nuestras organizaciones productivas a mantener una calidad artesanal o 
semiartesanal que no encuentra u n  espacio en el mercado global. 

10. La ausencia de una verdadera cultura de la solidaridad empresarial que 
fortalezca la conciencia gremial de las ramas industriales y posibilite sis- 
temas de consorciacion y subcontratacion, compartiendo avances tecnolo- 
gicos e informacion entre empresas que podrian sindicarse, para accesar 
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en conjunto los mercados de compras de insumos o ventas de productos 
finales o intermedios, impiden instaurar esquemas de produccion en uso en 
economias que fueron o son similares a las nuestras. 

Ademas de las variables que afectan a toda la nacion, las micro, pequenas y 
medianas empresas enfrentan dificultades propias que inciden negativamente 
en maximizar su aporte al proceso de desarrollo y garantizar su  evolucion 
positiva. Entre estas dificultades destacan: 
1. La ausencia de politicas de fomento industrial y fomento de las exportaciones 

que promuevan el desarrollo de las muero, pequenas y medianas empresas. 
Esto es especialmente lame~tab le  en u n  pais que cuenta con una  Corporacion 
de Fomento Industrial que ha devenido en una inmobiliaria, u n  CEDOPEX 
que virtualmente no incide en el devenir economico, e instituciones como N- 
DOTEC e LNFOEP, que podrian potenciar sus esfierzos si estuviesen exen- 
tas de los vaivenes politicos del sector publico. 

2. La ausencia de financiamiento a tasas de interes reales estables y adecuadas, 
ya plazos acordes con los flujos de caja asociados a una renovacion tecnolo- 
gica. Es una contradiccion en la politica global del pais el apoyar simulta- 
neamente los procesos de renovacion tecnologica y reconversion industrial, 
por u n  lado, y mantener, por otro, deficientes servicios publicos y altas tasas 
reales de interes. Estos ultimos aportan costos adicionales que impiden com- 
petir equitativamente en el mercado mundial. 

3. La incidencia de la aplicacion rigida de u n  sistema de calificacion de car- 
tera dentro del sistema financiero, que virtualmente descalifica a las micro 
y pequenas empresas del acceso a los servicios crediticios de la banca, o se 
traduce en  mayores costos de transaccion en  las solicitudes y evaluaciones 
de los creditos. 

4. La ausencia de programas coordinados de financiamiento entre las insti- 
tuciones del gobierno y el sector privado, y la falta de formacion laboral 
y gerencia1 para la micro, pequena y mediana empresa, apoyada por una 
ausencia de mecanismos para la homologacion de titulos academicos y 
tecnicos, ofrece una  situacion ineficiente en la que los esfuerzos aislados 
elevan los costos y disminuyen la efectividad. 

5. La ausencia de una  central de informacion que oferte a las empresas in- 
formacion actualizada sobre nuevas oportunidades de negocios, mercados, 
tecnologias, tendencias, precios de insumos, y otros componentes que son 
vitales para mantener la competitividad de la industria nacional, impiden 
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a la pequena y mediana empresa nacional el contar con una informacion 
que es u n  elemento primordial en el mercado global. 

Se hace, pues, impostergable la conformacion de u n  plan de desarrollo na- 
cional, coherente y consistente, que promueva las exportaciones, procure la 
competitividad industrial, apoye la inversion extranjera, procure la educacion 
laboral y empresarial, provea u n  marco legal adecuado para el desarrollo, y 
apoye las iniciativas coordinadas que faciliten la expansion del sector indus- 
trial del pais. 
Debe enfatizarse igualmente una politica macroeconomica coherente y con- 
sistente que conlleve acciones positivas encaminadas a lograr u n  crecimiento 
acelerado y sostenido con equidad. Estos elementos deben estructurarse so- 
bre una  voluntad politica comun que posibilite la inversion nacional y de 
confianza a la inversion extranjera. En este tenor, se formulan las siguientes 
recomendaciones al sector publico y privado, como via para promover el de- 
sarrollo de las micro, pequenas y medianas empresas, preparandolas para el 
mercado global. 

CREDITO 
La expansion natural de las empresas y los procesos de renovacion y moder- 
nizacion a los que esta abocada nuestra sociedad requiere de financiamiento 
oportuno, constante, y a tasas de interes que no resten competitividad a las 
empresas que acuden al financiamiento local. La ausencia de recursos a largo 
plazo que puedan financiar proyectos a plazos similares impiden regularmen- 
te el financiamiento de importantes proyectos de inversion. 
Es necesaria la conformacion de una  central privada de fomento de la pe- 
quena y mediana empresa, como instancia crediticia de segundo nivel, y 
dedicada a la canalizacion de fondos nacionales e internacionales (multi-  
laterales y bilaterales) a mediano y largo plazo hacia las instituciones que  
operan con el sector de las micro, pequenas y medianas empresas, es decir, 
algunas Organizaciones N o  Gubernamentales (ONGs), y las instituciones 
financieras intermediarias reguladas por la Superintendencia de Bancos, 
apoyando la reconversion industrial mediante el financiamiento de la reno- 
vacion tecnologica. 
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LAS ZONAS FRANCAS INDUSTRIALES 
DOCUMENTO ELABORADO POR ADOZONA 
RESUMEN 

1. PLANTEAMIENTO GENERAL 
La Republica Dominicana esta en la necesidad de adoptar una estrategia que 
fomente la continuacion del crecimiento de las Zonas Francas hdustriales 
apoyandose en las ventajas competitivas con que cuenta el pais, y tomando en 
cuenta las profundas transformaciones a que esta sometido el actual Sistema 
de Comercio Mundial. 
Para incrementar y profundizar el desarrollo de las Zonas Francas Industria- 
les, se requiere tomar una serie de medidas de importancia para todo el sector 
exportador, que permitan la mayor participacion de los factores economicos 
que inciden en el crecimiento. 

2. LA IMPORTANCIA DE LAS ZONAS FRANCAS EN LA ECONOMIA 
DOMINICANA 
La sola posibilidad de que no se apruebe el Proyecto de Paridad que se en- 
cuentra en el Congreso norteamericano, que conferiria el mismo tratamiento 
arancelario que recibe Mexico, para algunosproductos de la region del Caribe, 
especialmente textiles y calzados, ha provocado una logica conmocion nacio- 
nal. Sin este tratamiento igualitario, las empresas de confeccion de prendas de 
vestir establecidas en las zonas francas dominicanas, no podrian competir con 
las desgravadas exportaciones mexicanas, lo cual causaria u n  grave dano a 
este sector, tan importante y dinamico de nuestra economia. 
La preocupacion que se nota en los mas diversos y amplios sectores de la so- 
ciedad dominicana, es u n  reflejo de la elevada incidencia que tiene el sector de 
las zonas francas sobre la economia nacional. 
Las zonas Ji-ancas, conjuntamente con el turismo, han sido las principales 
fuentes de crecimiento y diversificacion productiva con que el pais ha contado 
en los ultimos 25 anos. Sin la participacion dinamica de estos dos sectores, la 
Republica Dominicana m u y  probablemente estuviese hoy inmersa en graves 
dijcultades. 
El sector de las zonas fi-ancas, fomentado en las politicas de liberalizacion de 
aranceles y de eliminacion de barreras no arancelarias, se ha convertido en 
el mas dinamico y exitoso sector de exportaciones no tradicionales con que 
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cuenta nuestro pais, generando cada vez mayor cantidad de empleos, divisas, 
y transferencia tecnologica. Mas importante aun, el sector de zonas fiancas 
ha sido la principal fuente de transformacion socioeconomica de la Republica 
Dominicana, incluyendo su insercion en los mercados internacionales mas 
competitivos. 
Para ofiecer un  breve resumen del dinamismo de las zonas y su trascendental 
contribucion a nuestra economia, basta con citar que la tasa de crecimien- 
to anual de las exportaciones del sector durante el periodo 1970-1993 fue de 
24.8%, m u y  distinto al comportamiento de las llamadas exportaciones nacio- 
nales, las cuales decrecieron durante ese periodo en una tasa anual promedio 
de -0.4%. Mas dramatico resulta el comportamiento de las exportaciones de 
zonas fiancas en el periodo 1989-1993, analizado por el Banco Mundial en su 
ultimo informe. En ese periodo, las exportaciones del sector aumentaron a una 
tasa anual de 37.4%, mientras que las exportaciones del resto de la economia 
disminuyeron en un  11.6%. 
Se puede analizar tambien el impacto de las zonas ji-ancas, a traves de su 
contribucion en divisas netas, las cuales se han convertido en uno de los prin- 
cipales ingresos en moneda fuerte, contribuyendo asi a la estabilidad macro- 
economica del pais, y a mitigar los catastroj?cos efectos que, de otra manera 
hubiesen provocado la reduccion de nuestras exportaciones nacionales. Las 
zonas fiancas han incrementado su contribucion en valor agregado en tasas 
que superan por mucho el crecimiento del Producto Interno Bruto, pasando 
sus aportes netos en divisas de unos $44.5 millones de dolares en el ano 1980 
a unos $420 millones en 1994. Es decir, que mientras las exportaciones de 
zonas fiancas, medidas por sus aportes netos en divisas al sistema cambiario 
nacional, se multiplicaron casi por 10 en el lapso de 15 anos, las exportacio- 
nes nacionales se contrajeron en casi u n  50% en terminos absolutos durante 
el mismo periodo. Las zonas francas, junto al turismo y las remesas, se han 
constituido en parte esencial para mantener la estabilidad y fomentar el cre- 
cimiento economico. 
Recientemente, la Comision Economica para la America Latina (CEPAL), en 
u n  estudio que realizara sobre la Competitividad de las Zonas Francas de la 
Republica Dominicana, concluia que nuestro pais representa uno de los focos 
exitosos de insercion y competitividad internacional dentro del contexto de 
la Cuenta del Caribe y America Latina, ya que "e1 pais logro incrementar 
su participacion global en el mercado de la Organizacion de Cooperacion y 
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Desarrollo Economico, (OCDE), particularmente en el sector mas dinamico, es 
decir, manufacturas no basadas en recursos naturales, a pesar de que su ver- 
dadera especializacion permanecia en las manufacturas basadas en recursos 
naturales". 
De acuerdo a la CEPAL, la clave del exito de las zonas francas de Republica 
Dominicana, fue que lograron transformar la estructura de sus exportacio- 
nes, desplazando las de los recursos naturales, cuya participacion en el to- 
tal de las exportaciones se redujo del 62.2% en 1990 al 17.4% en 1992. Las 
exportaciones de zonas francas se centraron mas que nada en la confeccion 
de prendas de vestir, y en el ensamblaje de instrumentos y aparatos electri- 
cos y de medicina, joyas, etc. A l  hablar e la contribucion de las zonas fran- 
cas a nuestra economia, debemos referimos tambien al impacto, en  terminos 
de empleos directos e indirectos, de las cerca de 500 empresas diseminadas en 
%'parques a traves de casi todo el territorio dominicano. Esto asi, porque para 
nzngun pais del mundo h a y  posibzlldad de desarrollo alguno, a menos que se 
utilicen eficientemente los recursos de que dispone. Y el mas importante de 
todos nuestros recursos es nuestra poblacion. 
Para finales de 1994, la fuerza laboral empleada de manera directa por las 
empresas del sector llegaba a 176,311 personas, lo cual representa cerca del 
6.7% de la poblacion economicamente activa del pais, sin incluir a los mas de 
150,000 empleos indirectos que genera nuestro sector en las areas del comercio, 
alimentacion, construccion, vestimenta, transporte, banca, energia, telecomu- 
nicaciones, hoteleria y muchos otros subsectores, dinamizados por los mas de 
RD$5,000 millones que anualmente se pagan de nomina directa en las zonas 
francas, Muchos ingenieros y trabajadores de la construcczon han encontrado 
fuentes de empleo en la construccion de toda la infraestructura de las zonas 
francas. Muchas ferreterias y suplidores nacionales de todo tipo de materia- 
les y servicios, han encontrado en las zonas fi-ancas, uno de sus principales 
clientes, ya que las empresas y operadoras de parques del sector consumen 
localmente cerca de mil millones de pesos anualmente. 
Ningun otro sector de la economia nacional ha mostrado mayor dinamismo 
en cuanto al crecimiento de la f i e r za  laboral empleada, y ha contribuido tan- 
to a la insercion de la mujer en el mercado de trabajo productivo. Aproxima- 
damente, unas 103,000 mujeres dominicanas, muchas de ellas madres solteras 
y jefas de hogar, han podido proveer a sus familias a traves de su empleo en 
el sector de las zonas francas. Un  estudio reciente publicado por la Fundacion 
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Economia y Desarrollo, revela que la mayor participacion de la mujer en el 
empleo creado por las zonas francas parece haber sido la principal razon del 
mejor desempeno que mostraron las mujeres jefes de hogar en relacion a los 
hombres para enfrentar los problemas de indigencia y pobreza en sus hogares 
durante el periodo 1986-1 992. 
Resulta evidente, pues, el gran empuje de las zonas francas, cuyas empresas 
han sabido aprovechar exitosamente los cambios ocurridos en el ambiente de 
comercio internacional, al tiempo que se han beneficiado de politicas, en su 
mayor parte coherentes y bien disenadas, por parte del gobierno dominicano. 

3. LOS RETOS DE LAS ZONAS FRANCAS DE EXPORTACION 
DE LA REPUBLICA DOMINICANA: NECESIDAD DE MANTENER 
LA COMPETITIVIDAD INTERNACIONAL 
Sin embargo, a pesar del exito alcanzado por las zonas francas de la Republica 
Dominicana, y debido a que el escenario internacional en que se desenvuelve 
su operacion es m u y  cambiante, el sector confronta serios desafos en el nuevo 
entorno internacional, especialmente debido a la creciente competencia de otros 
paises, que como Mexico, mantienen condiciones preferenciales de acceso a los 
principales mercados, asi como estructuras de costos mucho mas favorables que 
las nuestras. Hasta tanto la Republica Dominicana no obtenga u n  tratamiento 
similar, a traves de la aprobacion de la paridad o mediante el acceso al NAFTA, 
inevitablemente se produciran efectos que habran de provocar la desviacion del 
comercio y de nuevas inversiones hacia otros paises. 
Es de esperarse, asimismo que el ambiente de competencia internacional se 
Encremente considerablemente en los proximos anos, sobre todo en la medida 
en que mejoren las condiciones competitivas en paises como Haiti, Nicaragua, 
y eventualmente, Cuba, actualmente restringidos por problemas politicos que 
los han afectado en su capacidad de atraccion de nuevos capitales. 
En adicion, el desmantelamiento del Acuerdo Multifibras (AMF..) en u n  perio- 
do de 10 anos, y las modificaciones introducidas en la Seccion 936 del Codigo 
Impositivo de los Estados Unidos, tendran serias repercusiones para las empre- 
sas dedicadas a la exportacion de productos confeccionados, y para el flujo de 
inversion de plantas gemelas con Puerto Rico. 
Todos estas realidades, nos obligan a plantear la necesidad de que el pais 
adopte en lo inmediato, una serie de medidas necesarias para mantener la 
competitividad y evitar que la constante erosion que sufren los actuales es- 



quemas preferenciales, como la Iniciativa para la Cuenca del Caribe ICC), el 
Sistema Generalizado de Preferencias (SGP), y la convencion Lome, retarden , 
impidan el continuo desarrollo del sector de zonas francas. 

Las resoluciones 
Durante los dias en que este grupo de empresarios se sento a pensar el 
pais, fueron discutidos cada uno de los documentos elaborados. Y de cada 
tema se fueron tomando decisiones, las cuales reflejaban la vision critica 
del presente y las perspectivas futuras que los empresarios vislumbraban 
como soluciones a los grandes males nacionales. Cada resolucion estuvo 
acompanada de una serie de considerandos que resumen la problematica. 
Un elemento a destacar es que si comparamos estas resoluciones con las 
anteriores de los otros encuentros de reflexion del empresariado realizados 
en anos anteriores, encontraremos que el universo de preocupacion del 
grupo empresarial trascendio el marco de sus propios intereses economi- 
cos. Se penso, se critico y se sono la Republica Dominicana como un todo, 
desde su problematica politica, social, institucional y economica. Estas con- 
clusiones evidencia, sin duda alguna, una toma de conciencia del sector 
empresarial de que para mejorar la economia, se requiere que la sociedad 
entera, desde los sectores mas bajos hasta los mas altos, participen. In- 
teresante es la preocupacion expresa en materias tan importantes como 
novedosas: el medio ambiente, la educacion, los funcionarios publicos, la 
vida politica y, por supuesto, los temas economicos permanentes como la 
energia y la competitividad. 

RESOLUCION NO. 1 
SOBRE EL REORDENAMIENTO 
DE LA ADMINISTRACION PUBLICA 

CONSIDERANDO: Que la administracion publica en lo que corresponde al 
area de influencia del Poder Ejecutivo debe ser reordenada para que pueda 
cumplir adecuadamente sus funciones y para que se convierta en u n  factor 
que coadyuve al desarrollo integral. 

CONSIDERANDO: Que el sector empresarial siente la necesidad de que se for- 
talezca la Oficina Nacional de Administracion y Personal (ONAP), de modo 
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que cumpla con el objetivo de aplicacion del Servicio Civil, de la puesta en 
vigencia de la Carrera Administrativa y promueva ejcientemente la moder- 
nizacion de las instituciones del Estado. 

POR TANTO, la 5ta. GRAN CONVENCION NACIONAL EMPRESARIAL, reu- 
nida los dias 8 y 9 de noviembre de 1995: 

RESUELVE 
1. Demandar la implantacion urgente de la Carrera Administrativa y del 

Servicio Civil en toda la Administracion Publica y que la ONAP sea la en- 
cargada de su puesta en vigencia. Los servidores publicos de carrera deben 
ser nombrados por riguroso concurso de oposicion. 

2. Reclamar el reordenamiento de la administracion publica para disminuir 
su gigantismo, erradicar la duplicidad de funciones y suprimir los orga- 
nismos inoperantes, asi como para desburocratizarla, moralizarla y tec- 
nijcarla. 

3. Solicitar que se instituya la autonomia administrativa y presupuestaria de 
la Contraloria General de la Republica. El CE. Contralor debera ser desig- 
nado por el Senado de la Republica. 

4. Expresar la necesidad de que todos los actos de la administracion publica 
se ajusten al principio de legalidad. 

5. Apoyar la creacion de la carrera Diplomatica. En Santo Domingo, a los 9 
dias del mes de noviembre de 1995. 

RESOLUCI~N NO. 2 
SOBRE LA R E F O W  PRESUPUESTARIA 

CONSIDERANDO: Que el presupuesto de la nacion ha dejado de ser u n  instru- 
mento mediante el cual se asigna el gasto publico de acuerdo al orden de prio- 
ridades establecido y segun el cual el Congreso Nacional vela por la correcta 
aplicacion de los recursos. 

CONSIDERANDO: Que la centralizacion del poder y la flexibilidad que tie- 
ne el Poder Ejecutivo para usar los llamados excedentes presupuestarios, han 
convertido al presupuesto en u n  mero tramite burocratico. 

POR TANTO, la 5ta. GRAN CONVENCION NACIONAL EMPRESARIAL, reu- 
nida los dias 8 y 9 de noviembre de 1995. 



RESUELVE 
1. Proponer que sea modificada la ley sobre el presupuesto de ingresos y la ley 

de gastos publicos, para que incluya los siguientes aspectos: 
2. que se establezca u n  plazo limite para la presentacion al Congreso Nacio- 

nal del presupuesto de la nacion y que se consignen sanciones para a p e -  
llos que violen lo relativo a esta ley. 

3. que se elimine la posibilidad de que los excedentes presupuestarios puedan 
ser usados discrecionalmente por el Poder Ejecutivo y se exija para esos 
fines la aprobacion previa del Congreso Nacional. 

4. que se eliminen las cuentas extrapresupuestarias y que todos los ingresos 
y gastos del gobierno central, incluyendo los compromisos vencidos y no 
pagados, como los no vencidos, tengan que estar contenidos en las publica- 
ciones mensuales que realiza la Direccion General de Presupuesto. 

5. que se elabore u n  presupuesto anual del sector publico consolidado y se 
presente a la consideracion del Congreso Nacional, junto con el presupuesto 
de la nacion. Cada seis meses la Direccion General de Presupuesto deberia 
informar con detalle acerca de la evolucion financiera del sector publico 
consolidado. 

En la ciudad de Santo Domingo de Guzman, a los 9 dias del mes de noviembre 
de 1995. 

RESOLUCI~N NO. 3 
SOBRE LA JUSTICIA 

CONSIDERANDO: Que el buen funcionamiento del servicio publico de ad- 
ministracion de justicia es condicion indispensable para la existencia de u n  
verdadero estado de derecho. 

CONSIDERANDO: Que nuestro sistema judicial atraviesa por una profunda 
crisis caracterizada por su ineficiencia, lentitud, venalidad, falta de credibili- 
dad y de confianza. 

CONSIDERANDO: Que la existencia de un  Poder Judicial eficiente y honesto e 
independiente es la mayor garantia para el respeto de los derechos humanos, 
la libre empresa, la garantia de la inversion privada y la paz social. 

POR TANTO, la 5ta GRAN CONVENCION NACIONAL EMPRESARIAL, reu- 
nida los dias 8 y 9 de noviembre de 1995: 
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RESUELVE 
l. Demandar la integracion del Consejo Nacional de la Magistratura respe- 

tando el espiritu de la Constitucion y la aprobacion de un  reglamento de 
funcionamiento interno de dicho Consejo en que se privilegie el consenso y 
se garantice la consulta de la sociedad civil. 

2. Solicitar la discusion y aprobacion por el Congreso Nacional del proyecto 
de Ley de carrera judicial. Mientras se pone en vigencia dicha ley, los jue- 
ces a ser nombrados deben serlo en forma transitoria. 

3. Reclamar a la Suprema Corte de Justicia que someta de inmediato, direc- 
tamente al Congreso Nacional el Presupuesto del Poder Judicial para el 
1996, acogiendose a la disposicion constitucional que consagra la autono- 
mia presupuestaria de la Justicia. 

4. Abogar por el sometimiento al Congreso Nacional de una ley de adminis- 
tracion presupuestaria del Poder Judicial. 

5. Propugnar porque se declare de alto interes nacional el mejoramiento de la 
situacion de nuestros recintospenitenciarios y se de cumplimiento a la Ley 
sobre Regimen Penitenciario. 

6. Reclamar vigorosamente que en el Presupuesto de Ingresos y Ley de Gas- 
tos Publicos de 1996 sean incorporadas las asignaciones presupuestarias que 
permitan el absoluto y total funcionamiento del Codigo para la Proteccion 
de Ninas, Ninos y Adolescentes, incluyendo los tribunales correspondientes. 

7. Abogar por la creacion de un  sistema nacional de defensa publica para los 
sectores de menores ingresos. 

8. Reclamar de urgencia el restablecimiento de la credibilidad y la moderni- 
zacion de la justicia de tierras en el pais. 

9. Recomendar la urgente adopcion de los siguientes puntos: 
10. Que se elimine la imposibilidad de ejercer el derecho de apelacion de los 

fallos judiciales sin haber pagado antes el monto de las multas. 
1l.Promover la utilizacion del arbitraje en las Camaras de Nacional de la 

Comercio y Produccion para dirimir controversias. 
12. Eliminar la posibilidad de que personas no abogadas (...)puedan ser nom- 

bradas Jueces de Paz. 
13. Educar a la ciudadania en el ejercicio del derecho de amparo. 
14. Promover la necesidad de que se introduzca en el pais la institucion juridi- 

ca del Defensor del Pueblo OMBUDSMAN, para mediar entre la adminis- 
tracion publica y los ciudadanos. 
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15.Estudiar la manera de solucionar el grave problema de los presos preven- 
tivos. 

16. Continuacion del proceso de depuracion de los Alguaciles para prevenir i r e -  
gularidades procesales. 

17.Adecuar los Codigos y la legislacion dominicana a las nuevas realidades 
economicas, sociales, tecnologicas y culturales del pais. 

18. Fomentar el mejoramiento y saneamiento del ejercicio de la profesion de 
Abogado; asi como, la educacion civica y moral de los ciudadanos. 

19. Exigir de todos los funcionarios y organismos del Estado el respeto absoluto 
a la Constitucion y las Leyes, absteniendose de dictar decretos, resoluciones 
o actos administrativos que las vulneren. 

20.Abogarpor la instauracion de la Fiscalia General de la Nacion como orga- 
no especial dedicado a la persecucion de las irregularidades administrati- 
vas y de la corrupcion. 

En Santo Domingo de Guzman, a los 9 dias del mes de noviembre de 1995. 

RESOLUCION NO. 4 
EL CONGRESO NACIONAL 

CONSDERANDO: Que la democracia representativa descansa sobre el equi- 
librio y la fortaleza institucional de los poderes del Estado y que en el pais las 
instituciones son debiles y el poder ejecutivo predomina sobre los demas poderes. 

Vista la necesidad de consolidar la democracia, fortalecer las instituciones y 
restaurar el debido equilibrio entre los poderes publicos. 

POR TANTO, la 5ta. GRAN CONVENCION EMPRESARIAL, reunida los dias 
8 y 9 de noviembre de 1995, 

RESUELVE 
1. Proponer la convocatoria, en momento oportuno a mayo de 1996, de una 

Asamblea Constituyente para la revision de la Constitucion, para reequili- 
brar los poderes del Estado y facilitar la modernizacion del Estado. 

2. Respaldarlas elecciones separadas en el tiempo previstas en la Constitu- 
cion, ya que resultarun en una mejoria notable en la calidad de los compo- 
nentes del Congreso Nacional en la legislatura que se iniciara en agosto de 
1998, dado que dejara de funcionar el arrastre del candidato residencial en 
favor de los demas candidatos. 
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3. Apoyar que el Congreso Nacional funcione con u n  presupuesto indepen- 
diente, sin estar sometido a la discrecionalidad de otras areas del Estado en 
la aprobacion de de las asignaciones. 

4. Solidarizarse con las propuestas de reduccion del numero de diputados a 60 

y la mejoria de la representatividad del Senado por medio de la eleccion de 
senadores adicionales en funcion de la poblacion. 

5. Apoyar que para las circunscripciones electorales de gran poblacion los dipu- 
tados sean electos bajo la modalidad de distritos electorales, con objeto de ele- 
var la representatividad e identificarlos con zonasgeograficas determinadas. 

En Santo Domingo de Guzman, a los 9 dias del mes de noviembre de 1995. 

RESOLUCI~N NO. 5 
SOBRE EMPRESAS PUBLICAS 

CONSIDERANDO: Que el concepto de modernizacion del Estado conlleva ma- 
yor eficiencia en el uso de los recursos y mayor concentracion en las funciones 
que le son propias. 

CONSLDERANDO: Que las empresas publicas han tenido un  costo enorme 
para la sociedad, no solo en terminos del efecto demostracion danino que re- 
flejan al proyectar que son fuentes de riquezas personales que no estan vincu- 
ladas al esfuerzo constante de trabajo y superacion competitiva, sino tambien 
por los cuantiosos recursos que distraen del presupuesto nacional y de la ban- 
ca estatal, en detrimento a la debida atencion a los servicios sociales basicos. 

POR TANTO, la 5ta. GRAN CONVENCIONNACIONAL EMPRESARLAL, reuni- 
da los dias 8 y 9 de noviembre de 1995, 

RESUELVE 
1. Apoyar el inicio de u n  programa de liquidacion, privatizacion y reestruc- 

turacion de las empresas publicas que tome como base para el inicio del 
proceso la puesta en vigencia de una ley general de privatizacion, que es- 
tablezca los parametros generales a que debera someterse el mismo y fije 
los elementos basicos que le den trasparencia absoluta. 

2. Respaldar que el proceso de reestructuracion y privatizacion empiece por 
el caso de mayorprioridad nacional que es la CDE y que se asegure que el 
traspaso al sector privado se hara eliminando las condiciones de monopolio 
natural de dicha empresa para convertirla en abierta y competitiva. 
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3. Sugerir como segunda etapa la reestructuracion y privatizacion del CEA 
en empresas que podrian ser de naturaleza agroindustrial, turistica, bienes 
raices, agricolay ganadera, promoviendo la participacion de los colonos y 
de los trabajadores como parte principal que se haria cargo de la operacion 
de estas unidades. 

4. Recomendar que en la tercera fase se proceda a la enajenacion o traspaso 
de las empresas de CORDE que esten cada en condiciones de ser vendidas, 
asi como de los hoteles propiedad del Estado, y a la liquidacion de aquellas 
que no tengan se el potencial de venta. 

5. Proponer que se consagre la embargabilidad de las empresas publicas. 
En Santo Domingo de Guzman,  a los 9 dias del mes de noviembre de 1995. 

RESOLUCION No. 6 
SQBRE DESCENTRALIZACI~N DEL ESTADO 

CONSIDERANDO: Que la descentralizacion admini.strativa y financiera es 
parte del proceso de reorganizacion del Estado y que se impone, no solo como 
una forma de hacer mas  racional la asignacion de los recursos y de facilitar el 
control sobre ellos por parte de los interesados, sino tambien como u n  medio 
para democratizar el Estado. 

CONSIDERANDO: Que las distintas regiones geograficas del pais, los munici- 
pios y todas las organizaciones descentralizada deben tener la posibilidad de 
ejercer con mayor grado de participacion, ejciencia y control, responsabilida- 
des que hasta el presente se consideran exclusivas del Gobierno Central. 

POR TANTO, la 5ta. GRAN CONVENCION NACIONAL E M P R E S m ,  reu- 
nida los dias 8 y 9 de noviembre de 1995, 

RESUELVE 
1. Apoyar la puesta en vigencia de una ley de descentralizacion fiscal, de 

modo que los ayuntamientos reciban mas del 10% de los ingresos corrientes 
del gobierno central. 

2. Respaldar que en el Distrito Nacional se elija u n  regidor por cada 1.5% de 
la poblacion del Distrito, lo que daria u n  numero maximo de 66 regidores 
y que para el resto de los municipios se elija u n  regidor por cada 0.4% de 
la poblacion total del pais, siempre con u n  minimo de cinco regidores por 
municipio. 



3. Apoyar la idea de la creacion de los distritos electorales para la eleccion 
de los regidores, asi como la de la creacion de los consejos consultivos y los 
plebiscitos municipales. 

En Santo Domingo de Guzman,  a los 9 dias del mes de noviembre de 1995. 

RESOLUCI~N NO. 7 
SOBRE EL CONSEJO NACIONAL DE DESARROLLO 

CONSIDERANDO: Que mediante el decreto No. 1941, hacer mas del 27 de 
diciembre de 1967, se creo la Comision Nacional de Desarrollo, cuyo proposito 
fue el servir de puente entre el Estado y la sociedad civil, para promover diver- 
sos aspectos del desarrollo economico y social. 

CONSIDERANDO: Que dicho organismo cumplio una funcion positiva pero 
con el tiempo se diluyo. Su  debilidad principal era tal vez que carecia del 
debido soporte institucional y sus iniciativas dependian en  demasia del poder 
ejecutivo. 

POR TANTO, la 5ta. GRAN CONVENCION NACIONAL E M P R E S A W ,  reu- 
nida los dias 8 y 9 de noviembre de 1995, 

RESUELVE 
1. Apoyar la creacion por ley de u n  Consejo Economico y Social, que seria u n  

organismo consultivo, en  el cual se articularian los principales organismos 
del Estado con los de la sociedad civil, y que serviria de lugar de concerta- 
cion para que se acuerden las principales politicas del Estado. 
La composicion del Consejo Economico y Social podria ser, por u n  lado, los 
diferentes poderes del Estado (ejecutivo, orden legislativo, judicial y munici- 
pal) y, por otro los diferentes que la sectores organizados de la sociedad civil. 
Dicho Consejo debe tener una expresion organica institucional, con u n  direc- 
tor ejecutivo y u n  cuerpo tecnico de apoyo, aunque la presidencia del mismo 
deberia estar en manos del Presidente de la Republica. 
Entre las principales funciones del Consejo Economico y Social podrian 
estar la de discutir y concertar las politicas de desarrollo y proponer al 
poder ejecutivo y a los demas poderes del Estado lineas de accion en  todo lo 
relativo al desarrollo economico y social. 

En Santo Domingo de Guzman,  a los 9 dias del mes de noviembre de 1995. 
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RESOLUCI~N NO. 8 
SOBRE LOS INSTITUTOS ARMADOS Y EL DESARME 

CONSIDERANDO: Que el pais requiere con urgencia de la elevacion de la 
profesionalizacion de los institutos armados y al igual que otros sectores de la 
esfera publica, de la adecuacion de las retribuciones que reciben. 

CONSIDERANDO: Que es urgente reafirmar el caracter civil de la sociedad y 
fortalecer el orden publico. 

POR TANTO, la 5ta. GRAN CONVENCION NACIONAL EMPRESARIAL, reu- 
nida los dias 8 y 9 de noviembre de 1995, 

RESUELVE 
l. Recomendar la elevacion de la profesionalizacion de los integrantes de los 

institutos armados y de la readecuacion de las remuneraciones, dentro del 
reordenamiento general de la administracion publica. 

2. Apoyar la depuracion y reforzamiento del cuerpo del orden publico, profe- 
sionalizandolo, y creando conciencia de que la responsabilidad de mante- 
nimiento del orden publico exige tambien u n  respeto irrestricto a los dere- 
chos ciudadanos. 

3. Respaldar el desarme de la poblacion civil. 
4. Recomendar, para remarcar el caracter civilista de la sociedad, que se res- 

trinja el uso de armas largas por parte de los institutos armados, salvo 
casos especiales. 

En Santo Domingo de Guzman, a los 9 dias del mes de noviembre de 1995. 

RESOLUCI~N NO. 9 
SOBRE LA SALUD Y LA SEGURIDAD SOCIAL 

CONSIDERANDO: Que el aumento del gasto social demanda de una reestruc- 
turacion del presupuesto nacional. 

CONSLDERANDO: Que u n  componente fundamental del gasto social es el re- 
lativo a la salud y a la seguridad social. 

POR TANTO, la 5ta. GRAN CONVENCION NACIONAL EMPRESARIAL, reu- 
nida los dias 8 y 9 de noviembre de 1995, 
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RESUELVE 
1. Apoyar la reforma al area de salud de la seguridad social, de acuerdo a los 

lineamientos generales presentados por el sector empresarial en el dialogo 
tripartito, coordinado por la Fundacion Siglo 21 y los presentados a la OIT 
en el reciente taller celebrado en la PUCMM. 

2. Apoyar la reforma al area previsional de la seguridad social y la generali- 
zacion de la proteccion contra accidentes y riesgos profesionales. 

3. Recomendar que el sector salud reciba una mayor asignacion de los recur- 
sos del presupuesto de la nacion y que se descentralice la administracion 
de algunos de los servicios, dando participacion en su gestion a las organi- 
zaciones no gubernamentales. 

En Santo Domingo de Guzman, a los 9 dias de noviembre de 1995. 

CONSIDERANDO: Que se estima en un  millon y medio los dominicanos anal- 
fabetos y que en adicion dos millones y medio mas de dominicanos solo han 
cubierto 1 o 2 anos de educacion. 

CONSIDERANDO: Que a pesar de los esfuerzos realizados a traves del plan 
decenal, la educacion dominicana sigue a niveles criticos, 

POR TANTO, la 5ta. GRAN CONVENCION NACIONAL EMPRESARLAL, reu- 
nida los dias 8 y 9 de noviembre de 1995, 

RESUELVE 
1. Solicitar la aprobacion y promulgacion de la Ley General de Educacion. 
2. Proponer el establecimiento de una intensa campana de alfabetizacion, 

que involucre a la sociedad civil junto a las instancias gubernamentales. 
3. Pedir el reforzamiento del plan decenal de educacion y perseguir el cumpli- 

miento de sus metas basicas, en particular la ampliacion de la cobertura y 
permanencia en la educacion inicial, basica y media; la puesta en vigencia 
de la transformacion curricular; la mejoria de la condicion socioeconomi- 
ca, social y profesional de los educadores; los programas de alimentacion 
escolar; la mayor integracion de los padres. 

4. Requerir al Gobierno Dominicano el incremento sustancial de la partida 
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presupuestaria destinada a educacion, de modo que de ahora al ano 2000 

el 25% del presupuesto de la nacion se oriente hacia la educacion. 
5. Respaldar la ejecucion de u n  plan nacional de capacitacion tecnica-profe- 

sional que responda a las necesidades de la sociedad dominicana. 
6. Destacar la conveniencia de que el Gobierno aumente el apoyo economi- 

co a las universidades en  base a criterios objetivos y que se fomenten los 
acuerdos e intercambios entre las empresas y las universidades. 

En Santo Domingo de Guzman,  a los 9 dias de noviembre de 1995. 

RESOLUCI~N NO. 11 

SOBRE LA MUJER 

CONSIDERANDO: Que cada vez es mas significativa la integracion de la mu-  
jer a las actividades productivas. 

CONSIDERANDO: La necesidad de promover la igualdad de oportunidades. 

POR TANTO, la 5ta GRAN cONVENCION NACIONAL EMPRESARIAL, reu- 
nida los dias y 9 de noviembre de 1995, 

RESUELVE 
1. Apoyar  la incorporacion total de la mujer a las actividades de educacion y 

productivas privadas, de acuerdo a sus capacidades. 
2. Exhortar a la administracion publica a que aumente progresivamente el 

numero de mujeres que desempenan transformaciones en diversos niveles, 
en especial aquellas de mayor responsabilidad, siempre de acuerdo a sus 
capacidades. 

En Santo Domingo de Guzman,  a los 9 dias de noviembre de 1995. 

RESOLUCI~N NO. 12  
SOBRE ECOLOGIA 

CONSIDERANDO: Que el grave deterioro de los recursos naturales del pais, 
amenaza la base productiva de la nacion. 

CONSIDERANDO: Que el mantenimiento de la calidad de la vida depende de 
u n  uso sostenible de la base de recursos naturales. 
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POR TANTO, la 5ta. GRAN cONVENCION NACIONAL EMPRESARIAL, reu- 
nida los dias 8 y 9 de noviembre de 1995. 

RESUELVE 
1. Recomendar al Gobierno Dominicano que defina u n  plan de desarrollo de 

los recursos naturales, consigne recursos sustanciales en el presupuesto de 
la nacion para el desarrollo, conservacion y restauracion de estos recursos 
y se proceda a la creacion de mecanismos financieros que incentiven la 
inversion privada en esta area. 

2. Recomendar la creacion de un  organismo, con la maxima capacidad tec- 
nica y administrativa, que decida sobre la politica y el plan de desarrollo 
sostenible de los recursos naturales, con una sola voz y una sola responsa- 
bilidad. 

3. Recomendar a todas las organizaciones empresariales apoyar las acciones 
tendentes a conservar y mejorar las bases de los recursos naturales y del 
ambiente en general. 

En Santo Domingo de Guzman, a los 9 dias de noviembre de 1995. 

RESOLUCI~N NO. 13 
SOBRE ENERGIA 

CONSIDERANDO: Que el dejcit  de energia electrica ha persistido durante 
mas de u n  cuarto de siglo, con marcada tendencia al agravamientoprogresivo. 

CONSIDERANDO: La necesidad de disponer de un  marco legal que garantice 
idoneidad en el proceso de reestructuracion del sector energia electrica, para 
superar la crisis. 

POR TANTO, la 5ta. GRAN CONVENCION NACIONAL EMPRESARIAL, reu- 
nida los dias 8 y 9 e noviembre de 1995, 

RESUELVE 
l. Declarar de prioridad nacional la solucion del problema energetico. 
2. Sugerir a los poderes legislativo y ejecutivo la aprobacion y promulgacion 

del proyecto de Ley General de Electricidad, para organizar la industria so- 
bre bases competitivas e igualitarias y promover la participacion del sector 
privado en las actividades del servicio electrico. 

3. Proponer al Poder Ejecutivo la contratacion, mediante concurso publico 
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internacional, de una firma de reconocida reputacion, que administre la 
CDE durante el proceso de transicion, asi como que proporcione los recur- 
sos necesarios para la rehabilitacion de la CDE. 

4. Sugerir la aplicacion de una politica racional de precios de los combustibles 
que, en consonancia con los precios internacionales y con sujecion al arancel 
que este vigente, permita superar las discrecionalidades y reforzar el proceso 
de liberacion planificada de los mercados, de modo que el Estado concentre 
su atencion en las tareas normativas y fiscalizadoras relacionadas con la 
competencia, la seguridad y el medio ambiente. 

En Santo Domingo, a los 9 dias de noviembre de 1995. 

RESOLUCI~N NO. 14 

SOBRE POLITICA FISCAL 

CONSIDERANDO: Que la politica fiscal debe ser manejada con prudencia y 
con sentido de equilibrio, teniendo como objetivo de largo plazo el logro de un  
uso mas racional de todos los recursos publicos y que garantice una reduccion 
de las distorsiones economicas. 

CONSIDERANDO: Que no tiene sentido alguno crear nuevas figuras imposi- 
tivas o incrementar las tasas vigentes sin que previamente se hayan pefec- 
cionado los procedimientos y organismos responsables de las recaudaciones, 
pues una gran parte de los recursos que se generen servirian como fuentes de 
financiamiento adicionales a los actuales evasores. 

CONSLDERANDO: Que las recaudaciones Jiscales deben siempre provenir de 
impuestos generales. 

POR TANTO, la 5ta. GRAN CONVENCION NACIONAL EMPRESARIAL, reu- 
nida los dias 8 y 9 del mes de noviembre de 1995, 

RESUELVE 
l. Reclamar que el Estado se abstenga de la creacion de impuestos por la via 

administrativa en razon de que esta es una funcion unica y exclusiva del 
Congreso Nacional. 

2. Expresar que el Estado debe dar estricto cumplimiento a las disposiciones 
contempladas en las reformas actualmente en ejecucion, tal es el caso del 
Codigo Tributario, cuyo reglamento aun no ha sido promulgado y la crea- 
cion del tribunal contencioso-tributario. 
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3. Indicar que el esfuerzo primordial para mejorar las recaudaciones debe 
provenir por via de la captacion de los recursos que no ingresan a causa 
de la debilidad institucional de la administracion y que si eso no fuere su- 
ficiente se acuda entonces a tributos de caracter general, que no afecten la 
competitividad de la economia. 

En la ciudad de Santo Domingo de Guzman,  a los 9 dias de noviembre de 1995. 

RESOLUCI~N NO. 15 
SOBRE LA POLITICA MONETARIA 

CONSIDERANDO: Que la formulacion y ejecucion de la politica monetaria 
deberian corresponder al Banco Central, fortalecido en su autonomia. 

CONSIDERANDO: Que las tasas de interes son una de las variables basicas de 
la politica monetaria. 

POR TANTO, la 5ta. GRAN CONVENCION NACIONAL EMPRESARIAL, reu- 
nida los dias 8 y 9 el mes de noviembre de 1995, 

RESUELVE 
1. Apoyar el proceso de reforzamiento de la autonomia del Banco Central 

a traves de la integracion de una Junta Monetaria competente, que sea 
inamovible por u n  periodo de seis anos y que pueda dedicarse a tiempo 
completo al ejercicio de sus funciones. 

2. Sugerir que la politica monetaria debe dejar de estar condicionada por la 
fijacion politica de la tasa de cambio. 

3. Reconocer que en la Republica Dominicana se requiere con urgencia la con- 
formacion de instituciones que sustenten y motiven el ahorro nacional. 

En  la ciudad de Santo Domingo de Guzman,  a los 9 dias del mes de noviembre 
de 1995. 

- - 

RESOLUCI~N NO. 16 

SOBRE POLITICA CAMBIAIUA 

CONSIDERANDO: Que la tasa de cambio es una variable fundamental que  
afecta, entre otras cosas, la rentabilidad y competitividad del aparato pro- 
ductivo, en  especial de las exportaciones, el costo de los bienes importados e 
influye sobre la inflacion, la produccion y el empleo. 



CONSIDERANDO: Que u n  pais como Republica Dominicana, pequeno, esta 
obligado a orientar su economia hacia el exterior para poder elevar el nivel 
de ingreso y empleo de la poblacion. De ahi que la forma como determine su 
tasa de cambio y organice su sistema cambiario repercutira sobre el ritmo de 
crecimiento de la economia. 

CONSIDERANDO: Que todavia hoy  existe u n  sistema cambiario que reprime 
la tasa de cambio y penaliza las exportaciones de bienes y algunos servicios, 
y los capitales. 

POR TANTO, la 5ta. GRAN CONVENCION NACIONAL EMPRESARLAL, reu- 
nida los dias 8 y 9 del Mes de noviembre de 1995, 

RESUELVE 
1. Proponer la unificacion de los mercados de divisas lo que implicaria que 

solo existiria el mercado privado, en el cual se realizarian todas las opera- 
ciones en moneda extranjera. 

2. Sugerir que se preste mayor atencion al comportamiento de la cuenta de 
capitales de la balanza de pagos y que se haga enfasis en la atraccion de 
capitales de largo plazo, tanto aquellos vinculados a proyectos de inversion 
como a prestamos sectoriales, de ajuste y de soporte a la balanza de pagos. 

3. Indicar la conveniencia de que el registro correspondiente a la ley 173 sobre 
proteccion a los representantes de firmas extranjeras, se realice automati- 
camente en las Camaras de Comercio y Produccion. 

4. Solicitar a la Camara de Diputados que conozca y apruebe el proyecto de ley 
que reconocera a las companias remesadoras como instituciones autoriza- 
das a trasladar remesas enviadas por los dominicanos ausentes y que sean 
reguladas y supervisadas por la Junta Monetaria y la Superintendencia de 
Bancos, respectivamente. 

En la ciudad de Santo Domingo de Guzman, a los 9 dias del mes de noviembre 
de 1995. 

RESOLUCION NO. 17 
SOBRE POLITICA LABORAL 

CONSIDERANDO: Que cada ano h a y  unas 80,000 personas adicionales en 
busca de trabajo y es responsabilidad de la diligencia publica y privada del 
pais crear el ambiente propicio para que esta poblacion se inserie yroductiva- 
mente a la economia. 
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CONSIDERANDO: Que en este momento se estima en algo mas de tres millo- 
nes de personas la fuerza laboral disponible y es penoso admitir que menos 
de la mitad ha sido absorbida por el mercado formal de trabajo; otra parte se 
ha quedado desempleada, sin fuente de ingresos que le permita el adecuado 
sustento. Esto es socialmente injusto y economicamente irracional, dado que 
la sociedad esta produciendo a niveles inferiores a lo que es su potencial. 

POR TANTO, la 5ta. GRAN COM~ENCION NACIONAL EMPRESARIAL, reu- 
nida los dias 8 y 9 de noviembre de 1995, 

RESUELVE 
l. Apoyar que el mercado de trabajo opere con la mayor flexibilidad posi- 

ble, congruente con las tendencias modernas del desarrollo de la economia 
mundial, que exige competitividad y eficiencia. En ese sentido, la flexibili- 
zacion debe orientarse a u n  proceso gradual en  que los salarios se negocien 
de manera colectiva en las unidades productivas y enel caso de mano de 
obra calificada, con capacidad de negociacion individual, a partir del cri- 
terio de la evolucion de la productividad del trabajo. 

2. Reiterar que el Comite Nacional de Salarios debe intervenir exclusivamen- 
te en lo que es materia de su competencia, de conformidad con lo estableci- 
do en  el Codigo de Trabajo vigente. 

3. Proponer la modificacion del art. 539, del Codigo de Trabajo. 
En la ciudad de Santo Domingo de Guzman,  a los 9 dias del mes de noviembre 
de 1995. 

RESOLUCI~N NO. 18 
SOBRE POLITICA EXTERIOR 

CONSIDERANDO: Que la implantacion de u n  modelo mayor de apertura re- 
quiere de la ejecucion de una  politica exterior dinamica y bien estructurada. 

CONSIDERANDO: Que el pais tiene acceso a determinados esquemas de pre- 
ferencias unilaterales y a algunos marcos de integracion economica. 

CONSIDERANDO: Que en materia de comercio exterior la Republica Domi- 
nicana es dejcitaria recurrente con algunos paises, en montos m u y  elevados. 

POR TANTO, la 5ta. G R A N  CONVENCION NACIONAL EMPRESARIAL, reu- 
nida los dias 8 y 9 de noviembre de 1995: 
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RESUELVE 
1. Recomendar que la Republica Dominicana sefije, como objetivo prioritario 

de politica economica externa, la diversificacion de la produccion exporta- 
ble y de los mercados de exportacion. 

2. Sugerir que la nacion dedique u n  esfuerzo consciente y con decidido para 
obtener el aprovechamiento optimo de las ventajas que ofrecen tanto la 
Iniciativa para la Cuenca del Caribe como el Acuerdo de Lome. 

3. Solicitar que en el caso de aquellos paises con los cuales se mantiene u n  
deficit comercial recurrente, se trate de disminuir ese deficit a traves de 
negociaciones, o, en  su defecto, se presione para compensarlo por medio de 
asistencia financiera y tecnica, flujos de inversiones y donaciones. 

4. Exponer la conveniencia de crear una estructura organizativa adecuada 
en materia de politica economica asi como de disponer de personal estable 
y competitivo. 

5. Sugerir que se cree u n  Consejo de Comercio Exterior, bajo la presidencia del 
ejecutivo de la nacion, donde se plantee cada dos meses las peculiaridades, 
objetivos y necesidades de la politica economica exterior. 

En Santo Domingo de Guzman,  a los 9 dias de noviembre de 1995. 

RESOLUCI~N NO. 19 
SOBRE LA GLOBALIZACION 

CONSDERANDO: Que el nuevo marco en que se desenvuelve la economia 
mundial  conlleva desafios y oportunidades. 

POR TANTO, la 5ta. GRAN CONVENCION NACIONAL EMPRESARIAL, reu- 
nida los dias 8 y 9 de noviembre de 1995, 

RESUELVE 
l. Reclamar a las autoridades la adopcion a tiempo de los cambios legales y 

operacionales derivados de los compromisos asumidos en nuestra condi- 
cion de miembro de la Organizacion Mundial de Comercio, incluyendo la 
legislacion sobre practicas desleales de comercio y la introduccion de una 
legislacion de apoyo a las exportaciones de bienes y servicios compatible 
con dichos compromisos. 

2. Requerir al Gobierno que, en  coordinacion con las asociaciones empresa- 
riales, disene una estrategia de participacion en los diferentes bloques eco- 
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nomicos regionales y de identificacion de los sectores y actividades en los 
cuales podriamos desarrollar ventajas competitivas, que permita que el 
pais pueda competir exitosamente en los mercados internacionales. 

3. Apoyar la adecuacion del arancel y de la estructura tributaria, que permi- 
ta a los sectores productivos compensar las deficiencias de nuestro entorno 
economico, y poder competir en igualdad de condiciones tanto en lo interno 
como en lo externo, recomendando abrir el mercado a los productos termi- 
nadospaulatinamente, por via de una integracion programada en funcion 
de la transformacion institucional y productiva interna. 

4. Recomendar la profesionalizacion y coordinacion de los organismos del Es- 
tado con incidencia en el comercio exterior, con una institucion que centra- 
lice la gestion publica, reciba u n  mandato negociador claro, de continuidad 
a la tematica y fomente u n  flujo efectivo de comunicacion entre los sectores 
publico y privado. 

En Santo Domingo de Guzman, a los 9 dias de noviembre de 1995. 

RESOLUCI~N NO. 20 

SOBRE ACTIVIDADES COMERCIALES 
FRONTERIZAS 

CONSIDERANDO: Que se hace impostergable eliminar cuantas trabas y difi- 
cultades existan en los intercambios comerciales con Haiti. 

POR TANTO, la 5ta. GRAN CONVENCION NACIONAL EMPRESARIAL, reu- 
nida los dias 8 y 9 de noviembre de 1995, 

RESUELVE 
l. Solicitar a las diferentes instancias de los poderes publicos la regulariza- 

cion, transparencia y legalizacion del intercambio entre la Republica Do- 
minicana y Haiti, mediante la reforma: suscripcion de los instrumentos 
juridicos que propicien el intercambio economico, tecnico y cultural. 

2. Requerir que se descontinuen las practicas que traban el flujo comercial, 
tales como peajes, requisiciones y registros. 

3. Propiciar la adopcion de protocolos entre los dos Estados, con miras a ga- 
rantizar relaciones armoniosas en materia economica, cultural y politica. 

En la ciudad de Santo Domingo de Guzman, a los 9 dias del mes de noviembre 
de 1995. 



RESOLUCI~N NO. 21 
SOBRE LAS REFORMAS ECONOMICAS 

CONSIDERANDO: Que es tiempo ya de profundizar y concluir el programa de 
reformas macroeconomicas emprendido por las autoridades del pais a partir 
de agosto de 1990. 

CONSLDERANDO: Que el diseno y ejecucion de las reformas economicas im- 
plica necesariamente u n  fortalecimiento de los organismos e instituciones res- 
ponsables de su aplicacion, pero sobretodo de una  modernizacion del Estado 
y sus funciones. 

POR TANTO, 10 5TA. GRAN CONVENCION NACIONAL E M P R E S A R .  re- 
unida los dias 8 y 9 del mes de noviembre de 1995, 

RESUELVE 
l .  Reclamar que el Congreso Nacional concluya con el conocimiento y apro- 

bacion de las reformas actualmente bajo su consideracion, tal es el caso del 
Codigo Monetario-Financiero, la Ley  de Inversion Extranjera. el Codigo de 
Salud, el Codigo Ambiental, la Ley General de Electricidad y la de Practi- 
cas Desleales de Comercio Internacional. 

2. Solicitar al Estado que presente programas de reformas en materia de pro- 
mocion de exportaciones, la reforma al sistema de seguridad social, la re- 
gulacion antimonopolio, la reforma presupuestal, las reformas politicas del 
Estado y sus instituciones, el marco legal mediante el cual se llevarian a 
efecto los programas de privatizacion de las empresas publicas, la regula- 
cion en  materia de propiedad intelectual, la reforma a la ley de aduanas, 
la ley de fomento y regulacion del mercado de valores y de capitales, y la 
reforma municipal, entre otras. 

3. Expresar la conviccion acerca de la necesidad de adecuar las actuales tasas 
arancelarias que prevalecen. 

En la ciudad de Santo Domingo de Guzman,  a los 9 dias del mes de noviembre 
de 1995. 

RESOLUCION NO. 22 
SOBRE EL SECTOR AGROPECUARIO 

CONSLDERANDO: Que la agropecuaria constituye u n  sector primario de 
nuestra economia, por tanto, su desarrollo debe ser u n  factor preponderante 
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para que dicha actividad pueda producir los bienes alimentarios para el con- 
sumo de una poblacion en rapido crecimiento; asi como, para los cientos de 
miles de visitantes que cada ano vacacionan en nuestro pais;. 

CONSIDERANDO: Que la produccion agropecuaria debe de ser una preocu- 
pacion constante del gobierno, que a su vez motive a los que se dedican a ella, 
para originar bienes para la exportacion y asi generar las divisas necesarias 
que nos permitan importar los que no producimos. 

CONSIDERANDO: Que los productores nacionales necesitan un  clima de con- 
Jianza que les garantice la seguridad de no ser perturbados en la posesion legi- 
tima de sus predios, derechos que han sido conculcados por antisociales orga- 
nizados en bandas de invasores, que destruyen y ocupan terrenos registrados, 
amparados por titulos de propiedad autenticos. Esto, ademas de intimidar al 
productor nativo, ahuyenta la inversion extranjera en el sector. 

CONSIDERANDO: Que es necesario poner termino a una Reforma Agraria 
anquilosada, ya que nuestro educido territorio no le permite captar ilimita- 
damente nuestras posesiones mediante u n  obsoleto sistema de cuota parte. 
El espejo de Mexico debe servirnos de referencia para no cometer los crasos 
errores que hoy lamentan los agraristas de aquel pais. 

CONSLDERANDO: Que una gran cantidad de productores no son sujetos de 
credito, debido a que no poseen certiJicados de titulos definitivos para avalar 
un  prestamo. 

CONSIDERANDO: Que gran parte de los males que aquejan los productores 
agropecuarios provienen de un  Tribunal de Tierras y u n  Catastro Nacional 
altamente deficientes. 

CONSIDERANDO: Que el Estado Dominicano es el mayor detentador de terre- 
nos baldios, por lo cual se hace imperativo que los mismos sean incorporados 
al aparato productivo de la Nacion. 

CONSIDERANDO: Que las altas tasas de interes y la virtual desaparicion del 
Fondo FIDE, hacen incosteables los proyectos de plantaciones perennes, como 
el cacao, cafe y los frutales, lo que amerita que en el Banco Agricola se apertu- 
re una ventanilla de segundo piso, para iniciar estos cultivos, con intereses no 
mayores de u n  18% y plazos de gracia no menores de 3 anos. 

CONSIDERANDO: Que actualmente los productos tradicionales de exporta- 
cion son penalizados con u n  recargo cambiario de RD$I2.87x US$1.00 cuando 
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en el mercado local h a y  casi un  peso de diferencia, lo que significa u n  subsidio 
directo a la importacion y una discriminacion flagrante para los productos 
que han sostenido por siglos la economia dominicana; 

CONSIDERANDO: Que las autoridades gubernamentales no estan dedicando 
todos los esfuerzos que cada caso amerita, para el combate de plagas que des- 
truyen los cultivos, tales como: la broca del cafeto, la mosquita blanca, etc., la 
mayoria de las cuales se han introducido al pais por los deficientes controles 
fitosanitarios existentes. 

POR TALES MOTIVOS, la GRAN CONVENCION DEL CNHE, reunida los dias 
8 y 9 del mes de noviembre de 1995, 

RESUELVE 
1. Declarar de alto interes la produccion de alimentos para producto el consu- 

mo  nacional, asi como tambien, los destinados a la exportacion. 
2. Demandar del Estado Dominicano, el establecimiento de la fecha en que 

debe cesar el Instituto Agrario Dominicano (m. 
3. Establecer como prioritario por parte del Estado Dominicano y el empresa- 

riado privado, el inicio del proceso de titulacion de tierras. 
4. Identificar y declarar de interes nacional, las fuentes de financiamiento 

a largo plazo, para apoyar el desarrollo integral de la agropecuaria y la 
foresta nacional. 

5. Emplazar al Estado Dominicano para que tome las en medidas pertinentes 
para detener las invasiones de terrenos registrados; asi como, el desalojo de 
los ocupados, siempre y cuando el titulo de propiedad sea genuino. Asimis- 
mo, destinar que los recursos economicos necesarios para la computariza- 
cion del Tribunal de Tierras y el Catastro Nacional. 

6. Distribuir los terrenos baldios del Estado Dominicano que no sobrepasen 
los 400 metros de altura. A partir de esa altitud, declarar los mismos de 
vocacion forestal y proceder a sembrarlos con especies de alto crecimiento 
para combatir la deforestacion. 

7. Constituir una Direccion General Forestal con tecnicos de alta capacitacion 
en la materia. Ademas, actualizar y regularizar los actuales procedimien- 
tos para el otorgamiento de permisos, a fin de que no constituyan, como 
hasta ahora lo han sido, u n  obstaculo y una retranca para la produccion 
agricola. 

En Santo Domingo de Guzman, los 9 dias de noviembre de 1995. 
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RESOLUCI~N NO. 23 
SOBRE LA INDUSTRIA Y LAS ZONAS FRANCAS 

CONSIDERANDO: Que el nuevo orden internacional hace necesario que la 
economia domestica se inserte competitivamente en el contexto internacional 
y que se reestructure y modernice la base productiva nacional. 

POR TANTO, L A  5ta. GRAN CONVENCION NACIONAL EMPRESARlAL, re- 
unida los dias 8 y 9 de noviembre de 1995, 

RESUELVE 
Recomendar la creacion de un  Consejo Promotor de Desarrollo Industrial, 
mixto, que promueva u n  desarrollo industrial sostenible y ponga en practi- 
ca u n  programa de reestructuracion, modernizacion y diversificacion de la 
base productiva nacional yprocure sufinanciamiento, que haga enfasis en 
el entrenamiento, capacitacion y la educacion gerencia1 y laboral. 
Sugerir apoyo para el desarrollo de las micros, medianas y pequenas em- 
presas y la canalizacion de recursos crediticios que las sustente en sus pro- 
cesos de expansion y renovacion tecnologica, amparados en la constitucion 
de fondos de garantia. 
Apoyar la implementacion de un  programa que fomente los eslabonamien- 
tos industriales y la elevacion de la productividad de la manufactura local. 
Apoyar el fortalecimiento y expansion de la industria textil y de confeccio- 
nes, a traves de una estrategia que estimule la integracion vertical. 
Recomendar el cabal cumplimiento de la 8-90, sobre zonas francas, en lo 
concerniente a la factura consular y al porcentaje de ventas a realizar al 
mercado local, asi como la adopcion de politicas que garanticen un  cli- 
ma  de costos competitivos (energia, transporte, salarios, financiamiento 
y cambio extranjero) y la reforma de las instituciones ligadas al comercio 
exterior. 

En Santo Domingo de Guzman, a los 9 dias de noviembre de 1995. 

RESOLUCI~N NO. 24 
DE MICRO, PEQUENAS Y MEDIANAS EMPRESAS 

CONSLDERANDO: Que las Micro, Pequenas y Medianas Empresas, Urbanas 
y Rurales, con sus coincidencias y diferencias, constituyen u n  componente 
importante del esquema productivo y comercial del pais, por cuanto realizan 
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aportes significativos al Producto Interno Bruto y promueven la estabilidad 
economica y democratica mediante la promocion de u n  empresariado amplio 
y diversificado. 

CONSIDERANDO: Que estas empresas pueden exhibir importantes ventajas 
comparativas en  la actual coyuntura economica del pais, debido a supexibi- 
lidad en  la produccion siempre y cuando cuenten con la tecnologia y calidad 
gerencia1 adecuadas. 

CONSIDERANDO: Que se requiere el apoyo creditzcio, de entrenamiento y 
capacitacion, tecnologico e institucional para el desarrollo de este importante 
sector de la economia, a fin de que pueda competir exitosamente en el escena- 
rzo actual de globalizacion y apertura. 

POR TANTO, la 5ta. G R A N  CONVENCION NACIONAL EMPRESARIAL., reu- 
nida los dias 8 y 9 de noviembre de 1995: 

RESUELVE 
1. EXHORTAR al Gobierno y al sector privado dominicano, y las agencias 

internacionales bilaterales y multilaterales a DAR ESPECIAL PRIORIDAD 
en sus programas y politicas al DESARROLLO de las Micro, Pequenas y 
Medianas Empresas, Urbanas y Rurales, a f in de; permitir que se canalicen 
directamente hacia ese sector recursos crediticios nacionales e internacio- 
nales, a corto, mediano y largo plazos, a tasas competitivas y planes de 
pago adecuados, que las apoye en sus procesos de expansion y de renova- 
cion tecnologica. Para estos fines deben revisarse y/o aplicarse instrumen- 
tos financieros y fondos de garantia que promuevan el acceso del sector a 
los recursos crediticios que estuvieren disponibles. 

2. Propiciar la masificacion del entrenamiento, y la educacion gerencia1 y labo- 
ral de este sector del empresariado nacional, para fortalecer su capacidad de 
enfrentar exitosamente el futuro instituciones existentes como VVFOTEP, LN- 
D O E C ,  las universidades y los institutos tecnico-vocacionales, entre otros, 
deben especializar programas masivos orientados al desarrollo de este sector. 

3. Promover, a la luz de los acuerdos internacionales de los que el pais es 
signatario, la redaccion de leyes y reglamentos que regulen y promuevan 
la competencia, eviten el dumping, completen las reformas, y provean el 
marco juridico adecuado para potencializar la productividad de las Micro, 
Pequenas y Medianas Empresas Urbanas y Rurales. 

En  Santo Domingo de Guzman,  a los 9 dias de noviembre de 1995. 



RESOLUCI~N NO. 25 
SOBRE TRANSPORTE 

CONSIDERANDO: Que el Estado debe promover u n  servicio eficiente de trans- 
porte. 

POR TANTO, la 5ta. GRAN CONVENCION NACIONAL EMPRESARIAL, reu- 
nida los dias 8 y 9 de noviembre de 1995, 

RESUELVE 
1. Instar al Gobierno a que implante una politica de transporte urbano co- 

herente, incluyendo las politicas tarifadas, de financiamiento, haciendo 
transparentes los subsidios, si los hubiere, y proceda a la reestructuracion 
del servicio, descentralizando la gestion en las municipalidades y estimu- 
lando la conformacion de entes operadores privados. 

2. Recomendar la realizacion de planes de educacion vial y la creacion de u n  
fondo alimentado por el pago de peajes, para el debido mantenimiento de 
las vias publicas. 

3. Solicitar la dinamizacion del Consejo Dominicano del Transporte y la in- 
corporacion del CNEP en el mismo. 

4. Promover la construccion de centros de acopio y paradas especializadas 
para racionalizar los flujos de carga y solicitar el establecimiento de politi- 
cas que incentiven la renovacion de la NSJ. 

5. Respaldar el desarrollo de un  plan maestro de carga y el mejoramiento de 
los puertos de Haina. Puerto Plata y San Pedro de Macoris y privatizar la 
operacion de los principales puertos y aeropuertos. 

6. Dar apoyo al desarrollo de u n  puerto regional. 
En Santo Domingo de Guzman, a los 9 dias de noviembre de 1995. 

RESOLUCI~N NO. 26 
SOBRE LA INDUSTRIA DE LA CANA 

CONSLDERANDO: Que el CEA ha desarrollado u n  programa sostenido de es- 
tructuracion productiva en la cual la privatizacion y la diversificacion de sus 
recursos ha sido una practica diaria; 

CONSIDERANDO: Que en los nueve ingenios restantes se ha desarrollado asi- 
mismo u n  plan de privatizacion y diversificacion que incluye la sustitucion 
del cultivo de la cana por el cultivo de pina y naranja, desmantelamiento de 



la factoria y establecimiento de una zona Ji-anca industrial, distribucion de 
tierras a traves del LAD y arrendamiento de terrenos a medianos productores 
agricolas, arrendamiento de terrenos a la Dole Dominicana para el cultivo 
de pina, asociacion con LNDUSPALMA para el cultivo de la palma africana, 
extraccion de materiales de construccion en algunos de los bateyes y con la 
empresa Citricos del Este para el cultivo de citricos. 

POR TANTO, la 5ta. GRAN COWENCION reunida los dias 8 y 9 de noviem- 
bre de 1995; 

RESUELVE 
l .  Apoyar la propuesta que plantea enfrentar la restructuracion productiva 

de los componentes que conforman las operaciones del CEA que aun se 
encuentran bajo su dominio. 

2. Respaldar la propuesta de la Federacion Dominicana de Colonos Azuca- 
reros, Inc. (FEDOCA) con respecto al establecimiento de Programas de co- 
lonato que beneficien a productores de cana, al personal de campo y los 
tecnicos agricolas ligados al CEA. 

3. Respaldar la fijacion de una tarifa para el pago de trabajo por ajuste para 
colonos, empresas o grupos economicos vinculados a la industria azuca- 
rera. 

4. Respaldar la propuesta que plantea la venta de equipos de tiro de cana 
(tractores, carretas, bueyes, etc.), propiedad del ingenio, a los ajusteros, 
sean estos particulares o empleados de la empresa. 

5. Respaldar la formulacion y ejecucion de regulaciones por parte del Insti- 
tuto Azucarero Dominicano a fin de normar las metas de produccion de 
azucar, las cuotas y porcentajes por grupos azucareros. 

6. Apoyar la propuesta de administracion de los programas ejecutados ac- 
tualmente por el DACEA, y la creacion de u n  fondo permanente que asegu- 
re el financiamiento constante del desarrollo de las provincias en donde se 
generen los ingresos. Estos fondos se depositarian en el Banco de Reservas 
como 'Fondos para Desarrollo de la provincia". 

7. Apoyar que para el manejo de los Fondos para el Desarrollo de la Provincia 
generados por los programas del DACEA se elabore u n  reglamento que 
debera ser aprobado por el Congreso Nacional. 

En Santo Domingo de Guzman, a los 9 dias de noviembre de 1995. 
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RESOLUCION No. 27 
SOBRE EL PROYECTO DE LEY DE 
SEGUROS PRESENTADO POR EL SENADO 

CONSLDERANDO: Que obra en poder del Honorable Senado de la Republica, 
u n  Proyecto de Ley presentado por los senores Senadores: Miguel Andres Be- 
rroa Reyes, Antonio Nalemi Felix Perez, Francisco Rosario Martinez, Rafael 
Silverio Galan y Fulvio A. Lora Perez. 

CONSIDERANDO: Que el Proyecto de Ley antes mencionado dispone en su 
Articulo lro. que mediante la presente ley quedan obligadas todas las Com- 
panias Aseguradoras, Coaseguradoras y Corredoras de Seguros del pais, a de- 
positar en cuentas, llamadas de 'EMERGENCLAS" en el Banco Agricola de la 
Republica Dominicana, el 50% (cincuenta por ciento) de las primas de seguros 
que se registren en el Territorio Nacional, incluyendo las companias extranje- 
ras radicadas en el pais; y en su articulo Zdo. dispone: Seran penalizadas las 
Aseguradoras, coa segura dora.^ y Corredores que violen la presente ley, con 
sanciones que van desde multas ascendentes al 50% de su capital suscrito y 
pagado, hasta perder las licencias de operacion, y prision de 2 a 5 anos a los 
ejecutivos que la violan. 

CONSLDERANDO: Que el dia siete (7) de los cursantes, celebro VISTAS PUBLI- 
CAS, la Comision Permanente de 1995 Finanzas del Senado de la Republica la 
que es presidida por el Senador Fulvio A. Lora P., quien a su vez es coautor de 
dicha ley en formacion. 

CONSLDERANDO: Que este Proyecto de Ley es de caracter confiscatorio y por 
tanto atentativo al derecho de libre empresa, en razon de que priva a institu- 
ciones del sector privado de sus bienes para trasladarlo graciosamente a u n  
ente estatal, como lo es el Banco Agricola de la Republica Dominicana. 

CONSIDERANuO: Que de convertirse en ley el proyecto referido descapitali- 
zaria a las companias Aseguradoras y Reaseguradoras del pais, con la finali- 
dad de capitalizar al Banco Agricola de la Republica Dominicana, privando 
asi a las mencionadas empresas de sus legitimos bienes e incapacitandolas por 
tanto para cumplir la elevada funcion social que le es inherente. 

POR TANTO, la 5ta. GRAN CONVENCION NACIONAL EMPRESARIAL, reu- 
nida los dias 8 y 9 de noviembre de 1995: 
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RESUELVE 

Mostrar su total desacuerdo con el Proyecto de ley a Aseguradoras que se re- 
fieren los CONSIDERANDO de este documento. 

Que la 5ta. GRANCONVENCIONNACIONAL EMPRESARLAL, se dirija al senor 
Presidente delHonorableSenado de laRepublica, en solicitud de que interpongasus 
buenos oficios por ante la Comision Permanente de Finanzas de la Republica 
Dominicana, para que dictamine desfavorable el proyecto de ley que motiva 
la presente RESOLUCION y para el caso de que dicha Comision Permanente 
de Finanzas lo aprobase, que el mismo no sea llevado a conocimiento del pleno 
senatorial en razon de su caracter confiscatorio y constituir por tanto una agre- 
sion al derecho de libre empresa, garantizado por el ordenamiento juridico de 
la Nacion. 
En Santo Domingo de Guzman, a los 9 dias de noviembre de 1995. 

RESOLUCION NO. 28 
SOBRE CAMBIO DE NOMBRE DEL CNHE 

CONSIDERANDO: Que cuando fue creado el Consejo Nacional de Hombres 
de Empresa, el pais se encontraba en una fase embrionaria del desarrollo em- 
presarial. 

CONSLDERANDO: Que en los ultimos anos la mujer se ha ido integrando 
vigorosamente a los procesos economicos y a las actividades empresariales. 

CONSIDERANDO: Que en esta Convencion se hizo una consulta abierta sobre 
la conveniencia o no de modificar el nombre del Consejo Nacional de Hombres 
de Empresa, con el resultado de que la gran mayoria de los empresarios aqui 
reunidos recomienda que se proceda al cambio de nombre. 

POR TANTO, la 5ta. GRAN CONVENCION NACIONAL EMPRESARIAL, reu- 
nida los dias 8 y 9 de noviembre de 1995: 

RESUELVE 
1. Recomendar y aprobar el cambio de nombre del Consejo Nacional de Hom- 

bres de Empresas su modificacion por el Consejo Nacional de la Empresa 
Privada. 

En la ciudad de Santo Domingo de Guzman, los 9 dias de noviembre de 1995. 
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El discurso de clausura estuvo a cargo del presidente, Jose Manuel paliza, 
quien abordo los grandes desafios que se le presentaba no solo al sector 
empresarial, sino y sobre todo al pais. Estabamos en ese momento espe- 
rando el siglo XXI, y ya finalizando el siglo XX, la Republica Dominicana 
todavia tenia temas recurrentes que no habia podido, o querido, cambiar. 
Entrariamos al nuevo siglo arrastrando lastres pesados y dificiles. Mas que 
retos que cumplir, en el pais tenia que producirse cambios profundos que le 
permitiesen atravesar el umbral de un tiempo nuevo con otras condiciones 
economicas, sociales y politicas. 

DISCURSO DE CLAUSURA 
POR JOSE MANUEL PALIZA 
PRESIDENTE DEL CONSEJO NACIONAL 
DE LA EMPRESA PRIVADA 

HACIA EL SIGLO 21 
CHARLA DE CLAUSURA PRONUNCMDA POR EL LIC. JOSE MAhUEL PALIZA, 
PRESIDENTE DEL CONEP, EN L A  5TA. GRAN CONVENCION NACIONAL EMPRESARIAL 
CELEBRADA EN EL HOTEL DOMiiVICAN FIESTA, LOS DiAS 8 Y 9 DE NOVIEMBRE DE 1995. 

Santo Domingo, D.N. 
Senoras y Senores, 
Cuando empezo el siglo 20, conociamos escasamente la maquina de vapor, 
la imprenta y la polvora sin humo. Empezabamos a generalizar el uso de la 
energia electrica, el automovil, el telefono. Despues vimos la aviacion, y la 
radio, la television en los 40. Mas tarde vimos como la television a color y la 
maquina de escribir electrica desplazaron a sus predecesores. Llegamos a la 
luna que paso a ser unicamente el satelite romantico, pues ya hay  otros mas 
practicos. 
Asi entramos al siglo del chip, de la calculadora, del ordenador, de la guerra 
de las galaxias, de la super carretera, de la informatica, del celular, El siglo 
que ha transformado mas a la humanidad que toda la historia anterior. Siglo 
de enormes cambios que se iniciaron lentamente y que se han acelerado veloz- 
mente. Tanto asi que las cosas se vuelven obsoletas de la noche a la manana. 
El siglo de la obsolescencia; el siglo del cambio. 
Hemos sacado varias conclusiones de este siglo. Primero que se elimino la dis- 
tancia como separadora de culturas. Ya no somos ciudadanos de u n  pais sino 



ciudadanos del mundo. Ya no somos isla porque el agua no es una "barrera" si 
navegamos por el aire o el espacio y por ondas de radio a satelites que llevamos 
en el bolsillo. Hoy somos ciudadanos del globo terraqueo, que somos globales, 
aunque muchos no nos hayamos dado cuenta. La segunda ensenanza es que, la 
velocidad a que se han venido realizando los cambios va en aumento vertigi- 
noso, si le tomo cuarenta anos al tocacintas hacer obsoleta la vitrola, solo llevo 
mas meses pasar a Windows 95. Ya no solo esta presente el cambio vivir sino 
vertiginosamente acelerado como tambien se acelera la que obsolescencia. 
Por ultimo, este siglo nos ha demostrado que los suenos del hombre, los de Da 
Vinci, los de Verne y los de muchos otros son realidades. Hemos sobrepasado las 
expectativas de los sonadores de antano y las propias nuestras. Este siglo nos 
ha ensenado, que si podemos sonar algo, podemos hacerlo. Hoy ya sabemos que 
en el siglo 21 el cambio sera aun mas acelerado, sabemos que la obsolescencia 
sera tambien mas acelerada. Terminaremos por eliminar el periodico, el libro y 
en buena parte el lapiz y el papel. Quizas andaremos por el mundo no con u n  
computador de "laptop" sino con u n  ordenador de bolsillo que nos de acceso a 
cualquier informacion, no de lo que pasa hoy, en ese momento, sino de lo que 
ha pasado desde la prehistoria. El conocimiento al alcance de la mano instan- 
taneamente. Para sorpresa de muchos eso no es siglo 21; es del 20 y es lo que 
hace que posiblemente tambien yo este obsoleto, perdon arcaico, pues hasta la 
palabra obsoleto tambien fue sacada del idioma por obsoleta. Q u e  reto el siglo 
21!iQue reto para una nacion!;Que reto para el gobierno que llevara a la nacion 
al siglo 21! ;Que reto para una sociedad con u n  trovador que supo recoger ma- 
gistralmente la desesperanza del pais! ;Que reto para u n  Estado! ;Que reto para 
nosotros, los ciudadanos! "Una visa para u n  sueno': himno a la desesperanza 
de u n  pueblo que ha elegido hasta ahora la resignacion como virtud de vida y 
la pasividad como a forma de participacion politica. ;Que cambio social, que 
enorme cambio de nimbo tenemos que dar para adaptamos y adelantarnos, al 
siglo 21 ;Que necesidad de unidad, de liderato, de participacion de todos, que 
necesidad de un  sueno nacional que podamos convertir en realidad ... Que ne- 
cesidad de cambiar la actitud negativa por el posil-ivismo, el pesimismo por el 
optimismo, el derrotismo por el triunfalismo. 
Solo asi al siglo 21, solo asi, pues sino seguiremos en el pasado. El nuestro es 
u n  pueblo joven que tiene que vivir de sus esperanzas no de sus memorias ni 
quejandose de lo que debio ser y no hizo para que fuera. La realidad Hoy, se- 
gundo dia de consultas y participacion empresarial en esta Convencion que se 
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inicio, no ayer, sino hace ocho meses. Convencion que se inicio en marzo con 
una encuesta sobre las necesidades nacionales, repito nacionales no particula- 
res, desde la optica empresarial. Puede haber otras opticas, tiene que haberlas, 
nadie es dueno de la verdad absoluta. Esta encuesta nos dijo, para sorpresa de 
muchos de nosotros, que existia una enorme conciencia de los problemas, de 
sus causas y de sus soluciones. Conciencia de la necesidad urgente de cambio 
de rumbo. 
Conciencia de la necesidad imperiosa de dejar de ser pasivos o permisivos para 
pasar a la accion, a participar, a provocar el cambio de direccion. A cambiar, a 
transformar el entorno hacia la apertura, la globalizacion, la competitividad, 
la productividad. 
Conciencia de la urgencia de preparar y lanzamos mundo, donde ya no somos 
isla sino parte del mundo, donde no se compite individualmente sino compi- 
ten los paises entre paises en base a la capacidad y determinacion positivista, 
triunfalista y nacionalista de sus agentes. 
Conciencia de que la globalizacion es sinonimo de competencia entre la capa- 
cidad colectiva de las naciones. Capacidad colectiva que es suma de la capa- 
cidad individual de la gente. Un mundo, mas aun, donde compiten regiones 
contra regiones, bloques de paises entre si en u n  mundo dirigido no por pro- 
gramas nacionales sino regionales, sometido a las reglas de unas Naciones 
Unidas de influencia el global, a las reglas de u n  Banco Mundial de influencia 
mundial, de un  FMI de influencia tan mundial como la Organizacion Mundial 
de Comercio. 
Conciencia empresarial de que el problema fundamental no es solamen- 
te reestructurar el sector productivo nacional mejorando su productivi- 
dad, eficiencia y competitividad, sino reestructurar la nacion para hacer el 
pais mas competitivo. Conciencia empresarial de la necesidad de un  cam- 
bio estructural; fundamental, de la nacion. Lo primero y nos lo dicen de 
mil maneras, es ' l a  Justicia': Que se cumpla la ley; que se sancione al in- 
cumplidor. Que la ley sea para todos. Ya no tanto que haya reglas de jue- 
go claras, sino que por lo menos se cumplan las que hay y que todos las 
cumplamos: los ciudadanos, las empresas, los representantes elegidos de la 
sociedad y por la sociedad, los funcionarios todos; que se arregle el Catastro; 
que el Tribunal de Tierras elimine los titulos falsos; que la injusticia con- 
tra los colonos se corrija y se les pague lo que se les adeude; que el despojo 
a los productores de habichuelas se sancione; que las invasiones de tierras 
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se acaben. Que se sancione al ladron de tierra del Estado, pues tan  ladron es 
quien roba a u n  particular como el que roba lo de todos, no importa quien sea. 
Nos lo dicen tambien de otro modo. Nos dicen: h a y  que fortalecer la demo- 
cracia, h a y  que independizar los poderes del Estado. H a y  que eliminar la de- 
pendencia del Poderjudicial del Poder Legislativo que le nombra los jueces en 
base a intereses partidarios y la dependencia del Poder Ejecutivo que le regula 
el presupuesto y lo tiene sin papel. Y, saben que? todo esto se hizo pero no se 
ha cumplido. Fueron precisamente los politicos, quienes dieron el primer paso. 
Fueron los senadores y diputados, apoyados por los lideres de los partidos, 
quienes modificaron la Constitucion el ano pasado, otorgaron al Consejo Na- 
cional de la Magistratura el poder de nombrar los jueces de la Suprema Corte 
de Justicia, obligaron a crear la ley de la Carrera Judicial, la Escuela de la 
Magistratura y otorgaron la independencia administrativa y presupuestaria 
al Poder Judicial. Todo esto ocurrio hace catorce meses y aun no se ha cum- 
plido. El empresariado lo tiene como tema fundamental dentro de sus priori- 
dades, porque h a y  que garantizar obligatoriamente la administracion de la 
justicia como fundamento del estado de derecho que garantice la inversion y 
la propiedad, asi como los demas derechos constitucionales que sustentan el 
desarrollo, pero ademas y sobretodo, porque son precisamente los representan- 
tes elegidos de la sociedad los primeros que deben cumplir con la Constitucion 
y las leyes. Ademas, porque procuraron hacerlo cuando tomaron posesion de 
las posiciones que les remunera la sociedad. Y h a y  que nombrar una  Suprema 
Corte de Justicia transparente cuyos miembros no  sean de nadie, no respon- 
dan a nadie, n i  sean objetables por nadie. Esta es la base fundamental del de- 
sarrollo individual y colectivo. La garantia de que la ley se cumpla. El imperio 
de la ley y de la justicia. Imperio que aplique a todos, desde el mas  grande al 
mas pequeno, unica formula que acabara con la corrupcion. Cuando hicimos 
la Convencion Regional en  Barahona y despues e n  Santiago, los presidentes de 
las Camaras de Comercio de Dajabon y Neiba nos lo dijeron de otra manera. 
Que se respete el derecho constitucional al libre comercio y al libre transito de 
personas y mercancias y con ello se eliminen las revisiones y peajes que se co- 
bran por toda la mercancia que transita cerca de la frontera, peajes que no he- 
mos visto reflejado en ingresos fiscales. Esta es una  demanda empresarial que 
nos exigieron poner en la agenda. Faltan hoy cinco dias para que finalice la se- 
gunda legislatura ordinaria de este ano. El poder judicial no ha presentado su 
presupuesto segun el Art. No. 63 de la Constitucion. que la Suprema Corte 
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de Justicia no se ha percatado de que la ley sustantiva le otorgo independencia 
presupuestaria y administrativa?iEs que la Suprema no sabe que ahora pue- 
de mejorar los salarios del personal y de los jueces, y exigir sus requerimientos 
de suministros? a ser precisamente la Suprema Corte de Justicia, la mas  
alta instancia, Jaque incumpla la ley de la justicia y la sancion? 
Energia: La segunda prioridad del empresariado es energia y la demanda con 
la misma energia que tendrian el Estado y los politicos y la sociedad, si la 
empresa electrica estuviese en manos privadas, con el mismo coraje que se 
la exigiriamos los empresarios a otro empresario que paralizase nuestra em- 
presa y el bienestar de nuestros trabajadores por falta de luz. que como 
nacion, como sociedad exigimos de u n  sector y no del Estado? que tene- 
mos que resignarnos y ser pasivos como sistema de participacion politica? 
La energia es el segundo gran problema de la Nacion y es responsabilidad del 
Estado que la ha anejado como monopolio desde la dictadura hasta nuestros 
dias. Proponemos dos soluciones cuya ejecucion puede llevarse a cabo de in- 
mediato. Primero, que se contraten los servicios de una empresa con demos- 
trada capacidad para que administre la Corporacion Dominicana de electri- 
cidad. Esto debe hacerse mediante licitacion publica en la que solo participen 
empresas que por sus actuaciones en otras oportunidades y por su  solvencia 
moral y economica hayan  sido reconocidas por el BID y el Banco Mundial. 
Que se le pague a esta empresa en funcion de la mejoria economica que logre 
en su gestion. Segundo, que se otorgue mientras tanto y hasta tanto sea ne- 
cesario, el subsidio estatal que requiera darle servicio energetico a la Nacion. 
N o  importa el monto. Sin regateos. Muchos mas  de lo que se ha otorgado en 
el pasado. La CDE tiene u n  deficit que requiere de mas de 2,500 millones de 
pesos de subsidio en los proximos doce meses que el Estado debe otorgarle, que 
todos debemos exigir que se le otorgue. Solo asi tendremos luz ya. Cualquier 
otra inversion publica es superflua ante la necesidad de energia. Es tambien 
responsabilidad politica producir las leyes que regulen y promuevan la par- 
ticipacion e inversion en el negocio de energia. Esto traera a mediano plazo, 
la seguridad y confiabilidad en el servicio publico mas esencial al entrar en el 
proximo siglo. 
En  otro orden, y de algun modo relacionado, es tambien responsabilidad po- 
litica producir una legislacion que norme la privatizacion de las empresas 
estatales para que esta se lleve a cabo de forma transparente y democratica. 
Esto es tambien urgente, antes de que nos quedemos sin empresas estatales. 
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Pero resolvamos la energia con accion energica, no con palabras y ausencia de 
accion. La desesperanza es oscura. No hay espaciopara la oscuridad en el siglo 
21. Paso ahora a otro gran cambio de rumbo que el empresariado entiende 
como condicion 'Sine qua non" ante la globalizacion, ante el reto del siglo 21: 

EL REORDENAMIENTO INTEGRAL DEL ESTADO 
'Za reestructuracion, reconversion, rediseno, reinvencion, redimensionamien- 
to, renovacion, redefinicion, reorganizacion, recreacion, reformulacion, reins- 
talacion del Estado, de la administracion publica". 
Si la globalizacion y la apertura, que exigen, nos vienen con la misma fuerza 
irremisible de los ciclones, la reconversion de la empresa lo exigen aun con 
mayor certeza del Estado. Del Estado como poder legislativo, judicial, ejecu- 
tivo, ayuntamientos, todo. No podemos llegar al siglo 21 con una administra- 
cion publica que opera con maquinas de escribir manuales y sumadoras de 
manigueta. La administracion tiene que volverse eficiente. Tiene que estar 
a la altura del proximo siglo. El Estado tiene que adecuarse a los grandes 
progresos de la ciencia y volver a la moralidad, Pasar del Estado omnipotente 
al Estado Justicia, al Estado Derecho, al Estado servicio publico. El Estado 
tiene que dejar de ser tutor de la improductividad, de la ineficiencia, de la 
imperfeccion y tutor provocador de la fizlstracion. El Estado debe y tiene que 
cumplir con todas las normas de orden juridico y respetar los compromisos 
asumidos con los actores sociales y no cambiar intempestivamente de opinion, 
de reglas y de condiciones. El principio y fin del nuevo Estado hacia el siglo 
21 es el servicio a la sociedad, servicio a los dominicanos para facilitar su 
desarrollo. Si hemos de tener exito en el siglo 21 tenemos que llegar a el con 
un  Estado reestructurado en el que podamos sustituir la maquinilla por el 
ordenador, aun en las oficinas mas modestas. El salario del servidor publico 
en funcion de la capacidad individual, capacidad individual en funcion de la 
responsabilidad de la posicion, responsabilidad en funcion de la descripcion 
del puesto; posiciones o puestos solo los indispensables; descripcion de puesto 
en funcion del organigrama, organigrama en funcion de la mision a realizar, 
incentivo en funcion del logro del objetivo. Solo asi habra posibilidad de dele- 
gacion y posibilidad de apoderamiento de la delegacion, solo asi habra posi- 
bilidad de real ejecucion de politicas, solo asi habra posibilidad de gobernar. 
El empresariado demanda u n  Estado redisenado, pero el mas interesado por 
su propio exito debe ser el elegido, pues de lo contrario no podra tener exito. 
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Se hace necesario la capacitacion y manejo adecuado del recurso humano por 
parte del Estado, y que se finalice de una vez y para siempre con el clientelis- 
mo. A l  Gobierno debe llegarse por capacidad no por amiguismo; por honesti- 
dad, no para resolver el interes particular; para servir a la nacion, no para que 
el uncionario se sirva de ella. 
Para hacer cumplir la ley, entre otras la ley de carrera administrativa promul- 
gada hace cuatro anos y la cual no ha sido puesta en ejecucion. Lleguemos al 
siglo 21 con u n  Estado que en vez de frustratorio de esperanzas sea ejemplo 
de apoyo a la sociedad, ejemplo de modernizacion, ejemplo de globalizacion, 
orgullo no solo del pais sino tambien del funcionario, del policia, del maestro 
publico, gobierno orgullo de todos los que laboran en Las normas de el y de los 
que recibimos su servicio. Quiero repetir las palabras de Raymundo Amaro 
en su ponencia de ayer sobre el Reordenamiento Integral del Estado, al citar a 
Segismundo Royo Villanova cuando dice: "Un buen cuerpo de funcionarios es 
el mejor instrumento para facilitar de Gobierno, asi como u n  personal inepto 
es una remora para el desarrollo de la politica mejor concebida". A esta frase 
agregamos, u n  Estado eficiente no solo es de interes del empresariado y de la 
sociedad sino quizas debiera ser el mayor deseo de aquel que asuma el Go- 
bierno para su propio exito, para su rotundo exito en el que tambien estamos 
interesados todos. El Gobierno que recaudara mucho mas por su eficiencia en 
la administracion tributaria sin necesidad de crear mas gravamenes; gobierno 
que tendra que reestructurar tambien el gasto publico en funcion de las nue- 
vas prioridades, y que tendra que invertir mucho mas en si mismo para poder 
asi invertir mejor en el pais. 
La reconversion nacional tiene que ser u n  esfuerzo comun, u n  esfuerzo de 
todos. He aqui a u n  empresariado dispuesto a brindar apoyo a este esfuerzo. 
Ya no podemos como empresarios permanecer pasivos ante el proximo siglo. 
Ya no podemos participar solo en aquellos problemas de indole economica; 
cambiaria. La globalizacion y la apertura nos obligan a involucramos en todo 
lo que atane a la colectividad. N o  podemos continuar con la resignacion que 
nos trae la desesperanza. Cambiemos de ser pasivos a activos, a de ella, de- 
jemos la reaccion por la accion. Eso hacemos hoy. Ese tiene que ser el nuevo 
empresario. La mejor muestra lo es esta Convencion. Y seguiremos ejerciendo 
el papel, el derecho que nos da la democracia a participar desde la sociedad, 
reclamando lo que sea licito y de bienestar comun. 
Educacion: (sinonimo del futuro, del siglo 21) dijimos que era, entre otras co- 



sus, sinonimo de competencia mundial. N o  entre empresas sino entre paises o 
entre la capacidad colectiva de los recursos humanos de esos paises, cuya base 
es la capacidad individual del ciudadano. Desde Villa Altagracia a la Maximo 
Gomez no h a y  u n  solo u n  liceo secundario publico en tanda matutina. Un 
55% de la educacion secundaria publica en la capital es nocturna. Tragedia 
nacional, pues si esto es en la capital debe aun ser peor en el resto del pais. Etc. 
Tiramos a nuestros adolescentes (ellos y ellas), a pasar la noche en  la calle; 
"brillar" de noche. A recibir cuatro anos de escolaridad sin luz, al cabo de los 
cuales les damos u n  titulo por quizas ano y medio de clase con luz, De ahi 
salen nuestros maestros que capacitaran el pais hacia el siglo 21. capaci- 
taran? De ahi salen nuestros tecnicos para producir eficientemente. iEficien- 
temente? Para competir no ya con u n  tecnico aleman o japones, sino con el 
obrero frances, ingles que tiene mas preparacion que nuestros tecnicos? N o  
podemos ir a la globalizacion con nuestra falta de educacion, con nuestra 
falta de capacidad individual, base de la capacidad colectiva del pais. En lo 
que concierne a la educacion, aplica todo lo que hemos senalado acerca de la 
modernizacion del Estado, pero debemos hacer mayor enfasis en  lo referente 
a la reestructuracion del gasto publico. Los ingentes esfuerzos realizados por 
este Gobierno son insuficientes hacia el siglo 21, siglo que exige no  solo la al- 
fabetizacion sino la bilingualizacion del pais. N o  lapices en la escuela publica 
sino computadoras en  la escuela primaria. Educacion, educacion, educacion. 
La inversion publica la mayor posible a EDUCACIOIV. Escuela como centro 
de ejemplo, de limpieza, de orden, de coparticipacion y trabajo en equipo. N o  
solo como centro de instruccion formal sino de civica y de moral. Centro de 
aprendizaje a la vez de los derechos y sobre todo de nuestros deberes ciudada- 
nos en  la democracia. 

SALUD Y SEGURIDAD SOCIAL 
La seguridad social, la salud del trabajador y su  familia es otra prioridad del 
empresariado. Otro sector que requiere de u n  cambio de rumbo. N o  parcial 
sino total. Fiemos acometido este trabajo, esta prioridad, desde hace ya mas de 
dos anos. La reestructuracion aplica aqui  con la misma necesidad que en las 
demas areas del Estado, solo que aqui, ademas, somos los empresarios y los 
trabajadores, quienes pagarnos por u n  servicio que no recibimos los que so- 
mos en parte responsables de su descalabro, tanto porque hemos sido y somos 
miembros del por Consejo de Llirectores desde su  inicio como tambien hemos 
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sido, de nuevo, pasivos y permisivos del incumplimiento de la Ley de Seguri- 
dad Social por parte del Estado, que si ha exigido servicio para sus empresas, 
pero nunca ha aportado la cuota de participacion que le asigna la ley. De 
nuevo el incumplimiento obrero de la ley. 
Hasta aqui las cinco prioridades del pais en orden de importancia segun la Op- 
tica empresarial. Los cinco mas importantes asuntos que tenemos irremisible- 
mente que resolver para ser pais en el siglo 21. Las cinco cosas esenciales que 
tenemos que resolver del 96 al 2000, las que como nacion tenemos que exigir 
del proximo Gobierno a la vez que brindamos apoyo para su solucion. Recapi- 
tulemos: Justicia en primer lugar y para ello solo basta cumplir la Constitu- 
cion. Que se instale y se reglamente el Consejo Nacional de la Magistratura, 
que se elijan los jueces de la Suprema Corte de Justicia, la Ley de Carrera 
Judicial, la Escuela de la Magistratura, el presupuesto independiente del Poder 
judicial. Esto no tiene que esperar al proximo Gobierno. 
Los candidatos y sus partidos pueden ahora demostrar su capacidad de com- 
promiso con la Nacion. Pueden dar ejemplo, de Deben hacer que se cumplan la 
Constitucion y las leyes. La mejor muestra de ese compromiso sera la eleccion 
de los miembros de una Suprema Corte de Justicia no objetable por nadie y 
que respondan solo a la ley y sean sosten de esta, Nosotros nos reservamos el 
derecho de objetar para su integracion a todo aquel que haya tenido claras in- 
clinaciones a EC; participacion partidaria de alguna indole en el pasado. Es por 
ello que, ademas, creemos que cualquier intento de modificacion constitucional 
debe tener como prerrequisito con que se cumpla todo lo consignado en la Carta 
Magna vigente, tenga puesto que si esto no se hace, nunca tendremos garantia 
de que en se cumplira la proxima. Creemos a la vez, que no existen condiciones 
para que se modifique la Ley Sustantiva en el futuro cercano y ello nunca por la 
Asamblea Nacional, sino solo mediante una Asamblea Constituyente con parti- 
cipacion activa a la sociedad civil. A tales fines y producto de esta Convencion 
hemos creado la "Comision Permanente de Estudio de la Constitucion" para 
conocer oportunamente las sugerencias y recomendaciones que se formulen ha- 
cia el porvenir. Y Sin justicia no hay sancion; sin sancion el crimen paga. Si el 
orden en la sociedad se basa en que el crimen no paga, arreglemos la justi- 
cia y arreglaremos la sociedad. Energia, que para tratar el tema solo hace 
falta decir energia, porque todo el mundo lo entiende sin importar el nivel de 
su educacion. Energia, mayor traba al desarrollo, mas importante que cual- 
quiera de las demas inversiones publica. Energia y reestructuracion de la 
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inversion publica a la Energia. No podemos pasar un  minuto mas sin ener- 
gia. No seremos parte del siglo 21 sin energia. Modernizacion y reestructu- 
racion del Estado, del Gobierno, de la administracion publica, su descentra- 
lizacion, reinvencion y el cambio de rumbo de la inversion para invertir a 
en el propio Estado para ponerlo a nivel del Siglo 21. Educacion para subir la 
capacidad colectiva del pais a base de aumentar la capacidad individual del 
ciudadano y la reestructuracion de la inversion publica para la educacion. 
Seguridad Social; su reinvencion, reestructuracion para convertir el aporte de 
lo que boyes u n  impuesto, en u n  pago por u n  servicio que se preste realmente 
al trabajador. 
No pensemos ni por un  segundo que solo esto es la Agenda Empresarial. Es- 
tos son apenas las cinco prioridades basicas. Desde hace ocho meses hemos 
venido trabajando tambien en transporte, su infraestructura y reordena- 
miento, en ecologia con miras a hacer de ella u n  interes individual, un  ne- 
gocio que tenga posibilidades de rentabilidad para que haya mas interes en 
sembrar que en cortar y si cortamos sea porque sembramos para replantar. 
Hemos pensado y trabajado en torno al desarrollo armonico. En torno a apro- 
vechar todas nuestras fuerzas y ventajas comparativas como Nacion. Que el 
turismo y las zonas francas continuen volando alto, que sigan ascendiendo con 
la energia y el entusiasmo que genera una nacion que debe apoyar estos secto- 
res. Pero no porque hemos desarrollado buenas cosas tenemos que olvidamos de 
aquellas que han sido espina dorsal y sustento de nuestro pueblo por anos. No 
porque hayamos creado cosas nuevas destruyamos lo bueno que hubo. 
Apoyemos al sector productivo nacional, nuestra agropecuaria, nuestra 
agroindustria, nuestra industria. Hemos sido buenos en azucar y lo somos, 
solo hay  que modernizar su administracion a traves de privatizar o arrendar 
y volveremos a ser buenos. 
Los europeos, americanos, orientales no pueden sembrar ni cafe, ni cacao, ni 
mejorar nuestros cigarros. Apoyemos a nuestros productores, aprovechemos 
nuestras ventajas competitivas. Aprendamos a la vez, de aquellos paises que 
se han desarrollado. Alla, en vez de controles de precios ha habido subsidios 
por anos y continuara habiendolos por anos. Alla, en vez de los precios maxi- 
mos del LNESPRE hay precios minimos de sustentacion. El Estado compra ex- 
cedentes y subsidia la exportacion ob llama reserva estrategica de alimentos 
basicos, Alla, hay  disponibilidad y abundancia de financiamientos a tasas 
competitivas para la agricultura a corto, mediano y largo plazo. Alla, hay lo 



M I J - K I E N  A I I R I A N A  S A N G  U E N  - ~ 0 S l i  C I I E Z  C H E C O  

mas esencial financiamiento competitivo, real Jinanciamiento que no obliga 
a la quiebra al productor. No  se grava la actividad productiva aun  antes de 
empezar a producir como se grava aqui la maquinaria en aduanas, aun antes 
de llegar el equipo a la fabrica local. Alla, a y  insumos agricolas y fertilizantes 
que tampoco pagan aduana, como tampoco debieran de pagarlas aqui. Asi  no, 
asi no podemos volar con las aguilas del turismo y las zonasji-ancas. El sector 
productivo tiene plomo derretido en las alas, estamos anclados por productos 
que vienen subsidiados desde los paises desarrollados. N o  hay  competitividad 
posible bajo estas condiciones, La ley de Practicas Desleales de Comercio y la 
eliminacion de arancel e ITBI a los bienes de produccion son esenciales, Los 
programas de extension y divulgacion de tecnologia cambiantes, el financia- 
miento competitivo y el apoyo a la reestructuracion de nuestro campo e in- 
dustria son indispensables. Tampoco h a y  competitividad posible si gravamos 
con impuestos la exportacion en vez de apoyarla como hacen los paises que 
se desurrollaron. La Ley de Exportacion es necesuriu. Tambien lo es el Codigo 
Monetario y Financiero para lograr que continue bajando la tasa de interes. 
Todo lo expuesto es necesario, como creemos necesario completar la reforma 
legal inconclusa, completar aquellos Lineamientos para el Desarrollo que el 
CNHE entrego a los partidos politicos el ano pasado y que forman parte de 
esta agenda. Enumero algunas de las pendientes: La Ley General de Aduanas, 
la Ley  del Presupuesto, la Ley de Inversion Extranjera, la relativa a la priva- 
tizacion de las empresas publicas, la que consolidaria la descentralizacion 
institucional y administrativa, la readecuacion de los codigos Tributario y 
Arancelario a las nuevas realidades mundiales, entre otros. Pero si bien es- 
tas son importantes, consideramos que son adjetivas al compararlas con las 
cinco prioridades basicas. Tambien nosotros tenemos responsabilidades que 
asumir. La primera de todas es producir; ganar dinero licitamente, unica base 
de sustentacion empresarial, de sustentacion de este mal llamado club, que 
no es exclusivo ni excluyente, cuya unica regla de participacion es hacer las 
cosas bien, puesto que el castigo por hacerlo menos bien, ni siquiera mal, 
solo menos bien que el competidor, es la quiebra. La segunda responsabilidad 
tambien es nuestra, la de crear mayor empleo cada dia, mejor remunerado 
en funcion de la productividad, de la capacidad individual del trabajador. 
Protegerlo y apoyar egoistamente su capacitacion. La tercera es que todos, a 
cabalidad cumplamos con la ley. N o  podemos exigir justicia sin dar ejemplo, 
sin cumplir. Pagaremos impuestos. Todos pagaremos impuestos. Todos paga- 
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remos la menor cantidad posible de impuestos, pero dentro de la ley. He aqui 
el papel que nos corresponde en el proceso de contribuir a la disminucion de 
la pobreza. Crear riqueza y crear empleo para que haya mas que distribuir. 
Hoy, para cumplir mejor con nuestras responsabilidades, instamos a todos, 
empresarios, politicos, trabajadores, a continuar la lucha por la paridad. No  
solo aqui  sino sobre todo en Washington y en la Embajada. Pongamos nues- 
tra gente y nuestros recursos economicos, los nuestros y los de todos, a crear 
conciencia de la importancia de la necesidad para u n  pais que quiere trabajar 
y no quiere viajar en yola; que quiere hacer competitiva la industria textil 
americana para que pueda producir alla la materia prima textil y venderla 
hecha a Ley confeccion gracias a la competitividad que le aporta nuestra de 
las eficiente mano de obra. 
Pero, ademas, la textil es una actividad que nos gusta; que se ha entronizado 
favorablemente en nuestra nueva cultura, las mazer.as que ha reivindicado a 
nuestrus siempre resig-nudas y responsubles madres, a lu mujer dominicuna, 
que ha traido bienestar. Que es capaz de transmitirpor si sola el conocimiento 
y la capacidad. Una actividad en la que otros paises son exitosos y compiten 
globalmente y exportan a E.U.A. y Europa, aun sin contar con la iniciativa de 
la Cuenca del Caribe, aun  sin contar con la a Paridad, aun sin Lome. Paises que 
aun sin tierra son capaces de comprar el algodon en el mercado internacional, 
convertirlo hilaza, tejerlo, tenirlo, convertirlo en tela, cortarla y exportarlo, des- 
aparee convertido en prendas de vestir al mismo mercado que nosotros. Solo que 
les queda mas lejos y no lo pueden servir tan a tiempo. Hablo de los TigresAsia- 
ticos, claro esta. Nosotros tenemos mucho mas que ellos. Tenemos y contamos 
con esquemas preferenciales en dos continentes. Somos parte de la iniciativa 
de la Cuenca del Caribe y consignatarios del Acuerdo de Lome. Tendremos 
que luchar por la Paridad nacional, ya que nos la ganemos. Tenemos ademas, 
lo que tambien tienen ellos: el mercado, la optica lo mas valioso de cualquier 
empresa. De nada nos sirven las agendas ni los trabajadores ni los parques, si 
no tenemos quien nos compre. Tenemos eso, lo esencial, el mercado. Por tanto, 
respaldamos la propuesta que entre las empresas de Zonas Francas repre- 
sentadas por ADOZONA, la Asociacion Dominicana de Fabricantes de Ropa 
(ASFARODOM) y la Asociacion Dominicana de Industrias Textiles (AuITEX), 
Hemos de convertir al pais en una zona fi-anca textil para lograr una inte- 
gracion vertical de la industria para no solo confeccionar aqui la ropa sino 
tambien hacer la tela, cortarla, tenirla, entre otros; para subir el valor agrega- 
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do de nuestra produccion, para no solo vender mano de obra sino tambien el 
producto, para poder crear 400,000 empleos adicionales, en los proximos diez 
anos, para no tener que depender de la magnanimidad de otros paises y para 
poder ser nosotros magnanimos. Nos referimos a que se permita el ingreso 
al pais de todas las materias primas y la maquinaria de la industria textil 
exenta de todo impuesto de aduana y del ITBI. Se alegara absolutamente el 
costo fiscal. Pues bien, el costo fiscal no existe. Existira el beneficio fiscal pues 
el Estado que hoy no percibe nada de impuestos por la maquinaria que no se 
importa, ni por la materia prima que llega a Zona Franca, percibira mucho 
mas por via del incremento en el producto bruto interno a traves de impuestos 
al salario, a la venta, los indirectos al de consumo, entre otros. Pensemos a la 
vez que los esquemas con que contamos hoy desaparecen en el ano 2005 por 
lo que nos hace eficientes e integrados ahora que contamos con apoyo inter- 
nacional o no podremos hacerlo cuando tomen total vigencia los Acuerdos de 
la Organizacion Mundial de Comercio producto de la Ronda de Uruguay que 
elimina todos los esquemas preferenciales. 
No hemos pretendido exprofeso presentar programas tonales. Hemos pensado 
en una agenda, en una agenda nacional, bajo el concepto basico de que el 
desarrollo colectivo aporta al desarrollo individual. El nuestro es u n  esfuerzo 
desde la optica empresarial, que no es necesariamente la suma de las agendas 
sectoriales del empresariado, pues hay  muchos sectores con intereses conflicti- 
vos producto de su propia actividad. 
Hemos intentado elaborar algo en torno a aquello que es de interes comun, de 
interes de todos, de interes nacional. En tomo a aquello que nos une para que 
sea asumido por todos y como plataforma que exigiremos del Estado hasta su 
ejecucion. Hemos a la vez incluido aquellas areas tratadas desde el area runa 
economica y las demandas no conflictivas que ya fueron sentadas en la Agen- 
da para el Desarrollo. Hasta aqui lo fundamental de nuestra agenda. Esto es 
el para resultado de ocho meses de trabajo. Ahora nos queda compilar para 
organizarlo, llevarlo al detalle y publicarlo. Lo haremos y les invitaremos a la 
puesta en circulacion de nuestra agenda poco despues de Navidad, a la entrega 
formal de este aporte del empresariado. Invitaremos a la sociedad, a los partidos, 
a los candidatos y les entregaremos el libro ' l a  Ruta hacia el Siglo 21: Agenda 
Empresarial de Desarrollo". Nuestra vision. Debe haber otras agendas; la de los 
trabajadores, la de los sindicatos, la de las iglesias, los municipios, las organiza- 
ciones no gubernamentales; todos deben hacer sus agendas. 
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Nadie es dueno de la verdad, nosotros tampoco, pero si sorno todos capaces de 
ponemos de acuerdo en cuanto a lo esencial, en cuanto a las necesidades comu- 
nes corno sociedad civil. Hagamos juntos la Agenda Nacional hacia el Siglo 21. 

Compilemos la verdad de todos y acordemos aquello que queremos todos. Una- 
monos en torno a aquello que nos une. En cuanto a las necesidades comunes, 
que son muchas yprioritarias, digamosles a los candidatos lo que nosotros que- 
remos que hagan y que solo nos digan como cada uno piensa hacerlo y cuando. 
El "que" lo dice la sociedad. Lo que queremos como Nacion tenemos que decirlo 
nosotros, la sociedad. El papel del que elijamos, el papel del que reciba la res- 
ponsabilidad de dirigir el esfuerzo comun, debe ser el de facilitar ese esfuerzo 
comun; el de apoyar a la sociedad. El Gobierno no hace desarrollo, el desarrollo 
lo provocamos nosotros la sociedad, el Estado solo dirige. Construyamos desde 
el Estado los esquemas, el marco legal que incite al desarrollo individual res- 
ponsable. Es este otro cambio de modelo, otro cambio de direccion, otro cam- 
bio de paradigma que exige el Siglo 21. Esencial cambio de pensamiento que 
tenemos que asumir. Siete millones de dominicanos en lucha por su desarrollo 
individual siempre traeran muchos mas desarrollo colectivo que el esfuerzo de 
cualquier Gobierno. Por ello la mayor funcion del Estado sera la de apoyar la 
iniciativa y el esfuerzo individual para tener exito. Expresemos nuestras ideas, 
reclamemos como sociedad, primero aquello que queremos todos, exijamos lo 
general. Habra tiempo para exigir tambien lo particular. Lo de cada sector lo de 
cada vecindad. Primero lo general y exijamoslo dentro de la ley. Civicamente, 
legalmente, pacijicamente, democraticamente. "Sin violencia". 
Ese es esencialmente la base del cambio hacia la modernizacion que ha dado 
nuestra institucion; el empresariado. Hemos olvidado el viejo esquema de que 
para entrar en politica habia que tener aspiraciones a ser electo. Nada mas 
falso, se puede participar, se debe siempre participar, no solo el dia de las elec- 
ciones, se debe y se puede participar expresando posiciones desde nuestras ins- 
tituciones, dejandoles saber como pensamos. Esta clausura de la convencion es 
quizas la muestra mas fehaciente de participacion sin aspiracion. 
Otro cambio de paradigma es eliminar la creencia de que en unas elecciones la 
sociedad cede el poder. El poder lo tiene el pueblo en u n  Gobierno del pueblo. 
Es del pueblo y no lo cede; lo delega a aquellos que elige para que dirijan el 
esfuerzo colectivo. La cesion es u n  cheque en blanco. La delegacion lleva im- 
plicita una rendicion de cuentas que tenemos derecho a exigir como sociedad 
y exigiremos. 
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Apoyaremos una ley de financiacion de los partidos politicos para traer tam- 
bien la transparencia y reglas de juego claras a esta actividad tan importante, 
base fundamental del sistema democratico, de forma tal que todo dominicano 
con aspiraciones a cargos electivos cuente tambien con el apoyo del sistema 
sin necesidad de tener que recurrir a buscar apoyo entre sus simpatizantes. 
Esto hara mucho mas licita y digna la actividad. 
Hay, sin embargo, algunas soluciones en nuestra agenda que no deben espe- 
rar a agosto para resolverse, pueden darse pasos de avance sustanciales en el 
area de la justicia y la energia ahora, y por ello los candidatos pueden darnos 
prueba de su compromiso sin tener que esperar a las elecciones. Nosotros, 
como institucion, apoyaremos irrestrictamente a aquel que elija la sociedad, 
apoyaremos la democracia. 
Jose Clase es u n  cibaeno a quien no conozco personalmente. Era operario en 
Zona Franca. Jose Clase es hoy empleador de 2,000 operaciones en Zona Fran- 
ca, lo sono y lo logro. Como el hay  miles de ejemplos de sonadores que han 
hecho realidad su sueno aqui. Miles de empresarios que empezaron buscando- 
sela y hoy ayudan a otros a hacerlo. Esta sala esta llena de ellos. Aflojemosle 
las riendas al deseo vigoroso de crecer de u n  pueblo. 'Tiberemos nuestro deseo 
de buscarnosla> nuestro deseo de crecer, nuestra esperanza convertida en des- 
esperanza por nosotros mismos y nuestras propias limitaciones. Que el Estado 
y la sociedad apoyemos lo mas valioso que tenemos los dominicanos, nuestro 
deseo y nuestro sueno de ser mejores, que lo seremos. 
"Ningun pueblo ser libre merece si es esclavo indolente y servil". 
Los dominicanos hemos sido indolentes, quizas no solo los empresarios. Qui- 
zas todos los dominicanos, en mayor o menor grado, hemos sido indolentes. 
Tambien quedan en el pais vestigios del servilismo que impuso la dictadura. 
Rechacemoslos, honremos nuestro Himno. 
Pasemos de la indolencia a la participacion, de la resignacion paralizadora 
a la accion positiva. Compongamos junto con Juan Luis el himno a la espe- 
ranza. Si algo nos ha ensenado este siglo es que aquello que podemos sonar, 
podemos hacerlo. 
Muchas gracias ... 
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El Consejo Nacional de Hombres de Empresa 
se transforma en Consejo Nacional de la Empresa 
Privada -CONEP- 
En el ano 1995, durante la celebracion de la V Gran Convencion Nacional 
de Empresarios, celebrada durante los dia 8 y 9 de noviembre, y mediante 
la Resolucion Num. 28, se decidio cambiar el nombre del Consejo Nacional 
de Hombres de Empresa(CNHE) por el de Consejo Nacional de la Empresa 
Privada (CONEP) tomandose como fundamento que el sector empresarial 
se encontraba en una fase embrionaria de su desarrollo al momento de ser 
creado, y que ademas, la mujer en los ultimos anos se ha venido integrando 
activamente a los procesos economicos y a las actividades empresariales.333 

El acta de la Asamblea donde el Consejo paso a denominarse Consejo de la 
Empresa Privada y se modificaban los Estatutos por tercera vez dice lo si- 
guiente: YO, LIC. FRANK RANLERI, Secretario del CONSEJO NACIONAL DE 
L A  EMPRESA PRNADA- Certifico: Que la que se transcribe a seguidas, es 
el Acta de la Asamblea General Extraordinaria de los Miembros del Consejo 
celebrada el dia 14 de diciembre de 1995, la cual dice textualmente asi: 

CONSEJO NACIONAL DE HOMBRES DE EMPRESA, INC. 
SANTO DOMINGO, D. N. 
ACTA: De la Asamblea General Extraordinaria de los Miembros del Consejo 
Nacional de Hombres de Empresa, Inc., celebrada el dia 14 del mes de diciem- 
bre del ano 1995, a las 10:OO horas de la manana. 
En la ciudad de Santo Domingo, Distrito Nacional, capital de la Republica Do- 
minicana, siendo las 10:OO horas de la manana del dia catorce (14) del mes de di- 
ciembre del ano mil novecientos noventa y cinco (19951, previa la correspondiente 
convocatoria formulada de conformidad con las previsiones estatutarias de lugar, 
reunieronse los miembros del Consejo Nacional de Hombres de Empresa, Inc., en su 
oficinas situadas en la cuarta planta del Edzficio Ambar, marcado con el numero 
1056 de la avenida Abraham Lincoln a esquina avenida John F. Kennedy de esta 
ciudad, con el proposito de celebrar una JUNTA GENERAL EXTRAORDNARIA 
para conocer del Proyecto de Cambio de Nombre y Modijkacion de Estatutos de 
dicha Entidad Empresarial, segun consta en el ORDEN DEL DIA de esta JUNTA. 

333 Opusculo del CONEP. 
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El Lic. Jose Manuel Paliza, en su calidad de Presidente, ocupo la Presidencia; y 
el Lic. Frank Rainieri en su condicion de Secretario ocupo la Secretaria. 
A continuacion el senor Presidente procedio a verificar la existencia del quo- 
rum, previsto por el Articulo 82 de los Estatutos, asi como el cumplimiento de 
las demas formalidades estatutarias de lugar. 
De inmediato el senor Presidente leyo la Agenda de esta reunion la cual dice 
textualmente asi: 
PUNTO UNlC0: Proyecto de Modificar el nombre actual del Consejo Nacional 
de Hombres de Empresa, para que en lo sucesivo se designe, "Consejo Nacional 
de la Empresa Privada, Inc.", con la correspondiente modificacion del Articulo 
1" de sus Estatutos. 
La hoja de presencia prevista por el Articulo 26 de los Estatutos ha sido debi- 
damente preparada por el Secretario, Certificada y depositada en los archivos 
del Consejo a fin de ser comunicada a quien lo solicite. 
Sometida a la Asamblea la Agenda de esta reunion, fue adoptada, a unanimi- 
dad de votos, la siguiente: 

RESOLUCION NO. 1: La Asamblea General Extraordinaria aprobo la agenda, 
tal y como fue presentada por el Presidente del Consejo Nacional de Hombres 
de Empresa, Inc. 
El senor Presidente expuso, de inmediato, que previa la Convocatoria correspon- 
diente, suscrita por el citado Funcionario y tramitada con fecha 20 de noviembre 
del presente ano 1995,fiefjada el dia de hoy 14 del mes de diciembre en curso, 
para conocer y deliberar acerca del punto senalado en la Agenda de esta Asam- 
blea. Y continuo indicando el senor Presidente que, como es del conocimiento de 
todos los presentes, la Convencion Nacional Empresarial celebrada los dias 8 y 
9 del cursante mes de diciembre, dispuso que procedia que el nombre actual del 
Consejo Nacional de Hombres de Empresa, Inc., fuera cambiado por el de Con- 
sejo Nacional de la Empresa Privada, Inc., por lo que, a fin de cumplir con los 
preceptos legales y estatutarios de lugar correspondia que la Asamblea General 
Extraordinaria de nuestro Consejo, aqui reunida, resolviera la modificacion an- 
tes indicada. 
Sometido este asunto al conocimiento y decision de la Asamblea, fue resuelto, 
a unanimidad de votos, adoptar la siguiente: 

RESOLUCIONNO. 2: Se resuelve disponer el cambio de nombre del 'Consejo Na- 
cional de Hombres de Empresa, Inc.", la consiguiente modificacion del Articulo 1" 
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de los Estatutos del Consejo para que asifigure el nombre debidamente modifica- 
do. Asimismo se resuelve que en cualesquiera otras disposiciones de los senalados 
Estatutos en que se mencione o aluda al "Consejo Nacional de Hombres de Empre- 
sa, Inc. ", debera leerse "Consejo Nacional de la Empresa Privada, Inc. "Se resuelve, 
ademas autorizar al Comite Ejecutivo del Consejo y/o a su Presidente, en merito 
de las disposiciones del Articulo 60, letra h) de los Estatutos de la institucion, para 
solicitar y tramitar al Poder Ejecutivo la aprobacion de la modificacion antes in- 
dicada. 
Y no habiendo mas de que tratar, fue resuelto, clausurar la presente Asamblea, 
de la cual se levanta la presente Acta, que firman el Presidente y el Secretario 
del Consejo actuantes, de acuerdo con el Articulo 30 de los Estatutos, en el lugar 
y fecha. 

CERTFICADA fiel y correcta por los abajo firmados, en la ciudad de Santo 
Domingo, Distrito Nacional, Capital de la Republica Dominicana, a los catorce 
(14) dias del mes de diciembre del ano mil novecientos noventa y cinco (1995). 
(Archivos del CONEP. Acta No. JD-03-95 del 14 de diciembre de 1995). 

Elecciones generales de 1996: 
el CONEP activo 
Expone el historiador Frank Moya Pons que, luego de ser electo Presidente 
de la Republica, Leonel Fernandez comenzo su administracion en medio de u n  
clima economico favorable pues las reformas y el programa de estabilizacion 
del FMI sirvieron para reactivar la economia hasta impulsar su crecimiento a 
niveles record (...)Durante los primeros anos de la administracion de Fernan- 
dez los combustibles mantuvieron precios bajos en comparacion con los anos 
anteriores, lo que ayudo a mantener una balanza de pagos equilibrada. El 
comercio exterior crecio en la misma medida que el turismo. Aumento la in- 
version en las zonas francas industriales al tiempo que las remesas en dolares 
de los emigrantes tambien se elevaron gracias la recuperacion de la economia 
estadounidense. En consecuencia, la moneda nacional mantuvo su valor y la 
devaluacion parecia un  problema del pasado. 
Enfi-entado al hecho de que necesitaba aumentar sus ingresos, el gobierno pro- 
puso una nueva reforma fiscal para profundizar la apertura economica, libe- 
ralizar el comercio y eliminar muchos de los controles proteccionistas que aun 
quedaban vigentes. Esta nueva propuesta recibio el apoyo del sector impor- 
tador y de organizaciones internacionales que abogaban abiertamente por la 



M U - K I T N  A D K I A N A  SANG B E N  J O S E  C H E Z  C H E C O  

implantacion de politicas neoliberales en los paises en vias de desarrollo. Por 
ello, la primera mitad de 1997 fue u n  periodo de intensas luchas politicas tanto 
en los medios de comunicacion como en el Congreso Nacional. Los empresa- 
rios industriales y agroindustriales se opusieron abiertamente a las reformas 
propuestas (...) Por tanto, Leonel Fernandez tuvo que gobernar dentro de los 
limites establecidos por las reformas de 1991-1993".334 

fue el comportamiento del CONEP frente a ese proceso? Veamos. 
El 14 de mayo de 1966 se reunio la Junta Directiva para fijar la posicion del 
CONEP frente a las elecciones. En ese sentido el senor Paliza, Presidente 
del Consejo, indicaba que la institucion habia tratado de ser proactiva, 
dejando a u n  lado el ser reactivo. Desde hace u n  tiempo venimos trabajando 
como parte del Grupo Accion por la Democracia (GAD), porque creemos que 
tenemos el deber de defender el 'Pacto por la Democracia': tambien venimos 
reclamando Justicia, Salud y Energia; hemos hecho u n  analisis comparati- 
vo  de la agenda de trabajo con los demas partidos; hemos luchado por una 
Junta Central Electoral seria, para poder llevar a cabo elecciones confiables 
y despues de todo esto m e  pregunto, que m a s  debemos hacer o que queremos 
hacer? An te  esta situacion debemos tener varios escenarios de lo que podria 
presentarse y que ustedes nos den la libertad de actuar; pero para eso debe- 
mos saber lo que piensan y asi nosotros podremos actuar con conocimiento 
de causa. El momento es de preocupacion por los dias venideros y por la poca 
tradicion que tenemos de ver los certamenes electorales como algo normal 
de todo regimen democratico, razon por la que debemos estar atentos en 
caso de que las mismas no se desarrollen con la tranquilidad y fluidez que 
deseamos. Dejamos esta inquietud en el seno de este pleno, en interes de oir 
sus comentarios.335 
El Lic. Alemany, hablo en su calidad de Presidente de la Confederacion 
Patronal de la Republica Dominicana indicando que el Pleno deberia darle 
un poder al Comite Ejecutivo para que en caso de necesidad pudiese actuar 
con libertad de forma institucional. La Sra. Josefina Espaillat, Presidenta 
de la Federacion de Mujeres Empresarias Dominico-Internacional, Inc. se 
unio a la posicion presentada por su antecesor. Irving Redondo, Presidente 
de ANJE, externo su apoyo a la posicion presentada por el Lic. Alemany, 
indicando ademas que el CONEP debia tener como unico vocero a la JCE y 

334 Frank Moya Pons, Manual de Historia Dominicana, op. cit., pp. 583 y 584. 

335 Archivos del CONEP. Acta No. JD-01-96 del 14 de mayo de 1996. 



E L  N C O L I B E R A L I S M O  1986 1 9 9 6  

ser esta la autorizada a pasar los boletines. De igual manera se expresaron 
Pedro Jimenez, por ADEMI, Frank Rainieri, por ASONAHORES, y Cesareo 
Contreras por Asociacion de Hacendados y Agricultores. 
El Vicepresidente de ADOZONA, Ing. Luis Manuel Pellerano, se unio tam- 
bien a la posicion anterior, pero decia que esta debia ser siempre institucio- 
nal y definida, pues la entidad era apartidista, cocreadora de la democracia 
y con liderazgo para resolver todo lo que pudiera presentarse. 
El Dr. Francisco Jose Castillo, Director Ejecutivo del CONEP, explico a los 
asistentes que el interes del Comite Ejecutivo era solicitar una cita al Pre- 
sidente de la Junta Central Electoral para exponerle la inquietud de todo el 
sector empresarial en  el sentido de que sean ellos los unicos voceros de infor- 
macion a la ciudadania o sea que no permitan que los canales de radio y tele- 
vision se hagan eco y no quieran manejar la informacion de forma indepen- 
diente, para que esto no traiga mas intranquilidad a la familia dominicana. 
Tambien otro punto de interes para el Comite Ejecutivo en su visita a la Junta 
es expresarle el apoyo irrestricto a su Presidente y Jueces que le acompanan 
en esta dificil tarea.336 
El 22 de mayo el Comite Ejecutivo se reunia para realizar un analisis de 
la situacion economica nacional a cargo de ECOCARIBE, y establecer una 
estrategia empresarial para contribuir a la gobernabilidad, a partir del 16 
de agosto de 1996. 
En ese sentido, el Presidente del Consejo Nacional de la Empresa Privada 
(CONEP), Lic. Jose Manuel Paliza, presento a los asistentes a los miembros 
de la Oficina Consultora ECOCARIBE para que estos hiciesen una explica- 
cion sobre el estado de la economia nacional, a la luz del proceso elecciona- 
rio y ante el ascenso al poder de los proximos titulares del Poder Ejecutivo. 
Los senores de ECOCARIBE indicaban que en esencia el problema de la 
economia dominicana era el siguiente: 
Se habia incrementado notablemente la emision monetaria debido al aumento 
de reservas del Banco Central, a la problematica por la que atraviesa el Banco 
del Comercio, al hecho de que el Gobierno no esta entregando la contrapartida 
de los pesos de la deuda externa al Banco Central y la expansion que genera 
la propia deuda del Banco Central, lo cual nos coloca practicamente en la 
disyuntiva de acudir, en  el futuro cercano, a u n  ajuste con el apoyo de los 
organismos de la Bretton Woods. 

336 Ibidem. 
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Por otra parte, los tecnicos de ECOCARIBE consideraron necesaria la unifica- 
cion cambiaria y politica que descontinuen el "crowding-out" en  perjuicio del 
sector productivo. 
La estrategia del empresariado es que debemos tener u n  contacto directo e 
inmediato con los candidatos presidenciales, con los miembros de la junta 
Central Electoral y con el Gobernador del Banco Central, ya que es preciso 
mantener la estabilidad macroeconomica y preservar la confianza que en todo 
momento ha primado alrededor del proceso electoral. 
Como resultado de todo ello, habra u n  almuerzo auspiciado por la Camara 
Americana de Comercio y CONEP, al que se aspira asistan los candidatospre- 
sidenciales y vicepresidenciales, en el curso del cual el presidente del CONEP, 
fijara la posicion del empresariado respecto a lo que se espera sea la politica 
economica y social, a partir de agosto venidero.337 
Por otra parte, se converso en detalle acerca de un debate programado en- 
tre los candidatos presidenciales y vicepresidenciales para el 19 de junio. 
Toda la reunion del Comite Ejecutivo del 3 de julio se centro en debatir 
la estrategia que debia seguir el Consejo Nacional de la Empresa Privada, 
luego de las recien transcurridas elecciones presidenciales y vicepresiden- 
ciales, en su segunda vuelta. En esencia se acordo procurar un encuentro de 
trabajo con las autoridades electas, las cuales han mostrado su disposicion 
en discutir la Agenda Empresarial. 
El presidente del Consejo Nacional de la Empresa Privada solicito a los 
asistentes exponer su vision en forma concisa, a la mayor brevedad posible. 
Finalmente, se constituyo la comision que acompanaria al presidente del 
Consejo Nacional de la Empresa Privada, en su visita al Dr. Jose Francisco 
Pena Gomez a quien se le expresaria su felicitacion por los resultados obte- 
nidos el pasado 30 de junio y por la actitud asumida al reconocer la victoria 
de su contendor.338 
A finales del mes de julio continuaba la Junta Directiva del Consejo elabo- 
rando la estrategia a seguir por el empresariado a partir de la instalacion 
del nuevo gobierno el 16 de agosto. En ese sentido, el presidente del Con- 
sejo expuso las gestiones que habia realizado despues de celebradas las 
elecciones. Hablo sobre las reuniones que el Comite Ejecutivo. encabezado 
por el, habia realizado con el Dr. Leonel Fernandez, la primera en Casa de 

337 Archivos del CONEP. Acta No. CE-04-96 del 22 de mayo de 1996. 

338 Archivos del CONEP. Acta No. CE-05-96 del 3 de julio de 1996. 
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Campo, La Romana, donde se dieron cita importantes personalidades de 
organismos nacionales e internacionales, tales como Banco Interamericano 
de Desarrollo, Banco Mundial, representantes de los sectores empresarial, 
economico, politico y otros, donde se hablo de las posibilidades con que 
contaba el nuevo Gobierno para la facilidad de prestamos blandos y las 
nuevas ventanillas que se pondrian a disposicion de la pequena y mediana 
empresa. Tambien las manifestaciones de apoyo y colaboracion de todos 
para la recuperacion economica y social de nuestro pais. 
Hubo, ademas, otro encuentro en Belgica, Bruselas, donde el Ing. George 
Arzeno Brugal y el Dr. Francisco Jose Castillo, expresidente y Director Eje- 
cutivo del CONEP, respectivamente, tuvieron la oportunidad de compartir 
con el Presidente Electo en las actividades realizadas por la "Caribbean 
Council for Europe". 
Otra de las reuniones del Dr. Fernandez con representantes del empresa- 
riado se efectuo en la ciudad de New York, Estados Unidos de Norteameri- 
ca, donde el realizo tambien encuentros con los comerciantes dominicanos 
radicados en esa urbe y personalidades del empresariado que viajaron a la 
misma. 
El Lic. Paliza prosiguio haciendo el resumen de las actividades realizadas 
hasta la fecha por el CONEP, indicando que se habia discutido con las Cen- 
trales Sindicales un Acuerdo Preliminar Tripartito de Corto y Mediano Pla- 
zo, a fin de que el nuevo gobierno pudiese tener un respiro en el inicio de 
su trabajo. 
Finalmente, el Consejo fue llamado por la oficina del Dr. Fernandez para 
sostener una reunion con el y algunos de sus tecnicos en interes de dar 
respuesta a una solicitud que anteriormente se le habia formulado, en el 
sentido de que se sostuviera un conversatorio con tecnicos de los diferen- 
tes partidos y del sector privado, la membresia del CONEP, Rectores de 
las Universidades, las ONGs, Centrales Sindicales, la UNE, el CREEN, la 
Federacion de Comerciantes y la Asociacion de Empresas Industriales de 
Herrera, a fin de discutir la agenda presentada por el empresariado y el 
plan de gobierno del PLD. Fue acogida positivamente esa decision y se fijo 
para el proximo dia 7 de agosto, en el Hotel Hamaca de Boca Chica, la cele- 
bracion de la misma. La parte organizativa de ese encuentro estaria a cargo 
de una Comision del PLD. El CONEP solo habia enviado las listas para que 
se preparasen las invitaciones. Segun lo conversado, habria 10 panelistas 
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de 15 minutos cada uno, grupos de discusion y las palabras del Presidente 
del CONEP.339 
El 1 2  de septiembre, el Consejo Ejecutivo consideraba en la sesion de ese 
dia que los grandes desafios del empresariado en el corto y mediano plazos 
eran: la Reforma Judicial, la Modernizacion del Estado, la Globalizacion 
(OMC, ALCA, integracion subregional, etc.), las Reformas Estructurales, la 
Comision de Empleo y la Comision de Seguridad Social. 
Tomando en cuenta esa realidad, en primer lugar se considero conveniente 
aunar esfuerzos para que los senores Jose Vitienes y don Papia Najri ini- 
ciasen un movimiento en el empresariado tendente a obtener los fondos 
para las nuevas acciones del Consejo, con miras a poder disponer de los 
recursos que permitieran contratar el personal apropiado a tales fines. En 
segundo lugar, se acordo que una vez estructurada la nueva estrategia, se 
adecuaria la organizacion interna del CONEP para tales propositos. En tal 
sentido, se penso que lo conveniente era estructurar un Plan de Accion 
centrado en el area economica, en la reforma del Estado y en las refor- 
mas sociales, mientras se iban desarrollando acciones que pudiesen todas 
converger al alcance de la nueva mision del CONEP. El Ing. Luis Molina 
Achecar prepararia un diseno de estructura con los correspondientes li- 
neamientos minimos a fin de discutirlo en la proxima reunion del Comite 
Ejecutivo.340 
El 9 de octubre el CONEP mostraba su satisfaccion porque habia sido nom- 
brado en las comisiones creadas por el nuevo Gobierno. Eso era conside- 
rado por el Presidente del Consejo, Lic. Jose Paliza, como una magnifica 
oportunidad que se le brindaba para llevar a cabo nuestra mision, mision 
esta que definimos hace dos anos, la de ser: agentes proactivos de transfor- 
macion. En este sentido, el Presidente del CONEP hizo un llamado a todos 
sus asociados para que formaran parte de las comisiones de trabajo, pues 
se esta haciendo una reestructuracion de las mismas en procura de lograr 
una reorganizacion de nuestra institucion. Tambien se refirio a la creacion 
en el CONEP de una Unidad de Comunicaciones, que trabajara coordina- 
damente con todos sus miembros y comisiones. 
Propuso, ademas, un dia de inmersion para lograr estrategias coordinadas, 
a fin de que se apoyaran los proyectos de legislacion que eran de interes 

339 Archivos del CONEP. Acta No. JD-02-96 del 31 de julio de 1996. 

340 Archivos del CONEP. Acta No. CE-06-96 del 12 de septiembre de 1996. 
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de todos, como lo eran el de la Ley de Carrera Judicial, la Ley Energetica, 
la Ley de Capitalizacion, el Codigo Monetario y Financiero, la Legislacion 
de Aduanas, etc.341 

Reincorporacion de la 
Asociacion Industriales de Herrera 
El 13 de noviembre de 1996, por otro lado, en la reunion del Comite Ejecuti- 
vo se conocio la misiva de la Asociacion de Empresas Industriales de Herre- 
ra, mediante la cual ella solicitaba su reincorporacion motivada al CONEP, 
lo cual fue aprobado por el Comite Ejecutivo mediante esta Resolucion: 
Aprobar, como al efecto se aprueba, la reincorporacion de la Asociacion de 
Empresas Industriales de Herrera al CONEP a partir de esta misma fecha, y 
para la fijacion de cuota se tramita la misma al Comite Ejecutivo, tal como lo 
dispone los estatutos constitutivos del CONEP.342 

Anos dificiles en la politica nacional 
y sus logros en el CONEP 

Entrevista realizada por Mu-kien Sang Ben, el 8 de mayo de 2014, a Jose Ma- 
nuel Paliza: 

tu llegas a la directiva del CONEP? te acercas al CONEP? 
como llegas a la presidencia? 

1972 empece como miembro fundador de Herrera. Yo soy de los muchachos de 
Herrera. Desde el 72 hasta el 94, 22 anos en Herrera, Asociacion de Industrias, 
Asociacion Dominicana de Exportadores y Miembro del Comite Ejecutivo del 
CONEP. 

En ese tiempo Consejo Nacional de Hombres de Empresa. 

En el 92por default, va a serpresidente? La oligarquia decidio que yo 
podia ser presidente y me pidieron que lo fuera. N o  sabian en el lio en el que 
se estaba metiendo. 

el hecho de que te propusieran como presidente fuera para neutra- 
lizar al combativo grupo de Herrera? Te hago la pregunta porque ha salido 
como una constante en todas las entrevistas. 

341 Archivos del CONEP. Acta No. JD-03-96 del 9 de octubre de 1996 

342 Archivos del CONEP. Acta No. JD-04-96 del 13 de noviembre de 1966. 



No tiene nada que ver. Lo que pasa es que yo fui directivo de la Asociacion de 
Industrias, que de ahi nace el CONEP, con Jose del Carmen Ariza, con George 
Arzeno, que se yo cuantos presidentes mas. Estuve 15 anos en la directiva de 
la Asociacion de Industrias y estuve como 10 anos en el Comite Ejecutivo del 
Consejo Nacional de Hombres de Empresa. Dentro del esquema, dentro de la 
directiva donde se batian las discusiones de los que se iba o no a hacer. Asi es 
como llego al C O W .  

Tu estabas muy joven en el 72. Estabas en un momento de inicio de un pro- 
yecto personal, empresarial, profesional. compaginar ambas cosas? 
Porque estas asociaciones toman mucho tiempo y hasta dinero del bolsillo 
de ustedes. hacias? Porque tus hijos estaban pequenos tambien. 

Vocacion. Es correcto. Mis hvos estaban pequenos. Pero quizas mi educacion me 
llego a una mentalidad u n  poco diferente a la criolla. Naci aquipero estudie mu- 
chos anos en Europa y en Canada, y el concepto que uno trae del servicio y de 
participacion es muy  diferente y mucho mas desinteresado a nivel personal. 

Es muy interesante lo que tu dices, es decir, el hecho de haber estudiado y 
pasar tu juventud fuera te dio una perspectiva distinta. 

Totalmente distinta. 

te hacias con las horas de papa, de empresario, de dirigente empre- 
sarial? 

Algo sufrio. No solamente eso, durante muchos anos yo me pasaba dos sema- 
nas del mes fuera de casa porque yo era el responsable de todo lo que tenia que 
ver con la exportacion de fertilizantes a todas las islas del Caribe y a AJS-ica. 
Entonces m i  mujer se invento, por sugerencia de una psicologa, que pusiera u n  
poster grande en la habitacion de mis hijos. 

Era una edad en que la figura paterna era muy importante. 

Toda esa historia. 

Los diez anos que estuviste antes de ser presidente en el Consejo, en el 
petit comite como le dicen del Consejo Nacional de Hombres de Empresa 

te hizo cambiar? hizo variar tu perspectiva? Porque tu vienes 
de los Hombres de Empresas, de Herrera, de Asociacion de Industrias, de 
ADOEXPO, entonces pasas al Consejo Nacional de Hombres de Empre- 
sa. vario el hecho de estar en ese comite? alguna diferencia? 
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lidiar con tantos intereses que convergen y que son intereses a ve- 
ces muy enfrentados? 

Democraticamente. 

se hacia? Estamos hablando del ano 82. Cuando llegaste al Comite. 

Una cultura vieja. 

Cuentame un poco de esa experiencia. 

Te voy a contar algo que poca gente conoce. Legislacion Dominicana de Se- 
guridad Social, intereses de los fondos de pensiones, que no existian en el mo- 
mento pero habia una necesidad imperiosa de que fuera u n  determinado gru- 
po que asumiera los fondos de pensiones. Todavia no habia ley pero ya habia 
intereses. Andeclip, Asociacion de Clinicas Privadas, las companias de segu- 
ros, seguros medicos, entonces en reuniones por u n  ano o ano y medio, donde 
siempre asistian tres o cuatro representantes de cada una de esas instituciones 
y llamamos en una ocasion la asamblea, a todos los miembros del CONEP 
a una reunion para conocer la Seguridad Social, y recuerdo que obviamente 
habia una representacio'n enorme, de los intereses. 

Los sindicatos tambien. 

No. Los sindicatos eran aparte. Esto era una reunion interna del CONSEJO 
solamente. Todos los intereses creados, y obviamente el que tenia intereses 
creado tenia tres y cuatro representantes y resulto ser que habia una mayoria 
de representacion de intereses creados porque habia multiples representantes 
de cada institucion. Senores vamos a hacer? No se cual era el tema que 
se estaba discutiendopero se me  ocurre decir vamos a hacer una cosa quien 
tu  representas? Eso fue en el ano 1993. Entonces todos ellos ahi. Nosotros cinco 
representamos al fondo de pensiones, que no existe. Nosotros representamos a 
los hospitales y asi. Les dve, elvan a u n  representante de cada uno porque va- 
mos a hacer una votacion a ver que queremos. Vamos a someterlo a votacion 
porque aqui hay  30 o 35 asociaciones representadas. 

Me imagino la sorpresa cuando dijiste eso. 

Si, esto se va a decidir de acuerdo a los intereses creados o de acuerdo a los 
intereses de todas las asociaciones. Sometemos a votacion, 4 instituciones que 
tenian intereses creados y 32 asociaciones que no tenian intereses creados sino 
lo que querian era tener una seguridad social real. Senores yo lo siento mucho 
pero yo debo de actuar en funcion de lo que me  dicen los representantes y 
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miembros de este Consejo. Nosotros vamos af irmar el acuerdo con Alburquer- 
que y con los sindicatos en la Secretaria de Trabajo. 
Y entonces ahi se armo un reperpero. 

Fuimos, yo recuerdo que estaban los celulares recien instalados y yo estoy re- 
unido en la Secretaria de Trabajo con Frank Castillo, los sindicatos y Rafaelito 
Alburquerquejrmando el documento. Siete llamadas en medio de la reunion. 
Senores yo lo siento mucho, yo tengo un  mandato. Por eso te dije, democrati- 
camente. 

Es una situacion dificil. 

Lo mismo paso con el Codigo de Trabajo. 

Estamos hablando de los anos 90. Los anos 90 fueron muy ricos. Codigo de 
Trabajo. Seguridad Social. Era un gran debate nacional sobre temas funda- 
mentales. Y el CONEP jugo un papel importante. La crisis politica cuando 
nace Participacion Ciudadana. Los anos 90 fueron impresionantes, hubo 
mucha movilidad. Vamos a hablar primero del Codigo de Trabajo. 

Tambien el Grupo de Accion por la Democracia (GAD). En el famoso salon 
octagonal de Agripino, discusion del Codigo de Trabajo. Primero lo sacamos 
del Congreso. Y recuerdo haber hablado con Pena, con Bosch y con Balaguer, 
porque los diputados sindicalistas que habia en el Congreso, habian hecho con 
el documento de Alburquerque ... 

En ese tiempo estaban Nelsida, Rafael Santos, que eran diputados y tenian 
una trayectoria sindicalista. 

El Codigo que presento y trabajaron Alburquerque, Lupo Hernandez Rueda y 
Milton Ray  Guevara, Balaguer lo sometio al Congreso y lo hicieron picadillo 
en la Camara de Diputados. Y aquello venia como u n  huracan al sector e m -  
presarial. Yo recuerdo que hablamos con Balaguer, Pena y Bosch y le dijimos a 
Balaguer que nosotros eramos capaces de llegar a u n  acuerdo con los sindica- 
tos y de presentar u n  Codigo de Trabajo de consenso para que el lo sometiera 
al Congreso con la aprobacion y firmado por los empresarios y los sindicatos. 
Y se discutio el Codigo de Trabajo. 

los diputados te estaban boicoteando en las sesiones? 

Todo el mundo ahi. Me pusieron a m i  de vocero. Teniamos a Arnaiz, a Agripino 
y a Nicolas como mediadores. Estabamos discutiendo articulo por articulo y 
cada vez que habia una diferencia los mediadores parecia que se iban del lado 
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de los sindicatos, una y dos y diez veces. Eso era articulo por articulo hasta que 
me dicen: Jose Manuel que es lo que tu  vas a hacer? Les dije, no te preocupes 
yo hablo en el momento determinado, cuando surge otro problema. Pido lapala- 
bra y digo, senores, los politicos son pastores de hombres, los curas son pastores 
de almas, pero persiguen los mismos intereses politicos, unos quieren ganar las 
elecciones y los otros quieren tener las iglesias llenas. 

como reaccionaron? 

No dijeron nada. La carita de Arnaiz u n  poema ... Siempre m e  he caracterizado 
por tener una  lengua viperina. 

Yo le decia a Celso en la entrevista, por lo que he visto de lejos, tu, Celso, 
Elena, quizas Marino, representaron la nueva generacion en aquel momen- 
to que sustituyo a los dirigentes empresariales tradicionales. Cada uno le 
impuso su sello tu opinas de eso? presidencia fue la que le dio 
como la pauta hacia la vision del CONEP del empresariado como Sociedad 
Civil? A partir de ahi fue que se hizo el Seminario en La Romana, donde 
hubo una gran discusion de si el empresariado formaba parte o no que 
yo decia que si debia ser porque son parte de la sociedad. Habia toda esa 
discusion. tu opinas de eso? esa transicion generacional de 
ustedes que asumian las nuevas riendas que en ese tiempo eran cuarento- 
nes jovenes? 

Recuerdo que una vez en una  reunion en el propio CONEP dije, yo  no era 
presidente todavia, nosotros no podemos estar metidos en castillos, tirando 
aceite hirviendo ypiedraspara abajo cada vez que nos atacan. El problema de 
nosotros es que tenemos que salir al campo y reunirnos con todo el mundo y 
exponer nuestras ideas. Porque mientras estemos en  u n  castillo siempre vamos 
a estar reaccionando, no actuando. 

Esa es mi percepcion y mira que lo estaba viendo de lejos. como reac- 
cionaron? Porque hay un sector empresarial que vivia o vive todavia muy 
enquistado. Que no veian la necesidad de ese vinculo porque tenian una 
conexion directa con los circulos de poder y la posicion tuya es totalmente 
contraria. reaccionaron? 

Otra anecdota. 3ose Vitienes, George Arzeno y yo, estuvimos mandandole 
cartas al presidente Balaguer pidiendole una entrevista. Senor Paliza, usted 
puede venir cuando usted quiera, el Sr. Presidente lo recibe en el momento que 
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usted disponga. Pero es que yo no tengo nada que pedirle al Presidente. Yo 
quiero una reunion institucional del Estado con el Consejo Nacional de la Em- 
presa Privada. Porfin, vamos al Palacio, nos recibe, nos atiende con aquella 
cortesia y aquella pleitesia que siempre demostraba, ficticia pero la tenia. 
que puedo servirle, Sr. Paliza? Todos reunidos ahi, Chiqui Pellerano, Tavares, 
no me  acuerdo de todos. No, presidente, nosotros no hemos venido aqui a pe- 
dirle nada. Nosotros hemos venido a brindarle apoyo. Nosotros tenemos sumo 
interes de apoyarlo a usted, para que usted convoque al Consejo Nacional de 
la Magistratura y cambiemos la Suprema Corte de justicia. 

Estamos hablando del 95, en los anos duros despues de la crisis del 94. 

Dijo, yo nunca he cambiado a u n  juez. Nunca he intervenido en la justicia. Yo 
nunca he tenido nada que ver con el poder judicial. Senor Tavares, le pararon 
la cubicacion de la carretera de Bani. Con la crisis del 94. Se esta modifi- 
cando la Constitucion. Frank Castillo y yo agarramos para donde Pena. Le 
dijimos, tenemos que establecer el tribunal de garantia constitucional para 
esta Constitucion. Es verdad. Con eso se dio u n  paso de avance tremendo. Mi- 
lagros Ortiz, Pena, Frank Castillo y yo. Usted tiene razon. Marca u n  numero 
de telefono, Presidente, aqui  esta Paliza queriendo establecer el tribunal de 
garantias constitucionales. Con aquella ingenuidad Pena llama a Balaguer y 
me  menciona con nombre y apellido. 

Ese era Pena tambien. La espontaneidad hecha persona. Es increible. Fueron 
anos muy duros cuando te toco la presidencia. Estuviste en los anos 94-96. 

Fueron u n  periodo y medio porque Jose Vitienes se retiro u n  poco antes. 

Fueron los anos del GAD, de Participacion Ciudadana, por una Suprema 
Corte de Justicia transparente que se hicieron hasta marcha. 

Fue el ano del Foro Ciudadano que lo formamos nosotros. Los empresarios 
hicieron el Foro Ciudadano, los empresarios hicieron el GAD. Los empresarios 
se juntaban, todavia hoy  hay  recelos, pero nosotros nos juntabamos con los 
sindicatos en las sedes de los sindicatos. 

fueron los lideres empresariales que te acompanaron? Porque 
esa era una aventura que rompia paradigmas. Para mi la presidencia tuya 
fue impresionante porque rompio muchos de los paradigmas. te 
acompanaron en ese periplo? era tu vicepresidente? 

T u  puedes creer que no me  recuerdo. 
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Porque Celso estaba en la Directiva. Fue despues de ti. Celso era Vicepre- 
sidente, 

te acuerdas de aquel economista americano que trabajaba con A n d y  y se 
metio en el Palacio? 

Ese no era americano, era griego. hablando del PNUD? El que trajo 
Cesar Miquel. Le llamaban el sabio griego. Yo trabajaba en el PNUD en ese 
tiempo. Que fue el que hizo toda la reforma economica de la modificacion 
de aranceles y todo eso que era el sabio griego junto con Andy. 

iCelso te conto la anecdota de la Embajada? El tipo estaba metido en el Pa- 
lacio creando, era americano de origen griego. Estaba metido en el Palacio 
todos los dias trazando politicas economicas y elaborando legislaciones, pro- 
vocando cambios de acuerdo con el PNUD. Esto a m i  me  emociona. Te digo 
con franqueza que fueron experiencias interesantes, basadas en u n  principio 
fundamental que me  lo ensenaron en la Universidad los Jesuitas. son 
los tres poderes del Estado? Te pregunto yo a ti. 

Ejecutivo, Legislativo y Judicial. 

Falso. Son el Poder Laboral, el Poder Empresarial y el Gobierno. A m i  me  ense- 
naron que esos tres poderes eran equivalentes en poder y en decision. Y que nin- 
guno debia bajar la cabeza por delante del otro porque en el momento en que ese 
balance se perdia se le otorgaba la decision a uno de los poderes y eso no debia 
de ser. Yo llegue a la conclusion u n  dia, te vas a reir, Antonio Guzman llama en 
una ocasion alla a Herrera. Habla con la secretaria de la directiva. Llamo al te- 
lefono de la Asociacion y le dijo yo me  quiero reunir con la directiva manana en 
el almuerzo en el Palacio. El Presidente de la Republica llamo directamente ya 
t u  te imaginas el reperpero. Que una reunion de emergencia con el Presidente. A 
la hora de la verdad no teniamos nada que opinar ni  nada que decir porque no 
sabiamos para que era. Iremos manana. Yo estoy en casa a las 3 de la manana 
dandole vueltas a la cabeza. 

Yo creo que eso te marco para tu gestion como presidente del CONEP. 

Las dos cosas que te estoy diciendo. Los tres poderes. El poder empresarial y 
el poder laboral. 

algun enfrentamiento con el llamado sabio griego y Miquel? Era 
en el momento en que tambien estaba el Plan Decena1 de la Educacion 
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donde estaba tambien Lorenzo Guadamuz. Entonces Miquel fue que aupo 
a esos dos. 

Yo estoy hablando del ano 1996. Celso y yo arrancamos un  dia por la manana. 
Llamamos a la embajadora Donna Hrinak. Queremos juntarnos con usted. 
Nos dijo vengan por aqui. Si con las politicas economicas que esta tratando de 
establecer ese americano que esta metido en el Palacio hay algun muerto, la 
primera denuncia de la intervencion de la Embajada Americana en la politica 
de la Republica Dominicana la vamos a hacer nosotros. Saque a ese hombre 
del pais. 

Era el momento de la reforma, de los cambios. que hizo la senora Hrinak 
porque ella tenia una carita de brujita, con los ojos muy pintona? 

Salio por ahi mismo justo delante de nosotros, se monto en un  carro y se fue 
para el Palacio. A l  dia siguiente el tipo estaba fuera del pais. 

Ustedes marcaron pautas con 10s dialogos con los sindicatos porque antes 
de ustedes, como tu decias, el empresariado reaccionaba a la presion de 
los sindicatos, despues ustedes, se sentaban en una mesa de negociacion y 
hablaban. comenzo? Porque quien comenzaste fuiste tu. 
No te olvides que Agripino siempre hacia reuniones con los sindicatos y los 
empresarios en Jarabacoa y siempre propugno por el dialogo, pero habia rece- 
lo, siempre lo hubo, todavia hoy existe. No habia esa tranquilidad. Yo llevaba 
quince anos, bregando con los sindicatos portuarios de Haina, y firmando 
pactos colectivos con los sindicatos de Haina, con Fersan, con Interquimica, 
con toda esa gente. Recuerdo una reunion en u n  tenderete que h a y  alfiente de 
la Angelita. Nos reuniamos ahi y siempre habia un  cabeza caliente que tenia 
adoctrinamiento. No, que tenemos que irnos al monte a hacer una guerrilla 
en contra de la explotacion de los empresarios y no se que. Y se me ocurrio 
decirle con todos los sindicatos del puerto, oyeme es verdad, tienes razon, me 
voy a ir contigo. Ahora vamos a hacer una cosa, vamos a ser realistas. 
va a poner las armas? No, no, eso no es ningun problema, eso lo conseguimos 
en Cuba. quien va a mantener a esos guerrilleros alla en la montana? No, 
los guerrilleros van a tener que mal pasar, sino a las familias de todos esos 
guerrilleros que van a estar en la loma. le va a buscar el 
vamos a hacer? de bancos? tu crees que despues de todo 
ese esfuerzo de Fidel para hacer lo que t u  quieres que hagamos aqui en la 
Republica Dominicana yo voy a participar contigo? Nos va a pasar factura. 



tu tienes vinculos con esos dirigentes sindicales? Que son los mis- 
mos. 

Si. Los mismos. El mismo abrazo a Pepe, el mismo abrazo a Gabriel. 

El CONEP paso por muchas presidencias y habia una persona constante 
que era Frank Castillo fue el exito de Frank de que logro acoplarse a 
tantas personalidades y estilos distintos? 

Discrecion. Consejos sabios. 

era capaz, ante una posicion tuya, de llamarte la atencion de manera 
discreta? Celso me decia que el con la mirada hablaba. Que tenia senala- 
miento muy oportuno. pasaba algo asi? 

S i  Nosotros teniamos 12 anos juntos. Yo estaba en la directiva del CONEP y 
Frank estaba como Secretario Vicepresidente Ejecutivo. Habia una relacion 
no solamente de presidente a vicepresidente ejecutivo, habia una relacion de 
amistad y de muchos anos de trabajo juntos. 

fue su exito para poder lidiar con una personalidad tan fuerte como 
la tuya, como la de Celso, como la de Elena? Y sin embargo estuvo presente 
hasta sus ultimos dias. 

Desde Puyo. Lealtad. 

el se bregaba entre tantos intereses? Porque me imagino que el tam- 
bien era un pushing bag que recibia la presion de todos los sectores. 

Una de las caracteristicas nuestras, dominicanas, es que son m u y  pocas las 
personas que hablan de frente, siempre h a y  u n  triangulador intermediario y 
los mensajes se pierden en el camino la mayoria de las veces. 

Tu eres de los que hablan de frente y Frank tambien. Lo hacia discretamen- 
te. El nunca le falto la autoridad a un presidente. 

No. Nunca. 

estuviera en desacuerdo con alguna medida? 

Aunque estuviera en desacuerdo. 

Ejecutaba lo que ustedes le decian. Le hacia la observacion de que no. 
viste alguna experiencia con el asi? De que no estuviera de acuerdo con algo. 

Yo iba al CONEP todos los dias. Primero me acostumbre a no salir de m i  casa 
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sin haber leido toda la prensa. Y llego u n  momento en el que adivinaba lo 
que los directores de medios le iban a mandar a los periodistas para que me 
preguntaran. De acuerdo con el ambiente. Entonces salia de la casa con la 
respuesta antes de que me hicieran la pregunta. Recuerdo, que en la asamblea 
nacional del 27 de febrero del 93, Balaguer va al Congreso y yo he recibido 
cuatro invitaciones para asegurarse de que yo voy a ir al Congreso. V o y  y 
segun voy bajando la Jose Contreras pienso con que me va a salir el viejo. He 
tenido que prescindir de los servicios de Anisia Rissi de Mercedes, una bella 
dama que convoco m i  admiracion pero ha sido pervertida y corrompida por 
los empresarios, el presidente del CONEP debiera de llamar y convocar a todos 
sus socios para que expulsen del CONEP a todos los corruptores de esta bella 
dama. 

que dijiste? 

Eso fue en la Asamblea Nacionul pero yo venia preparado. A mi me ensenaron 
cuando yo era chiquito a respetar a los mayores en edad y al Gobierno. Y todos 
los medios de comunicacion ahi buscando una respuesta. El Presidente Bala- 
guer necesita que nosotros recapacitemos y le demos una respuesta sopesada 
y no improvisada como ustedes pretenden aqui hoy, nosotros le vamos a dar 
una respuesta despues. 

Excelente respuesta. 

Hicimos despues una nota de prensa: Estimado senor presidente, el jefe del 
Procurador General de la Republica es usted. A usted es que le corresponde so- 
meter a la justicia a los corruptores y a los corrompidos, no a nosotros. Proceda 
usted en consecuencia porque esa es su responsabilidad. 

Cuando se produce la salida de don Andres Dauhajre que estuvo enfren- 
tado permanentemente con el Consejo experiencia tu tienes de ese 
momento? 

A l  igual que muchos, en la inmensa mayoria de los casos, en todas estas aso- 
ciaciones, de mayor o menor preponderancia e importancia, subyace el acceso 
al poder y los intereses particulares. El CONEP ha tenido la gran suerte de que 
practicamente todos los presidentes han antepuesto los intereses de la nacion y 
los intereses de los empresarios a sus intereses particulares. Pero en la mayoria 
de los casos, la gente funda asociaciones e instituciones y muchas excepciones 
siempre subyace el afan protagonico. 
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Me lo estas diciendo todo. El gran congreso empresarial se organizo bajo 
tu gestion. 

El primero lo organizo Puyo. 

Pero tu hiciste ese congreso, yo fui y recuerdo tu discurso inicial, cuando tu 
decias la importancia de hacer la inversion en educacion. Me impacto que 
el empresariado dijera que habia que invertir en educacion. Ese congreso 

significado tuvo para el desarrollo del empresariado? 

Ese congreso produjo todo u n  plan de gobierno. Las emociones me acaban. 
Hay un libro del resultado del congreso. Y ahi se trazaron una serie de linea- 
miento acerca de lo que nosotros considerabamos que deberia de ser el plan 
de desarrollo economico a 20 anos. Obviamente no fue por casualidad que el 
Congreso se hizo en noviembre antes de las elecciones nacionales, fue en no- 
viembre del 95. Estaba toda la efervescencia. El libro se puso a circular, pero 
habia u n  plan de desarrollo economico que habia salido de ahi. Lo hicimos a 
posta. Porque ningun partido politico habia presentado un  plan de gobierno y 
sabiamos que no lo iban a presentar y lo publicamos. Y al cabo de un  tiempo, 
el PRD, el PLD y el propio Reformista, sacaron su plan de gobierno que era una 
copia fiel de lo que nosotros estabamos diciendo. 

Una epoca convulsionada. Teniamos la crisis del 94, el tema de las elec- 
ciones y la reforma constitucional, los codigos, fueron anos muy movidos. 

tenias tiempo de trabajar en la empresa? Porque estamos hablando en 
cuatro anos. Crisis politica, Grupo de Accion por la Democracia, Partici- 
pacion Ciudadana, que estabamos juntos en la directiva buscando el local. 
Todo en la misma epoca, presidencia del CONEP, congreso, los temas de 
discusion sobre la sociedad civil, Codigo laboral, ley de seguridad social, en 
esos anitos, un congreso empresarial que eso tiene una logistica importan- 
te, elecciones acortadas en el 96, con un nuevo liderazgo y Balaguer tras 
bastidores. tiempo de trabajar para producir dinero y mantenerte? 
Esas reuniones del GAD yo recuerdo que eran interminables. 

sabes donde esta el GAD? En la gaveta de Agripino. Nosotros celebramos 
una asamblea constitutiva del GAD en Boca Chica para preparar unos estatu- 
tos y que todos lofirmaran, el GAD y los "Gadcitos". 

Si, eso se quedo ahi. 
Despues que todosjrmaron, Agripino se lo llevo y no volvio a convocar. Era 
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mucha competencia. Y con el esfuerzo de los GAD, de nuevo Frank Castillo y 
yo fuimos a ver a Donna Hrinak. Tenemos este plan para hacer toda una serie 
de publicaciones y publicacion para que haya democracia en las elecciones 
nacionales y no haya fraude. Queremos hacer una campana de publicidad. 
Necesitamos medio millon de dolares. Cuenten con ello. 

Habia una competencia de liderazgo seria tu mayor satisfaccion du- 
rante tus anos de presidencia en el Consejo Nacional de Hombres de Em- 
presas? nombre cambia con Elena? 

No. El nombre lo cambio Agripino. 

Cuentame de eso. 

Estamos en la asamblea del Consejo Nacional de Hombres de Empresa en el 
cierre, en la clausura en el 95, con Pena, con Jacinto, con Leonel y no recuerdo 
con quien mas, en una mesa Ji-ente a la mesa principal, todos los politicos 
reunidos en la misma mesa y a m i  se me ocurre decir, se me ocurre no, estaba 
plani$cado, senores el nombre es excluyente, nosotros no podemos tener u n  
Consejo Nacional de Hombres de Empresa como si en este pais no existiera el 
otro sexo. Yo propongo y estamos circulando unas boletas para que cada cual 
ponga el nombre que considere que debiera de tener esta institucion y llego el 
primer papelito de Agripino Nunez que decia Consejo Nacional de Empresas 
Privadas que es generico y cambiamos. Despues dijeron que yo le habia cam- 
biado el nombre para que pudiera ser Elena presidenta. 

Tengo la impresion tambien que hay un vacio a nivel de liderazgo empre- 
sarial. Es decir, que no hay una voz con la autoridad, la altura de responder. 

Yo estaba trabajando totalmente para la sociedad civil y no sabia como yo me 
estaba ganando la vida. Se te olvida una cosa: Accion contra la corrupcion. 

La coalicion por la transparencia. Ahi fue que nacio. Que anos tan movidos. 
Haciendo estas entrevistas, leyendo discursos, he visto un vacio a nivel de 
liderazgo no solo a nivel empresarial sino tambien en otros niveles porque 
el hecho de que Gabriel del Rio y otros sean los mismos que no haya ha- 
bido una renovacion sindical, estamos hablando de un problema serio de 
liderazgo en el pais. 

Desaparecio la lucha de clases. Se cayo el muro de Berlin. 

Si, pero como quiera. de los empresarios? De los empresarios no hay un 
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liderazgo asi. tu opinas? es que ya no hay las contradicciones, los 
proyectos, para que se asuma una tarea titanica de movilizacion? 

Lo que hay  es un  dialogo de sordos. 

tu ves el futuro del CONEP? 

Las clases no se suicidan. 

Ese es un buen principio. el hecho de que ahora este en un proce- 
so de readecuacion de una formula que fue exitosa? seria la agenda 
empresarial de hoy? Porque en los anos 90 cuando tu estabas habia una 
agenda institucional que era importante para la empresa privada, porque 
sin un Estado de Derecho tu no podias tener, vamos a decir, el libre juego. 
Si no hay un Estado de Derecho que garantice la inversion entonces las 
inversiones bajan. 

De ahi pedirle al presidente Bulaguer que cambiasemos la Suprema Corte de 
Justicia. 

seria la agenda de hoy en el siglo XXI de ese sector empresarial? 

El mismo problema de los ultimos 40 anos. Mas todavia, 50 anos. El Estado de 
Derecho y la justicia sigue siendo u n  punto clave. Hoy peor que antes. Porque 
hoy se esta usando el poderpara pretender eliminar el derecho de los ciudada- 
nos. Me refiero al articulo 85 del Codigo procesal penal. A l  escandalo de Diaz 
Rua, al escandalo de Felix Bautista, a la inmunidad absoluta. 

O sea que la lucha anticorrupcion que tu luchaste en los anos 90 sigue sien- 
do todavia mucho mas valida ahora. 

Mucho mas entronizada la corrupcion. 

Estoy de acuerdo con tu tesis de que las clases no se suicidan. Las instituciones 
y las naciones siempre buscan la manera de sobrevivir. Porque siempre hay 
una manera de un reacoplamiento despues que se producen cambios. Vuelvo e 
insisto con el tema del liderazgo, del discurso empresarial, del liderazgo. 

Yo puedo opinar de lo que yo vivi. Cualquier opinion que yo emita de otro pre- 
sidente yo no creo que sea valida. Porque yo no conozco las interioridades de lo 
que ellos estan viviendo, yo estoy hasta retirado de trabajo. 

tu no participas en ninguna asociacion ni agrupacion social? 

En Participacion Ciudadana. Solo ahi. Pero no trabajo, estoy retirado. 
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Luis Augusto Ginebra Hernandez 
pronuncia un discurso al terminar 
su segundo periodo como 
presidente del CNHE, 1991. 

El presidente del CNHE, 
Luis Augusto Ginebra. El Caribe. 
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  
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El presidente del CNHE, George Arzeno 
Brugal, recibe un ejemplar del opusculo 

quieren los Empresarios?Hace 
la entrega Silvestre Aybar Sancliez. 
A su lado otros directivos del CNHE. 
1992. 

En el centro, el presidente del Consejo Nacional de Hombres 
de Empresa (CNHE), George Arzeno Brugal, mientras dirigia 
los trabajos del seminario sobre el proyecto de modificacion 
al Codigo de Trabajo. A su derecha, Heriberto de Castro y 
Fabio Herrera Roa; y a su izquierda, el director ejecutivo 
del CNHE, Francisco Castillo. 1991. 

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  
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Inician Ronda Sobre Aumento Salarial 

El presidente del CNHE, George Arzeno 
Brugal y el presidente saliente de la 
Camara Americana de Comercio, 
Jose Vitienes, intercambian impresiones 
momentos antes del inicio de la reunion 
con representantes laborales en la 
busqueda de un acuerdo para aumentar 
salarios del sector privado. El Caribe 
Agosto 1991. 

El nuevo presidente del CNHE George Arzeno Bru~al ,  
aparece en el centro junto a funcionarios gubernamentales, 
divloiiiaticoc v mieiiibi.os de la ierarauia eclesiastica en cl 
ac'to celebrad; al momento de &mi; su gestion. 
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  
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Jose Vitienes Colubi, 
presidente del Consejo, 
periodo 1992-1994. 

Conversan Juan Ramos 
y Jose Vitienes Colubi. 
. . . . . . . . . . . . . . . . . . .  
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Comite Ejecutivo 
del periodo 1992-1994. 

Juramentacion del nuevo 
Comite Ejecutivo " .  
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Asamblea Eleccionaria del CNHE. 1992. 
De derecha a izquierda, George Arzeno 
Brugal, Jose Vitienes Colubi, Jose Manuel 
Paliza y otros miembros del Consejo. 
1992. Almuerzo de Conmemoracion del 

30 Aniversario del CNHE. Se saludan 
el presidente del CNHE, Jose Vitienes 
Colubi y el vicepresidente la Republica, 
Carlos Morales Troncoso. Hotel Lina, 
1993. 
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Vista de la mesa de honor en 
el Almuerzo de Conmemoracion 
del 30 Aniversario del CNHE. 
Hotel Lina, 1993. 

Vista de algunos de los presentes en el Almuerzo 
de Conmemoracion del 30 Aniversario del CNHE. 
Hotel Lina, 1993. 
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